图字号 ：01-2010-5527

图书在版编目（CIP）数据

中产阶级史/（英）詹姆斯（James ，L.）著；李春玲，杨典译.—北京：中国社会科学出版社，2015.6

书名原文：THE MIDDLECLASS：AHISTORY

ISBN 978-7-5161-6087-9

Ⅰ.①中…　Ⅱ.①詹…②李…③杨…　Ⅲ.①中等资产阶级—研究—英国　Ⅳ.①D756.16

中国版本图书馆CIP数据核字（2015）第094913号

出 版 人　赵剑英

策划编辑　曹宏举

责任编辑　姜阿平

责任校对　林福国

责任印制　戴宽

数字编辑　周晏

出　　版

社　　址　北京鼓楼西大街甲158号

邮　　编　100720

网　　址　http://www.csspw.cn

发 行 部　010－84083685

门 市 部　010－84029450

经　　销　新华书店及其他书店

印　　装　北京君升印刷有限公司

版　　次　2015年6月第1版

印　　次　2015年6月第1次印刷

开　　本　710×1000　1/16

印　　张　38

插　　页　2

字　　数　643千字

纸书定价　98.00元

凡购买中国社会科学出版社图书，如有质量问题请与本社联系调换

电话：010－84083683

版权所有　侵权必究

内容简介

本书以丰富的史料、简明的语言，展现了从13世纪至20世纪初英国丰富多彩的社会和政治全景。作者系统阐释了英国中产阶级的发展、成长和壮大过程，剖析了中产阶级如何推动世界上第一个工业化国家的形成和大英帝国霸权的确立，深刻论证了英国中产阶级在一系列重大历史事件中的重要地位与作用。

作者简介

劳伦斯·詹姆斯，1943年生于巴斯。本科就读于约克大学历史与英语专业，之后在牛津大学默顿学院获得文学硕士，主修中世纪历史。曾在泰勒商人中学和塞德伯中学担任过校长一职。1985年成为全职作家。其主要著作有《拉贾：英属印度的缔造》和深受读者好评的《大英帝国的崛起与衰亡》。此外，他还不定期给各种报刊写些文章和评论，还参与编撰了新版《国家传记辞典》。

献给伊泽贝尔·露西·詹姆斯

译者前言

2011年初，中国社会科学出版社的曹宏举副总编带领编辑姜阿平女士找到我，希望我这位正在从事中国中产阶层研究的社会学者能够翻译劳伦斯·詹姆斯的《中产阶级史》这本书。我当时被这本书的厚度吓倒了，690页、厚达5厘米的一本书！我很怀疑，以我的英文水平能否准确及时地完成这本书的翻译。但作为中产阶级问题的研究者，我又很想认真研读此书，从中获得启发，从而有助于深化我对当代中国中产阶层的分析。我邀请我的同事杨典博士与我一起翻译此书，他毕业于哈佛大学社会学系，中英文水平都比较高，对英美社会文化有较多了解。我们历经一年多时间的辛苦工作（期间我们都承担着繁重的研究任务），最终完成此书翻译工作。不知杨典博士对这项翻译工作有何感想，我本人从中收获颇丰，一方面当然是英文理解能力有所提高，但更重要的是，透过劳伦斯·詹姆斯洋洋洒洒的、史诗般的论述，对英国中产阶级的源起、形成和成长过程有了深入了解，同时对应正在形成中的中国中产阶层也有了更深层次的理解。

劳伦斯·詹姆斯的《中产阶级史》与我之前看到的任何一部中产阶级研究论著都有所不同。关于现代中产阶级的论述，大致有四种主流取向。第一种取向影响最为广泛，是由经济学家所主导，以收入指标定义的中产阶级为核心概念——类似于国内官方文献中常说的“中等收入者”，其关注的重点问题是一个社会的收入分配形态以及根据收入水平划分出的社会分层状况，通常与收入不平等研究联系在一起，中产阶级规模的扩张或收缩常常意味着收入不平等的下降或上升。第二种取向由社会学家所倡导，通常依据职业分类或以职业分类为基础的阶级划分来定义中产阶级——即所谓的白领阶层，其关注点是社会结构和阶级结构的变化及其社会政治影响，最有代表性的是西方新马克思主义阶级分析理论家，他们认为，资本主义工业化初期和中期的社会结构主要由相互对立的两大阶级（资产阶级和工人阶级）所构成，而工业化后期和后工业社会由于大量白领职业人群的出现并形成了一个中产阶级，导致社会结构发生根本改变，阶级关系和政治格局也随之变化。第三种取向以侧重文化分析并或多或少受到后现代主义理论影响的社会学家为主，这些学者常常通过消费行为、生活方式、文化品位、休闲生活来分析现代中产阶级的特性，他们认为，个人的文化消费实践才是阶级形成的主要机制，这类研究的关注点是中产阶级文化的形成及其对于社会主流文化和价值观的影响。第四种取向以政治学家为主，这类研究源于亨廷顿、李普塞特等人提出的中产阶级与政治转型之间关系的理论命题，即中产阶级的兴起将会推动民主政治转型，其关注重点是新产生的中产阶级的社会政治价值观及其对社会变迁的影响。

上述这些取向的中产阶级研究，都是在特定理论脉络下，针对现代中产阶级的某一或某些方面特性的专门研究。劳伦斯·詹姆斯的《中产阶级史》则与此不同，它没有纠结于已有的理论争论，也没有桎梏于主流研究范式，它超越了理论流派和关注取向的局限，以翔实的文献资料，对英国中产阶级的整个形成过程及现代英国中产阶级的多方面特征进行了细致阐述。作为叙述历史学作家，劳伦斯·詹姆斯对英国中产阶级的形成过程和成长变化的阐述，是在社会宏观层面的历史变迁与个人微观层面的日常生活行为的交错互动框架下展开的。透过他的历史学家的广阔视野，我们看到了英国社会如何从14世纪阶级等级森严的金字塔结构，一步步演变为20世纪以中产阶级为主要社会构成的“无阶级”社会，而中产阶级也由在贵族与下层平民之间的夹缝中企图往上攀爬的少数分子，成长为主导整个社会的大多数。与此同时，劳伦斯·詹姆斯又以他的叙述历史的精细风格，对人们日常生活领域方方面面的细节描述，包括：物质消费、休闲文化活动、家庭与婚姻生活、子女教育、社交生活和社会参与等，详解中产阶级的身份塑造如何嵌套于日常生活之中。除此以外，劳伦斯·詹姆斯对英国中产阶级成长史的描述，最有深意的一个分析线索是中产阶级如何在与上层贵族阶级和下层劳工阶级的斗争妥协中成长壮大，并最终成为整个社会的主导力量，形塑整个社会的精神气质，引领国家的发展走向。正如劳伦斯·詹姆斯所做的总结：“中产阶级缔造了现代英国”，它“把自己的伦理道德观也镌刻在了”这个“国家的人民心中”，“由它决定国家应该以何种形式，依照哪些原则来统治自己”。劳伦斯·詹姆斯还预测：“中产阶级的权力仍然是巨大的而且是明显的，他们是社会的组织者和服务者，他们使社会运行。他们提供专业知识，运作国家机器，主导各类商业企业。”中产阶级“为这个国家提供了秩序、方向和动力”。

劳伦斯·詹姆斯所描述的英国中产阶级的行为特征和价值取向，反映了世界上其他国家中产阶级的一些共同特征，这些特征在当代中国中产阶层身上也有所表现。比如：极为重视子女的教育投资，想各种办法、花大价钱送子女上名牌学校；热衷于房地产投资，购房以期升值，尤其热衷于投资“学区房”；十分重视健康养生，对食品安全尤其敏感；关注环境问题；等等。当今中国中产阶层的许多行为特征尤其与20世纪60、70年代英国中产阶级的一些行为表现极为相似，那时正是英国中产阶级兴起的时期。而英国中产阶级的一些其他行为特征，是否会在中国中产阶层身上得以发展，还有待于进一步观察。比如：中产阶级的郊区化趋势，对回归田园生活的追求。在现今中国大城市中，一些中产阶层去郊区购买别墅，但由于郊区缺乏公共设施，生活环境较差，中国中产阶层郊区化趋势受阻。再比如：中产阶级推动环保运动。当今中国中产阶层十分关注食品安全和空气污染、饮用水污染等问题，但仍把这些问题的解决看成是政府的责任，大多数中产阶层个人参与环保运动的积极性并不高。

劳伦斯·詹姆斯对英国中产阶级成长史的分析，最有意义的方面，并非是总结各国中产阶级的普遍共性，相反，他的历史分析所展示出的是英国中产阶级的独特个性，以及这些独特个性是如何形成的，并寻求其历史渊源。虽然人们说起欧美中产阶级或西方发达社会中产阶级时总把他们归为相同的一类，但如有机会访问欧美国家或接触欧美中产阶级人士，会很直观地感受到美国、英国和法国中产阶级的行为方式有所差异。读过劳伦斯·詹姆斯的《中产阶级史》之后，会更深地理解这些差异。历史上英国就是一个十分注重身份等级和阶级差异的社会，阶级等级差异体现在社会生活的方方面面。劳伦斯·詹姆斯在书中指出：“在中世纪和早期的现代英国，个人的身份地位至关重要，而他人对自己身份的认可并采取与之相符的方式对待也同样重要。这种关乎地位的文化其实已经渗透到人类活动的各个领域，人们也将其视为理所当然。”这种身份等级文化不可避免地影响了英国中产阶级价值倾向和行为特征，它一直贯穿于整个中产阶级的成长史，中产阶级的兴起突破了原有的身份等级体系，但成长起来的中产阶级又在制造新的身份等级体系。劳伦斯·詹姆斯在书中入木三分地描述了英国中产阶级顽固的身份地位意识，他们对于自身地位身份极为自傲，对于下层工人阶级相当鄙视，甚至工人出身背景的中产阶级成员或中下层中产阶级成员也会遭受中产阶级上层的排斥。英国中产阶级的身份地位意识导致中产阶级与下层民众等级分化明显，而且中产阶级内部的上层与中下层之间的身份等级差异也表现明显。身份地位体现于社会生活的各个方面，中产阶级人士热衷于通过特定的言行举止规范、服饰风格、说话口音、消费品位、社交活动等来显示他们的身份优越感，显示他们的高雅与工人阶级的粗俗之间的区别。劳伦斯·詹姆斯对此评价道：“追求身份地位是定义中产阶级的主要特征之一”，而英国中产阶级的这一特性也成为了英国社会的一个主要特征。在这方面，英国中产阶级所具有的身份等级意识远强于美国和法国中产阶级。在美国，中产阶级文化与工人阶级文化的分野远不像英国社会那么明显，中产阶级与工人阶级的差异更多地体现在物质消费及其生活方式方面。在法国，根据布迪厄的研究，中产阶级与工人阶级的突出区别表现在文化品位和消费取向上。在当今西方发达社会（包括英国），中产阶级已经成为一个大众群体，约占社会成员的2/3，下层民众有越来越多的机会实现上升社会流动，加入中产阶级队伍，平等主义价值观成为主流意识形态，阶级区分逐步淡化。然而，这一发展趋势并未真正改变英国中产阶级根深蒂固的等级观念和身份意识，劳伦斯·詹姆斯如此形容英国中产阶级在这方面的虚伪：“在公共领域，中产阶级在口头上认同平等的抽象概念，但私下里他们还是倾向于认为人与人之间存在价值和智力的差异。”

至于英国中产阶级与中国中产阶层相比较，最明显的一个差异是他们处于不同的发展阶段。英国现代中产阶级兴起于20世纪第二次世界大战之后的50、60年代，如以人生成长历程来看，现已达到壮年期而成熟；而中国中产阶层在最近二十年才刚兴起，正是人生十八九岁的年纪而处于旺盛的成长期。当今中国中产阶层的行为特征与20世纪60、70年代英国中产阶级的行为表现有某些相似性，而当今英国中产阶级的某些价值取向和行为模式可能预示未来中国中产阶层的发展走向。英国中产阶级脱胎于阶级差异极大的等级化社会，最初的中产阶级是通过经济地位上升而突破贵族上层的压制，争取高于普通平民的绅士身份地位，随后通过模仿和学习贵族上层的教养规范，以显示高于工人阶级的身份地位。因此，他们注重通过文化教养和言谈举止等来彰显其身份地位。虽然较高的经济收入也是体现中产阶级身份的一个方面，但英国中产阶级是伴随着收入差距逐步缩小和阶级之间的经济地位差异弱化的历史进程而成长，因而收入水平并非是决定英国中产阶级身份的关键因素。与英国的情况十分不同，中国现代中产阶层的产生伴随着市场化浪潮和收入差距不断扩大，市场化改革之前的中国是相对均等化的社会，并倡导人人平等的意识形态，传统的身份等级体系及其相应的文化规范在一系列的革命浪潮中被基本摧毁，新生的中产阶层主要是通过其较高的收入和消费来体现自己的身份特征，而中产阶层独特的文化品位和行为模式还未形成，相反，由于许多中产阶层成员来自工人和农民家庭，或者曾经是工人和农民，其价值观念、行为取向和审美品位与工农阶层的差异并不鲜明，而中产阶级身份的突出象征往往是物质消费品：如住房及其装修，汽车、名牌服饰等。总之，劳伦斯·詹姆斯对于英国中产阶级成长的历史叙述，可以启迪我们以更广阔的视野、更深入的视角分析中国中产阶层产生及其机制。

最后，我还想说一点，劳伦斯·詹姆斯的《中产阶级史》一书，不仅值得相关学术研究人员阅读，而且也适合普通读者，把它作为一本通俗的英国近现代社会生活史来阅读。此外，对于那些想要提升审美格调、培养高雅情趣的中产阶层，也可以通过阅读此书，了解高贵优雅的英国中产阶级如何生活、消费、休闲和工作的。

李春玲

2015年6月7日于北京

致谢

首先我想感谢我的妻子玛丽，感谢她一直以来对我不断地鼓励和包容，并在我写作的各阶段提出了很多富有建设性的建议。我还要感谢雪纺·邓迪、彼得·詹姆斯以及A.N.威尔逊。他们阅读了原稿并提出了宝贵的建议，指出了一些不足、纰漏和不当之处。我还要感谢我的经纪人安德鲁·劳尼以及斯蒂芬·吉斯、伊恩·亨特、艾伦·萨姆森、琳达·西尔弗曼和利特尔＆布朗出版社的蒂姆·怀廷给予我的鼓励、帮助和宽容。

此外，伊恩·布拉德利博士、理查德·德马科、约翰·迪斯曼、邓迪伯爵夫妇、马丁·埃德蒙兹教授和伊芙·埃德蒙兹、克莱夫·埃尔姆斯利、詹姆斯·古兹曼、约翰·霍尔丹教授、迈克尔·霍尔西和詹妮·霍尔西、迈克尔·霍奇斯和维朗妮卡·霍奇斯、爱德华·詹姆斯、亨利·詹姆斯和鲁斯·詹姆斯、查尔斯·奈特利博士、约翰·雷劳、罗比·莱尔、罗伊·奥利弗博士、凯思琳·奥勒伦肖夫人、艾伦·佩特森和安娜·佩特森、约翰尼·帕提森和玛格丽特·帕提森、尼古拉斯·罗伊教授和简·罗伊博士、杰弗里·理查兹、比尔·谢尔兹、大卫·弗农－琼斯、安德鲁·威廉姆斯、珀西·伍德和伊萨贝尔·伍德等人都为我提供了有用的评论、信息和建议。对上述所有人我都谨致以诚挚的谢意。

我还想对博德莱安图书馆的工作人员以及大英博物馆、白金汉研究中心、市政厅图书馆和档案办、兰贝斯档案馆、苏格兰国家图书馆、苏格兰国家档案馆和威康协会表示感谢。他们和我开展绝大部分研究工作的所在地圣安德鲁斯大学图书馆的工作人员一样，都对我以礼相待，给予了我很多帮助，而且通常都很有耐心。在这里，我要特别感谢克莱尔·贝尔、艾丽斯·克劳福特、克里斯廷·加斯科因、伊丽莎白·亨德森、琳达·英讷森特以及诺曼·里德。

我的父亲，是一位睿智而处事严谨之人，常常给予我谆谆教诲……他提醒我，我的地位处于社会中层，或者可以被称为是下层社会的地位较高者。久经世事的他认为，这是世界上最理想的阶层，也是最容易获取幸福的阶层。因为这个阶层的人不必整日面对贫穷困苦，不必经历体力劳动者所须经历的艰辛苦楚，也不必因为会像社会上层人士那样骄奢淫逸、野心勃勃、尔虞我诈而自惭形秽。

丹尼尔·笛福，《鲁滨逊漂流记》（1719）

目　录

译者前言

致谢

引言

第一部　根源和先驱：1350—1720

第一章　竖琴上的琴弦：秩序与变革

第二章　职责与秩序：规制体系

第三章　共识：等级与权力

第四章　优良血统的拥有者：绅士

第五章　金鱼钩：专业人士

第六章　滚滚的财源：贸易买卖

第七章　灵光人士：信贷和金融家

第八章　多样的智慧：知识的价值与运用

第九章　虔诚的主妇：妻子和女儿们

第二部　中产阶级的诞生：1720—1832

第一章　人类的巨大力量：一个新时代的到来

第二章　为了国家的利益：革命

第三章　能力：身份与抱负

第四章　文雅的壁炉架：消费模式

第五章　友谊与知识的提升：协会与阅读

第六章　有价值的工作：基督教、强制与慈善

第七章　家庭的幸福：婚姻、子女与道德

第八章　一个自称为邮政目录的男子：势利行为

第三部　中产阶级的胜利：1832—1914

第一章　工作：中产阶级的价值观

第二章　排他性：社交运算法则

第三章　好时代的来临：阶级政治（1832—1885）

第四章　私有财产是一种公然抢劫：新政治与旧矛盾（1886—1914）

第五章　危险的阶级：惩治与怜悯

第六章　不要玩物丧志：信仰与道德

第七章　只为更体面的人生：英国公立学校的胜利

第八章　新女性：婚姻及其他选项

第九章　释放想象力：娱乐，通常都在户外

第十章　俗人：中产阶级文化

第十一章　我在进步吗：1914年的幸福、身份和前景

第四部　压力与生存：1914—2005

第一章　似乎失去方向的人们：连续性及其变化，1914—1951

第二章　让美好生活更好：繁荣与自由，1951—1979

第三章　体面的一群人：紧张，1918—1979

第四章　他们自己的人：撒切尔夫人和托尼·布莱尔1979—2005

第五章　别让他们的史威士……在英国：好的理由

第六章　让我们从自身做起：老的信条和新的道德

第七章　有用性与成功：教育

第八章　贝拉·维斯塔：郊区世界

第九章　脆弱、依赖、情绪化的人：妻子与家庭

第十章　来一支凯普斯坦香烟并交个朋友：快乐和焦虑

第十一章　中产阶级的自豪感：过去和现在的身份认同

缩略语

参考文献

索引

引言

有人会断言，是中产阶级缔造了现代英国。这个阶级所拥有的独创性、进取心和坚韧是英国之所以能成为18世纪贸易帝国以及进行之后的工业革命的源泉。不仅如此，中产阶级还把自己的伦理道德观也镌刻在了这个首个实现工业化国家的人民心中：由它决定国家应该以何种形式，依照哪些原则来统治自己。它重建了英国的城镇，让所有居民都得以享受国家发展和文明进步所带来的福利。中产阶级的立场是中立的。它同时拥有绝对的自信，这种自信源自它深谙过去的种种辉煌成就，而这方面的知识也使他们确信理智与科学经验主义是人类解决各种问题的最佳凭据。加尔文教徒对此更是深信不疑，在他们眼中，上帝在嘉奖勤勉者的同时，也对他们使用自己的财富和力量而将他人从无知与罪恶中解救出来的善举大为赞赏。

中产阶级人士之所以认为自己拥有统理国家事务的权力，是因为他们自认为很有教养，受过熏陶而且很有远见。没有什么事情可以在他们的眼皮子底下溜走，也没有什么能超出他们能力所及的范围。在很大程度上来说，这种态度显得有些傲慢。然而所幸的是，这种傲慢总能在一种寻求妥协的实用主义精神中得到调和。中产阶级在维多利亚时期拥有至高无上的地位，但即使在这个全盛时期，它仍然保持了一种灵活性，至今也依然如此。它的成员们如今已经继承了那股要将世界变得更美好的动力。在过去，中产阶级曾一度热衷于铺设排泄系统和建造公共图书馆，而今则致力于抵制污染和保护环境。

人们的普遍关注和各类相关的描述为中产阶级的发展提供了一个持续而连贯的历史。当然，这段历史也充满了矛盾。一个阶级中的成员如果自恃他们的阶级代表了这个国家的“知识分子”，他们就难免会具备怀疑主义和爱好争论的特质。这个阶级内部有很多意见相左，包括是否应将个人主义摆在首位，理想主义和实用主义的差别，以及针对经验主义科学与宗教信仰的探讨。这种热衷于挑战和质问的动力意味着中产阶级必不会被任何教条所羁绊。很多颇具影响力的大城镇已经成功接纳了加尔文主义、基督教福音派的教义、功利主义、自由主义、保守主义（及其近期的变革）、撒切尔主义和新工党的执政理念。保守主义不可能持续很久，因为理性的头脑总是教人善于接纳新的知识而批判旧的理念。

但是给中产阶级下个真正的定义却十分困难，原因之一就是这个辩题不好部署。中产阶级从来都没有形成一个各部分协调统一的整体。它一直处在一种不停演化的状态中，就像一个向四周蔓延的、凌乱的有机体。14世纪至18世纪涌现出来的“中层社会”在19世纪成为了中产阶级。“阶级”是个具有现代意义的词汇，该词原先为那些致力于按照理性的规则将自然界分类的科学家们所用。到了1850年，中产阶级已经发展成了三种各具特色的阶层：上层阶级、中层阶级和下层阶级。这种划分方式一直延续了下来，就好比伊丽莎白统治时期首次根据身份地位看人那样，当时的社会被分成了两个阶层：一类是依靠知识和才智谋生的知识分子，一类是完全依靠双手过活的劳动人民。不论过去还是现在，中产阶级的核心成员都是脑力工作者，包括律师、医生、建筑师、企业家、教师和任何掌握了金融奥义的人。

当今的中产阶级和它的前任之间存在着不少显而易见的千丝万缕的联系。乔叟笔下的律师、医生和商人与他们的现代同行们一样关心着共同的问题（也犯着共同的小过失）。然而，把当下的社会特征置于过去的环境中，把整个阶级发展的进程倒转，依然会导致人们的误解和曲解。与中产阶级类似的阶级形式要说也有，但大多仅限于基础层面上的相似。读者可能对中产阶级发展早期成员私底下展现的忧虑、虚荣和野心予以认可或产生共鸣，但如果要对这些人所处的时代作更加宽泛的设想，又会频频感到陌生和困惑。

作为一个时代的定居者，如果他们对平等主义只有一个很肤浅的认识，而且对他人的自尊心极度敏感，就必然会对过去社会阶级分层的本质及其夹杂的趋炎附势行径大为震惊。对于这一点，我们与祖辈们达不成一致的共识，要知道他们对此可谓司空见惯了。作为英国诺福克县一名乡绅的儿子，劳伦斯·詹姆斯在回忆19世纪80年代他的幼年时期时写道：“我们并没有特别意识到阶级的存在，因为它就在那儿，和这个世界上能感知的其他现象一样。”有不少人接受这种说法，包括当地的教区牧师、经办老琼斯案件的律师、顾家的医生、养家糊口的零售商贩、只在财政稳定时才能纳税和雇佣仆人的房客。然而，即使在这样一个接近现代的时代，仍然有大批的保守人士坚称社会秩序体现了神的意志。

小说家和剧作家都能理解社会分层的本质和机构体系。对于他们来说，身份地位的细微差别以及这些因素对人际关系尤其是对恋爱和婚姻的影响，为情节构想和人物塑造提供了丰富的资源。如果文学作品是我们得以了解祖辈们的唯一资料来源，那我们很快就能得出结论，认为身份地位主导了他们的生活。这一点可以在报刊中找到大量的佐证：自17世纪末以来，这些刊物就一直充斥着各类打着上流社会喜好的品牌的商品广告，广告商会信誓旦旦地承诺这些商品将提升购买者的身份地位。对于这种推销策略，中产阶级女性们在过去和现在都持将信将疑的态度。

对于中产阶级来说，地位和财富是密不可分的。如托马斯·卡莱尔那般严厉苛刻的伦理学家们可能提出过“辛勤工作本身就是一种嘉奖”这一论调，然而不管他们怎么说，中产阶级更希望他们的努力能得到切实的回报。中产阶级无论男女都是切实的唯物主义者，对于这一点，那些深谙如何取悦消费者之道的供货商和广告商都一清二楚。与此同时，中产阶级对娱乐消遣也有着无止境的追求，并且很容易趋从每个时下的流行趋势。

很多时候，这个阶级的成员都沉迷于追求国内外独具特色的事物，他们感兴趣的诸如摄影、骑车兜风、驾车、邮票收藏、园艺、网球、高尔夫、观鸟、慢跑和新兴的身心疗法。中产阶级热衷于群体生活，喜欢和自己阶层的人为伴。我们可以看到他们一股脑地簇拥进上流社会的会场，或聆听音乐会，或观看戏剧表演，更有甚者还会组建俱乐部和社团，在兴奋之余又添入几多欢声笑语和美酒佳肴。这些资本主义的奴仆是其产品最贪婪的消费者。我不会后悔对他们的消费习惯作了详细的调查。

这一切催生了一个持久的悖论：当中产阶级致力于打造一个较贵族阶级更有用且在道德修养上更胜一筹的自我形象时，它会向在它之上的阶级寻求相关娱乐、品位和举止方面的引导。那些最富有的商人和专业人士会成群地涌入乡间，如果经济实力足够，就在那里添置房产，然后过乡绅般悠闲的生活。把中产阶级的范围缩小，我们还能发现一股类似的想要逃离城镇的强烈愿望，人们十分向往那些介于城市和乡村之间的无人居住的被称作“郊区”的地域。

支持郊区生活的人坚称这是理想的养儿育女之所。中产阶级长久以来的标志之一就是对家庭的热爱，通常以对子女教育资源的关注为特点。这既是为崇尚教育信仰的辩护，也表达了他们渴望攀上社会高层的迫切愿望。这种欲望的强烈程度取决于个人的禀性，但总的来说，只要条件允许，中产阶级家庭就会成为一个孕育雄心壮志的场所。个人飞黄腾达所要迈出的第一步就是进入一所好的学校，这就是在维多利亚时代，公立学校如此受中产阶级青睐的原因。这些学校会向中产阶级中处于上流社会的男孩们灌输古代骑士主义的价值观，这些价值观包括无私、领导能力与责任感。牛津大学和剑桥大学为此做出了巨大贡献，到1900年，中产阶级中的上流社会人士在思考和行为举止方面都能谨遵道德准则，表现得像个知性的贵族。

这种力争上游的理念只有在一种情况下可以说得通，即英国的社会动脉是流畅的。在这种情况下，中产阶级和贵族阶级对于那些趋炎附势者的态度是：只要这些新来者有足够的资金且有意被同化，他们就会接受。至于这种同化过程究竟如何达成，我们可以在那些关于品位和礼节的手册上找寻答案。自15世纪以来，这些手册的发行量就一直在增长。而关于这方面的知识要领至今仍被人们关注着，这就很好地解释了为什么诸多面向中产阶级读者群的报刊开设针对社交礼仪给出恰当建议的相关专栏。

我一直在努力将所有这些主题汇编成一本关于中产阶级的书。至于究竟我编成的是一份讣告，还是一段仍在演变且前途殊远的历史书，就交由我的读者们来评定吧。不过中产阶级的命运看来更可能是后者，因为中产阶级的队伍从未像现在这样壮大，并且正以一种成倍增长的速度发展着。它不但填补了日益增长的官僚体制的空缺，还占据了各种服务业岗位，而这些岗位成功取代了过去作为重要财富来源的制造业岗位。

中产阶级从未有过像今天这样的安稳状态。20世纪80年代，过去危害这个阶级稳定的那些因素、工会主义以及社会主义都被彻底终结了。可以说，这个年代是在倡导自由市场经济理念的资本主义的完胜中落下帷幕的。那些但凡一有经济动荡就会引发的介于有产者和无产者之间的阶级斗争似乎已经停止，尽管在2004年由狩猎而引发的一场社会辩论中，这种势头曾一度死灰复燃。现代中产阶级继承了他们祖先的一些不良风气。那些“骄奢淫逸、游手好闲和我行我素”的年轻一代扰乱了伊丽莎白时代的中层社会，足球流氓破坏了维多利亚时代英国人彬彬有礼的形象，而居住在城内的“底层阶级”更是让今天的中产阶级噩梦频频。有趣的是，在任何时期大家都认为应对最贫穷者骚动不安现象的措施是“实施教育”。

20世纪晚期，人们开始接受带给中产阶级财富的这一经济体制，但并不如人们想象的那样值得如此庆贺。当前中产阶级的一些成员指责资本主义体制对环境造成了巨大污染以及给全球带来了经济恐慌。还有一批人已经公开放弃了理智和科学的权威性，企图通过各种新生的信奉情感的神秘主义的邪教来追求真知和达到自我认识。

我对这些现象丝毫不感到吃惊。因为我曾经略微提过，中产阶级从来都不是处在静止状态中的。通过剖析他们究竟是怎样的一群人，从何而来、有何祈求以及所取得的成就，我很清楚地认识到，中产阶级已经展示了一种惊人的把握机遇和适应新事物的能力。这足以让我有理由相信这个阶级将拥有一个灿烂光明和硕果累累的未来。他们所取得的成就以任意一种标准衡量都是值得敬畏的。总而言之，他们为人类的福祉添加了相当有分量的一笔。今天的中产阶级，应当对其先辈共同创造的一切感到骄傲和自豪。

第一部　根源和先驱：1350—1720

第一章　竖琴上的琴弦：秩序与变革

索尔兹伯里市中较为富有的公民都疑心深重而且脾气暴戾。他们相互谩骂，甚至和管辖着城市大教堂的神职人员们闹得不可开交。到了1447年，这些公民的种种中伤行为已让他人忍无可忍，最终他们不得不同意接受管教。当地议院于是颁布了一项针对挑衅言词的禁令。通过这些禁语，我们可以一窥当时的社会：“我鄙视你”“你算个什么东西”“我和你一样有钱，你这个恶棍！娼妓”“我的钱和你的一样多，但是我比你更受欢迎”“我的出身比你好多了，我受到的尊敬还有继承的财产没有比不过你的，而且像你一样我把这些保管得好好的”。可是尽管有这项禁令在旁，逾越身份的争吵行为依然持续着。1481年，威廉·波科特这样辱骂一名市长：“你是屎！蠢货！六个你才抵得上一个我，你这个傻瓜！”因为这一傲慢行径，他被处以了13先令4侏儒的罚款。 [1]

一位颇有才华的名叫罗伯特·布罗克的律师则被另一种形式的傲慢激怒过，此人曾五次当选伦敦市的国会议员并于1554年被选为下议院的发言人。他将自己的职业收益投到什罗普郡的土地上，期望这么做能让自己名正言顺地被列入贵族阶层，此外，他还自诩为一名“士绅”。但他的女儿玛丽并不认同他的这种自负，背着他和理查德·默菲尔德交往。布罗克在调查了这位未来女婿的背景后，发现他是“一个不起眼的小人物……没有能力，毫无主见，更没拥有一寸土地”。他只会“夸夸其谈”，并且“和那些自耕农还有其他穷困潦倒的下人一样声名狼藉”。对于默菲尔德自称为绅士的声明，布罗克嗤之以鼻，竟丢下这么一句话：他看不出“一个乞丐和（一个）乞丐般的绅士”能有多大的区别。对此，默菲尔德反驳说他确确实实是一位绅士，而且在他的家乡北安普顿郡他“向来都被认为是位说话诚实的人”。此外，“他还有一笔适当比例的财产能提供与其地位相符的生活水平”。和这位恶语中伤他的人一样，他也利用聪明才智扩充自己的收入：他受雇于彼得伯勒市的主教，常常替他去伦敦办事。在那里，他几度遇到玛丽·布罗克，尽管当时她的父亲已命令仆人在外行走时随身保护她。可笑的是，那些仆人保镖中，竟有一个曾被她父亲打倒过。 [2]

在中世纪和早期的现代英国，个人的身份地位至关重要，而他人对自己身份的认可及采取与之相符的对待方式也同样重要。这种关乎地位的文化其实已经渗透到人类活动的各个领域，人们也将其视为理所当然。1528年，理查德·奈特利爵士在他的遗嘱中提出希望他的纪念碑能“依照他的地位等级”来打造。他的遗嘱执行人应该能猜出他脑子里想的是什么：他要竖一个自己身披盔甲的石制雕像或者黄铜像，环绕周身的是那些能昭显他家族血统和各路关系的盾牌。这就是为什么我们在北安普顿郡的福斯雷教堂里，发现了一尊以他二儿子埃德蒙为原型制作的小铜像。因为在过去的百年间，伦敦市的坟墓制造商们一直大批量生产骑士铜像，这些铜像在外形上如出一辙，只在大小上有差别——当然这取决于主顾们钱袋的深浅。

1631年，兰开夏郡的一位名叫约翰·卡德沃斯德的绅士，指示他的遗嘱执行人在将他的收入分配给他二儿子拉尔夫供其“饮食起居之用”时，要“与他的房产和具体情况相称”。 [3] 虽然和之前一样，遗嘱里没有悉数说明一切，但执行者十分清楚，对于一个只沿袭了父亲的地位而没有继承他遗产（大部分的遗产都会由长子继承）的年轻人需要多少。不管怎样，他都需要经常抛头露面，与同等身份的人为伍，享受来自地位低于自己的人的尊重。即便年纪尚小，他还是很可能得自谋生计。

律法还规定，男性和女性不依照自己的地位等级着装的属违法行为。自1363年以来，英国已经出台了一系列规章制度，规定某些特定的纺织品和毛皮为某类地位等级的成员专属。1465年出台的《反奢侈法》限定紫色绸缎是贵族的专用品，禁止自耕农和那些地位更低的人穿着带衬里的束身上衣，还特别规定劳工和仆人穿的衣物价格不得超过2先令一码（三英尺）。然而就在100年之后，国会开始指责过分着装是造成“行为鲁莽过激以及为人势利”的罪魁祸首。他们还担心如果不加以制止，在穿着方面的过分开支会使得“小人物”失去理智而变得倾家荡产。因为没有检举机构，没有谁真的把这些法规当一回事，人们对那些权威机构都一律熟视无睹。

从风格迥异的称谓方式中可以看出不同地位之间的差异。称呼比自己阶层低的人可以用他的教名或“你（thou）”，对方向这位阶层高于他的人回话时就要用“主人”或“夫人”，或者正式的非人称代词的“你（ye）”。而伊丽莎白时代的劳动者会直接拿姓氏和教名称呼富裕的农场主，或者也会用“先生”“农夫”这些称谓，但很少会叫他“主人”。因为通常这种称呼是留给绅士的。 [4] 书信来往过程中对于措辞的要求更是复杂。尽管是给一位友人写信，牛津伯爵还是意识到了他们之间的地位差别。在1450年给诺福克公爵的一封信中，他这样称呼对方：“高高在上的全能的王子和我的好阁下，我将自己交托于您的统治之下。”一位名叫理查德·卡勒的管家在给他的雇主约翰·帕斯顿的信中这样开头：“值得崇拜的和我最尊敬的主人，我将自己交托于您的掌管之下。”并署名“您谦卑的仆人和受惠者”。

相关地位的用语和对此的刻画都在设法提醒人们莫忘自己在等级体系中所处的位置。1567年，首席大法官詹姆斯·戴尔爵士告诉一批新晋的高级律师（相当于现代的王室法律顾问），“他们的习惯、举止和神情都要和他们的地位相当”。当他们参加省际巡审时，他敦促他们要骑马走在队伍前头，至少还要有四个骑马的仆人和一匹桑普特马搬运他的行李。 [5] 如此一来可能会震慑住那些庄稼汉，也会让地方上的绅士们对他们印象深刻。但是如果这名军官当选为议会成员，他和他的同僚们就得在那些领主们坐着讨论议案时，恭恭敬敬地脱帽站在一旁。

显示地位的场所是日常生活的必要组成部分，这里上演的一切都在不时提醒着人们社会的分配体系如何。1535年夏，亨利八世和安·博林在前往格洛斯特市的途中，受到了当地市长、郡长和议员们的夹道欢迎。这些官员都骑在马上，身着猩红色镶皮长袍，后面跟着约百十个骑马的当地最富有的公民。当马队进城时，格洛斯特市市长一行人先行进入，而那些王室成员则紧随其后。从这儿我们可以明显地看出：国王的身份和权威是至高无上的，但在格洛斯特市，该市的直接管理者——议员们此刻的地位是仅次于王权的。 [6] 还有其他一些鲜为人知的规则适用于其他公共庆典，但基本原则是相同的：一个人在有显贵、律师和工会成员参加的游行队伍中应该站的位置，只取决于他的地位。我们可以想象这样一幅情景：在一位已故骑士的棺木后，人们按照贵族、骑士以及士绅的顺序跟在后面，或步行或骑马；随后，与这些随行人员隔开一段距离的是他们的奴仆，而仆人在队伍中的顺序分别按照自己主人的地位决定。当诺里奇市的圣乔治工会举办庆典的时候，市长和市议员会身着猩红色制服骑马走在队伍的前头去做弥撒。后面跟着身着行会制服的市政顾问。弥撒结束之后，所有人会出席年度晚宴，届时客人们根据自己的地位高低入座。

杰弗里·乔叟是伦敦一名葡萄酒商的儿子，还是一位皇家公爵夫人的远房亲戚。大概是出于这些原因，他能敏锐地觉察到重要人物对社会礼仪的微妙影响。他所塑造的坎特伯雷的朝圣者中有一位“来自巴斯的妻子”。这是一名事业有成的女商人。当与邻里们一同进入教堂中殿领受圣餐时，她总要非常蛮横地抢在别人前头。那些朝圣者当中还有些卖缝纫小物件的老板、染工、木匠、织工和地毯商，这些穿着考究的手工艺能人会用银饰装饰自己的腰带、配刀和钱袋以炫耀他们的财富。这些做法，都与《反奢侈法》背道而驰。所有这些人都梦想成为一名市议员，对此他们的妻子都强烈支持：

被尊称为“太太”多么荣耀啊，

就好像去教堂时所有人都看着你，

像女王一样被人托着你的纱罩。

当这些想入非非的女士们在教堂里就座，不经意间抬头仰望时，可能会看到顶梁柱上安放的那些漆得闪闪发亮的木制天使像。这些天使像分九级，各司其职，穿着各异。不论是经过雕刻、彩绘，还是上釉的工序制成，大部分塑像都以演奏某种乐器的形象出现。这里隐含有双重的象征意义：一方面，旁观者可以借此联想到天堂生活的完美与和谐；另一方面，它提醒着世人，上帝赐予了万物等级。这支充满神性的天使乐团其实就是上帝为人类社会量身定做的模板。在这个社会里，所有基督徒都应致力于实现尊卑有序并恪守其位。在基督教的教义中，无论是在天上，还是人间，不平等是上帝赐予的天赋神性。

我们可以把人类社会的整体形态比作是一个底部宽、顶端窄的金字塔。从它的横截面可以看出它一共分三层：位于上方的两层很窄，位于下方的一层很宽。人们认为这是上帝的旨意。14世纪末期，有位名叫尼古拉斯·布罗姆亚德的多明我会修士在一次布道中对这其中蕴含的智慧作了具体解释。他用了一个很恰当的乐理来做比喻：

在一个社会团体中，各类等级的排序应当像竖琴上的琴弦。每根琴弦都有自己的位置，而它们的最终目的就是为了能创造出优美的旋律……由此类推，在一个社会团体中，每个人也应该各司其职：地位低的人就应该好好工作并听从指派；而那些官员、律师和牧师就该为百姓排忧解难，替他们做祷告，给他们讲道理；而统治者负责管理各项事务和保护自己的子民，他的职责好比弹奏竖琴的琴师。 [7]

可能因为这个原因，我们得以在大莫尔文修道院内找到一扇绘有亨利七世的儿子、威尔士亲王亚瑟王子画像的窗子。这位天生的统治者被一群来自天国的乐师簇拥着。

布罗姆亚德对一个由基督教主导的社会如何排序以及为何如此排序的解释，其哲学根源来自《圣经》以及早期教会神父对《圣经》的解读，还有古代希腊、罗马的权威理论。通过对这些资源的整理分析，我们得出结论认为封建制度的社会在9世纪和10世纪确实存在。在其最早最经典的形态中就包含了三个相互依存的阶层，或者说是社会秩序。处在顶层的是拥有土地的亲王和骑士们，他们守卫着社会中的其他成员，对抗着国家内部和外部的敌对势力；处在第二层的是那些受封的教士，通过谆谆教导、执行圣礼和道德告诫，为众人和那些准备接受审判的灵魂祈祷；最下层是三个阶层中最大的一个，由劳动人民组成。这群人通过耕种、牲畜和生产工具器皿为另两个阶层提供生活必需品。人们认为某些工作是上帝为了惩罚亚当所犯的“罪”而加诸人类身上的。一位14世纪晚期的传教士声称：为了替他们共同的祖先赎罪，“所有人”都必须“在他自己的等级地位上辛勤工作”。 [8]

很多甚至可以说大部分靠出卖体力挣钱的人都是农奴。他们的生活处处受到来自神和人定的律法条规的约束。人类的律法规定农奴为他们出生的庄园所有，强迫他们在固定期限内为他们的领主无偿工作，并在婚嫁、子女成年和死亡时向领主支付罚金。1世纪的法学家这样评述道：当时的农奴除了拥有填饱自己肚子的义务之外没有任何其他权利。不过，虽然农奴没有法律权利，但这不意味着他就得一辈子一贫如洗。只要他足够勤劳或者有些运气，他还是能够积攒起不少土地、牲畜、农具，甚至钱财的。但不管他变得多么富裕，他和他子孙的未来只取决于他农奴的身份。

作为农奴的“农夫”和他的兄弟“穷牧师”还有“骑士”三位人物代表了《坎特伯雷故事集》中的三个传统等级。乔叟将每个人物都做了理想化加工。他们有强烈的道德正义感，对分派给自己的社会和财政工作有着无私的奉献精神。他们所追求的寂静主义也将他们与其他25位朝圣者区分开来，后者在这个竞争激烈，而且充满了和他们一样狡诈、腐败、无情的人的世界上挣扎着生存。故事中出现的人物还有骄奢淫逸的僧人、诡计多端的商人、高级律师以及诈骗过客户的医生、两个通过坑蒙拐骗爬上社会高层的富农——磨坊主和采邑总管。这些文学形象都是14世纪80年代社会的产物，也是对当时社会人物的真实写照。

从表面上看，才思敏捷的律师、医生和贪婪的农民似乎不在布罗姆亚德所描绘的这个社会框架之内。这一点，他和其他神职人员都非常不情愿地认识到了。当代的传教士对那些通过使用智能和专项技能，善于抓住机遇而发家致富的商人、律师和医生们多有不满。这些人有时被描绘成一种对旧时的三方鼎立秩序的威胁，在这种秩序中，没有任何一个受土地和市场法规约束的人能占有明显的一席之位。一位牧师宣称：上帝创造了骑士、牧师和劳动者，而魔鬼创造了商人。此外，利用职务之便往上爬的男男女女络绎不绝——这也是增添保守人士困扰的另一个因素。布罗姆亚德对于那些自认为同向自己借贷的那些贵族地位相当的“商人和一味赚钱的人”很是不满。

人们注定有很长一段时间会对旧的社会结构的解体和一夜暴富者可能积聚巨大财富的现象怨声连连。1536年，一位名叫威廉·卡尔弗利的约克郡绅士写了一部名叫《原告与被告对话录》的小说，在书中原告声泪俱下地控诉了这个新世界中充斥的各类暴行，尤其对“富商”封爵这一现象大加指责。小说的主人公则通过神学和社会上司空见惯的事情来反驳原告。他指出，人类在人间仕途的起落沉浮取决于个人美德、辛勤工作和上帝的意志。 [9] 上帝主宰的这个有序的世界并非是一成不变的，所有的变化都在他的掌控之中。上帝永远经手着人类的各项事务，尽管单凭人类的智慧还无法解释他之所以会介入的原因。但毫无疑问的是，上帝让人类经历成功和挫折是为了说明两个真理：一是他的权能是无穷的；二是尘世间的财富与权能是无常的，相较天堂里的幸福更是毫无价值可言。往往这个寓意会通过处在永恒运动中且漠视地位本身的命运之轮的形象展现。

诗人乔治·阿什比就不幸被命运之轮拽倒了。1463年他在舰队监狱坐牢期间，面对自己遭受的不幸只能听天由命。在他得志时，他曾是亨利六世手下的一名大臣。两年前，国王被废、新王爱德华四世登基，于是他也跟着遭了殃被免了职。这种地位的剥夺对阿什比的灵魂是“有益的”，也是对身份与财富来去无常本质的善意提醒。他这样写道：

命运留给了我一个恰如其分的遗憾，

告诉我财富转瞬即逝。

也许他在自己本已成功的职业生涯上做得有些过头，并且忘记了“上帝的律法是让人类安守本分”这个信条。保守人士就常常这么认为。但阿什比的经历激励着他去挑战这句话的有效性。作为玫瑰战争第一场战役期间贵族间权力斗争的见证者，他有理由相信处在阶级最高层的那帮人并没有独占智慧，也没有恪守道德规范。他在文中写道：“比这种情况更好的是，亲王们会根据道德水准而不是个人的地位来选择顾问和仆人。”骑士、乡绅、自耕农和文职人员都是值得信赖、忠诚和诚实的人。 [10]

阿什比的出身可能相对卑微。因为在米德尔塞克斯郡的哈尔菲尔德教堂里找到的他的黄铜像上竟没有标出其身份、地位和职业。从他写的关于公共事务的诗篇中可以隐约看出，他相信美德和智慧并不只聚集在社会最上层这一阶层中（如果将社会划分成三个阶层，这一阶层的成员们拥有管理权）。这种观点在15世纪末和16世纪初广受争议。1540年，亨利八世的顾问大臣克里斯托弗·黑尔斯爵士、安东尼·圣·莱杰男爵和理查德·瑞奇就不同意这种观点。在给坎特伯雷的国王中学编撰教学规范时，他们提出只有绅士的儿子才能被录取。他们这样辩解：“农夫的孩子”最适合“耕种和做技工。”坎特伯雷的大主教托马斯·克兰默不同意这种说法。他说：“上帝赐予了所有人不同的天赋秉性”，结果就是让某些出身高贵者“非常愚蠢”。他自己和那些反对者都不是“生下来就是绅士的……都是从低微的出身开始，通过学习知识和其他文明，一步步走向更高的社会阶层的”。 [11] 这么说其实也不完全对，因为克兰默自己就是个士绅的儿子，但他找到了适合自己的路。

这里有个关键问题要分析。如果黑尔斯及其盟友是正确的，那么一个由出身决定其未来职业规划和地位的小孩和那些统治者就可以被视作一个封闭的、能自我发展的精英集团。对于克兰默来说，这种限制违背了上帝的旨意，因为上帝将才能随机分配给人类。这样一来，不论以世间何种形式的美德体现，人们对务实的需求都要求一切努力的最终目标是培养能力和支配才能。克里斯托弗·圣·日尔曼提出了一种新观点，即他把文艺复兴时期关于人类应该发掘自己的天赋为全人类造福的理念和旧时人们认为人类社会是上帝意志的体现两大观点相结合。在16世纪20年代，他用笔这样描述：人的理智是上天赐予的礼物，而那些物尽其用者——不管是和自己一样的法理学家还是普通的技工——都是在达成神的意志。

脑力劳动不仅非常被看好，同时也已为神学所接受。这在纯理论实践上是必然的，因为教会不可能也不会愚蠢到把那些依靠聪明才智谋生的人排除在社会的罗盘之外。作为一个拥有大量资产的机构，教会必然要雇用律师。此外，自大教堂落成和修葺以后，教堂和修道院几乎完全依赖于人们自发性的捐助，教士们也需要富人的热心施舍与钱财捐献。教会非常欢迎并乐意让它的赞助者用装饰品美化他们资助过的工程。那些装饰可以向全世界表明他们的虔诚之心，不过，这些人的目的往往只是夸耀自己。

在约克郡附近的卡沃索普市，我们找到一位名叫布赖恩·鲁克里夫的法官及其妻子的合体黄铜像（该铜像已有些毁坏）。铜像中的两个人合捧着一座鲁克里夫于15世纪70年代出资建造的教堂模型。这对夫妇送给格洛斯特郡赛伦塞斯特市和诺思奇市畜牧业主和羊毛商人的那些15、16世纪的黄铜制羊雕、羊毛袋、商家的标志和牧羊人的牧杖，以及记录他们为两处教堂扩建做出贡献的碑文，都彰显了他们财富的来源。船只、羊毛商人的剪刀、葡萄酒桶以及在蒂弗顿教堂外庭摆放的石雕中找到的商标，显示了作为商人和探险家的约翰·格伦纳威是如何挣钱和花钱的。任何地方的肖像贸易清楚地表明，不管那些持反对意见的教士对通过经商发家致富的人多么顾虑重重，教会还是会毫不犹豫地接受来自他们的施惠。

还有些现象不如前面所述的这种商业化成功模式突出，用我们现在的话来说，这些现象体现了社会的流动性。位于萨福克郡的拉文纳姆教堂主体是个供奉着斯普林格家族那些慷慨神祇们的纪念堂。斯普林格家族中出了很多极为精明的布商，他们的石制和黄铜制装饰品受到各个社会阶层成员的追捧。托马斯·斯普林格死于1486年，他的黄铜像上还出现了标记他布匹的商标。这尊铜像和牛津公爵戴维尔家族的武器一块摆放在塔的石雕上。商人和贵族不仅一起承担了建造教堂所需的费用，他们还乐意建立血缘关系：十五世牛津公爵的二儿子就娶了斯普林格家族的一位姑娘。这次联姻确立了斯普林格家族正式步入绅士行列。他们这一新的身份在教堂新建的南堂胸墙上被永久地保留了下来。在这堵墙上斯普林格家族的徽章出现了21次，上面还刻着这样一段铭文：“让我们为绅士托马斯·斯普林格，以及他的妻子爱丽丝的灵魂祈祷。他们在1525年为我们的主建造了这个教堂。”如此这般，斯普林格家族在上帝和全世界面前，宣告了他们新的地位等级并且和那个阶层的成员一样享有社会、政治和经济的主导权。

当然，并不是每个兜里揣了一笔钱的人都急着要往地位等级的上层爬。1633年，古董商托马斯·杰拉德注意到在马托克的萨默塞特村有很多“虽然出身不是上佳，但还算富有且体格健壮的男子”。他们很清楚地知道，虽然出身更好的人会嘲笑他们是“乡巴佬”，但只要愿意，他们还是有足够的钱能成为绅士。这些富裕的农民最在意的是来自比他们地位低的人的尊重；而某个愤世嫉俗的人可能早注意到了，很多“士绅”或“绅士”的头衔其实都是他的邻居们自封的。

这一点在1694年施行的结婚税收和丧葬税收制度中很明确地体现了出来。当时税额是与当事人的等级地位挂钩的。相同情况下，如果一位“士绅或自封的士绅”需要缴纳5英镑的税，“一位绅士或自封的绅士”则只需缴纳1英镑。我们可以想象，当人头税税率在1641年起被设置成根据地位来计算时，会有多少人要求自愿降级。一位来自柴郡的公务员报告说：“为了避免交5英镑的税，许多知名的士绅将原有的头衔改为‘绅士’。看到曾以头衔为荣的士绅们现在非得装出一副谦卑的姿态和低调的作风，实在让人觉得好笑。” [12] 毫无疑问，只要税款一交，这些小气的绅士们就又恢复了原来的地位等级。

[1] Brown，Popular Piety，16－17.

[2] NA，STAC，3/5，62.

[3] LancashirEand CheshirEWills，39，185.

[4] Harrison's Description of England in Shakespeare's Youth，137.

[5] Reports from the Lost Notebooks of Sir James Dyer，1，129.

[6] HMC，12th Report ，Appendix，9，443－444.

[7] Owst，558.

[8] Owst，551.

[9] Liedl，590－591.

[10] Ashby，4，10，20，89，95.

[11] Cooper，Land ，44.

[12] CSP，Domestic，1641－1643，66.

第二章　职责与秩序：规制体系

那些喜欢逃避税赋的来自柴郡的富绅们总喜欢发号施令并要求他人服从这些命令。他们是君主能够顺利指挥和管理贵族、骑士、地主、法官、市镇首脑和企业家、教会委员、教区治安官员、出身贫困的监工及陪审员的重要纽带。权力的等级体系也体现在工作场所与日常生活中。雇主、丈夫以及父亲会对他们的受雇者、妻子和孩子们发号施令，如果对方拒绝或者完成不力，便对其实施惩罚。这就像法官决定是否对偷窃者和乞讨者执行鞭刑一样，雇主可以殴打他的雇工，父亲也可以鞭笞他的孩子。

来自较低阶层的反抗与不敬，是高层人士绝对无法容忍的。一份写于1562年的拳击知识手册给那些绅士们支招，教他们在对付那些“莽撞的蠢人”和“闲逛的笨蛋”时，应该重重地给他们几拳，还得是“左右脸颊全都打到”。亚当·艾尔是一名农场主，同时也是克伦威尔军队的一名长官，他就以“倦怠误工”为由鞭打了他一个叫琼的女仆。但是事后，他感到羞愧难当，因为他意识到“在全能的上帝面前我所犯下的过错，无疑要比我的女仆对我犯的过错更严重”。一位名叫托马斯·根特的印刷学徒，因懒散、不修边幅而招致雇主的棍棒相加，而他认为自己理应受到这样的惩罚，在事件发生40载之后的1756年，写下了“年轻人若没有纪律约束，就会从此堕落”的字句。当时的他，已经有了自己的事业和徒弟。 [1]

人们认为一切国家和家庭的权力都是上帝授予的。1559年颁布的信奉新教的英国国教礼仪，其中有一个经常在教会宣讲的布道是这样解释这些权威的正统性和必然性的：

万能的造物主按着极其精妙和完美的秩序创造和安排了天地间的万物……在陆地上，他指定了君主、贵族以及他们之下严而有序的各级臣子……他让站在各类岗位上的各地位等级民众，按部就班地履行自己的职责。他把某些人安排在较高的地位等级，把某些人安排在较低的地位等级。于是我们就有了国王和贵族，大臣和民众，牧师和信众，雇主和雇员，父亲和子女，丈夫和妻子，富人和贫民，每种组合的人彼此之间相互需要。

这一圣公会（即英国国教）的新秩序理念，意在将天主教早先提出的社会教条发扬光大。该布道词接下来要讲的内容也是想表达同样的道理：

如果撤掉国王、贵族、地方官员等由上帝所安排的这些阶层，那么就没有人能够在驾车或行走于公路之上不遭受抢劫，没有人在自家房中或床上睡觉不遭到谋杀，没有人能够确保自己的妻儿还有财产不受损伤。

同样的主题在莎士比亚1603年上演的《特洛伊罗斯与克瑞西达》中也出现过。剧中人物尤里西斯给出了这样的警示：“地位等级”一旦丧失，必定会导致社会陷入无政府混乱状态。

那些处在社会底层的人本不是生下来就心甘情愿地顺服上层阶级的。实际情况更糟糕。一位生活在14世纪晚期的传教士就曾痛斥社会底层的群体是群难以控制的骚民，喜欢做些亵渎神明的事情，热衷于各种邪道巫术，终日游手好闲，喜欢插科打诨，与人争斗角力，还只管把钱往那些耍把戏扮鬼脸的骗子们手上送。他同时还谴责了这些人“一定要和高于自己社会地位的阶级对着干。” [2] 面对这样的一种好战性，另一位名叫托马斯·斯塔基的传教士也十分痛心疾首，在他眼中，那些可怜的乡下人都“有些行为粗鲁且脑子冥顽不灵”，所以必须得通过强有力的手段才能对他们加以管制。 [3] 手工艺者、工匠、劳工以及他们的妻子似乎都不愿接受自己在社会系统中所处的位置，总是喋喋不休地争吵抗议，并且毫无自我约束能力。他们就像乔叟所著的《百鸟议会》（约1383年）中的那些顽劣又愚蠢的布谷鸟、野鸭和野鹅，只会在比它们“地位等级”高且在同类中算是“最有绅士风范”的高贵的老鹰面前唧喳聒噪。这一文学类比给一位来自威尔士的富绅提供了灵感。1525年，他在英国萨福克郡偶遇一群反对赋税的抗议者时，说了这么一句：这群乌合之众争先恐后地抢着说话，跟“会嘎嘎叫的鹅群”一样“愚昧无知”。 [4]

为了磨掉这些人的乖戾棱角，使他们不再继续愚昧下去，并将他们束缚在一定形态的社会管制中，教会和政府开始联手行动。人们对于和社会格格不入者常常表示不满，并且会将这些人的一举一动上报给权威机构以便引起后者的注意。1445年，诺福克郡郝宁顿村的村民抱怨说有个叫罗伯特·格鲁特的人“生活非常诡异……因为他什么事儿都不做，也没有土地或什么正经事儿忙活”。此人常常偷猎野兔，有时还顺手牵走别人田地里啃玉米秸秆的小羊羔。 [5] 城市宗教行会的任务之一就是时刻提防这样一类人。这些宗教团体的目的是培养会内人员对上帝的虔诚、使彼此和谐相处以及提升他们作为会员的自豪感。它们的本质是慈善机构，欢迎来自不同层级的任何人入会——只要对方出得起购买教会会服的钱。当然，会员也要以自己的恰当言行来竭力维护行会的威严。金斯林的圣托马斯行会曾把争吵滋事者逐出教会，威斯贝奇市的圣约翰浸礼会也曾把教会中参与赌博的人驱逐出门。 [6] 不过后来，亨利八世在1547年施行宗教改革的时候，这些兄弟教会等社会监控机构均被解散。

尽管绝非出于本意，但亨利的改革最终促成了伊丽莎白一世时期英国国教的建立，并且采纳了新教的教义和祷文。非正规的宗教敬拜也从圣礼圣典转到了对圣经中教义真谛的传道，以及通过系统研读圣经进行的私人学习。这个新兴的信仰，在16世纪80年代就已经被广泛接受，而在那些拥有很高社会等级的男女中最受欢迎。然而，较低阶层的人民则对救赎问题漠不关心。让那些敬神者们沮丧的是，这些人更喜欢在周日去教堂墓地踢足球，在酒馆里饮酒或者干脆整日闲逛。就算这些人被拉到教堂，也会发现自己与周围的人和事格格不入。布道让他们感到不解和无趣，于是他们开始烦躁、扭打、闲谈、放屁并嘲笑整个礼拜仪式。埃塞克斯郡的一名男子竟然在仪式中途把尿撒到邻座的帽子里。另一名来自同郡伯爵科恩镇的20岁男子威廉·艾伦，1637年因为在钟表室里乱撒尿而被当众拖了出去，当时污液往下流淌，搅乱了整个教堂……这名男子后来又在教堂门口附近的墓地上大小便，教堂、教区工作人员还有教区居民因为恶臭而愤怒之极。 [7] 但是后来，艾伦竟然从渎神的极端转到了敬神的极端。1669年，步入中年的他成了一名贵格会教徒，还写了本极为虔诚的书——《耶稣之光的荣耀》。若不是加入了为基督教新教正统所不屑的贵格会，他的皈依应该会受到来自社会较高地位等级的人的喝彩。

在16—17世纪，教堂礼拜过程中的粗俗和不敬行为，是下层社会中广泛存在的几种暴戾表现之一。在这些人中，粗野行径屡见不鲜，因此世人也都见怪不怪。唯一能够让人有所惊愕的是他们不断增长的人口。大约在1530年至1650年间，这一人口从开始的230万增长到320万，其中40％的人口都在21岁以下。 [8] 这些人大多都没有稳定的工作或者无法顺利完成某项技能的学习，以致只能在社会边缘挣扎，以乞讨流浪、偷鸡摸狗为生。罗伯特·格鲁特反映的就是这个存在已久的问题。当然，他又是一个更加极端化了的例子。成千上万的这类人群游荡进城市和乡镇，尤其是伦敦这个大城市。与在乡下相比，他们在城市和乡镇更不容易受到管制。这些人通常还会长途跋涉到异地；在伊丽莎白时期，索尔兹伯里市地域所逮捕的乞丐中就有1/5是从上百英里外过来的。

不论他们走到哪儿，这些贫穷的外来人员都是地方当局忧虑不安的持久原因。他们违反法规，又难以追踪。人们压根没法确定国内哪里能产出足够的粮食来喂养他们。收成不好的时候，粮食价格飙升，饥荒使得国内大面积人口叫苦不迭。1586年、1596—1597年，还有1622年和1630年，都遭遇了粮食歉收，导致了地方性动乱。1533—1630年，诺里奇、格洛斯特、贝辛斯托克、坎特伯雷、南安普顿、莱斯特还有纽伯里等地都相继发生了严重的暴乱。

怒火总是从社会下层往上层蔓延。1598年，肯特郡的一名劳工就宣称整个国家要是能在西班牙人的统治之下，肯定要比受现在这些冷酷无情的富人们管制好很多。1630年，萨默塞特的一个石工也将当时的粮食短缺、物资匮乏归咎于“那些铁石心肠、通过不光彩手段发家的有钱人”，人们几乎都盼着这些人能早日被杀光。“如果不能扳倒一些所谓的上流绅士，那么大家的好日子就永远不会来临，”一个磨坊工人如此讲道。1595年，肯特的一个村民还预言了一次大规模的暴动，并指出：“在那之后，地价地租就会便宜了，我们就能有一个真正快乐的世界了。” [9] “快乐”这词常常被那些食不果腹、养家无力的人挂在嘴边。他们呼唤着安逸与富足的生活。这是一种不论过去还是未来，人人都能够享受酒足饭饱，自由快乐，而不用受压于繁重劳动和苛刻法律的生活。酒精总是能让这些人想象出一种“快乐”的世界，这也是为什么地方行政长官和市镇长都愈发认为酒馆之类的地方都是反动与暴乱的滋生地。

地位等级本身以及凭附于其上的较富裕人士似乎越发受到威胁。于是，官员们的反应便夹杂着高压与安抚两种手段：贫苦的人被强制去工作，违令者加以鞭打；而当粮食储备减少时，政府就着手稳定物价并分配谷物。这样的措施同1562年颁布的一项法律一起出台。法律指示农业行政者勒令所有无业的，年满12—60岁的男性以及12—40岁的女性都必须从事某项“农事工作”。若遇收获季节人手短缺，司法机构有权征集工匠以及劳工去收割干草和谷物，若有违抗者将被关入粮草仓库禁闭两天。这一法案非常可行，且具备道德理由。这些理由在1598年的法律章程前文中也被大致列出。各种劳动力“都应在战争以及和平时期从事一线工作……该原则意味着，人生来就是为了工作的，通过工作他们能远离游手好闲、醉酒乱性、违法乱纪和所有其他生活中的低级趣味”。 [10] 其他一些法规也同样得到了施行，譬如，要求酒馆持有营业执照，对劳工和奴仆的活动进行监管，提审和制裁私通者，对流浪汉施以驱赶和鞭笞。

具有讽刺意味的是，那些游离于社会之外的人员似乎也制定了一套属于自己的类似等级体系。詹姆斯·奥德利的《流浪者联合会》（1575）宣称，乞丐和犯罪人员一共可分为20个层级，每个层级都有自己的专长，比如装疯和装病等。另外一份关于当时犯罪情况的研究表明，这些阶层存在于一个社会之外的堕落世界。这份研究报告证明了当时许多人的猜想，即那些身无分文的家伙在道德上也极度贫穷。

对于这些人，世俗的和官方的描述都是“荒淫无耻”“不学无术”和“放荡低劣”。在16—17世纪，还有其他一些类似的侮辱性词汇广为流传，如“卑贱鄙陋之人”和“低贱而不受管束之人”等。 [11] 他们所有的违法乱纪行为都源于缺乏“礼数”，而“礼数”这个词几乎涵盖了言行举止、自我约束、尊卑有序和适度禁欲等诸多方面。由此看来，这些人“礼数”的缺乏和腐化已经成为当权者愤怒和担心的持久因素。1699年，威廉三世就对英国国会指出，这些穷人是国家的“负担”“他们懒散、虚度的人生通过某种方式又进一步损害了礼数”，而礼数在他的王国中却又是无比重要、不可亵渎的。 [12]

因此，告诫那些穷人要有礼数，进一步鼓励工业发展并严惩懈怠行为的法律执行，便成了那些不靠俸禄生活的皇室官员的职责所在。在农村地区，同样的职责又由从拥有土地的乡绅中选出的地方行政长官执行，那些没有地方行政长官的区域，则交由教区委员会执行。用哈福德郡雷斯顿的教区委员会委员的话来说，这些能够自我永续的团体的组成者都是当地“最优等的居住者”，而其成员通常都是持有土地的自耕农。他们总体的目标由伯克郡斯沃洛菲尔德村的教区委员会来下达，团体成员承诺会倾尽全力去协助那些孱弱、残疾但“正直的穷人”，而让那些“破坏和平和宁静的捣乱分子”生不如死，并驱走那些“扒窃偷盗、造谣滋事、作恶多端的人”，当然还包括那些质疑权威者。 [13]

这样的律政在农村要比在城镇容易执行一些。城镇中的无业游民人多势众，还有很多的地方可以藏身，有时甚至会有纪律严明的地下组织收留他们。1422年，伦敦一个陪审官报告说，昆希哲的派伊区后面就是“一个隐秘的偷窃犯庇护所，很多罪恶的交易都在那里进行，妓女和皮条客也在那里蝇营狗苟”。 [14] 伊丽莎白诺里奇地区也有一些阴暗的角落，为那些随处惹恼权威的少年流浪者提供“安全”住所。 [15]

逮捕、惩戒和轰走诺里奇地区那些少年流浪汉是市长还有行政司法长官们的要务，他们是与农乡和平维护者相对应的城市管理人员。在每座城市以及自治县里，这些人物与市府参事和议员都是从成功的商人或者专业人士中选拔出来的。他们自信并有着公民责任感。逝世于1607年的托马斯·哈蒙的墓志铭显示此人曾经六次当选为派伊区的国会议员，六次当选为市长并被推荐为地方国民军长官。墓碑上的镌刻内容还指出，“他出众的勇气、公正与认真值得为他竖立一座纪念丰碑”。

像哈蒙这样的杰出人物，不时地在那些提醒着凡庸之辈要时刻谨记自己所处的位置，宣扬着他们的权力和卓越品质。伊丽莎白时代的切斯特的显贵人士会身着猩红色的“天鹅绒镶边”长袍在街道游行，并由佩杖执剑的武士以及同样手持武器的警卫士兵陪同。 [16] 高压政策和严厉刑罚的执行提醒着人们，城市的显赫人物同时也是这个城市的地方行政长官。城市司法需要震撼人心的一系列举措来立威，因此，从16世纪中叶到17世纪中叶，全国上下所有镇公所和议会大厦都进行了大规模的重建和翻新，而其风格式样令人瞠目。在莱斯特，市长的座椅如国王宝座般，两边立有支柱，并且正对着镶着边框安着彩色玻璃的接待室。 [17]

很多坐在权力椅上的人都认为自己是上帝和王权之法规的执行者。这些人是清教徒，是隶属英国国教的一个繁忙而热闹的组织的成员。他们希望通过消除那些带有天主教意味的仪式，让教堂会众代替主教权威来净化教会，并认为这都依据了圣经真言的指导。他们认为，真正敬神的教会就是能服务于一个敬神的民族的教会，而这个民族已经经历了清教徒们所谓的“礼数重建”。而最终建立这样的教会，还有一个前提就是必须系统地铲除那些使穷人堕落的纵容行为和消遣活动。一旦根除了这些诱惑，人们就能真正地认识宗教信仰，重新成为有用之人。

这样的两个宗旨在1620年由索尔兹伯里的清教徒们统一起来。他们提议让议会在各行业中对贫困者发布指示，告诉他们能够从烟草税收上得到基金资助。1632年，格洛斯特的地方当局出钱在城里最贫困的教区开展了面向穷人宣传寂静主义的宣讲会，三年之后又任命了一位“贫困人员礼数监督员”。信奉清教的哈勒肯邓家族是伯爵科恩镇的乡绅世家，他们还对教会委员和地区总管施压，要求下令驱逐在教堂附近啃食牧草的野猪，并禁止在星期天饮酒或者踢足球。但这并没有增加参加教堂礼拜的人数，因为那些顽固分子们后来都跑到教区之外的酒馆继续饮酒。 [18]

通过对埃赛克斯织工中的渎神分子施行的打压，哈勒肯邓家族体现了清教的一条基础准则，“根据行为即可判断其为人”。清教徒们相信，一个人能否被救赎早已由上帝决定，尽管无人知晓上帝之意，但是那些自认被选定的人就会把自己当成是精神上的精英一族来行事。他们致力于打造典范式的自我克制的虔诚生活，由于清教思想承认善与恶的永久抗争，他们会全力以赴地将前者发扬光大。无知、堕落和迷信似乎在穷人中泛滥，于是清教徒们向慈善机构投入大量金钱来帮助那些穷人扫除文盲，学会自立，在虔诚的社会生活中实现个人经济价值。

这也一直是玛丽·柯林斯，一位绅士之妻的奋斗目标。玛丽逝世于1648年，位于苏塞克斯郡布莱特林教堂墓地的墓志铭，将她描绘为“一位敬神、虔诚和慈善的真正爱护神之贫子的妇人，每天施予穷人果腹食物以及精神之粮”。这种博爱的信念，并不为清教徒所独有；所有基督教徒都拥有一种责任意识，要按照耶稣基督的指示去帮助那些不幸的人们，同时鼓励其他人也施善。一位逝世于1635年，葬在家乡汤顿城抹大拉的圣玛利亚教堂墓地的伦敦商人罗伯特·格雷斯的墓志铭，就明确标明了这样的职责：

满怀感激的乡镇，意念坚定的城市，

享有着他的虔诚和慈爱，

他之所给，他之所予，

问问那些穷苦的人民，便能明晰。

和善的读经者，天堂也为你震撼，

你以温柔的心来评价人生，

你的眼睛已经阅读了他的故事，

请你赞美他，也赞美上帝的荣光。

当时，还有很多人与格雷斯同样慷慨行善。就像玛丽·柯林斯一样，格雷斯所做之事后来被称为“道德经济”，人们将其默认为是较高社会阶层人士将自己的财富分享给较低阶层人的职责。当时以及后来，人们都认为这些钱财应该留给那些遭遇不幸“值得受助”的穷人。当约翰·希斯在1558年向威尔斯的穷人馈赠了两英镑的时候，他明确说明一分钱都不能发给那些“强硬、健壮的乞丐”。 [19] 这样的慈善既是基督教的恩慈，也能够保证一定的社会安定。只要穷人不处于过于消极的状态，就几乎不会联合起来破坏社会安定或者富有者的财产。救济院、免费学校、全年的免费面包、衣物以及燃料的发放，税收预留以资助贫民的学徒费用，以及穷人家女孩的婚嫁用品发放，所有这些都是为了防止未来可能出现的社会动荡。

处于社会高层地位等级的人士在进行个人善举的同时，也积极支持压制社会下层的法律。这些法律认定穷人都是懒惰、低效、潜意识里倔强不服并需要道德约束的人。施舍与压制的矛盾在民事诉讼法院的检察长——威廉·库克身上得到了充分的体现。他是一个家庭背景处于相对底层而后有着光明前途的法律人士，在16世纪40年代，他通过对故乡剑桥郡的地产投资实现了自己地位的提升。为了快速得到收益，他驱赶走了小佃农，并在属于佃农耕作的土地上放养羊群，以期在羊毛织物大兴的时期大捞一笔。 [20] 不过库克并没有忘记他的社会职责，他将几英亩土地上的年收益专门用来帮助穷人，其中一些很有可能就是之前被他摧毁了生计的家庭。

当然，他很可能会这样为自己辩护：这些穷人大可以去一个鼓励勤奋、惩罚懒惰行为的世界开辟新生，发家致富。上帝和国王都要求像他自己一样的人为地位低于自己的人提供指引并加以训诫，因为威廉·库克在剑桥和格雷律师学院所受的教育，使他获得了更多的知识、智慧及对美德的认知。如果他没能将这些品质付诸实践，那么那些不具有如此品质的人就只能在混乱的世界中继续游荡。对这一点，库克深信不疑，这也是他将“PlebSsinElegEruit”（意为“若无法律，芸芸众生必定被主抛弃”）刻在他位于弥尔顿教堂的黄铜纪念碑上的原因。库克逝世于1553年，那是文艺复兴刚开始影响英国的时候。后来，还有人尝试在库克的纪念碑上镌刻上他的肖像画。不难想象的是，他的形象一定显现着他坚毅果断的性格和冷酷强硬的气质。

[1] Manners and Meals，240；Yorkshire Diaries and Autobiographies，67；Gent，12.

[2] Owst，362.

[3] England in the Reign of Henry VIII，2，110.

[4] HMC，Welsh Language，1，iii.

[5] Dyer，English Medieval Village，427.

[6] McRee，111－112.

[7] Friedburg，374.

[8] Sharp，188.

[9] Sharp，28；Calendar of Assize Records...Kent，355.

[10] SR，4，ii，893.

[11] Rogues and Vagabonds，41.

[12] HCJ，13，1.

[13] Hindle，137，141.

[14] Calendar of Memoranda Rolls，138.

[15] Griffiths，163.

[16] Wall，75.

[17] Tittler，138，152－153.

[18] Poverty，9－10；Clark，“Ramoth Gilead”，257；Friedberg，354－356.

[19] Somerset Wills，3，214.

[20] VCH，Cambridge ，9，15，22，180，191.

第三章　共识：等级与权力

检察长库克巩固了由他那样类型的国会议员所制定的法律。国会是皇室政权的合作搭档，从地位等级来看，选举人员以及议员成员均来自社会高层。贵族和主教因为他们的头衔稳坐在上议院席位，下议院的成员则根据自己的身份、缴税额度和才智而当选，并以同样的原因担任市镇和乡村的管理者。选举这些人的过程是非常随意的，因为根本没有统一的选举方式，而且选区在选民数量上也大相径庭。1715年，40个共有16万选举人的英国郡县一共选出了80名国会议员，而拥有10.1万选民的205个市镇竟然选出了409名。有2.8万选民的威尔士威斯敏斯特选派了24名国会议员，而拥有2700位选民的苏格兰竟选派出了45名。考虑到当时全英国人口只有500万这一现实，约有1/5的人直接参与到了这个国家的政治生活中。

从理论上来说，这些选民被1376年组建的国会描述为“优等类型”，尽管主管当地选举的郡长们常常发现其中很多人都身份不明。仅在50年之后，就出现了各种相关抱怨，例如，“家财无几”的选举人竟然在郡内选举时频频出现，还自称和贵族及乡绅同等级别。为了杜绝有违公正的事件发生，英国在1429年通过了一项法案，规定只将选举权授予拥有年价值为2英镑的不动产的土地所有者。这项标准在其后的四百年间一直执行，即使在其间通货膨胀和土地增值的时期，也同样保持不变。由此带来的结果就是郡内的选民人数越来越多：1679年，肯特郡共有5000名2英镑不动产持有者，到了1714年，这个数字变成了6200名。 [1] 此外，权贵们很容易就能在他们的支持者中培植出满足条件的不动产持有者，即人们熟知的“虚假”投票人。

城市选举更是极其混乱。有的市镇，选举权只限定给市长和企业；1547年，马奇文洛克提交的国会议员名单，因“一致认定采用了大量的城市议员作为选民”而遭到驳回。同所有的城市寡头政治一样，马奇文洛克的城市议员们都是该市最富有的生意人。而在其他一些地方，选举人还有可能包括所有的自由民和房屋持有者，其中大部分为店主或者手工艺者，比如德文郡的奥克汉普顿，1677年大选时，其中一个候选人花了470英镑来支付酒馆里的账单，为的是确保“最贫穷的自由人”的正当投票权益。 [2] 不论等级地位如何，城市的选民们都希望能够得到款待；同一次大选中，威廉·贝克爵士在“饭店和酒馆中施舍了超过436英镑的烟草”给贝德福德的选民。当时烟草的售价是1磅烟草1先令，也就是说500个选民分享了一共近4吨重的烟草。

那段时期，由于行贿受贿之风盛行，选举的权利一度成为有市场竞争力的资产。1681年，汉普郡斯托克布里奇的50个选民公开为他们的选票竞价，并且表现出对年长候选人的偏好，因为他们觉得“那些候选人很快就要过世，而自己就可以再选他人了”。 [3] 这也是有些道理的，因为查理二世的议院中有着大量骄奢淫逸的国会议员。两名做得有些过火的议员分别是因吸食过多鼻烟导致打喷嚏不止而亡的约翰·切特温德和“一日三餐”狂饮雪利酒然后转而饮用淡啤酒而亡的罗伯特·卡恩爵士。 [4] 不过行贿也不是在哪儿都行得通，因为有些市镇的选举还会受到来自王权或者当地地主的压力。

腐败在社会各个阶层的政治文化中蔓延。1690年，赛特福德的市长给他的儿子们——一名十七岁的未成年人和某个叫“霍布斯”的基本不去教会的家伙特许了选举权。在某次分发圣餐的时候，他直接把他们纳入到了当地议会中。 [5] 不过，这些阴谋的受害者们也可以通过向下议院申诉，然后由下议院出面审查郡县要员的不当操作来颠覆选举结果。1640年的秋天，一位名叫布尔斯特罗德·怀特洛克的律师——不久前在白金汉郡大马洛地区落选的候选人，就在他伦敦的办公室接待了一位“平庸粗鄙的乡下人”。那位乡下人指出，在这次选举中郡长暗箱操作，怀特洛克在一个市镇选区的不少选票被郡长直接抹掉。那个选区几乎所有成年男子，甚至那些住在救济院的贫民都被给予了选举权。一项国会调查证明了抗议属实，于是怀特洛克如期到任。证据还显示出了那四个候选人众多支持者们的极高参与度，他们一度走街串巷进行游行并高喊着“支持怀特洛克！”“支持博拉斯！”“支持希皮斯里！”或者“支持霍比！”当然这也显示出免费烟草和免费酒饮的强大效应。 [6]

大马洛地区的选举热情更是高涨，因为那里的大选结果会关系到其后一段时期王权和国会的权利均衡问题。自从1629年查理一世决定破除惯例，撤销国会进行独裁统治以后，他就同自己国家中那些资产雄厚、有权有势的行政机构人员结下了梁子。这样的说法不是空穴来风，司法机构、财政要员方面的强力干预以及弥漫着的对集权独裁政权倾向的普遍恐惧都是很好的证据。最强有力的反对要素，源自存在于清教徒和圣公会温和派教徒中的普遍猜疑，他们认为国王不是捍卫新教的适宜人选，而且他可能想推翻新教并提升天主教地位。尽管查理一世的大部分臣子都只求平安无事，却又无法对那样的动向不闻不问，因为照此发展下去可能会危及君主与那些一直鼎力相助的支持者们至今相安无事的关系。而指出国王已经步入歧途也是众位臣子们的职责所在。

当时的英国还没有成文的宪法。国会是在层出不穷的社会危机中意外获权的。在14世纪，国会获得了批准税收以及斥责、清理并惩治王室大臣的不称职或腐败的权力。1399年，国会因理查德二世治国不当同意将其罢免并推举亨利八世即位。后者保证自己治国有方。不过被推翻的这个理查德后来在1640—1642年的社会危机中再次被召回，那段时期莎士比亚的《理查德二世》在伦敦的几个剧场重新流行起来。15世纪，国会还成功迫使那个无能的国王（即亨利六世）以及另一名暴君（理查德三世）退位，并相应地将立志优政的人选（爱德华四世和亨利七世）推上帝席。1529—1560年间，国会不假思索地批准了几项严重影响了英国和罗马教廷关系的议案，重新整改了教会管理机构并将其资产收归国库，还规定了整个国家的宗教信仰。不满的清教徒伺机倡导了彻底的教义改革，包括废除主教制。

尽管国会成员是由社会高层人士推举并由这些人充任的，但有些时候也会代表一下贫苦大众的意见。国会在1449—1450年间对腐败王室官员的抨击就受到了国内各地民众示威游行的支持。1450年在伦敦就发生了从爵士、商人到织布工、劳工的跨阶层游行。那次游行席卷了整个伦敦市，并处死了好几名官员。杰克·凯德领导的造反尤为突出，因为作为富人的他一直深知与平民大众联合的要义，尽管那些民众其实也难以控制。在协助清理了不受欢迎的政权机构之后，暴乱分子对伦敦城进行了洗劫。

在那之后，政府将叛乱归咎于那些有忤逆思想的贵族和爵士们，认为他们通过文字宣传等措施颠覆了普通民众的思想，这也暗示了当时民众较高的读写能力。这一说法支持了当时的一个普遍猜想，即凭借自身的能力，普通民众与生俱来就不宜参加有组织有纪律的政治活动。1536年林肯郡的一项关于对亨利八世宗教政策的大规模抗议的官方调查表明，由于地方乡绅的秘密加入，才使得反抗运动进行得如此迅速。 [7] 此外，很多暴乱团体也承认自身的缺陷并乞求绅士们能够对他们加以管理，不过大多数遭到了拒绝，因为比起这些乌合之众的不悦，对国王的惧怕无论如何要更胜一筹。17世纪20年代，在威尔特郡突然爆发的反圈地运动被归咎于土地所有者对贫民的支持，“因为如果不是受到大人物的鼓动，贫民大众通常是低效拖沓的”。 [8]

查理一世和国会之间抗争开始的1641年至1642年上半年间，民众的政治热情非常高涨。伦敦市民偏向国会，他们的暴力参与引起了保皇主义者的愤怒和不安。克拉伦登勋爵目睹了动乱之后，将这些乱民写成是有着“叛逆和蛮横灵魂”的人，只会通过“傲慢和煽动言行”来发泄自己。这些“污秽的暴民”嘲讽着国王和皇室官员。 [9] 这些人被戏称为“保皇党人”，作为回应，他们便将其攻击者称为“圆颅党人”，因为理发店学徒和短工会给他们剃成光头。在互相的辱骂以及不断增长的主教下台事件背后，暗示着地位等级概念本身正在受到挑战。人们对教会等级体系的抨击，拉开了对整个国家等级体系反抗的序幕。一首1642年的讽刺保皇党人的歌谣就表现了这个主题，这首歌谣在反教权主义者中也颇受欢迎：

我们将教会贵族们怎样屈身，

让他们学会时刻弯腰。

良好的礼节招致诋毁，

难道只能眼睁睁看着傲慢盛行，

或者我们也把礼节抛诸脑后吧，

嗨哟一声，我们也一样爬得高。

国王和国会之间展开斗争后的三年中，一份1645年保皇党派的报纸公然指责后者同民众中“骚乱的社会渣滓”联合在了一起。 [10]

出于必需，普通百姓往往被迫加入两方的军队中。指挥官们总是面临着兵源不足的问题，因此开始尽可能地强行征兵。那些曾因出身下层社会而没有资格在地方部队服役的人也被征入到军队当中。支持国会一方的士兵们有时会发现指挥官出身于绅士阶级之下。这些人所服务的军队，视自己是一支神圣的军队，是在履行神的旨意，在精神上净化整个王国。

关于这一目标如何实现，大家的见地颇为丰富。在国王和国会斗争的早期，宗教煽动盛行，清教徒中各种各样的传教者们涌入伦敦鼓吹让主教们垮台的必要性，并宣讲如何建立新的更敬神的教会阶层体系。大量的布道手册被印刷出来，内容还包括如何让国家重生为另一个以色列。文学作品中弥漫着平等主义气息，指出真正的上帝之选民是那些遵循上帝旨意、不论现处何种阶层的人。一些怀着极大热情研究圣经的人，声称自己有着不可侵犯的解读圣经的权利，认为自己和其他受过更高教育的人相比能力绝对有过之而无不及。在1647年关于地方行政长官未来发展走向问题的辩论中，两名“技工”厉声驳斥了来自牧师的劝诫，宣称他们自己和“任何神圣之人一样神圣不可侵犯”。 [11] 总之，只要是读过新教手册——约翰·福克斯的《殉道书》的人，都明白在玛丽·都铎（血腥玛丽）疯狂的镇压中，真正不屈不挠坚守信仰的是那些穷苦的男男女女。

宗教信仰自由和人人平等的思想，使得人们不再需要那个通过出身、财富、职业和教育来划分的等级体系。旧秩序变得多余，尤其对于那些读过《启示录》，并在内战时期觉察到巨大的宇宙力量即将爆发、整个世界将被重塑为新的天堂的人。王室军队在1645—1646年的溃败，查理一世的被捕及其新一轮对苏格兰战争计划的失败，也展现了上帝之手的万能，并被看作未来更多有利变革的征兆。关于战事究竟将如何发展，议会部队的士兵们有了整日闲谈和讨论的时间。他们中大部分人没有任何薪酬，因此不少人认为自己反抗王权暴政的努力必须在胜利后得到一定的回报。一个被称为“平均主义者”的强大集团出现，他们要求政治权利的重新分配，而且要首先照顾到富农、零售商和自雇技工的利益。

1647年，在帕特尼教堂举行的辩论会上，高级官员们竭力维护旧的权力体系，这其中包括克伦威尔和他的女婿亨利·艾尔顿。 [12] 艾尔顿坚持认为立法者只能是那些“土地所有人”或者是城市企业中的“贸易从事者”，因为全国人民的“生计”都得仰仗他们，而且他们判断力强又立场坚定。艾尔顿的对手威廉·雷波洛则援引了上帝的法则中“生而自由”的原则，指出上帝之意已被“旧秩序法律”所扭曲。现行的律政法规被平均主义者称为诺曼底的“枷锁”之一，已经把英国人在盎格鲁—撒克逊时期真正享有的自由全部剥夺。说得客观点，这个论调在对于盎格鲁—撒克逊时期的认识上有点过于乐观，但是这种认为自古就有众生享有自由和平等的黄金时代的观点，在当时和之后都是很有号召力的。 [13] 因为如果真是那样，那么所谓的地位等级和等级体系乃受神庇护就是些异端捏造了。

帕特尼之辩没有任何结果。它只是大规模论战时期的一段小插曲，人们探讨着如何能整理好这个国家和它的信仰。宗教信仰自由和人人享有人身自由的观念赋予了民众普遍的话语权，但在阶层高位人士看来，人们思想的躁动已经危害到了社会安定。各式各样的教派层出不穷，例如贵格会、浸礼会、第五王国派、马格莱顿教派、喧骚派以及公理会，都要求对宗教秩序和社会秩序进行彻底全面的重估。掘地派成员对此强烈反对，他们吸收了原基督的社会主义思想，认为要建立真正敬神的国度，土地的公有化是必需的基础。自由的思想有如脱缰野马，有时候甚至其拥护者们也要停下来喘口气。1649年，当掘地派把锄头伸向韦布里奇镇圣乔治山地区尚未开垦的土地时，一位平均主义者开始分发抗议小册子，宣称平均主义者“从来不是想要让地产均分，而是着手于让人人都能安享自己的个人财产”。 [14]

人们开始加强各种防御措施，尤其是那些财产安全似乎受到威胁的人。1649年，查理一世被处以死刑之后，共和国建立。新任的行政官员让一度摇摇欲坠的旧政治秩序重获活力。政见不同之人遭到了处罚，国会通过了反侵占与保护和他们站在同一阵线上的土地所有者权益的法案。一位很有影响力的清教传教者休·彼得宣讲说，“受到神之保佑而精明富有，比他周围邻里更加杰出”的人理应处在上帝和民众选出的较高位置上。在1656年一项针对流浪汉的法案通过之后，贵格会教徒宣称，在这样的法规下，就连耶稣基督和他的追随者都应该被“依法”逮捕起来。

支持旧价值观念的政府机构是尝试性的，是在追寻无王权统治的社会体系的过程中产生的。其最终失败了，并且在1658年克伦威尔逝世之后，国家权力机构仿佛落入到传统等级体系以外的一群军人手中，其势力来自他们统治的军团。不过不论是这些军人，还是清教徒欺骗性的道德立法，都不被民众看好。甚至在1659年开始协商将流亡的查理二世重新召回的时候，民众之间还广有如获安宁之感。

旧的等级体系以及支撑它的相关准则是大致在1660年重新恢复的。英国国教得到了复原，其主教们也开始积极地维护和保障教会的权威。圣公会的教友身份，前所未有地成了忠于君主和安于当前社会秩序的一种声明。任何否认圣公会教义的人，都被视为潜在的社会和政治分裂因素。英国国教的老对手们，被统一称作是非国教徒或非英国国教的新教徒，并被排挤到社会主流之外，因为法律规定任何没有公开接受圣公会教义的个人都不能进入政府机构。《宣誓法》和《社团法》将圣公会各分会与政治等级体系相结合，并把公理会教徒、贵格会教徒、浸礼会教徒以及后来的摩拉维亚教徒排除在外。罗马天主教也同样受到了法律压制，这一影响也扩大到了牛津和剑桥，这两所大学本科生的入学条件便是要持有圣公会信仰的证明。

17世纪40年代，因各个异教的传教而引发的动乱还历历在目，而对历史重演的担心更是刺激了对异教的宗教迫害。其间有很多激烈的反抗事件发生，1663年，萨里郡有人在治安法庭受到指控，因其公开发表了不当言论。他曾说“我早就盼着能踩踏上国王的还有大主教的鲜血，而且我认识的人中有6000多个都会乐意跟我一起把主教们给放倒”。 [15] 忠于自己清教徒根基的非英国国教的新教徒们把个人良知看得高于传统和权威。来自英格兰西南部的一对夫妇告诫一名当地行政长官说：“你们的法律是撒旦之法，你们为恶魔服务，恶魔一定会付给你们应得的报酬！” [16] 然而，他们想要与之划清界限的政府，认定他们为刚愎自用的宗教偏执狂，因此这些非国教徒们根本无法改变任何现状。

1669年，全国共有约12万非国教徒，其中大部分都来自下层社会。1662年在南华克被捕的非英国国教的新教徒中，就有不少铁匠、花匠、自耕农、染坊工人、奶酪贩子以及合金工匠等。 [17] 由于非国教信仰在1689年得到了允许，因此非英国国教的新教徒人数开始增长。1715年，全国估计有长老会教徒18万，公理会教徒4万，贵格会教徒4万。他们在简陋的场所集会。贵格会在塞德伯附近布里格公寓的礼拜堂建于1675年，其外表像个农舍，里面也仅有一些简单的长凳。在其他地方，比如卫理公会的教堂就只在宣讲堂和礼拜室里安放一些靠背长椅，有利于让教友将注意力集中到传教者身上。这样的教堂布置比起那些圣公会的教堂少了很多等级体系之感，因为后者总是有装饰华丽的靠背长椅一直通到布道台，站在布道台上，有时能够俯瞰到全体会众。在不少教区，会友中稍贫困的人，很可能被安排在面向教堂正厅的尾部而坐。

高高镶嵌在圣坛拱门上的王室盾形纹章，也时刻提醒着圣公会的教众们，君主才是他们教会的最高领导人。王室教堂是王室政权的一部分，收入颇丰的教区牧师通常也是当地的行政长官，那些非官员的牧师，也同样盼着能管理自己的教区居民。萨默塞特郡南布鲁汉的爱德华·贝内特的墓志铭就体现了他任职时的巨大热情：

他绝非假惺惺的牧师，而是一个真正的传教者，

他通过自己的言行来以身作则，

教堂和世俗的错误以及邪恶，

他坚持与之抗争，永远不曾妥协。

“错误与邪恶”总是很难根除，尤其是早期的时候，穷人们对于那些妨碍他们娱乐生活、试图把他们拖进教堂礼拜的人是极为厌恶的。1720年，贝德福德郡一个恼火的埃福修特区牧师向他的主教抱怨，自己的教区是“一个荒蛮渎神的教区，最勤勉的牧师能够做到把那些黑人洗白就不错了”。 [18]

尽管法律上是与政治集团无缘的，但非国教的神职人员和教会也扮演了道德权威机构的角色。1745年秋，贝德福德郡一队摩拉维亚教徒“走到蒂尔布鲁克去找普雷斯兰的妻子谈话，因为她被认为是一个只会捣乱而不顺从丈夫的悍妇”。 [19] 普雷斯兰太太在听了圣保罗关于人妻应尽职责的说教后，宣称在这之前她对此完全闻所未闻。摩拉维亚教徒以及其他非国教徒都认为学习耐心和忍耐是抵抗他们本身罪恶倾向的关键。这些都只能通过上帝的恩典来检验。这一恩典就是帮助实现自我救赎，让人们懂得自足和谦卑。力图教会普雷斯兰太太基督教主妇职责的人中，有一个被称为“彻莉姐妹”。她被其他摩拉维亚教友描述为：“我们的救世主对世人的博爱让她感动至极，她一度认为自己不值得任何怜悯，她以虔诚的心灵受到了主的佑护。”

众多非国教徒都期望着事业兴旺，这也是受到神之佑护的一种表征。1717年，一个在这方面做得不错的人被殖民署官员描述为“尽管是贵格会的人，却是一个拥有良好个人能力和大量地产的人”。 [20] 如果这样的人因为自身的教会信条而不去享受自己巨大财富带来的社会地位，那才真的会让人费解。通常由贸易而发财的非国教徒们，都住在联系紧密的社区里，以他们的教堂、礼拜堂为重心，通过个人正直感和对圣公会所谓“正统”的排斥而紧密联合在一起。然而，他们也忠实于社会中流行的商业伦理以及那些提倡社会秩序反对好吃懒做的法律。非国教徒们也对1701年的《继承法》称赞不已，因其维护了新教的最高地位，并保证了国家永远是新教国家。他们及时发展了自己的教育系统，学术研究专注于实用性和商业性的科目，比如数学和科学，而不再是曾经主导了大学课程安排的经典文本研究。

有些自认为受神庇护的人也会刻意地坚持简朴和诚挚的生活。贵格会教徒甚至还穿上了一种独特的暗色长袍，并和其他非国教徒一样，忍受人们说他们是“自以为是之人”或者“假冒伪劣的骗子”。一首17世纪70年代的歌谣有一个非常直白的标题“圣徒摇身变罪人；或有着贵格会外衣伪装的非国教徒牧师经文”。其影射的事件是，一名贵格会教徒在掀开同为贵格会教徒的布商老婆的裙子时被当地警察发现：

于是那人开始羞愧不堪，

因其看清了自己的周遭，

虽有暴徒也还有看守人，

他们留意着世人的言行，

是要抓住所有下流之人，

是要抓住所有肮脏之人。

人们揭发了这个无耻之徒，司法长官将其送入了监狱大牢。

大多数被传讯到查理二世的行政长官们跟前的贵格会教徒，都是因为触犯了限制他们传教行为的法律法规，这些规定的出台都是出于社会安定的考虑。1660年，查理二世终被召回的重要原因之一也是大家普遍对于社会稳定的热望。曾经关于国王和国会权力如何平衡的争论，也因人们对社会稳定的渴望而被搁置。但是在1685年查理二世的天主教弟弟詹姆斯二世登基之时，争论再次涌现。詹姆斯二世对宪法和法律的已有规定置若罔闻，并试图将天主教重新引入社会生活，使得他几乎失去了所有贵族、绅士、市政企业、律师、公务人员、陆军以及海军军官的支持。1688年11月，在失去了统治国家所赖以生存的广泛支持后，詹姆斯的统治在奥朗日的威廉亲王入侵之后不到一个月便彻底垮台。这个来自荷兰的亲王是受到了英国非国教徒的邀请，其中大多为贵族。这些贵族认为突然性的政变能为解决所有突出的体制问题提供新的契机。

1688—1689年这两年里，威廉三世、玛丽二世和议会之间在权力分配和体制整改上达成了共识，这被后来的人们称颂为“光荣革命”。这次和解奇迹般地终止了之前长达60年的相互冲突与不和，同时也终于让英国人能够开始专注于他们最擅长的事情——在国内以及海外大肆捞钱。从本质上来说，这次谈判和解保障了个人正当权益和个人自由，奠定了议会的长期稳定及其后来在国家政权中的主宰地位。从那以后，国家的政治生活逐渐以国会为中心，国会的工作事务也因此戏剧性地增多。仅在1690—1714年间，国会就制定和通过了2500条法律法规。同样值得关注的是人们对光荣革命取得成果的普遍认知。英国人开始认为自己是得到上帝特许的民族，认为自己享有特权并且比其他民族——尤其是同其他那些仅仅立足于君权神授的理论进行独裁统治的欧洲大陆国家相比更加高贵。英国人对此非常引以为傲。据当时主管纽约的殖民总督说，那些被遣送到当地的人在1719年就曾自豪地宣称自己是“生而自由的英国人”。 [21] 数年之后，伏尔泰也满怀艳羡与嫉妒之情把英国描述为“自由的国度”。

然而有些荒谬的是，这个“自由的国度”依然仅仅掌握在少数富有和地位显赫的人手中。他们掌控了司法公正、国会议员的选举以及法律法规的制定。1700年，地方法庭被农村土地拥有者以及城市寡头执政者所占据，他们将法律强制建立在那个延续了一百多年的阶层假设之上。那些由于社会地位低下而与权力无缘的人则继续表达着他们对高层人士的不满，这种情形愈演愈烈并带有暴力倾向。1715年，国会不得不颁布《取缔闹事法》，规定行政长官有权命令当地士兵朝那些无法驱散的暴民团体开火。于是，之后的一百年间，军队都在忙着对付那些因为食物短缺、圈地运动、穷人管制规约以及义务兵役制而愤愤抗议的民众。

权力的等级体系向世人证明了它惊人的生命力。它之所以存在的正当理由从曾经的立足于超自然力量转变为现在的实用性考虑，尽管仍有很多乡绅和牧师认为他们的社会地位和权威是受之于上帝的。重要的一点是，那些权力的行使者如此维持这个层级体系，是出于国家经济正在飞速发展因而需要内部稳定的考虑。此外，不言自明的是，统治权和管理权一直都是那些高智商的明白人最为关注的东西。不过，这个关于阶层的假设也毫无争议地成为人们日常笑料的来源。一个流行于18世纪的颇具启发性的笑话就描述了搭载三名国会议员的四轮马车在车翻之后发生的事情。当时附近的一个乡下人正好从旁经过，却拒绝救助这几位乘客。他给出的解释是：“因为我的父亲常常教导我说不要掺和任何政府要事。”与之情景类似的还有另外一个笑话：两个乡下人发现自己第一次误入了一个大剧场，立马拔腿就往外走，其中一个说：“霍奇，赶紧的！咱得走快点儿！人家那些绅士们可是在进行事务讨论呢！” [22]

当然，也并不是所有人都如此甘心屈服。那些社会底层中顽固不化、傲慢无礼的家伙早在中世纪晚期以及都铎王朝时期就让当时的时评者们非常不齿了。詹姆斯一世统治时期，一个名叫格林霍的高利贷者就接到了英国纹章院院长的法庭传讯。因为他公然叫嚣称汉弗莱·费勒斯爵士“是一个卑鄙而毫无诚信可言的骑士……他和我的出身根本没啥区别，因为他祖先不过只是国王的蹄铁匠而已，这也是他们家族为什么姓费勒斯的原因”。 [23] 1647年，格林霍之类的人们又针对权利阶层本身来了一次更为严重的抨击。比如，平等主义者就抗议说权利阶层必须要扩大涵盖范围，让拥有土地的自耕农、独立私营的手工艺者和商人都能够进入其中。其实80年之后，这类人群便被描述为“中等阶层”，这也是为什么后来的历史学家都认为当时的平等主义者是历史上为中产阶级的政治地位而奔跑呼吁的第一人群。

而真正来自未来的中产阶级的声音，则是由亨利·艾尔顿最先发出的。艾尔顿坚持认为拥有土地或者掌控国家经济贸易生活的人才是真正值得信赖之人，因为他们在这个国家所取得的地位使其有能力真正站在所有国民的利益角度来思考问题并作出判断。他没有提及这些人所受的良好教育以及拥有的智慧和学问，不过那应该是心照不宣的事情。事实证明了艾尔顿提议的正确性：扩展后的阶层系统运作良好，很好地支持了整个国家的运转。为此，英国社会也变得更加灵活和顺畅起来，这让由此受益的权力高层也欣然接受。这个等级体系其实从来不带有排外色彩或是能独立长存。只要不去计较出身，任何有天赋、积极进取、再有点儿运气的人都能够往高层发展，作为回报，他能参与权威统治来领导他人。

[1] Baskerville，49.

[2] HP，Commons 1660－1690，1，203.

[3] HP，Commons 1660－1690，1，70.

[4] HP，Commons 1660－1690，1，3.

[5] HCJ，10，399.

[6] Fear，422.

[7] James ，Society，196.

[8] Sharp，130－131.

[9] Clarendon，2，ii，339.

[10] Hill，World ，64.

[11] Hill，World ，119.

[12] Woodhouse，123－124.

[13] Woodhouse，120－121.

[14] Hill，World ，329.

[15] Surrey Quarter Sessions，307.

[16] Greaves，161.

[17] Surrey Quarter Sessions，271，274－275.

[18] Bedfordshire Schoolchild，15.

[19] Bedford Moravian Church，38.

[20] CSP，America and West Indies，1717－1718，102.

[21] CSP，America and West Indies，1717－1718，184.

[22] Earl Marshal's Papers ，30.

[23] Joe Miller's Jest s（1739），47，52－53.

第四章　优良血统的拥有者：绅士

假设有人设计出这样一个游戏，背景是中世纪晚期和现代英格兰早期，游戏里布满了毒蛇和阶梯。玩家需要通过努力，在这样的险境中前行。能够通过阶梯最终到达绅士阶层的人获胜，或许这是成为贵族的大胆尝试。玩家得以在游戏中晋级需要依靠他所继承的财产、亲朋好友的慷慨解囊、妻子丰厚的嫁妆、充分利用致富机会的能力、与生俱来的才智以及所受的教育。疾病、意外、不育、官司和市场风险都会让玩家降级。从对一次死亡的占卦中可以看出好运气中无法预知的一些因素（当时人们把这个称为“神恩”）以及个人的性情。游戏规则建立在玩家对社会开放性这一意识普遍接受的基础上。也就是说，人们清楚往地位等级的阶梯上攀登一层或多层，尽管并非易事，但还是有可能的。

障碍可谓无处不在。我们的祖先创作了很多神话故事，对于绅士、乡绅、骑士和贵族的地位等级赋予了一种独特的神秘感。这些人的血统渊源可以追溯到创世纪时期亚当的第二个儿子塞思接受来自父亲和上帝的祝福之时。塞思可谓是所有“具有绅士风范”的人的祖先。他的兄弟——遭受上帝和父亲诅咒的谋杀者该隐——是所有血液中流淌着犯罪倾向的粗鄙之人的祖先。对于像这样把人性分为“具有绅士风度”和“不具绅士风度”的两种说法，朱莉安娜·德·伯纳斯在她14世纪末出版的著作《圣奥尔本斯之书》中作了相应的解释。她本人是骑士的女儿，曾担任过女修道院院长。可能因为书中收入了大量关于狩猎和垂钓深奥而详细的建议，该书于1486年首印后的几百年内又再版了六次。

朱莉安娜夫人在书中对绅士和他们所继承的美德在圣经中的出处所进行的综述，被杰拉德·利在他所写的一本很受欢迎的介绍徽章的手册——《纹章的命运》（1562）中大张旗鼓地如法炮制。这位作者的父亲是英国柴郡骑士世族利家的一个私生子，而他本人是一位大使。尽管他曾经在伦敦跟着父亲当过布料商，大使一职仍赋予了他将自己称作绅士的资格。 [1] 不管怎样，杰拉德·利觉得他有义务使世人接受这样一种观念：绅士们之所以拥有优越的地位和优良的品格，都要归功于他们共同的祖先——塞思。他还补充说耶稣也是一位绅士，因为通过《马太福音》中给出的家谱，我们得知他是大卫王的后裔。

杰拉德·利同时也对绅士的道德优越性进行了现世的辩护。他为读者描绘了一幅众生平等的远古时代的景象。那个时候的人们会选举有着杰出美德的人作为首领，让他的美德代代相传。这样首领的子孙会以父辈为榜样，“把他人给予的喜爱和尊重牢记在心”，并借此使家族尊贵的地位流传下去。 [2] 以至于后来，伊丽莎白时代的英格兰贵族们就像他们的祖先那样，具有了与生俱来的统治能力。

这种提法有些言过其实，但在很长一段时间内被人接受。安布罗斯·巴恩斯是纽卡斯尔的商人，1710年去世，享年83岁。在回忆录中他称自己来自一个“富足”但非“显赫的家庭”。不管怎样，他的出身是有优势的，因为那些“出身不很体面的人（往往都）平凡无奇、精神贫瘠且与高贵绝缘；但是那些出身好些的人，会自发地去追求能体现自我价值的事物”。 [3] 不仅那些出生卑微的人容易走向堕落，而且他们也做不到对别人发号施令。1700年，有一位名叫威廉·帕特里奇的工匠被任命为新汉普郡郡长。对于此事，他的上司贝洛蒙特勋爵很是不满，认为“这简直是对政府及国王权威的羞辱”。很难想象“一个只懂技术的平庸的长官”会得到殖民主义者的尊重，尤其当他们想到这个人曾依靠出卖体力来维生。 [4]

在这样一个有着越来越多的来自各类背景的人都开始声称自己具有绅士身份的年代，人们对这些细节的过分考究似乎并不一致。威廉·莎士比亚——一位来自斯特拉特福的手套贩卖商的儿子——就是其中之一。和其他的新晋绅士一样，他得到了一个盾形纹章并以此证明自己的阶级地位得到了提升。这是一位大使为支付报酬给他的，此人是王室于1483年组建的英国纹章院的成员之一。这个协会发行象征绅士身份官方许可证的各种盾形纹章。从16世纪30年代起，协会的使者会定期到各地巡视，考核那些自称为绅士的人，遇到假冒者就剥夺其头衔。时不时地，他们还会遇到些惊喜：在要求米德尔塞克斯郡一位住在边远郊区的人出示他的盾形纹章（和“外套”谐音）后，对方竟向使者呈上了一匹布料。

作为把绅士和外人分隔开来的守门人，这些使者所面临的任务越来越棘手——因为有越来越多的人希望得到通行证。为了能在确保收取费用的同时又能让准绅士满意，最通常的一种做法就是忽略家世而更注重品德和名望。有使者把盾形纹章颁给了一位来自约克郡的自耕农罗伯特·索思比，并这样评价此人：他“来自一个没有名气的家族，但是长久以来为人诚实审慎”。 [5] 和其他的新晋绅士一样，索思比也被这样告诫：他进入的是一个声誉显赫的社会阶层，不要辜负了它的声誉。徽章授予者把这些徽章比作“威力和勇气的象征”，并且告诉刚刚拥有它们的人，绅士风范有着一股神秘的力量，可以“激励和引导人们效仿各种美德和高贵的行为”。如果新晋的绅士想宣传自己早年那些英勇神武的事迹，他会在墓碑上雕刻自己身着戎装的画像。事实上，大多数的人都是这么做的。这种狂想欺骗了一代又一代的人，直到17世纪还一直持续着。那时候盔甲已经不太常见，即使在战场上也很少有人使用。

但是，真的有人会相信这些吗？威廉·哈里森在1577年发表了一项针对英格兰的调查，并得出结论说这一切都是骗人的。

无论是谁学习这个领域的法律，或是在大学期间谨遵校训（潜心钻研课本），或者自认为精通医术和自由科学，或者为了大英帝国的利益在战乱时，要么在指挥官身边出谋划策，要么待在内阁里运筹帷幄，他都无须依靠体力劳动来谋生。也正因如此，他才有能力也有可能承担作为绅士的责任和义务，并对得起这样的称号。作为金钱方面的奖励，通常他会获得一枚由使者颁发的盾形纹章。后者还会发给他一张特许状，并进行一些佯装复古的礼节和仪式以及其他令人愉悦的事情。于是，他就这样不费吹灰之力地成了一位“主人”，而人们也是这样称呼乡绅和绅士的。 [6]

社会上很多人都默许了这一极易被拆穿的谎言。在喜剧《辨别流氓的小妙方》（1594）里有个流氓声称，多亏了他的“很有喜感的装束”，他才成功地伪装成了一个“拥有土地的骑士”，欺骗了不少伦敦商人。他的诡计之所以能得逞，原因就在于：

去了解身边的人如何生活是件很奇怪的事，

更不用说那些卑劣的人有多么讨厌我们，

因为我们的确是靠智慧生活的人，

就让那些卑劣的人按自己的想法去想好了，

因为他有可能顶多会被叫作绅士，

即便他万事皆输，还能靠自己的智慧生存。 [7]

一个活跃在16世纪的欺骗行家是这样做的。此人“装出非常彬彬有礼的模样，连穿着打扮也非常像个翩翩绅士”，利用花言巧语让一帮呢绒商把他请到了他们下榻的酒馆的上座。大家都对他的言谈赞不绝口，和他一起享受着美酒佳肴。可等他们回过神来的时候，却发现这位绅士已经不见了踪影，而他们只得为他买单。 [8] 剧作家和他们的观众对于这些冒牌绅士和贵妇人特别着迷。在托马斯·米德尔顿创作的《米迦勒学期》（1607）中，一个名叫海尔格的皮条客，诓骗了一个想当贵妇人的“北安普顿女孩”，这位皮条客说，她唯一要做的就是拥有很多新的衣裳。“记住要拥有一件宽松的长袍，姑娘，就这么着吧；穿上金丝，戴上首饰，披上毡衣，爱怎么折腾就怎么折腾，你会把全世界都迷惑住的。”她的衣柜最后竟然真的让那个皮条客带来的无耻主顾相信了“她是出身于大家族的贵妇人”。

这一定是欺诈行为最普遍的一种方式。同时期的一个诽谤案中出现了一位受人尊敬的年长的寡妇，有人骂她是个“低级的荡妇”，因为“她的那些上好的衣服都是从典当商那儿买来的”。 [9] 外在的容貌其实是需要信心和举止来修饰的，一个名叫肖特亚德的商贩仆人对《米迦勒学期》的某一情节这样解释道：“如果一个人可以表现出很威严的样子，那些无赖们就会背着自己的妻子匍匐着爬向他——因为人们认为绅士在各方面都应展现出一种敢做敢当的魄力。”

这种讽刺的背后藏着一个令人困扰的问题。绅士阶层已经开始有人满为患的趋势，人们不禁要问，绅士风范会走向衰落吗？这个阶层所推崇的古老的价值观，以及对“具绅士风度”和“不具绅士风度”的观点分歧在菲利普·马辛格创作的喜剧《旧债新还》（1625）中的奥尔沃思女士的话中得到了佐证。她说：“普通人把肮脏的财富作为人生的目标，把安度晚年作为辛勤劳动的目的”，而“那些拥有优良血统的人”更希望去追求更高更多的荣誉。在绅士风范的属性中，荣誉是至关重要的组成部分。

荣誉包括很多方面。其中，英勇是最基本的：在过去的社会中第一流阶层中有些接受过训练会使用武器的战士，用他们的勇往直前和视死如归激励别人。而一名绅士也必须具备勇气，这就是为什么当他受到侮辱时，就要用剑或者手枪通过决斗——代表个人荣誉的终极测试——来捍卫自己的人格。即便他可能永远没有机会在战场上带兵作战，作为绅士也需要掌握这些在战场上不可或缺的本领。尽管相关方面的骑士比武大会在16世纪末就已经过时，他还是要会狩猎、击剑，或者如果足够富有就要学会如何全副装备用长矛比武。由于绅士们通常习惯指挥他人，对武器和马术也颇为了解，他们自然而然地就成为了国家预备役士兵的候补。所以当1700年英格兰组建一支海军现役部队时，就挑选了很多绅士来指挥海员和士兵。

荣誉的另一个来源是血统。家族世代积累的荣誉是骄傲的源泉，它会让荣誉所有者强烈地意识到人们从他身上期待看到什么品质。莱昂内尔·托尔马什的墓志铭主题就是如此。他本人于1550年左右去世，他的墓冢由他的外孙在萨福克郡的赫尔明翰修建。全文如下：

我受过洗，名叫莱昂内尔·托尔马什，

日尔曼征服以来我的家族清誉依旧，

显示我是来自伟大的祖先的后裔；

我这一生应该从未愧对过我的出身，

因我亦步亦趋地遵循着他们的美德，

于他人正直良善，于上帝恭敬虔诚。

对一位绅士而言，就其出身恶语中伤等于对他荣誉的剥夺。1631年，诺森伯兰郡一位名叫托马斯·尤班克的绅士，控诉他被该郡的另一位绅士兼治安官罗伯特·布莱德林恶语中伤。布莱德林用“不符合他所在职位和身份的人该使用”的语言，骂尤班克是“卑鄙的无耻之徒”，他父亲曾是个“恶棍”，母亲曾是“娼妇”。尤班克否认了这些蔑称，坚称自己的父母在“达勒姆郡伯爵领地的最上流人士中声名远播，并且一直受人尊重和信任”。 [10] 对一个绅士来说，还有什么比这些更可取呢？但是如果布莱德林说的话没有错，一个出身不好的人如果不是对自己的优点和操守有信心，他是断不敢称自己为绅士的。当时还涌现了大量的类似案例，可以看出某些老牌绅士和贵族对那些闯入者的不满情绪。弗朗西斯·培根爵士就体会到了他们的这种心态，他这样说：“在新兴人类崛起的时候，出身贵族的人们显然是会嫉妒他们的。”紧张感也是不可避免的：“因为距离已经有了变化；就像是眼睛会产生错觉一样，当别人迎面而来时，他们会觉得自己仿佛正在后退。”

没有什么能阻止这批新兴人类的到来。他们没有被源自亚当父辈赐福的神话所吓住，也没有因为那些关于古时社会名流美德的寓言望而却步；确实如此，一旦他们成为了绅士，其中的有些人是会很高兴地接受这些虚构的故事的。他们也不会不识趣地和那些在16世纪晚期和17世纪早期使用各种令人满意而无害的方式崇拜祖先的“老牌”绅士唱反调。在陵墓上大量使用纹章装饰物一度十分流行。肯特郡普拉克利的爱德华·德令爵士伪造了献给他中世纪时期祖先的纪念碑，并于17世纪30年代把它们安放在当地的教堂里。一些拥有“古老”血统的人沉迷于研究他们的家谱，如果到头来还是一无所获就会捏造事实。来自达勒姆郡的拉姆利家族将他们的家族渊源一直追溯到了亚当时期，引得詹姆士一世评论说：“我都不知道亚当的名字原来是叫拉姆利的。”

融入贵族阶层需要采用独特的行为方式和思维习惯。这些可以通过阅读那些致力于把正确的行为方式和礼数教授给男性和女性的日益增长的文学作品来获得。成为绅士需要掌握的不单单只是礼仪，还要有足够的教养和机智诙谐。乔叟笔下的乡绅会自己写诗谱曲，还能朗诵和歌唱他人的作品。与他同时代的亨利·博林布鲁克（即未来的亨利四世）会吹笛子，精通法语和拉丁语，喜欢参与聆听神学辩论并进行评论，还非常热爱书籍。

对于绅士来说，图书馆和大学同跑马场、骑士比武场以及网球场同样重要。确实如此，文艺复兴时期的舆论共识是：从古希腊和罗马的那些说教意义的作品中得出的启示对于一位绅士来说，其重要性即便无法超过也不会亚于他从长剑或鲁特琴上所学的东西。他们要同时把握好对身体的锻炼和对精神的修养。朝臣兼外交官托马斯·埃利奥特爵士在他的作品《行政官之书》（1530）中敦促他的读者通过学习和思索获得掌握“对事物的认知能力”。此书后来成为绅士一生所作所为的重要指南。通过一个发人深省的比较，他把受过启蒙的绅士比作天使中排在较高位的、“最热衷于思索”也因此“拥有最高荣誉”的一员。对知识进行探索的成果就是拥有智慧、认识自我和满足自我——这些都是领导者应该具有的基本素质。“那些有学识和教养的绅士”“运用其出色的机智，穿透权威的玻璃罩”，能够将那些“在认知能力上逊于自己”的人带到“高尚生活的康庄大道上去”。埃利奥特引用了大量的经典权威理论来支持自己的论点，如果哪位绅士能遵照他的建议，他就等于是柏拉图心目中凭借其至高的洞察力为自己树立威信的哲学家君王般的人物。

据威廉·兰伯特1581年首次出版的关于当地司法的手册称，行政官员体现了“博学、智慧、权威和财富”。这些品质赋予了地方治安官断决琐碎的纠纷以及纠正违法者行为的能力。 [11] 埃利奥特和兰伯特都认为，绅士所持有的这个头衔赋予了他们维护社会秩序和创造兰伯特所谓的“全民一致”的义务。这一责任对于绅士的成长和价值观的形成有着强大而深远的影响。因为他们不只是一些装饰性的贵族使用的宝剑，他们的博学、智慧和判断力确保了国家的长治久安。

人们眼中的绅士不仅要有崇高的理想，在行为举止方面也要循规蹈矩、谨言慎行。参考关于礼节的文学作品中列出的无礼行径，我们也可以知道，彬彬有礼并不是自然产生的。15—16世纪使用的关于礼节的教科书强烈指出，社会上存在着一种向庸俗靠近的趋势，需要对此加以不断的告诫。特别是饮食习惯需要改进，因为根据伊拉斯谟《论儿童的文雅教育》（1532年以《献给孩子们的一本礼貌知识小手册》之名翻译出版）所述，根据其用餐的行为举止可以判断一个人是否是绅士。工人会把自己的手指头伸进饭菜里而小贩会就着长袍的袖子抹鼻子。此外，啃骨头也是不被允许的。有本手册上解释说，精准地片肉的能力把绅士和那些拿刀在肉块上乱切一气的劳动者区别开来。由于无法忍受不雅的举止，有位贵族因为一名仆人用小刀把肉切成薄片而将其解雇，因为这“表明他是个庸俗的人”。 [12] 绅士们还要避免在不经意间流露出其他的土里土气的迹象。他们被警告不能掏鼻孔也不能对着餐桌布擤鼻涕，不能挖耳屎然后把耳屎捏成一团，不能搔抓下体，不能用餐刀尖端剔牙，也不能随地吐痰和放屁。休·罗兹在他的《教养手册》（1577）中建议：“不要靠近任何人的面部打嗝还吐出污浊的气体。”

尽管参考手册层出不穷，关于礼节的标准从未有过统一。绅士们大肆吹牛、诅咒他人、争吵和喧哗。一位来自剑桥的名叫威廉·科的绅士（1662—1729）在他的日志中记录了他拥有上述所有罪过，此外他还参与赌博并时不时耽于“肮脏的歌曲和谈话。”在1694年5月13日，他同一些志趣相投的朋友在“猥亵、邪恶和亵渎神灵的聊天”中度过了整个下午。 [13] 威廉·科属于经久不衰的乡下贵族，这个阶层包括亨利·菲尔丁笔下18世纪的西部乡绅以及罗伯特·史密斯·瑟蒂斯笔下生活在19世纪索佩·斯潘哲的那群爱好狩猎的密友。

自17世纪以后，这些人给那些追求时髦的伦敦的戏迷们带来了很多笑料。在纳撒尼尔·费尔德的小说《女人是个风向标》（1612）中的人物亚伯拉罕·内利爵士这样为自己辩解：“你必须原谅我的父亲。他是有些粗俗，而我母亲也是被很随便地拉扯大的。”这对夫妇出生并成长于东英吉利，但他们这个曾在剑桥踢“足球”时断过一条腿的儿子，却老爱幻想自己是一个有教养的绅士。在回答“你的祖先是哪些乡野山民”时，他愤愤地回答：“乡野山民！他们才不是什么乡野山民呢。他们都是绅士：我的父亲是内利家族的，而我的母亲来自汉默家族。” [14]

有人怀疑这位扮演内利的演员可能操着一口浓重的农村口音。当时，东南部的英国口音正在努力向绅士风范靠拢，内利的芬兰鼻音应该使他的表演更搞笑，而且会让伦敦观众更喜欢他。不管怎样，绅士们是能够接受来自乡间的口音的。尽管《教养手册》的作者休·罗兹声称“我确切地知道我说的话有些含混不清”，他的德文郡喉音依然没有妨碍他进入伊丽莎白一世的宫廷就职。 [15] 根据埃德蒙·库特1596年所做的《英语学校通》一书所称，人们在乎的其实是这位绅士说的话是否容易理解。该书很快成了教授正确的英语使用方法的基本用书。库特很轻视那些“乡下人说的野蛮的话”，认为他们说的话里充斥着诸如把“药草”叫作“料草”、把“绵羊”叫作“米羊”一类的方言，这使得陌生人搞不清他们到底在说什么。对于无论面对什么样的人都必须让自己被对方理解的绅士而言，发音的正确性是至关重要的。他说话时候的语调要有分寸，同时还要有优雅的姿势。说话时结结巴巴或表现得坐立不安，和方言一样，都是粗人的标记。

介于绅士和非绅士间的分割线将社会一分为二。当艾熏特·皮斯托在阿金库尔战役前夜偶遇乔装打扮后的亨利五世时，他问道：“你是位长官吗？还是说你是个普通但受欢迎的下等人？”国王不仅仅是一个绅士，更是站在包括了贵族阶层和乡绅阶层的等级体系的顶峰。这个等级体系的内部屏障被非常小心地守护着：一位忘却了自己的身份立场而挑衅诺森伯兰伯爵的绅士被詹姆斯一世训斥为“极度傲慢无礼”。另一位大声叫唤苏塞克斯伯爵的绅士被投入了监狱，并勒令为他的鲁莽道歉。人们也不赞赏过分亲昵的举止。杰瓦斯·霍利斯用赞许的口吻记录道：他的一位亲戚——克莱尔伯爵一世（1564—1651）是最彬彬有礼、和蔼可亲的，但他始终保持着高贵的仪态并同别人保持一定的距离。 [16]

人们生前的等级差异在死后依然保留。在牛津郡的埃威尔姆，有一尊雅致的雪花石膏雕像，原型是1475年去世的萨福克公爵夫人艾丽丝。雕像被放置在高耸带顶罩的墓棺上，两侧装饰着油漆的盾牌，显示着主人拥有辉煌的家族血统。她的父亲托马斯·乔叟是士绅和诗人的儿子，还在下议院做过几次发言人。他的一尊黄铜像出现在其隆起的墓冢上，像中的他身着挂满了各式徽章的戎装。这位富裕又出身名门的地主和他的女儿被葬在由他们出资修建的教堂中最神圣的地方——祭坛附近。远处的教堂中殿有一尊稍小些的托马斯·布罗克的黄铜像。此人是位士绅，还是个为皇室效力的二流官员，爱去埃威尔姆狩猎公园打发时间。他穿着戎装，脖子后挂着一个巨大的比赛用头盔，并且被盾牌环绕，仿佛在向世人宣告他的等级地位，但他建造的墓冢花费只占了公爵夫人和她父母墓冢费用的很小部分。

在绅士阶级中，贫富的差别通常和地位的差异是成正比的，但也并非总是如此。托马斯·乔叟虽然是位乡绅，但他比大多数的骑士，甚至有可能比某些没落的贵族更富有。我们很难确切知道绅士和贵族一般来说身价多少。基于自主评估缴税机制的国家财政收入证明势必会随等级的差异而变化，但它确实也暗示了财富的分布模式。乔叟去世的当年（1436年），他所缴纳的土地税显示这位贵族拥有三四百万亩土地，共提供了7.8万英镑的总收入。骑士、士绅和绅士从约占耕地面积45％的五百万亩土地里，以五英镑到一百英镑不等的年租费，获得的年租金总收入高达11.3万英镑。其余的土地分散在王室（5％）、教会（20％—25％）和年收入不超过五英镑的自耕农手中。

在接下来的两百年中没有发生什么大的变革。1669年做的一份评估显示，贵族拥有全国43％的土地。 [17] 在17世纪90年代，一位名叫格雷戈里·金的大使计算出全国有240万缴纳个人所得税和不动产税的人口。在这些人中1.2万到1.3万是拥有土地的绅士，14万到18万是年收益高达84英镑的农民，其余的是专职人员、商贾、牧师和店家。有约占全国人口60％的300万人因为太穷以致缴纳不起任何税项，其中70万人完全或部分依靠救济维生。金的数据资料没有把高级牧师（大主教和主教平均年收入跟他们的会晤量有关，一般在450英镑至7万英镑之间）、律师和商人算在内，这些人的收入和某些贵族和绅士持平，甚至有时高于后者。他还忽略了一条重要的数据源：那些通过法律、商业活动和投机倒把增加收入的绅士，以及那些继承了父亲的头衔但仍需自谋生计的小儿子们。 [18] 这些估算也忽略了一些通货膨胀因素，以及在16世纪中期对非教徒出售修道院和16世纪对大量田地重新开垦所带来的影响。

绅士们一向命运多舛。他们会面临很多不幸的灾难，诸如突如其来的死亡、没有子女、婴儿早夭、无男性继承人、破产、过度赌博、不良投资和来自依附于自己的亲属的负担。1557年，约克郡共有557个绅士家庭，而1642年则有679个，反映了全国各地绅士的增长数目。然而在同一时期，有181个家族因为没有男性继承人而消亡，他们的财产或被分派给家族中的女儿们（如果有的话）或赠予表亲甥侄。可能是离开了英国，也可能是因为穷困潦倒或遭遇了不可预见的灾难而从原先的社会阶级上跌落，有30个家族彻底消失了。 [19] 威廉·格里斯芒德在被处决前悲叹道：“我是父亲（唯一）的继承人啊！”据1650年的报纸记载，他曾是个富有的年轻绅士，后来被指控谋杀了一个他诱奸过的当地的贫穷女孩。 [20] 在1618—1668年间，共有141位“优质绅士”离开了贝德福德郡，可以确定的是其中一些人是因为支持查理一世而丢掉了自己的土地。这些损失远远大于那些靠法律或贸易起家的新晋绅士带来的好处。 [21]

贵族和绅士的内部划分特征可以通过教堂的纪念碑展现，而这两大阶级稍纵即逝的特点也能以类似方式展现。北安普顿郡的阿什比圣莱杰斯村中的房屋地板上镶嵌着凯茨比家族的各种黄铜像。这是个野心勃勃的家族，它在当地乃至全国都名声赫赫。其中有位威廉爵士曾做过亨利六世和一位国会议员的管家，而这位国会议员在兰开斯特家族一蹶不振后跟着败落了。他的儿子威廉是名不择手段行事的律师，一直试图重振家族昔日风采。为此，他让自己先后成为颇具影响力的约克郡富豪威廉·黑斯廷斯男爵以及理查德三世身边不可或缺的要人。1484年，有作品讽刺了威廉·凯茨比和另两个理查德三世的亲信，分别是理查德·拉特克利夫爵士和洛弗尔男爵：

凯茨比猫、拉特克利夫鼠再加上洛弗尔狗，

在一只肥猪手下统治着整个英格兰。

“肥猪”（指理查德三世）在博斯沃思被处死后，凯茨比也随即被斩首。尽管他的墓志铭将他的死亡日期提前到了第二次内战前一星期，这无疑是为了维护他的家族声誉。在这之后，凯茨比家族学着谨慎地避开高端政治。理查德·凯茨比就履行了一个绅士日常该尽的职责，他当过行政长官、郡长以及国会议员。理查德死于1553年，后人为了纪念他为他打造了一尊当时算得上最高大壮丽的黄铜像。像上的他站在一只猫的身上——显然，他们把那首打油诗已经忘得一干二净了。理查德的曾孙罗伯特是位天主教徒，他参与了1603年的火药阴谋并因拒捕被击毙，王室就借此将他在阿什比圣莱杰斯村的房产作为叛国者的财产加以没收了。

罗伯特·凯茨比的鲁莽恰恰给兰森家族的布莱恩一世创造了机会。后者是亨利八世手下一名海军军官的儿子，同时也是一位前途无量的伦敦布料商。1612年，他购买了阿什比圣莱杰斯作为土地投资计划的一部分。于1634年雕刻的纪念碑再现了他和妻儿做祈祷的情景。人们对兰森这样的人可能并不陌生，因为像他这样由商人变成绅士的人身上带有的自负促进了讽刺作品的诞生。来自伦敦的富有企业家莱昂内尔·拉什爵士，在《城市情人》（1614）中庆祝他地位高升时说：

我现在所做的崇拜是正确的。当象征骑士身份的长剑静静地触及我的肩膀时，我仿佛感到这同时也给了我的钱包一击，将里面那两个皮袋子削成了碎片。但是，这两者在本质上是统一的——荣誉是必须挣得的。今后，我将褪下我作为普通市民的外套，穿上朝服向国王尽忠。至于商业贸易，从今往后我再也不会踏足半步……

随后，他宣布了购买些许乡间房产的计划，以契合他的新身份。

不过兰森家族并没有完全抛却商业贸易活动。他们家族中有人娶了绅士的女儿也有人娶了商人的女儿，有至少三个年纪较轻的男子走上了经商之路，还有一个家族成员在17世纪80年代加入了东印度公司。其他的人转向了法律界和教会，包括牛津大学万灵学院的亨利·兰森博士：根据家谱记载，他在“贫困潦倒”中去世。 [22] 家谱上还记载了难产而死的妇女，以及那些已然销声匿迹的婴儿和家庭成员。兰森纪念馆边上有块献给约瑟夫·阿什利的时髦复古大理石小男天使裸像，称这位“乡绅、公民和伦敦的布料商在1705年购买了阿什比圣莱杰斯的庄园和土地”。和之前一样，这个庄园被易手以得到一些城市资金，接着，阿什利家族将那些土地出售给了一个依靠制造业发迹的家族，在当时，制造业是创造财富的新兴行业，1903年，温伯恩子爵艾弗·格斯特买下了阿什比圣莱杰斯的土地。此人是约西亚·格斯特（1785—1852）的后裔，拥有一家钢铁厂，并在南威尔士种植了大量的亚麻。村中教堂的墓地有座卢泰恩斯为温伯恩子爵盖的纪念碑，可以说是为了这个村子经历这一系列波折画上了完满的句号。

绅士家族来去匆匆，其短暂有如凯茨比家族壮丽的兴衰史。很多家族因为没有男性子嗣而消亡，在世人看来这就是个悲剧，这也使得18—19世纪的雕塑家通常会为家族末裔的墓冢设计一根断裂的石柱。当然，祖辈积累的土地被保留了下来，或转手给女继承人、她们幸运的丈夫们，或远方男性亲戚手中。阿什比圣莱杰斯村中伫立的那些纪念碑展现了绅士阶级为自己的地位添砖加瓦的从容淡定。尽管很多寓言声称他们所传承的美德可以追溯到创世纪时期，我们也有理由相信他们从来都不是一个封闭的阶级。

此外，长嗣继承的传统使得小儿子们得自己出去闯荡，这对于社会发展有着重大意义。即使出现了长子被剥夺继承权这种罕见情况，他的父亲依然感到有必要为他提供一些资助。1653年，托马斯·张伯伦的父亲在遗嘱中称他“一直非常固执不听我的话，不配得到任何东西”。他把在牛津郡的家族地产全留给了小儿子，但最终还是给了托马斯500英镑。后来托马斯带着这些钱去了弗吉尼亚州，那是一个以对绅士非常友好的种植园主为中心的社会。 [23] 当时，这个殖民地已然成了那些败家子的安乐窝。

从事批发行业及海外贸易、进军法律界、加入圣公会，或者（从17世纪后期起）去陆军和海军服役都被认为是小儿子们的理想职业。他们的父亲会妥善打点好他们的教育费用或学徒身份事宜，通常这些会交于某家著名的伦敦商业公司打理。并非所有的绅士都有足够的资金能让小儿子们顺利进入有发展潜力的行业领域。有位名叫科的“乡绅”，常常因为资金问题而困扰（为了省钱，他曾经用女儿们的头发而为自己做了一顶假发），在1708年，他竟把自己的大儿子送至威兹贝奇的药商那儿做了学徒。

年轻的绅士们常常会被归类进18世纪早期开始被称为“中间的”或者“生活中的中层地位”这样一个阶级。如果他们发现自己从事体力工作，就会丧失被称为绅士的资格。体力劳作被认为是毫无尊严的，但是先从浪漫主义者开始再到社会主义者都意识到自己需要这种劳作。人们对“机械艺术”和“自由艺术”做了严格的区分，认为前者实用性强但属性低级，是对眼力、手法和臂力的训练；后者虽然同样具有使用性但本质上更为高级，学习内容是文法、辩证法、修辞法、几何、算术、天文学和音乐。这些纯粹考验智力的教学活动是完全适合绅士身份的。这些人对出于实用目的将抽象知识做调整的行为很不以为然：一本1714年出版的数学教材表达了对年轻绅士们的惋惜之情，认为他们“太过刻薄和不切实际，以至于认为如何做账是店家或商贩之类的下等人必会的，而对于那些庞大资产的拥有者是不必要且有损其身份的”。 [24] 尽管如此，有相当一部分绅士平时会记账，但也只是为了控制自己的开销。

在18世纪伊始涌现的新兴行业——建筑业证实了人们对抽象和应用知识之间有差别的认识已经变得根深蒂固。“建筑工头”在机械艺术的从业人员中有着相当牢固的地位，一本1747年编制的职业指导书中将这个职业排在“贸易从业人员最高等级”之列。“建筑工头”可能根据样本设计楼房，但他的主要精力会花在计算材料、劳动力甚至切割石材的成本上。相反，建筑师是依靠他创造性的想象力谋生的，他需要对时下流行的古典风格及其古老根源有着深刻的理解。有位出名的建筑师——威廉·钱伯斯爵士（1723—1796）抨击“建筑工头”是群“抢了建筑师职务还盗用建筑师头衔的技术工人”。而另一位名叫罗伯特·亚当（1728—1792）的建筑师则斥责他们是些“卑鄙的工匠”。这两位都不是绅士家庭出身，而作为一个新兴行业的元老级人物，他们都表达了一种易在暴发户身上产生的势利心态。不管怎样，他们也道出了一条社会真理：所有以抽象推理为业的人在某种程度上是优于那些依赖纯粹的应用智能的人的——不管后者能对社会做出多大的贡献。

家族中的小儿子们明确地知道，他们必须在一个充满竞争的世界里奋斗，而在这个世界里，父母的地位根本算不了什么。作为家中的小儿子，约翰·威尔逊抱怨说，他们这些人生活在一个“绅士阶级过得最悲惨”的“国家”里。 [25] 他出生于1560年，从父亲那里得到了极为微薄的遗产（“有如猫留在麦芽堆上的粪便那么丁点儿”）。因为未能拿到剑桥的奖学金，他不得不身兼写作、翻译和密探三职，过着一种朝不保夕的生活。可能因为这个原因，他放不下自己的身份并且十分妒忌那些能依靠自身能力取得这一身份的人——尤其是那些富有的自耕农的儿子们。因为不情愿“被叫作约翰和罗伯特”，满腹牢骚的自耕农的儿子“必须套上天鹅绒马裤和丝制紧身上衣，去争取被伦敦哪家律师学院录取……而且打那以后不屑被人冠以绅士以外的称号”。最后，威尔逊通过成功地为那些有权势的人效力而重新赢得了同他父亲一样的地位：他被封为爵士，做出了不少成就。

虽然威尔逊十分看重他的身份，但在法律面前这种身份一钱不值。一名男子在1505年以“自耕农”的身份被起诉，后来却作为“绅士”得到了赦免，法官认定这两人是同一个人。 [26] 至少在法律看来，每一位绅士都应异常珍惜这份荣誉。1519年，一位名叫尼古拉斯·弗内科姆的德文郡男子将自己描绘成“习惯在买卖和合法议价中同老实人打交道”的人。他从一个诋毁自己是个“黏人的吝啬鬼”的人那儿获得了10英镑的赔偿金。 [27] 所有的绅士都希望获得诚实和行为得体的良好声誉。1598年，在马尔顿酒馆发生了一起由一条发霉的鲱鱼及其过高的账单引发的激烈争吵，顾客爱德华·克莱恩特一怒之下，骂女店主伊丽莎白·鲍纳斯是一个“声名狼藉的荡妇”。她当即就赶去当地教会法庭要求并如愿以偿地恢复了她的贞洁之名。 [28] 理论上来说，在权衡一个申诉的是非曲直时，执法者不会根据等级高低来作决定。一位来自德比郡的都铎时期的诉讼人形容自己是“穷人”，但他相信这一点不会妨碍他对一位“拥有很大的权力和很多的财力”的当地乡绅提出诉讼。 [29] 当然他忽略了这样一个事实：后者大可以聘请一位辩护律师把案件审理过程拖长，直到诉讼费用高到让对方无法承受。

绅士们都极为富有。他们也承担着很多责任：就像他们心目中的理想化乡绅典型、理查德·斯蒂尔笔下的罗杰·德·柯弗利。柯弗利在他所管辖郡的地方法庭当主席的时候，会坐在当地的法官席上；在下议院工作时，他在“解释游戏法中的一段条文”时赢得了阵阵掌声——对于这样一个活跃而富有献身精神的体育爱好者来说是轻而易举的。他是“人类的伟大情人”，同时也是一个有良心的地主：他名下的佃户日子都过得欣欣向荣。德·柯弗利享有的声誉都得益于他的土地：它们为他提供了经济保障，并认证了他是享有政治最高权威、奠定社会基调的绅士阶层的一员。59

[1] Cooper，Land ，59.

[2] Legh，22－23.

[3] Barnes，24.

[4] CSP，America and West Indies，1700，193.

[5] Cliffe，18－19.

[6] Harrison，Description，128－129.

[7] Select Collection of Old English Plays，6，537.

[8] Rogues and Vagabonds，102－103.

[9] Earl Marshal's Papers ，35.

[10] Reports of Heraldic Cases.

[11] Lambard，10，66.

[12] Stone，Crisis，51.

[13] Two East Anglian Diaries ，208.

[14] Select Collection of Old English Plays，9，23－25.

[15] Manners and Meals，71.

[16] Holles，42.

[17] Cooper，Land ，33.

[18] Cooper，Land ，33－34.

[19] Cliffe，5，13，16.

[20] BL，Ragford Ballads，2，170.

[21] Inventories of Bedfordshire Houses，3.

[22] Visitation of Northampton，92－93.

[23] Quitt，641－642.

[24] Thomas ，Numeracy，111.

[25] J.Wilson，24.

[26] Caryll，2，485.

[27] Select Cases on Defamation，47.

[28] Sharpe，21.

[29] Wood，Poore Men，75.

第五章　金鱼钩：专业人士

1710年8月苏塞克斯郡乡绅蒂莫西·伯勒尔讼务律师，被痔疮折磨。于是，他在另一名专业人士——富勒博士那儿购买了一些苦味注射液和“暖胃酒”。发现这些东西丝毫不起作用之后，他又去求助考克斯博士，然而后者的治疗方案同样无效。到了10月份，得知富勒已经调制出新配方后，他又回去找富勒看病。 [1] 伯勒尔的治疗经历虽然坎坷，但至少没有遭受那些一般秘方、灌肠和放血治疗。

在他同时代的人看来，一位律师，由于有了难以启齿的疾病而去寻求医生的帮助，是非常滑稽可笑的。这两种职业都被认为是低水平、高收费的职业。在一篇名为《地狱之乱》（1718）的讽刺文章中，律师和医师们解释了为什么他们在经历永恒的痛苦煎熬。一位律师宣称：

我认为世界上没有谁活得更亵渎神灵，

那些学法律的学生在罪恶中掌控着一切，

他们夜夜纵酒嫖娼直至天明，

他们欺骗、咒骂、谎话连篇，

只等客户们奉上金银。

医师们也是同样的玩世不恭和贪婪：

我们从不在夜晚到访，但对于那些个

以金鱼钩为饵的绅士，我们会飞奔去

他们的家，无论白昼和黑夜……

嗅下他们的尿液，摸下他们的脉搏，

只要钞票来得快，什么病我们都能治。 [2]

这些都是围绕同一个老生常谈的讽刺主题的变奏曲。乔叟笔下的高级律师和医生，比起维护司法公正和救治病人，更关心如何塞满他们的钱袋子。有位当代牧师把医生们比作“因为一念之差错拿了他人财物”的强盗。在圣玛丽的贝弗利教堂中陈列的一把15世纪制造的教堂座椅托板上，一位医生被雕刻成猴子的形象，手捧一只接尿容器，身旁站着向他递钱币的病人。那些医生们唯利是图的可耻行径和销售药方的药剂师们的行为可谓半斤八两。1697年出品的一部讽刺剧中，一位药剂师向病人出售一颗“由只值1/4便士的螃蟹眼睛和少许伦敦制造的解毒剂混合调制成”的“特制药丸”时，竟然向对方收取了4先令6侏儒。不仅如此，他还振振有词道：“人活着才是最重要的。” [3] 像这样的伪劣药品充斥着当时的市场，但是相当多心怀绝望的男女对此深信不疑。

律师们也好不到哪儿去。人们对他们的普遍印象就是一群喜欢吹毛求疵、在背地里延长诉讼时间以牟取更高佣金的伪君子。看过《伦敦三妇》（1581）的观众可以证实自己所谓的偏见并非空穴来风，因为剧中的律师这样说道：

呸，先生，我可以把黑的说成白的，把白的说成黑的。

啧，那些想当律师的必须懂得上千种捏造事实的方法；

而很多时候我们律师会善待同行，

让那些良心都滚蛋吧！啧啧，这个时候我们会像兄弟一般一个鼻孔里出气。 [4]

对这些医生和律师恶习的揶揄并不能掩盖这样一个令人不快的事实——他们的存在是不可或缺的。他们为日常生活中反复出现惹人厌烦的惯常问题提供了专业咨询和解决方案。人们会生病，或遭遇意外事故，而在那个年代生育也是极其危险的。所有拥有地产或从事商业贸易的人，都需要征询法律意见以制定完善的合同、契约、债券、遗嘱和婚姻条款。倘若上述条款出现纰漏，律师们就得负责追讨欠款，强制执行合同约定，并确保对侵权行为的补偿。

人们的生活离不开身体的健康、内心的平静以及对损失的补偿，而医生和律师们对这些也设立了高昂的收费标准。外行人付款后却无法保证得到满意的结果，尤其对医生给出的那些常常不太可靠的药品大为不满。他们也对那些像魔术师的呢喃般难以理解的内科医生行业术语困扰不堪，这些术语仿佛是为了混淆是非或误导听众。

此外，不诚实的医生和律师形象并不是具有讽刺意味的凭空捏造。1425年，一位来自伦敦名叫罗伯特·斯卡勒的牧师被邻居们指控，后者称他是个皮条客，还“假扮成外科医生和内科医生，凭借满嘴的油腔滑调欺骗他人……［他］已经用歪门邪道害死了很多人”。 [5] 30年后，东英吉利的居民向议会投诉，称他们对一些律师的做法实在忍无可忍了，因为这些人“每到一处展销会、集市和集会点，都会用各种手段煽动市民提出不符合事实的诉讼”。 [6] 1574年，一些伦敦市民被“一个叫派恩的人”欺骗，最终，这个独眼无赖因欺诈被勒令戴枷示众。针对他的起诉书将他描绘成“一个混迹代理行业的老油条和骗子，事实上他根本就没有取得律师资格证”。 [7] 通过核对伦敦四大律师学院的成员名单，他的欺骗行为立马被揭穿了。

格雷律师学院、林肯律师学院、内殿律师学院和中殿律师学院的前身是一些提供非正式指导并定期举行宴饮活动的协会组织。它们不具有任何现代意义上的专业机构的特点：有注册机制但不设置考试，不颁发资格证书，也不干涉私人和专职人员的职业操守标准。他们的首要任务是维护其成员的垄断地位，排挤擅闯律师界者。内科医生、外科医生和药剂师中也都有类似的协会组织。自1518年以后，皇家内科医学院掌管伦敦所有的医生，通过严格控制颁发行医许可证树立了很高的威望。学院只接收来自牛津大学和剑桥大学的毕业生，殊不知在那里，医学是个长期遭到冷落只是纯大学课程的专业。最好的医生们，比如威廉·赫维爵士，还要前往更优秀的欧洲学校，尤其是意大利的帕多瓦大学接受实习教育。

地方上的内科医生通过主教或上述两所大学取得营业执照。外科通常被视为一门手艺并受城市行会控制，后者负责监督学徒机制、制定收费标准并执行这些标准。约克郡外科医生行会在1500年间拥有包括一名妇女在内的70名成员，面向约7000人提供服务，并拥有自己的图书馆。 [8] 药剂师们也是按照类似的模式组织起来的。这些专业团体会花费大量的激情和精力来争论临床医学划分标准。这场艰难的竞争在外科医生和药剂师之间角逐，人数较多的那方最终赢得了胜利；1704年，英国上议院裁决允许药剂师根据病情诊断的结果实施治疗并提供药物。这一裁决只不过是对现实的认可，因为在当时，仅伦敦就有超过9/10的病人是由药剂师治疗的。

在所有的专业团体中，从律师协会到小城镇手工业行会，成员的群体性自我放纵现象非常普遍。他们通过定期举办庆祝活动凸显自我流行文化的一部分。在庆祝活动中，成员会身着盛装、品尝大餐、过度饮酒并纵情于音乐师和演员的表演之中。对于一位由在律师学院消耗的膳食总量决定其出庭时机的律师来说，消化能力就是对他的一种考验。1590年后，这种礼节赋予了他在威斯敏斯特中央法庭和省际巡回审判辩护的权利。共同用餐为律师们营造了兄弟般情意的氛围，增进了他们之间的友谊，在某些情况下还提供了非正式的指导。当餐桌被收拾干净后，新手和有经验的律师们经常就深奥的法律要点（像莎士比亚那样“吹毛求疵”地）进行辩论。这些法律要点包括对法律知识、有些法庭上仍在使用的古老的诺曼法语的流利性和快速思考能力的检测。新手们会专心记录下前辈所说的东西，尤其是那些法官们口中讨论的案件先例。

从16世纪早期开始，在历时12天之久的圣诞节期间人们每日晚餐结束后会举行狂欢活动。这些狂欢活动后来发展成更为复杂的活动，会为一些出名的观众表演幕间短剧、假面剧和多幕剧，其中就包括伊丽莎白一世及其大臣们。这些小旅馆既是临时的剧场也是赌场，因为圣诞节期间允许在大厅赌博。1668年元旦，塞缪尔·佩皮斯在观看戏剧时，吃惊地看到掷骰子者中不乏“肮脏的学徒和游手好闲者”，当他得知幸运者能在这样一个“亵渎神灵的疯狂的娱乐项目”中，于1小时内赢得100英镑的消息时，更是感到极度震惊。人们并不认为德高望重的机构举办那些在讲坛上和册子中备受谴责的娱乐活动有什么不妥。如果有人对此提出质疑，律师协会中老资格的法官就会自我辩解说，这些行为都是约定俗成的。专业人士非常敬畏传统，这就使得他们对任何改变都抱有厌恶情绪。

在律师学院举行的标志着律师职业生涯顶峰——被任命为高级律师——的典礼和宴会上，人人都会保持适当的矜持。每年，在听取司法官和该协会元老级人物的意见后，王室会任命一批新的高级律师。这些高级律师有权收取最昂贵的费用，而法官也是从他们这一等级中选出。从事法律行业享有的尊严、财富和自信在这些典礼和宴会中充分显现。新任命的高级律师们会从各自的律师学院骑马行至威斯敏斯特教堂，在大厅里他们会被授予和他们等级相称的猩红色头巾和白帽。随后，他们会向王室大臣和法官们献上花环，向他们各自的律师学院赠送礼物，宴请他们的律师同伴，最后在一场盛大的晚宴中（有时国王也会前来参加）结束其大张旗鼓的任命仪式。同所有商业公司和行会日程表上标注出来的典礼和节日一样，这些宴会无时无刻不提醒着外人那些帮助过他的人隶属非常排外且成员身份十分高贵的团体。

1421年，威廉·帕斯顿被任命为高级律师。他当时四十出头，有一拨来自他老家诺福克郡、经过长途跋涉来找他的重要客户。他的父亲克莱门特于14世纪中叶出生于帕斯通市，在当地人的记忆中是“一个朴实的农民”，每年春天他都辛勤耕耘自家近百亩土地，“带着谷物坐在没有鞍的马背上，一路骑回磨坊”，然后“驾着马车，把各类谷物运到温特顿出售”。他是一位富有的农民，就像乔叟笔下和他同时代的采邑总管一样。他们俩和成千上万的其他人一样，都是1315—1322年间饥荒以及1348—1375年间瘟疫的受惠者。这两次灾难使当时的英国人口从500多万锐减至250万以下。和当今第三世界国家和地区中有过相同遭遇的人一样，这些幸存者往往比他们的邻居更健康、更富有。 [9]

一种新的经济分配方式由此产生，其价值却都被像克莱门特·帕斯顿这样有足够资本在买方市场获取土地和租赁权的人榨取。他扩大了他的地产，并缔结了一个有利可图的婚姻——娶了杰弗里·萨默顿的妹妹比阿特丽克斯。杰弗里·萨默顿也是一位富有的农民，他的副业是将教会免罪符出售给当地的罪人以及向邻里提供法律咨询。克莱门特说服了他姐夫将部分积蓄投入自己在律师学院学习的儿子威廉身上。事实证明这是一次正确的投资，因为威廉的仕途可谓一帆风顺。他被任命为法官，1444年去世时，已经拥有了北诺福克郡的大片地产。威廉的大儿子约翰迫切希望能掩盖其父亲卑微的出身。在1466年，他成功地让爱德华四世的顾问团相信他的祖先一直都是绅士，“自诺曼人征服英国以后，就是高贵血统的嫡出”，而且“打从和平时代起”就成为了帕斯通的庄园主。但来自诺福克郡的人不会轻易相信他的鬼话，人们对克莱门特·帕斯顿在诺福克郡土地上的辛勤劳作仍然记忆犹新；甚至有谣言说克莱门特·帕斯顿原是一个没有自由身的农奴。 [10]

这是一个“麻雀变凤凰”的故事。帕斯顿的职业生涯证明，法律给那些地位仅次于绅士阶级但有足够闲钱供年轻人去律师学院学习数年的小型土地所有者的儿子们提供了一条进入上流阶级的途径。进律师学院所需的花费一年至少4英镑，这笔费用在16世纪随着通货膨胀而增长。但回报也是相当可观的，因为那时的英国正赶上了诉讼狂潮——在15世纪40年代，每年约发生3000例案件。 [11] 为了满足需求，律师的数量大幅增长：15世纪后半叶，在大约1800名律师中，有1/10被律师学院认定为有资格在主要法庭、大法官法庭、民事诉讼法庭、国王法庭和财政法庭上发起诉讼。新增的法庭诸如星室法院、情愿法院、监护法院、土地没收法院以及那些与约克、勒德洛和埃克塞特皇家附属顾问团相关联的法院也使对律师的需求大大增加。在1590—1640年间，有2000多名律师有出庭机会。 [12] 其中大约有一半是贵族、骑士和绅士的后代，其余的都是商人、自耕农和律师的后代。这段时期还出现了律师家族，比如诺福克郡的耶尔弗顿家族。这个家族的男性子孙从15世纪中期到16世纪晚期相继进入了格雷律师学院。

并不是所有律师学院的学生都非得成为自立门户的职业律师。对于当中一小部分的年轻人，当他们管理自家产业或任职为地方法官时发现，对法律知识的熟悉使他们在处理许多事务上能得心应手。格洛斯特郡的法官罗伯特·沙洛是一位来自边远地区的居民，他在律师学院用于饮酒作乐的时间几乎等同于在一所面向绅士、拥有伦敦现代化俱乐部所有设施的精修学校的学生一年花在这方面的时间。到了17世纪早期，律师学院迎来了相当多和沙洛一样的学生，因为去律师学院待上几个学期已经成为很多家庭培养绅士的必要选择。肯特郡一位乡绅的二儿子——托马斯·戈弗雷是如此回忆他们这类人的教育历程的：8—16岁期间，他寄宿在当地一所文法学校，然后升入了剑桥的圣约翰学院。1604年，他年满19岁时，考入了内殿律师学院，宿舍位于“砖苑法庭律师楼左侧”。他所学的专业知识令他在温切尔西公司从事法律相关工作和审计公司账目时游刃有余。 [13]

不想从事律师职业的年轻律师也有很多其他的机会。即便他对法律知识知之甚少，他也能轻易地成为一名房地产置业顾问，或者是大地主、市政府和大教堂分会的委托管理人或审计员。所有的产权人都得时常求助那些懂得足够法律术语的人，来正确编写文件、在威斯敏斯特注册契约、获取官方文件或州级部门的正式文书以及起诉债务人。这种工作通常是一个人为好几个客户工作，其性质类似于地方代理人，或者更通俗点称为“经纪人”。

这些律师都身价很高而且生活得很好。约翰·史密斯出生于1566年，曾就读于德比郡文法学校。通过做牧师的叔叔的引荐，他在一个古老的贵族家族——伯克利家族中取得了一席之位。由于史密斯为人聪明、极易相处并且思维严谨，所以凯瑟琳·伯克利夫人选他作为儿子在牛津大学莫德林学院和内殿律师学院求学期间的陪读。牛津和伦敦对贵族青年们充满了诱惑，但是史密斯设法让他的被托管者避开了任何会被察觉的不当行为。

此外，他还掌握了不少法律知识。伯克利家族觉得其忠诚可靠，于是任命他为格洛斯特郡家族房产的财产总管，并掌管相关法律事务。史密斯还招揽了其他的客户，很快积累了足够的资本进行属于自己的土地投资。作为一名后起之秀，他与一名祖上靠批发布料起家的女财产继承人喜结良缘。 [14] 史密斯也是一位学者，他编撰了伯克利家族的家族史，书中还记录了一些我们现在称之为口述历史的话语摘录——因为史密斯做任何事情都很刻苦用心，编书期间，他从所拜访的年长者那里记录下的民间回忆可以追溯到150年前的玫瑰战争。在任何方面，他都不同于那些令当代伦敦戏迷捧腹大笑又怒不可遏的无良律师。

16世纪晚期至17世纪，人们对像史密斯这样博学而勤勉的人才有迫切的需求。随着土地产值的日益增长，土地所有人都请得起委托人负责土地的日间管理。农业产值收入的增加也使得贵族和绅士不断寻找新的花钱方法。他们采用从意大利和法国流行过来的新古典风格扩建或者干脆重建自家的房子。虚荣心以及保持与宫廷流行的最新时尚同步的强烈欲望（当然这两种行为本质上都一样）和家族荣誉感使得肖像市场走俏。随之诞生的是一批专业人士，这些人既是创新艺术家又是企业家。他们设计房屋及园林、绘制肖像、雕刻塑像、打凿坟墓，以此称颂他们的艺术资助者们如何值得钦佩和效仿。

先来说说当时社会上存在的一种对待创新艺术的矛盾心理。托马斯·埃利奥特爵士认为绘画是一种很绅士的追求，应该鼓励孩子们去学习。但新教徒们并不太接受这一想法。该宗教把言语看得比图像更为重要，谴责表现艺术是偶像崇拜的帮凶，断定绅士不适合从事这类职业。 [15] 为了能尽早消除这种偏见，约翰·高尔借用了一幅1579年他所做的自画像为自己和自己的职业做辩护——画像中的他，手握画笔和调色板；他的头顶上方有一个天平，上面放置着专业绘画工具——一对游标卡尺，重量超过了象征他绅士地位的盾形纹章。高尔在一段题词中对画像蕴含的象征意义做了解释：“新鲜的创作方式将我拉离了武器与美德”，但是“感谢上帝”赋予了他得以恢复他及其家族声誉的“禀赋”。事实证明他说的一点儿没错。在接下来的20年中，他绘制了很多杰出人物和文武大臣的肖像，还有伊丽莎白一世的“阿马达”画像。 [16]

在由来自欧洲大陆的艺术家们主导的美学世界，高尔必须和其他人争夺委托任务，为此，他引进了描绘意大利时下流行的绘图方式和图案样式的样板书籍。就像雷恩在1794年指出的那样，英国的本土艺术家是很好的模仿者，但是缺乏“所有机械艺术所需的一项基础教育——设计与绘图的训练，而这些每个意大利人、法国人甚至是一些小国家的人都或多或少懂一些”。这项重要技能只能通过长期的海外培训来实现，而最理想的去处就是意大利。因为在那儿，艺术家可以观摩古希腊罗马的原作，研究当地艺术家们是如何理解这些原作以及如何对原作的艺术形式加以改进。分别在1605年和1614—1615年间组成的意大利工作考察队教会了伊尼戈·琼斯文艺复兴时期的绘画形式，以及这些艺术形式所依据的原理，因为这些比绘画形式更重要。琼斯先是把它们应用于描绘王室假面舞会的舞台布景和着装上（常常和性情暴躁的本·琼森合作），而后是詹姆斯一世和查理一世下令开发的工程浩大的建筑项目。他对帕拉迪奥建筑形式的学术理解以及作为国王建筑工程检验员建立的威信，使他成为第一个现代意义上的建筑师：他指导建造了一座独立整体的建筑物。

罗保·普拉特爵士（1620—1685）也慕名前往意大利学习先进的理念。在相继完成牛津大学和内殿律师学院的学业后，他在欧洲四处游历，研究那里的建筑物并收集建筑类书籍。回国后，他把观察到的知识运用于实际当中。当有位贵族赞助人让他推荐一名建筑师为自己设计乡间别墅时，普拉特建议委托一个像他这样有国外游历经历，精通诸如帕拉迪奥、斯卡莫兹、塞里奥等建筑领域优秀作家作品的“天才绅士”。 [17] 而另一种选择是找像雷恩这样杰出且博学的建筑家，他在设计方面的兴趣不过是他在其他科学或理论调查研究过程中产生的衍生物。雷恩的建筑师同行及专家罗伯特·胡克认为，他的天赋表现在能把“机械化的手工”和“哲学化”的头脑完美结合起来。

建筑工头的典型特征是有很好的实践能力但不懂抽象思维。本质上，他们是学过制图技术、知道如何计算原材料和劳动力成本的工匠。他们会通过印制的样板书籍等二手资料和欧洲大陆建筑流行趋势保持同步，而这些书籍也介绍了可被运用到诸如门庭和教堂、纪念堂之类装潢上的建筑模式。建筑工头的客户大多是些绅士、成功的专业人士和商人，还有就是某些希望楼房或墓冢尽量按照最时尚的设计方案建设的机构，但是不像王室或地产业巨头有充足的建筑预算。

乡村工匠对意大利式小天使的艺术处理——或将其运用在乡村墓场的墓碑上，或将其运用在一幢大的乡间别墅的装饰工作上——反映的不仅仅是认知能力的问题，这种艺术处理间的差异更多的反映的是建筑工头和建筑师之间的社会差距。后者依赖于自身的创意天赋，这一能力通过海外学习得到加强，使他能构想出一个完整的建筑物并将其从外观到壁炉的一切大小装饰设计成一个和谐的整体。建筑师必须敏锐地觉察到他的赞助者的品位。从18世纪以后，后者的品位来自出境旅游的经历和渴望站在时尚前沿的心态。对于所有参加了被称为“欧洲壮游”的结业课程项目的绅士们来说，罗马是最具吸引力的地方。旅行归来的人常常会带着满脑子对一些宏伟项目的计划，然后很自然地去请教同他一样曾经参观过意大利建筑奇迹的建筑师。他找的这个人得有审美鉴赏能力、智慧并能猜出对方想从自己这儿得到什么。

原创能力和能够对当时流行的风格做出正确回应是一个建筑师获得声誉和财富的基础。在18世纪最初的10年间，建筑师是一群没有受过正式培训、相互间无联系的个体，直到18世纪中期，建筑师们才开始招收徒弟。威廉·钱伯斯爵士仅仅因为在去远东的海上旅行阅读过程中培养出对现代语言和建筑的个人喜好，而在1755年当上了建筑师。钱伯斯生于1723年，是哥德堡一名苏格兰商人的儿子，他曾在里彭文法学校上学，后来进入了一家海外贸易公司。他有足够的资金将自己的业余爱好发展成一种谋生的手段。于是在1749年，他开始接受系统的建筑学教育。他在法国的巴黎艺术学院学会了制图技术，在意大利学习了最新的新古典主义风格。1755年，自信满满的他在伦敦开办了自己的公司并很快招揽了不少赞助人。 [18] 钱伯斯最终事业亨通并被乔治三世加封为骑士，这一荣誉意味着建筑师已经成了可供绅士选择的一种职业，和律师、医生具有同样的社会地位。

为了满足人们不停变化的新口味，其他方面的艺术家纷纷涌现出来。学习过古典学并曾在意大利的废墟中漫游过的贵族和绅士们会把自己幻想成罗马的贵族。他们会把自己的乡间住宅当成贵族的别墅，在屋子和与之毗邻的花园里摆满雕塑装饰。公众雕塑也有一定的市场需求：大理石墓碑上，已故绅士要摆出古罗马元老院议员那样的姿势；那些以国王、陆军指挥官和扩大英国海外贸易的舰队指挥官为原型的雕像也大受欢迎。

亨利·切尔满足了这一新兴市场的需要。他是一位擅长时下流行的洛可可风格的天才雕塑家，同时也是一位精明的商人，他把从艺术市场上获得的收益投资于房地产和保险业。作为伦敦一名富有的缝纫用品店店主的儿子，切尔于1718年成为了一名木匠的学徒。学徒期满后，他成了威斯敏斯特旧王宫庭院一家小建筑工场的共同所有人。很快，他就承揽了一些重要的委托，包括为牛津大学万灵学院图书馆打造威廉·科德林顿爵士的雕像。他也因此在1732年获得100几尼（折合为105英镑）的报酬。雕像中的这位背风群岛前任统治者身着古罗马保民官的甲胄，脚边摆放着一堆书籍——因为他非常鼓励学习。切尔的工作室中陈列了各类雕塑：有为斯托海德花园打造的“古罗马众神像”，以及用于装饰乡村住宅、教堂纪念堂内部的古典时期和历代名人的雕塑。这些雕塑的部分雕刻工作由切尔的学徒们完成。这些学徒的父亲们乐意支付给切尔100几尼的学费，好让自己的孩子在被上流社会看重的工场里接受指导。 [19] 尽管从理论上来说，这个工场的所有者是一位“机械艺术”大师，但他还是得到认可成了绅士：他最终担任地方行政官并于1760年被封为骑士。

和切尔一样，于1701年去世的雕塑家约翰·布什内尔也把艺术当作一种商业投资。他的职业生涯始于在一名雕塑家那儿当学徒的时期（他的主人诱奸了一名女仆并逼着布什内尔娶了她），之后他就前往欧洲深造了。回国后，他在伦敦开办了自己的公司，很快引起了一些富有的资助人的注意。在他早期接受的委托任务中，有一次是查理一世和查理二世的雕塑，这两尊雕塑后来被置于伦敦皇家交易所前。布什内尔将他的收益投到煤炭贸易的投机活动中，还与两家葡萄酒商一起投资了一家与特洛伊木马大小一样的高级售酒馆。不料这家堪称现代“主题酒吧”鼻祖的酒馆在一次暴风雨中被摧毁，而布什内尔在煤炭贸易上的投资也全部打了水漂。尽管经历了这么多挫折，布什内尔还是留下来一大笔遗产，足够给他两个儿子每年160英镑的收入。他的两个儿子非常聪明，吸取了父亲运气不佳的教训，拿着年金知足地过着悠闲适度的生活。 [20]

对于任何艺术家来说，能够尽早获得他人认可，或者能被某个受人尊敬的内行认可，是其艺术生涯的一个重要转折。与此同时，一个艺术家也需要有人资助他拜师或在国外自主学习所需的费用。乔治·弗图“真诚更甚于富有的”双亲设法资助他跟着一位雕刻师进行了三年的私人培训，又替他交了第二笔学费，结果导致家道衰落。1709年，他25岁时，德国肖像画家戈弗雷·内勒爵士发现了他的才华并对其十分赏识。从此，他的未来和家庭生计（到那时他已是家里唯一的经济来源）都有了保障：因为客户们纷纷涌入了他的工作室，而他也很快开始销售一些基于内勒创作的人物肖像和历代名人的肖像拓印。所有作品都被用来装饰城乡住宅的墙壁以显示主人的品位，而其中以公众形象为主题的雕像则显示了其政治上的忠诚。

1713年，弗图将他的工作领域扩大到了即将流行起来的艺术形式上——对古建筑和文物的翻版雕像。在牛津伯爵二世罗伯特·哈利的赞助下，他所做的废墟和大小教堂的翻版雕像迎合了对文物研究的新口味。这些雕像被悬挂在促使大不列颠国运昌盛的政客、哲人、文人和军官将相的版画旁。 [21] 古代雕像和当代军事指挥官的雕像大受欢迎，体现了富人们日益增长的民族自信心和爱国之情，而艺术家们也做出了应有的回应，即他们在雕像中加入了一些陆上和海上的胜战景象，并依然坚持将这些雕像用于装饰一些小型乡间住宅的走廊和卧室。

乔治·弗图有一点和法官威廉·帕斯顿、建筑师威廉·钱伯斯还有雕塑家亨利·切尔相同。他们的家庭都相信，把闲置的资金投入到儿子的教育上，为他们创建自己的职业生涯提供帮助非常重要。有位亲戚帮助后来成为律师和地产代理商的约翰·史密斯结识了一名赞助人，该赞助人认可了他的个人能力并对他鼎力相助。他们四个没有谁是通过自力更生（姑且认为这里表达的意思是那些孤军奋战者从极度贫困中摆脱出来）成就其事业的，能做到那样的人少之又少。所有能进入某个专业领域工作的人，他们的家庭必须有足够的积蓄，父母认同将金钱花在教育和培训上是正确的投资。任何商业活动都是如此，虽然也有些慈善机构替穷孩子支付学费，但其目的是希望他们能够获得一种生存技能，将来能够自给自足，从而减少依靠贫民救济税度日的穷人数量。

就中产阶级的演变而言，父母是否愿意为其子女将来的发展进行投资是非常重要的。人们理所当然地认为，在一个开放的社会秩序中，对于任何有天赋、有持之以恒的毅力和一点儿资金的人来说，没有什么能成为他们发展的障碍。要想实现目标，需要辛勤工作、勤俭和自律。人们习惯性地认为，子女们会继承父母的抱负、遵循父母的安排。但是，人类的天性让父母们明白，孩子很难达成自己预期想要的结果。詹姆斯·巴特勒是纽卡斯尔郡商人的儿子，父亲想让他继承自己已有成就的事业，但他还是让父亲失望了。大概在17世纪40年代，这个“浪荡子”“在一次醉酒中挥霍完了他的钱财并娶了一名普通女子”。被他的家庭遗弃后，巴特勒的朋友帮助他当上了一艘前往西印度群岛的小船船长，希望他能够通过贩卖奴隶和砂糖生意还清债务并赢回他人的尊重。 [22] 有了天时和地利，这位一度堕落的年轻人有了相当不错的前景。

家族长期共有的抱负是一股强大的驱动力。而这些抱负的最终实现也给成员们带来了自豪感。1739年，时年40岁的詹姆斯·弗雷特韦尔决定编写关于他家族在过去百年来的一些发展历程。他的曾祖父是来自约克郡马尔特比的木匠，是个“朴实无华的人”。他的儿子继承了父亲的手艺，之后将家族产业开拓到木材行业，因为买进卖出要比制作产品更赚钱。弗雷特韦尔家族可能还有一笔资金输入——因为这位年轻的企业家娶了来自“古老家族”的名叫比尔德的女子。由于继承了足够的家产，他们的儿子理查德将家族生意转入了另一个重要的商业市场——马匹市场。木材生意得以持续是通过父辈指导儿子们学习，使其掌握足够的知识来有效经营工场。詹姆斯·弗雷特韦尔直到15岁才从文法学校毕业，此后被送往庞蒂弗拉克特的一位老师那里学习算术和几何，因为他的父亲认为这些知识对木材生意会有很大的价值。可能他当时并没有表现出什么天分，抑或是父亲对他有了更高的期望。19岁时父亲把他送到伦敦，通过他的律师叔叔得到一个法务助理的职位。与此同时，他的弟弟也被送去杂货店当了学徒。1720年，詹姆斯21岁时，他的未来就业已经成了单纯的理论上的问题——因为父亲买下了一处价值1000英镑的房产。 [23]

这名“朴实善良的”木匠的后裔们纷纷进入了批发行业和法律界，而这个家庭中的领袖人物更是成了乡绅。而那位记录了祖辈们在世界各地的经历的儿子——詹姆斯（死于1772年）也称自己为“绅士”。在关于家族的叙述中，可能因为见多不怪，他忽略了这样一段隐晦的历史：这段历史关乎以权谋私、百折不挠、机会主义以及节约资源好为下一代提供种粮。

从成千上万人写于中世纪晚期和现代早期的遗嘱中，尤其是那些出身相对卑微的人，我们可以窥见这些行为背后的思想意识。这些自耕农和小佃农的遗嘱中记满了对可耕田地、畜牧场、牲畜、农具、（正在生长的和存在仓库中的）粮食、家具、厨房用具和衣物的详细描述，同时也明确指示如何将这些财产分割给家庭成员。1588年，来自斯韦尔代尔的农民约翰·皮克林，要求将他的一小群奶牛（泰格利德、切瑞、布洛克、阿拉巴克和佛洛里德）分给他的孩子们。 [24] 奶牛是颇有价值的财产，需要消耗相当大的体力和精力去喂养和看护它们。

1552年，约翰·特里维廉的劳动成果和他父亲以相同方式所得的财产都被列入清单分给了他的儿女们。一位来自萨默塞特郡的自耕农，留给了四个将来估计都会成为自由农民的小儿子们一笔现金、一些一岁的家畜、马匹、犁车及相关配件。由于特里维廉最小的儿子的工作还没有着落，他获得了其中最大的一笔遗产——一共是33英镑13先令4侏儒。利用这笔钱，他可以购买土地的租赁期限并将其存起来，或者去做店主或工匠的学徒，同时要留下足够的钱以备将来开创自己的事业之需。 [25] 凭借谨慎和运气，特里维廉的投资可能会给他带来一份很好的股息。一代人之后，威廉·哈里森注意到，精明且富有的自耕农们都在从“随意挥霍的乡绅”那儿购买有永久产权的土地，并资助自己的儿子们去文法学校、大学和律师学院学习。

[1] Burrell，161.

[2] Universal Jest er，164.

[3] Brown，Physick，10.

[4] Select Collection of Old English Plays，6，283.

[5] Calendar of Memoranda Rolls，127.

[6] Baker，25.

[7] Reports flora the Lost Notebooks of Sir James Dyer，2，293－294.

[8] Stell，8，20.

[9] Razi，77，78n，123，147.

[10] Paston Letters，1，xlii－xliii，xlv；2，549，551.

[11] Ives，7.

[12] Brooks，Common Lawyers，53.

[13] BL，Lansdowne 2335，1－8.

[14] Broadway，passim.

[15] Girouard，Smithson，5－6.

[16] Strong，English Icon，177.

[17] Colvin，658.

[18] Colvin，543.

[19] Webb，Burlington Magazine，100，115.

[20] Vertue，3，258－259.

[21] Vertue，5，248－249.

[22] Barnes，59－60.

[23] Yorkshire Biographies，198.

[24] Swaledae Wills，281.

[25] Somerset Wills，3，146.

第六章　滚滚的财源：贸易买卖

1612年，约翰·斯温纳顿就任伦敦市市长一职，这是一次令人欢欣鼓舞的胜利。剧作家托马斯·德克尔奉命编排一个恭贺新市长就职并歌颂整个城市和市民的大型游行庆典活动。庆典活动营造了一个充满寓意的场景，吹捧得斯温纳顿本人和那些支持选举斯温纳顿的富商们都相当高兴。游行中心是载着“美德”的一辆四轮大马车，七位代表“自由艺术”者环绕在马车周围。马车由四个骑骏马之人牵引着穿行在大街之上，这四个人物分别是“时光”（万物之父）、“墨丘利”（智慧之神）、“欲望”（在“墨丘利”的激励下，派遣人类追求“美德”）和“勤勉”（一个肩上扛着代表荣誉的铁锹的乡下老者）。这四个骑马之人引发了世人对艺术、商业、科学以及知识的热爱，因为“这些是通往‘美德宝座’的阶梯，也是城市本身的唯一光环和维持城市兴旺的唯一法宝”。此剧的象征意义最后由“美德”在面对市长的演讲中揭示出来：

人文学科静候满腔热情之人，

自然科学由知识的乳汁哺养长大，

贸易与技能让政府广受爱戴，

因为它终于将文明的种子播撒。 [1]

自己能被纳入高智队伍圈，伦敦的商业大亨们相当满意。那些圈内人士的繁荣发展得益于他们所专攻的作为文明基石的人文学科。盈满的个人财库不该让任何人感到羞耻，相反应该引以为荣。那时的社会人们到处都能赚到钱，因为英国正处于前所未有的经济大发展时期。

这一点从由德克尔编排的庆典活动中洋溢的自信氛围就能感受得到。尽管事先并没有做经济方面宣传的构想，活动还是指出了这个国家得以繁荣昌盛的一些途径。乡下劳动者的形象提醒了人们农业才是财富的最根本来源。人口的快速增长，需要有足够的粮食来提供保障，而作为这个国家主要出口物的纺织品也需要国内充足的羊毛供应来支撑。虽然纺织品的海外贸易极其不稳定，经常大起大落，但在当时确实也很好地撑起了整个国家的经济。据估算，17世纪末期的英国大约有1100万只绵羊，这个数字是当时人口数的两倍，并且纺织物的出口额占到了国家出口贸易的43％。

对农产品的巨大需求以及海外的广阔市场也给其他方面提供了发展空间。人们当时已经有很多富余的金钱可以花费在个人娱乐上，对于大多数人来说，即意味着有了更多的饮酒钱。1577年，平均每142个人共享一间酒馆；而到了17世纪30年代，则变成了每100人就共享一间酒馆。另外一项新型工业——印刷业也飞速发展起来，以满足知识和娱乐的巨大市场需求。16世纪后半时期，有300万—400万张歌谣传单被印制发行。 [2] 另外，连托马斯·德克尔也乐于见到的是，商业剧院业开始蓬勃发展。在1600年，每周几乎有近2.4万人去市里的剧院观看演出。 [3] 同一时期，人们对奢侈食物的需求也有所增长。1581年，诺里奇的圣巴塞洛缪商品展销会上只有2.1万个橙子和柠檬待售，而在之后的10年间，就有超过100万磅的来自地中海地区的无核小葡萄干进口到伦敦。 [4]

伦敦是整个国家经济的动力之源。它一直都是欧洲大陆的贸易中心，并且逐渐显现出英国面向美洲、地中海地区、印度以及远东地区的新海外贸易枢纽地位这一特征。到18世纪，它就在国际贸易上处于领军位置，进口着大量糖、烟草以及其他热带产品并再次出口给欧洲其他国家。伦敦还在国内贸易中占据了首要地位，它从格洛斯特郡和北安普顿郡运来羊肉，从肯特运来水果和蛇麻草，还从威尔德、诺福克和泰恩赛德分别运来谷物、大麦和煤炭。

这个富裕的、逐渐扩展中的城市吸引着全国各地的人争相涌入，他们涌向更高的薪水，并同那个传奇式的外来定居者迪克·惠廷顿一样，也涌向那些可能的发迹机遇。外来者快速增多，其增长速度丝毫不因住房的困难和简陋而有所减缓。1700年，伦敦市容纳了50万人口，几乎达到了全国人口总数的1/10。由于王室、朝臣、城市公务员、商人和会议期间在伦敦逗留的国会议员们的巨大消费力，那里成了奢侈消费的中心。逐渐增多的乡间绅士，也总是受到他们妻子的怂恿，经常跑到伦敦去度假休闲，以逃离农村生活的单调，时不时地感受一下最新的流行元素，观看最近上演的剧目。

城市变化中最为瞩目的要数人们赚钱与消费的情况同往日的巨大差异，以及由此连带产生的诸多成功或者不成功的恋爱和婚姻。这些现象的背后通常隐藏着为道德所不齿的各种恶性竞争，以及接踵而至的强取豪夺、坑蒙拐骗。舞台剧《伦敦三妇》就表达了对“这个城市中‘良知’和‘真爱’难以驻留”的惋惜。剧中的两个寓言形象，反映了人们对许多商业诈骗忍无可忍，因为买卖的过程中总是缺斤短两，毫无诚信可言。

城市的各种游行庆典应该是颂扬诚信买卖的，但是那些靠贸易发家致富的人所使用的赚钱手段却很难做到泾渭分明。一个人的获利通常就意味着另一个人的损失，但是最让社会伦理家们困扰的是后者可能到达的程度、波及的范围以及它本身的成因。在天主教会中，囤积居奇和犯贪婪罪之间只有一线之隔。传教者会谴责操控标准的行为，谴责那些口口声声讲着质量和耐用性而实际上制假造假之人，以及那些通过囤积物品来人为造成物资紧缺的行为。有个小故事中的谷物商贩便是如此而为：

买下今年的玉米，

囤到来年等它身价倍增。

食不果腹的穷人只能空手离开，“回家去吧，玉米你可买不起”；不过当他面对最后的审判时，也被“下地狱吧，因为去天堂你也消费不起”的话语打发。如果参考当时进入法庭审理的案件数目，可以看出当时整个社会中这样的黑色商业行为已经是大面积泛滥。

经商也能从其他方面腐蚀一个人的灵魂。14世纪后期的一个传教者就惊异于当时雄心勃勃的年轻商人们竟然会因渴望和焦虑而消耗掉自己所有的精力。“这些年轻人全身心地投入到他们人生的大冒险中，遭遇了各种各样遍及四面八方的欺诈和险境。他们白天承受着痛苦折磨，夜里也得不到休息。他们噩梦连连，甚至常常从梦中惊醒。”这些同现代的“雅皮士”们对应的中世纪年轻人，每日谈论的都是他们又赚了多少钱，或者正冒着多大的风险。 [5] 他们的身心为这些事情牢牢所困，完全没有时间去冥想天堂的美好，没有精力关注他们如何才能够到达天堂。

海外市场的不稳定以及汇率的涨涨跌跌是理查德·弗默最为关注的问题。此人出生于15世纪80年代，从父母那里继承了数百英镑的资产。他的父母是靠着从牛津郡倒卖羊毛聚敛财富的。理查德也进了同一行业，但做得要更高级一些。他是加来短纤纱公司的成员，该公司垄断着国内的羊毛货源供应。他迫切地想要赢利赚大钱，于是走了法院的关系，成功签署了一份向军队供应食物和器具的合同。他所供应的军队后来在1513年入侵了法国。战争通常会让那些向陆军或海军提供所需物资的企业大捞一笔，这些企业本身就资金雄厚，可以保证军需用品的充足供应。从羊毛贸易转到为步兵和装甲部队采办物资，弗默的贸易规模再次扩大，随后，他把目标聚焦内陆。1518年，他在内殿学院走动了一些时日，便寻到了一些足以支持他接管德比伯爵在北安普敦郡所有地产的法律条款。

弗默很早就开始了自己地盘上的投资，并与他身兼律师和基层公务员两职的弟弟威廉合作。他们想让投资最大程度获益，即使意味着他们需要驱赶走地区内的所有佃户，把适于农耕的土地改造成放养羊群的牧场。在当时所有踏实亲民的企业家中这对兄弟显得与众不同的，是他们对正统天主教的忠诚，要知道那个时候英国正在着力削弱天主教的势力并改写其教义教条。在某种程度上，理查德·弗默确实默认了新的权力体系。1536年反对变革的“圣宠朝圣行”事件发生后，英国政府还认定他是可靠之人，在给叛乱者判刑定罪的法庭上任命他担任陪审员一职。但是，那可不一定是出自他的真心。1540年，弗默便因为窝藏了一个批判亨利八世宗教改革的牧师而被关进了监狱，他的财产也被没收充公。多半是出于对理查德的忠诚与献身的纪念，他的后人在其后的两百年间都一直坚定地延续了他的天主教信仰。 [6]

弗默对古老宗教信仰的坚持使他本人备受瞩目，因为他似乎同人们对他那类人的惯有认识相矛盾。人们通常认为，他那一类的人都清楚只有新教信仰才跟赚钱更能扯上关系，都清楚资本主义的兴起和新教信仰的传播密不可分，因而就会对新教有所偏向。但民众的这个想法有点儿过于简单。其实新教和天主教的传教者同样强烈地谴责商业欺骗行为，尤其是高利贷以及其他损害穷人利益的不正当手段。伊丽莎白一世和詹姆斯一世时期，就有很多无耻恶人通过这些方法发了财，不过他们也在新教教众面前受到了应有的惩罚。

新教教义真正指示和保证给世人的是，只要他们能够敬神并遵守神之法律，那么他们的所有努力和付出就会沐浴神恩。出于对宿命论的笃信，清教徒尤其重视“神恩”的力量。他们坚信，上帝的选民一定是那些有着典范的忠诚、服从、正直和节欲等品质的男男女女，他们的美德会在今生和来世受到神的嘉奖。一位名叫拉尔夫·乔塞林的清教神职人员在1644年10月写道，“这一周，上帝给了我很多优待，因为我们现在享受着和平、富足、健康、朋友以及很好的土地和衣食”。但是其后不久，他就听说了当地某个肉店老板的女婿一不小心被切肉刀弄瞎了一只眼睛的事情。因为坚信上帝之手绝不会错伤无辜，乔塞林沾沾自喜地下结论说：“让类似的苦痛就降临到那些人身上好了，他们是罪有应得的。” [7] 在同时代的美国东北六州，清教徒们高唱着这样的歌谣：

我们聚在一起祈求上帝的降福。

他厉声又轻言，娓娓传达旨意，

他让那些折磨和苦痛就此停息。

连违背自己的人都能如此宽恕，

赞美我主之名，因他如此忘我。

类似的情感在取得个人成功的其他人那里也引起了共鸣。1720年当选伦敦市市长的约翰·弗莱尔，他的父亲是奇尔特恩的农民，母亲常常在位于大马洛的自家小店里唱圣诗。从父母那里，约翰继承了他们的清教信仰。当选市长之后，他回忆起曾经做合金器批发商的日子时总结说，自己的成功只是“他所信仰的上帝给予世人照顾和佑护的诸多例子中的一个典型”。 [8] 与他同时代的纽卡斯尔郡企业家威廉·科茨沃斯，也同样出身于贫寒之家，同样感激着上帝，认为“上帝的神恩”让他最终获得了百万富翁的身价。但是，不如弗莱尔谦虚的是，他补充说，“聪明的头脑和天生的才能”当然也功不可没。 [9] 弗莱尔是一个极为虔诚的人，他在宿命论的影响之下长大成人。但他以及他那一类的人，依然是全身心奉献于个人事业，因为他们相信个人的成功也是未来自我救赎的保证。求生本能和家族抱负，都是促使他们努力工作、永不停息的重要因素。

神恩的机制也是神秘莫测的。人们普遍感觉那有点儿像是个账目单，上面记录着忠诚信仰、定期礼拜以及节制生活的信用，这些项目会因为过错和恶行而被逐量抵销。这张记录收支的神恩账单，是人们希望和忧虑的源头。像其他所有人一样，威廉·科非常感谢神的仁慈，包括给了他从一次天花中捡回命来的恩典。同时，他也会因为早先做过的坏事而痛苦不已，比如孩童时代把盲人领到水沟之类的恶作剧，生意往来时候的耍手段耍计谋，以及在布道会上的打盹昏睡。偶尔想象一下那等待着他的宿命，就能让他好一阵不安，但这从未阻止他旧恶重演，甚至还寻其他新花样。 [10] 另有些人将命运的友好和偏爱解释为他们是被上帝选中来实现某种特殊却又天机不可泄露的目标的人。至少奥利弗·克伦威尔就是这么认为的。

在生存的世界，人们的自身命运仿佛就是由那晦涩却还算友好的神恩所主宰，尤其是对那些正在冒险前行的人们，有着深远、长久的影响。他们能够更加坚强地忍受和面对生活中的无数挫折，包括疾病、意外以及随时可能发生的船舶失事或者由市场动荡引发的企业危机。总的来说，神恩思想给人们提供了共同的心理慰藉。不论人们追求的是什么，只要他们的努力是诚实和有益的，那么每个人就在以一定的方式实现着上帝的意愿。所谓的有益不仅是针对个人自己，还包括对整个社会的贡献。天主教理论中曾把努力工作视为因亚当原罪而应得的惩罚，而在当时已被转变成了一种宝贵的值得称颂的神之旨意。

神恩会降临那些敬神的国家，就像会降临给那些敬神之人一样。这种令人欢欣雀跃甚至狂喜眩晕的理念，对英国造成了深远的影响。它解释了这个国家为什么能在国际贸易中惊人发展，在北美和加勒比海地区的大面积殖民地扩张，以及在同荷兰、法国、西班牙等对手作战过程中取得接连不断的胜利。这些证据足够清楚地表明英国这个国家，以及其自不待言的财富创造者，都受到了某种神的施予。也正因如此，英国在18世纪各个战争中的节节胜利，以及随之而来的新利益资源的获得，都是伴随着教堂的声声钟响和感恩仪式公开庆祝的。虔诚敬神和爱国热情合而为一，融成了单一信念，紧紧抓住了那些投身商业的人们。一时间，这一信念受到了维多利亚时代的中产阶级极为热情的拥护。

维多利亚时代的中产阶级应该都喜欢那本写于1450年的小手册，它给准备从商的人提供了常识性、实用性的建议。该手册首先强调了商业头脑的重要性，指出它是做市场投资、预测未来需求、鉴定市场价值的必需。而要满足市场需求，经商者还需要创新和资本。如果财力并不充裕，那么经商者可以一开始只投资一些“小额物品”，比如钱包、刀具或者梳妆镜等。这些小物品的批发价格只为8侏儒一打，然后按1侏儒一个卖出就能有50％的收益。“薄利多销可以赚大钱”，手册作者向他的读者们如此保证。同时，他也提醒这些羽翼未丰的初入市的企业家们，手头要时刻留些备用资金以便能够及时补充库存。 [11]

不论有没有读到这本册子，来自伍斯特郡哈特尔伯里的托马斯·昂德希尔倒是深谙此书中的各个要义。1479年，当他听说附近的汉普顿洛维特村因为某种小型传染病而留下了很多空置的地产之后，便举家搬到了那里。他从一个寡妇那儿以优惠的价格接手了一些空出的房屋和地产，并开了家小酒馆，也同时提供食物。能够以如此优惠的价格拿下这些地产，正是因为当时那个地方的佃户和居民数量已经很少。昂德希尔出售的麦芽啤酒经过稀释，而且他还把劣等的肉按高价出售，因此其酒馆利润相当可观。到1489年，当地人都称他为“有钱人”，邻居、同乡也公认了他在社区里的杰出地位并选举他为教区委员。这让他非常满意，不仅是因其表明他的成功已经引起了别人的瞩目和嫉妒，更是因为这些对于安排好自己孩子们未来的发展更加便利。在儿子们刚入学的时候，他就已经给他们铺好了路，一个指定了要培养成牧师，另两个确保了学徒身份，还有一个是去杜克斯伯里从事制革业，最后一个则在布里斯托做石匠的工作。 [12]

昂德希尔家还具备一定的掌控市场的能力，而这也和他们一直以来的顽强和坚韧分不开。这两种品质在一个叫安·奥凯利的非凡女子身上也得到了很好的体现。这名女子于1691年出生在北安普顿郡的昆顿，其父母回忆说，她从小“受过良好教育，学会了作为女性所必须掌握的所有技能，完全符合她中等家庭背景的要求”。她于1718年嫁给了来自贝德福德郡的男子，但是这名男子因为挥霍无度导致家庭玷困潦倒，去世时留给妻子的只有极度贫穷和5个不到11岁的孩子。她少女时期的教育应该包括女红，因为后来她完全靠着女裁缝师的工作撑起了全家的生活。“她靠缝制服装赚钱供孩子吃和穿，她是在用自己疲累的十指，夜以继日而又积极乐观地工作。”

但是计件收费的工作不但不稳定，而且收入低。于是安决定自己创业。为了攒够创业资金，她把家里闲置的房间租了出去，从死去丈夫的债权人那里争取回一些婚姻财产，又让父亲将遗嘱中她名下的遗产提前兑现给她。包里装着50英镑的她，只身前往伦敦并购置了一批帽子，然后运回她在贝德福德郡开的女帽小店。最初的一些顾客几乎都是她的朋友，但是在之后的33年里，她的生意越做越大。她其中一个儿子后来还当了海军军官，另一个上了剑桥大学。安·奥凯利的意志力是由她的坚韧与顽强品质来支撑的。因为在1766年死于乳腺癌之前长达40年的时间里，她一直遭受着这个病痛的折磨，在她50多岁的时候，还被一辆货车撞断了一只胳膊。不过让人惊讶的是，“她理财的知识相当匮乏”，“她从来理不清自己的库存，从来算不清自己的利润。每周都有不少的资金在她手中周转，但她总是只取出自己认为足够补贴家用的那点钱”。 [13] 这多半是缘于其父母不认为算术是女性所需学习的技能之一。

贫困的生活迫使安·奥凯利不得不创立自己的事业，而来自其大家庭的经济支持帮助她实现了这个愿望。在一个叔叔的帮助下，约翰·弗莱尔于1685年顺利成了合金器工匠的学徒，尽管后来发现这并不是一个好的事业开端，因为他的师傅不但有个恶劣的酒鬼老婆，而且一有自己接了又担心完不成的单子就逼着学徒们像雇佣工一样干活。即便如此，在身体状况一直不太好的情况下，弗莱尔仍然坚持在那儿做了8年的学徒，最终被成功地纳入了后来的合金器材公司。他的坚持不懈感动了他的另一个叔叔，叔叔贷给了他300英镑用来购置商用地宅。另外，他同白金汉郡制革商女儿的婚姻，又让他得到了500英镑的嫁妆。当他的岳父亲眼看到他如何经营事业之后，又另外多给了他500英镑。弗莱尔“呕心沥血做生意”的信条也让第一个给他投资的叔叔把他列成了遗产继承人，死后给他留下了汉普郡的一处庄园。 [14]

找对时机和选对地方，实实在在地明白这两点的重要性，对于创业者来说至关重要。17世纪80年代早期，提兹塞德一个自耕农的二儿子——威廉·科茨沃斯曾是纽卡斯尔牛油杂货店老板罗伯特·萨顿的学徒。他在造访泰恩赛德时正赶上那里的经济发展高潮。为了满足伦敦消费者的需求，那里煤产量大幅增长，同时又带动了当地造船业的蓬勃生机。另外，还有两种新兴的工业，即制盐和玻璃制造，也在逐渐兴盛。萨顿一家非常看好科茨沃斯的才智和精力，便派他去当地发掘财富。从实质上看，科茨沃斯掌管了萨顿家的生意，并迎娶了师傅的女儿为妻。有了萨顿的资产作支撑，科茨沃斯首先开始了同波罗的海地区的贸易，将其在南谢尔兹买下的盐矿所产的盐出口到那里。之后，他搬到了矿区，靠着全然的胆识加上一些威胁性手段，几乎将当地煤矿运输全部垄断。到他1726年去世的时候，其煤矿产业价值6万英镑，并且他一直用利润购置的产业每年还能带来4500英镑的收入。

科茨沃斯这个坚韧的精力充沛之人，让当时贵族中的煤矿拥有者一度非常沮丧。他们因他的企业而获利，但他的直言不讳又让贵族们难以忍受。鲍伊斯家族的某个成员还讥讽说，科茨沃斯的老爸以前不过是奴仆一个，他竟然敢对贵族不尊不敬。这样的言论深深刺痛了科茨沃斯。于是，在去世之前，他把儿子送到了学费昂贵的塞德伯文法中学做寄宿生，因为他希望儿子能够过上一种“更加文雅和上流的生活”。

最终获得“绅士”称号的科茨沃斯，在政治上也同样有着他生意场上的那种精明。他在1714年乔治一世继位时，开始支持辉格党，好像还受了政府之托去监视一个倾向托利党和雅各宾派的地区。他选对了支持对象，他那些当权的朋友又进一步增加了他在当地的巨大影响力。不过科茨沃斯最终还是没有实现自己的最高目标。他没能够如愿使自己的家庭进入东北地区的绅士阶级前列，他的儿子们年纪轻轻就死了，身后也没有留下任何子嗣。 [15]

昂德希尔家族、安·奥凯利、约翰·弗莱尔和威廉·科茨沃斯都是经济大发展时期社会残酷竞争中的胜出者。他们每人都有必须具备刚毅、沉稳和机智果断等品格。他们经历的商业贸易形式，在现在的西方国家几乎都已经被废弃，只在个别的其他地区还普遍存在着。卖东西的人把价位标得离奇的高，买东西的人又出价出得离奇的低，双方便开始讨价还价，按着商品的质量好坏、市场当前的供需情况来默算出到底以多少价格来成交才不会损害各自利益。等最终在价格上达成共识，双方才着手协商确定支付和交货的时间。尽管绅士们都觉得讨价还价是非常不合礼仪的事情，良好的礼数让他们完全将其杜绝，但讨价还价的现象几乎还是延伸到各种买卖交易中。1663年，塞缪尔·佩皮斯和他的一些朋友一致认为，在对待此种现象的态度上，他的同胞们应该学习一下法国人。法国人就从来不会“认为一个绅士或者任何享有荣誉之人在酒馆里为了一块牛肉而讲价是有失身份的行为”。

[1] Dekker，3，235－236.

[2] Muldrew，19.

[3] Burke，Popular Culture，39.

[4] Cooper，97.

[5] Owst，358.

[6] HP，Commons 1509－1558，3，124－126，127－128；VCH，Oxfordshire，6，295.

[7] Josselin，33.

[8] GL，MS 12，017，5.

[9] Ellis，Bold Adventurer，119.

[10] Two East Anglian Diaries ，204－208，245.

[11] Hanham，4－5.

[12] Field，Migration，33－36.

[13] Bedford Moravian Church，215－233（obituary of Ann Okely）.

[14] GL，MS 12，017，passim.

[15] Ellis，Bold Adventurer，passim；Hughes，North Country，passim.

第七章　灵光人士：信贷和金融家

佩皮斯和他的同伴应该都是用现金付账的，尽管他们完全可以让酒馆老板把当天的消费计入账单。如果老板得知他们都是经济上很有信誉之人，也一定会同意让他们赊账。关于他们的信息，只要稍微加以打探或者暗地留意下邻里间的传闻就能有所知晓。1712年发行的一本关于船运保险的册子和后来的一本小说，都推荐船舶拥有人应该去皇家交易所逛逛，看看自己的哪艘船应该上个保险。在考察各个保险公司的偿付能力后，找出其中“最好的保险人”，便可以在交易所或者他们住所附近详细询问保险事宜。 [1]

任何形式的经济信贷都需要相互的信任，同时自己也要擦亮眼睛。为提高自己信用度而做出的努力并不是白费的。18世纪最初的20年里，伦敦那些看起来发展最好的创业者中，就有多达15％的人面临过破产的危机。一些小企业也同样容易受损。1595—1599年间，肯特郡就有1/3的酒馆先后倒闭。想必是这些酒馆的老板在允许顾客赊账的问题上，有点儿太过大方了。在只有7500个居民的港口城市金斯林，平均每年就有超过200起债务诉讼。被逮捕的人中有一些还是当地挺有名气的经商者，不过大多都是朋友凑钱又把他们保释出来。把朋友保释出狱并不是出于什么利他主义。因为破产通常会引起一系列的连锁反应，即其他的企业可能被迫付清之前的欠款，以减轻政府对他们经营状况的担心，伴随而来的，通常是那些企业自身信誉度的降低。1651年，外地的市场竞争也开始影响伦敦市的红酒消费，因此大量的葡萄酒商们手中资金匮乏，在支付进口商购买费用时，不得不“缓而又缓”。商业信誉整体上消失殆尽，越来越多的企业宣布倒闭。一个伦敦的红酒商人如是说，“万万不可轻信他人”。“埃利斯先生破产时欠下了近1.5万英镑，他本人被关进了监狱，而他的欠款连带了另外两名商人的破产，只要和他有贸易往来的人现在也都跟着玩儿完了”。 [2]

信贷是商业运作的润滑剂。金钱就像知识或者技能那样能够发挥很大的实际效能，因为资本是商业生活不可缺少的必需。几乎所有的人，不论他们从事哪行哪业，只要有多余的闲钱就会借贷出去，以便收取利息。中世纪时期，君主们在备战和战时会从贵族、牧师以及商人那里借钱，而较为富有的农民也会贷给穷邻居们一些钱。

商业支付通常都牵扯到信用问题。一旦卖方和买方商定了价格，就会定下支付日期并签下一定的合约。硬币流通越发缓慢，因为国家的经济运转中硬币的发行量总是不足，而且常常在流通中因磨损而导致价值低于面额。由于金属铸币的这些缺陷，人们对信用制度的偏好在各个社会阶层的财产遗嘱或财产清单中可以得到显著的体现。来自斯韦达尔的伦纳德·洛夫特斯——同时也在经营当地铅矿的畜牧商人，在他1560年过世之时留下的就是7英镑的铸币和来自其客户的价值300英镑的转让契据。伊普斯威奇的肉店老板约翰·丹尼，在1590年去世后留下了251英镑的遗产，其中有191英镑是别人还未支付给他的欠款。伊普斯威奇一名染坊工人在1602年去世之后，留下了20英镑“收债无望的借条”，而这笔款项差不多占了他生前总资产的一半。他肯定是在最近的经济萧条时期对当地布商的赊账行为有点儿太过迁就姑息。 [3] 同样的事情也发生在更高层次的经济领域中。一个叫威廉·特纳的伦敦商人在1671年从商场隐退之时，身上有70英镑的现金和2.5万英镑未被偿还的欠款，而这欠款的数目比他总资产的一半还要多。 [4]

商人和店主把信贷的权限扩大到同他们顾客之间的交易上，是全国性的信贷体系的一部分。雇主可以借钱给他们的雇员，也可以拖欠一定的工资。夫妻之间也可能相互借钱，而亲属关系的要义之一，就是要乐意、主动地借钱给自己的家庭成员。有多余闲钱的专家、牧师以及商人，还会借钱给他们的朋友、同事，当然也会同样收取一定利息。土地拥有者则按照自己的地产价值通过一定的契约方式（即现在所谓的抵押借款，直到1925年才被认可为合法经济行为）来进行融资。仅1641年一年时间，121个土地拥有者就一共背负了150万英镑的贷款。 [5]

借与贷总是相伴相随的。对于擅长计算而又简单率直的罗伯特·卡勒姆来说，这根本没有任何问题。罗伯特是萨福克郡某个家庭的小儿子，他家的富有程度介于自耕农和绅士阶层之间。1607年，他开始给伦敦的一名布商当学徒，之后的8年时间里，他把自己所得的哪怕是再少的钱都拿去投资。在一本小书中他仔细地记录了每一笔交易，截至1615年，他就为自己后来的事业积攒了92英镑。接下来的几年间，他又累积了更多的创业资本，一部分是工资收入，另一部分来自其父亲的遗产分配，不过其中大部分都是提前预支给他的。1616年，他获得了19英镑的利息收入，1622年涨到了22英镑，刚好可以支付他一年的生活费用。

节俭的生活和对借贷者偿还能力的良好判断力终于让卡勒姆开始了自己的纺织品生意。他的生意后来越做越大，很快就拥有了每年1000英镑的年利润。他的声望吸引很多年轻人争相去做他的学徒。每个学徒他都要收取80英镑的学费，但仍有11位商人乡绅认为此价格确实合理，并把自己的儿子们送到这位杰出的师傅那里当徒弟。卡勒姆后来还在伦敦市政府中担任要职，尽管他在内战中倾向于国会一方，但由于表现一直比较平平，所以在查理二世复辟之后，又被授予了准男爵的爵位。在对资本能够高效致富这一点的认识上，卡勒姆与常人并无二致，但是他账目运算的能力，以及对自己所有资产和所获利润的了如指掌，却是惊人的出众。 [6]

尽管难以置信，但是当时很多商人的突然破产都是因为他们几乎对自己所有资产和所能承担的债务完全不清楚造成的。1727年，笛福敦促所有的从商者要对其资产运营进行系统的记录，以此来杜绝破产危机。他说：“一个生意人的账目册，就像基督徒的道义良知一样，需要永远保持洁净和有条理。” [7] 拉尔夫·乔塞林的账目就做得非常详尽全面，使得他能够结算出他在埃塞克斯郡的土地年收益以及他的个人总资产。他在日记簿中记下所有账目，其显示的充裕的偿还能力，让他能够长舒一口气。其1662年的账目中写着“今年的积蓄较去年又增了几英镑”，1665年的则是“今年的地产收入预计会有所增加”。 [8]

债务永远都是人们压力的来源之一。那个时候的文字记载了中等富裕人士们普遍关注的五个焦点问题，即他们的灵魂状况、健康状况、家庭关系、自身还债能力以及他们债务人的偿还能力。1647年8月15日，一个名叫亚当·艾尔的人在“仔细思量”自己所背债务之后，彻夜难眠。最后只能绝望地说服自己，要解决债务问题，最好放弃约克郡的农场，然后迁到伦敦“寻找新的机遇”。因为他之前跟朋友借了50英镑，并保证在一年之内偿还53英镑2先令6侏儒。这同时表明当时的一般贷款利率或多或少也有6个百分点。似乎这样的压力还不足够沉重，他的坐骨神经开始患病疼痛，他还经常觉得妻子穿着不够检点、有失妇道而和她口角不断。更重要的是，他把钱大把花在了跟朋友抽烟、喝酒以及参加球类赌博游戏之上。 [9]

这样的压力有时候真的会把人完全击垮。1693年，一个年纪轻轻的生意人就由于家庭的贫困以及日益增长的债务重荷而走到了绝望的边缘。“我一直都在努力工作，克服了重重困难，辛苦地经营生意，维持我的信用，好让债权人察觉不到自己生意滑坡的状况……然而我发现在很多事情上，神恩总是让我感到悲哀和失望。”他最后得出结论，“可能是万能的上帝不太喜欢我，对我有所不满”。在这样的真情流露之后，他最终选择了自我了断。 [10]

塞缪尔·佩皮斯在当公务员的早期，常常因借钱者还债能力的不确定性而担心不已。1661—1663年间，他把自己积蓄的一大部分——足足700英镑的存款借给了他的职权授予人桑威奇勋爵，并保证还能从侄子托马斯那里再要1000英镑借给他。由于没有还款保证，佩皮斯感到非常不安，但是桑威奇勋爵的代理人警告他说，爵士认为任何还款保证的索求都是“非常邪恶的行为”。佩皮斯于是选择了沉默。尽管那次的借款已经倾尽了他所有的资源，但至少也算是做了投资，能获得有权有势之人的偏爱，毕竟是后利无穷，即使当下处于近乎赔钱的状态。到了1665年初，佩皮斯在遭受了几次心肌绞痛之后，欠款终于偿付得差不多了，仅有250英镑还未到账。而那笔未偿付的资金对于当时的佩皮斯来说，已经不算什么了。他当年年底的总资产达到了4400英镑，是十二个月前的三倍之多。其中有1/4是他作为海军部官员的津贴和酬金。那个时候，公务人员工资微薄，常常通过收礼和受贿来稍作生活补贴。

佩皮斯的年度结算总是能让他引以为豪。其稳定增长的年度盈余表明他是个有着“高信誉度”和“高身价”的人，而“信誉”和“身价”在当时的世人眼中几乎就是两个同义词。1666年的最后一天，他一大清早从自己在民辛巷的私宅中踱步而出，然后和他的一个雇员一起去市里的皇家交易所清算他及其太太还未收回的账目。到了那里，他把小伙计留下来跟自己的蜡烛供应商洽谈，然后只身跑去和两个认识的女人一起喝热酒酿。回家之后，他便开始在账目簿中记录下当年的最后一笔账目，并庆祝个人的胜利。“我所拥有的资产比以前任何时候都更加雄厚，”他在账目簿中写道，“我有着大量的银条银器，以后我的所有餐具都要换成银盏银盘”。 [11] 这样的自我喝彩方式，在19、20世纪取得同样地位的人们身上都展现得别无二致。

佩皮斯的那些银器十有八九是以某种信贷的方式购得的。统观他所在地区的个人财产目录，就会发现其他同样富裕的家庭都在以长期性的借债方式来购置物品，而且他们通过贷款而采购的物资价值平均占到了个人物品总价值的1/4，有些人这项比值所占的比例甚至还要高出很多。根据这些数字直观地推测，全国应该至少有1/4的中等富裕家庭都是在花着高于他们收入所得的钱。 [12] 因此在某人过世时对他流动资产的估算就很难做到准确，因为这样的估算难以估计此人未被偿还的借款以及应得利息，而这一项数目对于债权人来说又至关重要。毋庸置疑，一个人的债务情况可以衡量他的个人借贷信誉，也能够衡量他在社区中所处的地位。这些数字表明了“借钱”这一行为，在当时已经成了中等及以上阶层根深蒂固的习惯。他们中的大多数人都认为，保持自己的信贷能力不但是他们社会地位的标志，同时也是他们维持自己公众形象的砝码。

信贷本身也存在着危机。经世未深的新手很容易就被其深奥难懂的法律专用术语所欺骗。那些术语是信贷机制的组成部分，现在也是如此。米德尔顿的《米迦勒学期》（1607）中就描述了埃塞克斯一个叫“易信”的年轻乡绅接连被人欺骗的故事。那些人先让这个年轻人签订下一个价值200英镑的契约，然后又以“当下常规”的说辞，骗他加签了700英镑。于是，他就这么不知情地被签走了自己的所有继承财产。其他陷入债务危机的情况，通常都是因为错误的估算或者当时常见的个人放纵行为，比如说过度饮酒。在17世纪末，一个喜欢古籍研究的叫理查德·高夫的富农就详细探究了以上两种原因导致的经济没落，他考察了自己所在的希罗普郡密德尔教区的历史，并编写了一本地方志。

在那本地方志中，有个挥霍无度的名叫乔治·克莱夫的人。那人是建立东印度公司的罗伯特·克莱夫的远房亲戚，也是个“糟糕透顶的农夫”。他卖掉了自己所有的土地用来还债，但还是因为实在无法还清而最终进了监狱。纳撒尼尔·利夫则是跟人借了20英镑来支付一座农场的租金，并用这个租赁契约作为还款抵押。后来因为实在还不起这笔债，被关进了监狱，他租用的农场也被移交到了债权人手中。威廉·希斯更是聪明反被聪明误，他个人经营着从妻子那里继承的农场，竭力维护这笔资产并把岳父大人当年欠下的债务抛诸脑后。他“想尽办法来钻法律的空子……只为能够拖延债款”，最后还是依法缴纳了欠款和罚金，导致彻底破产；而弗朗西斯·劳埃德这个人，却是在变卖了继承所得财产来偿还父辈遗留的债务之后，“通过自己的努力和勤勉，通过自己的节俭生活，不但收回了变卖的资产，还成了拥有多处地产的富翁”。其重振家业的传奇经历，比任何显贵的地位都更加让人称颂，因为“镇上没有任何人比他更节约俭省，没有任何人比他更紧衣缩食，没有任何人比他更勤勤恳恳、任劳任怨。” [13]

债务问题同样也会导致其受害者们在社会等级体系中的滑落。德克尔的《咆哮女孩》（1621）一书中，有两个人在途中遇到了一个切烟草叶的妇人，其中一个说：“我敢肯定，她绝对是个出身高贵的淑女，一定是命运捉弄才让她在这里切割这些印度草叶的。”他的同伴评论道：“得了吧哥们儿，好多好女人都是这样的命啊，她们的丈夫一旦破产，不都得这样。” [14] 破产是可耻的，因为借款者的信誉依靠别人对他的信任和这个人本身的正直、诚实来维持。基督教倡导的美德之一就是诚实可靠，所以不仅在经济意义上，在道德和宗教上，欠债还钱都是一个人应该履行的职责。做了还债的承诺，就是在上帝面前立下了誓言。英国哲学家约翰·洛克在1692年如此写道，“信仰和真理是社会的公约，尤其在考察人们是否最终能够如愿进入天堂极乐世界的时候”。 [15]

洛克当时正在从事有关利率问题的写作，那个时候的英国正处于经济大转型时期，经济生活建立在人们互信的基础之上。经济形式的转变是商业活动日趋大宗和日益复杂的必然结果，尤其是海外贸易的逐渐兴起。同时，也是1689—1697年以及1702—1714年间两次对法大战全面备战的需要。在前一次战争影响下，截至1695年，合资企业的数量就超过了100家。一些新经济领域也随之发展起来，其中包括海运事业，人寿、火灾保险，股票买卖以及银行业。这些经济活动主要集中在伦敦，它们就是今天金融服务行业的前身。战备储资的需要促成了英格兰银行的建立，这个英国的中央银行掌管了新政府的国库，控制着8％—14％利率的巨额社会融资。战时的国家性融资借款即是后来的“国债”，在18世纪对法国和对西班牙战争取得节节胜利之后，其额度又进一步迅猛增长。国债债券面值的涨跌情况在各地的日报和周报中被刊登出来，这些报纸由伦敦统一印制，并由当时新兴的国家邮政服务发行到全国各地。因而任何地方的任何人，都能够亲身参与到国债市场的交易中去。

一个新的个人财富来源就此出现。股份的占有，不论是在国家储蓄还是贸易公司中都是一种像地产投资那样稳定有保障的投资方式。人们的金融观念开始改变。17世纪80年代早期，一个来自埃塞克斯郡霍尔斯特德的屠夫约翰·莫利，同约西亚·蔡尔德爵士签订了一份在附近公园内宰杀活鹿的合同。这个蔡尔德爵士是东印度公司的董事长，是个很有远见的生意人。同莫利会面时，他问及了莫利的个人现金拥有数，得知莫利有120英镑的现金后，他又问：“那你现在的生意需要多少运作资金？”“20英镑，”莫利回答。于是，蔡尔德立刻建议他把多出的100英镑用来购买东印度公司的股票以作为投资。这个屠夫心里暗想：“那我情愿多买几只肥羊。东印度公司的股票，不是和糊墙的破纸差不多吗？”不过莫利最终还是按照这个大人物的建议投资了那100英镑。由于东印度公司的股票增值，这项在现在看来属于“内幕”交易的投资一年之内就给莫利带来了60英镑的盈利。 [16]

不论是通常的经济投资或者土地投资，都不能如此快速地赚取这么多的利润。所以不难想象，这样的高额回报确实吸引了大量的投资者，不过要想真正赚到钱，也绝非易事。这些投资者们需要来自一些新兴专业人士的建议。那些专业人士得在伦敦交易所或是附近的咖啡馆里打听各种小道传闻，潜心研究市场，最重要的是，他们要能够预测市场走向。1710年，乔纳森·斯威夫特谴责了这些“灵光人士”，并怒斥了股票投机者的“奸诈狡猾”，因为他们靠着“晦涩难懂的专业术语”来欺骗那些不知情的无辜者。 [17] 1720年的夏天，人们对南海公司股票的狂热追捧达到了顶峰，伦敦一家报纸将所有的股票投机者斥责为一群“一无是处的”只想毁掉整个国家的“寄生虫”。在那个“华丽泡沫”破碎，使得千万人蒙受巨大损失之后，同一家报纸又再次发表声明，指出这些经济预测人员都是自私自利的，并且对自己的卑劣行径造成的“惨剧”统统不闻不问。 [18]

不过，再严厉的道德谴责都没法遏制住人们对股票市场的疯狂下注。就连斯威夫特本人在听说英格兰银行的股票价格下跌之后，也投入了300英镑的股资，因为他预计股价很快就能飙升起来。事实也确实如他所料，他在一周之内就赚到了5英镑。斯威夫特简直是在同他的对手调情卖俏。作为一名托利党人，他却以倾向于辉格党以及其非英国国教的新教教派联盟的“股份投资”来参与英格兰银行的经济活动。这份投资的收益越来越大，以至于斯威夫特自己也开始担心金融投资正在逐步取代土地投资。 [19] 他的忧虑似乎不无道理。1710年6月，包括东印度公司领导人在内的四个举足轻重的商业大亨联名警示安妮皇后，指出她一旦改选了内阁，那么信誉就会荡然无存，股价随之暴跌，整个英格兰银行就会面临灭顶之灾。 [20] 金融的巨大力量逐渐盖过了土地的价值，愤怒不已的斯威夫特替农村地区的保守党乡绅宣称：“我们今后的国家法律制订是要对英格兰银行和那个东印度公司加以控制，还是干脆在他们掌权之前就自觉把他们纳入王权体系算了？” [21]

而实际的斗争情况并不像斯威夫特预计的那么简单。商业和金融的影响力已经深入国会，而且许多地方的大地主们都有自己的商业投资。1660—1690年间，差不多有9％的议会成员直接参与了一定的商业活动，而国会议员中53％的土地拥有者中，就有一半的人在贸易和制造业中有所投资。因此，几乎所有人都认为，自己有责任竭尽全力来促成那些有助于国家经济繁荣的法律法规和财政政策的施行。1660—1714年间，就有超过600项的法案陆续通过，这些法案都一定程度地鼓励了财富的创造，其中的很多条都暗中助推着包括扩大港口规模，提升河运能力，改造利用湿地等“完善政策”的施行。对一项经济活动的促进也会带动其他各项经济的发展。1692年促成格陵兰岛公司建立的法律宣称，它的实施在一定程度上能够保护鱼油工业的巨大利益，能够给渔业人员提供更多的就业机会，还能给为捕鲸船舰补给杂货和粮食的商人们带来更多利益。

笛福也认为这是经济发展的正确之路。他一直不遗余力地宣称是商业，而非传统认为的土地，构成了国家繁荣的真正来源。“一处庄园只是一个池塘，”他辩驳道，“而商业贸易则是一汪清泉，其永不枯竭的汩汩泉水，不仅能够填满池塘，保持它的充盈，还能够持续不断流溢出来，填满周围的其他池塘以及其他较低之处”。 [22] 他的结论也让他的演说对象，即那些“中等人士”非常满意，因为笛福指出了他们的抱负，他们的追求和事业是国家富强和繁荣的根基所在。这些人不但已经长时间地适应了信用体系，而且还抓住了新的财富源头以及它们所带来的经济安全保障。有个叫理查德·哈尔索尔的利物浦船员，在他1731年去世之后留下的资产中，就有800英镑投资了英格兰银行。他曾盼着这笔投资能在自己因年老体弱而无法出海之前，给他带来一笔不错的收益，同时也能给自己的后嗣留下更多的储蓄金。 [23]

[1] John，London Assurance，127n.

[2] Muldrew，200.

[3] Swaledae Wills，114－115；Ipswich Inventories，42－43.

[4] Muldrew，101.

[5] Muldrew，97.

[6] Simpson，passim.

[7] Defoe，Tradesman，1，57.

[8] Josselin，517，535.

[9] Yorkshire Diaries and Autobiographies，36，50，55.

[10] Athenian Mercury，7 November 1693.

[11] Pepys，2，61－2；4，199－200；5，174，359；7，425－426；8，487.

[12] Muldrew，117.

[13] Gough，85，131，185.

[14] Dekker，3，25.

[15] Muldrew，130.

[16] H.R.，French，61－62.

[17] Swift，Examiner，5－7.

[18] London Journal，13－16 July 1720.

[19] Swift，Examiner，6.

[20] HMC，Portland ，4，545.

[21] Swift，Examiner，134.

[22] Defoe，Tradesman，1，24.

[23] Anderson，Provincial，21.

第八章　多样的智慧：知识的价值与运用

只有拥有大量受过教育的男性和女性，才能带动国家经济的增长和多样化的实现。从15世纪到17世纪，人们的读写能力得到了提升，且男性比女性提升得更快。虽然没有精确的指标来衡量，通过对一些署名文件的分析，我们依然能大致看出有读写能力的人口比例——尽管无法知晓他们读写的熟练程度。17世纪早期的格洛斯特是一个拥有5000人口的繁华城市，其中大约64％的男性和4％的女性受过教育。考虑到他们所从事的工作性质的需要，所有的批发商和专业人才都受过教育。同样的，91％的绅士和70％—75％的自耕农、工匠和零售商也受过教育。在1663—1689年间，在达勒姆郡也出现了同样的情况：所有的专业人才拥有读写能力，几乎所有的绅士和商船船长以及70％—85％的自耕农、工匠、店主都能读能写，更让人吃惊的是，技工和工人也拥有读写能力。在新英格兰，于1650—1670年签署的遗嘱显示60％的男性和31％的女性都识字。 [1]

这些数据表明，在17世纪的英国，至少有2/3的男性和不到1/3的女性有读写能力——这比15世纪的人数多出了一倍。不过，并不是所有人都能流畅阅读或者规范写作。阅读能力和清晰的书写在很多职业中是必不可少的，这就是为什么学徒身份契约会严格规定师傅必须对他们学徒的教育负责。从单纯的经济学角度来说，一名能读懂文字的人远比那些不懂读写的人更有用。当时的法律规定所涉商品价值超过十英镑的销售都要有文字记录，从事国内和海外贸易需要使用大量的文件，而店主和工匠们也会与他们的顾客们有信件来往。

那些需要对伦敦的穷人负责的商人对此很是欣赏，因为在那些穷人中有很多有潜能的学徒和技工。1699年，比肖普斯盖特区的律法规定：穷人家的孩子要从早上7点一直工作到下午6点，中间会有一个小时用于玩耍和学习读写。 [2] 这其中的目的是双重的：一是穷人们能学到知识；二是他们能养成勤奋工作的习惯。此外，尤其是那些虔诚的市民们乐于看到的是，这些孩子们长大后能够阅读《圣经》。

让穷人接受教育会使他们更易于管教。1558年，在格洛斯特大教堂庆祝儿童节期间，一名扮演主教的教堂学校男学生在他的模拟布道表演中说道：“良好的教育”可以帮助“年轻人彻底远离堕落和卑劣的行径”，使他们培养出“美好而高尚的言行举止”。 [3] 格洛斯特的孩子们都接受了有关美德的良好教育：城里有两所文法学校，男孩们会在那里学习拉丁语甚至希腊语，还有一些小型的教育机构会教4岁到8岁之间的孩子阅读。在每个阶段，学生们都会学习一些基督教的教义——特别是其中的寂静主义——以使他们能更好地顺从和礼待比自己地位优越的人。

读写能力的提高使人们更加容易理解基督教教义，但也更容易引起人们对它的颠覆。1538年，亨利八世的大臣们在每个教区教堂都摆放了一本英文《圣经》。此时，一位来自苏塞克斯郡的保守牧师开始担心受过教育的非专业人士一旦开始阅读《圣经》，就会引发一场关于神学的混战。他建议“那些持有《圣经》的屠夫、无经验者和工作拙劣的人”最好“把这本书交给我们这些已经学过《圣经》的绅士们”。 [4] 但对新教徒来说，这样的举动是神职者最糟糕的行为，因为它会阻止上帝向普通民众传授话语。两百年之后，一名圣公会教徒重述了新教的根本宗旨：印制发行英文版《圣经》，让人们拥有自我意识。在宗教改革之前，“（英国的）普通民众……与非洲的霍屯督人和印第安野蛮人处在同一个水平；而他们的牧师们也好不到哪儿去”。 [5] 只有受过教育的普通信徒，才能培养出基于《圣经》而非圣礼之上的信仰。愚昧是迷信之父，没有通过不断阅读《圣经》所取得的与日俱增的认知和信念，就无法在真正意义上完全皈依基督教。

在课堂上，新教推崇的伦理观念倡导将功利主义的指导和简单的神学思想相结合，至少对于年轻人来说应该如此。贝德福德郡梅波雪儿市一所由当地的两位女士资助建立的慈善学校开设了这样一个课程：在1698年，学校聘请了“格尼夫人”和“索勒夫人”为6个贫穷的女孩和6个贫穷的男孩上课，根据教学效果给两人发工资；其中一人用了十周时间教一个男孩阅读，并拿到了3先令4侏儒的工资。每周日，学生们都会学习圣公会教义问答手册，而平时的阅读课都是以《圣经》为教材。女孩们会使用由理事们提供的纺车以及父母提供的亚麻和纱线来学习纺纱和针织。 [6] 这些技能会让她们以后成为好的家庭主妇，或者以外部工作人员的身份在纺织厂工作来贴补家用。

梅波雪儿妇孺学校是成千上万所零星分布在全国各地的这类学校的一个典型。很多学校接受来自各种社会背景的学生。一位名叫约翰·弗雷特韦尔的木材商的儿子，在去唐卡斯特文法学校之前，就是在当地的妇孺学校开始接受教育的。在唐卡斯特文法学校，他用了五六年时间熟读了很多古典文学作品。1713年，当他14岁时，父亲将他送去一家位于庞蒂弗拉克特的商行学习数学。在他父亲看来，阅读、写作、对古典文学作品及其思想的熟悉以及基本的运算能力“对于他来说是应该掌握的，也是确实可能成为他未来的专业方向之一。 [7] ”

对待学习的态度是检验地位等级的试金石。几年以后，当他购买了一处房产之时，老弗雷特韦尔或许会重新考虑对儿子的教育态度。因为对于贵族们来说，教育既具有装饰性质，也有使用价值，因为社会惯例要求绅士能展现他的学识、才智和品位。对于那些需要在社会上开创一片天地的人来说，尽管文法学校和大学的教学大纲都侧重于学习抽象的知识和精确的语言，但从本质上来看，学习还是具有实践意义的。

奋斗和意志造就成功——这两者对于年轻人来说都非易事。花上几个小时来记忆拉丁词汇、翻译文本既需要毅力也需要聪明才智，难怪莎士比亚作品中的男学童几乎是硬拖着自己去上课的。这些努力都是有回报的：年轻的学者们学会了如何正确地思考，怎样精确优美地写作；通过对古罗马作家们的学习研究，他们得以见识他人的思维与构想。而最重要的可能是，他们会受到古代的哲理和价值观的影响，尤其是其中对于公共职责和爱国精神的认知。

诗人罗伯特·格林（约1560—1593）的父亲非常认同这些思想。他是英国诺里奇人，“在他的教区有个办公室，常常穿着狐皮长袍正襟危坐，好像自己是一个品行端正的自治市议员”。他希望自己的儿子通过学习能够变成“对英联邦有价值的成员——这也算是对他在垂暮之年的一种慰藉”。但是一切都变得很糟糕：格林去了剑桥以后，把时间都浪费在“和那些与自己一样放荡而巧舌如簧的公子哥们鬼混上，从而消耗了自己的青春”。这是为很多父母所忽视的大学生活中经常会遇到的危机。 [8] 和其他与其地位相仿的人一样，老格林认为教育是一项能帮助他儿子飞黄腾达的投资。

小格林在剑桥的学习经历也使他成为一名绅士——因为按照约定俗成，任何被剑桥或者牛津大学录取的人都被认为具有绅士身份。这一观点是另一名剑桥学子克里斯托弗·马洛在《爱德华二世》中提出的。当时，办事员鲍尔多克是这样介绍自己的：

我的名字叫鲍尔多克，我是一名绅士，

我在牛津摘得这个头衔，不靠盾形纹章证明。

格林在伊丽莎白一世时期的文学界过着一种不太稳定的生活。如果他是另一种性格，他可能已经进入某个专业领域或某种贸易行业，成为“对英联邦有价值的成员”，而使他的父亲感到喜悦。

那些希望自己的儿子能保持甚至提升家族在社会上的地位的父亲们有着和老格林同样的专注，同时代的那些遗嘱能反映这点。1523年，约克郡一位名叫马默杜克·康斯特布尔的律师地主，嘱咐他的妻子要让他们的大儿子詹姆斯先完成中学学业，然后把他送到律师学院由他的伯父监督学习。他为小儿子准备了100英镑帮助其“成长”，其中的一部分将被用于教育方面。大约百年过后，一位名叫尼古拉斯·斯宾塞的绅士，嘱咐他的遗嘱执行者让他的二儿子“接受适宜的教育，将来做商人和签约学徒”。 [9]

穷人不太会对教育有所重视。对他们来说，孩子是现成收入的来源，而不是对未来投资的对象。劳动工人的儿女们一旦在体力上可以接受有偿工作，很快就会成为被剥削的资源。梅波雪儿妇孺学校的理事们责成学校在仲夏节到米迦勒节之间必须放假，这样一来，所有的学生就能帮助他们的父母收割庄稼了。一位名叫托马斯·特赖恩——拜伯里织工的儿子，在描述他17世纪40年代度过的童年时，这样回忆道：“父亲让我做的第一份工作是纺纱和梳棉，我非常勤奋很快就能应付自如，到了8岁那年，我甚至一天就能够纺4磅的［羊毛线］，一周赚2先令。”几年之后，特莱恩又成为牧羊少年。但是在13岁时，他开始意识到“阅读学习的众多好处”，为此购买了一本识字课本。他进步飞速。在领到作为酬劳的两只羊之后，他把其中一只送给了一位“教授一些穷人家孩子阅读写作的跛足青年。” [10]

受教育者往往会嘲弄未受教育者。未受教育者们在社交上表现出来的失礼和粗俗举止，在17世纪和18世纪被人们当成茶余饭后谈论的笑柄。战胜西班牙无敌舰队之后不久，肯特郡昆伯勒市市长告诉伊丽莎白一世：“当西班牙人瞎挑战您的威严时，他们准是靠道听途说得出了错误的结论”；之后的一代人中，有人嘲笑那些会问“圣保罗大教堂是英国建造还是从海外购买的”的乡下人；一位因导致一个女孩怀孕而被地方法官指责“玷污了她的床帏”的有妇之夫，在审判过程中插嘴道：“先生，您搞错了……这里哪有什么弄脏床的事，我们是在田间做的。”

有时候这种情形会颠倒过来。“来自苏塞克斯的一个土生土长的乡巴佬”就愚弄了一个“自以为聪明的”律师。当后者问乡巴佬谁是他的“匿名合伙人”时，他装糊涂道：“那个人叫玛丽，我的妻子。” [11] 那些“粗人”（这个词在当时被广泛使用，专门用来描述劳动者和手工业者）的天真和愚蠢常常让有教养和久经世故的人们忍俊不禁。他们至今依然如此。人们继续嘲笑着这些特质，而这也是为什么这些特质一直都是身份的指示牌的原因。

教室是为未来的生活做准备的场所，在那里学生不得不遵守时间规定并服从尊长的命令。而这两样其实都不受学生欢迎。16世纪早期，牛津大学莫德林学院的拉丁语翻译课上，学生和校长之间的一段对话反映了两者之间无法避免的紧张气氛：

我父亲把我送到这里来学习语法，以为两年已经是最大限度三年就绰绰有余了……”“适可而止吧，你这个任性的家伙，别再抱怨这些了，你人都在这儿了……虽然你之前是跟着妈妈长大，可以任性妄为，但是我建议你在这里要收起你的任性，否则，你今后可有的抱怨了。 [12]

倔强和不听话的学生常常会挨打。因为教导与惩罚是分不开的，这也就解释了为什么通常校长的形象都是挥舞着一束桦条教鞭。在波士顿、舍伯恩、威斯敏斯特教堂和诺里奇教堂保存的15世纪制造的教堂座椅托板上都出现了牧师们狠揍弟子们的光屁股的画像。

对于需要集中注意力学习的课程来说，体罚是必不可少的一部分。记忆拉丁词汇、掌握句法以及将所学运用到翻译中，这些训练动辄就要好几个小时的时间。中世纪晚期在学生们必须要译成拉丁语的句子中，很多蕴含了道德寓意。这些句子有：“脚踏两只船，终有落水时”、“出身良好的孩子要彼此忍耐而不能像泼妇那样彼此责骂”、“我没有钱能用来花销了”以及“孩子们列队而站。有人站的好，有人站的不好，这是因为大家的聪明才智都不一样”。这些句子也提醒我们，免费学校招收学生是不计较他们父母的背景的。 [13]

在16世纪后期，文艺复兴时期的人文主义思想渗透到了英国的各个领域，于是教学大纲也有了变动。尽管英国一直以来都没有施行全国通用的课程，但往往所有的文法学校都将古典时期拉丁文作品作为教学重点，还对那些目标是进入牛津剑桥和可能取得神职工作的学生开设古希腊语和希伯来语课程。罗瑟勒姆文法学校校长乔治·胡尔所遵循的教育机制和他的学术价值观都具有典型意义。他为学校老师撰写的指导手册——《助理教师的职责》（1659）对此做出了概述。在七岁或八岁的时候，新入学的男生需要开始背诵单词以及语法规则。这样一来，在他“心智刚成熟的”的随后一两年时间内，他就可以全神贯注地练习散文和诗歌的翻译了。为了增强学生们的自信心，学校会要求他们在课堂上翻译萨卢斯特、李维以及塔西陀创作的那些“精妙绝伦的演讲稿”，并将译文大声朗读出来。胡尔注意到，这些训练大大激励了那些“性格最害羞和前途最黯淡的学生”，因为他们发现自己可以“通过胆量和恰当的手势在发言上赶超同伴”。 [14]

学校并非只有刻苦学习。塞德伯文法中学的学生们回忆起吉尔伯特·纳尔逊时，都说他是“非常亲切有幽默感的人”，他“充满风趣的讲解”使那些“学习能力较弱的男孩们”也能理解泰伦斯和普劳图斯的作品。 [15] 学校也有难以相处的人：1710年，一对在伯明翰的爱德华国王中学上学的兄弟抱怨教师詹姆士·帕金森“性格古怪、脾气暴躁”。另一对兄弟抱怨他“苛刻无情”。这四人的父亲们后来都给他们办了转学手续。第五个学生，已然是已经掌握了想要待在这里或其他学校都必须掌握的斯多葛学派精神，注意到帕金森的“脾气并不比其他学校的教师更乖戾”。 [16]

尽管塞德伯和爱德华国王中学都是为当地居民开设的免费文法学校，但是还是很快吸引了不少寄宿生。这些学生的父母会为自己的子女支付住宿费用，有时也包括教学费用。每逢忏悔节，在塞德伯上学的男孩们会花费五先令到一英镑购买例行礼物赠送给他们的教导员，这样做能使后者的年收入增添至30英镑。在18世纪早期，贝德福德郡在那些面向穷人的“免费”学校中任职的教师们会向家境富裕的学生每周收取4便士，同时也接受教学小费。 [17] 收取学费并不代表学校具有社会排他性。相反，它反映了学校的学术声誉，像那些把子女送进塞德伯和贝德福德郡学校的父母，都是期望能保证孩子接受最便利的教育。如此一来，当地劳动者、技工、店主、专业人士和商人、自耕农和绅士的孩子们都能在文法学校里互相切磋学习了。

当时开设的各类学校都很随意地分布在各地，孩子们不得不被送去寄宿，或者返往好几英里去学校上学。于1503年去世的罗杰·韦克是北安普敦郡布利斯沃思虔诚的乡绅，他在当地资助建立了一个学校。到1547年，这所学校已经有30名正式注册的学生，在这样一个每周日有200位领圣餐者的教区，这些学生应该代表了该教区的所有儿童。 [18] 在18世纪早期的安多弗开设了足够多的学校。这个大约有6000名居民的小镇享有一所拥有30名教师的公立学校以及两所招收了64名学生的慈善学校。相比之下，拥有1700名居民的福丁布里奇却没有开设任何学校，吉尔伯特·怀特的家乡、拥有500个教区居民的塞尔伯恩也没有学校。 [19]

这些差异的形成都是偶然的。可能哪个城镇或者乡村正好有一个或几个知名人士资助建立学校，而其他的地方却缺乏这样的人。1717年，在贝德福德郡的梅尔克布恩，来自当地的一位土地所有者——圣约翰勋爵出资让一位寡妇教授五名穷学生一些基础课程。与梅尔克布恩所在同一郡的巴顿市孩子们是跟着来自附近教区的一个贵格会教徒学习英文。而比林顿市的孩子们则在一个“穷女人”那里学习。 [20] 圣约翰勋爵向女教师支付津贴可能是一种出于虔诚的行为，可能他希望她的学生们将来能够阅读福音书。或许他也可能想通过为穷人提供受教育的机会，从而在某种程度上促进整个民族利益的增长，因为人们认为鼓励学习会带来普遍效益的想法已经存在很长一段时间了。1406年国会就已经颁布法令规定，“所有人……无论何种身份或在任何情况下”，都有权利在他选择的学校里为儿子或者女儿们取得受教育的机会。 [21]

按照法律规定，师傅们如果招收了不识字的学徒，就需要教他们识字。他们还必须对学徒们加以道德约束。这些道德约束包括禁止乱伦和赌博，霍格斯画中的“懒学徒”就在教堂的墓地中实施了这一恶行，而他“勤勉的”同伴则在教堂里做着礼拜。对这两个年轻人的生活经历所做的类比暗示了学徒机制具有双重目的：它既带给那些天生任性的年轻人纪律约束，又通过提供称职而能自食其力的工作团队来促进国家经济的发展。

出于这些因素考虑，国家对学徒身份机制做出了严格规定，并且一有时机就鼓励父母们要为他们的儿子们争取受教育的机会。正如一个具有等级体系的社会所能预料到的那样，国家试图只允许那些富人的儿子们进入最能赚钱的行业领域当学徒。根据1563年出台的《学徒法》，在城市和自治区从事商业活动的外商只能接受拥有价值两英镑的不动产所有者的儿子作为学徒；而在其他城镇，拥有价值至少三英镑以上的“地产”者的儿子才有这样的资格。法令允许集镇的批发商招收技工的儿子为学徒，而诸如修桶匠和砖瓦匠之类的工匠们，可以招收那些父亲没有财产的孩子为学徒。那些不听从父亲或拒绝拜师学艺的年轻人会被囚禁起来，直到他们屈服为止。

经济上的约束可以加强法律上的约束。只有经济条件好的那些人才能负担得起生意红火的经营者们收取的学徒费用。在18世纪早期，牛津的平均学费是12英镑，有两位绅士分别付给一个蜡烛出售商和女帽贩卖商35英镑和60英镑作为他们儿子的学徒费用。这些金额反映了这样一个事实：与制造产品相比，销售商品能产生更多的利润，因此学徒契约的费用多少可以衡量一个学徒未来的赚钱能力。父亲们要为跟从织工、车轮制造匠和烟斗制造商学艺的儿子们缴纳五英镑的学费，偶尔也会少交一些。 [22] 对亲戚们的收费会有些减免，有时甚至分文不取。私人慈善机构会试图通过为那些穷人家的孩子提供学徒费用以降低他们进入这些领域的门槛。政府也提供了一些帮助，例如，通过鼓励地方官员和管理穷人的监工赈济教区，为当地的孤儿和私生子支付学徒费。

在霍格斯所画的“懒学徒”所用的织布机旁边，搁置着一本似乎被遗弃的书或小册子。他究竟读了些什么呢？结合他的性格考虑，八成是些娱乐性质的，可能比较粗俗下流，甚至包括一些色情的内容。关于这方面内容的报刊数量相当的多：1719年，一个伦敦的书商出售了一些关于“交媾中断”、“阉人状态”和性无能的书籍，令人啧啧称奇的是，居然还有《论鞭打治疗梅毒》的专著。 [23] 相较之下，一位更为传统的伦敦书商威廉·萨克雷的品位要好很多，他也给在小城镇和乡村中走街串巷的经销商们供货。那些书的书名都很好地显示了当时的大众口味：有21首关于罗宾汉的歌谣、《快乐小书》（一些笑话的集锦）、亚瑟王和古典时期的传说、爱情故事、情景剧、罪犯的忏悔录以及一些关于虔诚的文本。 [24]

这些书籍已经拥有了很大的市场，而随着具有识字能力的人口数量的增长，这个市场也日益壮大。从地位中等和低等的人士所读的书目判断，尽管那些题材严肃、宗教意义浓厚的作品有稳定的市场需求，但是很多人读书还是为了娱乐。作家、出版商和书商们很快就开拓了这个新的市场。在拒绝了圣公会教会的职位后（那是家人强加给他的），约翰·邓顿（1659—1733）成为大受欢迎的出版商。作为一名天生的企业家，他把读者群定位为工匠、技工和仆人们，根据他们的需求提供描写性爱的廉价书和描写悲惨遭遇的宗教读物。

在17世纪90年代，邓顿把事业重心转移到了另外一个新的领域——大众新闻上。他创办并编辑了一份名为《雅典公报》的月刊，很快该刊又以《雅典信使》之名重新出版。其主要特色是“由那些头脑聪明的男女提出一些有水准且令人好奇的问题”，而邓顿和他的工作人员负责结合各种常识和老生常谈的宗教教条来回答这些问题。其中也涉及一些有关哲学和科学的问题，但是它们的数量远不及那些来自读者的关于道德和性爱困惑的问题。邓顿首创了“知心大叔”这一答读者信的专栏，事实证明这个专栏非常成功并很快被其他报刊所效仿。有家名为《邮递天使》的竞争对手，在1701年把自己吹嘘成“全方位的娱乐大报”，其内容涵盖了新闻、讣告、对“一些潜逃犯”的描述、关于一些诸如异教徒是如何产生的问题的回答以及有关“两性关系”的答读者问专栏。 [25]

《雅典信使》和《邮递天使》的读者群体中有一大部分是来自中产阶级的男性和女性。1693年，在《雅典信使》那些为他们的个人问题寻求答案而来信的读者中，包括一位拥有“良好家庭”出身、父母双亡而不得不靠辛勤工作维持生计的女孩，一位想寻觅爱侣的“有房”单身汉以及一个成天担忧自己会破产的青年零售商。《绅士期刊》则把目光投向了“国家层面的那些绅士们”，当然也包括那些希望被认作是绅士的人。其1694年一月和二月号选择性地发表了一组关于时事、历史、哲学、科学（有关巴黎科学院对毒蛇进行的实验）、数学和诗歌的文章。通过这些期刊，住在边远地区的男人和女人们能了解到那些在大都会沙龙中讨论的话题。因为此刊还会刊登珀塞尔和约翰·布劳最新创作的音乐和歌词，读者们通过演唱这些伦敦时下风靡的歌曲，可以给朋友们留下深刻印象。

这些周刊和月刊其实是一次具有革新意义和影响深远的社会发展的产物：它们标志着国家新闻出版业的诞生。人们不断增强的读写能力以及对可靠而频繁的商业信息的需求是其发展的关键元素。在17世纪晚期和18世纪，报纸的数量急剧增长。尽管很多报纸在伦敦印制发行，但由于新的邮政服务的开通，全国各地都会拥有读者。新出版的读物反映了贵族们和商界人士的兴趣和关注焦点。报纸会定期向对外贸易商提供发生在欧洲大陆的外交和军事事件的有价值的报道；也会发布一些商业信息，包括当前的股票形式和商品价格、海难消息、商船进出港信息以及货物销售广告。

读者也会读到一些后来成为英国新闻报道主打的内容：社交绯闻、丑闻、讽刺作品、罪案报道（特别是关于拦路抢劫）和耸人听闻的凶杀。1701年4月，《伦敦邮报》刊载了关于一名来自汉普郡的新婚铁匠如何杀害了他的妻子而后肢解并烧毁了尸体的报道；而英国人对恐怖剧式的罪案的痴迷甚至可以追溯到三个世纪以前。在战争时期，报纸上会刊载关于陆地和海上征战的报道，信息来源往往都是一些官方通讯。这激起了人们的爱国热情，充分增强了在整个18世纪肆意膨胀的国家优越感。虽然到了18世纪20年代，国会议员的候选人会在单张报纸上发表他们的竞选宣言，相比现在，当时关于政治的新闻要少得多。在这之后出现的是那些揭示了人类欲望、焦虑和轻信特质的信息内容——广告。以下两则广告可能最具代表性。第一则是来自1693年的宣传广告，它对“威尼斯洁面乳”的使用者承诺说，他们的皱纹和雀斑会在其精神恢复活力的同一时间消失；第二则来自1701年，号称只需几个先令“淋病梅毒就能药到病除”。 [26] 如果这个秘方不起作用，没有关系，药剂师和医生们还推荐了很多其他的方子。

自1695年以后，新闻界从理论上来说没有受到国家干涉。总是有不少记者会跟着政府的调子走，或源于自身信仰或为了寻求褒奖。在18世纪，编辑和那些想要钳制报纸言论避免自己遭受批评和讥讽的大臣们之间冲突不断。1738年，当人们开始担心报纸会被迫接受官方监管时，至少有一家报纸宣称：独立的新闻界是一个国家自由的基石。 [27] 这个观点已经被很多人所接受，最终被成功普及。

从中产阶级演变的前景来看，单张报纸和期刊的急剧增长有着深远的反响。截至1714年，英国每年销售报纸250万份。这些报纸为整个国家提供了消息灵通的政治辩论的基础，加快了各类创新的传播，推动了思想的自由和快速的传播，并为民族信念的形成做出了贡献。1711年3月，当理查德·艾迪生听说他每隔一天出版发行的短文仅在伦敦的销量就已达到3000份时，十分肯定了报纸提供信息和刺激消费的作用。他设想自己是从神那里获取了哲学思想“来人间居住”的苏格拉底第二，还自豪地声称，他是在将哲学从“书柜、图书馆、学校和学院”搬出来而后安置在“俱乐部和会场、茶桌旁以及咖啡馆”。

[1] Clark，“Ramoth Gilead”，266；Houston，241；Pearlman and Shirley，51.

[2] Spufford，413.

[3] lngram，Reformation，53.

[4] Haigh，151.

[5] Gentleman's Magazine，May 1737.

[6] Bedfordshire Schoochild，34－35.

[7] Yorkshire Diaries ，188.

[8] Greene，19.

[9] Testamenta Eboracensia，5，167－168；Quitt，640.

[10] Spufford，416－417.

[11] Universal Jest er，147；Joe Miller's Jest s（1739），40；Joe Miller's Complete Jest Book（1832），132；Thomas ，TLS，21 January 1977.

[12] Orme，145.

[13] Orme，83，107.

[14] Early Yorks.Schools，2，224.

[15] Early Yorks.Schools，2，385.

[16] Records of King Edward's School，81，85.

[17] Early Yorks.Schools，2，427；Bedfordshire Schoolchild，25.

[18] Leach，152.

[19] Parson and Parish，9，59，116.

[20] Bedfordshire Schoolchild，13，16.

[21] Barron，139.

[22] Oxford Apprentices，59－64.

[23] White-hall Evening Post，7 March 1719.

[24] BL，Ragford Ballads，2，10.

[25] Post-Man，25－27 March 1701.

[26] City Mercury，13 March 1693.

[27] The Old Whig，Or the Consistent Protestant，12 January 1738.

第九章　虔诚的主妇：妻子和女儿们

乔叟笔下的“巴斯妇人”艾莉森在祈祷中结束了她的故事：

希望基督耶稣把

温顺、年轻、活力充沛的丈夫们送至我们的床，

并在结婚时赐予我们无穷的魅力俘获他们的心。

这几句话很好地概括了与她同行的朝圣者们已经了解的她故事里所传达的理念：女人们最想得到的是对男人的控制力。这一点毫不奇怪，因为在故事之前艾莉森就做了一大段对她生活的辩护，还顺带提了一些对婚姻的大体看法。她对五次婚姻的回顾仿佛使用了某种特技，听起来就像是在进行竞选宣传活动。在某种意义上确实可以这么说，因为在每次的婚姻中，她总是随心所欲，老和丈夫对着干。自始至终她都高举自己的“经验”来反对那些中世纪旧思想的基本原则和祖先的古训。与此同时，她又会厚着脸皮地引用过去那些与她意见吻合的“权威理念”。她的这一无礼行径惹恼了天主教的修士们，因为他们认为只有牧师才配学习哲学和神学：

以天堂的名义，让我们把权利留给

那些传教士们和培养神职候选人的学校吧。

艾莉森的最后一任丈夫是一名来自牛津大学的文员，他应该会对这一点说：阿门（对啊）。他已经全盘接受了她说的那些具有惩戒意味的奇闻异录和教会如何看待妇女的学术性抽象概念的汇编。可能由于感觉比较迟钝，他在告诉妻子自己的所知时，历数了一连串关于那些任性且喜怒无常的妇女的故事，这些故事节选自《旧约》和古典文学作品中的寓言。恼羞成怒的艾莉森从《旧约》中撕了三页下来，随即两人就扭打成一团。在扭打过程中，书扣到她脑部，结果造成了她局部耳聋。

艾莉森可能会成为这一时期取得社会中等地位的妇女们的临时代表，但她的时机还没有到来。尽管大部分来自文学作品的证据证明有不少同她一样藐视成规及其理论观点的妇女，但她的观点还是过于超前了。我们无需对艾莉森的身份有所怀疑：她有两任丈夫都非常富有，足以让她过上舒适的生活。她穿戴考究，在当地社区有令人羡慕的地位，也有足够的财富支撑她踏上旅途遥远且开销不菲的朝圣之旅前往罗马和耶路撒冷。她是位富有的寡妇，只因为如此她才能够挑战正统。

女子在社会等级体系中的位置是由她的父亲或丈夫的地位等级决定的，她也希望能够从同等和低等地位者那里得到男性所享有的尊重与敬佩。对于这一点，女性的重视程度和男性一样。17世纪早期，贝辛斯托克的教堂里上演了一起怨恨深重的诉讼案件：在一场扭打之后，一个暴发户绅士的妻子把自己推到有着古老的家族血统的妯娌前面。 [1] 这次起诉是由她的丈夫及其兄弟发起的。根据法律规定，女子在婚前由她的父亲监护，婚后则由她的丈夫承担这些父权性质的责任。结婚协议允许妻子可以自由支配她作为嫁妆的那笔财产，但其他的一切都归她的丈夫掌管。在服从丈夫的条件下，妻子有权处理他们自己的家庭事务、监管日常财务、调教子女和仆人。丈夫过世后，她可能会作为丈夫遗嘱执行人继续自己的事业和履行家庭职责。

在丈夫不在的情况下，妻子会料理他的事务。当自己的丈夫约翰身在伦敦的时候，玛格丽特·帕斯顿就接管了他在诺福克郡的房产。她向律师和租户们磋商解决问题。在1450年和1470年，她还两度指导了对她丈夫名下的房地产——格雷沙姆庄园和凯斯托城堡的保卫工作。在格雷沙姆庄园被包围之前，她就积极订购弓弩并指导仆人们如何加固门道。在她的私人卧室被毁、庄园遭袭之后，玛格丽特在抗议下被驱逐。从她的信中可以了解到，这位头脑灵光、刚毅且忠实的妻子在她的婚姻中以强势的伴侣形象出现，同时，她也是在这个充满敌意的世界中开拓进取的那代人的中流砥柱。

巴斯妇人无疑介入了商业活动，因为乔叟指出她的布料的质地可以和佛兰德出产的相媲美。不过，我们无法知晓她到底是在进行自主加工还是在经营从她某任丈夫那儿继承来的生意——每个阶层都会有类似的安排。1534年，来自林肯郡卡尔顿市的约翰·韦斯顿在他的遗嘱里提到，一旦他妻子放弃管理权，他的“一大群”犁牛就由大儿子继承。显然，这个农场由丈夫和妻子两人共同经营，就像一家合资企业。在萨福克郡的邓威奇，船主的妻子和深海渔民的妻子会酿造啤酒以添补丈夫的收入，像这样的做法随处可见。 [2]

不论妻子能否在自己丈夫的事业中取得大的成就，从法律意义上讲，她仍然受制于后者。她这种处于劣势的地位，有如社会的整体构造，完全符合《旧约》和圣保罗的书信中所揭示的上帝的旨意。《旧约》中，女性往往被描绘成无穷无尽的灾难之源，她们的道德意识淡薄而情感变化无常，还勾引男性脱离上帝和他的法规。正是夏娃的弱点（“那蛇引诱我，我就吃了”）促成了亚当的犯罪和人类的堕落。中世纪的评论家们为了对事实进行有目的性的歪曲，指责是拔示巴勾起了大卫的欲望，他们把大卫的罪孽归咎在她的身上，称她是丈夫行凶的帮凶。罗得的妻子也步了夏娃的后尘，因为不服从丈夫而违背了上帝的旨意并因此受到了惩罚。类似这样的例子还有后人虚构的诺亚的妻子：在15世纪上演的一些宗教神秘剧中，她被描绘成泼妇。 [3] 她对丈夫的天赋神权不屑一顾的表现，给观众带来了很多笑料，同时也提醒人们使徒保罗关于基督徒的妻子要服从丈夫的戒律。和《圣经》中的妖女厉妇形成有教育意义反差的是圣母玛利亚，她是纯洁与温顺的美德的代表，也是所有女性的楷模。

尽管女性具有瓦解道德的能力，但她们依然是基督教秩序不可或缺的组成部分。有很多修女一生未婚，终日祈祷、沉思并以女教师的身份行善。虔诚的寡妇可以成为誓约者，做到遵循女修道院的行为规范并终身向善。成为一名虔诚的妇女，她们需要克服被人们假想的来自夏娃的色欲，同样还要继承来自夏娃的儿子塞思的温顺。光明谷修道院的圣伯纳德这样告诫那些打算遁入修道院的妇女们：“贞节止于奢”。

教会为仍在社会上生存的妇女们找了很多活干。许多教区教堂的清洁工作都由妇女协会的成员代劳，此外，她们还会通过募捐进行教堂修缮和装修工作。在1469—1472年间，鲍德明市的一个童贞女协会为教堂的重建募到了2英镑。1497年，萨福克郡沃尔伯斯威克市的主妇们募集了超过10先令的善款，为教堂制作了一扇新的彩色玻璃窗户和一个绘制亨利六世（当时是一名圣徒候选人���画像的镶板。 [4] 募捐活动是社区舞宴狂欢的大好时机，妇女协会的成员们往往带着社交满足感走在教会的游行队伍中。毫无疑问，她们会穿上“最好”的礼服、束起腰带并戴好头饰——往往是在妇女的遗嘱中特别叮嘱传给长女的珍宝。

妇女们为了教会的利益出入公开场合是得到认可的。但是如果她们仅仅是为了满足个人喜好而这样做却不被允许——尽管“巴斯妇人”强烈声明道：

我们不能爱上一个连我们去哪都要管的丈夫。

我们喜欢逍遥自在。

一本15世纪晚期问世的名为《好太太的育女经》的婚姻指导手册的作者提出，这种希望像“野鹅般”四处游逛的欲望必须得到遏止。那些将买衣服的钱挥霍在小酒馆里、在诸如摔跤表演的街头娱乐活动中大抛媚眼、喜好四处游逛的妻子被他描述成“妓女和癫婆”。 [5] 他认为一个冲动而恬不知耻的妻子一定会走入歧途，倘若她本来是有着优越社会地位的女人，也很容易失去原有的地位而堕落到妓女层面。巴斯妇人对此很不以为然，在她的某任丈夫去伦敦出差时，她就出去到处溜达，找人瞎扯聊天：

对我来说这些更有趣，我只是说

这种去看别人和被别人看的乐趣

尤其是对着那些神气的小伙子们……

这段关于独立的宣言也是一部法国滑稽剧的主题，该剧本被译成英文时采用《约翰，身为人夫的约翰》为书名并于1533年首印。本剧讲述了一位拒绝接受那些关于完美婚姻的指导手册（如果她已经读过它们）的妻子庸俗而闹剧般的故事。她声称：

应该赋予女人出去游玩的权力，

让她们去镇上待上一两个小时。

她的丈夫可能是一位零售商或者工匠，非常反对她像头“乳猪”（这个比喻被常常用在不安分的妻子身上）一样四处游逛，试图靠殴打来管束她。于是，她拿纺线杆当武器进行反抗，而丈夫也开始担心他们的争吵会降低他在邻居中的地位。因为人们将吵闹视为是下层阶级的行为。对于淫荡行为亦是如此。约翰更是被妻子的忏悔神父弄得焦头烂额，因为后者“会在床上给予信徒赦免”，有谣传称他是个“妓女贩子”和“妓院的常客”。

猥亵的诙谐言语会引起人们捧腹大笑，但它还有更阴暗的一面。那些被带上绿帽子和无法约束自己妻子（通常都是一回事）的丈夫们都会遭人奚落，并且被认为是来自另一个世界的生物，在这个世界中神的秩序已经被颠覆。夫妻间的对抗是教堂座椅托板雕刻匠们的常用主题，很多例子显示，妇女在其中占了上风：在伍斯特郡的大莫尔文镇的一块托座上，一位妻子正用一柄纺纱杆猛击她的丈夫。厨房绝对是提供武器的好地方：在柴郡的楠特威奇镇的一块托座上，一位妻子正挥动着长柄勺（来对付她的丈夫）；而在格洛斯特郡的费尔福德镇，一位妻子则挥动着木勺。

同“巴斯妇人”一样，滑稽剧《约翰，身为人夫的约翰》中的妻子把自己的委屈和冒险经历秘密吐露给了她的一位富有同情心的邻居——“喜欢八卦的玛格芮”。鉴于流言蜚语的流动性很强的本质，约翰很可能因为妻子的缘故而遭受进一步的嘲讽，而他的名望也会更加江河日下。

塞缪尔·罗兰兹的喜剧《八卦共聚成欢乐》（1602）的主题是关于为男性戏迷们服务的3个喜欢八卦的女人们很私密而充满媚惑力的交谈。这三个人包括一名15岁的“少女”、一名已有小孩并偶尔帮丈夫看店的已婚妇女以及一个已经“把各路乐趣通通试遍”的寡妇。这三人都自称是“生于伦敦的淑女”。

心情舒畅的她们聚在一家酒馆楼上的私人包间内“像男人一般饮酒”，一品脱接着一品脱地喝那些“令人愉悦的酒”（红葡萄酒）。入夜时，她们又点了一些腊肠当下酒菜。但当她们发现自己所在的房间受到来自楼下那些男人们制造的烟味污染时，她们被激怒了。那位有夫之妇声称，她已经在家里实行了禁烟令，而且她不在乎丈夫是否会从她的气息中闻到酒味——摆明了要让观众们明白是谁在当家。渐渐地，话题转向了男人、爱情和性爱。她们高度赞扬了婚姻，还提到了一个关于未婚女子注定要将类人猿带入地狱的寓言：布里斯托尔大教堂1520年左右制作的一块教堂座椅托板上就雕刻了这个有些残忍的故事。随后，话题又转向了性幻想。那位有夫之妇承认说：

我知道那些美丽的荡妇都倾向

在心中藏匿着一些英俊的男子。

那名少女则幻想了这样一位阿多尼斯式的美男子：

我会有一个从头到脚都俊美的男人，

在他优雅的四肢中找不到任何瑕疵

他的双腿把靴袜都衬得优雅，

他英姿飒爽地把剑贴在身旁：

有了这样的他我会心情舒畅，

我自会主动邀他，来我床上。 [6]

这样一番告白一定会让年轻的观众们热血沸腾。抑或是他们希望所有年轻的淑女都抱有这样的想法？

《八卦共聚成欢乐》属于那种经常以诙谐的口吻刻画某一时期当传统观念于妇女们不利而产生婚姻内部矛盾泛滥的文学作品。这部作品和社会历史书的意义同等重要，因为剧中的三位主人公和“巴斯妇人”一样，身处会得到他人瞻仰的社会阶层。她们可是那些会聚集在维多利亚式会客厅和现代化茶室中品茶闲聊的受人尊敬但稍显羞怯的主妇们的开路者。《八卦共聚成欢乐》传达出的幽默之所以能被意会，部分在于观众们知道这些女性都需要维持一定的原则来辅助甚至提高自己丈夫的社会地位。为了实现这一目标，她们得具备那些将言行举止作为社交爱好者首要特质的参考手册上给出的淑女必备素质：自律、端庄得体和为人谦逊。

比起阅读那些关于行为举止的长篇大论，下层社会的人民则更喜欢跟着自己的直觉行事。我们并不奇怪在社会地位和两性活动中会存在一种令人不快的相互关系。下层社会的人民除了吃东西狼吞虎咽，经常发生口角、弄伤自己、在街巷制造骚乱之外，还喜欢乱搞男女关系并言语粗俗。在17世纪，旧的“淫荡”一词已成为“庸俗”和“粗鄙”的同义词，被广泛地用于形容下等阶层人民。 [7] 在让角色们为磨坊主和地方官的“卖淫行为”进行辩解的过程中，乔叟观察到他俩并不比别人知道得更好——因为他俩都是粗野的村民。在社会阶层中越往下，滥性现象越显著。在14世纪的赫尔佐温，最高的私生率出现在最贫穷的农民之中。 [8] 在阶级的最底层根本毫无约束可言。一位研究伊丽莎白一世时期犯罪人群的分析师指出，这些人都在“尽情纵欲”中长大，而且从不认为这是有罪的。 [9]

上层社会人士向穷人们强行推行自己推崇的“言行举止”的行动不可避免地扩展到对他们性行为道德观的纠正上。1529年伦敦当局发动了一次对“各类下流娼妓”的驱逐活动，这些人在遭到围捕后被“蒙上红色头罩，手握白杖”送进了纽盖特监狱。这场闹剧引来了一大帮“带着锅碗瓢盆敲打”的人群。 [10] 临时拿来充当打击乐器的厨房用具明显表明当时在场的还有一些受人尊重的家庭主妇。英国宗教改革之后，由清教徒发起的城市肃清运动也开始逐步加强。1572年，约克郡的教会委员们几乎要被穿过“圣诞国王”和他的“皇后”之城的游行队伍给吓住了（这曾是传统的圣诞节庆祝活动的一部分）。人们“举止粗放、非常无礼地”穿行在街道上，为了博得围观群众欢喜，一路上上演了各式“不堪入目的恶行”。 [11]

禁止此类游行是清教徒们于16世纪80年代开始推行的涉及范围更广的查处运动的一部分。在1649年和1660年间的政权过渡期间，这一查处运动进行得最激烈（也最不得人心）。教会和民事法庭加大力度找寻并惩戒那些通奸者以及私生子的生父。根据法律规定，教会要承担那些私生子的抚养费。然而，一旦找出他们的亲生父亲，当地官员就会责令他们出钱抚养孩子，从而节省了地方纳税人的钱。因为穷人们经常无法保障自己的孩子吃饱穿暖而使得后者要依赖于贫民救济税，为此，一些清教徒竟然钻进了牛角尖，开始质疑穷人们是否有结婚的必要。 [12] 1589年，曼彻斯特一些“尚无男子对其进行约束”的未婚女性接受了城市权威机构的详细审查。人们认为某些从事诸如酿造烘焙类行业的女性将那些有家室的男子拉离了传统道德，他们还怀疑这些人可能是妓女。 [13] 对于取缔不负责任的性行为这一政策，夹杂着伦理道德和经济利益方面的动机。

试图传播具有敬神意义的禁欲福音的行为收效甚微。从被搬到法庭上的有关私生子和私通的案例数量可以看出，穷人们仍然草率地寻求着他们“古老”的追求乐趣的方式，和其祖先别无二致。比他们地位高些的人们也做着相同的事：关于男主人勾引女佣的案例比比皆是。这种充斥了肮脏故事和标榜男人们性能力的文化渗透了社会的各个阶层。1660年，塞缪尔·佩皮斯非常愉悦地聆听了泰晤士河船夫讲述的“淫猥”故事，其中包括一名女乘客要求和他发生关系并获得了“满足”。 [14] 和放屁行为一样，荤段子是当时笑话的主要内容。有这样一则可能把女听众逗笑而让男听众尴尬的笑话，它描述了两位年轻女士发现一位绅士对着墙撒尿的情景——这种情景很常见。在听到两人的笑声之后，该男子询问原因却被告知：“噢！先生阁下……我们看到很小的东西就想笑。” [15]

年轻的时候，艾萨克·阿切尔会觉得这种笑话很好笑。当时他是一个“粗鲁无礼而淫荡的”青年，会在果园里偷苹果还容易受那些“挑起情欲的妄念”影响。他的双亲都是清教的“忠实”信徒，想必曾对他失去信心。随着时间的推移，阿切尔被任命为了圣公会牧师（这激起了他父亲的愤慨）并在1667年结了婚。26岁时，他宣称“婚姻满足了我青春时期的全部欲望，使我那些放纵的想法都终结了”。 [16] 很显然，性幻想会经常出现在他的脑海里，而他所接受的清教式的养育方法使他觉得这些挥之不去的想法是罪恶的。

在将性犯罪妖魔化的同时，清教提出的伦理观强调人能否拥有高级地位取决于他们的自律能力。知名的伦敦药剂师托马斯·布尔沃先生是享有“诚实、忠贞和虔诚”声誉的一家之主。他觉得这一形容是个“好说法”。1622年，布尔沃无可挑剔的名望受到了他的前任女仆简·奈普的挑战。她声称他和他儿子都是喜欢召妓的浪荡子，他的三个女儿也是“喜欢涂脂抹粉”的荡妇。奈普说服了一个妓女朋友，声称小布尔沃是她私生子的生父。两人还召集了一些乌合之众在夜间袭击了这家人的住宅，往屋里投掷从街上找来的粪便和污泥。布尔沃的社会地位岌岌可危，为此，他请求星室法庭为自己“充满爱与平和”的婚姻以及女儿们“清白”的声誉平反。因为女儿们都到了适婚年龄，如果她们被怀疑举止放荡或者是来自道德败坏的家庭，能够找到好人家的机会就会大大降低。 [17]

在同时代的另一个案例中，威斯敏斯特一名酒商的女仆情妇把他的轻率之举透露给了他未婚妻的母亲，后者随即取消了婚约。在失去了500英镑的嫁妆之后，他娶了女仆情妇。 [18] 葡萄酒商可以迎娶他的女仆而不必担心来自社会上的诋毁。但是，一名清教徒牧师警告说，有财产的寡妇如果嫁给她的男仆或随从，后者很容易会招致非难和奚落。 [19] 伦敦出身良好的学徒们觉得自己当下的发展以及更重要的未来前景可能会被一首民谣所削弱。这首民谣是城里的妓女们为了感谢他们的关注于1672年写成的。这群年轻人觉得受到了冒犯，写诗来回应：

你们该死的轻浮本性让你们不知廉耻，

你们满脸痘痕顶着浓妆站在自家门口

沾香搽粉不过是往所有的罪恶上涂抹。

众所周知我们大多都受过良好的教育

看不惯你们头上那些令人眩晕的装饰

我们知道时机来临时我们会成为主人…… [20]

社会界限和道德界限是相互契合的，而那些处在上层阶级地位的人因为他们的社会地位需要依靠来自同阶层人士的评价，所以更经不起道德谴责。1693年，《雅典信使》的编辑警告一名记者，如果他和一名女子未婚同居的话，他的“名声”将会受损。人们不会在乎这对情侣是否忠诚于对方，“即便不可能是私通，也是个愚蠢的行为”，因为伤害会降落到他们未来的孩子身上。况且，这种结合也是非法和“不受基督教认可的”。 [21]

教会与政府大力支持婚姻。各个教堂举办的每场婚礼都公开宣称婚姻是超越自然的反响，它将神圣的权力和实用的价值结合在一起。从1660年英国国教以《公祷书》形式出台的教规中表明，上帝赋予了婚姻“基督徒和教会之间神秘结合”的象征意义。人们必须“抱着对上帝的敬畏之情，虔诚、谨慎、深思熟虑、冷静地”接受这个圣礼。“在婚姻中，人们被授予养育子女的权利”，“它将人们从罪恶中挽救出来，以避免通奸的发生。甚至于那些没有操守的人也可以结婚，使自己成为主的身体（教会）中贞洁的一员。”

婚姻不仅带给人精神层面上的安慰，还带给人世俗的益处。它给男性和女性带来了“一个相互依赖的社会，无论是在顺境还是逆境……他们都相互帮助和相互慰藉”。新郎和新娘会基于这一点交换结婚誓言：她发誓要“爱他，尊重他和服从他”，而他发誓要“爱她，安慰她，尊重她和照顾她”。司仪神父接下来会为这对新人祈祷，要求妻子“要充满爱意与温柔，忠诚并服从于她的丈夫；在宁静、庄重与和睦中，成为圣洁而虔诚的主妇”。这些现在已经不怎么能听到的话，在当时有着广泛而深远的影响，一直延续了四百多年。通过传达人类彼此间与上帝之间和谐相处的思想，这些话语碰触了成千上万男性和女性的私人生活。这些誓言极具重要意义，因为基督徒的婚姻是一个和谐而神圣的国家的基石和凝聚力。

这些连祷文可能出自克兰默或者伊丽莎白一世时代新教改革者们之手，但所传达的思想由来已久。《好太太的育女经》一书的首要理念就是“作为妻子的恭顺”：

你要爱他，尊重大多数世俗的事物；

你要温顺地应答他，不要像个泼妇，

这样你便能平息他的脾气，成为他最亲爱的宝贝。

合乎惯例的恭顺无法回避的事实是：婚姻是一种建立在情感上的相互合作，其最终的成败取决于夫妻间相互的容忍和磨合。出于这个原因，婚姻指南上会给出如何培养友情、学会谅解和妥协的常识性建议。

埃德蒙·蒂尔尼非常反对妻子无条件地顺从丈夫。这是一名见多识广的绅士，曾监管过伊丽莎白一世和詹姆斯一世时期的宫廷狂欢活动。他在《关于婚姻责任的妙语简述》（1568）中提出，完美的家庭和睦需要双方在兴趣和意愿中找到平衡。他说：“平等才能生发友谊”，并建议和劝告男人们对妻子要始终“和颜悦色”。丈夫们需要约束自己：“不得争吵、发怒和妒忌……因为妻子一旦萌生了恨意，就永远不再爱他了。”

我们无法确定有多少读者是打心眼里接受这些以及类似劝告的。可以确定的是，对于学习婚姻的艺术，夫妻们难免会有些无所适从——因为在16世纪下半叶以及17世纪期间，婚姻指导手册的市场不断膨胀。如果算上这些手册对家政管理以及公开场合的恰当礼仪的题外论述，我们会发现里面的条条款款都是专门针对那些绅士、商人、专业人士和他们的妻子的。

自16世纪伊始，为这些人定制的黄铜像常常把他们和他们的太太们铸造成双膝跪地的形象，跟前的祈祷台上铺展着祈祷用书，儿子们站在父亲身后，女儿们站在母亲身后，全家人一起做着祷告。到了16世纪下半叶，这种描绘方式从黄铜像扩展到了石碑上。这一构想揭示了一个鲜为人知的事实：在宗教改革之前，私人的，也就是说个人的祈祷就已经日益普及。家庭会有每天例行的祈祷，有些家庭还会另辟一室作为私人的礼拜堂。宗教改革进一步证实了祈祷形式正朝着家庭敬拜方向发展，而清教徒们更是强调家族和家庭组合就是迷你的教堂会众。

清教徒牧师们用自己编写的婚姻手册进一步加强了这一趋势的发展力度。丹尼尔·罗杰斯教士的作品——《婚姻的荣耀：神圣、忠诚而贞洁的婚姻带来相互的荣誉与慰藉》（1642）的书名就清楚地告知读者们作者为他们准备了些什么内容。该书一开头就连珠炮似地反驳了天主教徒“把童贞看得比婚姻更重要”的言论，公开指责了那些通奸者和皮条客。罗杰斯认为，理想妻子是应该待在家中的，在那里她会一直保持活跃状态：“一个贞洁的妻子会眼观六路，耳听八方，心系整个家庭、丈夫、孩子和仆人的安康，因为她认为这些都与她息息相关；而对家产的管理、满足的心态和对子孙后代的照顾也将她牢牢地拴在家中。”尽管很忙，这位妻子的典范还得克服内心的情欲和虚荣。尤其是，她必须经得起诱惑不去购买那些具挑逗性的衣服，“要憎恨所有该受诅咒的颜色……憎恨来自魔鬼的无花果树的叶子”。

在罗杰斯对天主教教义的所有冷嘲热讽中，他能接受的一点是：所有女性都保留着夏娃的性格特征。大多数新教徒也非常支持这一观点。一本1582年出版的针对女性的祷告指导手册建议她们在分娩前后都要做祷告。这些祷告中包括了祈求能够有忍受从夏娃那里继承来的罪孽所产生的极大痛苦的毅力。还有一则这样哀叹道：“我们的罪孽以及被玷污的本性，就像妇女经期的脏布条，要用儿子的血来洗净。” [22] 精神的净化会通过“安产感谢礼”来获得，仪式上，妇女会按照规矩被“洗去”由分娩带来的污秽。这一习俗一直延续到了20世纪早期。

由于他的读者有一些是有一定社会地位的男性和女性，罗杰斯也对跨地位等级联姻而出现的婚姻问题给予了一些关注。他得出的结论是，这些婚姻非常糟糕，因为“把大小不一、体格不等、力量悬殊的家畜套在同一个轭上是非常有害的”。这个农场情形的类比是罗杰斯从约翰·费内爵士那儿借用过来的。后者在他的《佩戴纹章的绅士》（1586）中称这类婚姻好比“将一头干净的公牛和一头肮脏的母驴不搭调地套在一起”。 [23] 罗杰斯认为，性情和社会背景一样会造成夫妻配对失谐，因为“把穷人和富人、有教养的人和没文化的人、彬彬有礼者和刚愎自用者、慷慨大度者和吝啬鬼、贵族和平民、出入宫廷者和出入商店或马车者凑一块儿……实在太不协调，太令人厌恶了。”

生理上的吸引和爱恋从何而来呢？对于这两点罗杰斯并没有花费太多的笔墨，尽管他认为“同情心或和蔼可亲的素质”极为重要，否则婚姻会变成“悲惨的束缚”。人们都理所当然地认为性行为的目的是孕育后代，倘若认为其另有他用无异于异端邪说。1695年，当被问及男性和女性是否可以合法地避免生育时，《雅典信使》的编辑非常尖锐地回复说：圣保罗坚持认为男性和女性都没有凌驾于自己身体之上的权力。避孕这一概念“对于全能的上帝是骇人听闻的”。 [24] 人类应该遵从自然界的规律。而对于后者的臣服，并不会影响他提升自己的男性魅力。1719年，一家报纸刊登广告出售定价五先令的“活力剂”，号称此药能同时治愈女性不孕以及“有效巩固和强健男性用于生殖的那一部分”。这一秘方可能有些疗效，因为19年之后它依然有售。如果没有疗效的话，那可能就是消费者们出于不愿宣扬自己性无能的考虑而选择了保持沉默。 [25]

不育和性无能都会带来痛苦、忧虑。1693年，一位希望把自己拥有的“一处地产”传给“亲骨肉”的单身汉想知道，如果婚后发现自己的妻子无法生育，这一联姻是否能被合法解除。向来直觉敏锐的《雅典信使》编辑这样提示他：无法生育子女问题可能出在他身上；这样一来，他会“失去一个很好的床上伴侣”。 [26] 对于一个拥有资产的人来说这些话起不到安慰作用，因为婚姻对于他们只是为了获得子嗣。如果他能找到富有而出身名门的妻子，还能增加收入，提高社会地位。

婚姻和金钱是不可分割的。对于那些拥有财产和资金的人来说，婚姻的准备是一次复杂的商业运作，涉及对机遇信息的收集，因为一旦初步提出联姻要求就很难再进行讨价还价。从事羊毛出口贸易的富裕家族——西利家族的经历，可能代表了这一时期其他许多家族的经历。事件发生在1482年春，当时理查德·西利正在寻觅他未来的妻子。在两人共寝的床上他与弟弟乔治讨论这个问题时，谈到了和他一商业同行的妹妹结婚的打算，但是又担心对方可能开出很严苛的财产条件。经过一番侦察后，乔治向他报告说：“通过这七年的观察，我看出她是位美丽的年轻女子，皮肤白皙，身材苗条，楚楚动人。”对于理查德的期许，他的父亲也做出了回应。

其间，理查德·西利自己也同时进行了调查。在诺思奇，他从当地羊毛批发商理查德·米德温特那儿获悉，有一位“年轻的淑女”从母亲那儿继承了每年40镑的遗产，而她的父亲托马斯·利默里克是“该郡首富以及最优秀的统治者”。理查德立马就来了兴趣。在做弥撒时，他看到和继母在一起的伊丽莎白·利默里克，于是派人给她们送去了一些葡萄酒。之后，他以礼节性的亲吻（这种亲密举止让外国游客们惊叹不已）问候了两位女士，随后安排与两人共进了晚餐，还为她们的烤鹭配了一加仑的葡萄酒。事后，他记录他经历了一次“非常不错的交流，那女子很讨我喜欢……她很年轻……品味非凡而且机智诙谐，英国在她的口中被描绘得相当之好”。

与此同时，米德温特找老利默里克谈了话，毫无疑问是大赞了西利家族的才智和财富，试探性地了解他会给女儿多少嫁妆。 [27] 嫁妆的形式有很多种——现金、土地和收入分配——并以合约形式规定。许多新娘所得的嫁妆包括父母已预留的家具和家用器皿：1601年，斯塔福德郡一个自耕农的女儿向丈夫展示了一个床架，一张安有羽毛褥垫的床、一块餐桌布、一个白镴器皿以及10英镑现金。新娘家需要进一步负责的事宜是婚礼的筹办工作，通过对客人的盛情款待可以彰显主人的身份地位。在17世纪，预计一名绅士婚礼的开销是25英镑—200英镑，一个自耕农约5英镑—50英镑，而一个中等农民为5先令—5英镑。 [28]

很多人认为，新娘和新郎之间的初次相互宣誓和他们在婚礼当天的宣誓具有同等的道德分量。在16世纪末，10％—20％的新娘在结婚时已有身孕，这一比例在17世纪略有下降，但在18世纪上升至三分之一。 [29] 很显然，人们非常在意对生育能力的证明。据约翰·奥布里称，1944年，职业军人乔治·芒克（后来的阿尔伯马尔男爵）在他被囚禁于伦敦塔期间诱奸了他的女裁缝师南·克拉哲斯（“她一点都不白净漂亮”）。后来她哥哥告知芒克她已经有了孩子。芒克于是问：“儿子还是女儿？”“儿子”。“什么？”他接着说，“那她就是我太太了。”后来他俩就结了婚。 [30]

31岁的寡妇弗朗西斯·麦德维尔，在1607年嫁给她的第二任丈夫——一名伦敦的鱼商时，已经怀孕3个月。她的第一任丈夫已经过世18个月了，她的再婚遵循了一个普遍的模式：一般，寡妇们在其丈夫死后19个月内、鳏夫们在妻子死后12个月多点时会再婚。 [31] 2/3的年轻寡妇会选择年轻的单身男子。一首1625年创作的民谣很痛惜这一偏好：

少女们羞涩可人，然而寡妇们大胆可耻

拿她们的金银财宝勾引贫穷的年轻男子。 [32]

威廉·李莱就是这些年轻男子中的一个。1602年在他18岁时，这个身无分文的穷小子从莱斯特郡来到了伦敦。在给一名富商当了8年的仆人后，李莱娶了他的遗孀。他后来写道：“我的女主人曾经嫁给了几个老头子，现在她决定不再受这种欺骗了。”“她有着红润的棕色皮肤，稍胖，不过个子还算中等，长相倒是很普通”且“没有受过教育。”求婚时，她“说有一天吃过晚饭之后，她不再看重财富而是想要一个真诚的男人”。在接下来的6年间，她得到了一个这样的男人。李莱称，在此期间“他们非常相亲相爱地生活”而他也保持着对她的忠诚。李莱夫人去世后给丈夫留下了1000英镑的遗产，被后者用于投资。在短短8个月内，他就再次结婚，并从第二任妻子那儿收获了500英镑的嫁妆。 [33]

就像“巴斯妇人”那样，富裕的寡妇们会做一些不合常规的事。她会忽略家庭在斟酌婚姻大事时所涉及的礼貌性的礼节、问询和商谈。此外，就像李莱夫人赞赏的那样，她不愿再“受欺骗”。换句话说，她已经从那些服从父母智慧和传统惯例的子孙后代们所信奉的普遍认识中解放了出来，这种认识就是“父母知道什么是对他们最好最有利的”。当然，这理论的背后并没有考虑到那些选择跟随他们的激情而非父母或监护人命令的儿女们的反抗。由那些将爱情置于孝顺和未来保障之上的一意孤行者带来的或喜或悲的曲折故事，是剧作家和小说家的惯用创作伎俩。

在很多情节中，真爱会将来自社会和经济上的障碍横扫一空。这种情形同样发生在现实生活中，但不是因为年轻人的迷恋，而是父母经过权衡利弊所做的决定。带着年轻儿子和女儿的单身父母往往无法选择与相同社会地位的人作为伴侣。一份对1612—1617年间林肯郡士绅后代的婚姻状况所做的分析，揭示了相当广泛的社会流动现象：1/3的男性以及2/3的妇女和他们阶级以外的人结了婚，而后者下嫁给自耕农和技工家庭的情形更常见。 [34]

这种联姻并不总是美满的。1693年，一位女士向《雅典信使》抱怨：“因为需要赶紧结婚”，她不得不回绝了一个“多才多艺的”求婚者，而选择了一个“粗野没见过世面的人”。她非常好奇，在“求婚之后”留恋过往是不是不道德的？一个“出身良好家庭的”未婚女子追求一个可能会“给我足够的钱，给我买我想要的东西”的绅士，是否是正确的行为？“一个好丈夫”和对上帝更进一步的虔诚应该会治愈这种幻想。两位女性（包括李莱夫人）可能都留意到了另一名记者“阿拉贝拉”的建议。 [35] 她相信，女人的幸福来源于“尽心”履行对上帝和世人的职责。她必定是一个有操守的配偶、一个真正的“虔诚的主妇”以及那些妻子们（她们的丈夫享有一定的社会地位）的楷模。

[1] Reports of the Heraldic Cases，12－17.

[2] Lincoln Wills，389；Bailiff's Minute Book，20.

[3] Newman，126－127.

[4] H.R.French，401－402.

[5] Manners and Meals，39－40.

[6] Rowland s，2，32.

[7] See p.210.

[8] Kazi，58－59，65－66；69.

[9] Rogues and Vagabonds，41.

[10] M.Ingram，Reformation of Manners ，60.

[11] Palliser，82.

[12] M.Ingram，Reformation of Manners ，45.

[13] Griffiths，152－153.

[14] Pepys，1，311.

[15] Joe Miller's Jest s（1739），36.

[16] Two East Anglian Diaries ，48，69，117.

[17] NA，STAC8/57，17.

[18] Capp，Doube Standard，117－118.

[19] Rogers，69.

[20] BL，Ragford Ballads，3，45，47.

[21] Athenian Mercury，4 November 1693.

[22] Atkinson and Stoneman，197－198.

[23] Cliffe，11－12.

[24] Athenian Mercury，29 January 1695.

[25] Daily Courant，22 January 1719；Country Journal or Craftsman，7 February 1738.

[26] Athenian Mercury，11 October 1693.

[27] Cely Letters，151－152.

[28] Macfarlane，265，276.

[29] Macfarlane，306－307.

[30] Aubrey，212.

[31] Brodsky，122，139.

[32] Macfarlane，162.

[33] Brodsky，126－127.

[34] Macfarlane，257－258.

[35] Athenian Mercury，15 and 25 July 1693.

第二部　中产阶级的诞生：1720—1832

第一章　人类的巨大力量：一个新时代的到来

1830年9月14日，威灵顿公爵造访了曼彻斯特。这是一次过去与现在之间矛盾重叠的邂逅。这座英国最现代最进步的工业重镇迎来了这样一位首相：他深信只有拥有土地的贵族才能值得信赖并委以重任，英明而公正地为大众谋福利。作为传统主义者——他的敌人会说他是个极端的反动分子——这一举动等于是把自己的威信用于庆祝正在侵蚀他所珍视的政治体系和价值观的工业革命所取得的成就。但是，威灵顿公爵总归是个实用主义者。他知道在半岛战争中击败拿破仑统领的法军，以及最终在1815年取得滑铁卢战役的胜利，都取决于制造、开采和国内外贸易创造的财力。没有工业就没有大英帝国。当作为托利党一员的桂冠诗人罗伯特·骚赛悲叹工业革命带来的生理和心理上的荒芜时，也不得不承认“贸易精神”将英国变成了一个无与伦比的世界级强国。 [1]

曼彻斯特的人民向威灵顿致敬的缘由在于，他所取得的胜利彻底终结了英法之间长达百年之久的权力争夺战。这场战争在最后阶段（1793—1815）演变成了一场意识形态和商业能力的较量。对于那些和威灵顿一样的保守主义者来说，滑铁卢战役不仅显示了拿破仑的溃败，更显示了他愤世嫉俗般所操纵的法国革命的溃败。英国在海陆上取得的胜利也有效维护了国家宪法，同时向那些希望重修宪法以容纳法国式民主与平等概念的激进分子展示了相反的一面。在曼彻斯特，至少在出席曼城官员们以威灵顿之名举办的宴会的权贵之中，这两种法式概念都不明显。这些人都站在以封建先例为契机、能自主更新而永存的寡头政治集团的顶端。在领地法院的权力协助下，他们独裁式地管理着这样一个拥有超过十万人口的工业城市及其附属地。不过威灵顿公爵太过看中古老的阶级体系了，只要它们能发挥效力，就坚决不做改动。

在向曼城官员祝酒时，他就一再强调了这些。曼彻斯特是“一个伟大的商业体系的中心”，它的统治者们“促进了它的繁荣昌盛，也……是保护并振奋整个地区工业的重要人物”。 [2] 而后，威尔顿勋爵二世，一个有些玩世不恭还沉溺于骑马游乐的缺乏活力的年轻人，发表了他对工业和商业的一些溢美之词。这都是些肺腑之言，因为打从工业革命开始以后，贵族们都表现得非常良好。农业租赁（劳动者得先填饱肚子）和来自矿藏开采权的税收节节攀升，以商业和住房开发为目的的市区用地销售也让他们大发横财。经商者从未像现在这般生意兴旺，财源广进。威尔顿对已过世40年之久的纺织机发明者理查德·阿克赖特爵士的讲述应该会得到在场人士，尤其是内政大臣罗伯特·皮尔爵士的热烈鼓掌。皮尔的父亲曾在自家的纺织厂使用阿克赖特发明的织机。他在3个月前过世，留下的一百万镑的遗产中几乎有一半到了儿子手上。和阿克赖特（他的儿子死时也是个百万富翁）并驾齐驱的是詹姆士·瓦特，而次日发生的事件也正好和他有关。 [3]

第二天上午10时40分，威灵顿公爵和罗伯特·皮尔爵士，在当地地主、市府要人以及利物浦和曼彻斯特铁道部主管的陪同下，坐进了由“诺森伯兰”号机车牵引的华美列车。英国铁路网第一个轨道环节的开通可谓是一场精彩的盛会：参加表扬的有一些铜管乐队以及一支由开放式列车运载的小乐队。现场到处彩旗飘扬，有数以万计的围观者沿铁轨一字排开，人多的地方达到二十人叠在一起的宽度。一个步兵团被派来维护秩序，因为和英国其他大部分地区一样，南部的兰开夏郡没有警力部署。观看英国天才发明展示的还有少许来自欧洲大陆的贵族，包括奥地利王子艾斯特哈兹。回国后他们一定会告诉国民这项令人称奇的新技术以及开发利用它的这个国家的勃勃生机。

工程师乔治·斯蒂芬森是这部机车的设计师，他密切注视着行驶的列车——因为找不到更合适的词，《泰晤士报》的通讯员将其称为“车队”——之前的“诺森伯兰”踏板。由于斯蒂芬森对机械有足够的了解，也知道它们能做些什么，他的社会地位不断提升。作为诺森伯兰郡煤矿工人的儿子曾经这样回答询问他名字的一位女士：“为什么呢？夫人，人们曾经管我叫乔治·斯蒂芬森。我现在的名字叫‘士绅’乔治·斯蒂芬森，住在切斯特菲尔德附近的塔普顿府。请让我进一步做下说明，我和各个阶层的人都一同进过餐，从最卑微的到最高贵的，包括贵族、同辈和平民。我曾在树篱底下吃了一条熏鲱鱼也曾干过最苛刻的苦差。”当注意到自己的经历和他的那帮泛泛之交们“没什么区别”时，他才结束了这段关于白手起家的男人的故事的经典独白。 [4]

一次列车在短暂逗留给发动机锅炉添加原料时，一位前托利党大臣威廉·赫斯基森无视铁路公司主管之前提出的警告，从他所在的车厢上走了下来。他的腿抖得厉害，撞到机车上之后就一命呜呼了。听闻这一消息，威灵顿公爵极为震惊，一度提出要取消列车的行程。之后他改变了主意，因为曼彻斯特的地方官员们提醒他，如果火车没有到达可能引发骚乱。于是，列车又咔嚓咔嚓以每小时15英里的速度稳速继续向前行驶了。

若不是赫斯基森的猝死，这次事件将会是工业革命最壮观的一次胜仗。它是一个世纪中史无前例的历史进展达到的巅峰，并且非常完美地例证了人类已经学会如何洞察自然界的奥秘，对它们进行分析然后为己所用。对机车、桥梁、高架桥、筑堤、路基和隧道等兴趣浓厚的辉格党政客布鲁厄姆勋爵，幻想着他已经见证了人类战胜时间和空间的奇迹。他提到，“人类拥有的巨大力量”似乎摆明了就是要通过“技术和工业”战胜自然的。 [5] 另一位乘客也同他一样激动振奋，总结说：“人类的心智能够创造出多么伟大的成就啊！”他恳求他的同胞们都进行这样一次充分展示大英帝国的“荣耀和辉煌”及其子民“进取心和百折不挠的精神”的旅行。他认为机车制造者们几乎就是神，因为机车是“一种经凡人的双手铸造而成，完全具备动物的生理功能的有生命物质”。 [6]

这让我们不由会想起弗兰肯斯泰因创造的怪物，而当代的一些保守派人士也确实担心机器会取代并最后支配他们的创造者。在骚赛眼中，那些“似机器一部分的”在磨坊工作的孩子们处境艰难：他们希望能有一台更好地用于生产和消耗的机器，但这种想改善状况的希望总是落空。机械工人和机器几乎融为了一体，“被工厂雇用，使那些对它毫无乐趣可言的东西持续增长”。 [7]

那些目睹了火车行进的机械工、纺纱工和织布工可能对自己的所见惊叹不已，但不会觉得这值得庆祝。在之前的几个月中，他们都在尽心竭力地忙于组建工会——这是他们逃离被很多人称为苦役的工作的唯一希望。新组织的宣传活动把整个工人阶级描绘成正在参与一场以生存为目的、反对“财富垄断”以及“贪婪和自私自利”斗争的形象。在当时，人们已经对工人们遭受到生活水平不断下降的情况有了一些关于不平等的质疑。 [8]

想要扭转这种局势，解决的方法就是全面修订宪法。这一想法激起了越来越多人的热情。工人们袭击了一节车厢，误以为威灵顿就在里面。乘客看见围观者挥动着法国国旗，旗上贴着“投票表决”的标语。在曼彻斯特，威灵顿招来了一片嘘声，而前一天在斯托克波特，他也受到了同样的待遇。很多听从威灵顿公爵或者与其一同出行的制造商们忍住了他们的嘘声。和他们的雇员们一样，这些人也强烈希望议会出台改革政策，但他们是出于其他的目的。一个进步的现代国家必须由按照合理方式选举产生的下议院来治理，以便能够听到财富创造者们的声音，并根据他们的利益来制定政策。不用说，这些财富创造者们就是整个国家的人民。

在过去大概40年中，人们把曼彻斯特的商人以及其他工业中心描绘成“中产阶级”的一部分，这一词汇在对议会改革进行辩论之后两年间被普遍接受。该词汇原先被18世纪的博物学家用于对动物、鱼类和植物进行分类。这些分类根据的是它们能被观察到的固有特性，而非人类凭空想象或者它们对人类的使用价值。自然界被分成了几大类，比如鸟类和鱼类，在这之下，又按照属、种和亚种进一步细分。

有人将此与人类的社会秩序做了比较。1782年，一则针对林奈的生物分类法的英文评论指出，草就好比是自然界的“平民”，因为它们“越是承受负担、遭人践踏，就越是繁衍增长”。 [9] 1794年，在英国西南部考察农业情况的一位农学家——威廉·马歇尔就像对待植物或鸟类一般对待当地的居民。他把北德文郡的农民们划分成比康沃尔的矿工来的“文明和聪明”些的“下层阶级”、“大多非常平庸而穿着得体的农夫”的“中下层阶级”以及一小部分的“高级别农夫”。马歇尔还将一些多塞特的乡下人也按照等级归为各个“种类”。 [10] 这里，社会学词汇和生物学词汇是能够互换的。一位博物学家在1828年提出：“没有一位博物学家有资格说他认识某一植物，除非他了解后者在植物界的等级分类。”在呼吁“劳动阶级”学习自然历史时，他很有启发意义地同时使用了新旧词汇，并指出这种学习会为他们“升入社会更高层提供契机”。 [11]

科学界采用的包容万物的标签为描述最大的社会群体提供了方便简洁的表达方法，同时也为种类和亚种的存在留出了空间。1797年，一位名叫威廉·威尔伯福斯的反奴隶制活动家兼约克郡议员对“上层和中层阶级”冷漠对待基督教给予了告诫。这件事呈现出社会上存在着三个人数众多的阶层，第三也就是最下层通常意思等同于“穷人”的“劳动者”或者“工人阶级”。一个年长的托利党人谢菲尔德伯爵一世在1818年底警告内政大臣西德茅斯男爵注意当前“中层和下层阶级的暴力倾向”，可见他认为这种社会分配是理所当然的。 [12]

就像这两位贵族很不情愿地意识到的那样，这种暴力倾向矛头指向的正是他们那样的人。从一波接一波的反对威灵顿的那些游行示威中可以看出，在1830年间这种敌意与日俱增。中产阶级中的很大一部分人注意到，他们的才智、创造力和财富应该享有的政治影响遭到了否决。这些品质被认为是工人阶级所不具备的。在教育方面的缺乏意味着他们所做的判断会有缺陷，而且他们也无法看到除了眼下或特定时期以及生理之外的需求。中产阶级这个词及其成员的政治抱负都是新兴的事物，但其成员们已经沿袭了旧时就有的疑虑，认为等级低于他们的人有着集体性的幼稚而且无法信赖。

他们对民主的需求令中产阶级非常不安。人手一票的选举机制会创造出一个危害当前经济体制的政府，如果政府出台满足工人阶级短期利益的规章制度，它就更可能是致命的。此外，中产阶级更加畏惧的是，这会危及产权本身。这种忧虑是完全可以理解的，因为煽动者们将工厂描述成了“巴士底狱”，而且当时一再出现并不总是虚假的谣言，称极端分子在购买武器、铸造长矛矛头且吹嘘革命即将来临。在这种情形下，那些可能会遭受损失的人就会忽略他们对议会改革的看法，而转向当局。1830年底，一位陆军军官在莱斯特的一次骚乱过后提出的建议，就非常含蓄地表达了对这一利益的认可。他建议政府应该在暴乱再次发生时，征募所有“可敬的户主”及其仆人和工人。 [13]

这些问题一定是1830年秋季穿梭于利物浦和曼彻斯特之间的旅行者们思考和交谈的主题。当他们接近工业英国的发电站时，他们一定不会错过被后来的乘客称为“衰败而无意义的纽顿城”的地方。这座城市向议会派遣了两名成员，而不像它“富裕”而“繁荣”的邻城曼彻斯特，后者连半个人都没有派遣。威灵顿没有觉察出不和谐的气氛，在之后的18个月中，他尽他所能全力抵制议会的改革。于是乎，这位曼彻斯特的英雄人物就又成了给这座城市制造麻烦的罪魁祸首。威灵顿这场最终演变成毫无胜算可言的战斗，让辉格党的才子西德尼·史密斯娱乐了一番，他将前者比作帕廷顿夫人。这位来自苏克塞斯的质朴老妇人，在1824年发生的大风暴期间，试图拿笤帚将冲入她小屋的潮水清扫出去。

[1] Southey，Sir Thomas More，2，242.

[2] Scotsman，22 September 1830.

[3] Rubenstein，British Millionaires，206－207.

[4] Williams，Our Iron Roads，33.

[5] Williams，Our Iron Roads，27.

[6] The Railway Companion，15.

[7] Southey，Sir Thomas More，1，170.

[8] United Trades Cooperative Journal，1，xviii，xix（June -July 1830）.

[9] Thomas ，Man and the Natural World ，66.

[10] Marshall，93，132.

[11] Magazine of Natural History，1，February 1828，4，6.

[12] Pellew，3，243.13.NA，HO 40/27，28.

[13] NA，HO 40/27，28。

第二章　为了国家的利益：革命

帕廷顿夫人和惠灵顿公爵都忙得不可开交，而公爵也要只身面对那更难对付的由四股变革力量汇成的洪水猛兽。前两股变革力量来自农业和工业。工农业的变化日新月异，并持续了很长一段时间。从1760年开始，一直到1850年全国基础铁路网络建成才宣告结束。后两股力量则来自1776年的美国和1789年的法国。它们各自的大革命运动，急剧地改变了人们对自身的思考以及自身所处地位的思考。所有的变革浪潮，都给人们提供了关于社会秩序的新蓝图，以及对民主、平等的国家政权的新憧憬。所有这些变化，都给千千万万的英国人民留下了深刻的印象。

他们的世界其实已经开始了一些深远的变化。技术革新、人力资源的优化配置，以及随之而来的工业化大生产，都迅速地转变着英国社会并缔造了一个现代化的工业国家，一个其繁荣发展建立在工业生产和商业贸易之上的国家。民族自尊心随之膨胀。新兴的工业化英国所取得的巨大成就，让它的人民更加坚信自己具有无可匹敌的天赋才能和无与伦比的优越性。物质进步与爱国主义交融成一种人世哲学，让人们更加宽容和积极地看待当前的变化和变革者为此做出的一切努力。

有些数据能够很好地说明这些变化的幅度和方向。英国的人口迅速增长：1801年第一次人口普查的结果为1090万人，而到了1831年则涨到了1650万人。城镇人口的数量越来越多，其占全国总人口的比例从1700年的17％，涨到1800年的30％，到了1840年便成了48％。伦敦吸纳了最多的人口。在刚步入18世纪的时候，其居民数就超过了百万大关。人口的流动情况折射出了新的雇佣方式。1700年大约还有61％的成年男子从事田野间的工作，而到了1760年却降到了53％，1800年又降到41％，甚至1840年剩下29％了。农村人口的外流给城市工业提供了充足的劳动力资源，1800年仅有23％的成年男子从事工业劳作，而这个数目到1840年就飙升到了47％。

人口流动的方向是由地质和地理情况决定的。机器运转需要能量来驱动，首选资源是水能，其次是矿产能源。因此，通常工业选址都集中在两者皆备的地方。人们涌向英格兰中部、北部地区以及苏格兰克莱德塞的矿区和综合工业区。较高的婴儿死亡率以及较短的平均寿命也造成了对劳动力的持续性需求。1789—1831年间，奥德姆以及它周围村庄的总人口从1.3万增长到5万，其中2/3的人从事着棉纺织、采矿和工程技术类的工作。

工业的新增人口中，有很大一部分是被农业的高产量驱赶而来的——高效能的农业给急剧增长的人口提供了大量便宜的食物，而由此“被驱逐的农民”中的大多数只好涌向珀思郡的迪恩斯顿地区在1785年新建成的水力棉纺厂。 [1] 他们中间肯定还包括来自苏格兰高地被地主驱赶走的佃农。地主们开始采用新的农业经营方式，因为大面积的牧羊所带来的羊毛买卖收入比出租土地收到的地租要可观得多。因此各地小面积、低收入农场逐渐合并成低成本高利润的大型农场。

上述土地使用情况的改变是不受欢迎甚至招致强烈反对的。1821年圣诞节那天，一名来自泰晤士的初级律师兼土地代理人在他的办事员陪同下，来到了附近的托沃锡村，准备把随身携带的一份圈地通知订到教堂的大门上。还没走到教堂，他们便被30个当地村民给严严围住。男人们挥舞着自己的帽子来吓唬这名代理人骑着的马，而他的办事员则挥动着自己的雨伞来抵御女人们的推挤和驱赶。事件以村民们只能任由地方保安把带头反抗之人关进监狱而告终。这样的镇压提醒人们，作为普通的农民，沉默缄言才是他们的利益所在。 [2]

现代社会对当时英国经济奇迹背后的众多牺牲者报以深刻的同情，他们所遭受的苦难也在现代学校的课堂教学中占有很大比重。但这样的同情，可能会让当时的很多人感到不解，因为他们认为强大的变革力量乃是人类通过自身天赋和能力的使用来提升自我的表现。短期的动荡不可避免，人们关注的只是长远的利益。在这一点上，泰晤士的那个初级律师肯定也持赞成态度，他是典型的中产阶级的代表，服务于社会的改变和前进，当然也同其他地产代理人一样，从中牟利。

当时的时代气息在1800年7月沃本公园举行的年度农业展中淋漓尽致地展现出来。 [3] 地主和农民都在展览会上搜寻新事物，彼此交换信息。他们满怀钦佩地伸出手指去试探那些精选出的绵羊身上结实紧致的羊肉和浓厚密实的羊毛，祝贺绵羊的拥有者并跟他们商量引入其品种的各项事宜。18世纪的基因改良不像现在这样会引起人们的担心，而是被看作通过人类自身能力去揭示并利用自然力量的闪光实例。

乐观和自信洋溢在结束了一天工作之后人们那顿饕餮晚餐的相互祝酒中。人们唱着“愿成功属于实验”（即科学才能开启农业未来）的祝词，为那些勇敢的创新者、实验的发起人举起手中的红酒和大杯啤酒。他们当中的一位是诺福克郡海岸地区霍尔汉姆府的威廉·科克。科克于1842年以90岁高龄去世，另外一名土地所有者称颂他“一生都在竭尽心力地从有经验、讲科学的农民那里搜集宝贵的知识并无私地加以传播”。这些搜寻到的“伟大的改良措施”令科克欢欣雀跃，也给“整个国家带来无可估量的价值”。 [4]

类似的情操也激励着其他很多的人。他们欢迎运河、铁路的修建，欢迎任何能够提高生产效率或者减少日常开支的设备仪器的投入使用。1817年，《苏格兰人》对之前50年间让棉花生产发生天翻地覆变化的各项发明给予了高度的赞扬，报中讲道：“任何新机器的运用，任何劳动力的配置，都是为了降低商品的价格，或者是让消费者能更加方便地得到商品”。 [5] 先进的农业让穷人们的餐盘里也有了食物，应用技术与工程让他们的身上也有了棉质衣物。

随着农业中各种试验如火如荼地进行，政府也迎来了它的两大试验，即美国和法国的共和政体化。这两大政体试验以及引入它们的国家性革命可以说是受到了源自英国本国的智慧和政治传统的启发。美国的反抗者援引的是约翰·洛克的名言，同时也指出，美国东北六州的那些商人、农民、店主和手工艺者中持平等主义观点的人，也都有着来自他们英国祖先的纯正清教徒的血统。1793年，当苏格兰一位名叫托马斯·穆尔的激进分子因为宣扬法国民主政体而遭到审判的时候，托利党最高法院的法官布拉克斯菲尔德勋爵引用了孟德斯鸠曾对英国宪制的高度评价来作为现有政体完美性的凭证。而穆尔的支持者也谴责政府对他们的起诉是对英国人民惯有的自由权的背离。

公众在获知1789年7月发生的那场历史大事件（法国大革命）时的态度，也能很好地印证上述观点。“专制统治终被摧毁，”布里斯托当地的一家报纸在巴士底狱被攻陷之后如此评论。巴斯的一家日报也把法国人民的这次反抗描述为“富有远见、坚持不懈，光辉荣耀”的行为。 [6] 酒馆以及咖啡馆里人们也叽叽喳喳地赞同着，很多人还下结论说，法国是在完成他们迟到了太久的光荣革命。推理不无道理：君主专制、贵族特权和寄生虫似的教会确实应同样被人民推翻。

不过，这种平和解决的认识很快就被法国接连发生的事件给否定了。革命党人宣布了共和国的成立，把国王送上了断头台，将教会以及贵族的财产全部充公。仿佛之前被禁锢了的上帝，终于降临到他们每个人身上，指引着他们径直向前。1792年，革命之火开始蔓延至欧洲的其他地方，像一把钢刀刺向每个角落。这是一个新时代即将到来时的阵痛，人们迎来的是一个全新时代的信条——《人权宣言》。在其之后，君主权利只能建立在人民群众的广泛支持之上，而人民之意便是最高法则。从一出生，每个人都享有上天赋予的、不可剥夺的权利。

英国人的反应从同情和钦佩转到了纯粹的恐惧。而后者在1793年英国同那个共和国开战之后，更是席卷了全国上下。“在所有只同‘自由’和‘美德’为伍的人中，法国人已经成为了无神论者、杀人犯、弑君者以及掠夺者的代名词。”一份爱国报纸如此写到。 [7] 只有极少数人有所异议，而这一部分人越来越少，他们的声音也越来越无力。法国，就像她的先行者美国一样，不仅仅创造了一个新的政治体系，更创造了一个与过去截然不同的社会体制。在他们赶走了君主政体的同时，也驱除了社会阶层这一思想，流畅和公正的社会系统终于建立了起来。在这样的社会中，至少在理论上，每个人都享有自由和平等。

托马斯·潘恩——之前亲眼见证了美国大革命的人，确信美国和法国已经找到了一个放之四海而皆准的万能幸福公式。他在自己的《人权论》（1791）中解释了上述观点，而这本书仅在两个月中就卖了5万多本。潘恩的书很值得一读，因为他犀利而深刻地道出了读者们切身体会却又难以言表的感受。他们大多来自中产阶级，其中包括独立手工业者和店主的群体，很多都是非国教教徒，因此在法律层面上被排除在国家政治生活的各个方面之外。塞缪尔·班福德的父亲就是其中典型的一员。其父亲是卫理公会教徒，在兰开夏郡的米德尔顿相继当过学校老师、棉纺工人和工厂经理。他把《人权论》当作福音书一样来研究，并和他志同道合的朋友们一起讨论自己的结论。那些朋友中有药剂师、制鞋工人和“兼职纺织工的草药医生”。 [8] 类似的群体构成了通讯协会的部分网络，其成员用法国人的方式来互称对方为“公民”。1793年一次爱丁堡“会谈”的参会公民代表，分别就是几个纺织工人、几个制鞋工人、一个裁缝、一个教师、一个书商的记账员，以及一个“剑术和拳击教师”。 [9] 尽管他们中的有些人认为自己可能会启动一场暴力革命，但是大部分都更偏向于思想的而非武力的抗争。

潘恩给他们提供了对敌“炮弹”。他诊断出旧秩序的症结，开出了既有治疗药物又含兴奋药剂的处方。国王、贵族阶层以及他们的买单者、谄媚者都是啃食国家财富的寄生虫，因此都得加以驱逐。由他们所代表的阶层的体制也必须清除掉。这样，人们就能够真正享有自由、幸福，变得更加富有，如同美国和法国人民一样。后来的激进派和改良派也利用了潘恩对贵族阶级好吃懒做寄生虫形象的描述。1816年威廉·科贝特就将美国一个官员的微薄工资同英国闲职人员以及贵族大臣的巨额收入加以对比。 [10] 1831年的一份改革宣传单上列出了吞吃纳税人钱的蛀虫名单，并拿他们收钱的名义大开了一番玩笑。每年的津贴为一万英镑的德拉梅尔勋爵被描述为“乔治四世的砂罐伴侣”。 [11] 对国家税收如此挥霍，大大激怒了勤劳的中产阶级以及其他的穷苦大众。

然而，那些处于社会中层的人士们却在潘恩施行民主制度、废掉旧层级秩序的呐喊中踌躇止步了。潘恩宣称，革命能够发挥出个人的真正天赋，即那些曾经被忽略和忽视了的人的真正才能。这让地位卑微而又聪明睿智之人，尤其是可能成为第二个罗伯斯庇尔的人非常受用。但是，对于那些认为政治层级应该同社会实情相一致的人来说，这确实有些不好接受。“我情愿要一个由这个国家富有、聪慧、受过良好教育的人士组成的立法机构，也不要半个由那些连自己店面都没有的补鞋匠或者药剂师组成的‘激进派理事会’，”一名托利党乡绅在1820年如是说。回想起法国二三十年前的样子，他又接着宣称，现存体制的任何变动都无疑会招来那些“不守法纪、不讲道义、凶悍残忍、对神灵亵渎不敬的暴徒”。 [12]

战乱和关于已经占领了法国的那些“暴民”的漫天不实报道，使得潘恩的绝大部分追随者离他而去，当然也就是对他的政体改革思想越离越远。两个结伴而来的侵袭势力（法国已经宣告要把革命之火引到英国的土地之上），再加上由不断减少的潘恩的支持者带来的颠覆恐惧，自1793年开始，便严实地笼罩了整个国家。其间有两次最紧张的时刻：1797年，有两个战舰发生叛变（其中在诺尔的那艘战舰还建立了一个名称不太吉利的“漂流共和国”）；1798年，爱尔兰又发生了一次由法国军队撑腰的叛乱。

这些插曲以及不断爆发的地方性骚乱（几乎都是由于食物短缺），让社会上层和中层人士开始紧张不安。在那个停泊于泰晤士河河口的漂流共和国的威胁下，伦敦的商人船主，还有各保险公司立刻联合筹集了一笔基金，来奖励任何能够有效煽动内讧、聪明识时务又忠心为国家的水手。其他的伦敦人则涌入了志愿者的大军，其中一支队伍还声称他们的成员能够誓死保卫这个城市的“安宁”以及居民们的所有财产。 [13]

革命之火显然已经烧到了家门口，伦敦市民能够预想到接下来可能发生的事情，因为报纸上已经载满了关于法国雅各宾派和热月党派恐怖分子的报道。打印店里堆满了漫画传单，其中一些也形象地再现了法国无政府混乱状态遍布伦敦街头的情景，向人们警示外部侵略和内部叛乱或者两者同时发生的最终结果。比利·皮特的政府对此颇为满意。他们在思想意识上首先赢得了胜利，让英国人开始相信自己的生活安定和财产安全完全依赖于一个稳定、富有、敬畏上帝的国家，依赖于自身联合起来捍卫他们自古以来的民族自由。非国教徒们招致了嘲笑、威胁，甚至在一些临时法规出台之后遭到起诉。政府的高压政策之外，还另有一些非官方的手段加以补充。1791年底，成立了“抵制共和党和平等主义者维护自由和财产组织”，也给“平等主义者”提供了为国捐款的渠道。

接下来，他们做了不少事情，并且做得特别起劲。曼彻斯特的雅各宾派人士想在巴士底狱被攻陷的第二个周年纪念日当天大摆筵席的消息，立刻引来了一份新传单的漫天散布。这份传单鼓动“真正的”英国人去拆除掉那些人头顶上的房梁瓦片，因为“任何在那儿聚餐的人的大脑，应该只有砖瓦和泥灰才能给以治疗”。当地的酒馆老板自然也不敢接待这样的聚餐。当那些准革命者挑衅地宣称要为驻扎在佛兰德的法国军队筹集资金的时候，两百名曼彻斯特酒馆老板公开声明，他们“对如此邪恶可憎的做法实在厌恶至极”，并拒绝任何一个“卑劣的组织”踏入他们的酒馆一步。 [14] 这也是明智的自我防范之举，因为他们赖以生存的营业执照是由当地政府官员授予的，而这些人必然都是最顽固的爱国分子。

1793—1794年担任巴斯市长的哈林顿医生，就致力于搜剿反动言行者，他总是唱着如下的祝酒词来庆祝自己的每一次行动：

愿危害国家的恶棍最终都能明了，

悬在他们脖子上的是法律的铡刀。

有些时候，这个市长的热诚超过了他的理智。当接到有人密报，说当地一个小店可能在给伦敦报业提供英国军队在法国土伦港战败的最新消息之后，他便威胁要按“叛乱”的罪名来起诉这家店主。 [15] 这位一生忙碌的医生尽心尽力地工作，在上流社会人士中广受赞誉。当他的行政人员放出裁定裁缝托马斯·怀尔德——当地联合会成员有罪的消息时，那些“位高权重的大人物们”在公共剧场和会议厅“欢呼着，庆贺着，并激动地脱下帽子将其抛向空中”。

怀尔德全国上下的追随者们即使逃过了叛乱罪名的起诉，也常常会遭受他人的攻击和殴打，他们房屋的窗户时常被“代表教会和国王”的暴民砸坏玻璃，而且就在哈林顿这样的行政长官的眼皮底下。国教教会的牧师们在买酒犒劳这些暴民的时候，或者出资给街头乱党让他们以任何形式焚烧托马斯·潘恩画像的时候，出手也会特别大方。一名无辜的受害者——信奉非英国国教的新教的诺丁汉工厂的主人，在他的工厂被“代表教会和国王”的一个暴民烧毁之后，起诉了当地的权威，因为他们对这件事处理得不温不火，几乎是不了了之。 [16] 极具讽刺意味的是，比起那些王权、教会和现有体制的保护者所造成的人员伤亡和财产损失，人数寥寥的英国初始革命者的破坏性就实在是小巫见大巫了。

保皇主义者的热情和暴行也折射出了社会中上阶层的恐惧。格雷夫森德市政当局在1792年借用法国无政府状态的混乱不堪来警示所有民众：一旦革命发生，“下层社会”人民可能会通过“强夺和窃取”的方式尝到一些“暂时性的小甜头”，但是紧随其后的毫无法纪的动荡混乱，会让他们及其家人比革命之前还要更加贫穷。

这并非危言耸听。1790—1810年发生的暴动超过了1000多起，而其中近乎一半都是因食物价格过高而起。 [17] 因为政治不满引发的暴动占了1/10，余下的则是要求经济整改。农村地区的民众暴乱是为了阻碍圈地的进程，而被机器取代了的失业工人，则通过砸毁机器来对抗工厂。民众的反抗是地方性的、分散的，因此军队很容易就能加以镇压。但是在上层阶层看来，这些民众反抗行为有时也几乎预示着这个国家离革命的爆发已经只有一线之隔。1796年贝德福德郡的一次反圈地暴动之后，当地的一位牧师称，他在这些混乱中依稀看到了法国的影子。“这些穷人费尽心力，其实是想要按照自己的意愿喜好来制订法律法规，那我们的国家很快就会无政府能管得了了。” [18]

成千上万个在今天被称为“中产阶级”的人士应该都会同意这样的说法。他们已经阅读了足够多的东西来将法国大革命同流血、混乱以及对财产权益的公然蔑视联系到一起。仅仅这样一些原因，便足以让他们打定主意要和政府保持更为紧密的关系。他们给爱国基金捐资，

大众革命不仅会让财产遭受损失，还会让中层以及上层阶级人士所要求的来自较低阶层的服从与尊敬大打折扣。1797年珀思郡的反国民军暴动中，杜尔的教区居民在他们的牧师走向教堂的时候，粗鲁地转身背向后者。当地的一名地主认出了其中一个暴徒，于是叫出了他的名字并对他饶有深意地说了句“我盯上你了，詹姆斯”。“我也盯上你了，等着下地狱吧，”那个叫詹姆斯的如此回应。 [19] 城市里的不敬言行更有威胁性一些。1820年在哈德斯菲尔德的暴乱中，“下层社会”已经被一种“无畏无惧的精神”所席卷。当劳动中的男女大声朝巡逻在街头的义勇骑兵队发出各种轻蔑怪叫的时候，“所有的顺服和遵从”瞬间消失了。暴徒们“打定了主意要威胁和恐吓”那些骑兵以及其他任何“穿戴体面，反对他们粗鲁言行的正派人士”。 [20]

这是一场阶级间的战争，中等阶级的人联合了贵族共同反对劳动阶级。一年之前，有极端左翼倾向的期刊《黑侏儒》把那些由地主们统帅的志愿义勇骑兵描述为“阿谀逢迎的奴仆以及大人物的狗奴才”。 [21] 1819年，在圣彼得广场的集会中，曼彻斯特的义勇骑兵队同改革派示威分子发生了冲突，骑兵队中有很多是制造商和厂商，而这次集会的结果便是历史上那场骇人听闻的彼得卢大屠杀。 [22] 这场戏剧性的事件凸显了中上层阶级同工人阶级之间愈来愈大的裂痕。

彼得卢大屠杀的记忆在工人阶级中长时间挥之不去。“你当时也在彼得卢吧？”一个有意挑事的人质问约翰·邓卡夫特，那个在1847年的奥德姆选举中获胜的托利党候选人。他被认为是当时义勇骑兵队中的一员，而且极有可能就在事发当场。他是一个白手起家的棉花制造商，以一台二手纺织机开始了自己的创业生涯。邓卡夫特否认自己在彼得卢举过刀枪，但是工人阶级们非常有理由相信，即使他身未至，那也是心向往之的。 [23]

人们如此认定邓卡夫特参与了对呼吁改革群众进行的镇压，表现了中产阶级政治地位的模糊性和他们自身立场的复杂性。是工业革命造就了邓卡夫特的地位和财富，他后来还在铁路修建上注入了一些资金作为投资。同时，邓卡夫特有一定的政治野心，也是多亏了1832年的国会改革他才有所实现。而那一次的国会改革，正是1819年工人阶级的男男女女们在圣彼得广场集会的目的所在。他们去广场是要听另一个来自中产阶级的人，即“演说家”亨利·亨特的讲话。这个人曾是威尔特郡的农民，以鞋油制造维持生计。他同时也是一个政治鼓动家，最终成了国会议员。

亨特是个典型的“汉普顿村民”，倾尽心力去保护和促进人们自古就与生俱来的自由权利，敢于反抗任何带有暴政意味的事物。同当时很多的激进党人一样，他把自己看作是历史的传承者，是大宪章、光荣革命以及权利法案的捍卫者。如果他活在17世纪中叶，那他肯定还会是一个平等主义者。哪里有“自由”受到威胁，亨特就会出现在哪里。1830年秋，他和另外一个中产阶级改革派，即《柳叶刀》杂志的主笔托马斯·沃克利医生共同发表了演讲。沃克利以米德尔塞克斯验尸官的身份作为候选人代表。对于亨特来说，这不仅仅是一个地方性的选举。他宣讲着“英国人民热爱自由”，声称沃克利的候选资格是人们为了赢得自由而全面斗争的一部分，并指引人们向法兰西看齐，那里的人们刚刚罢免了波旁王朝那个极端的君王查理十世。 [24] 但是，把选票投给这位激进而直言不讳的外科医生，将会是对反对势力的重重一击。

沃克利最终胜利当选，仅在数月之内他便开始投身于政治改革的斗争，还成立了名称上极具挑衅性的“全国有用阶级联盟”。从1830年冬—1831年春，全国各地都有类似的组织相继成立，不断召开大大小小的会议并起草请愿书。一个老牌改革派在切姆斯福的一次集会上发言说，40年之前像他这样的人会被指责为“只会见人就咬的疯狗”，而现在，那些反对改革的托利党派才被认为彻底“疯了”。托利党人谈及现状问题的时候，他们的声音总被人们的笑声以及倒喝彩的尖叫声给淹没。在温切斯特，人们也将屈从抛诸脑后，对卡纳冯勋爵的反改革演讲公然加以嘲笑。“他说了什么根本无关紧要，”其中一个人高声喊道。 [25] 报道这些集会的一家报纸指出，中产阶级的代表们可谓形形色色，各式各样的人都能包罗其中。基思利的发言人就包括了牧师、外科医生、风琴演奏家以及土地测量员。

所有人都跃跃欲试，认为当前的体制是一个成长中的有机体，必须通过一定的经济以及社会环境的改革才能够继续运转，因为它的组织基础已经开始瓦解。1818年的大选中，138个自治市镇里有100多个市镇没有任何选举竞争，越来越多的郡县选举都因当地贵族们的类似互不侵犯的约定而敷衍了事。换届选举也不再关乎选出谁为代表，更要紧的是“市镇要人”以及任何有钱有势的人之间的私下协定。不论改革能带来多大的成效，至少能给这个社会系统重新注入信仰。当1831年3月第一份改革法案通过的时候，约翰·罗素勋爵警示说要提防“公众们日益增长的狂妄自大”。他担心政府和“这个国家举足轻重的聪明人士”之间的冲突会愈演愈烈。

想要消除隔阂，可以通过给那些“拥有诸多企业、工业和人才的富裕城镇”更多议会席位的方式来实现。辉格党的政治家们在接连的几次讨论会中都重复指出了这一点，因为这确实对中产阶级有很强的吸引力。首相格雷伯爵也认为，中产阶级是政府机构最为理想的合作者，并向疑心很重的上议院指出，他们是“有才干、有活力的勤勉的一群人，富有冒险精神和严谨作风让他们拥有了大量的财富，因此他们对自己所拥有的（亦即是国家的）财富的安全性，有着最为深切的关心”。 [26]

格雷是在讨好社会阶层中为了改革及他的政党而集结起来的一群人。托利党人纽卡斯尔公爵四世抱怨称，到处都是“最为极端的人物”，他在纽瓦克的中产阶级房客们拒绝给他提名的候选人投票。公爵尝试对后者施加压力：他搬到了克伦伯附近的住所，想给选民造成一定的威慑，这个办法失败后，又威胁说要驱逐所有冥顽不化的租户。一个颇为大胆的选举人“糕点师索普”，拒绝改选他人，戏称自己跟激进党候选人喝了个烂醉之后就把选票投给了那个人。 [27] 而乔瑟夫·汤森德则显示出他冷静的独立思考能力。他是一个有很多贵族客户的土地代理人兼测量员，为了逃离被迫更改选票的可能，在四日大选的最后一天，同父亲和弟弟骑马赶了12英里的路来埃尔兹伯里投票。他们三人都违背了当地那个托利党要人的意愿，把票投给了改革派的候选人。 [28]

不论是出于意外还是历史性偶然，“糕点师索普”和汤森德一家都参与了选举并且支持了辉格党和激进派。他们以及其他具有类似思想的中产阶级还通过政治联盟来给国家政体施加来自议会之外的压力。各个联盟中规模最大的组织是由工人阶级以及其他呼吁改革的民众组成的伯明翰政治联盟。但在1831年发生的好几次暴动以及关于革命阴谋的报道，又一次起到了它们在18世纪90年代所起的相同作用。中产阶级开始担心他们的财产安全。虽然立志要与妨碍改革的“卑劣的寡头整治”相抗争，但约维尔政治联合会的中产阶级成员们却保证要尽力维持“和平与良好的秩序”，并支持当权者对屡发的民众暴动进行镇压。 [29]

巴斯的改革派更加激进因此也更加戏剧性。同1789年夏天涌现出的法国革命者们一样，他们在一个网球场举行了第一次集会，宣誓要为“自由”和“公民权利”而尽忠。 [30] 工人阶级的改革者担心他们会被排挤在公民权利之外，也在积极谈论着改革。1832年，在南兰开夏郡，一些政治联盟开始从当地的五金商那里成批地购买军火和刀枪。 [31] 政治主张激进的期刊《共和党》还自觉地把法国革命大事记也纳入自己的记事录，将1831年记为“人民纪年元年”。 [32]

然而《共和党》的读者们后来却非常失望。于“人民纪年第2年”（1832）通过的《改革法案》规定城市居民须有课税价值达到10英镑的不动产才能够享有公民选举权。这是个故意将大多数的工人阶级排除在外的门槛。在一些地方，这个门槛还被抱怨设置得过低。布鲁厄姆勋爵对此则没有任何不满意的地方，因为他确信这样的资产要求已经完全确立了来自下层的尊敬和服从。“体面些的店主和贸易商”、工厂经营者，甚至以前有过选举权的工头们，都自然会寻求“富裕人士”的政治支持。 [33] 惠灵顿郡到处都是关于“小商贩”和“小店主”选民的讽刺笑话。

从右翼的角度来看，前警卫长官法尔茅斯勋爵声称，对自治市镇进行的更多人选举权利的剥夺是一种“来自立法机构的抢劫”，说明立法系统也需要“改革”。 [34] 他的认识显然是错误的，而且错得很愚蠢：法案的颁布，建立起了旧地主阶级和中产阶级之间新的平衡。后者获得了很大程度的自信和自尊，他们被一次又一次地描述为最优秀的群体，让人感觉他们就是这个国家最聪明、最睿智、最具能量之人的代表。他们同一部分辉格党贵族的结盟——这两者利益的共通不可忽略——使得中产阶级已经渗透到了政治体系的建立中。这非常具有政治实用价值，因为在很多方面中产阶级掌控了国家财富的创造。这在1832年首次得到公认，也对中产阶级的未来发展起到了极大的作用。

说到实用政治，就几乎没有任何形式的改变可言，然而实际情况恰恰相反。共有超过33万的中产阶级人士加入到了选举人的名单中，几乎占到了成年男性的14％。中产阶级的队伍不断壮大，比如说1824年至1833年间，其从业人员就从5200人增加到了8100人，因此选民的人数也随之增加。但选举机制依然原封不动。整个竞选过程贿赂成风，《苏格兰人》曾天真地认为“中产阶级”绝对不会被收买也不会被胁迫。自治市镇直到19世纪80年代都还不受影响，但令人不解的是，在当时关于改革的讨论如此激烈的情况下，新获选举权的人中，竟然有一大部分对他们手中的选票漠不关心。1859年，只有27％的选民真正参加了投票。 [35]

[1] BPP，Reports by Inspectors of Factories...1835－1841，Report of January 1839，98.

[2] CBS，QS/JC/6，115－122.

[3] Farming Magazine，1（July 1800），328－334.

[4] Wasson，91.

[5] Scotsman，1 March 1817.

[6] Felix Farley's Bristol Journal，25 July 1789；Bath Chronicle，23 July 1789.

[7] World ，5 September 1793.

[8] Bamford，1，43－44.

[9] Public Advertiser，7 December 1793.

[10] Political Register，2 November 1816.

[11] NA，HO 40/29，397.

[12] NA，HO 44/2，171.

[13] True Briton，14－15 June 1797.

[14] Rohstedt，107，109.

[15] Poole，73－74，79；Morning Post，3 January 1794.

[16] Morning Post，3 August 1795.

[17] Rohstedt，5，14.

[18] Godber，157.

[19] NAS，AD 14/1/2.

[20] NA，HO 40/12，67.

[21] Black Dwarf，30 June 1819.

[22] Pellew，3，254.

[23] Grime，99，103.

[24] The Times，14 September 1830.

[25] The Times，18 March 1831.

[26] Hansard，3rd Series，12，7－8.

[27] Beckett，76－78.

[28] CBS，D 85/12/12.

[29] NA，HO 40/29，476.

[30] NA，HO 40/29，483.

[31] NA，HO 40/30，4－5，17－18.

[32] NA，HO 40/29，190.

[33] Hamard，3rd Series，12，421－422.

[34] Hansard，3rd Series，12，254，277.

[35] O’Gorman，177.

第三章　能力：身份与抱负

《改革法案》虽然打破了政权力量的平衡，却没有对社会结构造成影响。当布鲁厄姆运用那些“有声望且受过教育”的人的能力来影响下级人民时，他其实已经认可旧的等级秩序是完整的、正在履行其道德引导的传统功能。赋予个人投票的权利也许能够提高他的自尊心，但不会改变他的地位。

我们可以看看埃尔兹伯里的扫烟囱人艾伦·詹姆斯，他住的地方被称为“公共垃圾堆”，周围的邻居们包括一个皮匠和一名劳工。幸运的是，他们所居住的这个行政区允许每位成年男性享有投票权。于是在1818年的大选中，詹姆斯就把票投给了名叫威廉·里克曼的地方银行家兼辉格党成员。詹姆斯的资产价值超过10镑一年，因此保留了他的投票权，他于1835年再次投票支持了里克曼。 [1] 他处在中产阶级下层的边缘，应该会毕恭毕敬地对待那些阶级中更有分量的人物，比方说城镇的专业人士、批发商和酿酒商，而与作为商人和店主的同伴相处时则可以不拘小节。所有的选民都承认里克曼高人一等，因为他非常富有，拥有附近的庄园，管自己叫“士绅”并且同贵族、绅士和神职人员们一起被列入本地的通讯录中。

关于地位的词汇及其有关尊严、道德权威和有效性的含义被一起保留了下来。工业和农业革命可能扩大了中产阶级的范围，但他们依然沿用祖先们所熟悉的词汇来描述自己及在社会上的地位。于1774年去世的伦敦商人菲利普·怀特黑德，在自己的讣告中被描述为“威斯敏斯特一位受人尊敬的商人［裁缝］的儿子”。他的父亲为他提供了“适合他出身和经济状况的教育”，然后把他送到羊绒布商那儿当学徒。 [2] 1794年，为了表达自己的忠诚，一个名叫威廉·贝克的店主兼粮食经销商宣称他履行了“他的身份”应尽的职责——即荣耀国王、敬畏上帝以及“不动声色地把对国家事务的关心［留给］那些享有天赋神权的人”。 [3]

未来的哥特式复兴建筑师乔治·吉尔伯特·斯科特在回顾他于19世纪20年代在北白金汉郡度过的年少时代时描述说，当时的社会秩序处于几乎已有两百年的静止状态中。在他的记忆里，这是“一个被剥夺了天赋的毫无生机的国家”，这种不足一部分是由他的父母补救的。他的父亲是牧师，母亲来自在安提瓜岛拥有一片糖料种植园的家族，两人都“受过良好的教育”按本性和教养都算得上是“上流人士”。他们的儿子很敬佩父亲“在遇到比他身份更高贵的人士时展现的绅士般的谈吐”。 [4] 这种举止风度本是圣公会的神职人员应该具备的，但是现在，那些无法依靠上辈传承或对此有职业性诉求的人中也有些具备了这种素质。于1831年去世的蓓尔美尔街书商托马斯·佩恩，被描述成“脾气温和”，“举止如绅士般赏心悦目”，给他的学者顾客们留下深刻印象的“他所在职业界的绅士”。 [5]

英国社会依然被介于“具绅士风度”和“不具绅士风度”之间的界限所割断。但是，正如堆砌在佩恩身上的赞美之词显示的那样，人们对绅士的定义参照了文艺复兴时期给出的准则。毕业于剑桥大学的地方医生托马斯·艾伦也给出了类似判断。1700年，在回顾了自己的一生之后，他得出结论：“传播仁慈、启迪思想、纠正世间发生的错误和虚假行为”是像自己一样的绅士们应尽的义务。 [6] 一项1731年公布的全国性调查将绅士定义为“穿着得体、温文尔雅、有良好的教养、富有而且博学”之人，而这些禀性将他们同“普通人”区别开来。 [7] 最重要的是，绅士需要把自己的才能运用到公共利益上。为了大众利益播撒美德是墓志铭经久不衰的主题。一段写于1780年的林肯郡波士顿的墓志铭在表达伤感情绪和恭维上颇具代表性：

沉痛悼念士绅理查德·弗德尔先生。他拥有卓越的个人能力，而自由式教育使得他的能力有了进一步的提升；他具备对人一视同仁的正直，保持并不断发扬英国参议员、地方长官、绅士和商人应该具备的多样且极为重要的品质；在他身上（他确实与众不同：一言一行纯洁而优雅，极度虔诚，乐善好施，并懂得独乐乐不如众乐乐之道），人们看到的是崇尚社会和家庭美德的最优秀的典范。

弗德尔佩戴的纹章饰物提醒着我们，他是一位世袭的绅士。家族血统依然有价值，但那些不一定都是世代相传的，个人精神上所获得的教育和高尚思想和前者一样，甚至更有价值。这种关注焦点的转移在约翰逊博士1755年编写的字典上有记录。他在字典中指出“绅士”的原义——“有一定出身背景的人”——“现在已经不被使用了。”这个词现在表达的更普遍的含义是：“一个凭借他的品格和职位站在普通大众之上的人。”仅仅依靠财富本身无法造就绅士。约翰逊辛辣地讽刺了居住在特威克南乡间的退休商人们“还未学到绅士该有的言行举止就丧失了商人的文明举止”。 [8]

到了18世纪，从城市事务所通往乡间豪宅及其周边田地的道路已经被人们踏烂了。成功的专业人士和商人们继续沿着这条路行进，和特威克纳姆的商人们一样幻想着他们的出走会将自己变成绅士。那些有志成为乡村绅士的伦敦富人沿着泰晤士河的北岸向西前行。这条路线是一首1756年创作的讽刺诗中，一个名叫“节俭者”的商人和他野心勃勃的妻子采用的。那位妻子是那次出行的主要推动者，她争辩说“锻炼和乡间的空气”将有益于丈夫的健康。但事实证明，更有说服力的是运用他的嫉妒心理。因为她提醒丈夫说，另一个名叫“交易者”的商人爵士已经在距切尔西一英里左右的乡间购买了一套房子。

“交易者”爵士的名字真是有用

唤醒了他的商人兄弟的自尊心；

这个“节俭者”一辈子

对他妻子百依百顺，

承认她的观点很有道理。

于是在夏季来临之际，

从积蓄中取出几百镑，

购买了自己的“乡间包厢”。 [9]

这种类似于现代人在乡间建造第二个家园的现象，在18世纪也是对人们一生辛勤工作的褒奖。伯明翰商人托马斯·韦伯，在1819年退休后入住基特威尔公园（一座乔治王时代建筑风格的红砖房屋）时，写了一首诗以庆祝他获得的来自大森林的宁静：

当商业活动，往往是受利益驱使

占据了我辛勤劳作的双手和大脑

我就希望在高耸的大地上有张床

能被我在遥远的某一天找到，

我会以最谦卑的心凝视这片土地，

这属于广袤的自然界的宽阔区域；

它知道如何将人从纷争中快乐解脱

如何善待一个没有虚度此生的人。 [10]

韦伯对他居住地的景色十分满意，但其他的中产阶级移居者则不然。拥有一处绅士的住所意味着其拥有者必须像绅士一样思考和行动。在18世纪和19世纪初期，这还包括依照当时的美学理论来敦促开明人士重塑景观并营造出一种人工合成的大自然和谐之感。在1753年创作的一部讽刺剧中，一位名叫“暴发户”的律师之子，重新修葺了他刚刚购买的曾是自己出生地的农舍，以证明自己不仅是绅士，更是有鉴赏力的人。但是他的如意算盘落空了。修葺出来的农舍不过是混合了哥特风格和意大利风格的现代式建筑大杂烩。他的花园给人一种强买强卖的愚昧感，其中有一处幽境（“圣奥斯丁的洞穴”）和一座“有部分中式风格”的桥。“乡绅”暴发户先生对他设计的世外桃源非常自豪，还“希望别人能在那儿憩息并赞颂他的品位。”那些品位高雅的读者肯定会嘲笑他，而更好笑的是因为暴发户先生骨子里依然是个土包子。他模仿古典风格建造的“献给女神维纳斯”的庙宇正是他“和一群村姑低俗地谈情说爱的放荡之所”。 [11]

可怜的暴发户先生虽然知道那些规则的内容，却不能够真正理解它们。上流社会对于触犯规则的人是丝毫不讲情面的。约翰逊博士是某地一个书商的儿子，他自称绅士，说自己对于某些行为本身的微妙之处及其可能对某些无法达到这些行为要求的人造成的伤害特别敏感。在1751年的一篇文章中，他描述了一个曾师从伦敦一缝纫用品商的乡村绅士的二儿子的命运。经过了4年孜孜不倦的努力学习后，乡绅的儿子归乡会见旧友。他原本期望能够找到乐意听从他对财产投资方面的建议的绅士们，接触到渴望听到最新都市时尚的女士们。但是，他在“首次公开演讲”时就令听众觉得十分无趣，反倒是一名年轻的律师和一名警卫人员的话引起了大家的兴趣。他们的谈话涵盖了历史典故、法庭故事、上流社会的聚会以及伦敦的游乐园。

尽管母亲提醒他说律师和军官们总有一天会很乐意找他借钱，但这个年轻人还是心灰意冷地回到了城里。不久之后，他的哥哥“因为捉住了一只让全区的捕手都束手无策的狐狸，在酒醉般的狂喜中”一命呜呼。这名曾经的学徒于是继承了乡绅的头衔，进入了一个令他非常不快的社交圈。他很讨厌打猎——“我很怕灌木丛中的荆棘还有沼泽地里的污泥。”在伦敦的时候，他会乘坐装帘的轿子以避免碰到从前那些个想要和他一起寻欢作乐、谈论当地姑娘的朋友。这个寓言故事最后以主人公拒绝传统，选择按照自己的方式生活为结局。这样的选择当然是需要自信和决心的。 [12]

普芬顿先生是小说虚构的成功的猎狐人。他是斯特普尼的一名淀粉制造商唯一的儿子，罗伯特·史密斯·瑟蒂斯描述了他在19世纪20年代攀登社会阶层的历程。和其他的讽刺作家一样，瑟蒂斯知道妻子们是引领家庭蒸蒸日上的原动力。普芬顿夫人成功地鼓励她丈夫把家从伦敦东区迁至梅克伦堡广场的一栋住宅，并把儿子送去伊顿公学尔后是基督教堂学院上学，在那里他和那些爱好运动的贵族们打成一片，养成了和他们一样的习惯。“那些年长者对他不知道有多么引以为豪！他们会坐下来听他神采飞扬地述说和杜塞斯如何击败查理［警察］以及他如何把一个自命不凡者丢出包厢推到坑里。” [13]

商人们在购建乡间别墅，律师的儿子们在美化他们的庭院，而越来越多的制造商的儿子们和贵族子弟玩到了一起——这些都不是什么新鲜事了。处在中等地位的人继续受贵族和绅士阶级奴役，而后者也继续调控社会基调，定义品味和时尚。即使他们正在向一个以他们的利用价值和责任感为基础的集体性的身份靠拢，中产阶级还是选择继续服从比他们地位高的人。

这股强大的竞争压力和模仿的强烈欲望，非常具有讽刺意味地被名叫乔赛亚·韦奇伍德的具有中产阶级典型特质的陶器制造商人商业化了。1777年，他把制造的黑陶“伊特鲁里亚”花瓶的畅销归因于，“王公贵族们在他们的宫殿摆设这些花瓶历时已久，是时候让中等阶级的民众也能欣赏和瞻仰了。我们都知道这个阶层人士数目有多么巨大，几乎可以说远远超出了那些贵族的数量。”大规模生产满足了一个巨大的市场需求。因为只要花7先令6侏儒，一位商人的妻子就可以在她的壁炉架上摆一个同伯爵夫人家客厅里摆放的非常相似的花瓶。此外，韦奇伍德非常了解中产阶级的消费能力，他知道，诉讼律师的妻子会接受以3几尼的价格买个较大些的花瓶。 [14] 在报纸广告中，零售商们总是喜欢邀请一些“贵族”和“绅士”来检验他们的产品，或者称这些人经常光顾他们的商店。不论这些声明真实与否，它都使得谦逊的购物者们相信自己所购买的物品都是地位高于他们的人常用的。

和韦奇伍德一样，店主们也促进了一股强烈的非常势利的虚荣心态的滋长。约翰逊博士在他编辑的期刊《闲者》的一篇文章中对此现象进行了讽刺，该文描述了发迹的甜面包师萨姆·索福特雷的滑稽举止。他不惜花钱让自己变得有品位。于是，他和妻子以及几个“挑选出来的朋友”一起踏上了一次参观贵族和绅士阶级“最著名住所”之旅。当主人不在时，许多乡村公园和房屋都是对公众开放的，因此，索福特雷一行就坐在庭院或花园里野餐（当然，一边还喝着茶）。然后，他们参观了室内摆设、绘画作品和装饰品。既然了解到时下流行什么，索福特雷和其他中产阶级游客回家后就知道应该买些什么。

在他们的购物清单中，大多把马匹和马车装备列在首位。听说贵族和士绅出行都是乘坐马车或骑马，索福特雷在短途旅行前就购买了两匹阉马和一辆轻便马车。中产阶级都渴望这样做，以至于马车所有权成了城市或镇村繁荣的度量衡。在18世纪的最后一季中，爱丁堡的马车数目达到了近1900辆，比原先翻了一番。这些新车主当中大多是商人、内科医生、外科医生、大臣和大学教授。他们不约而同地加入了该市的骑术学校。该校于1764年成立，由一位年薪200英镑的骑术师掌管。这笔薪水是个不小的数目，但是他的学生希望得到最好的培训。因为绅士的身份取决于他的住宅以及他如何轻而易举地控制他的坐骑。 [15]

那些想要了解正确的行为方式和流行款式的中产阶级人士可以找到很多的相关知识材料。礼仪指南继续享有广泛的读者群，而报刊也开始围绕这一主题给出建议，登载一些关于最新时尚品位的文章。所有这些内容的重点都放在如何实现个人幸福，以及如何将这种理念灌输给他人。《女士杂志》1778年二月刊强调说：对于幸福的追求，是“我们每个人首先和最终的目的……我们是为此而生的”。从刊名可以看出该杂志走的是高档小众路线，所以吸引了许多中产阶级读者。

很多会话表达了积极的快乐思想。1707年出版的一则手册描绘了它是如何完美表达的：

言谈之间，它展翅飞翔

愉快地穿行所有甜蜜的春天，

像音乐之音般和谐深情而清丽，

把所有的知识注入耳中，

提取出育人计划的能量，

合为一体，造就人类。 [16]

各种警句格言和哲学性谚语的汇编以及新闻出版物为人们之间的交谈提供了原材料。那些能说会道的和缝纫用品经销商的学徒们对着干的小伙子们，很可能是从报纸上刊登的新闻报道或周刊上登载的评论和轶事中获得他们的社交才能的。

诸如集会、舞会、交际晚宴和晚餐派对之类的正式社交场合，为参与者提供了交谈的机会。从那些以此为主题的文字中我们可以看到，完美的交谈需要说话者拥有令人愉悦的敏锐智慧、知晓很多有趣的轶事、了解时下最新的信息以及会使用优雅的措辞。到18世纪下半叶之时，拥有社交野心的人被建议在思考时要学会淡定。《女士杂志》1798年的三月刊重新探讨了一个其读者关心的话题（该杂志经常如法炮制）。它警告他们要远离“虚荣、虚伪和轻浮”，提醒他们交谈显示了他们的“大脑指数”。为了使自己的言语多少带点分量，女士在言谈之间应该把话说完，但切忌说得太多，因为“卖弄学问”是应该避免的。

杰西·哈登是爱丁堡一位银行家兼报业经营者的女儿，她的丈夫是一位艺术家，对这种说法她很不以为然。1810年，她抱怨说有场交际晚宴“除了聊天什么都没法干”，在宴会中，她在“一帮老学究”的谈话中脱不开身。最后，她总结道：“要打发一个晚上，扑克牌和音乐是非常必需的。” [17] 杰西的观点是正确的：在任何娱乐活动中，把握好学问和消遣之间的平衡是非常必要的。一本1825年出版的家庭管理指南建议那些想举办“座谈会”的中产阶级的家庭主妇们，在活动中加入扑克牌游戏以消除高谈阔论带来的厌烦情绪。尽管如此，知性的言谈还是要靠激励的。为此，手册建议主妇把“各种最新的出版物”、印刷品、图画、化石和贝壳一股脑儿都摆放在桌子上，“以唤起大家的注意力并促使他们发表评论”。 [18] 女主人也大可以再展示一些乔赛亚·韦奇伍德的黑陶以及哲学家、人文大师、罗马皇帝和现代杰出人士的石英浮雕。

一位严格遵照家庭管理指南给出的建议举办座谈会的妇女，比方说律师的妻子，会希望她的客人们之后描述说当时的氛围很“文雅”。这个词已经被人们广泛使用超过一个多世纪了，被约翰逊博士定义为表示礼貌和优雅的形容词。这个词显然与过往的“优雅”和“温柔”二词有紧密的内在联系，但并非“绅士”或其衍生词的同义词。早在1776年，伦敦的一家报社就针对特定的市场目标给出了三种类型的住房。有和林肯大教堂毗邻的“适合绅士家庭居住的一流宅第”，位于赫里福德郡的“典雅住宅”和位于梭霍区的两室“精致小套房”。 [19] 后两类住房很明显是为那些低于绅士的等级但希望得到尊重的人准备的——换句话说，他们属于中产阶级中的中层和下层。

这些文雅人士非常注重外在形象，这对他们维系自己的社会地位非常重要。1767年，一位下级海军部干事抱怨他30镑的年薪不足以维系一种“文雅的”单身汉的生活。和一般“劳动者”不同，他的职业要求他“穿着打扮要能说得过去”。而出于自尊，他必须有个“说得过去的”住所，可以是年租费20镑的“体面的”房子也可以是至少4先令一周的“感觉还成的”套间。 [20] 文雅人士是能够很快被识别出来的。1776年1月，一位“很文雅地身着黑丝的”年轻女士在伦敦一条大街上被一只狗袭击。1789年底，一些“文雅的”人们聚集在巴斯修道院参加相关仪式，以庆祝当地新建的（很可能是他们捐助的）主日学校的落成。

文雅人士们在生活习性上努力做到自我约束，特别是在公开场合以及面对地位较低、向来都不计后果而过分放纵自己的人时。想过上高雅而有节制的生活并不容易。1786年，发生在爱丁堡的一次晚间集会遭到了一群“喝的酩醉大醉，从小酒馆跌跌撞撞地走来”的人的干扰，让当时在场的高雅女士们很是困扰。几年之后优雅行为的标准有了提高，因为一位当地的地方官员非常满意地记录到，在爱丁堡的“上流社会圈”中，“无节制的饮酒”已经“不流行了”。这些行为标准不是为了扫谁的兴，然而对于“在不失体面的情况下”在晚餐时习惯有酒水服务的所有“商业人士”来说，这在30年前是闻所未闻的。 [21]

对于外表的关注使得风雅人士对针对他们的不安全感的诉求的广告非常敏感。1817年，一则黑鞋油的宣传广告提醒潜在客户们，“锃亮的”鞋子对于“文雅的外表”非常重要，“这是时尚的规则，而且必须服从”。 [22] 不过，追随时尚的文雅人士并不总是像他们看起来的那样。1838年间，伦敦的警察们在到处查找一个“打扮优雅的”年轻威尔士女子，她是盗窃案件的嫌疑犯，以及名叫约翰·博德尔的曾当过贴身男仆的夜盗——此人“体形修长而优雅”，“把亚麻质地的衣服穿得非常得体”，还有着“迷人而女人气的举止”。 [23]

保持文雅的外观是引发焦虑的根源，就如威廉·科贝特所称的“羞于被人认为自己很穷”，而缓解这种焦虑的唯一途径就是通过大手大脚地花钱。他对于中产阶级在具绅士范的个人随身用品上的追求大为感慨，认为把钱花费在仆人、马匹、车辆、红酒和烈酒（即白兰地）上是一种挥霍浪费。由此带来的后果是，中产阶级家庭失去了它的“独立性”——而这也是科贝特眼中“幸福”的根基。他敦促中产阶层读者们每每遇到诱惑都应扪心自问这样一个问题：“没有它，我能行吗？” [24] 通常，他们的回答是：“不行。”这样的回答并非出于实用性质的因素，而是因为消费行为是和身份地位牢牢拴在一起的。就如海军部的办事员所说，他的衣柜和谈吐将他和工匠（他们的薪水可能跟他一样多）区别开来，而和那位穿着丝制衣裳不幸被狗咬伤的女士（其实她穿上印花棉制连衣裙就是女仆或女针线工）联系在一起。

科贝特认为信贷是自我放纵的犯罪同谋，他说的当然是事实。那些文雅人士以及喜欢模仿绅士的人总是甘冒过度使用自己财产以致濒临破产的风险。这是一个紧紧缠绕着中产阶级的梦魇，以至于有些人不愿忍受被债权人监禁的羞辱而选择自杀。1737年5月，名叫尤斯塔斯·巴戈尔的作家兼记者从格林威治的渡轮上跳海身亡。他是一名文雅人士，但他从事的职业缺乏稳定性。虽然他的口袋里还装有一块金表和一些零钱，他的账户里的钱已经被榨光了。他的朋友告诉验尸官：“他要凭有效证件才能进入自己的房子……这让他极度的不安”。威廉·阿尔克姆也遭受着相同恐惧的折磨，这位都市商人在1819年1月朝自己开了一枪后不久就去世了。他承认“他和他的家庭都已经毁了，而且他预计自己将要在监狱里度过余生”，他还告诉合伙人他的“私事十分令人难堪”。 [25] 他是免遭了监禁之苦，但他的家人却要面对验尸官的判决带来的耻辱，因为后者认定大多数的自杀行为都是精神错乱的结果。

依靠微薄的收入来维持文雅的生活是令人苦恼的。1777年，这种残酷的现实就严重打击了一位不知具名的年轻女士的心气。她和未婚的姑姑住在一起，“依靠很少量的年金［15英镑］艰难地维持优雅的生活”，而对于自己家族与贵族阶级有着一丝联系，她感到非常自豪。她希望能够受雇于“某个文雅的职业”，或者实在不行就去当某位夫人的贴身女仆。她年事已高的姑姑得知后“勃然大怒，告诉她近两百年来家族中已经没有人从事商业活动了”。在从当情妇这一不可靠职业（一位住在附近的绅士试图引诱她上床）惊险脱身后，这位年轻女士终于进入一个“良好的”家庭做女仆。这是一个把她误认为是佣人的蔬菜水果店老板说服她去冒险尝试的，因为在外界看来，落魄的文雅人士和家庭女佣没有多大区别。

她的这份新工作颇具解放意义。她说“与其过一种仅被人认为是出身高贵的信念支持但是充满了骄傲、贫穷、闲散、污秽和痛苦的生活……我更喜欢像现在这样踏踏实实、以己之力受雇于人……除了身为人仆的想法，没有其他什么会剥夺我的幸福感”。 [26] 这一声明出现在《女士杂志》上，人们不禁好奇读者们将如何对其做出反应。这种说法是否意味着，作为文雅人士是一种心态而非收入的反映？这位年轻女士抛弃她上流社会的地位是对是错，这种损失能否被未来的能力和更舒适的生活前景所弥补？显然，她已经使自己相信能力会开启幸福之门。

不管人们对于从事仆人的职业会做何感想，中产阶级人士的妻子和女儿们都会为这位年轻女士关于能力的见解喝彩。这是一个让中产阶级非常值得骄傲的品质。这些能力不仅服务于他们自己，更服务于全球其他人。这就是为什么沃克利医生将中产阶级列为“有用的阶级”，而跟随他一起的改革运动者们也将中产阶级硕果累累的辛勤劳动与贵族阶级的无所事事作了对比。然而，矛盾的是，中产阶级中较富裕的成员却在花费金钱和精力效仿那些已然只知游手好闲的贵族的品位，还购买和他们一样的行头。当然，对贵族们外在的模仿并不意味着中产阶级认可他们的思想。迪斯雷利所做的《科宁斯比》（1844）中，曼彻斯特的棉花生产商米尔班克先生就没有把他改革主义的观点用在购买地产上，而他的行为比这更出格。就像事件证明的那样，他只是在拿他的高贵地位本身开涮，因为他的财产使得他在附近的一个有名无实的选区颇具影响。

此外，也是常常被人忽视的是，贵族和绅士们处在工业和农业变革的前沿，他们通过提供资金和运用自己的社会威望推动有益的发明创造。有5位公爵掌管了伦敦倡导艺术、制造和贸易协会，其用户包括乡绅和商人。这些协会为农业和工业领域的创新提供了奖金资助，而协会本身也象征了一种中产阶级和贵族之间以追求国家利益为目标的理想合作机制。对于这些机构来说，贵族的参与对其成功与否至关重要。1823年，一家位于伦敦的力学研究所得不到积极支持的原因被归咎于，市民们不愿支持不是“由拥有财富和地位的贵族引导的”项目。 [27]

不管他们多么希望否定这一点，但有用性不是中产阶级的专属，它也不只体现在支持公共企业和创造财富上。或许结合了私人和公共生活体验的对有用性的最好定义，是罗伯特·骚赛在1829年对“优秀智慧之人”的目标所做的概述。成为这样的人，他需要做的是：

先于家再于邻，最后于国尽己之责。要造福那些在某种程度上依赖他或以他之力能够帮助到的人，决不肆意伤害哪怕是最不起眼的小生命。只要还有能力，就鼓励社会上有使用价值和观赏价值的以及能够净化和提升人性的一切事物的发展。 [28]

这种针对完美人生所开的老生常谈的处方，在之前三百年间的任何时间都能被写出来。从当中反复强调的主题可以看出关于服务精神的思想已经根深蒂固了。

生活中的任何领域都离不开服务的宗旨。如果工人们拥有正确的态度，他们每日的辛苦劳作就会是有用的。一位圣公会牧师于1784年编制的一系列书信范文中（帮助那些说话笨拙者），有一篇是一位虚构的年轻绅士学徒写给他杂货商师傅的。他立誓“要从事这个世界上某些有用的商业活动”。这其中的价值，他在另一封关于一位商人写给一位律师的女儿的求爱信中给出了解释。商务贸易是值得赞赏的，因为它“刺激了国家的利益并提升了国家的荣誉”，而且，通过它，“勤劳的穷人们切实地有了工作……获得了舒适的生活”。 [29]

有一点非常值得一提，仍然有些老一辈势利者捂着他们的钱包，冷眼旁观着商业贸易。理查德·（“花花公子”）纳什（1674—1762）曾经告诉奥利弗·戈德史密斯集镇是如何在市政厅每月举办一次集会，“来鼓励这种应该存在于社会之中的和谐氛围的”。集会活动举办地非常“庄重、得体和优雅”，以至于当地的贵族和绅士也纷纷出席。随着时间的推移，一些淑女们开始反对商贩的女儿们出席活动，而绅士们也表示出对和她们一起跳舞的厌恶情绪。商贩们对此非常恼火。他们都是些能够自给自足的“财富所有者”，出于报复心态，他们停止了对绅士的信贷并要求迅速解决债务问题——对于中产阶级来说，金钱一直都象征着权力。通过一位贵族的调解，双方才重归于好。贵族是这样劝解的：争吵对于双方来说非常荒谬，因为两个阶级是相互依存的。这个故事的寓意是明确的和永恒的：不同的部分之间如果没有相互合作，社会将逐渐解体而最终陷入混乱。 [30]

在中产阶级内部也会出现一些战栗和紧张的局面，因为成员们对于各自的作用价值有意见分歧。1750年，约翰逊博士观察得出：“在从事各类职业的人当中，有一种诋毁他者而抬高自己行业声誉的倾向。”比方说，“那些从事要求勤于学习和思辨的职业者”会认为自己比那些从事“喧嚣的公共商务”的人地位更高、生活得更快乐。 [31] 约翰逊博士就属于前者，但即便可能产生嫉妒之情，他也会很快恢复平和心态，因为他知道商业回报是有风险代价的。和其他报纸的读者一样，他一定有看到每周的破产者名单。

自由职业的追随者们对于利润动机充满了矛盾心态。1816年，名叫理查德·里斯的名医感慨医药正在遭受“一种将这个职业和最低等的技工从事的副业置于一起的商业思想”的蒙羞。 [32] 他愤怒的矛头直指那些以病人的利益为代价相互勾结而大发横财的市区医生和药剂师，以及那些在报刊上发表内容实为“以赚钱为目的的体面广告”的医药论文的医生们。对于以“人类的福祉”为己任的职业来说，这些低级的赚钱手段被认为是很不得体的。里斯未免太过理想化了，因为即便是最好的医生，也会尽一切可能且往往不是通过正当手段来争取患者和诊疗费的。不管怎样，他还是提出了学医者们会继续在心中思考的一个重要论题：作为专职领域其中最大一支的成员，他们和其他人一样是在靠才能来谋生的吗？还是说，他们的职业诉求在本质上提升了他们的修养，并给予了他们无法录入账本的非物质奖励？

另一种偏见把矛头指向了新的职业——工程师。一本关于詹姆斯·瓦特（1736—1819）的回忆录指出，他的生活方式和性格证明“对于机械技能的追求”并非与美好的情感和绅士般的风度格格不入。而普遍为人们接受的是与之相反的假定，这是有历史依据的。在过往的历史中，那些从事“真正有用的艺术工作”的人都是些“奴隶和腐败堕落阶级的成员”。 [33] 而纠正这种偏见，正是创立于1823年的《技工杂志》的目标之一。很快，该杂志就提升了读者们的信心和自豪感。一篇早期发表的文章指出，技术工人好比是一把剑鞘，保护的与其说是剑本身，不如说是“刀刃的锋利程度和韧度”。“同样地，我们不应该用金钱或财富而是用美德来衡量一个人。”

在威廉·韦德看来，工程师是否拥有美德、是否应该受到和银行家同样的尊重，是毫不相干的两件事。韦德是位新闻记者，以揭露政治腐败出名。1833年，他发表了一篇分析文章，针对中产阶级给出了一个摒弃了旧的等级体系和地位概念的崭新的整体形象定位。他们已成为工业化的现代社会中多余的一分子，因为“资本主义”已经把先前的中间等级聚拢到了一个单一体中。韦德将资本主义定义为从实际出发且富有成效地对财富进行使用。它的价值是不言而喻的，一直都是文明的润滑剂：他提问说，如果没有资本主义，人类有可能“建造出金字塔、圣保罗大教堂、威斯敏斯特修道院、新伦敦大桥和曼彻斯特的铁路吗？”

中产阶级的所有成员都是资本家，并不是因为他们有过剩的资金能用于投资（许多人其实是没有的），而是因为他们参与了财富的生产。资本主义庞大的网络从那些参与提供资金、加工生产、分配和销售商品的行业一直拓展到社会的各行各业。通过成功地治疗病患，医生使得男人和女人有能力工作。这个网络还覆盖了所有能刺激消费的人士。“一个受雇雕镂一枚戒指或银扣的珠宝商，可能带来制造商和农学家所从事的行业的进一步发展”，因为“人类只会被他们所重视的东西吸引而去劳动”。 [34]

韦德的理论也是一个对阶级立场统一的呼吁。一年前，《改革法案》赋予了中产阶级一定程度的政治权力。现在，他们也成为主人了。但是要想行使权力，中产阶级需要达成一项共同的意愿。就像韦德所假设的那样，如果赚钱和花钱是中产阶级的首要关注点，那么经济利益就是能够将其成员联合到一起的黏合剂。这一假设有一定的道理：得益于近年来农业和工业的增长，中产阶级的队伍成倍扩大并日益强势。成员们对创新青睐有加并认为这标志着进步。

对于任何阻碍中产阶级发展进程的事物，他们都无法容忍。那些呼吁要利用“我们祖先的智慧”的保守人士们无法使中产阶级信服，特别是在对政治改革的辩论中。在一本1925年出版的论文集中，激进哲学家杰里米·边沁（1748—1832）把英国的历史比作一个进化的过程，随着人类的代代繁衍，知识和经验的总储备也随之扩大。变化是顺应自然而且适当可取的，因为它是一个改良的发展过程。祖宗遗留下的一切不能论证制度以及思维习惯延续的有效性。19世纪20年代至30年代期间，支持辉格党和有激进倾向的拥有政治觉悟的中产阶级认为自己是现代主义者，他们的职责是去除各种不符合时代标准的思想行为，包括整治腐败堕落的市镇再到让非英国国教徒不再被拒之于大学门外。

现代化包括限制贵族旧时沿袭下来的权力，同时把英国国教作为维护社会和经济现状的工具。正如保守人士所指出的那样，这需要借助一种微妙的平衡手段。但是调整社会体系其中的一部分，可能会危及整体并为中产阶级不希望看到的来自下等阶层的革命创造机会。尽管事实证明，中产阶级的成员在讨论对国家最有利的经济政策上常常意见不一，但韦德把共同的经济目标定义为联合整个中产阶级的黏合剂的观点从本质上来说还是正确的。

在19世纪早期的中产阶级中还有关于其他问题的意见分歧。某些中产阶级人士希望被当作绅士看待，而其他的人并不以为然或是拿“绅士身份是由他的行为、受教育程度和拥有的财富而非出身决定的”这种信念加以搪塞。“自由”艺术的工作者们仍然认为自己优于那些从事“机械”制造的技工。韦德的书问世的时候，医学行业对于其各个分支的地位的看法存在严重分歧。中产阶级在宗教和政治意见上无法达成一致，其成员被分为托利党、辉格党和激进党派人士以及国教教徒和非国教徒。中产阶层的男女们会讨论奴隶制度问题，思考如何能最好地缓解贫困和关于品位、道德和行为的各种小问题。

[1] A Poll of the Electors ...Borough of Aylesbury，1818；ibid.，1835.

[2] General Evening Post，16 September 1775.

[3] NA，HO 42/28，108.

[4] Recollections of Nineteenth-Century Buckinghamshire ，22.

[5] Gentleman's Magazine.101，March 1831.

[6] H.R.French，64.

[7] Present State，167.

[8] Boswell，1，109.

[9] I am indebted to Professor Nick Roe for this verse.

[10] Davidoff and Hall，330－331.

[11] World ，No.18，3 May 1753.

[12] Rambler，1，No.116（27 April 1751）；No.123（21 May 1751）.

[13] General Evening Post，9 March 1776.

[14] Corfield，43.

[15] Statistical Account，2，28，31.

[16] Warren，67.17.Harden，111.

[17] Warren，67.17.Harden，111.

[18] Parkes，377.

[19] General Evening Post，18 January，1 February，16 November 1776.

[20] London Chronicle，1821 April 1767.

[21] Statistical Account，2，47，57.

[22] Swinney's Birmingham Chronicle，23 January 1817.

[23] NA，Mepo 4/29，5，189.

[24] Cobbett，Advice，15，17，69.

[25] Weekly Miscellany，20 May 1737；GHIRO，London and Southwark Coroner's Inquests，Box 32，13.

[26] Lady's Magazine，October 1777.

[27] Mechanic's Magazine，1，11 October 1823.

[28] Southey，Sir Thomas More，1，165.

[29] Brown，English Letter-Writer，45－46，89.

[30] Goldsmith，3，355－356.

[31] Rambler，1，No.9（17 April 1750）；No.21（29 May 1750）.

[32] Monthly Gazette of Health，1 January 1816.

[33] Mechanic's Magazine，I，30 August 1823.

[34] Wade，178－179.

第四章　文雅的壁炉架：消费模式

在18世纪和早期的19世纪，中产阶级在赚钱和花钱上支出了同样的时间、精力和聪明才智。人们的社会地位开始由他们的消费情况来决定，这在英国历史上还从未有过。金钱大量花在了购买能够带来个人愉悦的兴奋与刺激上，人们对自身成就感的满足成为一种生活哲学。

一本写于1791年引领孩童进入消费世界的儿童读物，敦促这些未成年人要注意培养自己的品位和优雅风度，因为这是“文明化”进程的精髓之所在。书中“文明阶段的人们”一章，就详细描绘了一男一女遛着宠物狗漫步走过城市街道的景象。城市背景中还设置了一个主教堂、一座现代大桥、桥上穿行的公共马车，远处码头上矗立的各种船只的桅杆。宗教信仰、交通运输以及商业贸易奠定了现代文明的基石，而那一对男女则是现代文明的代表人物。 [1]

他们的穿着显示出他们属于中层社会的上层阶级。那么他们又要步行去哪里呢？同行的宠物狗表明他们应该是在为了身心健康而散步。初始的浪漫主义运动还强烈建议人们去农村地区郊游漫步，因为在那里，人们的想象力会在如画的美景甚至残垣中受到激发。在那对城市男女的家中，挂着一幅描绘雄伟山脉和宁静田园风光的版画。他们家中应该还有瓷器、玻璃器皿和其他一些由女主人挑选的装饰物品。女主人的朋友会在她们相约一起聊天饮早茶的时候赞美她杰出的鉴赏力。她们相互恭维，皆大欢喜，引得其中一个业余女诗人诗兴大发：

你啊，溪流之源泉！

你流水淙淙，

为清晨苏醒的母亲送来喜悦，

当暮色渐至之时，

又再次续满流香的泉水和美酒，

若没有你的伴随，

我将如何度过今生…… [2]

大多数人一生少有机会喝茶，因为它价格昂贵，并非人人都饮得起。1800年，茶叶的国民消费情况是每人两英镑，差不多是中产阶级们的另一种兴奋剂——咖啡的年消费金额的两倍。 [3] 咖啡应该是那位女主人的老公去咖啡馆会见朋友、谈生意以及阅读每天报纸的时候经常消费的。他多半是一个或多个男士俱乐部或者联合会的会员。这些团体的建立，旨在通过休闲聚会以及知识、意见的交流来促进会员间的友谊。不过并非所有的会员都是高尚稳重人士。1783年11月，帕森·伍德福德就因为参加了一个拇指俱乐部在诺里奇一家名叫国王之首的酒馆的聚会，度过了一个混乱的不眠之夜。“他们在当晚整夜地推攘叫喊，打碎了价值12先令的玻璃酒具和碗盘，第二天一早便草草解散。” [4]

当然，也有一些高雅的娱乐方式可以是两人一同参与的。如果他们住在伦敦或是去伦敦参观，就可以去众多游乐园中的任意一个休闲游玩。几乎每一个省级市镇都有剧院以及各种用以举办会议、音乐会、棋牌游戏和舞会的集会场所。购物和娱乐很费钱，但这钱花得非常值当。因为那些文明生活的点缀，会给这对夫妇带来个人的满足和社会的尊重。1817年，一位音乐捍卫者申辩说，寻求快乐乃是人之本性，只要加上一定的“适当规约”，便能成为人们无尽的快乐源泉，便能满足“人类感官或想象力的需求，甚至还能两者兼顾”。 [5]

为人们的感官提供满足随即成为18世纪的一项巨大产业。文学、戏剧和小众一些的绘画、雕塑的发展，开始越来越仰仗于中产阶级的赞助。剧院的数量急剧上升，省内的剧场成为公民身份的图腾，表征了社会的繁荣和发展以及人们老道的戏剧品位。投资新剧院是回报非常可观的投资。在1761年的谢菲尔德，如果你拥有一个新剧院及其集会厅100英镑的股份，那么一年之后就能有六个百分点的股息收入，60年内几乎能翻上一番。 [6] 观众席不断扩建，以满足持续增长的需求，18世纪末的伦敦大剧院已经能同时容纳2000多名观众。

经济状况支配着舞台上的表演内容。像大卫·加里克这样的剧作家兼经理人就致力于发掘市民需求并充分给予满足。总的来说，观众们最喜闻乐见的是他们熟悉的易懂的情景情节，所以那个时代并不是一个冒险和前卫戏剧的时代。观众们也喜欢多变与新鲜，特别是莎士比亚剧的删节版，有时甚至是修改版，以及其他各种传奇故事、滑稽闹剧和时事讽刺剧。纨绔子弟、时髦人士以及在英的外国人被经常当作讽刺对象。当然，英格兰本土上演的剧目中，外国人还包括了苏格兰人和爱尔兰人。塞缪尔·富特的《登记办事处》（1751）就充分照顾了大众的口味和偏好。此剧把场景设置在了伦敦一个著名的劳动力交易市场，剧中人物包括一个滑稽的法国人、一个血统纯正敏感易怒的苏格兰人，以及一个向观众宣称自己是出生于“内陆海港城市”的目不识丁的爱尔兰人。18世纪的后半期，穿插了戏剧、舞蹈、人体背景及音乐的大杂烩剧目日益受到欢迎。

戏剧节目的内容显示了中产阶级的喜好。1787年的第一个星期，在布里斯托尔皇家剧院就相继上演了《亨利四世》，或称《约翰·法尔斯塔夫爵士的幽默》（很明显是一个改编和加以杜撰了的版本），一部由舞蹈大师米切尔小姐主演的《意大利花瓶》的歌舞剧，以及由一个被称作“奇幻现象”的4岁小男孩儿带来的“优雅的钢琴独奏曲”。这个4岁的男孩之前曾在路易十四、玛丽皇后以及“英格兰首席音乐鉴赏家”面前演奏过钢琴。在享受了卓越的表演者带来的阳春白雪后，布里斯托尔人又观看了一部通俗的喜剧，即《考文垂的偷窥青年》。第二个星期的剧目，又增加了一些新出的喜剧，包括《谁会成为一名军人》、《德文郡公爵夫人的小步舞曲》以及一部因圣诞节而应景上演的哑剧——《鲁滨逊漂流记》。 [7]

中产阶级的口味几乎是全国上下普遍一致。1817年，阿伯丁皇家剧院一月份的节目上映情况是：《麦克白》（当然也是被剪裁了的版本）、几首歌曲和闹剧——《恋人们的争吵》；次日晚上的节目是一部喜剧——《蜜月》、一部新闹剧——《雨夜十点之后》、一部歌剧——《森林弃婴》以及另一部闹剧。 [8] 这些剧目都有着类似的感伤、诙谐或者皆与家庭生活相关，而这些要素正是观众掏腰包上剧院的主要目的。

爱国主义情操也是经营者利用的卖点之一。作为现代电影院新闻片的先驱，伦敦剧院上演的剧目成功再现了英国海外扩张的胜利。1793年9月，在斯特兰德专门用于戏剧演出的阿斯特利圆形剧场，舞台设计师便成功地将英国军队包围和占领瓦朗西安的宏大场面搬上了舞台。其后是“丑角大合演”、滑稽舞剧以及“音乐作品”——《醉汉樵夫》。不远处的萨德斯威尔斯剧院还提供战场轶事、走钢丝表演以及“最新喜剧大会演”。 [9]

互为对手的各个剧场以提供更多更好的演出来吸引观众，他们其实也为中产阶级提供了一个现在在任何个人消费领域看来似乎都自然而然的东西，即“选择的权力”。这并非什么全新的事物，但市场上的商品以及服务的丰富程度发生的是质的飞跃。这得益于繁荣的海外贸易、国内制造业以及经济便捷的交通运输，能够把物资发送到全国各地每一个角落。这些发展使得中产阶级前所未有地富裕起来。他们有了更多的闲钱，用于购买能让自己称心的服务、娱乐以及商品上。

国际贸易为国内货架填满了商品，同时也在改变着人们的饮食习惯。1793年，阿伯丁的一家杂货店就在大力宣传和兜售马拉加进口的葡萄、开心果、西米、木薯，来自法国和西班牙的橄榄、椰子，巴巴多斯的朗姆酒以及印度的亚力酒。阿伯丁的家庭主妇有五种不同的中国茶可供选择，要是她实在很想省钱，仅花4个先令就买到一磅重的某种便宜“绿茶”。 [10] 家庭主妇和她的女儿们可能穿着在兰开夏郡或者苏格兰低地加工的由北美棉花制成的长裙。在正式场合，她们还可能身着印度的平纹细棉衣物。经济相对拮据一点的人们，也能参与到新的消费热潮中。18世纪90年代早期，法夫郡的长官便注意到在之前的30多年中，他管辖的教区居民就逐渐摒弃了传统的三角船形帽、英式无边呢帽、格子衣料以及英式传统剪裁。雇佣工人也戴上了之前象征高贵地位的怀表。在附近的一个教区，当地牧师还为自己教区相对贫困的人竟然争相购买“与他们阶层不相适应”的时髦衣服而感到汗颜。 [11] 当时的消费主义热潮造就了一种平等，虽然同20世纪后期所达到程度相比还相距较远。

消费主义热潮使得城市中产阶级的人数也有所增加，更多的商店就意味着有了更多的店主。1801年，人口数量为8000人的南安普顿就有300多个零售商、服装商和女帽制造商。30年后，拥有2.6万居民的约克郡则散布了274家裁缝店和专业制裤店、96家杂货店以及54家药品化妆品店。新型的大型零售店的出现，依赖于快速的物资周转来保持价格的相对低廉，这其实也就是今天的超市。普通零售商则力求能涵盖到每一种商品。1773年，埃尔金一位名叫威廉·罗宾逊的商人，就同时兜售着长枪、手枪、五金制品、日本茶具、伯明翰和谢菲尔德式用具（即金属器皿和餐具），以及玳瑁制品、办公用纸、奶酪、泡菜、凤尾鱼、石蜡，还有“来自斯塔福郡的各类物品和玻璃制品”。边远地区的客户还能享受到邮政订购送货上门服务。 [12]

商品的多样性和可选性使得购物成为中场阶级广为热衷的一种消遣方式。18世纪晚期，爱丁堡“许多商人的女儿们不是在盥洗室消磨掉整个上午，就是在各个商店之间来回闲逛”。 [13] 橱窗式消费也随之出现，看着心仪的商品，想象着自己一旦有了钱就能立刻购入囊中也不失为一种乐趣。购物心得以及选择性问题越来越多地出现在日记和书信之中。1804年8月，杰西·哈登为了一件皮毛大衣而在一家爱丁堡的制衣店里久久徘徊。最后，她决定放弃价格为8几尼的那件，因为实在太贵，而选择了一件6几尼的带有紫色绸缎的棕色皮毛大衣，认为那样的价格才比较“说得过去”。 [14]

男人们也是购物的狂热分子，一个名叫约翰·伍德福德的传教士更是无人能出其左右。他在日记中详细记录了前往诺里奇途中的每一次购物，而在他日记中占有同样比重的，则是其另外两项最爱——食物与美酒；1778年1月，他打算在“新伯明翰商店”花上半克朗购买一把剪枝刀和两把刮胡刀；1781年的几次远足他又收获颇丰，其中包括“很有格调的红酒启瓶器”、烟草、纸张、胡桃钳、能发出响声的陀螺、香水、缝衣针、烛台，以及一个可以绕丝或绕棉线的象牙制品。这些东西都购自叫贝克的商贩那里。贝克的货仓可谓一应俱全。牧师约翰买的这些东西，有的是送给朋友、神职人员和他妹妹的礼物。有次他还买了一些彩带以及“一根做工精致的鸵鸟羽毛”来给他妹妹的骑士帽做装饰物。仅这点儿东西就得花上1英镑13先令6侏儒，确实有点奢侈，但是作为生活富足的农村牧师，还是需要如此撑撑场面的。有趣的是，作为国家教会的公务人员，伍德福德竟然也会偷偷地光顾走私者生意。1777年，他从走私者那里购买了茶叶、一些印度丝绸手绢以及一安克（即8.5加仑）朗姆酒。不过他在第二年给驻扎北美的军队募捐了5英镑以求能弥补自己对国家的不忠。 [15]

伍德福德代表了一种新的现象，即冲动性买家的出现。随着零售商的货架越来越琳琅满目，充满诱惑，购物者们总会突然发现很多曾经从不察觉的各种需求。中产阶级最容易受此影响。由于他们拥有信贷的条件，那些诱惑也就更加难以抵御。曾经的奢侈品成了现在日常生活的必需品，这让反对信贷消费的科贝特非常担心。19世纪20年代，科贝特在英国南部的旅行途中，充分目睹了农民的妻子们对城市中产阶级的习惯和品位的跟风，这让他极度��望。他们的农舍都多出了一个“客厅”，里面摆满了“炫耀性的椅子和沙发”、“镶在镀金画框中的版画”以及“一些悬空的摆满了小说和小册子的书架”。 [16] 这些农舍的女主人则可能同科贝特持有不同的见地：丈夫的新农业耕种方式带来了丰厚的家庭收入，而自己对家具以及装饰品的购置则既是花去多余现金的明智选择也是家庭地位的适当反映，更重要的是，集市里的零售商还保证这些东西也是但凡绅士都会购买的物品。

对此相当反感的科贝特还发现了其他一些新消费主义的证据。富裕的农民开始按照流行式样重建他们的住房，这一点让他大为恼火。但他的观点应该不会得到那些房主的赞同，而且当时的社会主流意识也是站在他们那一边的。在当时的社会革命浪潮中，中层人士迎来了新的发展，使得他们能够拥有典雅大气、舒适安逸的房子。这一发展进行得如此快速，以至于爱丁堡那些“追求质量与时尚的人”在1763年还能感到舒心满意的住房，在30年之后便成了只适合“草根的寻常人”所居住的房屋。 [17] 与此同时，他们之中条件更好一些的人则住进了“新城镇”里的现代化住宅。

建筑投资是18世纪晚期和19世纪早期以中产阶级为主要消费市场的大规模商业投机之一。全国各地都在新建各式各样的住房，其规模之大史无前例：1791—1800年之间一共新建了18.8万所住房，1821—1830年之间，这个数字变成了48万；而1831—1840年之间，则涨到了惊人的58.6万。 [18] 这项规模巨大的产业，给投资者带来丰厚利润的同时，也像制造业一样吸收了大量的劳动力，包括大批的砌砖工、石匠和木匠。在这股建筑产业发展浪潮的鼎盛时期，其雇员数量占到了全国男性劳动力总数的15％。

土地投资商和建筑商都努力去逢迎中产阶级并小心留意他们的偏爱。当时有一种崇尚“规模”的仿贵族倾向：新建的房屋大多都在各种“广场”周边，或者是“成列成排”地“沿街道或者其他区域”进行修建。新建住宅区的取名融合了忠君与爱国的气息。爱丁堡的新区就有它自己的汉诺威街，鸟瞰布里斯托尔的克利夫顿区，可以看到罗德尼广场以及为纪念一位战功显赫的海军上将而命名的康沃利斯新月广场。新建房屋的外观在总体上呈现了某种明显的贵族气息。一个布里斯托尔的商人回他位于温莎大街的家时，看到了沿街密集成排的房屋，在房屋间还不时穿插了一些高大的科林斯壁柱和低矮的护墙，用以标示贵族们各自的势力区域。住宅新区也遍布着由成片的树木和花园带来的田园般的景致。同农村的乡绅一样，城市的商人、律师们一打开窗户就能看到大自然的绿色。这些都是中产阶级想要的，也是开发商们保证提供的。资助克里夫顿皇家公园修建的红木进口商约翰·洛基尔，就非常在意是否能从自己的住宅看到萨默塞特群山的宜人景致。 [19]

中产阶级同时也希望他们的居住环境能够远离人群的喧嚣和工业的污浊。许多新建住宅区都有相应的管理条例，例如禁止购房者或租房者销售酒类饮品，禁止把住宅改为娱乐场所、学校或者礼拜堂，禁止在住宅区进行黏合剂制造或者建立冶炼厂，等等。像利兹那样的商业中心，房屋都特意建造在远离工厂的、盛行下风向以外的地区，以保证居住者不受工厂烟雾、异味和机器轰鸣的困扰。逐渐地，居民的日常生活得以同工作完全分离开来。

一系列的住地规划改变了社区的模样。1806年出版的一本利兹居住指南便将一幅由房屋建筑而形成的社会地理图展现在我们眼前，比如“圣彼得广场附近的房子，既不会太过奢华，也不会太过简陋”，“居民们都是社会中等阶层之人”，高街的居民大多是“劳工的儿子”，等等。一些专门为“中等阶层”建造的房子还提供了整套的室内配置。1778年的一份广告便描述了这样的一处房产，其配置包括厨具、铜制餐具、炉灶、洗涤槽以及管家和佣人的房间，房间里面配有桌子和用以放置玻璃杯以及瓷器的橱柜，客厅里还有“上等的壁炉台”恰到好处地嵌入在大理石中。外围的配置包括马厩、马鞍室、储粮室、藏酒室，当然，还有仆人们睡觉的房间。绅士商人们可以花600英镑—900英镑来买下这套房产，不过他们通常更偏向于采用租赁的方式。

在最繁荣的那些市镇里，越来越多的中产阶级入住到这些成列、成排或者成片分布的居民区。他们也很高兴能彼此做伴、互为邻居，尤其享受大家在娱乐会场里的聚会。那些娱乐会场是为了给居民提供高雅的休闲和娱乐而专门修建的，纽卡斯尔于1773年建成的一个公共会场的奠基石上，就总结性地镌刻了其良好的环境和组织活动：

在这样一个时代，

当文明的艺术

在文雅的鼓励与竞赛的牵引中，

发展到了前所未知的至善至美，

这雄伟之物的第一块基石，

是为向那最高尚的娱乐敬礼。 [20]

会场内有一个很大的房间用于举办舞会和音乐会，另一个小一些的则用于读书看报、喝咖啡和棋牌游戏。入场需要缴纳一定的费用，以便把庶民拒之门外，同时也保证出资人能够得到一定的回报，因为他在这个项目上投入了两万英镑。

这样的娱乐场所自然会让一些进去消费过的人自我炫耀一番。那些人会跟与自己同级别的或者低于自己级别的人谈论起在里面碰到了谁、跟谁打过招呼之类的话题。那个虚构的小说人物史密斯先生，便是这样一号人物。他在开商店的布朗顿家寄宿，这户人家的一个女儿告诉伊芙琳娜（与范妮·伯尼笔下的女主角同名），说史密斯先生“是一位有身份的穿着讲究的人，经常参加交谊舞会，对一切事物都很有品位，还有自己的小侍从”。伊芙琳娜身为一名骑士的女儿，可没这么容易被糊弄了。她立刻将史密斯先生定位为“出身低下之人”：一张参加在公共会场举办的舞会的门票可算不上上流社会的通行证，不是去几次舞会就可以证明自己也是个人物。

有一次史密斯先生在自己举办聚会的时候露出了他的伪装。他邀请了朋友在一个夏天的傍晚去沃克斯豪尔游乐园派对狂欢，其中包括了布朗顿一家。听完音乐又欣赏了一连串的表演之后，他们开始吃晚餐。让伊芙琳娜颇为反感的是，一同参加聚会的人们开始小声抱怨晚餐的价格太高，猜测这次晚宴的供应商能够赚到多少利润，等等。关于钱的讨论已经够粗鄙的了，但这还不是最糟糕的。身为店主的布朗顿提议应该在夏天快结束的时候再来游玩一次时，史密斯回答说，“为啥还要来这儿啊，阁下，今晚可是这里一年之中最好的时刻了；这里通常混乱不堪，贫民跑来跑去、尖叫嚷嚷，而且所有的路灯都是坏掉了”。这一段谈话让伊芙琳娜更加扫兴，对她而言，来这个游乐园的兴致是源于那里能有感官和想象力的满足（“露天演奏的那段双簧管可谓天籁之音”），但是这唯一的乐趣也被庸俗的谈话内容给破坏掉了。

公共会场或者相较之下级别低一些的游乐园，都是旨在为和谐愉快的聊天提供机会而人为创建的场所，因为那样的聊天是维持公众愉悦的必需。任何能够出得起入场费的人都能进入这样的娱乐场所，来自不同阶层的男男女女因此能够自由地汇聚一堂，即使并非每次都很轻松愉悦。沃克斯豪尔游乐园比较平等主义一些，只要一先令就能入场，差不多只是一个手工艺者一天的收入；拉内拉赫游乐园则更为亲民，入场只需要支付半克朗。聚会场所的环境和参加的人员同聚会的内容一样重要。1809年，一位名叫菲力帕·奈特的年轻女士在参加了剑桥郡的一次听音乐的集体活动后，感到非常满意。音乐厅里的粉色墙壁、深红色沙发以及吊灯和镜子都让她心情愉悦，另外音乐也“相当不错”。不过，最大的快乐却是来自音乐会间歇时同一位迷人的外国“骑士”之间的调情对话。 [21] 娱乐会场、游乐园、剧院和音乐厅都是方便幽会和调情的场所，这也就增加了它们的公众吸引力，尤其是年轻人的吸引力。

人们的言行是有一定规范制约的，至少在社会的中上阶层是这样的。18世纪初，花花公子纳什就曾很好地规约了当时公共场合中的必要礼节，他曾经向戈德史密斯承认，自己的父亲就是社会“中等阶层”的一员。纳什对礼节的看重，首先在巴斯得到了验证。1703年安妮皇后访问巴斯并下令在那里重建温泉疗养设施之后，巴斯便成了各种财大气粗、脾气暴躁的肝病以及痛风患者争相涌入的疗养胜地。作为巴斯城的司仪，纳什竭力遏制着那些名门贵族身上被他称为“哥特式傲慢”的东西。他对浮华的穿着加以限制，坚持认为来自西部的乡绅必须好好修正自己的语言和品位。市民们也尊重秩序和惯例（交谊舞会通常都是以“当场地位最高的那对舞者”带来的小步舞曲开始），甚至希望每个来此地的游客都能遵守他们的日常生活习惯，比如说每天傍晚在公共海滨长廊集体散步。

酒精会使人们不守规矩。爱丁堡1827年的新年假面舞会上，混杂了各种哗众取宠的丑角人物，另外还有一些维斯塔贞女，她们“东张西望、乱抛媚眼、矫揉地叹气并说着与她们身份不相符合的污秽语言”。有些扮成了“爱尔兰盗贼”的客人还引发了不小的纷争。报道这次舞会的记者惊异于舞会上竟然没有发生打架斗殴事件，因为“通常情况下，查尔斯·赖特香槟里的果汁液有着催生暴力的效果”。 [22] 再加上中产阶级里也不是所有人都按照公共礼仪要求来行事，因此人们很容易在酒后大打出手。

理想情况下，公共的消遣娱乐可以很好地填充人们无所事事时的空虚，有助于培养和增进友谊，让那些爱显摆之人获得自我炫耀的机会。当这些消遣娱乐涉及创造性艺术的时候，那就更具备了公民自我提升的效用。比如说，沃克斯豪尔游乐园里举行的绘画展就不只是让人们饱眼福或者为人们提供社交谈资那么简单。纯粹派艺术家们希望他们的作品能够引发人们的沉思和冥想以及这两者的产物——道德上的提升。人物画家乔纳森·理查森在1719发表的《演讲两则》中，将艺术家同诗人、历史学家、哲学家以及神学家摆在了同一高度，因为他们都是在愉悦人的同时也教育人。这个艺术鉴赏家看待问题的广阔视角以及敏锐的洞察力，使他随之也具备了影响和改造“普通民众”的能力。

音乐同样也有道德感化功能。1821年，一位匿名评论人就对伦敦顶级的那些音乐会的排他性而感到非常惋惜，因为音乐会只限会员参加，恳请它们对中产阶级也能敞开大门。“贸易的中坚力量们”也同贵族一样需要接受有助于“智力发展”的刺激。因为能让国家的“商人阶层”成为“在思想层面和财富创造上同样杰出的阶层”，对于“国家形象和国家实力”都非常重要。 [23] 而那些音乐会的排他性，对于中产阶级的大多数人来说都非常不公平，尤其是对那些为家人和朋友举办音乐会并亲自演唱、亲自弹奏，为画展布置绘制草图、参观画展并购买印刷制品的男女。

[1] Trusler，89.

[2] Lady's Magazine，May 1798.

[3] Harrison，Drink，38.

[4] Woodforde，2，105.

[5] Blackwood's Magazine，1，iv，July 1817.

[6] Georgian Public Buildings，75.

[7] Felix Farley's Bristol Journal，6 and 13 January 1787.

[8] Aberdeen Journal，9 January 1817.

[9] World ，5 September 1793.

[10] Aberdeen Journal，4 February 1793.

[11] Statistical Account，10，150，499.

[12] Aberdeen Journal，7 June 1773.

[13] Statistical Account，2，55.

[14] Harden，105－106.

[15] Woodforde，1，197，198，201，217，218，324－325；2，19.

[16] Cobbett，Rural Rides，229.

[17] Statistical Account，2，22 ff.

[18] Berg，53－54.

[19] Morris，293.

[20] Brewer，506.

[21] Pigot Papers .

[22] Scotsman，3 January 1827.

[23] Quarterly Musical Magazine and Review，3，67－68.

第五章　友谊与知识的提升：协会与阅读

18世纪20年代，被迫流亡到英国且居住了3年的伏尔泰认定这是一个“哲学家”的国度。他总是居住在知识分子聚居的地方，那里的人们探索、思辨、辩论并和他一样著书写文章。劳伦斯·斯特恩在他的小说《项狄传》（1759—1767）中温和地讽刺了那个时代的知识和思想。他这样写道：“我们的知识体系，包括物理学、形而上学、生理学、辩论学、航海学、数学、玄学、技术学、传记、浪漫文学、化学和产科学以及其他五十种分支学科（其中大部分也都是以“学”字来结尾），真是在走向一个‘至善至美’的状态。”

中上阶层的乐观人士可能会对斯特恩的描述持赞同态度，即使斯特恩的话说得明显有些怪里怪气。似乎人类还未实现全知全能，却又已经指日可待。快速积累的知识，使得人们有了前所未有的对人类自身及其生存的世界以及对创造了这两个方面的万能上帝的认识。1828年，一个不知名的动物学家就对自己的学科大加推崇，因其有助于让学生更加注重“对人类自身的思考以及对创造世间万物的造物主真实形象的推测”。随着时间的推移，学生们会越来越明白，人类自身“多元的丰富的能力组合方式展现了一种完美的平衡与协调，这种完美与人类心智无关，却决定了他们能够主宰自己也主宰其他的任何物种”。 [1]

那些充满好奇心和求知欲的人们还找到了能够让自己和这个民族更加充实的方法。驻伦敦倡导艺术、制造和贸易协会开始对所有提高效益和产量做出的探索和努力进行了奖励，不论任何行业或产业。1797年，它就给一个脚踏机床的发明者颁发了大奖，并授予了另外一个技术改进者50几尼的奖励，缘于他找到了“从非人类和家畜食物的物质中”酿出标准食用酒精的方法。 [2]

伦敦各个机构对应用科学的奖励和资助，在其他地方也被相继效仿。1817年，苏格兰高地协会便给一个叫詹姆斯·史密斯的工程师颁发了55几尼的奖励，因为他在过去的10年中，设计制造并检验了一种效率高达每小时一英亩的收割机。在机器研发的过程中，史密斯还得到了蒙蒂思农民的帮助。“这些人在事业中表现出对理想的追求与热情，一定让那些最为崇尚自由科学的农民感到荣耀。” [3]

志同道合的人们所组建的给史密斯颁发奖励的这种协会，是社会进步的先锋捍卫者。他们吸引了众多社会中上阶层的人，尤其是那些坚信思想观点的分享和讨论不但能够启蒙和发展自身，同时也能够让整个社会随之受益的人。这也是大律师莫里斯·约翰斯顿的理想。他在1710年建立了斯伯丁绅士协会，希望协会能成为“有用的”属于“专业人士们”的协会。会员们定期相聚，以“促进友谊和提高知识”为目的。他们聚集在杨格先生咖啡馆（伦敦的时尚风潮也渗透到了沼泽地区），阅读报纸杂志、相互交谈。在之后的20年中，这个协会还建立了一个图书馆、一个博物馆，并为了时不时举办的音乐研究会而购置了一架二手的格里马尔迪古风琴。 [4]

考古学、历史和自然史这三门学科取得了最显著的发展。其他方面，还有关于英国旅行者在法国被拦路抢劫者杀害事件的演讲，一个地方制表商发明的沼泽排水装置以及一批由卡克斯顿印刷的被搬上了展览会的书籍。拦路抢劫者的故事可能激发了人们对高发的国内犯罪的讨论，包括如何加以控制以及同法国犯罪情况的对比。民族自豪感强烈之人于是开始吹嘘全国范围内的人们都能像他们一样自由联合、畅所欲言，指出要是换了法国则根本没有可能，因为在那里国家和天主教教堂联合起来限制人们的言论以及思想和意见的传播，而伏尔泰先生之所以会被迫流亡到英国，也正是因为这一点。

英国人从来不会错过任何一个对其自由以及自由所带来的繁荣大加赞扬的机会。例如，正是这样的自由才能让优秀之人得以像那个制表商一样结出智慧之花；对类似问题的思考应该是源于对古典古籍的思考；印刷术是人类进步的关键，一个国家能拥有新闻自由是多么难能可贵；新颖的哥特式木雕虽然看上去有点怪异，但是在形式和制作技巧上，又有些创新和原生态的美感，等等。那样的原生态气息也一定激发了人们将其同斯伯丁协会的首席人物乔治·弗图的雕刻作品加以比较。在一名古董商兼建筑师乔治·斯蒂克利牧师那里，哥特风应该略占上风。斯蒂克利在他位于斯坦福德的18世纪40年代建造的住宅，就包含了新颖的仿哥特式元素，那离奇怪异的风格在四十年之后成了流行之最。

在斯伯丁绅士协会里，受过良好教育的中上阶层的思辨和辩论以及新思想的涌现在全国各地引起回响。1738年，诺里奇一个新成立的植物学协会就举办了光学、流体静力学和气体力学的讲座，最新的发现和理论都在那里发表和介绍。 [5] 1824年1月，布里斯托尔哲学协会在听到有关鱼龙出土化石的消息后，开始进军自然科学和宗教教义都未曾涉足的未知地带。当月，一名地质学家在赫尔发表了二次岩石来源的演讲，并向听众保证他关于其来源的理论同《创世纪》中上帝创造宇宙的内容不相矛盾。伦敦天文学会每月都会在林肯律师学院举行例会，在某次例会上，对具有杰出贡献的即将退位的秘书长查尔斯·巴贝奇颁发了勋章。巴贝奇后来还发明了早期的公式演算多功能机，即现代计算机的原型。在那次例会上，学会主席还就彗星移动轨迹计算的相关问题发表了一篇“最为精彩、最高深而又最引人入胜的”演讲。例会结束的时候，成员们又转战到附近的共济会酒店共享了“上流而优雅的”庆祝晚宴。 [6]

宴饮交际同学术研究是分不开的。两者的完美结合在乔舒亚·雷诺兹的《业余爱好者协会会员》（1779）的画作中得以展现。画中的方桌上摆着红酒和水果，学者们神情机敏，其中两人在研究一枚古董戒指，这与他们古典艺术研究协会成员的身份非常相符。与此形成鲜明对比的是霍格斯的《现代子夜会话》（1730—1731）。后者描绘的是一次以酩酊大醉告终的学术会议：一个男人横躺在满是酒瓶的地上，另一个则瘫在了椅子中，第三个男人踉跄着从桌旁走过，而其他人都是假发歪斜地耷拉在头上。霍格斯在几年后的作品《夜》（1738）中，再次回归到社交无度的主题，画中两个烂醉如泥的共济会成员正踉踉跄跄地一路摸索着回家。其中一个被人用夜壶泼得满身屎尿的家伙，是个不受欢迎的鲍街行政官员。 [7] 据估算，那个时候每晚都有多达两万的伦敦男性从俱乐部等社交场合如此狼狈回家。 [8]

其中有一小部分人可能是真正参加了博学之人的正经会议，但绝大多数人是从半正式的小酒馆小饭店聚会回来。酒馆老板也已经认识到中产阶级对高级的男性专属社交场合的需求，他们欢迎任何俱乐部和社团上门聚会，只要保证每个成员至少消费一品脱啤酒。 [9] 许多酒馆老板还会为这类聚会预留一些特别的房间。戈德史密斯笔下那个虚构而又典型的十孔口琴俱乐部（目的是促进友谊）就是一个生意人考虑到这样一些毫无节制的消费人群而成立的。

十孔口琴俱乐部的聚会以讨论“当日话题”开始，鉴于当时是1759年，那就自然同英国军队在加拿大对法作战的情况有关。不过，不论战况如何，用不了多久大家就都完全跑题，开始一边抽烟喝酒一边讨论起鸡毛蒜皮的小事。“风箱修理先生”对“马梳制造先生”的感冒一事表达了关切，说希望他之前在回家的时候没有着凉，然后后者又询问了前者儿子的病情，询问是不是还在咳嗽。“歪曲事实医生”透露了一名他熟悉的国会议员的趣闻轶事，然后一个推销员（旅行推销员）又以发生在自己认识的一个地主身上的“更有意思的故事”盖过了他的风头。一个马裤制造商讲述了自己当天在报纸中看到鬼故事，与此同时，一个小贩又开始和一个犹太人讨论上了宗教问题。当谈话内容实在太过散漫、毫无主题的时候，便召集大家停下来合唱一首歌，以便重新回归集体讨论。 [10]

这就是中产阶级下层人士们消遣放松的方式。有意思的是，对八卦的喜好，尤其是桃色丑闻的八卦，不论是居下游者还是居上游者，同样乐此不疲。1793年1月的皇家艺术学院协会的例会上，肖像画家约翰·霍普纳详细描述了他访问克拉伦斯公爵（即之后的威廉四世）时候的情形：克拉伦斯公爵简直是“文盲中的极品”，而他的情妇，即女演员乔丹夫人，更是蠢笨得不行，除了能谈点和舞台有关的话题，对其他事情完全一无所知。八卦了这件事情之后，一个本身是喜剧演员的会员又即兴模仿、场景再现了一番。 [11]

早在18世纪初期，新形式的协会即“共济会”就已经出现并迅速吸引了中产阶级、乡绅和贵族。共济会抓住了时代精神：其目标是普遍的和谐（不过妇女、佣工和文盲除外）。其成员集结起来以“美德、智慧和幸福”为共同目标，这个目标也是那位宇宙的伟大建筑师——上帝对所有人的希望和要求。虽然共济会的会规和仪式同中世纪手工业行会没有什么历史性的联系，但其非教派的形式和其思想的基础同样理性且合理。地位之别在共济会内暂时得以消除，共济会成员的等级高低，只基于他们对协会深奥机密的知晓程度而定。

共济会的仪式通常在教堂举行，目的是提醒成员教堂之外的分层社会是由他们的伟大建筑师认可了的。贵族式的自由石匠们是协会的地基（即基础），所有那些通过特定“艺术技能、制造技术和商业能力”来创造生活的人们都是协会这座宏伟大厦的突出部分。一本1759年的共济会会员手册指示会员们要“彬彬有礼地服从上级，真挚友善地对待平辈，和蔼可亲地对待下级”。 [12] 同欧洲大陆其他同等级的协会相比，英国的共济会从未被定性为平等主义或激进主义。

例会的仪式之后是欢庆盛餐，也就是霍格思的那幅作品《夜》中那对兄弟参加了的宴会。一首在1799年由一个共济会成员谱写的歌曲，很好地描绘了共济会内严肃理智和放纵狂欢的结合，作者在歌词中对两方面都细细玩味并加以赞扬。那首歌的开头部分如下：

喝的是开心、唱的是快活，

来吧，我的兄弟们，

我们引领社会习俗，

我们领唱神秘之歌…… [13]

人们希望这样的欢庆不以霍格斯所描绘的混乱情形而结尾。霍格斯在他的绘画作品中，总是刻意将社交狂欢以一种矛盾的方式来表现：那些原本为了提升人们素质的活动常常却是以参加者的争吵不休、语无伦次甚至是烂醉倒地而结束。这是同任何协会或组织的首要目标相违背的——为整个社会和谐的实现而小范围地建立起局部和谐是所有协会的宗旨。这样的协会精神，证明了英国已经否定了其近代的狂热宗教暴力的过去。这样的转变就像哥特式木刻一样决绝、彻底，因为人类行为已经开始由理智来指引，并把理智视为上帝送给人类的最伟大的礼物。人们开始通过理性的辩论来追寻真理，而不是以前个人启示的方式。真正智慧之人现在可以自由地探索自我、发掘世界，而不用受神学教条的束缚。此外，协会的加入自愿以及其中的自由氛围，给这个国家又增添了一种开放、进步的国家形象。

和项狄的托比叔叔一样，中产阶级认为每个人都有权追求自己的爱好。于是有着各种业余爱好的人充满了各个协会，特别有着哲学、古文物和科学方面爱好的人。他们对个人爱好的坚持和所能付出的心血，由自身经济条件和热爱程度而定。那个时代的中产阶级业余学者们相信，他们不但是在培养个人的爱好，也是在为人类知识的增长以及随之而来的世界的更加美好做贡献。因此，他们相信自己是“有用”的生物。

能力的具体表现形式多种多样，尽管有一些不是很明显。有着响当当名声的克莱顿·莫当特·克拉彻罗德牧师是名隐士学者，也是有着“出色判断力”和“卓越鉴赏力”的专家。他有每年600英镑的家庭津贴，另外还有10万英镑的政府投资，其收入的很大一部分都花在了现代绘画和雕塑，古代钱币、徽章和书籍上，其中还包括一本曾为安·博林持有的牛皮纸版《新约》。平常这个牧师要么是在各个行家圈里游走，要么就是待在自己位于伦敦皇后广场的家里。他还有一种公众责任感，承担着大英博物馆的管理工作并把自己的古籍和绘画藏品也遗赠于此。 [14]

克拉彻罗德是学术研究的骨干，也是英国圣公会中难能可贵的一位牧师。有些牧师同样富裕且有充足的时间和金钱去追求自己的爱好和兴趣，但教区的相关事务却抛给了助理牧师。例如，诺顿·菲利普斯牧师就成天拿着网子追逐蝴蝶用笼子捕捉麻雀，完全懒得过问教区和教区居民的事情，因为同他会唱歌儿的鸟儿们不同，那些人几乎都是“笨拙、丑陋，孺子不可教、朽木不可雕也”。 [15]

业余考古和科研吸引了很多自学成才之人，也吸引了神职人员、律师和医生等接受了其他学科教育的人们。古董商托马斯·费希尔是罗切斯特一位书商的儿子，他做了近50年的文职工作后，又做起了东印度公司的资料调查员。1786年，也就是他50岁那年，他的父亲过世。其后不久，公司的一个董事许诺了他未来董事的职位。母亲怕他结交一些行为堕落的不良朋友，于是搬到了伦敦和他一起生活。她在霍克斯顿租了寓所，费希尔后来也在那里度过了余生。他先是受母亲的照顾，而后是他一直未婚的妹妹的照顾。

费希尔有着绘图方面的天赋，对古旧之物也饱含热情。他花大量的时间来周游全国、寻访教堂，并沿路做笔记、绘制草图。从18岁起，他就开始向学术刊物投稿，后来还发表了一篇贝德福德郡教堂古迹的调查报告，报告中的说明图也是由他自己绘制的。简单来看，费希尔是一位很安静很有教养的中产阶级人士，也足够幸运到能够悠闲地享受着个人爱好。他同时还尽到了一个普通中产阶级人士应尽的社会责任：积极而坚决地反对奴隶制，支持教会组织，在1836年去世之前他还当选为索迪治济贫院的守护者之一。

像费希尔这样的业余学者，被认为是绅士清教徒和圣公会教徒。直至他生命的最后几年当选研究员之前，他的公理宗信仰和艺术家的工作，使他免于成为古物研究协会那些迂腐古板之人。 [16] 当选研究员的荣誉，也是非常难得，比如另外两个甚至比费希尔还要出身贫寒的学者就肯定是与之无缘。一个是五金商人亨利·欣顿，另一个是亨利的朋友、药剂师的学徒詹姆斯·亨特。1795年和1820年之间，这两人走遍了牛津郡和伯克郡，搜集了关于当地发展历史的研究资料。他们还是当时流行的中产阶级维多利亚式消遣——黄铜刻印的第一批实践者。两人都深深沉浸在了现在很受欢迎的哥特式艺术中，这种哥特式热潮是由当时沃尔特·斯科特爵士的中世纪浪漫小说首度掀起的。

业余研究者的发现通常是在专业学术团体公布或者刊登在成熟的《绅士杂志》的相关专栏里。这本杂志辟有读者专栏，且广受欢迎，其他杂志于是争相效仿。1827年的《园丁杂志》就刊载了关于如何消灭害虫这一永恒问题的读者意见和建议；1828年的《自然历史杂志》11月版刊登了一些业余鸟类学家关于五子雀的“社交礼仪”以及黑背白鹡鸰的“社交礼仪和经济理念”的文章。两位投稿人都追随着杰出的自然学家吉尔伯特·怀特牧师的脚步，同怀特牧师一样在为人类对世界的更多了解而做贡献。

实用知识是出版业的主题。截至18世纪中叶，出版业已经奠定了其国家生活不朽的中心地位。伦敦市和其他各郡市中，越来越多的报纸开始发行（1750年就有了超过50种的地方报纸）。据1776年的统计结果显示，那个时期的报纸年发行量达到了1200万份，由于其中很多都是咖啡馆、阅读室、酒馆和客栈订购报纸，因此实际的读者量应该远远不止这个数。

中产阶级是狂热的报纸阅读者。他们渴望对国内事务、政治、商业情报、外交、战事以及版图日益扩张的大英帝国的命运有很好的了解。为此，有些报纸甚至开设了“美国事务”专栏。报纸也是很好的商业市场，大量的商品和服务广告刊登其中。不像今天的出版业，当时撰稿人的观点相对不那么突出，而是留给读者更多的空间来对时事进行评估。或是个人自主判断，或是同家人朋友商量讨论。在出版业的影响下，旅店、协会和俱乐部成为政治和社会问题的辩论舞台。结社自由与新闻自由的互为补充，使得当时的人们也有了现代意义上的民意自由。

出版业和读者群的扩张就像一场革命，其影响力之大甚至可以同20世纪的无线电、电视和因特网的出现相媲美。报纸打造了一种民族意识，英国人比以往任何时候都更加清楚世界上每个角落正在发生的事情，而且在这个世界他们的国家正起着越来越关键的作用。信息传播得如此迅速，就连偏远地区的人也不能再为自己对国事的无知或者漠不关心而找借口。滑铁卢之战开战不到五天，战况就已经传到了苏格兰的阿伯丁。可以说，全国性的政治活动真正开始蓬勃发展，比如1831—1832年间切姆斯福的改革支持者就可以同全国范围内的所有志同道合者几乎同步进行活动。

时尚与品位的潮流趋势以伦敦为中心辐射开来。不论身处何处，任何人如果想要切身感受这时尚浪潮，伸手即得。1773年，全国中产阶层男女都曾受邀订阅新版的《威斯敏斯特杂志》（或者也叫《品味神殿》）。该出版商承诺杂志“非常得体”，有诗文集、“纯文学”以及对那个时代整体风貌“最写实的”记录。那是一个“前所未有”的时代，比以往任何时候都“更加快速地朝着精致与勇气的极致前进”。对于任何一个想要同潮流并进、对所处时代更为了解的人来说，这可是一份诱人的时尚菜单。

类似的期刊迅速增多，其中刊载的大多是有关哲学、政治、文学、艺术、宗教、地理和科学新发现和时尚新风潮的文章。新的小说以连载的方式刊登。1777年《女士杂志》的订阅者就阅读了按月连载的卢梭的《爱弥儿》，同时跟踪了乔治三世的军队在北美的动向。这种兼收并蓄的方法收效甚佳，今天报纸的副刊仍起着这样的作用。《绅士杂志》月刊创办于1731年，在10年时间内就达到了1.5万的单次印数。

同剧院经理一样，报社的经营者想要做好业务，也必须认清并迎合中产阶级的喜好。带有商业性的有用数据（比如弗吉尼亚烟叶的价格以及破产公司名单），可能就需要润色一些。编辑们总是挑选那些符合读者口味的稿件。他们还会拿那些关于谋杀审判、涉及婚外情的离婚诉讼、决斗事件以及社会名流丑闻的报道来满足读者的色欲以及道德义愤的表现欲。1796年刊登的一则故事足以说明这一问题。故事描述了一个年轻绅士的自杀事件。这个年轻人本是一大笔财产的继承人，在他去世前不久“还和两个女孩一起”出现在伦敦中心区的广场。 [17]

当时，部分中产阶级报纸读者可能在读到某人身负罪恶而最终得到彻底惩罚的故事时，会心理暗自长舒一口气。在那个时代，阅读是以愉悦身心和获取信息为目的的。因而有一个强大的不断增长的信念，即道德的内容是各种文学的终极尺度。自不待言，所谓的道德指的是与基督教相关的内容。

不论那种信念在多大程度上限制了创造力，作者和出版商都必须照顾到这样的要求，因为中产阶级代表的是他们最大的消费者市场。商业出版兴盛了起来：到18世纪90年代，有将近1000名书商遍布在300个城市和乡镇，而且数伦敦最为密集。除了宣传小册子、布道册、戏剧剧本和小本的诗集只按6便士或者一先令的价格出售，其他的书籍依然昂贵，远远超出了大多数中产阶级的家庭预算。1767年4月前两个星期出版的图书包括：一部关于现代世界历史图书的最终卷——第十六卷的售价为2几尼；一本由约瑟夫·普里斯特利所著的关于电的研究的书，价格为1几尼；一本建筑设计集锦，价格为12先令，以及一本意大利情歌集，价格为半几尼。小说则要便宜很多，简装书的售价一般都在3—5先令之间。1825年，斯科特十二册的畅销小说《威弗利》简装版每册只要4先令，内附版画插图的六册中世纪罗曼史部分每本也只售2几尼。 [18]

图书的昂贵对于想要读书的中产阶级来说也并非不可解决的难题。图书馆就能满足他们阅读的需求。一些书商们也有自己的图书馆：贝尔在伦敦的图书馆的藏书量为8000册，西巴尔德在爱丁堡的图书馆也有6000册的藏书。1820年，富裕的贸易港口利物浦城市的中产阶级们还捐助建成了两个图书馆和两间报刊阅览室。最宏伟的雅典娜神庙图书馆是一座令人难忘的古典风格建筑，其中包括一间报刊阅览室和一个藏书量为一万册的图书室，人们可以在“非常体面、令人愉悦的室内”阅读馆内的图书。五百位“业主”每年投入2.5几尼来维持这里的安逸和世外桃源般的静谧。莱锡姆文化馆中有藏书量为2.1万册的图书室，一个提供国内外报刊的报刊阅览室以及一个咖啡室，出资人每年为其投入一个几尼。 [19] 不过，这些图书馆的光顾者人数还占不到城市总人口的1％。

布里斯托某个图书馆的流通部在1773—1784年间的借书数据显示出了中产阶级对事实性知识的渴望。历史性图书的借阅数为6000册，而纯文学的则为3000册，哲学、自然史、神学、法律、数学和医学类书籍，借阅量合计只有几百册。 [20] 人们对历史知识的专注，部分出于好奇心，部分出于爱国主义，还有则是缘于人们相信过去伟大人物所行之事能够给今人以启示。艾迪生甚至认为仅仅冥想一下杰出人物的模样便能在精神上带来很大回报。不少人也同意这样的观点，因此韦奇伍德便大规模生产了很多“精准耐用”的“古董奖章”的仿真品，因为它们能够展现出那些“杰出人物”的容貌特征。古罗马的伟大人物顺理成章地在大英帝国广受欢迎。1775年，含有一套古罗马人物像的扑克牌在广告时被标榜为无价之宝，因为“它可以把最为必需的美德灌输到年轻人的头脑中”。 [21] 理论上也许行得通，但实际上很难想象某个年轻的嗜赌分子在玩牌时会不时停下来仔细审视牌上所画的庞培形象。

“纯文学”在布里斯托尔的时尚界非常受欢迎，它以散文和诗歌选集的形式为主，出版社还向读者们保证集子里的作品都是由非常具有鉴赏力的编辑选出的。简·奥斯汀的《诺桑觉寺》（1818）很好地反映了他们所做出的努力——“几十行的弥尔顿、蒲柏和普赖尔的诗文摘录，一篇《旁观者》里的文章，然后是斯特恩作品中的某一章”。于是，读者得以免受长篇文字阅读的折磨。另外，出版社还向读者们保证，这些文字片段都是因其典雅的文风和较强的道德提升力才得以入选，绝对没有任何有损鉴赏力的粗俗成分。

这些文选诗集的流行，在一定程度上反映了中产阶级对有关道德品质的小说的关注。1796年一篇对《皆大欢喜》的评论赞扬了这部戏剧“对道德和情感的精致展现”以及作者“高贵杰出的智慧”，但评论同时补充指出，“同莎士比亚的其他戏剧作品一样，这部戏剧也因‘粗俗的争吵和低劣的乐趣’而有所掉价”。 [22] 关于小说，人们也开始期望它能在道德和品行的教育上发挥一定的作用。1812年，玛利亚·埃奇沃思在一篇针对三部最新小说的评论中回溯了早些时候的小说作品，并指责菲尔丁的《汤姆·琼斯》和斯摩莱特《佩雷格林·皮克尔传》有太多“寻欢放荡的不道德成分”，会使“青年人的想象力朝颓废的方向发展”。 [23] 科贝特也警告中产阶级的读者要提防《汤姆·琼斯》中的陷阱，因为此书鼓励每一个小伙子都把自己当作英雄，每个女孩都把自己想象成索菲亚·韦斯登。这样的幻想会让刚愎自用的行为以及对美德的藐视变得理所当然。 [24] 他还谴责说，有部分的中产阶级在购买小说的时候，也是一味追求故事情节，不管孩子会不会受到书中不良道德观的影响。18世纪90年代，一名伦敦书商就注意到，那些曾经在炉火边阅读廉价书中鬼故事来消遣的贫穷农民们，现在都在听儿女们给他们讲《汤姆·琼斯》或者《罗德里克·兰登历险记》。 [25]

医生托马斯·鲍德勒（1754—1825）回忆了父亲在冬夜给全家人朗读莎士比亚作品时的情景。鲍德勒自小身体孱弱，时常染疾，因此只能断断续续地行医，并认为自己有来自父亲“渴望行善”的遗传因子。这些思想既体现在他是某个提倡监狱改革和救赎伦敦妓女的协会的会员，也体现在他因对净化文学所做的努力而出名。鲍德勒为现在的人们所知晓，主要缘于他出的长达十卷的莎翁戏剧的删改版。他删掉了所有“不适宜由一位绅士当着众女士之面朗读的”段落，以及所有“会使端庄之人脸红”或让读者尴尬到站立不稳的词和短语。 [26] 鲍德勒去世之前，又以同样的方式审查了吉本的《罗马帝国衰亡史》，删去了所有他认为“反宗教的不得体的”字句。他指出吉本“语言上的失当和原则上的错误”会让这本本来还算“有用的”书为“高雅之人”所不耻，以至于其中的“有用的思想也得不到传播和交流”。可以说，鲍德勒几乎把他“净化文学”的工作做到了极致。 [27]

稍作猜想，我们便能得出，鲍德勒是启蒙运动的产物的结论。他相信不正确的道德观念和粗鄙的遣词用句会使作品严重贬值，不论其内容多么出彩多么有深度。但他的这种想法，一定会让斯伯丁绅士协会的会员们瞠目结舌。那些深为有学识有鉴赏力的人们所欣赏的作品，鲍德勒也能对其大加修改。由此，绅士协会的会员们应该能从中察觉到他那种有些庸俗的清教徒式狂热。这种清教徒式狂热的好斗性在18世纪下半期已有所消退，但其教条依旧和之前同样死板。人们冠以其“福音主义”的称号，不少中产阶级人士也受其吸引，尤其是那些感激鲍德勒让他们在阅读莎翁作品的时候免于发生心乱或不安的人。作为一名有教养、积极的福音派杰出人士汉娜·莫尔（1745—1833）也同样认为，虽然诗歌的部分天性是要引发人们的激情，但其最主要的任务却是引领读者朝基督教的“美德”前行。 [28]

莫尔小姐和她的思想框架是在播撒着反智主义种子，散播着庸俗之人对所有创造性艺术的不信任。相比起直白的、发自内心的信念以及履行其要求的职责，人们的个人享受变得不再重要。许多福音派人士怀疑艺术是腐蚀人心、引人入歧途的东西，他们肯定也会对托马斯·卡莱尔的父亲的“诗歌和小说总的来说不仅毫无意义而且错误甚至罪恶”的断言拍手叫好。 [29] 西德尼·史密斯怀疑，汉娜·莫尔的福音主义是在扼杀那种长期以来存在于中上层阶级人士眼睛和大脑中的愉悦。他的看法是对的，汉娜和她的同伴们确实是在把中产阶级拉离公共会场、美术馆、图书馆和游乐园，进而将他们引向教堂和礼拜堂。

[1] Magazine of Natural History，1，May 1828.

[2] Transactions of the London Institute for the Encouragement of Arts，Manufactures and Commerce，15，61，273.

[3] Farmer's Magazine，17，12 February 1816.

[4] Minute Books of the Spalding Gentleman's Society，ix－xl.

[5] Fawcett，16－17.

[6] Gentleman's Magazine，94，February 1824.

[7] Uglow，309.

[8] Becker，69.

[9] Clark，Alehouse，235.

[10] Goldsmith，3，12－13.

[11] Farrington，1，151－152.

[12] Jacob，58－59，65.

[13] Gentleman's Magazine，2nd Series，69，February 1799.

[14] Gentleman's Magazine，2nd Series，69，April 1799.

[15] Pigot Papers ，dated 1 April 1771.

[16] Gentleman's Magazine，2nd Series，6，October 1836.

[17] Morning Post，12 March 1796.

[18] London Chronicle，April 1767；the Times，6 January 1825.

[19] The Stranger in Liverpool，88－92.

[20] Brewer，181－182.

[21] Chester Chronicle，29 May 1775.

[22] Morning Post，6 January 1796.

[23] Quarterly Review，8，xiii.

[24] Cobbett，Advice，294－295.

[25] Plant，58.

[26] Memoir of John Bowdler，320.

[27] T.Bowdler ed.，Gibbon's History，1，ix－x.

[28] More，Coelebs，2，33.

[29] Houghton，125－126；131.

第六章　有价值的工作：基督教、强制与慈善

1800年春天的一个周日，英国萨默塞特郡韦斯顿左依岛的一位助理牧师决定做一次不在他责任范围内的布道。但是一个乡下人警告他说：“您今天不能讲道，因为我们的鹅正坐在讲道坛上的12个鹅蛋上，周四她才能把蛋孵出来。” [1] 汉娜·莫尔（她住在距此大约20英里外）如果听到这句话一定会感到非常反感。因为对于她和其他基督教福音派教徒来说，这只抱窝的鹅进一步证明了人们对基督教普遍持满不在乎的态度，有时甚至对后者有些轻视。

托马斯的哥哥詹姆斯·鲍德勒（1746—1823）可能会像汉娜·莫尔一样沮丧。他的人生和执着的信念代表了一种异常充满活力的精神（这种精神渗透到大多数中产阶级身上）。福音主义的核心思想就是将救赎的信心与改造世界的迫切要求相结合的个人精神。纵观他的一生，鲍德勒想要的是“对这个他付出辛劳以求改善的社会有所用途”。 [2] 他一直都在奔波劳碌，由于这个国家像处在悬崖边一般摇摇欲坠：下层社会的人数不断增长，物质消耗和暴力事件不断增加。这些人需要用基督教教义加以鞭策和引导，以期做到克己和顺从。而这就是像鲍德勒这般虔诚而高尚的人的任务。

鲍德勒是一名富有而慷慨的律师，他所加入的都是些把福音派教义的精神和社会优先思想作为目标的协会：抑制恶行协会以及致力于苏格兰圣公会教会的复兴、穷人的教育和将基督教精神传扬到每个角落每个人的组织。在他生命即将结束之时，鲍德勒把精力主要集中在为其他教会筹集资金，以及为穷人建造免费的教堂长椅以求他们能找到“蒙恩之道”上。在不到4年的时间内，他就赢得了首相、利物浦勋爵和百余名贵族、主教、国会议员们的支持。鲍德勒还获得了享有很高声誉的乔治三世的二公子约克公爵的赞助。关于皇室所拥有的剩余敬畏已经被讨论得够多了，尽管公爵近期被牵扯进了一桩有关其情妇被控在军队中进行非法交易的丑闻中，但他的威信依然不减。如果说这不是得益于约克公爵的品行身份，那就是他的身份帮助了鲍德勒的事业——政府在1818年同意提供资金在城区建造教堂。

鲍德勒相信新的教堂会为穷人提供“蒙恩之道”，也就是他亲身经历过的通过耶稣基督的救赎力量个人得到关于拯救的启示。其他的福音派教徒也赞成这种皈依之道；查尔斯·韦斯利的圣歌就捕捉到了那种被耶稣拯救时的极度快乐之感：

我的灵魂长期遭到囚禁

被罪恶和黑夜紧紧束缚；

主的眼发出复活的荣光——

我的灵魂苏醒，牢狱被光芒环绕

我的枷锁脱落，我的心得到自由

我站起来，跟随主行。

这种个人的拯救补充并加强了旧时新教徒对上帝恩泽的信仰。这种信仰在19世纪初期和在17世纪时期一样坚定。1819年6月10日，名叫查尔斯·丘吉尔的富有伦敦木材经纪人在他的日记里记录到，今天是“我从一个潮湿的坟墓中被神解救出来”的第2个周年纪念日，也是他女儿“小埃伦”的第十一个生日，因此，“又是一个蒙受神恩的日子”。1830年新年当天，进入生命第46个年头的他回首过往，“充满感恩的”答谢了“上帝的仁慈——在我成长的过程中所赐予的让我得以远离不幸的命运”。 [3] 倘若事情并非如此，丘吉尔也会从考珀感人的福音圣歌中的《天道之行，神秘莫测》诗中找到安慰：

不要凭浅见判断上帝，

而是要相信他的恩典；

在看似不悦的神意后，

藏着我主微笑的脸庞。

但并不是每位基督徒都能洞察到这张仁慈的面容。1819年，一位名叫约翰·贝弗里奇的南华克店主，由于他的处所被盗，在陷入“忧郁状态”的几个月后他开枪自杀了。他曾经阅读《圣经》以求找到指引，在他尸体附近找到的纸片中有这样两条笔记：“贝弗里奇，上帝从一开始就已经决定了你的命运”；“一定有一位神，在审视着所有人类的行为”。 [4]

保守的圣公会教徒可能会将贝弗里奇的不幸遭遇归咎于“宗教的狂热”——这个词在整个18世纪被用在所有让自己的内心情感超越了理性的基督徒身上。所有的非英国国教的新教徒都被认为是狂热者，这就解释了他们道德上的缺憾以及为何会被限制在公众社会的边缘。英国国教徒们在开销上是慷慨大方、毫无保留和“文雅的”，总而言之，他们更容易相处。 [5] 他们也拥有政治方面的权力以及由此带来的威望；直到1828年查理二世颁布的《宣誓法》和《社团法》被废除后，非国教徒们才享有了公共生活。随着宗派主义者仇恨的日趋加深，国教徒们也愈发激烈地进行反抗。1834年，在莫德林学院任职的约翰·格雷牧师向牛津大学的一个教会公理会发表声明说，如果非国教徒被允许进入大学，这些大学就会成为“亵渎学习的学校”。新教会遭到“犹太教徒和天主教徒”的破坏，因为非国教徒会逐步推翻英国国教。 [6]

英国国教是政府的臂膀。国教神职人员都是地方政权的关键人物，有时甚至是当地的行政长官，即使大多数人的收入刚好够维持有绅士风度的生活方式，他们也都被定义为绅士。最富裕的那些人借助于亲戚或者有影响力的朋友而得到现有的地位。要想晋升，最有效的途径是通过结交政治掮客，而不是虔诚的言行或熟谙圣经。圣公会的社交真理一直都是“寂静主义”。也有神职人员认为俗世的等级体系会延伸至天堂，一名教区牧师兼古文物研究者约翰·韦伯就在他1805年的墓志铭“聋耳的技工”中重述了这一设想：

你在泥土铺成的床上恬静地休憩

直到最后的号声宣告黎明的到来；

然后你（受神恩典）爬起，得到

救赎的长队中一个卑微的位置，

在光芒的国度获得谦卑的一席

在那里受佑黎民仍得完整天恩。 [7]

母鹅在讲道台上孵蛋的故事提示我们，有很多圣公会的神职人员采用了一种从容不迫的态度对待他们自己的牧师职务。用戈德·史密斯的话讲就是，他们讲道的时候，总是会讲些“枯燥、过于系统和毫无感染力的”内容。他认为，“一个依靠讲道理而无法调动起听众激情的演说”并不是抑制恶习的最好方式，因为罪恶的根源来自无法控制的激情。对此，福音派的信徒们表示赞同。对于他们在英国国教内部的敌人来说，狂热意味着拒绝理智，甚至是回归清教、搞宗教分裂的疯狂。1821年，林肯郡的一个助理牧师向他的主教控诉了一些骚乱活动。这些骚乱是由在当地劳动者中间传播再生福音的一些“有组织的卫理公会教徒”和“不虔诚的飞扬跋扈者”煽动的。 [8]

公开的暴动通常是不会和基督教的卫理公会扯上关系的。历史古训一直都认为约翰·韦斯利和他的信徒们在田地里和菜市场进行的福音布道，把最贫穷者的思想转变成了一种本质上对寂静主义的信仰，从而避免了大众革命。我们永远无法证实这一点，但是中产阶级还有那些贫困人民确实被韦斯利的讲道吸引了。转变的模式反映了当地的社会分配状况。在基思利镇周围以纺织业为主的地区，2/3的卫理公会教徒都是织工，不到1/10的则是劳工。一般情况下，主要由那些在当地已经取得一定地位的人执掌新立的卫理公会：1763年，这些人是基思利镇礼拜堂的理事人员，包括了一位客栈老板、一位钟表匠、三位自耕农和一位农民。 [9] 韦斯利从未倡导过平等主义。而相信自己已经获得重生的基督徒们，则通过向比他们地位高的人看齐来对基督教习俗给予肯定。

卫理公会教义和圣公会的福音主义均坚持认为服从和救赎是不可分割的。在18世纪后期，主日学校运动不仅把穷人家的孩子带进了基督教，而且还教他们认清了自己在世界上的位置以及向那些捐助人表示感恩的必要性。1789年，在曼彻斯特主日学校的一场募捐集会中，一名小学生向在座的所有人公开说：

我们应该感谢那些向我们伸出援助之手的人们：

因为他们的善举，才使我们可能有进步，

愿主保佑他们充满爱心的有价值的付出。 [10]

大部分听众来自中产阶级的男性和女性。在不久之后的几年内，发生在法国的震惊世界的巨变会证明他们对主日学校的捐赠是一项正确的财富投资。

同时代的人相信各式各样的基督教复兴运动，总的来说对穷人起到了镇静作用。但是寂静主义的信条需要被不断地重复。在19世纪20年代的伯明翰，一位牧师时常提醒他在主日学校任教班级的学生，他们长大之后要学会满足于上帝所分配给他们的身份地位。 [11] 另一位牧师在1835年的一次庆祝牛津主日学校建立的祷告会上做布道时，称赞他们保持了社会和经济的秩序。“较卑微阶级”的后人们，通过参加主日学校可以做好准备迎接“他们未来生活要从事的服务和所处的境遇”，这样一来，他们就可以养活自己和自己的国家。主日学校会让这些年轻人武装好思想，摒弃来自那些想要破坏将社会维系在一起的“依赖他人的帮助”的激进势力的“恶意”鼓动。 [12]

在1817年工人阶级暴动的鼎盛时期，一位激进分子曾告诉英国内政大臣西德茅斯勋爵，他“此前一直为家庭辛勤工作，参加教会，和邻居和平相处”。现在，他对自己藐视政治的行为倍感后悔（等待他的将是流放），并“向这位勋爵保证他会重新回归他的教会，而且永远不再离弃”。 [13] 约翰·鲍德勒和其他的福音派教徒对于这样的保证应该感到非常欣慰，因为这证明了他们建立更多主日学校和教堂的需求将通过拯救穷人们的灵魂进而拯救整个国家。

卫理公会教义和圣公会的福音主义就是暴动的一剂解药，但是这些教义从来都不是被系统地或广泛地规定好的。有很多无宗教信仰者遍布全国各地，尤其是那些工业区，而这些人是维多利亚女王时代所有教派的福音传道者悲叹的缘由。此外，事实证明，在经济和社会状况极度紧张的时期，政府的情报工作和军事能力在镇压制止动荡局面中发挥了充分的作用。

光靠指引无神论者和放纵者走进教堂是不足以真正解救他们的。他们的嗜恶习性需要他人施以当头痛击，而于1802年成立的抑制恶行协会就自觉承担起了这个任务。不到两年的时间里，这个协会就拥有了1200名成员，他们中的大多数和约翰·鲍德勒一样来自伦敦圣公会的上层中产阶级人士。在第一次会议中，他们就对不守安息日、亵渎神明和咒骂的行为、色情文艺以及酒吧、妓院、赌场这类充满诱惑、孕育罪恶的场所宣战了。协会成员们到处窥视民众，向权威机构揭发后者的违法行为，还协助调查执行，呼吁出台更加严厉的法律条款和惩罚措施。在19世纪20年代早期，在该协会的压力下，政府在流浪罪法案中加入了针对在公共场合进行裸浴、不雅暴露和激情爱抚的情侣们的行为进行约束的严苛法律规定。 [14]

文质彬彬的辉格党人西德尼·史密斯察觉到了这其中的些许欺骗。他指出，虽然协会成员们是出自一片诚心，所做之事却弊大于利。他们的所作所为让人觉得像是“富人”联合起来在对付“穷人”，因为赌徒们在酒店赌博会倍受阻挠，但富人们在私人场所玩扑克牌却不受干扰。协会进行的事业说白了就是在自我作践。“可能你是用强迫的手段把人们拖进教会，因为他们买了一瓶啤酒就处罚他们，不让他们享受美味的羊腿；这些你都可能会去做，一直做到使那些普通民众对周日、神职人员、宗教以及与之有关的一切都厌恶透顶。” [15]

聪明一些的福音派教徒和那些推崇自由和宽容的人都会对此表示赞同。一个通过告密者监督社会风气的协会，总是有些令人生厌。但可以肯定的是，对穷人进行规劝和向他们讲述好的典故会比威胁取得更好的反响。到了1830年，这个协会已经变成了空架子，成员人数还不到最初的1/4，当然，它还会继续战斗50年之久。它的决断力、敏感度以及对国会成功的影响力，鼓舞了其他更为博爱、主要由中产阶级人士构建的组织，比方说，于1824年成立的皇家防止虐待动物协会。

在所有救济穷人的行动中，有一个共同的认识是：下层阶级是天生的违法者而且他们是非不分。1815年，一位来自爱丁堡的律师在为一个被控殴打妻子的木匠辩护时，称这是一种常识：

处于那个社会阶层的人与处于更高社会阶层的人相比，更加不善于控制他们激动的情绪，他们也从未想过要隐藏出现在脑海中的感情。因此，他们习惯于粗俗的言谈举止，而这对于身处较高社会阶层的人士是难以容忍的。来自社会下层的人的勃然大怒并不代表也不能被解释成，这一行为意味着这种程度的憎恨和厌恶与来自更高社会阶层人士的生气字眼所表达的一样深。

妻子的律师尖锐地反驳，阶层的差异并不能根除人们对痛苦共有的敏感，而对所有的男性而言，不论身处什么地位，都会反感对女性施以“卑劣和毫无男子气概的”的暴力。 [16] 就这样，妻子打赢了这场官司。

那些赞同抑制恶行协会宗旨的人们相信，“粗俗”是下层社会所特有的，而这种“粗俗”表现，成了更具敏感特质和虔诚态度的中产阶级不可避免的日常压力的来源。这也就是该协会之所以试图去除那些充斥着喧闹的狂欢者、妓女、争吵者和吹牛者的街道的原因。就像托马斯·鲍德勒致力于为中产阶级读者创造出有益身心健康的文学那样，詹姆斯·鲍德勒和他的同事们也在为中产阶级购物者和骑马者维持这个国家的道路和露天场所的安全。他们的收效甚微，好在其他的组织及时加入了这场无休止的斗争。同样持久的是中产阶级内部的一场辩论，即刑法作为巩固道德规范而非保护个人和财产的代理究竟能达到什么程度。

在18世纪，个人和财产两者所面临的危机远超以往的任何时候。犯罪率以令人忧心的速度飙升，部分原因在于人口的总体增加，另外的原因则在于经济动荡。能证明犯罪率激增的通常是些道听途说，尽管如此，这些传闻还是能令人信服的。据估计，1800年，仅仅伦敦的小偷小摸案件的总盗窃金额就达71万英镑，发生在码头和内河船上的盗窃为80万英镑，入室盗窃和拦路抢劫为220万英镑，而控诉冒牌和赝品制造的案值也达220万英镑。

巨大跨度的犯罪业让中上层阶级身心俱疲。国会通过制定法规，扩大了能用绞刑定以重罪的范围，这一举措也反映了他们对犯罪行为的恐惧。凭借一个简单的心理学原理——单纯的恐惧会征服贪欲，人们设想的是，一名入室劫匪或者赝品制造者在公开场合被处死时的痛苦挣扎可能会震慑住潜在的罪犯。这么做可能有些许效果，但是那些未来的恶棍们会认识到法律执行机制并不完善这一事实，由此，更会妄想要加大自己逃脱司法惩罚的几率。

拥有财产的阶级面临着进退两难的局面。将那些单枪匹马的夜贼和扒手处以绞刑显然无法确保个人的银器或者怀表的安全，但是换一种做法，即加入常备警力也令人生厌。无所不在的警察和他们例行公事的刨根问底是欧洲大陆独裁专制的特征，因此，这在英国这个以自由为荣的国家非常不受欢迎。解决这一问题的折中方法就是在满足自由传统的同时对财产施以保护措施，即建立志愿协会。

这些协会的活动充斥了报纸的广告版面。一则刊登在《真正的英国人》杂志1797年1月号上的广告就很具代表性：奇石克起诉盗窃和重罪犯协会宣布悬赏3英镑追捕名叫托马斯·加德纳的逃跑学徒，他曾是奇石克的一个“狗洞”的居民，现年20岁，“是一个蛮横无理的家伙”，曾经盗窃了协会一名屠夫会员的住所。 [17]

这名屠夫是数百个当地相似协会之中一个协会的会员。这些会员都面临因罪犯行为而蒙受经济重创的威胁：在南谢尔兹协会要求逮捕重罪犯的108名会员中，几乎3/4是店主，或是商场、工厂的所有者。会员们缴纳的年费在5先令到1几尼之间不等，各个协会的会员人数一般在20—100人之间。协会还聘请律师散发传单，在报刊中投放广告，公布损失、嫌疑犯（如果有的话）以及给予地方法官和教区治安员的酬劳的详情。 [18]

尽管这些协会多多少少能寻回丢失的财产并确保逮捕盗贼，我们还是不太可能估算出这些无规划的措施的成功几率。从这些协会数量的激增，我们可以衡量出富人们对罪犯行为的担忧之甚。而最令人担忧的一直都是夜贼：他会从窗户、天窗或者地下室潜入，拿走他能找到的所有值钱的东西，然后消失在黑夜之中。1826年7月的头三周，有两名入室窃贼——一名工匠和一名雕刻镀金工人——反复出没于位于爱丁堡上流社会新区的楼房。他们在牙医那里偷了些银器，在律师那里偷了一件镀金纽扣的大衣，在香料商那里偷了一些餐具和亚麻制品，在商人那里偷了一件格子呢外套，还在绅士那里偷了一把棕色的丝绸伞。 [19]

为了威慑住这样的入侵者，中产阶级人士养起了凶猛的犬只，并且随身携带上膛的手枪，有时还把手枪放在床边。1789年7月的一个夜晚，奥尔德盖特一个商人的儿子就用手枪射杀了一个入侵者，他宣称此人想强奸他的姐姐。这名死者倒地的位置并不在她的房间附近，但是由当地店主和商人组成的陪审团却相信了他，并做出了正当杀人的判决。 [20] 几年后，一位法官也维护了对个人使用枪械捍卫他人财产的权利。 [21] 乡下人会设置陷阱、用弹簧枪来保护他们的住所和田地。这种弹簧枪在扣动扳机后，会向小偷和偷猎者喷射霰弹。

乡间犯罪和城市的一样难以遏制。在1819—1820年间的冬季，谢尔周边的乡村遭到了一伙偷猎者和小偷的威胁，他们抢劫“贫穷的佃农”并放火烧富人的谷仓。当地的绅士和农场主尝试着用悬赏的方式寻求告密者但根本无人问津，最后不得不请求内政部同意赦免告发自己朋友罪行的眼线。因为定罪就意味着绞刑或者流放，赦免一直是很具吸引力的诱饵。 [22] 抓捕罪犯最直接的对策是建立常规的乡下警察部队，但是这些暴行的受害者们会因为它带有一种普鲁士人或者那不勒斯人的专制味道而对此加以拒绝。

好奇心驱使我们想象谢尔的帮派成员均是穷人，他们在农业大萧条时期冒着失去生命和自由的危险来维系家庭的生存。如果真是这样，他们就符合了现代人对当时犯罪现象的描述：一名男子或者女子为了在竞争激烈而对失败者毫无同情心的社会生存，不得不走上抢劫或卖淫的道路。这样的解释会让当时的人愕然；因为他们把犯罪的成因归咎于道德而非经济因素。真正引发各种犯罪活动的，应该是贪婪、惰性和自律的缺乏，而不是一项为任何真心想工作者提供机会的制度的缺陷。此外，当时法庭的审理笔录也强有力地披露了穷人掠夺穷人的事实。

有些人依靠偷窃来谋生。1819年，有一对兄弟约瑟夫·温德米尔和约翰·温德米尔以贫穷为理由，为自己假扮成绅士的仆人用赊账的方式买到羊肉、板油和面粉的行为进行辩护。约翰声称他“处境非常艰难”，一周只能靠4先令维持生计。地方法官裁决兄弟俩在埃尔兹伯里接受公开鞭刑。 [23] 在白金汉郡，这种减刑的请求即使是在失业高发时期也是罕见的。

为了证明严厉执法的合理性，法官们很可能借鉴了环球保险公司主席弗雷德里克·伊登爵士的观点。此人在1794—1795年间对遭受严重食物短缺的乡间贫户进行了系统有条理的调查。伊登应该会解释说，偷盗羊肉是穷人一种不切实际的对食物的期望。尽管超出了开支预算，他们还是喜欢吃烤肉，而不是自己能力范围内的“便宜可口的其他食品”。导致贫困的原因主要在于“浪费”和“挥霍”，而非低的工资收入。 [24]

据此，他认为大量喝汤是应对饥饿的办法，而在他之后的中产阶级也持相同观点。伊登给出了一份自己调配的添加10磅谷物、4条“红鲱鱼”和一些香料的燕麦粥食谱，声称这些足够让64名穷人饱餐一顿。有营养的肉汤可以同时拯救灵魂和肉体。1795年，一份马铃薯汤的食谱承诺，按此方法熬出的汤可以使穷人不再因为吃太多烤肉、腌肉和面包而不得不大量饮酒。 [25] 穷人们把这些令人倒胃口的浓汤称作“洗胃液”。在当时，出现了一个奇怪的矛盾现象：在宣扬爱国主义的卡通漫画中，英国人以吃烤肉的形象出现，而清汤则往往被描绘成法国人的主食。

1815年，居住在楠特威奇的穷人们几乎尝不到一丁点儿肉类。这些穷人的监督者对此所持的观点是，他们太过放任自己的喜好，才鼓励了浪费现象并养成了“游手好闲的习惯”。在教区内，有90名穷人依靠贫困救济生活，这一人数比30年前翻了一番多。赡养这些穷人的费用也同比增加了，现在每周的花费几乎高达19英镑，而这些费用都得出自贫民救济税。 [26] 类似楠特威奇的现象在全国各地被不断重复，让那些税单数目飙升的中产阶级很是苦恼。

大众贫困和激增的犯罪案件，让中产阶级人士的经济受到了影响，也搅得他们心烦意乱。自18世纪晚期以来，学术期刊一直在争论由这两种现象引发的问题。先进的商业文明如何可能受累于不断增长的贫困人口？后者是农业和工业发生变化的副产品吗？抑或当这些变化停止后，他们是否随之消失？若非如此，该如何削减贫困人口数量，如何提高他们的生活质量？人们将很高的期望寄托在国家的独创力上。1828年2月，《技工杂志》对一台新型土豆研磨机的优点大加赞赏，文章说可以通过马铃薯粉改善“劳动阶级和最有用的阶级成员的”饮食，从而“改善”国家的“人力资源”。而这不过是另一个“洗胃液”。

因为问题的规模不断扩大，人们必须找出解决方案。每当裁员或者粮食短缺的情形发生，穷人们都拒绝处于被动地位。在1830年农村暴乱期间，劳动者在写给乡绅、牧师和农场主的信件中愤怒地威胁，扬言要对后者采取纵火甚至谋杀的犯罪行为。此次以及在其他的抗议活动中，流淌着一股强烈的怨恨暗涌：穷人是一种不公平且无情的体制的受害者，这种体制下，受益者是比他们地位高的人，留给他们的却是饥饿或苦差。卫理公会的牧师和主日学校始终没能消除这种一遇上苦日子就会浮上人们心头的不公平之感。

为了找寻解决犯罪和贫穷问题的办法，中产阶级发起了新一轮讨论，对此，阶级内部也产生了分歧。有些人开始寻取针对心灵的帮助。在所有的规劝中，保守派和基督徒们援引了旧的道德观念，称穷人可以永远依赖于富人的怜悯和慷慨。1766年，中部地区发生粮食暴动期间，一名暴徒被告知：“你能不能设想一下，这个地方的优秀人士是有所同情你们的困境的。他们随时都愿意向你们献上爱心并掏出钱救济你们。” [27] 在此以及别的地方，“优秀人士”指的是当地的地主、牧师、农场主、专业人士、商人以及店主们。他们的名字及其捐款数额可以在已经出版的临时成立的救济基金捐款人名单里找到。

那些敞开了他们钱包的人士在履行着一个基督徒的职责，其内涵可以在耶稣受难一事和圣保罗给加拉太人的训谕中找到：“承受彼此的负担，履行基督的法律。”基督的仁慈对整个民族有着实实在在的益处。1835年，一位服务于王室的牧师在一场城市大亨的集会上阐述说，他们有责任“满足那些辛勤工作才造就了他们［大亨们］的人民的需求”。私人的慈善行为推动了社会发展的大好形势，相较这一点，那些关于其受益人也许包括那些单枪匹马的“不诚实的游手好闲之徒”的事实就变得微不足道了。 [28]

人们的理智会嘲笑这种感性的诉求。政治经济学家如是说，私人的施舍和国家的济贫法案占用了原本可以用于大量创收的资金，而使得国家经济受创。我们必须认真看待他们的观点，因为这些观点是像伊登那样系统调查了他们的研究对象，客观分析了所掌握的资料的学者所得出的科研成果。在此过程中，亚当·斯密带领的政治经济学家相信他们揭示了掌握未来资本主义社会发展和繁荣关键的不败法则。两者都要求有一个广泛的、有竞争力的商品交易的自由市场以及国家施行不涉政策，即对贸易机制，尤其是供需法则不加干涉。只有个人而非政府才清楚对他们来说什么是最好的，以及如何使用他们的钱是最有效的。

针对贫困的改良措施使劳动力市场陷入了瘫痪状态。国家或者慈善组织一旦提高了体格强健的工人们的工资，他们就不再有动力进入那些需要他们的工作领域了。由此产生的结果是，懒惰者得到奖励、工业贬值、国家生产力减弱。人们开始怀疑，国家发展是否能与人口增长保持同步，但这些疑虑被托马斯·马尔萨斯无懈可击的微积分算法消除了。他在《人口论》（1798）中提出，当人口数量超出食物资源供给时，大自然会进行干预。大规模流行的饥荒会使大自然恢复生态平衡。科贝特开玩笑地指出，如果马尔萨斯所谓的自然法则真的存在，那么穷人们会疯狂抓取他们所需的一切而不是坐等活活饿死。

在一个完全依赖于所有劳动力资源来进行大规模生产的国家，任何形式的懒惰都是无法容忍的。一位不知名的亚当·斯密的支持者在赞美苏格兰“高地清洗”运动时，对被驱逐的佃农极为蔑视，称后者为：

分布在各种河谷和山峦边上的勇敢但懒惰的种族，他们随意地拿一些劣等的燕麦片制作蛋糕，并通过蒸馏大麦酿造威士忌，却对大英帝国的工业化进程或财富几乎毫无贡献。

不受情感制约的经济压力会改造苏格兰的“懒惰分子”、“游手好闲者”和“偷羊人”，同样，也会把英格兰剩余的身体健康的穷人变成对社会有用的工人。 [29]

慈善的理念在政治经济学家的算术面前并没有萎缩。这种理念在中产阶级之中根深蒂固，在福音主义思想宣扬下又重现了生机。1805年8月，《女士杂志》建议一位“有高尚阶级地位的”刚继承了一处地产的女士向穷人充分展示她的善心。于是她“仁慈地”对待了她的农场工人们，让他们的租金维持在“即使是在艰难的日子也可以依靠他们的勤勉负担得起生活”的水平上。这种对于人类个体遭遇的怜悯，一定程度上要归功于浪漫主义运动，而这是同政治经济学家们的设想背道而驰的。

根据1825年帕克斯夫人为新婚的中上层阶级的家庭主妇制定的婚姻指导手册，这些设想是最不被理会的。她告诉那些主妇们要忽视“批评英国女人的慈善举动”的“政治经济学家们”的吹毛求疵。要知道，慈善活动是民族自豪感和“能使她们的心灵充满活力的美好”的幸福感的来源。她建议她们去穷人的家中探访“以便完全了解他们的处境”，但是她同时也警告说，这样的探访只能在乡间进行。因为市区贫民出没的地方显然是危险的。 [30]

值得注意的是，帕克斯夫人认为，积极地进行慈善活动产生的幸福感和在传统社交领域获得的幸福感是一样的。她的观点反映了，在之前的30年中，福音主义的心智架构在中产阶级中有了一定范围的扩展。曾经有人摒弃了一些可能被列为享乐主义的消遣行为和态度。威尔伯福斯可能是他这一代福音派教徒中最具影响力的人，他在痛惜上层和中层阶级对世俗快乐的追求程度之时，不认为他们“有节制的”娱乐贬低了基督教的美德。 [31] 汉娜·莫尔对此将信将疑。她对社会所定义的“愉悦”有些疑惑，反之，她发现这种“愉悦”在“才华、知觉、真理和原则”面前不堪一击且表现得极不友善。根据她的经验（她与约翰逊博士和加里克都混迹于同一个社交圈），“迎合大众口味的社会体验不利于社会进步”，而“习惯性的轻率举止”会阻碍真挚信仰的发展。 [32]

人们正是动员了这种信念来反对无神论、无知、犯罪和道德过失的，因为这些丑恶现象在贫穷落后的地区最为盛行。以打击犯罪、推广教育、捉拿窃贼和创建主日学校为宗旨的协会会员们，通过大量不同的方式朝着两个共同的目标努力着：将社会从混乱的边缘拉回，以及对那些无法自助者的赎罪。这些雄心勃勃的计划依赖于基督教关于社会责任的古老理念和行之有效的捐助方式，以及最重要的说服能力。19世纪早期的慈善家们希望通过鼓励工人阶级采纳中产阶级对待工作、节俭、节制、读经和主日敬拜的态度而改造前者。这不是一种俯就，尽管人们一直这么称呼这种行为，甚至有时把它贬得更低。不过，大量劳动阶级的男性、妇女和儿童意识到他们被赋予了获取美好生活的途径，并且对那些能够引领他们走向幸福的努力表示欢迎。

对于一场刚刚复苏且以更加温和的形象出现的推广行为方式的运动，还有另一条可以让它实现目标的途径。它需要智力而非情感的承诺以及一定程度的冷漠。中产阶级的男性或女性会接受那些已经被证实的能随人口和经济形势变化而发展的理论。如果他们真的接受了这些理论，就等于承认法律享有至高无上的权力，是社会合理监督的基础，能维护社会秩序和繁荣。

那些迫切需要食物、精神启示、道德准则约束以及对子女进行教育的贫困家庭是国家命运栖身的生产单位。这些家庭的命运取决于不受制约的经济实力的加强，而非那些手持宗教传单和肉汤食谱的善意的人道主义者的干预。对社会有用的阶级因此陷入了困境，还遭到了强迫使人信服的持相反意见者的舆论轰炸。但是人们在某一点上达成了共识：一个新的社会正在出现，而它的未来会由信念、意志力和人类独创性这三样中产阶级相信自己充分占有的特质所决定。

[1] Giles，6.

[2] Memoir of John Bowdler，295.

[3] GL，Ms 5762，I，nn.

[4] GHRO，London and Southwark Coroner's Inquests，Box 32，40.

[5] Present State，147－148.

[6] Gray，Admission，19.

[7] Lady's Magazine，January 1805.

[8] Ambler，322.

[9] Smith，Occupational，passim.

[10] Wadsworth，107.

[11] Holyoake，1，33.

[12] Thomas ，Sermon，6，7，14.

[13] Pellew，3，196－197.

[14] Roberts，Victorian Morals？passim.

[15] Smith，Works，131.

[16] Leneman，50.

[17] True Briton，11 February 1797.

[18] Phillips，Good Men，133－135.

[19] NAS，JC 26/137.

[20] GHRO，London and Southwark Coroner's Inquests，Box 2，175.

[21] Morning Post，3 August 1795.

[22] NA，HO 44/1，9.

[23] CBS，QS/JC/3，171－172.

[24] Eden，1，491－493.

[25] Morning Post，24 July 1795.

[26] To the Freeholders and Inhabitants of Nantwich（BL Cat.No.8285 g 21）.

[27] Williams，Midland ，270.

[28] Anderson，Christian Philanthropy，10，15.

[29] Farmer's Magazine，17，12 February 1816.

[30] Parkes，101，106，108－109.

[31] Wilberforce，455.

[32] More，Strictures，1，16－18；2，53.

第七章　家庭的幸福：婚姻、子女与道德

家庭的幸福，是你唯一可享的天佑，

那是来自天堂的幸福，不受人类堕落的左右。

汉娜·莫尔在她的《女性现代教育体系之责难》（1799）一书的开头，便赞许地引用了考珀这段诗句。图书馆关于婚姻和妇女职业的书籍日益增多，其中也包括汉娜的这本书。汉娜和诗人考珀都终身未婚，但是他们都承认婚姻的重要性，认为婚姻就像圣礼一样能够提供一种相互的满足感，为儿童的健康成长提供坚实的基础，也为井然有序的基督教国家打下必要的社会基础。

出于上述的最后一点，婚姻总是受到教会和政府的密切控制。1745年的《婚姻法》规定，只有符合圣公会仪式举办的婚礼才算是合法有效的；除贵格会教徒和犹太教教徒之外的所有非英国国教的新教徒都必须在教堂举行婚礼。这项垄断性的规定使得婚礼费用全部进入了圣公会牧师的口袋，激怒了那些一直以来崇尚非正式婚礼的贫穷的人们，也让非国教徒们愤怒至极。因为对他们来说，这条规定也在提醒着他们自身的信仰处于劣势地位。这项法案的一个意外后果，便是人们持续不断地穿越英格兰逃向苏格兰，因为在那里，这项婚姻法案不适用。

《婚姻法》也让离婚变得困难和昂贵（苏格兰的情况要稍好一些），除了事先签订的特定合约中的烦琐规定，还给了丈夫对妻子及其所有财产的绝对控制权。丈夫一方可以按照自己喜好随意处理妻子的资产以及妻子婚后的全部收入和房产，即使是妻子的个人所得。

丈夫甚至还能公开出售自己的老婆而不会遭到法律干预，尽管真正这样做的人并不多见。1836年8月，一名40岁出头的“穷摆架子的”男子和腰上束着缰绳的妻子一起出现在艾斯林顿牲畜市场。男子以5先令为起价开始拍卖妻子。他的妻子最后被一个“外表体面”的男子以26先令的价格买走。卖方在收摊回家的时候，还说自己终于扔掉了一个“惹麻烦的喋喋不休的女人”。据当时目击者的描述来看，他和买方应该都来自下层中产阶级。 [1] 一位苏格兰的法学家在1846年写到，所谓“自古就有的”丈夫惩戒妻子的权利逐渐不为男人们所行使，倒不是因为相关法律的变动，而是大众在态度上的转变。 [2]

其他的惯例习俗则强化了法律力度。只要人们认为妻子应该服从丈夫的所有要求和喜好的观念依然存在，她们就会被局限在自己的专属范围——家庭之内，在家料理家务并对孩子进行早期教育。她们在少女时代便开始为这些任务做准备，并被灌输了“婚姻才能使女人生命完整”的思想。不可能再有其他的情况，因为女人的思维方式同男人的在本质上就有所不同，最适合她们的是实际的事务。1791年一篇写给儿童的当代世界介绍文章写道，“更重要的一些事情则是男人们研究的内容”，上帝给了男人“更加广阔的认知和更加强大的思维能力”，因此，“女人们不需要学那么多”。 [3] 这也是当时流行的观点，几乎无人质疑或者反对。一直到其后的一个世纪，约翰·斯图亚特·穆勒依然宣称，最理想的女性教育是“关乎感性而非理性的认知”。

这一时期的中产阶级家庭妇女生活在她们的前辈们也同样经受了的束缚之中。她们一方面充当“花瓶”，另一方面则是合作而顺从的助手。1756年出版的婚姻指导手册的作者“米拉”建议刚步入婚姻殿堂的新娘要“把人生状态的改变带来的内心满足展现于两颊的光彩与双目的神韵上，但是嘴巴依然要保持谦逊和寡言”。女人天生更具有耐心（在我所参考的这本手册的书页空白处，有人写着“这是个该死的错误”），总是能够让丈夫在其传统的专属领域中随心所欲地行事。她有权讲出自己的观点，但是如果其观点同丈夫的相左，那就应该保持缄默。 [4]

想要避免家庭纷争，妻子就必须在家庭开支上精打细算，也不能对宠物过分溺爱。米拉引用了一个家庭主妇的例子来证明这一点。那个女人的“克洛伊小姐”——一只“大丹丑角母犬”，不但“吃的是餐桌上最好的食物”，而且睡的还是主人的大床。于是她丈夫“为了一个侍女”而抛弃了她。这件事完全是妻子的错误，当时的人们会把她的行为看作是沉溺于个人爱好的表现。另外，需要置办新衣的昂贵的温泉旅行，铺张奢华的假面舞会行头以及其他的各种宴会、集会不仅有损德行，而且更是对丈夫忍耐力的挑战。

另外一种稍微节省些的消遣方式开始受到人们欢迎。根据米拉的描述，中产阶级绅士的妻子们开始喜欢乘坐马车出门旅行（下层人士则采用步行），并且“这种消遣方式变成了各层级女人的日常事务”。另外，在家同朋友一起喝茶聊天也代替了“游荡闲逛”，代替了让男人们一度非常反感的“去酒馆喝酒”。家庭主妇们被控制在家庭的轨道之上，她们本人及其家具和财产（在她们看来，这些更重要）却受到密切的监督。这些都是显示她们时尚品位和社会地位的东西。帕克斯夫人在她1825年写的新娘手册中提到，“古旧的金银餐具可以体现血统的高贵”，应该摆在较为显眼的位置。 [5]

家具、饰品、窗帘和壁纸是女性谈话绝不偏离的主题。当然，谈话内容也不总是限于家庭事务。1773年，一位因为生病而不得不待在家里的女士就渴望快些见到她的朋友并一起八卦闲聊：

聊聊那些爱美人士的穿衣打扮并加以嘲笑，

是让我们每个访问日愉悦尽兴的极佳话题。 [6]

当然，并不是所有的访客都受欢迎，有些人的来访可能是令人厌烦的。还是在1773年，一个居住在省城的女士便抱怨说，“呆板老气的寡妇”和“迂腐落伍的处女”去她家拜访只为蹭晚饭。“她们毫不迟疑地迈进你家大门，一进门就开始运用她们说三道四的口才跟你套近乎，然后竭力把一些微不足道的零碎故事拉长了说，直到你把做好的肉食装盘端上餐桌。” [7]

成功的宴请招待有赖于中产阶级家庭主妇们管理其仆人的能力。米拉认为“和蔼友善”和“一视同仁、毫无偏袒”是让仆人们顺从的法宝。而更加现实主义的帕克斯夫人则建议要对他们严密监视和严格要求，并援引了一个反例来加以证明。反例中的家庭主妇早上出门会见朋友，回到家中的时候，发现当天晚餐的准备工作几乎还是一团糟，给客人的座椅差了几把，连鱼和汤也是凉的。此外，洗衣房也需要特别注意，因为那是很多打散工的闲荡之人说三道四的地方，有时候甚至还要更糟——诺森伯兰一个乡村住宅的洗衣房就是个不折不扣的妓院。 [8]

另外，女主人还要注意提防女仆模仿上等人士的穿衣打扮。你要么阻止她们穿着平纹细布或者丝绸的衣服，要么就等着她们变得放肆甚至偷偷扮演起红颜知己一样的角色，尤其是那些女主人的专属女仆。在1798年一起针对一名律师妻子卡珊德拉·里基茨的离婚诉讼中，她的女仆就作证说女主人有次脱衣就寝的时候，“用了一种令人难堪难以复述的语言”讲述了自己通奸淫乱的事情。 [9]

尽管有家政机构以及系统的参考资料，家庭主妇们有时候也需要自己选择仆人。据写于19世纪30年代的一本典范的家庭预算指南显示，有3个小孩且年收入为250英镑的中产阶级之家能够雇得起一个女佣，并支付她16英镑的年薪。其他的固定支出还包括用于购买食物、燃料和清洁用品的134英镑，用于购置衣服的36英镑（当然家庭主妇也可以亲自动手给自己和孩子们做衣服），用于支付房子、利息和课税的25英镑，以及缴纳孩子学费的10英镑10先令。 [10] 中产阶级中最上层的年收入为1000英镑的家庭则能负担得起一个家庭教练、两匹马、一个马夫、一个男仆、一个厨师和一个保姆兼女佣。雇佣这些人的年支出为220英镑，其中拿钱最少的是那个保姆兼女佣，其年收入为10英镑10先令。

也有一些雇工的工资比上述的更少。19世纪初，来自经济萧条时期陡然没落的“中等”家庭的阿什福特夫人，在其受雇于一个银行职员的家庭做女佣的时候，一年的劳动收入只有6英镑10先令。 [11] 她的女佣工作完成得很好，先后换了几家雇主，直到后来嫁给了一个较她年长的公务员。那个公务员之前丧妻，有一些个人积蓄并买了一些政府债券作为投资。终于，这位女子重新回归了中产阶级，协助她的第二任丈夫做起了小生意。 [12]

如果一名仆人抱有正确的做事态度，他还有可能得到提升。1784年的一段虚构的父女对话便体现了这一点。那个女孩儿是个正经安分的理想化了的女仆，她向父亲宣称自己“讨厌无所事事，励志要成为一个有用的受雇者”，并以她的女主人为学习的榜样。她的女主人把剩饭菜留给穷人，也捐款给孩子就读的学校。 [13] 女孩儿的父亲在听到女儿受到提升的消息时，警示女儿说，她在那户人家中的新“位置”可能会招致其他仆人的妒忌，所以一定要对那些下级的仆人“温和又亲切”。

过去那些虔诚敬神的井然有序的家庭，几乎就是整个社会的一个缩影。而人类天性的多样化也使得非典型的家庭大量存在。有惧内的丈夫，也有懒惰、无礼、嗜酒或者手脚不干净的仆人。名叫查尔斯·丘吉尔的木材代理商所留下的日记还表现出很多雇主的自我优越感。1830年的7月11日，他的狗布鲁伊非常凶残地袭击了厨师并把他的妻子“吓得够呛”，他在日记中写着：“布鲁伊在其他方面可是表现非常良好。” [14]

丘吉尔算不上是个冷酷的人。他的日记展示了一个虔诚敬神又温柔亲切的“享受着宁静快乐生活的”丈夫兼父亲的角色。他把自己的幸福生活很大程度上归功于妻子莎拉，是莎拉管理着这个和谐顺畅的家庭（布鲁伊除外），使得自己每天工作结束回家后能够感受到家庭的平稳顺心。他的幸福即是妻子的幸福，而且妻子还能通过进一步激发丈夫身上的“随和气质”（帕克斯夫人提过的）来让双方的幸福感更上一层楼。家庭主妇们比以往任何时候都要注意家庭的礼节问题。乔洛克斯夫人就要求她的丈夫——一名已经退休的伦敦杂货商，不得再在家里进行任何“低等粗鄙的谈话”。家庭逐渐成为一个由妻子来制定行为标准和规范的地方。家庭生活由此诞生。

福音派教徒认为家庭是培养虔敬心灵的苗床。在这个语境下，妻子便有了极其重要的地位。孩子最初的灵性感知是在育儿室生根发芽的，而母亲对这幼苗进行培育则是她的最高职责。汉娜·莫尔认为，女性独特的宗教热情，决定了她们最为适合这样的工作。如果她们真正地去履行职责，整个家就会成为一个微型的教堂或者礼拜堂，对基督教的虔诚可以让家里的维多利亚式壁炉也具有神性。

有很多关于基督教教徒应该如何经营家庭，家长（尤其是母亲）应该如何教育子女的意见和建议。也许最能展示福音派家庭情貌的文学作品应该是首见于1818年的舍伍德夫人的小说《费尔柴尔德家族史》（又称《儿童手册》）。小说的情节非常戏剧化，或者对于现代读者来说有点“无厘头”。小说中融入了作者对一个自认为非常理想的福音派家庭中有关抚养小孩以及日常生活情况的洞见。

费尔柴尔德先生和费尔柴尔德夫人是一对中产阶级夫妇，居住在乡下。书中并没有提及男主人是否有工作，不过他们的财力倒是足够让他们雇上两个仆人，他还在当地学校资助了几个贫穷孩子上学。费尔柴尔德先生可能有些租金收入，以及政府或者产业股票的利息收入。他教儿子亨利拉丁语。亨利是一个刚念完托儿所却已经有了做牧师理想的小男孩儿。如果亨利在练习拉丁语翻译的时候出错，就会受到惩罚，不但要挨鞭子（由一个仆人执行），晚饭只准吃点面包喝点水，在祈祷的时候还要多念一遍祷文。

9岁半的露西·费尔柴尔德也需要祷告文的感化，因为她整天闷闷不乐，自己的房间也不收拾，还羡慕住在附近的诺布尔夫妇的女儿奥古斯塔·诺布尔能够享受一些自己没有的“好东西”。费尔柴尔德一家每年都要去诺布尔家坐落在公园里的“光滑洁白的石头房”拜访一次。诺布尔家很娇惯孩子，跟他们同龄的拜访者不一样，他家的孩子有很多很多的玩具。勋爵家大一些的小男孩对他的小哥们儿亨利说：“等我们教区的牧师去世，你肯定就接替他的位置了，但是你布道的时候我是绝对不会上教堂去的。”这样对神不敬并不令人惊讶，因为小男孩儿的妈妈诺布尔勋爵夫人“甚至还会当着孩子们的面嘲笑宗教和有宗教信仰的人”。

可怕的报应终于降临到诺布尔一家。奥古斯塔不听母亲的警告把玩点着了的蜡烛，在她母亲玩牌而同样不敬神的家庭女教师又疏于看管的时候，引发了火灾，被活活烧死。这是福音派的上帝将父母的罪恶惩罚在了孩子身上。上帝也会直接把惩戒降到有罪的那个人身上，卫理公会的期刊就曾欢欣地报道过这样的情况。1808年，西德尼·史密斯就引用了期刊上刊登的两个事件：一名牧师在玩牌的时候猝死；另一名男子在观看斗鸡比赛的时候说了不敬神的脏话后死去。

费尔柴尔德夫人用诺布尔夫人家的不幸来告诫自己的孩子不能有“罪恶的”欲望。是那种“想要自己更强更成功”的想法，才让人们“对自己和自己所拥有的东西不满足”，才让人们生活得不幸福。不过在这一点上，大多数的中产阶级都不认同。即使是福音派教徒也不会认同，因为他们和清教徒一样，认为个人抱负的实现是受到神灵偏爱的标志。

小说对于它的读者究竟有何意义呢？很清楚的一点是，费尔柴尔德一家的虔诚受到了很多人的敬仰和模仿，并给19世纪20年代—1914年间的中产阶级家庭定下了基调，尽管大多数家庭并没有费尔柴尔德一家做得那么极端。在那个世纪交替之际，托马斯·爱德华·劳伦斯的母亲也施行了类似的家庭祷告制度，包括祷告、圣经阅读以及进行让舍伍德夫人本人也会非常满意的道德劝诫。劳伦斯的母亲为福音派教徒提供了一种现代家庭的范本：家庭由信仰而统一，家长热切希望子女长大之后能虔心热诚地在生活的方方面面都追随耶稣基督，并将他说过的话传达到那些还未知晓的人那里。在舍伍德夫人《米尔纳历险记》一书的卷首插画中，6岁的主人公正在给一群晒制干草的工人朗读圣经中的文句。

不过舍伍德夫人自己的成长过程与此截然不同。她于1775年出生在一个比较富裕的圣公会牧师之家，之后进入一所面向中产阶级的寄宿制女子学校学习。教她的老师包括了一个“跟二流女帽贩卖商一样皮笑肉不笑的英格兰妇女”，一个“尽管长得好看却不修边幅”的法国女孩，以及一个因为天花而满脸疮疤的瑞士女人。 [15] 不过舍伍德夫人从未提及是否正是这些老师引导了她的宗教信仰。这其实不是传统学校教育的内容，传统学校曾一度让玛丽亚·埃奇沃斯颇感遗憾。在她的小说《维维安》（1812）中，13岁的男主人公被送到了哈罗中学学习，为的是把他培养“成一个真正的男子汉”。这个男孩儿之前一直在家由母亲教育，后来到了哈罗中学之后他说“所有在家学到的优良品德让他感到丢脸；在学校没学到半点好，学的全是不良的东西”。当时距托马斯·阿诺德的公学改革还有20年的时间，用西德尼·史密斯的话来说，那个时候的公立学校完全就是一种能从其中发现“早熟和放荡”的机构，在这个机构里“每个学生都交替性地充当着暴君和奴隶”。塞缪尔·所罗门在他的一本很受欢迎的《健康指南》的“后记”部分警告家长说，“在那些有名气的学校，高年级的男生会唆使低年级的男生开始手淫”。 [16]

随着各类私立寄宿学校的迅速增多，家长们决定冒险一试。尤其是考虑到公校教育的失败，攀比之心更是会让中产阶级家庭把他们的孩子送到私校上学。1783年的一篇讽刺文章里，裁缝店老板的妻子史蒂奇太太就在茶话聚会上很高兴地回答关于她儿子学习和健康情况的八卦问题：“他在一个寄宿制学校学习，学校的校长（她丈夫的一个高级客户的儿子）可真是个大人物呢！” [17]

中产阶级家庭的父母希望学校教育不仅能够提供大家普遍欢迎的希腊语和拉丁语课程，还能提供一些职业规划的指导。出于这一点，学校广告开始强调其所能提供的实用性、职业性的相关课程。1789年，格瑞斯特先生在布里斯托尔附近的隆阿什顿开办了以培养“年轻绅士”为目标的学校，他向市内的专家和商人家长申明，学校保证提供标准的英语、拉丁语和希腊语以及艺术、会计、地理、天文和土地测绘的课程。入学的注册费约为1几尼，学校住宿费和每年的学费合为14几尼，这差不多等于家里雇佣女仆一年的开支或者全家一年的食物预算的1/10。其他有些学校还提供航海和图书管理的课程。北约克郡斯科顿的一家中学另开设了德语和法语的课程，因为这两门课程“不只对于商业教育非常重要，对于孩子的政治发展来说也是必不可少的”。 [18] 毕业生们的职业前景获得提升，这也成为父母投资的最大回报。

可供选择的学校一多，孩子们转校也就随之频繁起来。塞缪尔·艾略特生于1807年，父亲是伦敦的一个钟表制造商。塞缪尔在当地的一所公立学校念到7岁，然后进入了萨福克郡的一所学校就读。他在那里遭受了一个教员的虐待。那个“老畜生”殴打了塞缪尔，在他身上留下了“大片的瘀青”。他的父亲准备去学校“找那个教员讨个说法”，如果不是他母亲的阻拦，肯定会把那个教员暴揍一顿。年幼的艾略特于是转到了伊顿公学，在那里进行了四年的学习，而后又进入了伦敦一所寄宿制学校接受了另外四年的学校教育。 [19]

塞缪尔·艾略特接受的教育是为他未来的职业做准备，他最终成为科学仪器制造商。19世纪20年代，乔舒亚·帕森斯的父亲是萨默塞特郡的一位麦芽制造商，为了自己的儿子能成为专业人才投入了大量的资金。乔舒亚首先被送到了牛津郡拉德莱的一个浸礼会学校，学校的招生简章中承诺自己“有比其他学校更加完善”的教学体系和“道德规范”。学费在25—60几尼之间，希腊语、拉丁语和数学课还要另外收费。乔舒亚毕业离开拉德莱后，父亲又资助他在伦敦当了9年的药剂师学徒，并接受了伦敦一家医院和医学院开设的培训课程。 [20] 1837年，乔舒亚终于取得了行医资格证，开始在离他家不远的村子里行医。

女孩子们则要为她们未来的婚姻和家庭做好准备。1827年一则当时最典型的广告里，达勒姆市的哈里森女子学校保证其提供的课程包括阅读、书写、语法、历史以及基础性和装饰性的缝纫技术。“寄宿制学生”（即和学校管理员住在一起的学生）的学费是每年55几尼，如果还想选修其他课程，那就需要额外交钱，例如地理（1几尼）、声乐和钢琴演奏（2.5几尼）以及天鹅绒印染和绘图（1英镑12先令）等课程。广告上还向学生的家长保证说，学校生活将以“宗教和道德”内容为中心。 [21]

哈里森女子学校的学生们都希望自己未来的丈夫足够富裕，能让她们待在家里做个家庭主妇。这即是贵族和绅士的妻子们的生活方式，而那些比较富裕的中产阶级也同样希望自己的妻子能够只专注于家庭事务。一个完全依赖丈夫收入并且全身心操持家务照顾家人的妻子，是家里的男人能够支撑起整个家庭开销的标志；而一个自己也在工作赚钱的妻子，则好像公开表明丈夫收入有限，不足以维持家庭收支平衡。家庭主妇的理念在19世纪越来越广泛，并且成为中产阶级社会地位的标志。

经济的现实状况，包括那些常常让中产阶级收入减少的周期性经济衰退，通常都会迫使一些中产阶级妇女开始工作并随之获得一定程度的独立。有些甚至还有自己独立经营的生意，比如乔治·霍利约克的母亲。这位生活在19世纪20年代的母亲，在照顾11个孩子的同时，还要管理自己在伯明翰的纽扣制造车间。乔治的父亲是一个自视为中产阶级的铸工，想要建立自己的按钮制造企业，使用蒸汽动力来推动冲床进行打孔。 [22] 石匠詹姆斯·威廉姆斯在发展个人雕塑才能的时候，他的妻子在萨福克郡的维克汉姆市场经营了一家店面。1845年，詹姆斯终于有了足够的资金在伊普斯威奇开办自己的企业，总共雇用了19名工人。企业发展迅速，因为詹姆斯能够熟练地仿制出教堂建造和修缮所需的中世纪建筑风格。 [23] 威廉姆斯夫人是丈夫的生意伙伴，毫无疑问，一旦丈夫的企业开始盈利，她便会回到家中专心操持家务。

其他一些家庭主妇则迫于丈夫的无能而当起了养家糊口的主力。尤菲米亚·瓦兰斯养着她懒惰的丈夫和三个孩子，她凭着经营在埃尔的一家肉店“很体面地”把孩子养大。1828年，她的酒鬼丈夫开始对顾客辱骂无礼，她十多年的艰苦奋斗差点付诸东流。不过好在是在苏格兰，她能够主动提出离婚诉讼。 [24] 在这一案例以及类似的其他案例中，妻子每日给她的丈夫一些零花钱，而这些钱无一例外地都被丈夫拿去买酒了。

上述处境的妇女们让人们同情，而那些自力更生的未婚妇女却被认为是怪异之人。在苏塞克斯郡，当两位“受过良好教育的女士”莎拉·斯宾塞和她的姐姐玛丽·斯宾塞决定从事农耕的时候，就被人们投以异样的眼光。家庭的变故给她们留下了每年300英镑的财产，按照传统的观念，她们应该接下来考虑婚姻大事或者购置一处永久性住宅。然而她们却经营起了农场，并且收入颇丰。左邻右舍对姐妹俩大加嘲讽，从他们给姐妹俩取的“男人婆玛丽”和“船长莎莉”的绰号还能感觉得出另外一种意味的恶意侮辱。不过，直到18世纪80年代去世之前，这对姐妹还是一直和当地的绅士保持着社会交往。 [25]

男人婆玛丽和船长莎莉可能给苏塞克斯的乡下佬们提供了不少笑料，不过她们并不是唯一这么做的人。1841年的人口普查显示当时整个英国大约有2.29万名女性农耕者，差不多占到了农民总数的7％。 [26] 其中大部分是寡妇或者是从父亲那里继承了家产的未婚女性，就像是托马斯·哈代《远离尘嚣》（1874）中的那个芭思希芭·埃弗汀。芭思希芭曾一度拒绝结婚，她的左邻右舍都非常吃惊，认为她是个异类。1841年的人口普查，第一次涉及了不同职业的分类，其结果表明全国女性中还有2000位从事马和牛的经销工作（占此类工作总人数的5％），有1.45万位从事助产士和护士的工作，即官方所谓的“医务工作”。

唯一向中产阶级女性敞开大门的职业是教书育人。1841年，总共有2.11万女性受雇于教育行业，这个数目比男性数量的两倍还要多。这些女性包括了妇孺学校和私立学校的老师，比如两个未婚的老姑娘——伊莱扎·胡克和她的妹妹埃玛·胡克。19世纪40年代早期，她们还在德威兹自己开办了一所日间学校，每年的总收入大约为200英镑。这对商业伙伴另外还出售糖果、玻璃器皿以及制作挂毯的“柏林”羊毛。 [27]

此外，还有家庭女教师这样一种社会夹缝位置的职业。根据一份1839年的教师职业调查报告来看，在大多数家庭，家庭女教师是一种“文雅的上等仆人”，穿着上和行为上“要显出淑女风范”，还要有马屁精式的温顺。 [28] 事实也确实如此，不过对于很多有教养的贫穷女子来说，家庭女教师也是她们唯一可选择的职业。

家庭女教师的授课内容中不涉及的领域之一是关于性的问题。父母和老师“假惺惺的周全考虑”挫败了孩子们在这一话题上并无半点过错的求知欲望。于是，孩子们开始从仆人或者大一些的男孩儿女孩儿那里探听只言片语，结果就是“对他们身心的难以尽述的伤害”。而一位教师则辩解说，孩子们从他们的同龄人那里了解生殖这个问题其实更好，因为他们的同龄人至少不会在回答问题的时候“有任何淫荡的兴奋或者想象”。 [29]

实际上，就这个问题，当时也是有很多的信息可供那些好奇的孩子以及打算结婚的或者已婚的人士参考的。《亚里士多德著作集》——一本生育技术指南，在17世纪将尽之时出现于图书市场，并在其后的一整个世纪被不断重印。同样受欢迎的是塞缪尔·所罗门医生的《健康指南》（又叫《两性指南》）。此书于1782年出版，售价为3先令，截至1817年就已经历了66次再版。一些由自由思想家和激进派人士撰写的关于控制生育的小册子，也从19世纪20年代起开始大规模地发行，虽然是针对工人阶级出版的，但肯定有不少中产阶级人士也看了此书。 [30] 避孕是每个渴望“文雅生活”的人的头等大事，1826年一个激进派记者如此说。孩子一旦超过了夫妻俩所能承担的数量，那他们倾尽了“最大最值得称赞的努力才得以维持的家庭体面”很可能顷刻间就会不复存在。 [31]

孩子是婚姻自然而美好的产物——当时的人们也都同意这一观点。而另外一个鲜为现在的人们所知的观点是，那个时候还有一个社会共识，即“女人和男人一样也很享受性事带来的欢愉”。《亚里士多德著作集》和所罗门的医学手册中都承认女性的性爱自由。两本出版物都有很高的发行量，也揭示了当下人们有关那个时候女性性生活问题的猜想的错误性：人们普遍以为对于早期的维多利亚已婚女子来说，性行为是一种必须承受的义务，同时这也能让她们从家庭守护女神这一首要职责中获得暂时解脱。 [32]

塞缪尔·所罗门反复强调了性事所能带来的感官享受。“爱之欢愉”通过“一种想要给予并索取某种最本质的愉悦之物的热望”来将“美妙的瞬间”提供给人们。他认为高潮是一种“短暂的癫痫状态”，还补充说如果次数太多会引起虚弱乏力，但可以通过使用每瓶售价为半个几尼的基列地乳香来加以治疗。这种乳香的广告还穿插于此书之中，声称能治愈各种身心疾病，包括智力低下、青春痘以及由于手淫而造成的阴茎萎缩。所罗门同当时的其他医生都普遍认为手淫会极大地损害生理和心理健康。 [33]

在生育节制的问题上，医生们并不十分赞成，认为那是对自然力量的干涉。另外，不像今天，当时不论任何教派的牧师们对这个问题都没什么发言权。关于避孕，那个时候主要有两种办法：一种是由羊肠做成的避孕套，即博斯韦尔用来抵御梅毒的那种“安全铠甲”；另一种是绑在缎带上的海绵块，在性交之前放入，完成性交之后再取出，有位作家还专门向中产阶级夫妇推荐了这种避孕方法。 [34] 此外，还有一种“外射”的方式（被人们称作“逛咖啡馆”——“进去就出来，分文都不花”）。另外就是堕胎，这在1803年之后才被认为是犯罪。在那之前，能够提供堕胎手术的人还在媒体上公开宣传他们的堕胎服务以及其他一些相关服务。1796年，一位住在平利可广场的药剂师灵根伯格夫人，就提供了全面的妇科疾病的治疗，包括各种“梗阻”和“便秘”，并保证会“无条件地保密”。 [35] 类似的有着更加周密细致的语言表述的广告，贯穿了之后的整个世纪。

很多证据都显示，在当时只要你找对了地方，就一定能找到所需的避孕知识，但是究竟有多少中产阶级夫妇真正执行了那些方法却不得而知。实际比例应该很小，一直持续到19世纪70年代橡胶避孕套出现之前。随着橡胶避孕套的出现，人口的增长开始减缓，之后更是下降得一发不可收拾。有关19世纪80年代出生率的一系列统计数据显示，主要是中产阶级家庭中的孩子数量大幅减少。 [36]

计划生育和享受性爱同维多利亚女王继位之前几十年间的传统婚姻不相符合。从社会和道德的角度来说，这个时候的婚姻已经具备了很多维多利亚式家庭生活的特点，丁尼生多半会将其描述为“家居幸福、儿女乖巧、家无外债、虽非大富大贵但比下有余”。这即是中产阶级们理想的基督徒的婚后生活，他们为之努力，而后乐享其中，工人阶级当然也是尽力争取这种生活。更何况，这样的生活能够提供给孩子们良好的成长环境。

婚姻质量的提升，也是更广泛的社会道德面貌改造的一部分。自18世纪末便已经开始，在福音派的推动下，其势头于19世纪第一个季度达到了顶峰。弗朗西斯·普雷斯在19世纪40年代回溯了60年前当他还是个少年时的情形，指出当时有一种贞操观的普遍缺失。他说当时的人们都期望女孩儿们“能够贞洁一些”，尤其是那些想要嫁给上等人士的伦敦商人的女儿们。那些女孩儿在酒吧里喝酒喝牛奶、抽大烟，哼唱淫荡的歌谣，观看舞台上下流的表演。 [37] 普雷斯认为所有这一切在60年后看来都是相当令人发指的行为。不过光是普雷斯一个人的观点不能证明整个社会的道德改善。下流的黄色笑话也许已经从1832年版的乔·米勒的《笑话全集》中删除，但是在1834年的伦敦至少还有57家书店在出售黄色书籍。 [38] 7年之后，尽管有来自“体面”社区人士的集体反对，纵情声色的法国康康舞还是在伦敦成功进行了首演。 [39]

中产阶级的呼声占了反对声音的一部分，不过以此就认为仅仅是他们在维系一种中产阶级特有的道德理念，那就大错特错了。福音派的贵族大多都是维多利亚早期和中期那些倡导“正直与纯洁”的倡议者的中坚力量：阿盖尔公爵八世（1823—1900）是文学纯洁运动协会的会长；圣安德鲁斯的坎贝尔勋爵（1779—1861），是一位成功的律师兼法夫郡郡长的儿子，在他79岁高龄之年还在力推国会通过一项禁止淫秽出版物的法案；威斯敏斯特侯爵二世的公子——国会议员罗伯特·格罗夫纳勋爵（1801—1893）是主日敬拜的极端拥护者，他为人严厉，因而非常不受欢迎；1860年，国会议员洛瓦伊内勋爵，即后来的诺森伯兰公爵六世，曾表达了对资产阶级中一部分人有时候直接赤裸裸地大打出手的反感。由此可见，没有哪个社会阶层的人可以宣称，新的社会道德情操是为自己阶层所独有的。

[1] Annual Register 1836（Chronicle），136.

[2] Leneman，50.

[3] Trusler，64.

[4] “Mira”，9，21－22，227.

[5] Parkes，206.

[6] Lady's Magazine，4，January 1773.

[7] Lady's Magazine，4，February 1773.

[8] Burn，32－33.

[9] The Oracle，or British Advertiser，2 July 1798.

[10] Young，1，104－106.

[11] Ashford，12.

[12] Ashford，passim.

[13] Brown，English Letter-Writer，28－30.

[14] GL，Ms 5762，12，11 July 1830.

[15] Kelly ed.，93－94.

[16] Solomon，222－223.

[17] The Literary Courier of Grub Street，2 February 1738.

[18] Felix Farley's Bristol Journal，27 June ，1 August 1789.

[19] GL，MS 15，819.

[20] Galbraith，passim.

[21] Scotsman，4 April 1827.

[22] Holyoake，1，9－11.

[23] Brown，James Williams，21.

[24] Leneman，41－42.

[25] Eden，1，626－627.

[26] Booth，351，372.

[27] Devizes Division，112－113.

[28] The Educator，81.

[29] The Educator，48.

[30] McLaren，passim.

[31] Bulldog，No.3，9 September 1826.

[32] Himmelfarb，73－76.

[33] Solomon，188－189，197，211.

[34] Bulldog，No.3，9 September 1826.

[35] True Briton，16 April 1797.

[36] McLaren，11；Booth，441.

[37] Place，58，75－76，78.

[38] Hansard，3rd Series，146，1355.

[39] Hansard，3rd Series，56，1339－1341，1343.

第八章　一个自称为邮政目录的男子：势利行为

格雷律师学院出身的英国王室顾问律师约翰·贝尔在律师界有过一段非凡的工作经历，他于1836年去世，享年71岁。他有着满嘴的龅牙，五短身材，宽厚的肩膀，而他的畸足使他走路时一瘸一拐，很是难看。听他在法庭上作诉讼发言是件痛苦的事，因为他操着一口“地道的坎伯兰”方言，还伴有严重的口吃。但他会“用清楚的方式讲述一个简单的故事”，拥有敏锐的才智，并且他的决定力和判断力远远超过了他语言上的不足。他死后留下了价值8万英镑的房产，而他令人愉悦的和蔼形象也给人留下了深刻的记忆。 [1]

另一位同年逝世的专业人士就没那么受人深情缅怀了。佩勒姆·沃伦博士曾是剑桥大学三一学院的成员以及英国皇家学会和皇家内科医学院院士，但他“除了发表过一篇针对头痛症状的论文外，对医疗科学几乎毫无贡献”。“他的举止古怪，常常不那么讨人喜欢，总是态度冷漠，有时会突然情绪爆发。他吸食鼻烟的数量惊人，并且穿着简陋而邋遢……”沃伦博士死时58岁，但看上去比实际年龄更大，可能是因为他长年“不进行锻炼，下了马车就往病室走”。 [2] 再有，他的体格很肥硕。

贝尔和沃伦拥有的地位处于中产阶级上层，而他们所受的教育和从事的职业使他们成了绅士。然而，他们的个人特征使他们与传统格格不入。他们的讣告没有给出关于他们对宗教信仰的强烈程度以及是否参加教会活动的信息。他们是否更喜欢赛马会、板球比赛、有奖品的争斗，甚至是公开参加那些推动人道主义事业或向国会请愿的集会？那时以及之后的很多中产阶级男性就喜欢这样。我们很难想象，这些爱好会在任何文雅的集会上博得他人的好感，或是让他们在行业圈外找到志趣相投者。实际上，沃伦博士的刻薄言语肯定会时常让他的朋友们感到难堪。

尽管如此，这两人依然非常重要，原因有二：他们提醒我们，虽然中产阶级中有着行为和发展前景的共同模式，但这些从来都没有被统一。因此，个人的古怪行为是有价值的，它揭示了很多被认为是正常而很少提及的礼节形式；因为那些无视或忽略这些规范的人会引起他人的注意。事实上，贝尔和沃伦对于言论、形象和举止规范的违背是值得一提的，而许多读者可能会认为，沃伦的不当举止会降低他的社会地位。在盖斯凯尔夫人的《克兰福德》（1850）中，有这样一名医生：他是优秀的临床治疗师，“但作为一个人——或者，我应该说，作为一名绅士——我们在听到他的名字时只会摇头……希望他在言行举止可以易于纠正的那个年纪，读过切斯特菲尔德勋爵的书信”。

今天，没有人会去看切斯特菲尔德勋爵写给他私生子的劝勉信了。我们所处的这个时代对于讲究礼节会感到不自在，也不愿通过着装和言行判断一个人。因为这样做会被认为是一种最恶劣的偏见——势利。然而，只要人们还能清楚意识到社会是分层的以及行为和教育的差异的重要性，势利行为就依旧能在18世纪和19世纪早期的英国中上层阶级中大行其道。着装、措辞和举止的细微差别是检测社会地位和道德水准的试金石。这都是老生常谈的道理；那些简·奥斯汀认为是理所当然的，乔叟和莎士比亚也心照不宣。虽然乐观的评论家和哲学家们宣告了一个摆脱了过往桎梏的真正现代化时代的来临，但这些变化的主要受益者——中产阶级依然满足于遵照有着中世纪渊源的社会规范来生活。

更重要的是，这些规范习俗是从那些遵照传统行事的贵族那儿借鉴过来的。然而，矛盾的是，中产阶级的保民官们却斥责贵族概念是落后且不利社会进步的。贵族这个词不仅涵盖了那些阻碍政治改革的保守党中守旧的统治者们，还包括其他单凭习俗和古老血统认为自己享有特权的精英们。1828年，一位年轻的药剂师学徒指责皇家外科学院是“贵族式的骄傲收容所和伪装纯洁德行和良好教养的庇护所”。这一祖先智慧的堡垒即将崩溃，因为不耐烦的英国大众在将“所有合作特权和垄断与全面崩溃混为一谈时”无法保持镇定。 [3] 沃伦博士也有着同样的感悟，因为他无法容忍“贵族式的无礼”，非常“尖酸刻薄”地对其进行了谴责。和许多中产阶级职业男性一样，他不会认可那些人享有的特权，诸如通过操纵他人取得杰出成就，或者是拥有那些排外机构如皇家外科医学院的会员资格，抑或经贪污受贿选举出的下议院席位的人。

我们可以很容易地想象沃伦博士在说这些贬低话时用的语调。但是他是通过什么方式说的呢？这我们无法确切知晓。因为人类最早的声音记录是在19世纪80年代，而关于个人口音传闻的凭据非常分散。不过，有足够的证据显示，在19世纪30年代，言语还不像之后那样被拿来界定人的阶级属性，虽然约翰·贝尔的坎伯兰元音发音在法庭上显得很另类。

并不存在一种普遍的、立马就能识别出的中产阶级或贵族式的口音。约翰逊博士注意到，切斯特菲尔德勋爵会把“伟大”（great）与“国家”（state）放一起押韵，而一位来自北方的下议院议长，会把“伟大”和“座位”（seat）一起押韵。 [4] 迪斯雷利观察到他的同事德比伯爵十四世（1799—1869）说一口不带地方口音的英文，而他的儿子德比伯爵十五世（1826—1893），有一腔兰开夏郡的鼻音。 [5] 这位父亲曾入读伊顿公学和牛津大学的基督教堂学院，他儿子则进的是拉格比和剑桥大学的三一学院。在《米德尔马契》（1871—1872）中，乔治·艾略特评论说，弗雷德·文西的话显示了他“一直和大学保持联系”，但她很可能是在回想30年前自己所处时代的牛津、剑桥学生们那种慢条斯理的说话方式。国王威廉四世会使用“不再（ain't）”和“你曾是（you was）”来表达“你们曾是（you were）”。这两个词都是18世纪创造的，它们和表示“黄色”的“yaller”、表示“黄瓜”的“cowcumber”、表示“真正”的“ra-ally”以及表示“女性”的“ooman”等都已经不再被使用。

尽管如此，不正确的发音和拙劣的语法仍然是想要爬上社会高层的人的障碍。语速缓慢、磕磕绊绊、言语不合语法、使用方言词或短语、漏发或擅加“h”音以及把“g”发成了“k”（比如把nothing发成nothink）都表明说话者出生卑微或受教育程度有限，或两者兼而有之。有些词含有粗俗的意思，因而最好避而不用，例如最好用“drunk”一词而不是“inebriated”来形容一个酒鬼。委婉语的使用有时达到了登峰造极的地步。一位有教养的未婚女士称公鸡为“母鸡的伴侣”。 [6] 如果这还不够让你大跌眼镜，还有更绝的，人们会把自己的社会野心寄托在对四轮马车名字的发音上。他们把“辉腾”叫成“发一通”；而把“布洛海姆”叫成“金雀花”。

通晓这些细节对于那些希望给同僚和上级留下深刻印象或掩盖卑微出身的中产阶级成员非常重要。据一本1834年出版的礼仪指南称，“那些通过自己的努力升入社会高层的值得嘉奖的人们”饱受“怕被人认为是庸俗”的思想折磨。 [7] 这类书籍在那些想要避免在社交场合举止失态的人中拥有很大的销量。语言的表达或地方口音并非不可逾越的障碍；因为约翰·贝尔就凭一口坎伯兰土腔赢了他的案子。还有些人根本不在乎这些，罗伯特·史密斯·瑟蒂斯笔下滥用“h”音的伦敦杂货店主出身的猎狐大师，在《汉德利十字街》（1843）中宣称：“我只是一个商人，是一份邮政目录，而不是一个贵族。”在拒绝饮用冰镇香槟时，他说：“我不喜欢把酒冷冻，这种修养我还无法具备。”

如果语音并非百试不爽的衡量社会地位的尺度，那么个人形象就是了。沃伦博士被鼻烟染色的衣服及衣冠不整的穿着不适合他医生身份，给他写讣告的人也是这么认为的。他的观点没有错，因为着装和形象修饰被普遍认为是个人背景、职业甚至信誉的指标。1817年，工人阶级中激进的阴谋策划者们就轻信了一个假装同情中产阶级的内政部特工，这位间谍奥利弗拥有时尚的全套装备、“文雅的外表”和“好的头衔”。 [8] 几年后，乔治·霍利约克饶有兴趣地注意到一名每天早上都穿着裁剪精良的黑色西装来伯明翰的铸造厂上班的年轻磨工。他在到达工厂后会换上工作服，而到了晚上，会“洗浴，更衣，然后离开……俨然一副绅士派头”。 [9]

1838年，一位织工在替他年迈的母亲和患癫痫病的姐姐申请教区援助时被博尔顿的长官驳回，理由是他看起来“过于干净和体面”，不像需要慈善帮助的人。 [10] 同时期的警方在通缉告示中尽管很少提及地方口音，但总是会在形象上把“文雅的”嫌疑犯加以区别。通过他身穿的崭新黑色大衣、背心和条纹裤，人们得以辨认出一名携带其雇主两百英镑潜逃的商务旅行者。 [11]

而这套装束正在成为专业人士和商人及其秘书们的普遍着装。瑟蒂斯笔下住在汉德利十字街温泉小镇的医生——身材消瘦而性格温和的梅洛相信，得体的外在形象会唤起病人的信心。他的黑色西装裁剪精良，靴子被磨得锃亮，连床单也是一尘不染。“卷起的坎布里亚织衣的袖口展示了他手肌肤的雪白，衬托出手指上那一两个古老戒指的华美。”他的衬衫正面有四个褶边，在探访病人时，他会拄一根顶端镀金的手杖。他的竞争对手——肥胖且步履蹒跚的斯威兹医生则偏好当时在中产阶级男性中依然流行的搭配颜色对比鲜明的上衣和裤子的另一种着装风格。“一件乡下制造的鼻烟色外套、黑色背心和带绿色的浅褐色短裤……是他不讨喜的五短身材的附着物。”一名男子衣橱的整体状况、服装裁制和质量都透露了他的地位和收支能力。狄更斯的那些“寒酸而文雅”的角色们穿着有光泽、有些补丁而且通常都是皱巴巴的西装，而他们的床单都是泛黄和磨损了的。即便是经过拙劣的缝补，他们色泽暗淡的西装依然昭示着这些人是理应有着认真务实形象的办事员。

在中产阶级中有一些花花公子和趾高气扬者会如此这番地打扮自己，以将其地位提高一两个档次。在《索恩博士传》（1858）中，安东尼·特罗洛普将名叫盖泽比的伦敦律师描绘为“非常优雅的年轻人”。当他骑马行走在骑马道上时，“你很难想象他是一名律师”。我们可以肯定盖泽比长得很有男子气概；因为在此前的60年中，男性时尚强调的是拥有曲线优美的小腿、细窄的腰身和宽阔的肩膀。随着阳刚的着装在时装界的推行，有炫耀性质的浮华服饰风潮开始渐退。这是在意料之中的，因为18世纪70年代崇尚意大利奢侈文化的马克罗尼派及其后继者们已经挑起了社会对男子女性化的指控，甚至还造就了一种令人作呕的“意式罪恶”（即通常所谓的鸡奸行为）的趋势。

如果男性时装是时代风尚的表现，而且我们也有充分的理由可以去相信这一点，那么一场改革就势在必行。夸张的颜色、绣花外套、花边袖口和假发的逐渐失宠是对矫揉造作和自我放纵的拒绝。根据《女士杂志》1798年11月号称，一种新兴的理想的人类已经迈上了时代的舞台，他带着：

一股愉快而庄重的气息；

一种威严但宜人的风采。

这位业余女诗人还高兴地说，他的着装不带一丝的纨绔习气。这一切，预示着一种新的真诚而严肃的风格已经开始抬头。它以不同的方式和广泛而多样化的强度渗透进了所有上层和中层社会阶层中。

[1] Gentleman's Magazine，2nd Series，5，June 1836.

[2] Gentleman's Magazine，2nd Series，5，April 1836.

[3] Lancet，12 April 1828.

[4] Boswell，2，151.

[5] Phillips，136.

[6] Phillips，136.

[7] Phillips，136.

[8] Scotsman，21 June 1817.

[9] Holyoake，I，21.

[10] Northern Star，13 January 1838.

[11] NA，Mepo 4/29，157.

第三部　中产阶级的胜利：1832—1914

第一章　工作：中产阶级的价值观

维多利亚时代及其中产阶级传统并没有轻易远去，它主导着当时的社会并产生了一个至今仍没有完全消失的社会和道德环境。每当英国经历其周期性道德阵痛时，维多利亚时代的中产阶级行为规范和道德信条就会被拿出来检视、探讨，有时被奉为圭臬，有时却被厌恶憎恨。撒切尔夫人就是这样一个维多利亚时代中产阶级传统的推崇者。在1983年大选期间，她以特有的鲜明神采不断告诉大家，她从其祖母那里学到的关于维多利亚时代的诸多美德，因为祖母就是在维多利亚女王统治时期出生的。

我们被教导要辛勤工作、以苦为乐；我们被教导要去努力证明自己的价值；我们被教导要自力更生；我们被教导在生活上要量入为出。你们被教导干净整洁是仅次于虔诚的高尚美德；你们被教导要自尊自重；你们被教导要永远与邻居守望相助；你们被教导要为自己的祖国感到无上光荣而自豪。所有这些都是维多利亚时代的重要价值，也是人类的永恒价值。 [1]

之后，撒切尔夫人改用“美德观”取代“价值观”的论述。这些观点并非典型的维多利亚时代的产物，它们源自古典理念以及犹太教和基督教共同推崇的信条为完美人生开的处方，自中世纪以来就为世人的行为提供了典范。工党领袖尼尔·金诺克刚愎自用地把美德误认为是罪恶的来源，他将“维多利亚时代的价值观”定义为“残酷、不幸、乏味、卑劣与无知”——因为这些都是维多利亚时代中产阶级尽其所能想要去除的。具有讽刺意味的是，金诺克自己就曾入读维多利亚时代建立的旨在将知识传播给各个阶级的众多机构之一的英国威尔士大学。

虽然我们很难平心静气地对待维多利亚时代的信条，但我们仍无法否认维多利亚时代，特别是那个时代的中产阶级的能量。证据无处不在。今天，维多利亚时代的工厂、火车站、商业办公楼和私人住宅依然林立在我们的城镇之中——尽管数目远不如50年前之多。我们是维多利亚时代城市和私人仁爱的继承者：那个时代为我们提供了公园、图书馆、博物馆、市政厅、医院、大学、学校、教堂、泳池、公厕、马槽和现在已被遗弃不用的配备黄铜制勺的饮用水喷泉。这些便利设施完美地展示了维多利亚时代将感性与实用性相融合的理念。一旦有了随时能饮用的干净的水，口渴的工人们就不会把工资浪费在啤酒上。在消除疲劳恢复清醒后，他会回家和家人团聚，或许将他省下的钱存入当地的邮政储蓄银行——另一项维多利亚时代的创新。同那个时代的人一样，我们饮用的水也经过了维多利亚时代的工程师们设计和建造的输水设备的净化。

所有这一切都掌握在中产阶级手中。人口统计表明，中产阶级能够发挥出非凡的社会、文化和政治影响力。它的成员统治着城市和村镇，截至1901年，全国有4/5的人口在这些地方定居。城市扩张速度迅猛：1861年，有141个村镇和城市拥有2万到10万的居民人口，而到了1881年，这些地区的数量增至245个。这些数字反映了总人口数在同样急剧增加，从1841年的2670万人上升至1901年的4170万人。

作为企业家和制造商，中产阶级缔造了城市化的现代英国，而大体上，政府也很乐意让他们塑造英国的社会环境。在一些已通过的朝史以来最具感化力和深远影响的立法中，国会将大量权力下放给民选议会。这些都是由拥有坚定信念的中产阶级所支配的，他们认为自己有能力使世界变得更纯净、更健康、更安全和更有教养。政府的行动始于城市基础设施建设，包括铺设下水道、净化用水和铺设道路以及安装照明设备。然后把注意力转向了诸如浴池、图书馆、公园、博物馆以及天然气、电力供应等市容工程。这些大规模的改造和现代化项目，提升了中产阶级心目中英国作为一个进步和文明的国家的形象。

致力于全面改善所有人的生活，是像英国这样的国家非常适宜的举动。这也是为什么1861年一位托利党律师兼自由煤炭商加入了利兹的改革势力，意图说服议会资助一家免费的公共图书馆的原因。 [2] 一座以制造业为主蓬勃发展的城市，既不能容忍无知的存在，也无法拒绝工人们获取知识的要求，因为知识显然是帮助生理和心理发展得到飞跃的跳板。这个问题在英国一座新近落成的顶级宏伟的市政厅中被反复讨论。步入大厅时，利兹的议员们抬头可以望见入口顶端放置的寓意着“进步”、“艺术”和“商业”的雕塑建筑。有如那些贵族和绅士们俯瞰乡野的豪华住宅一般，中产阶级负责建造的公共建筑也在昭示着这个阶级的信心和力量。

城市的庇护者们会请建筑师做出再现那些历史名城昔日辉煌的设计。1874年，在伯明翰市政办公楼举行奠基仪式之时，激进的市长约瑟夫·张伯伦将他的同胞们比作了欧洲大陆中世纪城市中“自由而独立的公民”，还将现代的城市建筑比作那个时代“宏伟的宫殿”。这座新的建筑物既是伯明翰骄傲的象征，也是该城人民“幸福和快乐”的象征。 [3]

然而，具有讽刺意味的是，这些代表进步与乐观主义的建筑物是向过去看齐的。即使他们采用了钢铁和平板玻璃之类的材料，维多利亚时代的建筑师们在风格上依然疯狂地照抄着过去。这并不是说他们缺乏想象力，而是因为那些过往的建筑和雕塑与现代的生活基调能产生共鸣。尤斯顿火车站的乘客们会看到一尊柱高40英尺的多立安式的拱形建筑。里面有马赛克铺成的人行道，还有装饰着浅浮雕的罗马爱奥尼亚式石柱，分别代表了伦敦和西北铁路所服务的城市。展现了古典时代必胜信念的建筑和装饰已经被重新诠释，用以颂扬当前的成就。此外，不怎么被人提及的是，古希腊人和古罗马人即便用尽他们的天赋才华，也永远无法利用蒸汽和修建铁路（于1836年建成的尤斯顿拱门就未能在日益衰退的铁路建设中幸存下来。它最终被那些庸俗者拆除）。

从尤斯顿火车站出发，步行几分钟就到了圣潘克拉斯火车站。它是由乔治·吉尔伯特·斯科特爵士设计并于1868—1874年间建造的。这座被某位崇拜者誉为“集宫殿式的美观、舒适和便利于一体”、混合了英国和欧洲大陆哥特式风格的建筑，再一次让旅客们叹为观止。对于乘客来说，火车站建得再怎么奢侈或华丽都不为过，如此一来也反映了铁路公司的可靠和财务健全。这些品质还表现在那些把办公室装修得像文艺复兴时期意大利君主们铺着大理石地板的宫殿一般的商务建筑上。有些公司则采用了能传递如大教堂般坚固和宏伟的伪哥特式风格。当你进入一家老式城市银行时，你会发现自己进入的是一个融合了坚固和威严、有着内敛的富裕感的银行大厅；而苏格兰银行爱丁堡圣安德鲁斯广场分行就是一个绝妙的典范。和其他同类建筑一样，这座建筑有着对于把财富寄托于公众信任之上的企业而言非常重要的永恒之感。

这些大教堂和豪华商务大厦中，装饰着那些揭示了委托建造它们的中产阶级商人的希望和理想。象征和平、繁荣、勤奋和科技的人物形象装点着19世纪50年代初竣工的帕丁顿火车终点站。在19世纪下半叶，帝国时代的形象出现在越来越多的建筑物上。扛着一捆麦秸的农夫、淘金矿工、护林人、耕农和牧羊倌都是象征澳大利亚、新西兰、加拿大和海角殖民地的人物形象。英国不仅仅是一个帝国主义国家，更是全球性贸易大国，而它的自治领土和殖民地则是客户、原材料和民族自豪感的来源。

那些带领这个国家走上致富之路的维多利亚时代的英雄们的形象也被镌刻在一些重要的商业大楼中。他们的特写出现在布雷德福交易所内嵌于墙壁的石制勋章上（1864—1867），以便布料掮客们每日都能忆起那些为他们及其国家带来卓越成就和繁荣的巨头们的梦想和劳作。还有一些为英国贸易开启了世界之门的探险家们——罗利、德雷克、库克和安森。接着是任英国外交大臣兼首相的辉格党人帕默斯顿勋爵。他指挥的舰队为英国商人和那些政客们提供了一个安全的社会环境，这些政客们通过对抗欧洲大陆独裁者和支持像加里波第那样崇尚自由主义的英雄来拉选票。民族精神在一群发明家，如斯蒂芬森、瓦特和阿克赖特等以及有自由贸易斗士和中产阶级保民官之称的理查德·科布登的身上发扬光大。

在回答布拉德福德要人们有关他们即将新建的交易所设计方案的咨询时，约翰·罗斯金（1819—1900）这样说道：“所有优秀的建筑都是民族生活和个性的表达。”这位国家级艺术大师所言甚是：维多利亚时代的总体建筑反映了英吉利民族值得庆贺的自我形象。

维多利亚时代的建筑规模宏大、装饰豪华，有时显得浮夸但极为耐用。不管是否有其他可容质疑之处，维多利亚时代的人们对未来都充满了信心；他们的建筑都是以能够长久保存为目标而造的。然而，维多利亚时代的人们在模仿过去的时候，心中还同时抱着这样的信念：通过重新修葺数以百计的中世纪大小教堂而超越过去。

维多利亚时代的人们相信他们能够超越他们的祖先，因为他们更富创造力，拥有新式的建筑材料，而且掌握了工业生产的技术。一份1852年发表的铁路调查报告夸口说，尤斯顿的马赛克路面是由被称为“新奇的含金属熔岩”的现代合成砾岩铺成的。 [4] 圣潘克拉斯火车站的大部分建筑以及许多其他的仿哥特式建筑，都是由大规模生产的砖块砌成并铺设同样为大规模生产的明顿瓷砖。

这种认为现代技术比古代更有优势的想法在中产阶级中十分强烈。而发生在19世纪30年代的政治改革更进一步鼓励了他们，使他们幻想自己正在步入一个新的时代。这个时代的建筑可能借鉴于古代文明，但其精神是现代的、普遍的并以蒸汽机器为象征。拉格比寄宿学校的校长托马斯·阿诺德在第一次看到火车时，就推断说“封建主义已经不复存在”。对此，托马斯·卡莱尔深表赞同。他提出，蒸汽动力“正在颠覆整个旧的社会制度，并为英国的工业化和组建最明智的政府”开辟了道路。 [5]

这些有才智的顾问们的意见在中产阶级的普通成员中引起了共鸣。让我们聆听下贝德福德和伦敦以及西北铁道部主席托马斯·约翰·格林1846年参加当地一段铁路支线的开通仪式时所做的演讲：

作为一个庞大的商业帝国的成员，我们懂得廉价而快速的互换为这个国家的农产品、矿产以及制造品带来了巨大的优势，我们欣欣向荣和幸福的生活也由此而来。而作为这个开明社会的成员，我们必须去体会伦理道义是如何进步、科学是如何被推进以及社会是如何被所有成员间便捷的沟通所改善的。 [6]

格林先生是贝德福德一位兼职土地投资的燃料商。他道出了从事商业贸易的中产阶级中绝大部分人真实而自信的心声。

其他的中产阶级人士则撤离了这个被机器充斥、追求财富积累的世界，而选择遁入一个主要由自己臆想出来的拥有中世纪气息的幻境。迪斯雷利喜欢在他的小说中让年轻的贵族们幻想着复兴中世纪时期的社会风貌，并重拾贵族对于弱者和穷人的传统责任。和作者一样，迪斯雷利小说中的主人公科宁斯比相信“人类拥有崇拜和服从的天性”。约翰·基布尔和他笔下的牛津宗教运动者们的原则一致，敦促英国国教重新发掘它在中世纪时期对天主教的传承。因为，被遗忘的礼仪和仪式将为教会和人民带来新生。1848年，拉斐尔前派兄弟会相信他们已经揭露了在艺术中一度遗失的纯粹与理想主义，并开始致力于将其重现。丁尼生把亚瑟王的传说选为《国王叙事诗》的题材来源，寄希望这部作品成为这个时代的伟大史诗。

我们非常清楚迪斯雷利、基布尔、丁尼生和拉斐尔前派们的模样，因为他们还不至于守旧到拒绝照相。拍照技术出现在1839年，它和数十年前铁路的出现一样，立即俘获了中产阶级人士的想象。1844年，一位名叫托马斯·罗杰斯的年轻内衣批发商，花了足足28先令6便士（相当于一位劳动工人周薪的两倍多）为他的情人用达盖尔银版法拍了一张相片。4年后，他花了同样的价钱为他母亲也拍了一张。 [7] 因为谁都无法抗拒拥有一张真实的、有技术含量的、与所爱之人形象相似的影像。如果说有什么能够象征维多利亚时代的人们对家庭强烈依恋的情感的事物，那就是数量激增的父母与子女、叔婶等亲人们的家庭合影。到了19世纪40年代中期，一些郡市也开启了不少摄影工作室以满足正胃口大开的市场。这个最开始只属于中产阶级的奢侈消费很快也向工人阶级敞开了大门。1855年，战地摄影先驱罗杰·芬顿被在克里米亚服役的海军将士们百般纠缠，因为所有人都要求拍摄照片寄回家。这一时期拍照只需要花费5先令，除了最贫穷的人，大家都负担得起。这种从最初的发明到最终的大众消费模式，同样发生在自行车行业上。在19世纪70年代，自行车成为了中产阶级的新时尚，当时一辆“普通车”（就是那种大小轮的自行车）的售价为12英镑10先令，并且还是非常理想的地位象征。在之后的10年中，为我们所更加熟悉的安装充气轮胎的“安全式”两轮自行车被进一步改良，其价格也一降再降。到了1905年，最便宜的自行车只需5个几尼，店员、小学教师和手法熟练的技工技师都负担得起。

这些男男女女加入了在全国各地兴起的数以百计的骑自行车俱乐部。到了19世纪80年代初，俱乐部成员的人数已超两万人。蹬着自行车沿着乡间小道行驶的队伍和50年前行进在铁轨上的蒸汽机车一样意义非凡。许多车手们随身携带当时只需花费12先令6便士就能买到手的相机。价格低廉的自行车和相机验证了一个存在已久的自由主义的资本理论，它宣称工业化的效益会慢慢向下扩散到各个阶级。事实确实如此，但这种扩散速度过于缓慢和不均，使得工人阶级人士多有挫败感和不耐烦情绪。

不过，耐人寻味的是，这种制造商为大规模的市场开发物美价廉的产品的过程，未能在19世纪90年代机动车亮相后重演。有一种集体性的商业短视现象，表现为早期汽车制造商把焦点放在了奢侈品市场上。1901年，沃尔斯利公司宣传其最新型的汽车“是适合绅士使用的”（这很可能会惹恼一些令人讨厌者），而它的对手——“电动客车”则自诩为“独一无二地彰显时尚感的机动车”，这也是亚历山德拉皇后和一帮贵族男女购买它们的原因。 [8] 中产阶级的上层人士也没能抵住诱惑：在20世纪初期的诺福克，医生、牧师、银行家和乡绅们都开始纷纷购买汽车。 [9]

1912年，《泰晤士报》批评汽车制造商们缺乏远见和冒险精神。它质问为什么没有“充满胆识”的制造商去生产售价介于一百英镑到两百英镑之间的机动车？在美国，有60万辆廉价的机车行驶在马路上，这些车辆很多都是“高级工人和小型商店老板所有”。 [10] 在英国存在这样的市场，但还没有“平民们”在驾车兜风。名叫亨利·福特的美国制造商，已经带着他市场定位瞄准中产阶级的著名的T型车（俗称：“天丽齐”）开始迅猛出击。1911年，他在戴根纳姆的工厂开始大批量生产售价低至125英镑的汽车。在1913年售出的价格低于200英镑的1.2万辆汽车中，有近2/3是福特汽车。

处在萌芽期的英国汽车业错失了非常重要的机会。这是20世纪最后20年在英国出现的经济萎靡的进一步症状，从那以后，英国的经济似乎再也无力复苏。此时，国际贸易的格局正在发生变化，朝着不利于英国的方向推进：英国在这个无可否认的不断扩张的全球市场中所占的份额已经开始萎缩；出口停滞，而进口增长；在20世纪最初的10年，美国和德国的工业能力赶超了英国。到此，这个1815年的世界第一工业大国，到了1914年已退居世界第三。

我们很难领会为什么会出现这种现象，因为国内的消费水平在日益攀升。也许最有说服力的解释是，许多英国公司董事会的成员们已经陷入了封闭式的精神僵化，行动更为谨慎。英国的实业家们封步于自己原有的、帮助他们致富的知识与技术，使得美国和德国公司能够在新技术、材料和能源开发上自由畅行。1877年，两家敌对的美国公司——贝尔和爱迪生就在竞争在英国安装电话网络的项目权。在19世纪90年代，当英国的自治区市决定为其电车轨道配电时，他们别无选择而只能向美国公司寻求机器和专业技术支持。 [11]

第二次工业革命需要的是技术娴熟和全面发展的劳动力资源。而两者英国都不具备，与其新的竞争对手不同的是，它忽视了对科学和技术的教育。1870年，小学教育开始在全英普及，但课程设置仅限于基本的读写和计算能力。市级文法学校和公立学校明显地表现出对科学的无视，而把教学重点放在古典学上。此外，在技术工人中日益壮大的具有攻击性的工会主义正在制造出一个在生产线环节抵制机动性的难以驾驭的劳动力，而这样的问题很少会困扰拥有充足的劳动力且易于管制的移民的美国雇主们。

金融服务行业和货物运输业的超常利润和境外投资回报为英国有效缓解了由其经济弱势带来的后果。1913年，英国在海外市场的投资总额达37.8亿英镑。英国工程师们或许没有发明电话的才能，但投资者们却能够在智利和埃及等地区赞助建立新的电话公司。这些资本大部分来自中产阶级在第一次工业革命时期积攒下来的储蓄和盈余。此前，这些资本大多都流入了国内企业。来自利兹的贸易世家——乔伊特家族就是其中的代表。19世纪40年代，他们持有当地的天然气公司、利兹和约克郡保险有限公司、利兹新型卫浴公司和当地铁路公司的部分股权。一代人之后，这个家族的后裔们在经伦敦经纪人指点后，将资金转投给了美国的铁路股票。 [12]

和其他的中产阶级人士一样，投资者和投资顾问都在服从市场的主导权。他们将资本调动到能够让它获得最大回报的任何地方。自由贸易的原则适用于所有商品，而其在19世纪第二个25年的有效应用也被中产阶级追捧为英国统治全球市场的关键。考虑到英国的制造商和出口商在1880年之前还没有碰到很强劲的竞争对手，这样的追捧也无可厚非。

当维多利亚时代的中产阶级思考其自身的意识形态时，他们会将自由市场经济学与工作的信念紧密结合起来考虑。这是两种相辅相成的理念：竞争激烈的市场提供了机会，而辛勤工作是发掘这些机会的唯一方法。托马斯·卡莱尔（1795—1881）在《旧衣新裁》（1834）中呐喊着：“生产！生产！”在他如锤子般掷地有声的散文中，卡莱尔反复重述这个要旨，并用他从来自艾克雷夫的石匠父亲那儿学来的古老清教徒工作理念的相关祷文将其神圣化。“找到工作的人是有福的，让他不要再祈求其他的恩典。” [13] 这正是中产阶级想听到的，同时也解释了他们将卡莱尔奉为圣人和先知的原因。工作给予了中产阶级成员所珍视的财富、地位和自尊。

在福特·马多克斯·布朗于1852—1865年间绘制成的《工作》一画中，卡莱尔与支持社会主义的基督徒丹尼森·莫里斯牧师一同出现。这是一个夏日的午后，这对脑力工作者正在凝视着汉普斯特德的一条大街。在他们跟前的是一些体力劳动者：一群工人正在挖掘一条排水管或煤气管道。他们显得兴致高昂，因为自己的辛勤劳动会造福他们的同胞。1866年，福音派的杰出人士沙夫茨伯里勋爵宣称体力劳动是与“道德尊严”相融的。在赞美新近开设的让年轻的工人们学习知识的工业夜校时，他评述说，那些可能看起来有些微不足道的关于炊事用具的教学，其实对于知识的掌握有着非凡的指导意义。沙夫茨伯里总结说，工作将穷人从堕落和放荡中拯救了出来。 [14]

在福特·马多克斯·布朗的画作《工作》的中间位置有位骑马的先生及其夫人。他们可能是被卡莱尔唾弃为懒汉的贵族，或者就像看上去的那样，是一位成功的专业人士与他的太太；汉普斯特德已经汇集了上下班的人流。在中产阶级掌控的工作和生产场所，这些上流社会人士显得极为格格不入，甚至有人认为他们是多余的。1855年，名叫约翰·柯尔律治（1828—1894）的律师这样告诉他的父亲：“我可不想强迫自己去当一个懒惰成性的腐朽贵族，（请原谅我这么说），我全身心地痛恨和鄙视这个阶级。” [15] 这位若是生得逢时可能成为大法官和贵族一员的聪明男子说出这样的恶言是可以理解的。当时克里米亚战争正值高潮，而媒体上报道的那些贵族居多的官员兵团（大多是用金钱换来的军权）和公务员队伍（通过个人影响获得职务）造成的长期管理不善，着实让全国人民震惊不已。特权正在阻碍效率；没有哪个商人能够容忍这种超低的办事效率。

马多克斯·布朗画中的另外几人看着都充满了矛盾的心理。画面远处，有一名士兵和两名志愿兵以及一拨拿着选举海报、身上挂着广告牌的男子。除了知道前者是在捍卫国家而后者是国家政治体制下谦卑的仆人之外，我们很难明确定义他们对工作所做的贡献。处在中间地带的两个人物是卡莱尔遐想的工作世界的自我放逐者。一位大腹便便且有可能嗜酒的懒汉正懒洋洋地靠着一棵大树，叼着烟斗吞云吐雾；一位衣衫褴褛的赤脚卖花女正匆匆地跑过。他们可能已经失业或者没有就业能力。可以看出，女孩在社会夹缝中艰难地生存，也许偶尔会从事卖淫活动。

卡莱尔和莫里斯会说些什么呢？后者可能会指出，这两个人是资本主义社会带来的不平等以及不受制约的市场竞争造成的社会不公的证明。卡莱尔则会描述说，他们不是体制的受害者，他们的遭遇究其原因在于其天生的无法抹除的懒惰倾向。为了证明罪恶的遗传倾向的存在，他可能会引用他年轻有为的法学家朋友詹姆斯·斯蒂芬（1829—1894）的看法。斯蒂芬目睹了1856年5月开庭审理的鹿格勒全科医师威廉·帕尔默的案子，并得出结论认为，这位来自中产阶级的谋杀犯的职业生涯“证明了许多善良的人们似乎还在怀疑的事实，即所谓的残暴的邪恶是与良好的教育、完善的心智和总而言之剥夺了人类犯罪所有借口的一切是贯通的”。 [16]

卡莱尔和很大一部分中产阶级人士认为，通过放弃作为人生机遇的医学而选择暂时性的来自赌马的奖励，帕尔默践踏了具有生产意义的工作。这起案件的审判受到了极大的关注：本案有许多可怕的细节会激起那些好色之徒的兴趣，而案件审理的重心围绕着一个关于道德的难题。帕尔默这样的人，是否像斯蒂芬建议的那样，天生就有犯罪倾向，还是像福音派教徒坚持认为的那样，会有悔改之心和重新做人的能力？每当中产阶级讨论哪种方式能扶正或改良处在他们阶级之下的人民时，这个问题都免不了被拿出来讨论。

1834年，中产阶级的工作理念已被列为法规。《济贫法》使得那些身体强健的穷人们的日子更加难过，他们别无他法，只能加入劳动力市场，而且往往要接受最不利于他们的条款。经办新的贫济院（穷人们诅咒它们是“巴士底狱”）的是中产阶级，而名叫乔治·瓦里的律师兼萨默塞特郡一处小型地产的所有者对贫困法的执法人员的工作态度进行了总结。他督建了布里奇沃特的贫济院，且担任过使徒工作。他在1837年这样阐释道：

我们要向那些懒惰、放荡和毫无远见的人宣战，而且我们迫不及待地要针对他们的抱怨开一剂药性强烈但有益健康的处方。这一处方令人讨厌的特性有着多重功效。它可以祛除顽疾，阻止其复发，还会刺激人们勤奋工作，提高道德修养，并为家庭增添温馨。 [17]

瓦里工作非常努力，常常秉烛审查文件和书写报告。这位完全沉浸在边沁的功利主义理论研究之中的学者从来没有参观过他开办的贫济院，他认为这是没有必要的。他斯巴达式的定量配给的供应食物制度、家庭分离以及对单调乏味的工作的改良方案让他的同事詹姆斯·鲍恩大为震惊。作为一名自学成才的工程师，他曾经为东印度公司在勒克瑙修建了一座桥梁，还组织了一场反对瓦里的游行示威，使用了各样中产阶级在抗议活动中常用的道具：给新闻出版物的信以及上呈国会的宣传册和请愿书。

这两人之间的对抗提醒我们，维多利亚时代的中产阶级在社会政策上从未达成统一。瓦里听从的是自己的理性：他是一名辉格党人，打心底里信奉工作的信条、市场至上以及边沁主义者们信奉的关于“世界上最多数人的最大幸福”是公众利益的试金石的秘方。而托利党出身的鲍恩被自己的感性所牵绊，认为现代化的理论不应完全取代富人们应该通过人道主义方式救济穷人的古老的道德观念。

鲍恩和瓦里应该会在很多地方达成一致。他们都很重视个体自由，认为个人比国家更有资格去判断什么是具有普遍性质的好处。自由给予了任何人尽最大限度发挥自己才能取得进步的权利，这也是中产阶级之所以敌视任何沾上贵族特权气息的事物的原因。他们对于中央集权制的政府也有着强烈的反感。1856年，当国会强制要求英国所有地方都部署警力时，一些区域的反应非常歇斯底里。谢菲尔德的自由党国会议员乔治·哈德福德警告说：“如果这个国家的警力由内政部管理，如果这个国家所有的教师都在政府手中，那么就再没有比这更卑劣的专制存在了。” [18] 当警察部队的实用价值在10年后成为毋庸置疑的事实后，可能人们会嘲笑他所说的话。不管怎样，人们的疑虑依然存在。1860年，有保守倾向的《星期六评论》指责那些调查道路谋杀案的探员们擅闯并滋扰了一个有名望的家庭的生活，称他们寻求庸俗的媒体进行宣传，很轻易地假定某位嫌疑犯是有罪的。 [19]

即使是最过激的自由意志论者也被迫承认政府的重要性。一个富有竞争力的国家需要法院实施仲裁、维护合同、收缴债务和起诉罪犯。商业依赖于邮政系统和一个稳定的货币体系。个人安全需要警力而国家安全需要武装部队，尤其是保护海外英侨和赢得福音派教徒掌声对奴隶贩子开战的英国皇家海军。这一切都需要有人为其埋单，这些人主要是中产阶级的纳税人，而它的代表们也充满着与制造商们同样的活力，在不停地要求各部门削减开支，避免浪费。

思想开放的人们的一致看法是，个人权利和政府力量间的平衡，再加上一个由拥有财产的有识之士选举产生的国会，使得英国成为世界上最文明的国家。这就是为什么帕默斯顿会定期给欧洲大陆的独裁统治者们举办关于宪政的优点以及中产阶级将科苏特和加里波第那样的民族主义者视为名人的讲座的原因。然而许多像卡莱尔那样的自由主义思想家不信任民主政治，因为他们担心民主将会通过约翰·斯图亚特·穆勒所谓的“多数暴政”取代开明人士的统治。在1867—1885年间，民主的通行证终于得到发放，选举权范围被扩大到大部分的工人当中，全国实行了选区平等、无记名投票，并将选举行贿和胁迫列为非法。

中产阶级及其政党——自由党和保守党，成功地让自己适应了民主政权。城市的工人阶级选民们倾向于选举出身中产阶级的国会议员，从而使得后者在众议院的人数比例不断增加；1865年，有一半的国会议员来自拥有大量地产背景的家庭，而到1885年，只剩下1/4。内阁依然由贵族主导，因此保守党人要多于自由党人。在索尔兹伯里伯爵于1900年组建的11人内阁中，有6位都是贵族。

尽管两党都在极力争取新的选民，在19世纪70年代显露出的对阶级政治的担忧被证明是言之过早的。在这个进程中，不干涉政策的教条的影响力有所削减，而自由市场受到了在30年前还无法想象的条件的制约。在1870年和1883年，议会迫使有轨电车和铁路公司为通勤工人提供低廉票价。专门的反资本主义的政党到了19世纪90年代才出现，而且进展缓慢。在1900年的大选中，新成立的工党只得到了少于2％的民众选票，在国会中仅占两席。

中产阶级从来没有对意识形态和覆盖式的解决方案完全满意过。准确地说，它的成员更喜欢包含道德伦理，或者最好带些宗教色彩的动机。于是乎，中产阶级的男女们开始联合起来向穷人宣扬节制的理念，派传教士去非洲和亚洲救援妓女并将儿童从堕落和无知中拯救出来。这种集体行动也得到了来自个人的支持：理想的情形是，慈善家不仅参加大众集会以图修改法律明文，而且还要走访那些嗜酒成瘾者的家庭以哄骗他签订保证书。

这种参与世事并试图改造社会的激情，完全控制了查尔斯·金斯利《酵母》（1851）中的男主角——兰斯洛特。“他依然觉得自己有能力，或者更确切地说，有一种极大的说话的欲望；不论是作为诗人、社会理论家还是传教士，他都无法左右自己该说什么该如何说。”1841年，从实际的角度出发，已步入中年的来自班伯里德的糕点商兼传教士塞缪尔·比斯利决定给班伯里监狱中关押的囚犯们提供“道德和宗教指导”。每逢周日，他都会找他们一一谈话，倾听他们诉说自己的悲惨生活遭遇，尝试着唤醒他们的良知。 [20] 进行类似工作的还有成千上万相信自己的信仰、有着坚韧的性格并认为自己所传达的信息完全正确的人们。比斯利应该能读懂伊丽莎白·巴雷特·勃朗宁《奥萝拉·莉》（1856）中的诗句：

一个红发的孩子

在发烧生病，如果你碰他一下，

哪怕是轻轻的，用指尖的点触

都会让你哭泣，那儿还有上百万的病人……

很快，你就会为那位三位一体的神的统治哭泣。

作为贫困法的执法者，瓦里可能会感到极度困惑。和其他学过政治经济理论的人一样，他会从整体角度看待社会问题，会单纯地根据统计结果来思考这些问题。对于在狄更斯《艰难时世》（1854）中出场的制造商兼国会议员的托马斯·格兰德格林来说，事实就是一切。和所有作为讽刺对象的小说角色一样，他有很多活生生的参照对象。然而，他和瓦里与比斯利一样迫切地想要遏制过度工业化导致的最严重的后果，挽救其受害者，将他们领进文明而具生产力的社会中。为了实现这些目标，在政治上一向活跃的中产阶级动用了智慧和力量，将自己推上当地委员会、健康理事会和学校理事会的选举台。

中产阶级对公共生活的参与削弱了一些旧时认为是理所当然的确定事实。自由竞争和自由放任主义并不是放之四海皆准的灵丹妙药。利己主义并不总是开明的，一旦走上极端就会变成自私自利。来看下卢顿一位名叫亨利·西布利的农夫，他和很多手握闲钱的人一样，在1830—1850年间房地产市场繁荣之际大捞了一笔。他所拥有的五十间茅屋为他带来了总价为165英镑的年租金收入，而这些茅屋都位于镇上最落后的贫民窟。 [21] 在每个城镇，都有成千上万高密度、偷工减料的开发项目在进行，其建造目的无非快速获利，因而根本不考虑基础设施如何合理建设。不仅是贫民们要忍受露天的下水道和被污染的水源，微生物可不管阶级有异，连来自中产阶级和工人阶级的人也纷纷死于霍乱和肠炎。

去除具水溶性的水胶涂料，是公共卫生委员会根据1848年出台的《公共卫生法》条例应负的职责。西布利先生反对在卢顿创建这样一个委员会——他肯定是担心委员会行使其法定权力来拆除他的那些小茅屋。他没有成功。小镇组建了卫生委员会，还聘请了一位医疗卫生人员，就像《米德尔马契》中的利德盖特医生那样，这名医务人员可能是那些年轻、有理想主义、表达能力很强、性格有些急躁、负责为卫生委员会提供建议和实施法案的医生中的一员。

他们中的很多人都活跃在维多利亚时代的公众生活中，他们的职业也颇具代表性。在他在北萨默塞特作为全科医生的最初几年，乔舒亚·帕森斯就表现出对自由政治和竞选一般职位的兴趣。他反对《谷物法》，这一点显示了他思维的独立性，因为在19世纪30年代的农村，人们大力支持这些法规。30年后，他有了新的生活目标：得到了一个在位于弗罗姆的小镇实习的机会，之后，他成为了这儿的卫生医务人员和寻求更好的水源供给的一家由村舍改建的小医院的斗士。1892年，他在采集一口当地农场水井中的污水样本时不幸逝世，享年78岁。他的儿子亨利继承了他对公众医疗的热忱，成为了古尔镇的卫生医务人员以及当地政府委员会的高级医务官。 [22]

那些像帕森斯那样性格坚强又精力充沛的人将把国会通过的一系列法规付诸实施。当地人们的自豪感也发挥了一定作用：利兹免费图书馆的赞助者们指出，在曼彻斯特和谢菲尔德存在的类似机构是对其城市的羞辱；因为这些图书馆可能会被贴上象征反动和吝啬的标签。污水和臭水沟是对每位有教养的人的侮辱，此话一点不假，因为它们其实能被很轻易地根除。维多利亚时代的中产阶级观光客们总是对欧洲大陆的酒店和旅馆中的管道安装大惊小怪。 [23] 然而，可冲洗厕所已经成为一个衡量文明的标尺。

发生在19世纪最后25年的城市复兴见证了地方政府非法侵入一些仍为私营企业禁猎区的领域。截至1909年，英格兰和威尔士拥有327个郡级和市级地方当局，其中232个开办了供水公司，106个天然气供应公司，83个电力供应公司，24个电车轨道供应公司。 [24] 这些垄断现象的激增应该会让60年前的自由市场支持者们震惊不已。煤气厂和水泵站（现在很多都被遗产工厂宝贝似地作为技术而非城市慈善事业的遗迹保存了下来）显示了60年工业发展的外溢迹象。

这些建筑物的构造是具误导性的，因为还有很多事情仍未完成。1900年，仍有大面积的破旧的工薪阶层的住房，其居住者受饥饿和病痛的折磨并对生活期待极低。当帝国主义者们吹嘘“帝国子民”的男性活力时，人们有充分的依据担心英国可能处在向终极衰退的状态。社会主义者罗伯特·布莱奇福特很尖酸地评论到，从未照射到大英帝国疆土之上的太阳，也从未在英国的贫民窟上空升起。

市政慈善和私人慈善是不是失败了呢？或者正如许多人想知道的那样，将工业化的英国带入文明的任务是否太艰巨了？只有采取设法重新分配财富的税收制度方案的政府机构才能完成这一大业。20世纪伊始，中产阶级正处在进退两难的境地。它摈弃了约瑟夫·张伯伦在1903年提出的通过征收进口关税资助社会改革的提案，而5年后，当大卫·劳埃德·乔治提出通过提高个人所得税和财产税来承购一项新的国家福利计划时，中产阶级又开始感到不安了。中产阶级对自由贸易（当然还有廉价食品）和产权的忠诚度被证实比其对社会的责任感更加强烈。在1910年1月的大选中，中产阶级主导的选区就掀起了对自由党政府最高的攻击浪潮。 [25]

在之前的70年，中产阶级享受着凌驾于他人（大多数为地位低于自己的人）生活之上的无可比拟的权力。无论是作为雇主、公众舆论的塑造者、选民，还是经选举产生的官员或公务员，中产阶级的成员有能力迫使社会上的其他人认可它的设想和雄心。实用主义者的人数有超出理想主义者人数的趋势。在19世纪七八十年代，他们把更多的时间花在了讨论金融、教师工资和减少浪费的学校董事会会议上，而不去管其他。当建筑师和建设者们对公共建设事业进行招标时，法律会基于纳税人的利益考虑而坚持让出价最低的承包商竞得合同。公众的钱包不是一个无底洞；中产阶级要求金钱实现其价值，它将商业经济原则运用到每个社区项目中，而不对这些项目的社会价值加以考虑。

在所有这些行动中，包含着一个强大的旧式的家长式管理的要素。那些将自己的业余时间和多余的资金投入其城市的道德和物质发展的成功商业人士们在思想上是有着家长式作风的乡绅的继承人。这两种人都会倾听自己的良心，希望将世界变得更加美好。私底下，市民出身的显贵们可能会认为贵族是多余的，但他们无意识地跟随了后者高贵的施惠准则。而出身于更加卑微些的社会阶层的那些采矿工程师、煤矿主、屠夫和牧师们［1877年被选为威灵顿（达勒姆郡）学校理事会成员］都心照不宣地默认他们的身份，迫使自己有了为他们的小社区服务的责任感。这一社会责任感的影响范围日渐扩大：女性和工人们开始参与学校董事会的选举投票，有时作为候选人参选。

维多利亚时代的中产阶级信奉的宗教和道德行为准则的流行，使得社会冷漠不复存在；弱者和穷人从未被孤立或被社会抛下任其自生自灭。中产阶级拒绝将社会上的其他人遗弃在工业化造成的物质和道德问题之中。中产阶级的男性和女性对中央和地方政府施加压力，并将他们的时间和金钱贡献出来用以创造一个被他们视为人道的、满意的和文明的社会。这并不是纯粹的利他主义。中产阶级也受益于纯净的饮用水、煤气照明、铺设的街道和图书馆。从上层社会开始的社会改革先发制人地带给了人不安的心理（这样的情形不胜枚举），而许多通过工业和资本主义致富的人，也总在内心感到些许不安。

[1] Himmelfarb，3－4.

[2] Shipway，51.

[3] Building News，1 January 1892.

[4] Williams，Our Iron Roads，211.

[5] Houghton，4－5.

[6] Cockman，56.

[7] GL，Ms 19，019，12 June 1844；23 August 1848.

[8] Country Life，3 August 1901.

[9] Church，8.

[10] The Times，20 August 1912.

[11] Barker，Urban Transport，158.

[12] Davidoff and Hall，305－306.

[13] Houghton，243－244，253.

[14] Manchester Guardian，4 October 1866.

[15] Burn，315.

[16] Trial of William Palmer，17.

[17] Buchanan，183.

[18] Burn，171.

[19] Saturday Review，10 November 1860.

[20] Banbury Gaol Records，153－63.

[21] Bunker，91.

[22] Galbraith，passim.

[23] Porter，“Bureau”，passim.

[24] Falkus，135.

[25] Blewett，400.

第二章　排他性：社交运算法则

1911年，诺伍德保守党协会沮丧地发现有大量的工人阶级定居在拉夫堡枢纽站附近，这些潜在的自由党或工党的投票人会抵消掉近1900名曾登记为托利党的房客的选票。那些房客都是年轻的城市职员，寄宿在与他们有着类似政治倾向的下层中产阶级的家庭中。 [1] 各个选区里大大小小的选举委员会都在进行社会调查性质的人数统计来估算当地的各党派支持率。这应该是一种随着职业和社会地理的巨大变化应运而生的竞争方式。

维多利亚时代早期的英国社会地图应该不算复杂。整个伦敦市区以及英格兰中部、南威尔士、北部地区和苏格兰克莱德赛地区的工业城市都可以用同一颜色标注出人数最多的那个阶级，也就是工人阶级。大量的工人聚居在相互独立的致力于造船、纺织或者采矿行业的社区里。这些行业曾一直兴盛到20世纪下半叶。同一种颜色但密集度稍小一些的区域应该就是农村地区的工人阶级，这一部分的工人数量呈持续下降的趋势。在农村和城镇，除了这种主导性的颜色，还有另外一种分布不均的颜色零星地点缀在各处，而这便是英国的中产阶级。几乎所有的地方，都呈现出不同阶级交织混杂的情况。1845年，大枢纽铁路公司把工厂新址选定在克鲁镇，就是将此默认为既定前提的。他们认为技术工人和非技术劳工们会同负责管理和文职的工作人员毗邻而居，只不过后者居住的房子会更为宽敞，因而房费也就更高一些。 [2]

不到60年时间，英国的社会地理分布图就起了大变化。一张1900年绘制的地图显示，中产阶级在诺伍德这样的地区成为了大多数。时尚风潮、便利生活、一场交通革命再加上白领工作的增多，使得密集的城市中产阶级住房应运而生。其实住房迁移的现象从19世纪40年代便已经开始。那个时候，“别墅热潮”紧紧扣住了富人们的心弦，将他们统统拽到了半农村的市郊地区，使得工作和家庭生活被截成两段。舒适的郊区别墅简直就是人间天堂。妻子全权打理别墅并全身心地照顾自己的丈夫，让他们能在家里得到最好的放松，享受家庭生活的天伦之乐。除此之外，新的居住环境还另有一些好处：郊区的空气更加有益健康，郊区的生活相较以往也更加安全，毕竟之前的邻近贫民窟就等于邻近流氓和街头犯罪。

罗伯特·史密斯·瑟蒂斯在他的小说中，通过主人公索佩·斯潘哲在19世纪50年代初前往米德尔塞克斯游览时的沿路所见，将郊区新世界的模样展现给了读者。斯潘哲先生的马车从牛津环形广场缓慢驶到了埃奇威尔大道。在那里，城市的“板砖和水泥”以及密集的排房都消失不见了，取而代之的是前有花园后有围栏的一个个独立的住宅。开阔的乡村景致很快映入眼帘，在美丽景致中，错落分布着斯潘哲所称的“具有排他性的别墅”，每幢房子都修建在自己的属地之上，田野环绕在其四周。人们越是富有，就越是渴望隐私得到保护，也就越想居住在一所远离任何窥测视线的房子里。“别墅”一词在古罗马语中指的便是那些逃离了城市喧嚣的富有的人们所居住的平静安逸的乡村大庄园。米德尔塞克斯的一些村落里依然还有少量的宁静之地，去那里的返回车费为一个先令，但那些宁静之地不会存在太长时间，因为伦敦的板砖和水泥以及密集的连排房屋正在朝着它们延伸扩张，很快就会一个个地吞噬掉那些独立的别墅。别墅的拥有者们于是进一步向农村深处移居，而火车也成为了他们日常出行和上下班的主要交通方式。

斯潘哲还对未来社会有过一瞥。1860年后，城市居民外流的现象愈演愈烈，尤其是伦敦周边地区。投机性的扩建，价格低廉的交通和铁路网的拓展联合打造出大片的新的近郊住宅区。这些住宅区分布在城市外环，蜿蜒向南延伸到肯特郡和萨里郡。“我们有个漂亮的小后花园，花园后面紧临着的就是铁路”，那个喜剧性的小人物普特尔先生自豪地说道。小说中的普特尔是一位维多利亚晚期的市郊居民，他“漂亮的六室小楼”又叫作“桂冠屋”，坐落于霍洛威区布里克菲尔德街。这是一幢非常讲究排场（镶着有色玻璃的正门前方首先是门廊然后才是阶梯）的老旧连栋房屋，该房也是建来专门安置伦敦上班族大军的房屋之一。

在世纪之交，已经有2.2万名城市工作者和他们的家庭定居在了伦敦的坎伯韦尔区。 [3] 得益于常年盛行的西向风，他们居住的地方远离工业浓烟和蒸汽；而伦敦东区则最不宜于居住，也是伦敦最贫穷的地区。1895年，居住在斯特里特姆的杂货商托马斯·林把那里描述为一个住房年租介于40—400英镑之间、居民数量超过5万人的“典型”郊区，此区还有一个由园丁、马车夫、洗衣女工等工人阶级组成的“小群落”（这个词组很有指导意义）。 [4] 坎伯韦尔和斯特里特姆是伦敦以中产阶级为主导的18个选区的一部分，这些选区是1885年《再分配法》颁布实施后形成的。每次大选之后，在报纸公布的大选选情地图中它们绝对都是保守党的势力范围，社会地理同政治地理的密切相关性至此形成。

中产阶级和工人阶级居住在同一区域的这种旧模式依然存在。有很多地方，贫民区同富人的家庭和办公地点都是紧挨在一起的。就好像在今天的第三世界，高层豪华公寓旁边也有可能就是贫民窟的简陋棚屋。肯辛顿被一分为二，南边居住着文雅的中产阶级（“斯图克维亚”），北边居住着落魄的工人阶级。贫民窟遍布各地，即便是在风景如画的城镇，情况也是一样。表演艺人乔治·桑格“勋爵”在回忆自己于那个世纪中叶游历英格兰南部地区的经历时说，他所见到的社会差距最为显著的地区都是那些设有主教教堂的城市。在巴切斯特，几乎没有半点温情和阳光，有的只是上层社会的“虔诚和学识”以及“下层社会的污垢、堕落、苦难以及各种令人震惊的罪恶”。 [5]

市场因素决定了不同阶级最终还是会分散居住。精明的建筑商们会仔细计算其扩建成本，估算潜在租户所能负担的租金和相关费用。仅仅这样一个原因，新建的郊区就注定要保证其纯粹性和排他性。1865年，伦敦的一个工厂劳工放弃像“城市白领”那样乘火车上下班，而改为步行去工厂，说是他的叔叔们也曾经这么做过。但是这么步行了一次，便发现走上几英里去工作实在有点吃不消。但火车和公车的费用对于他来说又确实太过昂贵，而且这些公共交通的时刻表也常常让他捉摸不透。 [6]

20年之后，便宜的法定票价开始施行，他的想法应该会随之改变。即便如此，房价市场依然不会照顾到工人阶级的家庭预算。1865年，一项私营的贫民窟拆迁和重建项目最终夭折，因为一个房间每周4—5先令的房租（包天然气）还是超出了大多数工人的支付能力。即使将房租削减到每周半克朗确实吸引到了一些租户，但对于投资者所期待的3.5％—4％的项目回报，却还是远远不够。 [7] 建筑商们理所当然地把工作重心全部放在了利润丰厚的中产阶级市场，而这个市场也确实没有让他们失望。

要整合出一幅维多利亚时期的英国社会地理图也不是一件容易的事。因为阶级之间以及同一阶级的各个群体之间的界限并非泾渭分明，各个阶级中又有基于不同收入、权利情况，以及个人自尊和对他人的尊重程度而划分出的不同层级。比方说，一个刚由杂货商人转成火车站站长的人究竟属于这个三级社会的哪个阶级，究竟属于“富人行列”还是“穷人行列”，便实在难以定夺。据他的女儿回忆，20世纪初，他在伦敦的住所跟“技工”的住所几乎没有差别，但礼拜天去教堂的时候，他穿的却是双排扣长大衣，戴的也是丝绸的帽子。他的妻子则加入了由家庭主妇们组成的礼拜队伍，同她们一起为贫困儿童缝制衣物。她的丈夫认为自己属于“上层工人阶级”。 [8] 而他的邻居可能又会有不同的看法。

退后50年来看，和妻子、10岁的女儿以及一个年轻的女房客住在同一屋檐下的卢顿工人约瑟夫·巴伯的确切社会坐标又在哪里？女人们编织草帽补贴家用，家庭的总收入是每周40先令。 [9] 当然，这户人的家庭收入很容易受到贸易波动的影响，贸易景气的时候其家庭总收入能够达到一些小学校长、很多酒店老板，或者是个别薪水较低的助理牧师的收入水平。然而，不论那些牧师多么不济，巴伯都会向他们脱帽致敬；不论那些校长多么潦倒，巴伯都会对他们心存敬意。

人口普查每10年进行一次。统筹人员总在尝试更加合理的阶级划分，有的时候划分甚至有些不合常理。1851年，他们明确划分出了17个行业类别，但行政类竟然将高级公务员与海军船坞工人囊括在了一起。10年之后，街头手风琴师和其他街头艺人被视为专业人士，大概因为他们是通过一种非体力的专业技能来维持生计。不过律师和医生对此种分类肯定是愤怒至极。

即使没有那些手摇风琴表演家们的“半路杀出”，属于中产阶级的专业人士一类的人数也在以前所未有的速度猛增。更多的人口就需要更多的医生；铁路、建筑等行业则需要法律咨询服务，需要建筑师和工程师；一个全球性的贸易国家还不能少了金融财政专家。地方政府不断扩大的机构也同样需要更多的专业人员。私营机构和公共部门对工作人员的新需求由统计数据很好地反映出来（见表1）。

表1　1861年与1901年专业人士数目比较　单位：人

有一些专业人员可能会对将教师也纳入其中不甚满意。首先他们是当之无愧的最穷的“专业人士”。大多数小学教师的年收入还不到一百英镑，同煤气设备安装工人和搭棚工人相比根本好不到哪儿去。更重要的是，教师并不从属于任何有权审定资格或者颁布标准的专业协会。就连成立于1870年的所谓全国小学教师联盟（1889年更名为全国教师联盟）也仅仅是个教师工会，只负责与教师聘用和就业相关的事宜。

而“演员”似乎也超出了传统的专业人士范畴。1885年，一位评论家指出，任何人都可以自称是演员或艺术家。任何个人的专业人士身份，都是建立在具有同类身份的人对他的认可之上，而不是基于个人的自我评价，社会惯例和职业修养也是必须遵循的判断标准。每一行业“都有自己相应的行规，即一种不成文的约定俗成的规范，旨在维持高水准的职业素养，并以此为标准来招聘真正合格的雇员”。 [10]

在过去的70年中，相继出现了各种自发组织的职业协会，而优秀的专业能力和诚实正直的为人一直是这些协会努力追求的杰出品质。英国土木工程师协会（1818）、建筑师协会（1834）、机械工程师协会（1847）、测量师协会（1868）、特许会计师协会（1880）以及会计师协会（1885）将各自行业的职业素养定义为经得起检验的专业能力及一丝不苟的职业态度。奉行不干涉主义的政府鼓励这些机构的成立，并授予了它们设置公共考试、评审试卷并颁发资格证书的权利。成立于1843年的律师协会自1877年开始得以全权掌控英国的律师考试，并被赋予了惩戒和处罚欺诈行为和失职行为的法律权威。1858年出台的《药品法》把监管全国医务人员的权力下放给了英国医学协会，协会的总委会还可以对出现临床失误或者道德败坏行为的成员施行停职或者开除处罚。另外一项用以监管牙科医生的法案也于1878年获得通过。

新的法规承载了旧的观念。因为这些法例条文在制定的时候，都是把医生和律师预先设定为了绅士之人。因此酗酒、公款私用和私生活不检点等行为才会受到同专业技能缺陷一样的监管力度。这种对职业能力和道德素质的双重强调极大地提高了行业信誉，增强了成员的自律性以及公众对这些专业人士的敬重。这一点在医生身上体现得尤为明显，因为严格自律通常伴随着对新的诊断和治疗方法的学习和钻研，而这些都能使他们的医术得到进一步的提升。

从数据上看，这些专业人士只是中产阶级中很小一部分的精英人士，数量上仅占整个国家劳动力大军的3％。但是，根据他们自己和社会其他人士的观点来看，他们的位置处于中产阶级的顶端，同贵族阶级只有一线之隔。经常会有杰出的医生、律师和建筑师被加封为贵族的事情发生，或者就是这些人的女儿最终嫁入了贵族家庭。一些处于顶层的人们会有所嗔怒有所愤懑（这是特罗洛普非常喜欢的一个主题），但最终他们都会选择默认。当未来的首相索尔兹伯里伯爵执意要迎娶一个法官的女儿时，他的父亲也只能将反对意见往肚子里吞。

当时，中产阶级的大多数人都从事着同商品制造、资金管理、商品运输、分配和销售相关的工作。据那个时期的一位统计学家估计，1851—1881年间，与“交易”有关的从业人员——不论是何种形式何种物资的“交易”——其总人数从54.7万增加到了92.4万。银行业人士、会计师和金融顾问的人数从4.4万增至22.5万，建筑行业的管理人员也从1.52万增至5.55万。 [11] 实际上，1881年之后这一趋势依然没变，1911年的中产阶层人数便占到了工作人口的11％，是60年前的两倍还要多。 [12]

随着中产阶级人数的增多，其整体的阶级结构也在进行着重塑。尽管依然是固有的金字塔状，但由于文职人员、教师、商务旅行者、商店主管和小型零售商队伍的不断壮大，金字塔的底层也在逐渐扩大。1911年，英国总共有60多万家商店，相当于平均每59人就拥有一家。其中大部分是服务于工人阶级社区的家庭小报摊、烟草店、理发店和持有经营许可证的杂货店。这些商店的拥有者有时并不比其顾客好过到哪里去，但他们还是被划归为了“中产阶级的下层”。正如那些吸引了中产阶级的市郊新住宅一样，中产阶级的这一组成部分也是一种相对较新的社会现象。但这个组成部分的重要性很快便被人们所认识。下层中产阶级人士的意见、需求和消费能力迅速成为了政治家、报业经营者、新闻从业人员以及零售商们重点关注的问题。

中产阶级队伍在逐渐壮大的同时也变得越来越富有。从1886年基于所得税申报表所做的两个对比分析，我们可以看出那个时期中产阶级所占国家财富的份额（见表2 和表3）。 [13]

表2　1843年财富分配状况

表3　1883年财富分配状况

世纪之交的一次仅限于中产阶级收入情况且分类更加细致的统计分析中，一些新的趋势显露了出来，尤为明显的是土地收入的降低以及公共和私营部门的固定工资收入的上升（见表4）。 [14]

表4　1891—1892年和1904—1905年应纳税收入比较　单位：百万英镑

注：统计对象限于年收入超过150英镑，即超过个人所得税征税点的中产阶级个人。

我们需要谨慎地来看待这些数据。维多利亚时期的纳税人都是自己估定应征税财产的价值，对于个人收入也总是习惯性地过低估计，一些雇主还会刻意将工资缩减到一年149英镑，刚好低于起征点1英镑。欺骗财政部、偷税漏税的金额在中产阶级这个层次还相对较低。伦敦一位很有名的律师曾建议一个客户把本应向税务局缴纳税款的2000英镑支票给撕毁，理由是税务局对这笔欠款并不知晓，而且拖欠税款的事情一旦败露会引来非常大的麻烦。 [15] 良心有时候会让人内疚不已，因此报刊的个人专栏部分常常会对某位匿名补交了税款的良心发现的纳税人表示感谢。

抛开个人诚信问题不谈，上述一系列数字显示出了不同社会地位间个人收入的明显差异。我们从另外一份（难得幸存下来的）迪韦齐斯区19世纪中叶的所得税申报表资料中，便能看出差异形成的具体情况：被免税的人中有托马斯·摩尔（1779—1852）。这位“绅士”兼拜伦传记的作者还称自己为“诗人”。他的年收入一栏显示为100英镑，与普通律师的书记员收入相当；此外，还有一名外科医生也称自己的年收入从未超过125英镑；其他被免税的还有年收入介于50英镑—100英镑的各类教师和一位副牧师。比较来看，啤酒屋业主的年收入为40英镑—90英镑，铁匠为40英镑—80英镑，屠夫为120英镑—160英镑；而稳居中产阶级之列的，包括一名银行经理、一名律师、一名土木工程师、一名报纸经营者、一名啤酒酿造商以及几个建筑商和收入在150英镑—600英镑的不同行业的零售商。

说到经济收入，最显著的差异存在于那些收入情况依赖商业大环境和完全靠固定工资过活的人之间，虽然后者也可能因为经济衰退而一分钱也拿不到。不过，文职公务员以及在邮局、铁路公司、银行、一些金融机构和地方当局就职的白领工作者却是有固定工资保障的，而且还有固定的晋升机制，以保证工作勤奋者能够不断实现经济和社会地位的提升。从商者能有机会赚得更多，但即使是再兢兢业业的人也总免不了被经济浪潮所席卷——迪韦齐斯的一个丝绸制造商在10年内的收入情况便经受了介于169英镑和400英镑之间的大涨大落。

实现永久性的稳定收入绝非易事，米考伯先生就深知其中的艰难。随机应变的灵活性以及应对市场波动保持收入平稳的能力是生存的关键。这两点都在一个叫纳撒尼尔·尼的人身上得到了体现。此人在1852—1855年间从事中小学教师的工作，年收入为87英镑；1855—1857年间从事文职工作，年收入为73英镑；1857—1860年间做起了旅游推销以及婴儿用品的经销和批发，年平均收入于是变成了140英镑。 [16] 很大一部分的中产阶级都会经历职业的变动和收入情况的变化，但这些改变并不总是朝着好的方向发展。不论处于何种阶层，那些不可控制不可预见的诸如经济衰退、疾病、受伤、被解雇之类的突发状况都会让人们难以招架。公司削减薪水或者工厂解雇人手，很快便让当地的商店店主叫苦连天。劳动力冗余和裁员危机也是一直困扰中产阶级的问题。在苏格兰的各家银行开始裁减过度招入的员工后，许许多多的失业员工只好被迫移民到加拿大，而培训学校对教师岗位需求的过高估计也导致了1910年和1911年小学教师过剩的问题。 [17]

此外，相信特罗洛普的读者们应该比较熟知，有的人注定会被他们性格中的一些致命缺陷所压垮。埃德温·詹姆斯是一名律师的儿子，他自己也是堂堂的皇室法律顾问（他是帕尔默案的检察官）以及马里波恩的下院议员，而挥霍无度的性格最终将他彻底毁掉。作为伦敦中产阶层专业人士的中坚分子，他在蓓尔美尔街有自己的住所，旁边就是他创办的俱乐部“布鲁克族”。但他虚荣的“大手笔”却胜过了他的赚钱能力。1861年，背负10万英镑债务的他逃离了英国。后来在纽约他拿到了美国律师协会的职业认证，然而在1872年回到英国时，却发现由于曾经的负债潜逃，自己已经被永远地排除在了律师行业之外。

纳撒尼尔·尼和詹姆斯代表了中产阶级的两个极端，但他们都同样地依赖于市场力量。如果前者无法卖出足够多的货物，或者当詹姆斯的收入跟不上他支出的步伐，他们便会陷入困境。勤俭节约可以在经济萧条时期为人们带来一些希望，但货币市场的反复无常甚至冷酷无情，却是超过了人们所能招架的范围。1835年和1845—1846年间的铁路股票泡沫危机（1998年的互联网泡沫危机与此如出一辙）开始让中产阶级投资者认识到货币市场的巨大风险。1866年，一系列企业、商家的连续倒闭，再一次敲响了警钟：奥弗伦格尼银行负债1000万英镑，皮托贝茨铁路承包商负债400万英镑，英国联合股份银行负债80万英镑，并相继宣布破产。英国联合股份银行是由英格兰东南部一些较小银行合并而来，其伯恩默斯市的储户中有不少都是投机性的建筑商。 [18] 货币市场稍有变故，其企业运转便会陷入危境，他们和他们的下级承建商自然就会面临亏损甚至是破产的危机。

回溯到前一代人，盖斯凯尔夫人的小说《克兰福德》（1863）中所描绘的悲惨境况肯定也只是银行倒闭所酿成的成千上万的个人悲剧中的一例。詹金斯·玛蒂尔达小姐（“玛蒂”）是一位慷慨善良的姑娘，在“城郡银行”拥有一些股份。但她在一夜之间便一贫如洗，如她所说，那些同样攥着银行票据的人都一样，手中的票据已经一文不值。先前还算体面的贫穷生活已经被极度的赤贫所取代，好在在朋友的帮助下，她还可以靠卖茶叶为生。若不是朋友的帮助，她肯定会更惨：“她家中的饭厅不得不被改造成一间商店，任何可能让人觉得有失体面的东西都会被处理掉……”与今天形成鲜明对比的是，当时的政府对于这种不幸事件完全不管不顾。奥弗伦格尼银行在面临破产危机的时候，英国央行坚决拒绝对其进行扶持。如果那样做的话，银行就得挽救其他管理不善或者遭遇不幸的银行。像玛蒂这样的储户和投资者也必须打理好自己的事情；储蓄有风险，即便在鼓励节俭的时代也是如此。

迪韦齐斯的中产阶级纳税人比他们的邻居在食物上投入了更多的金钱，因此也变得更为强壮和健康。1864年，英国医学协会会长在讲到“营养情况良好的中高阶级以及营养情况欠佳甚至糟糕的劳工阶级”时，其实也就是再次提出了那个众所周知的低层人口的健康问题。“但这也不能一概而论，”他指出说，“因为还存在着地域差异”。西部地区的劳动者收入甚微，他们平均一周只能吃到一磅肉；而收入较高的约克郡纺织工人一周能吃到七磅肉。但是他们的妻子和孩子们所吃的远远低于必需食物摄入量的普遍原则，而该原则坚称，养家糊口的一家之主需要最多的营养摄入。 [19]

人们所吃的食物以及吃这些食物的频率，决定了他们的健康状况和预期寿命。19世纪80年代中期，专业人士阶级的死亡率为22‰，工匠的死亡率是71‰。婴儿死亡率的数字更是凸显了饮食情况和存活几率之间的关系。中产阶级家庭中，每1000名儿童中有59个在5岁前死亡，而在工人阶级中则有110个。中产阶级的寿命要长些，每1000个专业人士中有158人活过60岁，工人阶级中则有63人。社会地理的影响力在统计生存几率的时候便显现出来。在19世纪末20世纪初的格拉斯哥，凯尔文赛德地区中产阶级的婴儿死亡率是8‰，而居住在考沃开登斯地区廉价公寓里的工人阶级，其婴儿死亡率则达到了33‰。 [20]

这样的统计结果进一步证实了人们在日常生活中的所见所闻，让中产阶级人士，尤其是从事医药工作的中产阶级人士有了极大的忧虑，同时也督促他们采取了一系列的行动。行动的结果还是比较令人宽慰的，下层阶级的健康状况开始好转，尽管在关于好转的速度和程度的看法上存有分歧。1886年，商业律师兼统计学家的利昂·李维教授在回顾五十多年中取得的进步时，表达出了一种乐观人士的普遍看法，他说：“广大劳动者在文化、社会和政治方面的个人素质都已经得到了很大提升，他们也比以前任何时候都更加健康、更加强壮。” [21] 让19世纪40年代那个“饥荒群体”在惨淡阴霾的岁月中绝对想象不到的是，资本主义终于开始为所有人的利益而服务了。

然而，体质和健康状况的差异依然存在，一些人认为这种差异的程度还在继续加深。1899年，根据军医发布的体检结果，新兵队伍中存在各种各样体质不达标的情况，于是有1/4到1/3的新兵遭到了退役。这些体质不达标的人，年龄几乎在17—25岁；从职业角度的分析结果来看，技术工人和公务人员中有36％的人体质不达标；“商店店员和文职人员”中有34％不达标，非技术劳工有33％的人不达标，学生和“专业人士”中有28％的人不达标，而所有体质不达标的人中，有21％的人从事的是重体力劳动。体质检测还详细列出了40个不准许入伍的临床原因，其中最常见的是身高、胸围或体重的不达标（11％），然后是视力缺陷（4％）和牙齿脱落或腐烂（2.5％）。 [22] 饮食上的不足加之医疗防护意识的缺乏，正严重影响着贫困人群的体质和健康状况。

营养不足和挥之不去的疾病都植根于童年时期。20世纪初在爱丁堡进行的一项调查将来自布伦兹菲尔德和卡诺盖特两地的孩子进行了对比。布伦兹菲尔德有90％的家庭住房都有三间或以上的卧室，而在卡诺盖特，这个数值还不到25％。布伦兹菲尔德地区中高层工人阶级的男孩女孩们自小摄取的营养更为丰富，相较于卡诺盖特地区（这个地区的居民常常被校医们形容为“孱弱无能”）的同龄孩子，他们脸颊更加红润，个头儿更高，身体也更强壮。等长到15岁时，布伦兹菲尔德的男孩要比卡诺盖特的男孩重上几乎5磅，而女孩儿更是要重上12磅。 [23]

这样的差异让人们感到困惑甚至是费解，因为之前的60年里明明有着大量的廉价食品，通货膨胀也是微乎其微。可以说，自由贸易没有辜负其支持者的厚望。工业化的英国除了能够养活本国人口，还能顺带养活作为其交通系统基础的数以万计的马匹。除了有大量的产品出口为购买这些食物赚足了钱，英国自身的农业和技术的发展也进一步实现了食物的充裕和品种的丰富。19世纪最后的25年里，通过海洋运输，大量来自北美大草原的粮食�这�沖�防护� g��糛�加�及来自澳大利亚、新西兰和阿���廷的冷冻罐装肉类��䝥莟帚�内。罐装��胀䯌《�工食��这䅅輌�杂货店的货架上，且价格低廉�羰�连最穷的亇��吃得起。�25年�9着�代，一罐沙丁鱼的售价仅为两便士。pt" width="2em" align="justify">这样的差异�食���采购在各个�孩们蜉三�预算中都是�，��的一笔开销。1901��将来自兹菲�性分析研究记录显示：有这么一位年薪180���镑、雇有两�已婚公务员，其家庭一年的食物开销为160英镑，另外还有20英镑用在了买酒上，包括54瓶威士忌（8英镑2先令）和108瓶红葡萄酒（6英镑15先令）；另一位在伦敦律师事务所做出纳员的下层中产阶级人士，其家庭成员包括妻子和两个孩子，年收入为160英镑，他家的食物开销为每年47英镑9先令；还一个技艺娴熟需要养活妻子和三个孩子的技术工人，他每年的收入是90英镑，其家庭食物开销为32英镑12先令6便士。 [24] 出纳员和技术工人都不怎么买酒，要是他们也经常买酒喝，肯定很快就会背上债务的。

上述的出纳员和技术工人都可谓幸运人士，因为他们都有个持家有方，很会搜寻特价品和便宜货的妻子。出纳员的妻子总是在大一些的商店买食品杂货，一次多买一些，囤起来慢慢使用，这样从价格上也就能省下不少。她的丈夫会在乘火车回家之前赶到价格相对更低的伦敦肉类市场买一些新西兰羊肉，而这位主妇就有能力让一个8磅重的羊腿（四先令）吃上三天：第一天，配上一些蔬菜来做烤羊腿；第二天，搭配着沙拉做成冷盘；第三天，用没吃完的羊肉做出肉末土豆泥。技术工人的妻子也同样在逛市场买东西时仔细盘算，即使买便宜食品的地方离得很远，她“温顺听话”的丈夫也很乐意从那里把大袋的食物扛回家。伦敦露天街头市场只能使用现金购物，那里的食品价格通常只有商店的一半或者2/3。这位技术工人的妻子能够保证买到的牛肉或者羊肉的价格在每磅3便士到6便士之间（不同部位的肉价格不同），鱼也是不超过6便士，以及每磅2便士的进口西红柿。同她的下层中产阶层女同胞一样，这位家庭主妇也能够让一大块牛肉或者羊肉持续吃上三天。

至于那些吃了上顿没下顿的最最贫穷的人们，这样的省钱购物法就与他们无缘了。他们是吃一天买一天的食物，而且掰着手指能少买就少买。然而这样一便士一便士地买东西，最后算下来其实比那种大批量购买食物的方式要更费钱得多。另外，他们都是捡最便宜的东西买，而按医生的话来说，最便宜的食物往往是最没有营养的食物。在世纪之交出版的医学期刊中，医生们还对工人阶级偏爱精白面包、不喜欢口感粗糙的全麦面包的饮食习惯做了严厉的批评。此外也有不少文章提醒人们要注意加工食品和罐装食品中的有害细菌。

即便是再审慎的家庭也得格外注意健康问题。下层中产阶级家庭的年收入除去必要开销，只能保证有6英镑的富余用来应对看病求医之类的紧急情况，而工人阶级家庭仅仅只有3英镑。虽说会有社会力量和互助性慈善团体，例如共济会以及面对下层中产阶级的“水牛共济会”、“古德鲁伊教派”、“秘密共济会”和“福雷斯特兄弟会”等互助团体，在某个家庭的赚钱主力突然病倒或者去世时，提供一些应急性的帮助，但是为数不少的中产阶级家庭和更多的工人阶级家庭都只有刚好能糊口的家庭收入，离青黄不接也就一线之隔。这也是为什么道德学家们会不断宣扬“节俭节制是有益身体与心灵的美德”的原因。然而，即使是最会节俭、最会精打细算的家庭，生活成本如果稍有波动也可能意味着灾难，这也就解释了为什么粮食价格问题从始至终都是痛苦的政治纷争的源头。

[1] LA，Norwood Conservative Association，IV/166/1/13. >

[2] Turton，62，69－70. >

[3] Victorian City，1，371. >

[4] BPP，Reports ...Industrial Factories，497. >

[5] Sanger，30. >

[6] Victorian City，1，368. >

[7] Builder，6 October 1894. >

[8] Victorian City，1，67. >

[9] Bunker，72. >

[10] Saturday Review，3 January 1885. >

[11] Booth，335，336，354. >

[12] Miles，52. >

[13] Griffen，63，65. >

[14] Statistical Abstract...1891 to 1905，39. >

[15] Hollams，149－150. >

[16] Devizes Division，passim；detailed individual tax returns from this period are rare . >

[17] Saville，377；TES，4 October 1910；5 September 1911. >

[18] The Times，12 May 1866. >

[19] Medical Times，10 October 1864. >

[20] Booth，441；MacKenzie and Mathew ，159－165. >

[21] Griffen，44. >

[22] Army Medical Department Report for the Year 1899，38－39. >

[23] MacKenzie and Mathew ，167－170，209－210，247. >

[24] Morrison，passim；Colmore，passim；Layard，passim.

第三章　好时代的来临：阶级政治（1832—1885）

巴切斯特的选举日真是相当热闹有趣，既有乐队演出，又有民众游行。人们拿着不同颜色的丝带以表示对不同候选人的支持。红色代表自由党人罗杰·斯卡彻德爵士，黄色代表托利党人莫法特先生。两位候选人都来自中产阶级，前者是曾为石匠的铁路承包商，后者是一个富有的伦敦制衣商的儿子，两人都承诺选举的“纯洁性”。不过，他们各自的代理人都清楚当地选民们要的是什么，于是暗中指示酒馆老板给庶民们准备好大量的啤酒，给那些选民中的上等人士，即那些投票能够决定选举结果的人备上白兰地和朗姆酒。演讲仅限于个人论战，尽管斯卡彻德爵士的支持者到处拉起了口号横幅，上面写着关于贸易自由的“在外平平安安，在家小康幸福”。不远处的城堡里，库尔西勋爵为他支持的候选人牵线搭桥拉关系，就同他的祖先们已经延续了几个世纪的做法一样。为什么不呢？莫法特是个可靠的家伙，马上又要迎娶库尔西的侄女过门，再加上他的背景也算非常富裕，因此这个贵族理应给人家行一点方便。就像1832年贵族们在政治上给中产阶级行的方便一样。 [1]

人们在阅读特罗洛普的小说对19世纪50年代的一次省级选举的描述后，会不由得怀疑1832年的那个《改革法案》是否真的曾经得到通过。因为小说往往是现实的写照。一位当代的评论家也感叹那个时期腐败之风的盛行，感叹中产阶级选民竟然能把自己的选票视为可以出售的资产，谁出价最高就卖给谁，完全不考虑那人的立场或者信条。处于“下层阶级”的普通小店主和“10英镑课税”房产的拥有者是最容易贿赂的对象。 [2] 同时，他们也是最容易受到工人阶级恫吓的对象。在激进主义盛行的奥德姆，工人们在那些支持辉格党或者保守党的小商人的店面周围钉上尖桩，并警告说如果选举记录显示他们给其中任何一个党派投票的话，他们一定会流失大量顾客。于是审慎的零售商便会在广告标语中表明对工人阶级候选人的支持。 [3] 1870年的无记名投票制结束了这种暴力蛮横的拉票行为，虽然直到1886年还有托利党的地主把那些疑似给自由党投了票的农场工人驱逐出农场的事情发生。 [4]

那些没有投票权的人，则更是以拳头、棍棒和砖头表达了自己的感想。暴力行为深深植根于维多利亚早期的政治文化，并保持了60多年。1835年沃尔弗汉普顿的选举骚乱中，一名骑兵的战马当场死亡，另有五个暴乱者在枪战中受伤。与此同时，塞尔扣克和杰德伯勒的暴徒用冰冻的雪球和石头来袭击候选人并在紧急召集的龙骑兵到来之前又砸碎了一些窗户。 [5] 诺丁汉1865年、1870年、1874年和1885年的选举中都发生了骚乱，至少有150名示威者在同警察的争斗中受伤，1886年在加的夫也有一人受伤。 [6] 规模小一些的暴力事件更是持续不断：1892年伦敦工会的会员就抱怨说，自由党在雇用没有选举权人中的“暴戾极端分子”来破坏各种会议的进行并吓走“体面的人们”。 [7]

被反感和厌恶情绪主宰的阶级，其用语中充满的不屑与挑衅，也是政治文化的一部分。不满情绪与嫉妒心理暗流一般充斥着人们的生活，很多政客们对此感到惋惜，尤其是那些视培养人们合作精神与民族团结为己任的政客。在经济危机时期，这些东西实在难以维持。经济危机总是伴随着公然的不平等境遇，因为困难时期对雇主和员工的影响是决然不同的。裁员和减薪只是开始，之后通常是《济贫法》体系中才有的屈辱和困苦。因此，即使上层人士宣称更好的时代即将来临，并呼吁大家采取隐忍的态度，来自贫困人群的咆哮声依然此起彼伏。

19世纪三四十年代是经济繁荣与萧条更替频繁的时期，工人阶级的耐性也被挑战到了极限。不只是工人阶级面临着岌岌可危的未来，工业家们也担心国家的经济潜力正在被地主贵族们扼杀，尤其是他们通过仅存力量对农业采取的过度保护，昂贵的食物使得工资和生产成本大幅增加。各个利益团体竭力保护着自己的生计，其结果就是持续不断的社会暴力冲突。

有三位政治人物体现出了植根于惊慌中的极端主义，他们是林肯郡的托利党国会议员查尔斯·德·沃尔多·拉特·西布索普上校，伯明翰的自由党成员约翰·布赖特以及诺丁汉的议员费格斯·奥康纳。西布索普有着与其年龄不相符合的处事方式，他把自己的大量精力都用在了反对铁路建设和谴责商业至上的中产阶级。有位中产阶级的人士曾毁掉了他挚爱的农村田园风光，另一位圣公会的乡绅教徒则在逐步瓦解他这一类人的权威和权利。布赖特则是想推翻西布索普及其所代表的人群，认为上帝指示了他要惩戒贵族，推翻英国国教并把整个国家交付到有实力有能力的中产阶级手中。1848年，布赖特指责一些狩猎法规的不合理，西布索普于是挺身而出，以保护他所代表的贵族阶级。他挥舞着自己标志性的小型带柄眼镜说：“贵格派的纺织商知道任何种类的绅士运动吗？不能！因为他连‘猎犬和猪’都分不清楚！” [8] 贵族成员们都很高兴。通常，西布索普的讲话在任何时候都能让他们感到高兴，尽管很少有人真把他的话当回事儿。新的讽刺杂志《潘趣》也是有意无意地以模仿他的语言。

在同布赖特发生直接冲突的一个月之后，这位上校又把注意点转移到了工人阶级公民权利的保护者费格斯·奥康纳的身上。奥康纳是宪章运动的煽动者，倡导政治革命，刚向国会递交了一份请愿书。请愿书表达了“一人一票”的要求，并附上了包括西布索普在内的多达五百万人的签名，其中大多数签名都是伪造的，包括西布索普的。请愿得到了肯宁顿一场大规模集会的支持，后者还预先计划好了武装暴动。伦敦市民做好了街头巷战的准备，曾在半岛作战的老兵西布索普也嗅到了血的味道。抗议失败之后，他表示非常“失望”。在下议院的休息室，当听到奥康纳如释重负地说“幸好宪章运动者们没有跨过泰晤士河”之后，他忍不住插话并大吼道：自己对此感到非常惋惜，因为“你本来可以见识到世间最勇猛的死士”。 [9]

西布索普、布莱特和奥康纳是他们各自阶级中比较极端的代表，扮演了那个短暂的时代舞台上的三个角色。他们扭曲并夸大了社会、政治和经济的紧张态势，仿佛国家已经完全分裂成三个敌对的无法融合的阶层。这一点在迪斯雷利的《西比尔》（1845）和盖斯凯尔夫人的《玛丽·巴顿》（1848）等以两极分化的工业化北半球为背景的小说中屡次被提及，其展示出的状态也就是迪斯雷利所说的广为人知的“两种国民”，即富人和穷人之间“没有任何交往没有任何共通性，对于对方的习惯、思想和情感一无所知，就好像他们生活在完全不同的地区，甚至是来自两个不同的星球”。碰撞似乎不可避免，《西比尔》中戏剧性的高潮部分就是一例典型：一些穷人（“一伙肮脏的船员”）扫荡了一座城堡，洗劫了它的酒窖然后放火烧毁了城堡，但在关键时刻被当地的自由民驱赶走。

在社会主义和偷来的酒水的煽动下四处抢劫的暴徒，成了资产阶级的噩梦。对于迪斯雷利的部分读者来说，莫布雷城堡的被毁几乎是真实可信的，尤其是鉴于报纸上关于1839年在蒙默斯郡新港的宪章主义者起义以及1842年秋蔓延到西北地区的暴力事件的报道。对于体面的旅游者来说，要是在旅行途中看到几个营的步兵和成批的火炮在尤斯顿集中准备乘火车赶往曼彻斯特的情景，一定会惊恐不安，尤其是看到一旁的工人阶级围观者还对着社会秩序和个人财产的维护者发出嘘声和嘲讽声。

不过秩序和财产似乎都处境危险。1840年，奥德姆的纺织工人每人出了一便士来听一场由一个刚从巴黎赶来的社会主义者进行的“中产阶级濒临毁灭”的讲座。 [10] 两年之后，一份支持宪章运动的报纸兴高采烈地报道了沃尔弗汉普顿的“中产阶级和店主”在警察、龙骑兵和炮兵涌进他们的市镇以保护他们免受罢工矿工袭击的时候，全都陷入“极度的惊恐”。不过，他们的恐惧很快就烟消云散：一些矿工被这场力量和意志力的表演所震慑，顾不上自己对行军队形造成的破坏，而向那些“体面的”人士“摇首乞怜”。 [11] 这让工人中的好战分子十分厌恶。每次宪章运动者的暴力行动都会出现这样的情况，政府总是有足够的兵力来对付这些地方性的暴力事件。

这类事件既让宪章运动者感到沮丧，也让他们开始惧怕那些强势的力量。宪章运动总的目标是要重新修订宪法，直至工人阶级的声音也能在政府机构中发挥决定性作用。一旦工人阶级也能占据下议院中的席位，那么就有可能推翻《济贫法》，为所有人带来就业保障和经济保障。但问题的关键是这些宪章运动者在如何实现这一目标上没有达成一致。站在奥康纳这一边的人认为他们可以用武力抗争来使对手屈服，而其他人则认为文雅的示威游行并呼吁理性和公平的裁断，会让统治者们感到工人阶级也能拥有投票权，也能明智地行使这个权利。

但是实现这一目标的几率很低，因为宪章运动引发了骚乱，还提出需要革命的言论。举个例子，一个生活安逸的富人，凭什么就会相信一个宪章运动的领导人所预言的即将到来的“末日灾难”，尤其还是在1848年肯宁顿工人起义被镇压之后？“有钱有地的贵族正进行着抵抗中产阶级和工人阶级的最后挣扎，资本家和土地拥有者正抵抗着商店老板、农民和工人。”下层中产阶级人士开始认识到自己真正的利益所在，并开始向工人阶级靠拢，就像巴黎的中产阶级不久之前的转变一样。 [12] 这样就彻底改变了事态：六周之前，伦敦的商店店主还跟着中产阶级的其他人士集中到警察局并加入了特殊警员的队伍以保卫城市，抵抗宪章运动暴民；换成是巴黎的中产阶级，要是看到工人的队伍一路粉碎路障大步前进，他们肯定会欢呼叫好。在短短几年内，宪章运动就归于平寂了，他们的报纸也不再有任何能提供给工人阶级的报道，剩下的只有关于移民的建议。那些留下来的人重新把他们的热情和精力转到了合作化运动和工会制度上。

宪章运动在很大程度上是对我们现在所说的那种“贸易疲软”的“困难时期”的垂死挣扎，换句话说，“困难时期”即是生产力超过了消费能力的时期。自由贸易的支持者指出，如果能有大量的廉价的进口食物，那么贸易繁荣与衰退的循环链条就可能得以破坏。劳工成本就能得以稳定，而英国本土的商品就能在国际市场更具竞争力，赚到比进口食物所消费的更多的钱。关于国家经济发展的这个公式由成立于1839年的反谷物法联盟提出。布赖特和理查德·科布登共同领导这个联盟。后者是一位幸福地照管着苏塞克斯郡一处农场的印花布印染工人。

废除《谷物法》不仅仅只是经济共识。对于科布登、布赖特以及他们的追随者来说，这项法案更是象征了贵族阶级一直以来享有的特权，唯有将其废除才能真正表明中产阶级的崛起。因此反谷物法联盟的姿态和语言都是很有战斗性的。保守党保护主义者和一般意义的贵族被讽刺为哑剧表演中的坏蛋，狡猾、唯利是图，一心一意想要阻断人们走上通向国家繁荣的道路。反谷物法联盟于1845年宣布，“贵族和拥有土地的大老板”将迎来同“商业和工业阶级”的殊死斗争。 [13] 这个联盟由工业家资助，拉拢了不少专业人士、零售商、批发商等坚信其命运会通过自由贸易而得到改善的人（事实证明也确实如此）。联盟对议员和媒体进行游说，散发各种宣传小册子并把宣传者派往全国各地。在农村地区他们不受欢迎，不过他们也通过向农民保证会终止狩猎法规来尽力争取他们的加入。

工人阶级受到“黄金时代已近在咫尺”的诱惑，联盟的许多歌曲唱的都是他们所期待的美好幸福：

好时光即将到来，小伙子们，

我们的好时光即将到来；

走上自由贸易的道路，

是宇宙间的普遍真理。

在指日可待的好时光中，

每一寸土地都和平安逸，

商业发展也更加富有生机。 [14]

奥康纳声称这些都是故意含糊其辞的话，警告工人不要被联盟的宣传语所蒙蔽。“‘高工资’、‘便宜的面包’和‘足够的工作’都是老板们张口即来的惯用语，为的是让劳工屈服于反复无常的资本家。”当工人们别无选择只能“忍饥挨饿或者依照卖身契的规定为其雇主的腰包拼命工作”时，他们离苦日子也就不远了。 [15]

1846年，罗伯特·皮尔爵士的政府废除了《谷物法》，在这一过程中，托利党内部有了分歧。西布索普大骂变节者为“鼠辈”，其中还包括了格拉德斯通，他当时刚刚踏上通向激进自由主义的政治路途。反谷物法联盟最终获胜，或者说他们自认为取得了胜利。实际结果就是对1832年《改革法》的重新制定。其间，地主阶级只是向中产阶级的意见做出了让步，并没有危害到长期以来保证其自身影响力的地位。他们的地位没有受到任何损害，布赖特和科布登也是之后才意识到这一点的。贵族们所保有的地位在国家生活的各个领域都无法被忽略，布赖特在之后的30年中也一直竭力对其谴责。年轻的激进派大律师弗雷德里克·哈里森在考察了1863年的政治状况后撰写了关于“我们的贵族统治者们”的文章。 [16] 文章指出，让和他一样信念的人感到失望的是，中产阶级选民在总体上对这样的权力分配是感到满意的。

在《谷物法》被废除一年之后，《十小时工时法》获得通过。科布登和布赖特对这一违背无干涉主义信条的法案愤怒不已。科布登讽刺说，工人们谁要是觉得车间里的条件不让人愉悦，那就移民好了。卡尔·马克思则挖苦地指出，对工作时长的限制，是贵族们因《谷物法》的废除而对制造商们采取的报复性举措。这样针锋相对的评论似乎支持了他“阶级注定对立”理论的形成以及发展。拥有土地的贵族会逐渐让位于中产阶级，当后者愈加富裕之时，他们便会揽获权力。反过来，中产阶级也会和工人阶级或无产阶级相冲突，冲突的结果则很可能是资本主义的消亡，这由其自身不可调和的矛盾决定。工人阶级将最终掌权，并建立一个能够带来永久性繁荣与满足的公正的社会体系。这个预测同时指出英国在19世纪40年代经历的一切还会在其他发展中的工业社会中发生。这10年在英国历史上是一次畸变，但是马克思从中推导的理论对整个现代社会都有长远的影响，直到20世纪末欧洲共产主义政权的相继瓦解。

就像迪斯雷利和盖斯凯尔夫人一样，马克思也对19世纪40年代人们所提出的议题和所发生的事件有所曲解。他们各自都假想了一个决然分裂的社会，在这个社会中有三股势力为了生存与霸权而相互厮杀。这只是一个融合了刻板印象的朴素的观点，是个人经历和阅历的泛化。冷酷无情的制造商只关心利益得失，只一味地剥削压榨那些在地狱式的工厂里勤苦劳作却收入微薄忍饥挨饿的工人——如此这般的刻板印象深深植根于民众意识里。那样的制造商确实存在，但是还有很多如同父母一样的雇主，他们为雇员提供各种便利设施，比如职工的公共浴室和操作员培训学校。

那个时期的大多数企业规模都比较小，平均雇用10—20名员工。老板也不是遥不可及的神一样的威严人物。乔治·霍利约克曾于19世纪40年代在伯明翰铸造厂工作，他是这样回忆厂里的三位合资老板的：三人之中，塞缪尔·史密斯是一位论派教徒，也是“爱好和平的绅士”，他亲切地同工人们说话并在贸易疲软时期工人工资下滑的时候偷偷预支他们一些薪水。蒂莫西·霍克斯是卫理公会教徒，同样也是一位慷慨善良的老板。他还曾经每天去探望一位在生产事故中严重受伤的工人，而且经常都是带着礼物去的。相比之下，威廉·霍克斯就非常专横、吝啬，同工人说话时严厉刺耳。 [17] 作为出口需求量很大的蒸汽发动机的零件制造商，他们肯定是非常赞成贸易自由的，而作为人道的基督徒，前两人也会对一些贫济院中的残酷压榨而深感厌恶，并支持当时许多人提出的对其进行调查和处理的要求。这两人应该还会对改善工人阶级道德和身体健康状况的议案表示支持，兴许还会为其投上一票。

对中产阶级的刻板印象会在近距离的观察之后消除，而对工人阶级的刻板印象也是如此。那些在霍利约克手下工作的技艺娴熟的技术工人所拿到的工资要比普通劳工的多很多。在矿区工作的监工、工程师和技工能拿到20—30先令的周薪，是普通劳工周薪的两倍，妇女和儿童的三倍。在1860年的兰开夏郡，铸造工人和制作模具的工人甚至一周能拿到30—40先令，矿工是一周18—25先令，而非技术性的普通劳工只有14—18先令。那些收入较低的工人还需要依靠妻子和孩子的工作来补贴家用，以达到当时30先令的最低家庭支出标准（以一对夫妻和三个小孩的家庭来计算）。 [18] 收入上的差别将工人阶级划分出不同的层次，就像其给中产阶级做出的划分一样。如果按比例来看，火车司机同清洁工收入的差别与皇室法律顾问和省级律师的书记员之间工资的差别一样大。

工人阶级并不是迪斯雷利“两种国民”中所描述的完全均匀的贫穷，也不是紧凑密集的三个层次的贫穷，它有着自身清晰的分层，就像中产阶级的等级体系一样，包含了不同的世界观、抱负、性格、消费方式和道德准则。洛锡安哈丁顿一个名叫凯瑟琳·巴克斯特的寡妇，在1858年遭到了指控，因其朝一家酒馆猛扔石头并砸了人家的大门，还当街叫骂，并挑起了一家烟草店内部的争执。法官发现她在过去的9年中多次因类似情况而被定罪。 [19] 这是迪斯雷利定义的“穷人”和马克思定义的“工人阶级”中的一员。而某个工会的领导人乔治·里克斯也同样是其中的一员。1880年，里克斯还督促他的工会成员们要“团结一致，互利互助，听从工会指挥，关注最新资讯，知识就是力量”，“远离烟草和酒精，投身阅读、思考和求知”。 [20]

也许，对维多利亚时期社会情貌最精确的描绘要数漫画家乔治·克鲁克尚克用锥形的蜂窝来表现英国社会的一幅漫画作品。 [21] 这幅创作于1840年的作品，描绘了一种相互合作相互支持的景象：每一层的男男女女都在辛勤地工作，通过自己的大脑和双手来创造共同的繁荣。这幅作品非常具有启发意义。它不仅给出了一个贴切的形象，更显示了工会成员们真实的心态，以至于19世纪50年代的伦敦工会也选择以“蜂巢”来命名他们自己的期刊。

长达10年的间歇性骚乱和轰轰烈烈阶级政治终于在19世纪40年代末结束。查尔斯·金斯利长舒了一口气，作为对工人阶级抱有同情的国教牧师，他很高兴发现一种新的精神热潮开始涌现。在1858年的《奥尔顿·洛克》一书的序言中，他注意到了中上阶层年轻人对旧时道德责任感意识的重新回归。他们开明、谦恭，显示了对其下阶层的“人文关怀”，在总体上和那些“同为上帝子民”的工人们融合在一起。如果这样的情绪能够在英国占据上风，那么“阶级偏见和阶级恩怨的最后残余”在下一代人之间就会消失殆尽。

非常有男子气概的辉格党贵族帕默斯顿勋爵对此也很赞同。1859年，他告诉下议院说现在全国上下一派祥和，“社会中的每个阶层都欣于接受上帝对他们的赐予，同时个人也都在努力地提升自己，通过保持良好的品行，稳定而充满活力地去运用上帝赋予的道德和智慧的机能”。而这也正是克鲁克尚克所描绘的忙碌高产的“蜂巢”景象。

而催生了这一坚定意志的正是经济的繁荣。从1850年到19世纪70年代中期，英国出现了一次经济大飞跃。它以自我庆贺式的1851年伦敦万国博览会开始，当时几乎全世界都应邀前来参观英国工业的辉煌成绩，来见证自由贸易的成果和在选举出来的政府领导下的自由民族所能取得的伟大成就。水晶宫内涌动的人潮也展现了一种新的社会和谐。《潘趣》杂志中的一幅漫画以“任何你想要在此见到的人”为题，描绘了这样的画面：一群手工业者和劳工带着他们的家人，遇见了一位身着华服的年长绅士和其优雅的女儿和孙女。一个穿着工作服的小个子男孩正在向其中一个女孩儿献上美丽的花束，而穿着时髦又显眼的象征中产阶级的潘趣先生微笑着正从画廊走下来。

工人们利用了那段时间铁路公司提供的当日返程特价票的优惠，同时展览会的门票也从1英镑降到了1先令。展览会的日期是维多利亚女王自己挑选的，为的是“不同阶层的各色人物在这个面向所有人开放的智慧宫殿相遇之时”，女王也能趁参观水晶宫的契机同自己的臣民们打成一片。 [22] 1856年，另外一个规模小一些但同样重要的班布里花展，被当地报纸描述为“一场富人和穷人得以欢聚一堂，年轻和年长者都能从一汪清泉中同饮欢乐的盛事”。 [23]

1860年的另一场公众娱乐事件则唤起的是不同的情感。伦敦成千上万“最恶劣的暴徒”同正经体面的人们一起坐上了通往汉普郡的火车，准备去观看塞耶斯对希南的职业拳击赛。品德高尚的人们对此抗议，而首相帕默斯顿勋爵则激烈地辩护说，“这是一场彰显男子汉勇气，即这个国家气质的展示会”。国家的子民们应该以此为傲，因为就连法国的媒体也将这场比赛描述为“显示民族特征中顽强与坚毅的盛会”。 [24] 这是典型的帕默斯顿思想，其选民们也对此感到满意。中产阶级中已经有了一种强烈的好战爱国主义倾向，帕默斯顿思想在克里米亚半岛战争和派兵镇压印度兵变时期更是愈加盛行。不消一代人的时间，这种思想便将发展成为武力外交主义，每当英国军队展开行动或者大英帝国的利益受到威胁的时候，就会在英国社会的每个阶级中迅速蔓延。

1855年，爱好和平的布赖特听说他的曼彻斯特同胞们在各个剧院中听到沙皇尼古拉斯一世逝世消息时发出阵阵欢呼，对此他感到悲哀。对于布赖特来说，这样的欢呼在一个基督教国家中非常可耻，尽管这个国家的大部分信徒都认为英国在俄国和印度的军队都受到了上帝保佑。在如此一个认为武力外交是实现神之旨意的国家，上帝无可避免地成为了政治生活的核心。圣经中的字句成为了判断政策公正与否的标准，政党同各种各样的教派相联合，神职人员也常常对政治讨论横加干预。更为出格的是，1882年的《反腐败法》还认定对选民精神上的劝诱也算是贿赂的一种。

有些政客会祈求神灵的指引，并且毫不掩饰这一点。布赖顿在1858年告知他的伯明翰听众：“多亏得到了‘至高无上的主的偏爱’，才让我最终摆脱了持续整整3年的顽疾。”一名公理会牧师听闻此话，认定他多半是“见到了那位永恒之神的显灵”。布赖特于是借机透露说上帝对他指派了任务，并突然转向对贵族“特权”的谴责，还特别讲了圣公会主教的一些坏话。 [25] 由身份继承或者社会惯例而定的特权是非英国国教的新教徒和自由党的共同敌人。历史的原因使他们成为了天然的战友，因为他们都曾经同世代沿袭的政治和宗教体制抗争过。1886年，约瑟夫·张伯伦提醒全英自由党俱乐部的成员们：“正是那些一无所有的人们，发动了所有那些伟大的运动，削弱了关于特权的主张，摧毁了独裁者的暴力，将整个国家和各个阶层的人民从奴役和压迫中解放出来，为广大的人民群众谋取了更好的生活条件；而那些什么都不做的教会机构，却横空跳出来说自己享有国家的权利应该得到国家的支持。这两者，差别有如天地。” [26]

教派间反感的情绪容易造成教派偏见。同宗教信仰一样，宗派偏见也能够穿越社会的屏障渗透到政治生活的方方面面。1868年，当自由党人特罗洛普在贝弗利开展竞选活动的时候，被告知镇里的两处国教教堂会怎么欢迎他。1877年，在特伦河畔斯托克学校的校董事会上，绝大多数的非英国国教的新教徒拒绝聘用一位聪明伶俐的姑娘为小学教师，就因为她信仰的是罗马天主教。1881年，在谢菲尔德一所学校的校董事会上，卫理公会教徒们也同样拒绝了一个前去应聘类似职位的姑娘，只因为她是一个酒馆老板的女儿。为了显示其决策的正当性，奥尔德曼·克莱格声称，所有的酒馆酒楼都是让人不悦的“不良之地”。 [27]

自由党就需要像克莱格这样信奉非英国国教的新教的中产阶级人士。在过去的20年中，该党也为所有非国教徒以及他们所珍视的理想和事业提供了一个良好的避风港：比如说他们倡导的节制和禁酒，他们同英格兰、威尔士和爱尔兰圣公会的关系脱离以及对后者财产的部分没收。这就是解放协会的目标，它拉拢了卫斯理宗、浸礼会和公理会的教徒，由一些富有的企业家做后盾，帮助自由党在大选中更好地竞争。1872年，张伯伦告诉他的伯明翰选民：“多年来我们为自由党而服务，我们是伐木工和挑水工。” [28] 这些卖力的工作最终得到了回报：爱尔兰圣公会被解散；圣公会在牛津和剑桥的控制力被破坏；禁酒的法案也被采纳。自由党还通过不正当的手段让中产阶级中的精英人士无须审核就可谋到公务员的职位（对其后代也是大开方便之门），并且取消了军队佣金的缴纳。

英国国教的自我保护，使其能够一直稳稳地走在保守派的轨道之上。在农村地区最具影响力的圣公会享有巨大的社会名望，因而也吸引了中产阶级中不支持教会平等且颇具雄心抱负的人士。其麾下的福音派教徒则继续传承着威尔伯福斯的精神。安东尼·威尔逊·索罗尔德牧师（后来的温切斯特主教）在1868年讲道，福音派教友们一如既往地积极、严格，他们投身于各种运动之中，“反对粗鄙和无知，反对自我放纵，反对任何形式的荒淫和邪恶，反对理性主义和罗马教派的入侵”。

与此同时，整个圣公会都在抵抗非英国国教的新教徒的围攻。1886年6月，托利党竞选胜出后，教会防卫机构宽慰地表示这标志了那些非英国国教的新教徒的失败——他们还想要推翻我们“脆弱的古董机构”，认为这对于“巩固英国社会框架”和“促进各个阶级之间的友好关系”至关重要。 [29] 圣公会的保守分子们则将托利党描述为尊重旧时智慧、促进民族团结的党派。这些说法，都能将保守党塑造成一个“全民族”的政党，并吸引那些追求稳定、想要保持既有社会结构的选民。

此前，托利党已经走过了一段艰难的道路。他们在政治荒野中孤独徘徊的这段时期后来被迪斯雷利称作是“残酷的寡头政治时期”。1874年的大选获胜是他们32年来的首次胜利，而最终获胜原因是他们守住了中产阶级的绝大多数选民。这些选民投票给托利党，有的是因为家人的意见，有的是因为自己同教会的关系，其他的则是出于对皇室的忠诚（罗奇代尔的文法学校的学生们就一直支持托利党）或者对皇室的服从。保守主义对一些抱有雄心壮志的中产阶级来说，就像一块磁石。这些人做着大生意，而生意的好坏在于他们同掌控此党的农业巨头之间的关系。这块磁石吸引了铁路承建商罗伯特·斯蒂芬森和托马斯·布拉西，以及威廉·阿姆斯特朗爵士（1810—1900）。爵士是纽卡斯尔文法学校的毕业生，同时也是制造大炮的埃尔斯维克军械公司的创始人和工程师。另外，正如迪斯雷利所认识到的那样，自由主义中有一种和平主义的倾向，那是同中产阶级中大部分人的气质不相符合的。那些人以大英帝国为傲，并且希望它能在世界上也占有一席之地。

自身利益几乎让每个人都与酒饮贸易联系在了一起，进而同托利党相交甚密。那是托利党同自由党的非英国国教的新教徒相抗衡的唯一武器。礼拜堂成为了自由党的堡垒，而保守党则是酒馆酒庄。这对于保守党来说意义重大，因为在许多的城市选区，酒馆老板、酒商、酿酒商、酒桶商、麦芽制造商以及啤酒花商贩大致占到了选民的10％—15％，足以在一个势均力敌的竞选中扭转乾坤。

选举权的范围在1867年和1885年迅速扩展，几乎覆盖了城市和农村所有的工人阶级，于是酒馆在政治上的重要性也随之飙升。由于经济繁荣使得越来越多的家庭跨越了“10英镑”的门槛，选民数量从1832年开始就一直在稳步增长，增长的部分大多数都是技艺娴熟的技术工人。于是，人们开始考虑是否应该降低资产门槛，使得工人阶级中的整个上层，乃至中层甚至一些下层人士都能够进入选民的行列。

总体上来看，在辉格党贵族约翰·罗素勋爵和格拉德斯通（他认为抛开地产来看自己属于中产阶级）的指引下，自由党也赞成扩大选举权范围。不过，疑虑开始在国家的整个政治生活中蔓延，一种旧时的恐惧死灰复燃：人们担心一个由工人阶级参与选出的国会，会制定出掠夺性的法律法规。1873年的《星期六评论》如此写道，“泛滥的选举权”会使“制造商、批发商、零售商、农场主和地主们”的集体影响力（和智慧）受到损害，“工人会受到‘煽动家和批发商’的蛊惑，而大家的财产、资产都会受到危害”。 [30] 其他人则争辩说工人阶级已经充分证明了他们具有准确判断的能力。1866年，利兹的一位议员提醒说，中产阶级对“那些组成了同他们相互合作的团体和机构的人，那些把自己的孩子送到中产阶级的主日学校的25万—30万人”应该没有任何惧怕的理由。 [31] 不过，不论这些人有多么理智和虔诚，给予他们选举权还是让很多自由党人非常紧张。有人将其描述为“黑暗中的起跳”。事实确实如此，不过又同说话人的原意有别，因为格拉德斯通大大低估了因此而增长的选民数量。

新选民们的表现是很负责任的。在1884年关于选举权的辩论中，一位自由党的国会议员赞扬了工人阶级选民的“难得的抉择”。他们没有“让下议院被机械师和工人们所充斥”，而是从一个“比他们高出很多的”阶层中选出了国会代表。另一个发言者也说道，只要中产阶级能够保持住工人阶级对他们的信赖，国家事宜就会顺顺利利。 [32] 在40年之前，估计只有最乐观的乐观主义者才会想象得出走向民主的道路会如此的顺利，而且没几个人敢预言说中产阶级也会成为它的受益者之一。另外一个受益者则是改造后的托利党。不过要是有人在19世纪40年代做出这样的预测，在当时一定会被认为是滑天下之大稽。

[1] Trollope，Dr Thorne，chapter XXVII. >

[2] Edinburgh Review，98，No.200（October 1853），573，578，583，597. >

[3] Grime，14－15. >

[4] Guardian，13 January 1886. >

[5] Annual Register 1835，Chronicle，6－7，86－88. >

[6] Beckett，80；the Times，9 August 1886. >

[7] National Observer，2 July 1892. >

[8] Hansard，3rd Series，97，331. >

[9] Hansard，3rd Series，98，293. >

[10] NA，HO 44/38，1070. >

[11] Northern Star，3 and 17 September 1842. >

[12] Northern Star，1 July 1848. >

[13] Searle，Edwardian Liberal Party，23. >

[14] Grime，172. >

[15] Northern Star，4 July 1846. >

[16] Harrison，Memoirs，1，287. >

[17] Holyoake，1，20－21. >

[18] Burn，94. >

[19] NAS，SC40/51/25，131－135. >

[20] Lee，5. >

[21] Cannadine，88. >

[22] Punch，20，240，247. >

[23] Trinder，142. >

[24] Hansard，3rd Series，168，1321. >

[25] Burn，39. >

[26] Guardian，20 January 1886. >

[27] School Board Chronicle，15 December 1877；17 December 1881. >

[28] Chamberlain，1，15. >

[29] The Times，4 August 1886. >

[30] Saturday Review，19 April 1873. >

[31] Victorian Cities，2，783. >

[32] Hansard，3rd Series，294，1824－6.

第四章　私有财产是一种公然抢劫：新政治与旧矛盾（1886—1914）

现代政治活动是从后维多利亚时代开始的。它们迅速地进化，是民主和科技的产物。现代政治的发展契合了人类活动在每一个领域内快节奏的变化，对于那些经历过更温和优雅的生活节奏的人而言，生活越来越复杂、变得让人既兴奋又忧虑。1910年，79岁的老弗雷德里克·哈里森说他也确实觉得被现代化压得喘不过气来：

铁路、汽车、相机、电报、电话以及有轨电车、出租车、自行车、手推车、黄磷火柴、打字机和廉价邮政相继出现，人们的困扰和困惑也随之而来。我们就好似邮包一般被派往各地，像售票员一般忍受各种轰鸣喧闹，或是像办公室勤务员一样不断接听电话。 [1]

作为政治新闻记者，哈里森却对那些新兴的拥有很大发行量的新闻机构不屑一顾，这应该是人们日益熟悉的繁杂的现代政治生活中最不同寻常的事情了。蒸汽印刷机、电报和铁路为政治注入了全新的高效性和即时性。报纸为政治家们提供了新的宣传途径，他们可以直接与公众面对面地交流，省级公开会议于是转变成了一个全国性的平台。1880年，格拉德斯通对中洛锡安听众的演说在第二天早晨就能同全国人民“见面”。政党领导人将整个国家都视为他们的选区，在各省份间游走演说，每一次的听众都多达数千人。迪斯雷迪、格拉德斯通、张伯伦、索尔兹伯里爵士以及后来的劳埃德·乔治和丘吉尔，相较于皮特和罗伯特，皮尔爵士就自然更为大众所熟悉。

通讯革命恰好符合了人们识字水平不断提高后的需求。1899年，以工人和下层中产阶级民众为主的新兵中，97％的人具备读写能力，1％的人只能读不会写，而仅有2％的人完全不识字。大众阅读能力的提高意味着报纸和杂志市场将迎来前所未有的拓展：1861—1900年间，出版物的数量由1583份增至近5000份。发行量更是飙升。 [2] 1870年，《泰晤士报》的日印刷量达到了6.3万份，而这还仅是以中产阶级为目标市场、价格也更为低廉的竞争对手的《每日邮报》的1/3。而售价1便士的日销量为50万份的《雷诺兹周报》，则揭开了其后新闻出版大发展的序幕。 [3]

随着以下层中产阶级和工人阶级为目标市场的日报的大量发行，出版物戏剧化的增长在世纪之交到达了顶峰。受众人群几乎是一个永不饱和的大市场。20世纪的第一个10年，《每日邮报》拥有了90万名读者，而《每日快报》、《每日纪事报》和《每日新闻》也分别有42.5万、40万和32万名读者。与此相反，《泰晤士报》、《每日电讯报》和《早报》三者的读者之和却仅有29万，且多为上层中产阶级人士。 [4] 这些读者对新兴出版物的哗众取宠、粗俗语言和近乎歇斯底里的风格多有鄙视。然而在索尔兹伯里勋爵嘲讽《每日邮报》是办公室勤杂工写给自己那帮人阅读的报纸的同时，要想让自己的“别墅保守主义”观点继续在下层中产阶级的市郊居民中仍有一定影响力，他也不得不多多留心这些报纸的观点。

在种类繁多的新兴杂志周刊中，那些刊登了集政治、时评于一身的故事连载和配有插图的短篇小说以满足中等品位读者的杂志也有不少住别墅的保守主义者读者。1891年首刊的《黑与白》，每份售价为6便士，内容包括了罗伯特·路易斯·史蒂文森和詹姆斯·马修·巴里的小说以及国内国际新闻、访谈、体育报道（划船比赛以及每年一次的伊顿对哈罗公学的板球赛）、诗歌和艺术评论。针对女性读者，此刊还设有由伦敦大型百货公司为春季时尚设计的调查问卷，以及一篇行文严肃的关于由救世军所建立的妓女收容所的评论文章。几乎每一个板块都配有照片或手绘插图。《黑与白》的政治立场较为保守。1900年，该杂志声称“倒向社会主义的人基本上都是不成熟的、野蛮的和肮脏的，并且对周围的人不怀好意，社会主义同犯罪行为简直形影不离……” [5]

民主的英国延承了一种党派色彩浓重的出版业模式。出版公司的所有者或编辑们可以随意表达个人的政治喜好，很多人也确实这么做了，只会在读者忠诚度和广告利润的压力下稍加收敛。大众观点是可塑性极强且非常不稳定的，容易受到那些有失公允的媒体竞争的影响。世纪交叠之际，《每日邮报》已经成功地在每个警察局安装了电话。出版物常常肆无忌惮地宣扬着它们的政治偏好。1910年的《泰晤士报》、《每日电讯报》、《早报》、《每日快讯》、《每日画报》和《每日邮报》总共拥有176万读者，并公开支持保守党和联合主义者。自由党则稍逊一筹，仅有读者总量为132万的《每日纪事报》、《每日新闻》、《早间导读报》和《星报》的支持。 [6]

这些报纸展示的政治局面在今天依然依稀可见。政党分为两派，即保守党和联合主义者联盟以及自由党，每个党派都拥有自己全国性和地方性的各个协会和机构。地方性协会负责整理合适的选举人名单，确保他们参与选举并到达各个投票站点。所有这些工作都需要妇女的协助：她们是政党机器的步行军，负责整理名单还有填写信封地址。1894年出版的政党机构指南确定政府党派需要以机构模式运行。 [7] 作者还建议与其以乡绅和农民作为信息源，还不如利用酒馆老板、学校老师和铁匠等来收集全国各地区选民信息。对大众选民的统计和管理让妇女和下层中产阶级也有机会参与到政治中去，即使这样的参与是非常有限、非常浅层的。

新型政治要求国会议员多同选民保持紧密的联系。他们常常在例会上发表演说，并由当地媒体详尽地报道出来以让公众时刻记住自己的政治立场。1886年，伦敦南部的托利党国会议员指控自由党“减少酒吧营业时间”的提案是对“当地自由的破坏”。1911年，在诺伍德召开一系列会议期间，保守党人士谴责了《爱尔兰自治条例》以及《国家保险法案》，并预言对上议院的调整将会在整个帝国范围内引发不安和动荡。 [8] 议员们同时强调了政党的纪律性，对出勤率低的议员不再予以支持。

地方政党组织通常能够反映当地的等级体系。19世纪80年代，南部伦敦保守党协会的领导人多为职业男性，其中包括一名皇室法律顾问（给党内基金捐了5个几尼）、两名建筑师和一名土木工程师。通常，协会还会给酒馆老板留一席之地，以显示持照经营者和保守党人之间利益的一致性以及政党绝对不能脱离社会这一道理。为了吸纳更多下层中产阶级和工人阶级，伦敦南部的托利党将每年的党费从五先令降为了一先令。

政党通过娱乐活动来巩固党内团结。19世纪末，350名格洛斯特自由党协会成员举行了一场为期两周的允许吸烟的音乐会、一次冬季舞会和一场夏季晚宴。女性党员则组织市集会，提供茶饮并举行一年一度的花园派对。 [9] 最善于将社交融入政治的非保守党人莫属。政党的社会声望和贵族氛围继续吸引着企图进入上层社会的人，为党内人员提供不少机会去熟悉那些构建了省城和村镇社会上层圈子的郡县巨头、商人和专业人士。普特尔先生可能会这么告诉别人，这些同政党贵族打交道的事情对于一般或高级一些的职员以及他们的妻子而言非常重要。当他自己（作为伦敦贸易和商业的代表）偕同妻子一起受市长大人之邀参加在市政厅举行的舞会时，夫妇俩都感到心花怒放；而当他们发现自己的名字没有在当地报纸的相关报道中出现在客人名单里头时，又有些怫然不悦。而那些来自苏格兰的“普特尔”们则要幸运多了。他们和妻子的名字在1880年2月关于爱丁堡西区保守党会议的报道中出现。那次会议的内容主要是一个有关勃朗峰登顶的讲座；而两周后，他们又高兴地出席了一个“垃圾的化学效应”的演说会。 [10]

在小一些的省级城市，人们对保守党依然非常支持，这对保守党来说也是十分重要的。威尔特郡的富裕人士（主要是农民）仍对乡绅和牧师的派对非常憧憬，那些“文雅人士”亦是如此。同其他地方一样，这里的“每一个酒吧间”都在卖力地为托利党做宣传。 [11] 1887年，饮酒人的政党为其南部伦敦保守党协会的150名会员创造了一个欢乐之夜，给会员们提供了在斯坦利爵士酒吧举行的不禁烟售票音乐会。 [12] 托利党人巧妙地通过有营业执照的保守党和联合主义者的俱乐部将政治与深入人心的男性联谊传统娱乐联系起来，以实现争取下层中产阶级和工人阶级选民的目的。这些选民也颇为党派的阳刚、男性气质所吸引，这些都是根植于酒馆文化的东西并总与赛车和足球紧密相关。 [13] 尽管有罗斯伯里勋爵在跑马场的成功，自由党人还是被普遍认为与体育绝缘、对体育有着清教徒式的厌恶情绪。 [14] 托利党时常提醒自己的选民，他们的党派在捍卫着他们的生活乐趣，保证其不被自由党的条条框框以及他们喊着“喝一口就将入地狱”的禁酒主义同盟所侵害。1905年关于工人对酒馆的幻想的虚构就很好地描述了这一切：“我会坐下来喝我的啤酒抽我的烟斗，谈天说地习笑风生，就像国王那般高兴。没有任何人以任何权利来干涉我……” [15] 店主和那些店员也会对此非常赞同；普特尔先生和他的朋友们也应该会非常享受地在周末漫步后来杯啤酒。

1905年的工人阶级则更关心工作而不是酒杯，因为国家正从经济衰退中复苏。此前的30年中，经济断断续续地增长，繁荣与衰退不断交替。对进口食品的限制曾一度影响本国农业；土地产出的税收收入从1881年的6900万英镑跌至1899年的5300万英镑。卡迪根郡人口因不断有全家人移民到工业化的南威尔士或者美国而不断减少，这一情形直到20世纪50年代才逐渐好转。 [16]

不稳定的需求和激烈的外国竞争导致厂商开始靠裁员减薪来削减生产成本。旧时的紧张局面再度出现，1878年兰开夏郡纺织工人的工资被下调5％后，戏剧化的情节再度上演。一场持续了8周的罢工演变为暴力：暴徒全副武装，拿着锄头、锉刀、棍子、斧子和辣椒袋来殴打雇主、对抗警察。有一个暴徒冲进一个磨坊主家中，因其全家负隅抵抗并企图逃跑，暴徒性侵犯了女仆并将房子付之一炬。直到一队轻骑兵赶到驱散了人群骚乱才得以平息。社会底层（普通的工人以及社会无赖）被指应该为此次暴力负责，而其来年的工资再度遭到削减。1880年大选，他们还按照要求将票投给了雇主出身的候选人。 [17]

这仅仅是一次孤立的事件，还是说一场重新开始的阶级战争的前奏？假如是后者，那么工人阶级已做好了前所未有的准备来捍卫自己的利益。过去的30年他们一直以合作化运动和工会制度实践着集体主义。合作化运动是由工薪阶层发起的，因为这符合他们自力更生和节俭节约的一贯作风。工会制度则是另一回事。一方面，工人协会的成员们技术精湛，并且以良好的自制力和对知识的不断追求等崇高的道德准则来赢得社会的尊重。另一方面，工会以团结一致为信条，而由此带来的必然结果就是工厂只能雇用工会会员，这使得雇主按照自己意愿行事的传统权利遭到了挑战。

工会主义是在一个动荡的经济环境中盛行和蔓延开来的。1880年，工会成员人数为75万，而到了1914年则激增至410万，不过其中多是技术欠缺的男女工人。罢工成倍增加且通常伴随着暴力威胁，一些神经紧张的地方治安官因此不断加派武装警察。1896年由砖瓦匠小规模罢工引发了暴乱之后，100名军人被从布里奇沃特调遣至普利茅斯。 [18] 1910—1913年间，政府甚至需要更多的部队来对付煤矿和铁道工人的全国性罢工。战战兢兢的中产阶级工业区住户也因此小心翼翼地购买了左轮手枪（用于自卫）。 [19]

工会以量取胜的绝对实力、管理成员的能力、不断增加的罢工次数以及时不时造成的骚乱让他们同受到威胁的中产阶级的各等级人士对立起来。不再仅仅是资本与劳工之间的对抗了，尽管这样的对抗已经够让人担忧。更让人不安的是中产阶级推行的个人主义与工会作为核心思想的集体主义观念之间的冲突。工会要运作，成员的个人意志就要服从于公共利益。从中产阶级的角度来看，更糟的是工人联合会正在自然地同19世纪90年代兴起的羽翼渐丰的社会党进行联合。两者重建社会秩序的严正声明，引发了一些地方性的失控局面。1895年，保守党的一份期刊惊呼道，社会党激进分子正在“用迷惑性的政策引诱着无产者，并用那些从富人腰包里掏出的腐败款作为经济支持”。 [20] 一种全新且尚未成形的针对个人财产的危险已经显现。

不过，中产阶级的个人主义信念并没有顽固到阻止雇主们组建自己的保护组织。他们将工会描绘成一个无组织性且又十分专横的团体，认为工会因为提出了不实际的工资要求，从而引发了社会不和并损害了其成员和国家的利益。1894年的第二届雇主联盟年会中，一个雇主团体——全国自由劳工协会，公开谴责工会无事生非、专横跋扈并且煽动“阶级仇恨”。“真正优秀的雇员永远有权要求高回报”，他们可以按照传统方式与雇主直接面对面地讨价还价，而无须依赖工会去谈判。代表们聆听了保守党领袖索利兹伯利勋爵一封对派遣罢工纠察力度不够表示遗憾的饱含同情的来信。而来自自由党内政大臣赫伯特·阿斯奎斯的口信，不过就是托词。 [21]

自由党的部长们迫于压力，无法公开支持有产阶级反对工人阶级。19世纪之末，自由主义进退两难：如何在满足原有的占主导地位的那些非国教徒的中产阶级选民的同时又尽可能争取新生的工人阶级选票？格拉德斯通在推介《爱尔兰地方自治条例》中的大获全胜使得平衡二者更加困难。英国选民要么漠不关心要么充满敌意；格拉德斯通在1886年首次为通过《地方自治条例》作的努力，已经将国会闹得四分五裂，并促使由张伯伦领导的联合主义者们变节投靠到了保守党旗下。其结果就是保守党和联合主义者在大选中大获全胜，他们在伦敦以及自治省中由中产阶级选出的席位比自由党足足多出了7—13个百分点。 [22]

地方自治让自由党和非英国国教的新教徒组成的联盟颇为紧张。苏格兰教会因北爱尔兰长老会有可能归属天主教政府而倍感焦虑，卫理公会也有着同样的担忧。原先的非英国国教的新教徒联盟喊出的战斗口号在大众选民中并未获得多少共鸣。尽管英国的城市选民们会关注在威尔士北部一个埃比尼泽的小教堂举行的集会活动，但他们对威尔士教会脱离国教一事却毫不关心。让这些非英国国教的新教徒开始心灰意冷的另一个原因是自由党的禁酒令，这让自由党在工人阶级中赢得了一个“让人扫兴的讨厌鬼”的名声。

保守党和联合主义者从不放过任何讽刺自由党的机会，并称其为多管闲事的“追赶时髦者”，只知道拼命去满足那些只关注单一问题的狂热分子。在1892年的大选上，一个托利党辩论家提醒说“那群禁酒的人有可能会重整旗鼓”。“要是他们支持《地方自治条例》，则他们可能会转败为胜，威尔士和苏格兰脱离国教的教派也是如此。” [23] 自由党对凯尔特外围社会的农村席位愈发依赖，这一点也为托利党所不齿。在1910年1月的大选中，一名托利党新闻人员如此嘲讽道，“布莱格拉齐、朗格丁盎格林－恩格温法、本贝库拉、帕贝”等地方已成为了自由党争取选民的主要地区。这些落后地区的居民有什么权利来“践踏我们伟大的、繁荣的、文明和熟悉的那些选区”？我们的选民经验丰富，清楚“帝国到底该怎样运行”。他所指的这些选民是伦敦以及东南部的中产阶级保守党的选民们。 [24]

自由党借助凯尔特人的投票赢得了1892年的大选，但第二次提交的《地方自治条例》遭到了上议院的否决。贵族的这一行为将自由党推向了一次彻底的改革，他们将自己重新定位为平民主义的社会民主党，拥有的是面向工人阶级的投票平台。这无疑是一次赌博，因为这个新的激进主义势必会疏远中产阶级这个察觉到社会主义和集体主义势头的传统支持群体。前自由党首相罗斯伯里勋爵将改革视为“对信仰、家庭、私有财产、君主制和大英帝国的否定”。 [25] 自由党与资本主义长期你情我愿的恋爱似乎要走到尽头了；1914年，超过30名自由党商人抗议说他们的党派已经背离了科布登的原则，取而代之的是考虑不周并带有社会主义倾向的政策。 [26]

1886年，当格拉德斯通准备动员大众时，开始走上了“左”倾的道路。他预见了一个由人民大众参与的新政治舞台。对于他和他的精神继承者大卫·劳埃德·乔治而言，自由党是大众的领袖，一直在努力去推翻贵族以及极端富有的富豪、金融家和企业家，结束他们强大、冷酷又狡猾的财阀政治。这些人的原型是特罗洛普《我们现在的生活方式》（1874—1875）中的角色梅尔莫特，而他们在现实生活中的后继者包括了像塞西尔·罗兹这类将资产转移到海外的百万富豪。这些守财奴贪婪奢侈，通过上议院来嘲讽大众意愿，更有激进的自由党人猜测说，他们还在幕后操纵着政府以使自己的钱袋子变得更鼓、更大。《潘趣》的漫画家将他们塑造为头戴礼帽、抽着雪茄的大胖子，并带有几分犹太人的神态。

夹在超级富豪和日益独断的工人阶级中间，中产阶级需要一个避难的容身之所。保守党则为他们提供了这样的场所，具有讽刺意味的是索利兹伯里勋爵是一名老牌贵族，曾一度致力于建立一个长久的有良好组织和等级体系的社会，而这个社会要由血统和秉性同他相当的人来统治。他对中产阶级的认识是有限的，据说他是依靠维多利亚女王的个人“判断和情感”才对中产阶级的思想有所了解。这就非常有趣了，因为女王接触的要么是王公贵族要么是自己的仆人，根本和中产阶级少有交道。不过也许索利兹伯里的猜想可能是，女王的忠于职守以及她的宗教信仰、勤勉努力、深厚的家庭情感以及集威严外表与朴素本质于一身的能力几乎就是中产阶级所拥有的品质。 [27]

暂且不论其想法来源如何，索利兹伯里有关中产阶级的猜想还是基本正确的。他和他的政党为中产阶级提供的也正是他们在面对社会动荡时所需要的：团结、稳定、有序和一支帝国主义强心剂，尽管这一切在布尔战争末期的反游击行动中丧失了本色。保守党的“援助之手”迎合了各个等级的中产阶级，后者既期望保持现状，也对工人的躁动不安和工会力量心有余悸。保守党与联合主义者做出的“谨慎和安全”的承诺为他们赢得了1895年和1900年的大选，这其中就有他们所争取到的2/3的中产阶级支持者的功劳。 [28]

这种投票模式是一场激烈的态势紧张的较量。在下层中产阶级中，情况最糟糕。“人们成群结队从郊区涌入投票点，去投票反对野蛮的无产者”，查尔斯·弗雷德里克·格尼·马斯特曼在其1909年发表的一篇关于爱德华时代社会的分析文章中如是描述。失业者和穷人强烈要求救济，坚持这些救济必须由中产阶级纳税人和其他纳税人埋单，这让社会各界普遍觉得精疲力竭。这些人仿佛已经幻化成了一个可怕的妖怪，“大声喊叫、独立自负、贪好杯中物、礼数不成体统并执意要让别人来养着自己”，一旦得不到想要之物，就开始强取豪夺，让郊区住户们噩梦连连。“住户们对如下情景已经司空见惯了：这群危险的家伙们会躲在红旗的背后，涌入住户家的幽径，损毁栏杆，践踏花园；用‘野蛮的杂乱’侵袭他们由荒野改造而来的肥沃土地。” [29]

这也许太过夸大其词。不过在1911年，克莱塞德有大约20所社会主义主日学校都宣讲着“私有财产即是公开的盗窃”，并定义“阶级”为“一群有钱有闲的自认为一切事物都应归他们所有的人”。 [30] 一个真正的反资本主义党派——工党，在1906年的大选中同自由党结成了联盟，并赢得了30个席位，比他们在1900年的28个席位有所增加。1906—1910年间发生了近5000次罢工，经济损失相当于2650万个工作日的产值。当斯特里特姆的一名办事员寻求保护时，保守党为其提供了庇护并让他享受到了一种优越感。“当他确定自己的利益与肯辛顿区那些王公贵族们的一致时，他觉得很自豪，但如果是与波普拉区的平民们一致他便觉得这是一种羞辱，”马斯特曼如此评论。在1908年的伦敦市政议会选举中，下层中产阶级赢得了一次表达愤怒的机会。在执政了20年后，激进党派被打得落花流水，而政权也被保守党再次纳入囊中。

在20世纪的前10年间，中产阶级三次在立法公投中投票，前两次分别在1906年和1910年1月，是有关经济问题的，最后一次是1910年12月关于宪法问题的公投。在1902—1903年的大萧条即将结束之时，张伯伦提出了一个革命性的方案，旨在重振制造业、加强帝国凝聚力并为一个基础福利项目筹措资金。方案提出国外进口商品（包括食品）都应征税，大不列颠成为帝国自由贸易区的枢纽。这是一个大胆的倡议，却使保守党出现进一步分歧，当时的保守党已经在因内部争斗而饱受煎熬（正如20世纪90年代欧洲所经历的那样）。商人大都不同意，中产阶级和工人们更是担心太高的食品价格会让家庭收支更加入不敷出。社会的焦虑在不断累积，自由党人因此在1906年的大选中又获得了压倒性的胜利，这也再次肯定了当时英国人民对自由贸易的信心。

食品袋里的便宜食品是一回事，而支持自由党的新的激进主义则是另一回事，尤其是当他们提出要提高中产阶级纳税额度的税收法案的时候。劳埃德·乔治公布1909年的财政预算时，他强调说要先从最富有的人开刀，事实上他确实也这么做了：让收入超过5000英镑的人缴纳更多的税款，开征地价税，提高汽油增值税，就连汽车牌照费也从2几尼提高到了40英镑。中下层中产阶级人群也要支付比过去更多的赋税。他们成为了100万所得税纳税大军中的核心力量，不得不面对每英镑从1先令到1先令2便士的税收增长以及烟草和酒类的额外税款。这就意味着，一个年收入为160英镑的白领所要缴纳的税款从8英镑涨到了9英镑4先令（不考虑其烟和酒的消费）。这对于那些年度预算余额只有5—10英镑的家庭而言无疑是个坏消息。

新增的税收一部分用于海军开支，不过劳埃德·乔治强调说大部分税收都会用在同“贫困与肮脏”的战斗之中。但是这一想法遭到了上议院的否决。1910年1月，自由党要求国家同意将财富再分配的原则融入国家预算之内。伦敦和自治省的席位情况素来是中产阶级支持度的晴雨表，自由党和工党在提出这项要求之后失去了103个席位，明显反映了人们对此要求的敌对性。 [31] 不过，自由党依然继续执政，而这多亏了支持《爱尔兰地方自治条例》的国会议员。

1910年12月，自由党要求废除上议院的否决权。“贵族与平民之间”的选举是一种恶性竞争，这样的竞争充斥着阶级仇恨的语言。劳埃德·乔治和丘吉尔如此定下基调后，被指控为将贵族诋毁为魔鬼而使得阶级仇恨加剧。 [32] 为了团结在安斯特拉瑟的法夫郡托利党，塔利巴丁侯爵宣称自己是“一名托利党人，同时也是一名领主，由于父亲是位公爵，自己也是满口脏话”而赢得了不少欢呼和方自治 �余� e院 c���党依焔�，而�021nt size="1">[32]</3ont>为䃟廬戺�则对��灶�刻薄的阶级政治的复燃非常不悦。霸���帝国主义的游吟诗��寺�利·纽波特则公开谴责了他所谓的“特���阶级��訿�害”��烟�“穷人和��廬寴”痶乵紿�的覆灭� �〙� e院 c���党依焔�，而�7167nt size="1">[32]</4ont>为䃏�翼的���布莱克伍德杂志》���醒中�级支懪巏诋�才是他们的同盟。��院的否决权。�是国�愹臤�会主义��”�仅有的屏障�这�“社会主义是一场洪流��昈�们的政治制度连同个人自由��紵旑�身其中� �〙� e院 c���党依焔�，而�7303nt size="1">[32]</5ont>为�

1910���票的统计结果再一次对�党依焑欈�，尽管要比当年的早些时候稍好一点。票源流���最严�原刌�域同��瘯一名��级支溆囸�的东南部选区。一些对��诋�阶级�皠亄�态度的中�级支�人士帮助�党依焿�住了北方地区、城市地区的部分席��明昚两�还有一些区域���因为保守党对�党�贸易摇摆不定的态度转而支���党依 �〙� e院 c���党依焔�，而�7453nt size="1">[32]</6ont>不过，自由党依�倒是在1906年获得了反转性胜利��昁�复了活力，重新�了不�很大一部分中�级支�人士的支��/p>

191>英国历史上最荒谬的政治矛盾之一��甦�数北部牛津郡农村地区的老年男子和妇女因��贾�到了每周5先令的养老金补贴��徸�“贵��治和�”大���祈福。他们声称只有真正的��诋�才会如此慷慨。女作家弗洛拉·汤普森的文字便记录了这些养老金���养者对乔治的无上感激。弗洛拉��于工匠家庭，后来当上了乡村邮政分局的局长，她有很强的求知欲和独立意识。有位乡绅的妻子曾经邀请她参加保守党的樱草花联盟，她拒绝了对方并解释说自己的父亲是自由党人。弗洛拉礼貌的托词却没能得到对方客气的回应，那位妇人回答说如果她真想参加联盟，是不是还得“先征求父母的同意”。后来，弗洛拉投身到工党的政治活动。

同弗洛拉·汤普森一样，还有许多下层中产阶级和上层工人阶级人士被拉入了国家政治生活之中。从全国来看，目前主要是由专业人士和商业人士主宰，但在1910年只有超过2/3的自由党国会议员有制造业、商业、专业技术或者服务行业的背景。1911年，保守党用苏格兰籍加拿大商人阿瑟·波纳·劳取代了同贵族有着密切关系的领导人亚瑟·巴尔福。1912年，作为对工党的照顾，国会议员的年薪定到了400英镑，大致相当于农村地区一个执业律师的收入，两倍于城市高级职员的年薪。

这样的薪酬很受国会新成员们的欢迎，这些新成员也就是在过去20年间进入国会的工党和“左”倾的自由党人。他们大多来自工人阶级或者下层中产阶级（有很多是地方或国家政府服务机构的办事员）。他们的学识主要是通过寄宿制学校的学习，自己挑灯夜战、熬更苦读，以及参加一些学会机构为拓展穷人视野而举办的讲座而获得的。威廉·鲍耶是巴特西五金店职员的儿子，在邮局工作。他通读了赫伯特·乔治·威尔斯和乔治·萧伯纳的作品，并称这些书是自己“解放思想”的指南。 [37] 严肃认真的年轻自学者们积极讨论着各种新发现新思想。埃里克·梅卡姆曾是巴特西一所文法学校的学生，后来是伦敦市政议会的工作人员。埃里克面对辩论协会的同事们做了题为“我们该如何拯救家庭”的演讲，并指出唯有社会主义才能建立一个更公平的社会。他于1908年加入了费边主义者行列。伦敦市政议会另一位职员威廉·肯特，不但积极参与了基督教青年会举行的讨论活动，还参加了各种讲座（比如“基督徒是否可以吸烟”），阅读了很多社会主义的刊物。1914年后，他开始转向和平主义和唯灵论。 [38] 还有很多人同上述两位职员一样最后选择了与父辈的传统宗教信仰完全不同的道路。

非英国国教新教信仰的成长环境，良好的学校教育（其中很多年轻人都在学校待到了15岁或16岁），加上对自己和对同胞们自我提升能力的坚定信念，对当前社会和政治成见的关注以及想要成为改革力量的热切愿望，这些青年男女们逐渐有了“左”倾倾向。中小学教师也是其中的一支队伍。1911年，教师联盟对政府提出的将教师纳入公务员系统的方案表示抗议，认为政府是想阻止他们进行政治活动。 [39] 这应该是一种过度反应，因为行政机构和地方政府对在政治上活跃的雇员其实表现出了很大程度的容忍。

当时还是初级公务员的菲利普·斯诺登（1864—1937）自然也是活跃分子中的一员。斯诺登的父亲是个工匠，也是一名非神职的布道者，因此没有能力供自己聪明的儿子跟随当地某个律师做法律实习生。不过相信斯诺登也不可能在某个律师事务所里有什么好的发展，因为他本身的性格实在非常激进，对兰开夏郡的传统势力持有敌对态度。他年轻的时候便投身于禁酒运动，四处奔走呼吁，有时还会对人宣讲从一位彼得卢惨案的目击者那里所听来的当时的惨状——“当我看到那些骑兵将手无寸铁的无辜百姓打倒在地的时候，我发誓从此永远与托利党为敌。” [40] 斯诺登的政治命运让他最后走向了新诞生的工党，并于1906年当选为布莱克本的国会议员。他三度任职为工党政府财政大臣，还被授予了子爵爵位。那位彼得卢惨案的经历者如果泉下有知，应该也会感到非常惊讶。

盛行的保守主义促成了一股新的托利党势力，即来自下层中产阶级且在地方政府谋得一席之地的一群人（他们白手起家，获得成功）。亨利·威尔逊（1859—1930）原是伊辛瓦一个农民的儿子，他在利兹从一个铁路职员做起，开始了自己的职业生涯。通过夜间的学习拿到了会计师资格证，后来他还成为了当地会计师协会分会的主席。威尔逊滴酒不沾，是一位虔诚的圣公会教徒，他把业余时间都奉献给了无偿的公共服务。这一举动为他赢得了所在社区的普遍信任和尊重。他在主日学校和青年人圣经课堂讲学，还加入了志愿者协会，积极参与福雷斯特兄弟会和秘密共济会这两个互助团体的活动，后三个组织给他带来了广泛的商业人脉。无偿的公共服务也为威尔逊打开了走上政治道路的大门，使他在1890年成功当选为当地的托利党议员。5年之后，他又在议会被选举为托利党领导人。自由党同激进派的旧组合正逐渐失去公众的信任，托利党于是在1907年取得了利兹地方议会的大多数席位。

威尔逊是新一代平民主义保守党中的一位实干派护民官。中产阶级纳税人希望缴纳的税款能够物有所值，威尔逊于是通过从紧控制工人薪酬来满足他们的要求。他的严厉手段导致了1913年燃气工人和电车工人的罢工示威。有名罢工工人试图趁乱谋杀另一名议员，还朝电站扔了一枚炸弹，威尔逊因此不得不在武装警察的保护下展开活动。最终，他击败了工会组织，并在1922年当选为利兹的国会议员。威尔逊代表了新保守主义真实的声音，提倡个人的自立自强，保护公民的财产所有权。他于1928年主张利兹施行居民住宅私有化，并在利兹的地方议会上宣称：“买房对于公众来说是件好事，而且他们立刻就会转向保守党。我们将拥有越来越多的托利党支持者，而你们（工党）则将被彻底清除出局。” [41]

当然也会有中产阶级有房者支持工党，而政府公屋住户却支持保守党的情况。但这些例外还不至于让威尔逊的理论站不稳脚跟。阶级政治卷土重来且愈加深入骨髓。直到20世纪最后10年，公民的政治倾向几乎无一例外都能通过他的社会背景来推断出来。中产阶级对保守党的一贯支持，部分原因是自由党内部的巨大变化，另外则是因为他们始终认为一旦工党和它的工会联盟取得了政权，等待自己的定会是物质上的巨大损失。

[1] Harrison，Memoirs，1，18. >

[2] Victorian City，2，575. >

[3] Victorian City，2，576－577. >

[4] Blewett，301－2. >

[5] Black and White，11 August 1900. >

[6] Blewett，302. >

[7] Kichards，Candidates，46. >

[8] LA，Norwood Conservative Association IV/166/1/13. >

[9] Howe ，Liberal Party Organisation，117. >

[10] Edinburgh Courant，11 February 1880. >

[11] Peddar，275－276. >

[12] LA，Norwood Conservative Association IV/166/1/4. >

[13] Lawrence，passim. >

[14] Black and White，6 October 1900. >

[15] Lawrence，644. >

[16] Cardiganshire County History，3，2－3. >

[17] King，Popular Violence，passim. >

[18] Daily Graphic，3 and 4 July 1898. >

[19] I owe this point to the late Professor Gwyn Williams. >

[20] National Observer，30 July 1895. >

[21] Builder，3 November 1894. >

[22] Blewett，14. >

[23] National Observer，2 July 1892. >

[24] Saturday Review，29 January 1910. >

[25] Blewett，89. >

[26] Searle，Edwardian Liberal Party，31. >

[27] Spectator，2 February 1901. >

[28] Blewett，16. >

[29] Masterman，77ff. >

[30] TES，3 January 1911. >

[31] Blewett，405－406. >

[32] Spectator，3 December 1910.

[33] East of Fife Record，15 December 1910.

[34] Spectator，10 December 1910.

[35] Blackwood's Magazine，December 1910，188.

[36] Blewett，414. >

[37] Bowyer，110. >

[38] Pennybacker，53－55. >

[39] TES，6 September 1910. >

[40] Snowden，1，44. >

[41] Meyer，passim.

第五章　危险的阶级：惩治与怜悯

1846年3月的一个下午，一群喝醉了酒、满口脏话的矿工将特拉楠特大街旁边的一条公共人行道完全阻断，他们围聚在一起只为看场斗鸡比赛并赌上一把，而参赛的两只斗鸡分别来自两个劳工。 [1] 体面的行人们只得绕行来避开这群乌合之众，尽管斗鸡比赛已经被定为非法活动，但太直接的抗议还是有些冒险。8年前在米德尔塞克斯郡的汉沃斯，就有一个皇家防止虐待动物协会的警官在阻止一场斗鸡比赛的时候被人杀死。 [2] 而他的牺牲似乎非常不值，因为洛锡安的矿工们由始至终都认为禁止斗鸡的法案完全是富人想剥夺穷人快乐的另一个实例。

1845年9月的一天夜里，斯皮特菲尔兹有位绅士向警察举报了他家附近鬼鬼祟祟游荡的一对夫妇，于是便遭受了这对夫妇不堪入耳的好一阵咒骂。 [3] 在那样一个出了名的荒淫堕落难以管理的地方，中产阶级能够见识到各种野蛮和粗鲁的行径，那对夫妇的反应自然也就不足为奇。那个地区的男孩们会朝商店的大门扔石头扔砖块，还常常砸坏商店的玻璃窗，遵纪守法的人们也常常被一伙伙的年轻痞子和醉醺醺的男男女女嘲弄和辱骂。由工人阶级中粗暴无礼的家伙所造成的痛苦和困扰，已经成为了中产阶级生活的一部分，因为这些不悦的事件时时处处都在发生。1872年7月一个炎热的周六晚上，有个大律师需要乘坐火车从伦敦赶往哈罗。由于头等车厢已满，他便转到了二等车厢。分散在两节车厢内的是一帮“可敬的却实在太过吵闹的技工们”。他们大声哼唱，还把车厢的一扇窗户给打碎了。律师对这些人提出了“别站在座椅上”的简单要求，却遭到了非常粗暴无礼的回应，而火车的列车长对此竟然完全置之不理。 [4]

不论是在农村还是在城镇，情况都是一样的糟糕。1838年，在诺福克沼泽地带的萨瑟里，一位新上任的副牧师发现了一个由酒鬼、赌徒和偷猎者组成的邪恶团体。当他向行政长官举报当地一些非法营业的啤酒屋时，那伙人便趁夜跑去他家，毁坏了他的花园，偷走了他的家禽，还放走了他的马。两年后，在他离开那个“魔鬼撒旦的据点”之时，那个地方抵制圣公会教道德规范的势头依然强劲。他的一个继任者指出，直到1876年那个教区还是只有三个姓氏，应该是当地闭塞、近亲结婚以及“其他一些弊端”的充分证明。 [5] 19世纪40年代，露天集市上的日常暴力也让乔治·桑格“勋爵”厌倦作呕几乎生病。在斯泰利布里奇，他目睹了兰开夏郡的一个矿工踢死了一个卖姜饼的小贩，而后又见证了兰斯多恩山的集市被一伙暴徒洗劫并蓄意破坏的情景。那伙暴徒的头儿被人们称作“红发凯特”，是一个“她所在社区的居民以及巴斯的所有体面人士的噩梦”。 [6] 1838年蜂拥到迪韦齐斯观看某个男子绞刑执行的人群中，“红发凯特”的闹事团伙应该也在里面。据监狱长说，当时前来小镇围观的人群混乱无比，满眼尽是“最可耻最下流的行为”以及最野蛮污浊的醉酒和淫乱。 [7]

维多利亚时期的公共治安的确是相当不尽如人意的。人们通常的看法，即认为“那是个具有代表性的安静和平的黄金时期，上帝和国家的法令普遍为人们所遵守，社会权威受到人们的尊敬”，其实是一种对历史的歪曲。当时任何一份报纸中刊登的犯罪数据报告以及小型法院中审理的案件记录，都显示那是一个暴力盛行的时代。然而，如果把这一切完全归罪于人们的贫穷和无助也同样有失偏颇。1837年2月到1838年3月，那些在邓弗里斯的郡级法庭中因为暴力、入室抢劫或者偷盗而被判刑的人里，绝大部分都是有工作的人，其中包括园丁、佣人、纺织工人、学徒，还有一个钟表匠和一个卖书的小贩。 [8] 他们即使收入相对较低，但还不至于一贫如洗。60年之后，伦敦的年轻人中犯有人身伤害罪或者我们现在所说的“街头犯罪”的人，纵然都收入微薄，但也都是有工作的人。 [9] 不论究竟出于何种原因，他们的违法行径都不是缘于对贫困和饥饿的抗议。另外，同其他类似的在法庭接受审判的人一样，这些年轻人大都是“保守人士”而非“叛逆之人”。“喝到烂醉再作乱一番”是祖祖辈辈一直进行的娱乐活动，他们也就遵照古法将此传统沿袭了下来。

中产阶级的另一个恐惧源头是那些认为犯罪带来的回报要远胜过其风险的职业窃贼。1850—1851年间，一伙多为二十几岁的窃匪可谓让肯特和苏塞克斯两地不得宁日。他们在酒馆、商店和农场行窃，积累了大量的现金、金银器、手表、枪支、珠宝以及衣物。这些人用手枪、刀剑或者棍棒武装，对受害者进行威胁，有时也会真的对其进行人身伤害。在弗里姆雷的牧师住所，当一名牧师发现了这伙入室行窃的盗贼并对他们开枪射击的时候，窃匪中的一个成员开枪打死了那名牧师。开枪的这个人后来被执行了绞刑，他的同伙也被流放他国。 [10] 《雾都孤儿》（1837—1839）的读者们应该对这样的人以及他们所生活的社会底层世界并不陌生。那个世界的人之所以走上违法犯罪的道路，是因为那样铤而走险换来的生计，确实要比他们正经工作所能维持的好得多。

还有一种工作选择（或者在贫济院工作）便是乞讨。乞讨现象遍布全国并且经常以各种巧妙的形式出现。虽然说遍布全国，但乞丐们通常更多地集中在城市和乡镇，集中在他们的行乞目标——那些富裕的时不时善心大发的中产阶级人士所聚居的地方。曾经有人描述了他在19世纪60年代步行穿过伦敦市区的亲身经历：先是遭遇了拎着扫帚扫街的“顽皮孩童们”的纠缠，随后一个“身体健全的、称自己总是挨饿的爱尔兰人”又拦住他进行了“一番哀述”，后来当他在一家餐厅坐下来吃午饭的时候，又出现了“一家子衣衫褴褛的流浪汉”在餐厅外面目不转睛地盯着他看，直至他把最后一口午饭吃完。 [11] 同样恼人的还有大一些的市镇里妓女们的沿街揽客。烦恼和危险真的是无处不在。

关于烦恼和危险，中产阶级既有意愿也有办法来加以应对。通过自发成立的皇家防止虐待动物协会和各种禁酒协会等组织，他们对议员进行游说并施加压力，督促制定规范市民行为的法律法规，同时也像行政长官以及法官一样去严格施行这些新的和旧的法律法规。陪审员的资产门槛使得中产阶级的道德理念在各高级法院占据上风。1890年，格拉斯哥的陪审团成员便构成了当时中产阶级的一幅截面图，其中包括从股票经纪人、制造商到电气工程师、旅行推销员、教师和零售商等各行各业人士。 [12] 所有这些人都是绝对的财产权益以及公民权利的维护者，包括他们能够平静安全地散步于大街之上的权利。

半仪式化、通常还伴随暴力内容的民俗活动无一例外都是混乱不堪的。于是地方长官便联合新的警察势力来对其加以镇压。但下层社会的民众们不会轻易就放弃他们的风俗习惯。1838年在斯坦福举行的最后一场城市奔牛活动也是在龙骑兵的出动下才得以停息的。另外一项更具普遍性的混乱之源，即村与村之间或者镇与镇之间的传统足球赛，则更是一直持续到19世纪60年代。这些活动通常参与者众多（有时候基本上是全民自由参加），都需要果敢的地方长官和武装警察联手才能加以压制（在德比甚至还有军队的加入）。 [13] 将工人阶级过分混乱的行为列入违法行径，是中产阶级为了创造礼貌高雅的真正文明的国度所要进行的艰苦战役。

强制性的手段确实能起一定作用，但更好的解决方法则是将工人阶级的充沛精力和热情引到可以对观赛者进行密切监管的比赛中。人们开始探索如何为工人阶级提供刺激和休闲而不会因为党派偏见引发暴力事件，于是现代大众体育运动的雏形在19世纪六七十年代逐渐形成。足球协会和橄榄球联盟对俱乐部联合会进行了监管，并为能够严格遵守比赛规则的球队组织比赛。球赛的掌控权完全在中产阶级手中：1888—1915年间，大约有85％的足球俱乐部经理是中产阶级人士。 [14] 这其实也不难想到，因为足球运动蕴藏着非常好的商机，能够加大啤酒的销售量（类似“观众更喜欢在清醒状态下观看比赛”的论点实在难以让人信服），能够卖出更多的报纸，而且截至90年代初期就已经让那些提供“球赛特惠”车票的铁路公司赚足了钱。

昔日的狂热被牵引到了其他地方，但是依然没有质的改变。后维多利亚时期的足球观众会向运动员投掷东西，在赛前、赛后以及比赛之中相互论战一番，有时甚至大打出手，辱骂裁判。1886年那场由小希思对阵西布罗姆维奇的英格兰足球杯半决赛上，“一群肮脏的下等家伙”就朝着客场球迷投掷雪球，进而挑起了球场骚乱，挑起了一场货真价实的战斗。 [15] 这样的失控情况既典型又是家常便饭。作为一种提升社会秩序的尝试，大众体育运动的效果实在不甚理想。

这是中产阶级在前进过程中遭遇的挫败和退步。但是其超常的自信心，使得他们继续锲而不舍地努力，只为打造一个顺服的、理智的、敬神且不再乖戾的工人阶级，让他们能够很好地融入整个国家的社会生活中。物质上的焕然一新有助于人在精神上的提高。1892年，一个公共澡堂的建立广受赞誉，被描述为一种“权利阶层为了提高大众素质、激励其进一步自我改善愿望的有效举措”，“让一个习惯肮脏的人变得干净起来也就是在其内心深处注入了一种想要从长久的肮脏和污秽中脱身出来的愿望”。 [16] 有节制的饮酒、基本的习字脱盲以及勤俭节约也同样能够带来奇效。1898年的《泰晤士报》还提到运动场、游乐场、公园以及其他的开放性空间能够大大减少暴力和流氓行为，尽管报纸本身更加看好的是严厉的强制性手段——“经过对待暴力和骚乱毫不留情的长官们的调教和管束”，那些少年痞子们很快就不会再是“社会的害群之马”。 [17]

预防性的救助手段向来被认为是最好的选择。这也就是为什么1879年北安普顿郡学校委员会的一行人去考察牛津技工学校的原因。很多“社会糟粕（即小偷和妓女）”的小孩儿在那里接受教育和培训，以便成为一个对社会有用的遵纪守法的公民。前去参观的人们为眼前的景象所震撼：那些“本来长大后一定会隶属于危险的犯罪阶级（一种含蓄而心照不宣的表达）的小孩，被一步步引离了邪恶与犯罪的道路”。“防止他们堕落总要比等他们堕落了再加以惩罚要好得多” [18] ——这句话是专门救助贫困儿童的慈善机构的口头禅。沙夫茨伯里勋爵和巴纳多博士都提醒中产阶级捐助者，他们的捐款能有效防止“危险阶级分子”的进一步增多。 [19] 1900年，全国防止虐待动物协会爱丁堡分会的财务主管在年度会议上做了报告，说当前社会正在有效阻止贫穷的孩子朝“犯罪阶级”的方向发展。格拉斯哥的会员们则听说了两个志愿者及时拯救一个13岁小女孩的事迹。那两个志愿者看到小女孩跟两个妓女在一起，就直接把她带走并送去了某个技工学校。 [20]

而许多依然被放任自流的小孩和依然饥肠辘辘的穷人们则很容易演变成中产阶级想象中的那个魔鬼，即那个杀人如麻残忍至极的冷血强盗。这种颇具威胁性的形象最先在1862年的《潘趣》杂志中出现，当时伦敦正在遭受一连串的行凶抢劫事件的威胁。抢劫团伙被称作“绞杀者”，他们专门对体面的人下手，作案地点甚至包括了声名显赫的伦敦西区。杂志呈现给读者的是一个身材魁梧、肌肉发达的强盗形象，强盗的身上别着短棒、小刀和手枪，有着猿的容貌特点并顶着囚犯那样的光头。另外，漫画作者也描绘了中产阶级恐惧不安地举着枪支、手杖和棍棒，需结伴而行才敢出门的草木皆兵的模样。

如果原本只在四下里潜伏着的劫匪和盗贼成千上万地聚集到一起，他们就会成为一群暴徒。其惊人的破坏力在1871年春关于巴黎公社的报道中淋漓尽致地展现出来。《伦敦新闻画报》刊登出的插画描绘了“平和体面的巴黎人民”拼命地想要逃离他们城市的景象，以及巴黎公社成员们蓬头垢面、衣衫褴褛的邋遢样子。“秩序、法律、贸易甚至宗教信仰都被那些暴民们践踏在脚下”，期刊如此宣称，还特别提及了那些“恶劣如男人一般的女性暴徒”。同样的情形是否也会在英国发生？悲观主义的《星期六评论》称其发现了法国暴民同英国暴民的相似之处，尽管后者还只是“一无是处的讨厌之人的杂乱集合”，还没有同警察进行对抗的本意。而法国暴乱者可就不一样了，他们是在社会主义的驱使下为非作歹。不过对于这本杂志的中产阶级读者来说，这一点不同其实并没有给他们带来多少安慰。 [21]

中产阶级在保护自身安全以及个人财产上面，从来都是不遗余力的。比如在早期，就有为数不少的居民在家中常备着装满了弹药的枪支，以随时抵御不速之客的登门造访。1854年9月，在遭到300名爱尔兰挖土工人的公然洗劫之后，中产阶级的忍耐终于到了极点。这些来自劳德的中产阶级男子携带着枪支攻击了那些工人的营地并朝他们开了火。不过那一次没有任何人员伤亡，而有关当局也没有采取任何行动加以阻止。 [22] 如果他们有所阻拦，这些自发的治安维持者则肯定会以“警方人手不足”作为他们行动的借口。不过即使后来警察的人数和行动效率都有所提高之后，中产阶级仍坚持自己有权持有枪支。

“为什么英国人就不能把自己武装起来？”一名国会议员在1893年如此厉声诘问。当时，英国政府正准备引入一项收紧过于宽松的枪支授权体系的法案。但提案遭到了议院的一致反对，因此法案最终未能通过。 [23] 就在头一年，被逮捕的窃贼里就有31人携带了手枪；而到了1897年的伦敦克勒肯威尔街头，依然横行着持有廉价左轮手枪的年轻人组成的“手枪党”。他们的一次随意性开枪，还射死了一个年仅11岁的小女孩。 [24] 1902年，格拉斯哥的一名警察也被持枪的歹徒所伤，而歹徒使用的手枪是从一个资产阶级人士的住宅中盗窃得来的。手枪的原主人是一个寡妇，她一直把枪放置于自己的床边。 [25] 当时任何一个对自己的财产缺乏安全感的人都可以轻易买到左轮手枪，1896年的一家百货公司就在其宣传册里表示提供三英镑一支的韦伯来左轮枪。不过，以英国当时的枪支数量来看，维多利亚时期和爱德华时期的涉枪案件数量如此之少，倒真让人不得不为之惊叹。

通过另外一种间接的方式也能购买到一定程度的安全感，即向慈善机构捐款。这些慈善机构都是致力于救助贫困人群以及帮助有心向善自己却又无能为力的男女老少达成心愿。慈善机构提供了资金流动渠道，使得富人们的捐款能够到达穷人的手中。1851—1898年，圣马可的奥德利广场的教堂集会中，富裕的中产阶级就一共筹集了50万英镑用于在当地修建主日学校、青少年俱乐部、一个图书馆和一个体育馆。新建的这些场馆设施，主要是提供给居住在格罗夫纳广场后面的贫民窟的穷人们。而这一切的一切都要归功于教区牧师约瑟夫·艾雅，他的敬业和正直以及他“个人的风度和文雅的举止”赢得了“社会精英们”的敬意和赞誉。 [26] 从全国范围来看，由慈善机构筹集并配发的善款在1900年共计有650万英镑，而到了1913年则增加到了860万英镑。

中产阶级的慈善动机从古至今都是一成不变的。从纯粹的个人层面上来看，人们会得到一种布里斯托尔见义勇为者协会的人们所称的“由为善的意识激发出的美妙情感”，而且更基础的本能和天性也会得到满足。1858年，有位牧师厉声谴责了一位捐助者的言行，因为那人听到募捐请求的第一反应竟然是“给我看看你们的捐助者名单，这份名单最终会不会公布于众？” [27] 慈善机构给势利小人提供了同著名人士“相提并论”的机会，那些人通常都是委员会的要人，他们的名字也几乎都在捐助者名单前列。年度聚会和筹款活动也是同贵族甚至是皇室成员打上交道的好机会，对于任何一个想要攀到高位的人来说，这都是不小的诱惑。而能够进入慈善机构的董事会，在许多商业人士看来，几乎就是“成功抵达高位”的标志。

有一些人会要求在名单中抹去自己的名字。“最纯粹的慈善之举不仅要求施予者不求回报，更要求他们‘做了好事不留名’”，一位皇家防止虐待动物协会的发言人在协会1845年的一次会议上如此说。 [28] 慈善机构有时还会规劝人们将自己的善举看成是某种投资行为。19世纪70年代，各个禁酒组织对制造商们进行游说，称他们的捐助其实有助于降低工人的工资要求：如果工人们都停止了喝酒，那就能剩下更多的钱用于生活必需品的开支，进而也就没有更高的工资需求了。 [29] 带有冲击力的战略战术也能有效打开人们的支票簿和钱包。1903年，沙利耶医生向霍尔本教区协会的会员们讲述了自己亲眼所见的在附近街头游荡的妓女们的悲惨生活。听众们为其生动的“白种奴隶”的描述所震撼，有名男子当即就捐出了100英镑。集会结束前，男子又保证说还会捐出另外的20英镑来救助这些女孩子。 [30]

给予那些迷失之人以关爱、让贫穷之人的苦难有所减轻向来是基督徒的职责所在。同今天的我们不一样，维多利亚时期的人们（尤其是中产阶级人士）认为在其所生活的这个由上帝创造的世界里，善良与邪恶是并存的。在深度和广度上，后者常常强大到难以战胜，但又并非完全不可战胜。然而，当其以最极端的形式出现的时候，公众的反应却又是惊人的隐忍退缩。有一些罪行如果放到今天，一定会激起社会的轩然大波，在我们进行民族自省的时候也会产生极大的痛苦。而当时的人们却表现得惊人的冷静和淡漠。1861年，兰开夏郡的两名8岁男孩因为杀害了一个两岁的幼童而被判刑。他们先是诱拐走那个幼童，然后扒光了他的衣服对其进行了一番殴打，最后将他溺死在斯托克波特附近的一条小河里。此案同1993年震惊英伦的詹姆斯·巴尔哲谋杀案如出一辙，但当时的公众和媒体对事件的态度却是截然不同，他们相当平静。法官在定罪量刑的时候，考虑到他们“完全被社会忽略也没能受到任何教育”，是因为野蛮的体育运动和不良的生活习惯才导致了良知的丧失，最终只判处他们在少管所服刑5年，接受改造。 [31] 那起案件既证明了那个已经开化的基督教国家依然还未彻底根除荒蛮与邪恶，同时也鞭策人们从思想上解放那些依然深陷罪恶泥沼的人。他们所处的生活环境以及文化环境让他们即使杀了人也认识不到自己究竟所犯何罪。

洗去邪恶的关键是要对上帝保有真切的认知。1841年，一个15岁的女孩因为抢劫了父亲而被关押在班布里监狱服刑。女孩在狱中承认自己曾经上过主日学校，但她却对“上帝”、“基督”、“亚当”、“夏娃”等一无所知，唯一知道的是那些“恶人”最终会下地狱。从这一点就基本能看出她所受的教育是何种性质的了。一个福音派的监狱访问者被她的情形打动，于是决定指引她如何赎罪如何求得宽恕。 [32] 慈善机构发布的报告中，有很多关于拯救灵魂让人一心向上帝的动人故事，即使是斯托克波特的那两个犯下杀人罪的小男孩也能真正认识到上帝并听从他的训诫。

救赎和重生似乎是个人选择的问题。任何人只要选择了同邪恶为伍，那么他最终一定会尝到无异于被社会彻底放逐的恶果，这便是约瑟芬·巴特勒（1835—1906）一直以来的信念。约瑟芬的丈夫是一位圣公会学校的校长兼牧师，她本人则是把自己的中年时光完全花在了废除《传染病防治法》的奔走呼吁上。《传染病防治法》强迫驻军城镇和海军港口的妓女接受定期的医疗检查。同广大参与了“问题穷人”的净化和拯救工作的中产阶级基督徒一样，约瑟芬也坚信“对上帝子民的自由意志、选择权和责任感的剥夺”乃是“人世间最大的犯罪”。即使是那些最邪恶最堕落的人，对其选择权的废除既是对人性的否定也是对自由意志教义的背叛。 [33]

如果错误的选择会导致进一步的痛苦，那就由他去吧。1872年，在格洛斯特的一次巴特勒夫人的后援会上，有位医生的讲话让听众们大为震惊。那个医生说：“不考虑任何道德因素一心为患者减轻痛苦，乃是医务工作者的天职。” [34] 这个医生还当众质疑了现场听众的一个普遍观点，即所谓的“遭受痛苦”，比如说感染了性病，是因为患者自己选择了滥交不注意洁身自好才会有此下场；再比如那些酗酒的人，如果他们感染了天花，也完全是咎由自取、自食恶果。

由此看来，想要取得成效，慈善机构就必须使接受捐助的人真正融入社会这个大家庭中，而这首先要求他们要接受中产阶级最具代表性的思想精髓——自助。如果慈善机构能够提供受助者实现自立或者正努力实现自立的证据，那么机构本身就能建立很好的公众形象，而他们也正好需要这样的形象来吸引更多的赞助者和捐助人。没有人会愿意看到自己的钱被浪费在了好吃懒做、屡教不改的人身上。因此，除了小孩、老人和残疾体弱人士，慈善机构会尽力按照《济贫法》的原则，只对那些有望变好或者仅仅是一时落难的人提供救助，并且不惜一切代价地防止那些人对救助依赖成性。

淘汰掉那些好逸恶劳、好占便宜的申请人是慈善组织协会的首要目标之一。该协会成立于1869年，负责伦敦地区的基金筹集和分配。捐助者每年捐出一个几尼，并且深信每一几尼都会花在该花的地方，因为整个社会都在努力“把不求上进的人从受助者的队伍中剔除，让善款都能流到值得帮助的人手中”。在实际操作中，便是向那些表现出自救决心的人提供贷款。当其他慈善机构专注于减少“危险阶级”人数以保证中产阶级安全的时候，慈善组织协会则在尽心竭力地引导那些人走向节俭、自律和诚实守信。

对申请捐助者进行资格审核是协会支部志愿者的工作。通过一番问话和暗中调查，他们便能将“值得捐助的”同“不值得捐助的”穷人区分开来。1877年，在旺兹沃思“值得捐助”的人中，有个以贴小广告和递送邮件为生的50多岁的人，他向协会提交了10英镑的贷款申请以用于购置一匹马。这个人有12个孩子要养活，每周的工作收入为1英镑50先令，协会也查到他是个“勤劳工作踏实可靠的老实人”。他的三个已经工作的儿子们借了2英镑给他，剩下的8英镑协会就直接贷给他了，而他最后也都全部还清了。这是一个体现了中产阶级精神里的互相帮助、勤俭节省和积极进取的典型事例。与之形成鲜明对比的是纽因顿的一个锯末烘干工人。此人嗜酒成性，想借2英镑来买一头驴子。他分明已经借到了这些钱，竟然还跟慈善救助协会索要2英镑的贷款。当然，这样的乞讨骗子是绝对得不到协会一分一厘的资助的。 [35]

救生的绳索只会抛给那些积极自救的人。1891年关于收容伦敦“失足女性”的救世军青年旅社的报道，就强调了这些女性正努力通过重塑自尊来克服自己的堕落，而这样的自尊也是促使她们最终走上工作岗位顺利回归社会的不可缺少的因素。在这个过程中，干净整洁的外表至关重要，而这也就进一步证明了之前提到的公共澡堂的存在价值。“在社会底层以及接近底层的地方，脏乱不堪同邪恶和犯罪总是相伴相随的，就好像有花就一定会结出浆果一样。”一个衣着讲究的巡查楼层宿舍的老太太如此比喻。 [36]

这名老太太是众多中产阶级女性慈善者中的一员。这些女性将个人的热情、精力和时间都倾注在了“拯救卖淫女”这项慈善事业上，认为这是最适合由她们来做的善事。这一任务的神圣性，早在耶稣当初为抹大拉的玛丽亚驱除其体内恶灵的时候便已确立；而现在，女性自然就是承担这项任务的最佳人选。1855年，成立剑桥妇女使命团的那些大学男青年就特地聘用了一名女子来完成同妓女们的直接接触，因为他们考虑到“自己可能有受到诱惑”的危险性。 [37] 与人们通常认为的情况相反，中产阶级对那些淫秽下流勾当的了解其实并不算少。维多利亚时期在男女之事上谨小慎微还没有延伸到对卖淫嫖娼话题的避讳上，因此关于这类事情的文章在当时的报刊以及慈善机构的各种宣传资料中都是屡见不鲜的。

由此而获得的认知，再加上每天在城市街头目睹的一切，使得伯明翰的许多中产阶级女性开始不停地奔走于妓院、监狱和法院之间，以拯救尽可能多的妓女为目标而积极活动。19世纪80年代，有个总是装扮十分优雅的哈洛斯夫人（她认为从事慈善活动并不代表着可以随意穿着）经常趁着正午过后妓院比较清净没什么客人时，前去拜访那些女孩并和她们喝茶聊天。同她们聊天的主要是当下一些流行的话题，因为哈洛斯夫人担心宗教性的劝诫可能会使得彼此间的距离有所疏远。

哈洛斯夫人还会邀请下午茶聊伴中在思想上还留有一丝纯真的女孩到自己家中做客。如果她们希望同过去的那个自我断绝关系，还会被带到当地的悔改院去“改过自新”。 [38] 在那里，曾经以卖淫为生的女子开始接受各种家务技能的培训，为以后能够从事家庭佣人的工作而做准备。所有致力于救助或者改造世人的慈善机构，都会以最终从事了正当职业的受助者人数来衡量自己的工作成功与否。1900年，全国防止虐待儿童协会在爱丁堡默里菲尔德设立的收容所里，工作人员便教导男孩子们说，“当兵是一件非常具有男子气概的事情”，男孩们的参军意向还会在协会安排的管乐队的演奏中进一步得到鼓舞。 [39]

曾经的伯明翰妓女们开始参加圣经学习班，进行缝纫学习，还接受了闲适安静的中产阶级休闲方式的熏陶。她们参加了一些关于外国传教机构的讲座，观看了相关的幻灯片展示，一起玩室内游戏，欣赏留声机里播放的音乐，还会去博物馆甚至乡村游览。如果一群从良的女子先是和某位律师的太太饮茶，随后又同这位律师太太一起去当地的美术画廊赏画，那就更加体现了个人善行和市政仁爱的完美结合。圣公会的一些女教友还为伦敦的“工厂女孩”提供了非常体面的休闲方式（能够给予女孩精神鼓舞），即，为她们组织郊区或者海边的度假游。圣公会的这个慈善团体成立于1888年，成员们期望那些女孩能够自己支付一部分路费，尽管很多时候还得为她们提供靴子、衣服，甚至是“晚礼服——对于她们来说几乎是听都没听说过的奢侈之物”。成员们非常满意地发现，城市女孩们在郊区小路或者海边散步的时候，也都自觉避免穿着那些太过“华丽显眼”的衣服。 [40]

得知有些女孩睡觉的时候只穿内裤甚至赤条条什么都不穿，农村教区牧师的妻子们无比震惊。不论慈善工作到底收效如何，至少让中产阶级能够对工人阶级中最最贫穷的那部分人的真实生活状况有所了解。慈善机构大力倡导个人走访，认为这样的形式能够在一定程度上拉近富裕者和贫困者之间的距离。跨越社会阶层的鸿沟，对于那些生活讲究爱挑剔的人来说，并不是什么令人愉悦的事情，因为贫穷通常散发着恶臭。“那些平房里的气味，真是让人又害怕又恶心，”埃德蒙·戈斯在他那段关于同父亲一起走访穷人的回忆文字中如此写道。另一个来自诺丁山中产阶级家庭的女性在晚年时回忆说，在19世纪80年代她访问贫困儿童游乐中心之后，那里的臭味即使过了好几天也还残留在当时穿去的衣服上。劳伦斯·琼斯也有过类似的经历。90年代，父亲每年都会在自家庄园招待一次济贫院的男孩。他说从那些男孩身上散发出的混杂了“灯芯绒裤子和汗水”的强烈气味，给他留下了无法磨灭的终生记忆。 [41] 中产阶级总是把济贫院之类的机构修建在公共澡堂附近，原因就不言而喻了。

在20世纪初，越来越多值得尊敬的外界人士开始顶着那些恶臭，向贫困者伸出援助之手。到穷人家里慰问的政府人员和社会义工不断增加，给穷人们不断送去礼物、鼓励和劝诫。政府官员包括负责学校出勤情况和学生健康情况的官员们，也加入了志愿者队伍。全国防止虐待儿童协会的人只要发现哪里有没被送去学校接受教育的儿童，就会报告给当地警察，并督促警方对孩子的父母提出起诉。

逐渐地，社会福利的经济负担开始从慈善机构转向英国政府和地方政府。议会差饷税收在1901年是3500万英镑，截至1913年增加到了5600万英镑，而其中的1/3用在了基础教育之上。1914的福利财政预算为2000万英镑，其中的大部分用在了养老金的支付和对失业人员的补助上。这些开销的很大部分来自中产阶级，不过他们大都怀疑自己的钱是被分散到了很多以慈善机构的贫困标准来看根本不够资格受助的人手中。有些人还质疑将越来越多的财力资源用在济贫上的做法是否真的弊大于利。1911年，马弗京战役的英雄罗伯特·贝登堡爵士（自诩为英国青少年救星）发表宣言称：

过度的文明化会导致堕落的发生，而英格兰正在受此威胁。那些免费的食物、养老金的发放、罢工补偿、廉价的啤酒以及泛滥的善意和施舍，既不能使我们的民族变得更强，也无益于培养自力更生、积极进取的男子汉。相反，这些东西打造出来的往往都是由寄生虫和无用之人组成的军队。

罗伯特·贝登堡的这一席讲话是对之前已经持续了10年的激烈辩论的推波助澜。辩论的核心问题为，是否人们从一开始到现在再到未来，不论已经采取或者将要采取何种措施来解救穷人于困境，都会因为这个任务本身实在太过艰巨而注定招致失败。近来由诸如西德尼、比阿特丽斯·韦伯、西博姆·朗特里等社会分析家进行的调查研究和数据统计结果表明，贫困问题确实远比人们想象的要严重得多。他们的结论同时也支撑了“贫富差距正在加大”这一观点，尽管在“贫与富的分界点到底位于何处”这一问题上还没有达成一致。另外，正如禁酒游说团一直所宣称的那样，贫穷和匮乏常常都是因为把本来完全够用的工资挥霍在了喝酒和赌博之上。

然而对喝酒和赌博的沉溺形势依然严峻。20世纪的第一个10年中，啤酒的年消费量达到了3550万桶，如果计在全国所有的男人、女人和儿童的人头上，那差不多是每人36桶啤酒。花在赌博上的消费总额虽然只略微从490万英镑增长到了500万英镑，但这仅仅是刨除了非法赌博的统计结果。犯罪数字缓慢爬升，全国所有法庭的定罪人数总和从1908年的66.5万增长到了1913年的85.7万。1902年，在监狱服刑的17.2万名罪犯中，有90％的服刑人员来自最最贫穷的阶层。

然而熟悉的恶鬼们依然在折磨着无辜的人们。在1898年炎热干燥的8月和9月间，伦敦近郊遭受了大规模的流氓闹事，大众媒体的相关报道更可谓是耸人听闻。“图克斯”束带帮会的成员都二十岁出头，他们聚集在新肯特街上，恐吓来往的行人和附近居民；由学生和送货员组成的“迪克特平”帮会抢劫了海格特地区；兰贝斯的一名地方长官哀叹称，“数量惊人的地痞流氓”正在席卷全区。同20世纪六七十年代的“流氓帮”、“摇滚族”和“光头党”一样，1898年这些流氓帮派也有着自己独特的服饰和发型。他们的头发整体上剃得很短，但在头顶处有一小块地方的头发留着不剃，挂在前额上方，就像驴子头顶的那撮鬃毛一样。监狱和感化院斯巴达式的严格管教对这些人似乎没有任何影响。因醉酒和暴力行为被关押了六个月的车床工威廉·马林森，在一个警察的现场情况汇报中再次出现，“此人是伦敦肯萨尔新城居民绝对的噩梦”。 [42] 出版业已愈发地怒不可遏，而中产阶级更是陷入恐慌。英国社会中人数众多的一个群体，即十几岁和二十岁出头的仅有微薄收入、从事非技术工作的大量男性公民，一时间完全慌了神。

如果这还不算严重，还有一个关系到英国能否在20世纪长期生存下去的更重大也更紧要的问题。当时情况严峻的临床数据表明，最贫穷的工人阶级中有很大比例的儿童都非常瘦小体弱，而他们孩童时期的发育不足一定会影响到成年时期。如果不立刻采取效力持久的补救措施，那么各种肤色的帝国主义者一直认为是英国支柱的“盎格鲁—撒克逊民族的男子气概”也就岌岌可危了。慈善机构于是将它们的工作重心转到了儿童的福利问题上，尤其开始对母亲进行育儿培训；与此同时，国家也以婴幼儿健康方案的出台积极做出响应。

类似举措的实施还源于一种新出现的忧虑不安：战争随时可能发生，而大量的英国年轻人不具备能够承受其严酷考验的身体素质。改革派口中的“英国状况”问题不仅指的是需要生产和养育更强壮更健康的儿童，主要是指英国在充满敌意的世界中如何得以生存的问题。从问题的本质来看，应该是伪达尔文主义在人们思想中的潜移默化。剑桥大学的神学教授威廉·英奇医生于1909年的一次优生学协会会议上阐述了他的观点，提出优生学能够为英国社会提供一个解决问题的方案。他指出，当前富人和穷人的身体素质已经出现了很大差距。“处于富裕阶层的人们，总体上来看，属于从古希腊时期便出现了的最好的人类品种”，然而这个阶层的人口出生率正在下降，反倒是“最底层阶级”的人口出生率在直线上升，生产了大量的“平均体质极端低下”的后代。而“优生方案的实施以及最终的优生法案的通过”是唯一解决问题的办法。医学科普作家、原生性学家哈夫洛克·埃利斯更是进一步提出，应该对“不宜生育之人”进行绝育的观点。 [43]

假使再早个二十年，很难想象如果某位国教牧师建议国家强制执行国民的择优育种，会有任何一个没有丧失理性的、受过良好教育的听众点头同意。但由于当时的人们开始诉诸现代科学和推理，优生学家不经意间就道出了一直以来困扰那些中产阶级人士的不安全感。如果要说同以往相比有什么不同，那就是现在的恐惧感相较于以往还要更加的强烈，因为除了贫穷（以及随之而来的普遍嫉妒和不满）依然根深蒂固以外，又多了一项关于国人是否有能力打赢战争的忧虑。以20世纪初人们的观点来看，中产阶级所做出的提高穷人生活质量、改善他们生活环境的努力，在“量”的方面可以说是一个失败。

但是从“质”的角度来看，结论却又大不一样。慈善机构每年发布的报告中，那些酒鬼、妓女、小偷、流浪汉以及殴打妻子的丈夫等如何改过自新的故事，以及那些男人、女人还有小孩子在走出困境的过程中如何受到帮助和支持的故事，我们没有任何理由对其质疑。不论听起来有多么盲目乐观，不论那些管理维多利亚时期慈善机构的人的僭越自大有多么让人反感，但这些慈善举措确实有助于创造一个更美好的世界。尽管1903年冬天，那些由布伊特勒的教堂联合会的女士们募集然后分发到利思的贫困家庭手中的鸡蛋、烤饼、糖、茶叶、可可以及肉汁，只能让穷人们从饥饿的折磨中获得短暂的喘息，但这样的善意善举依然是受人欢迎的。 [44] 鉴于慈善机构的数量实在很多，各种事故和丑闻当然也就在所难免。19世纪80年代，布里斯托尔热病免费治疗医院的患者们，需要等上很长时间才能轮到自己就诊，而等来的医生却是态度恶劣且只会以“放血疗法”这类让人无法苟同的偏方作为主要治疗手段。而罩着一件满是细菌的长袍的外科医生在手术台上大抽雪茄的情景，则更加让人不安。 [45]

毫无疑问，有抗议的声音也就有补救的行动。虽然在中产阶级中确实存在着傲慢自大以及冷漠无情，但总的来说，更强烈更鲜明的是那些认为个人行动能够带来显著差别的人们的坚定信念。穷人并不是因为自身的愚蠢才被抛弃到水中成为了无根的浮萍。扶贫的工作依然任重而道远，但这并没有让中产阶级的慈善人士气馁退缩，也没有削弱他们认定自己能成为一个新乌托邦的再生父母的坚定信心。艾伦·布赖特女士是利物浦一家金属制品公司董事的妻子，也是全英女工同盟会的主席。她在1913年的总工会年会上发表讲话说，只要工会成员们团结起来，齐心协力，就能够“扫除无知的阴霾”，就能够战胜疾病、饥饿、过度的拥挤等一切影响穷人“素质提高和建立健全人格”的阻碍因素。个人行为也与集体的决心相得益彰。希尔顿·戴尔夫人告诉与会人员说，她已经买了一些“轻度安抚剂”（即基于酒精和鸦片而制成的镇静剂）并附上纸条寄给了内阁部长。她在纸条上质问：“这些在法国都属于非法违禁品的东西，为什么在英国反倒还合法了？” [46]

[1] NAS，SC 40/51/7，65－66. >

[2] Harrison，Peaceable Kingdom，87. >

[3] NA，Mepo 4/6，135d－136. >

[4] The Times，31 July 1872. >

[5] Lee，3－4. >

[6] Sanger，77－78. >

[7] Hansard，3rd Series，56，659－660. >

[8] NAS，SC 15/51，passim. >

[9] Daily Graphic，29 November 1897. >

[10] Wells，61－63. >

[11] Bosanquet，4. >

[12] NAS，SC 36/56/86，251，258. >

[13] Dunning and Sheard，43. >

[14] Mason，Association Football，43. >

[15] Mason，Association Football，163. >

[16] Building News，20 April 1894. >

[17] Schwarz，104. >

[18] School Board Guardian，2 May 1879. >

[19] Harrison，Peaceable Kingdom，250. >

[20] NAS，GD 409/28/11，Report for Year 1900，Edinburgh，19；ibid.，Glasgow，28. >

[21] ILN，15，20，29 April，20 May，3 June 1871；Saturday Review，27 May 1871. >

[22] Fifeshire Journal，28 September 1854. >

[23] Hansard，4th Series，17，1256，1400. >

[24] Daily Graphic，6 July 1897. >

[25] NAS，AD 15/02/62. >

[26] Guardian，5 October 1898. >

[27] Gorsky，178，203. >

[28] Harrison，Peaceable Kingdom，249. >

[29] Harrison，Peaceable Kingdom，250. >

[30] Guardian，25 November 1903. >

[31] Wilson，Victorians，264－266. >

[32] Banbury Gaol Records，162. >

[33] Harrison，Peaceable Kingdom，411. >

[34] Harrison，Peaceable Kingdom，411，419. >

[35] Bosanquet，61－62. >

[36] Black and White，23 May 1891. >

[37] Cambridge Review，11 March 1880. >

[38] Bartley，147－149. >

[39] NAS，GD 409/28/11，Report for the Year 1900，Edinburgh，23. >

[40] Guardian，8 July 1903. >

[41] Harrison，Peaceable Kingdom，223；Jones，Victorian Boyhood，40. >

[42] Daily Graphic，21 July，6，19，20 and 25 August ，6 September 1898. >

[43] Eugenicist，1（1909－10），39－41，206. >

[44] Life and Work，11，4（April 1904）（Women's Branch Reports ）. >

[45] Gorsky，223. >

[46] Life and Work，October 1913（Women's Guild Supplement）.

第六章　不要玩物丧志：信仰与道德

维多利亚时期中产阶级人士的施善本能是很容易理解甚至加以认同的，但是他们的精神世界却实在太过枯燥冷僻，让人难以理解。其精神世界的外在表现形式我们已经非常熟悉：修复或重建了的教堂，内部总体上比较昏暗，仅有少量的光线穿过彩绘玻璃窗洒落进来，玻璃窗上绘满了满面胡须的宗教长老、不分性别的天使以及面容和蔼的基督的画像。维多利亚时代的赞美诗，其曲调和歌词一如既往地能够挑动人们的情感思绪，但那个时期关于宗教信仰的文学著作却晦涩难懂、令人生畏。我们无力去仔细研习大量的布道词、冗长的神学文字，以及那些针对宗派纠纷集聚了作者大量写作热情和时间的书稿。宗教小说是当时每周日下午的必读书籍，也是书店里最畅销的书籍，但这些文学珍品更多引发的是我们的淡然一笑而非泪眼婆娑。不过维多利亚时期这些宗教作品的大量印刷和创作，倒是给了我们一个很重要的信息，即，对上帝及其箴言的宗教信仰，在当时是相当普遍的。

维多利亚时期的英国，视自己为基督教国家。这种集体性认知是力量的源泉，也让英国人更加深信他们的国家是上帝亲选的代理人。1857年秋，印度兵变之后的战事每况愈下，于是法令规定人们要进行一次一整天的祷告和赎罪。教众们聚集在一起，双膝跪地，承认他们国家的罪孽深重，祈求上帝继续给予偏爱。尽管19世纪50年代有一些自由思想家和无神论者遭到了起诉，但英国仍然是一个思想自由、言论自由的开放社会。即使这样，40年之后的英国社会，对于当时的人们来说依然是无法想象的。他们无法相信无神论者也能受到尊重，科学化的哲学和经验主义哲学的倡导者，能经常公开地同启示性的教条式基督教的捍卫者进行辩论。

漫画杂志可能会对达尔文的“人由猴子演变而来”的进化理论大加嘲讽。但如果达尔文真是对的，那么圣经就只是一本虚无幻想的书，人类也不再是由上帝根据自己的形象创造出来的特殊物种，而且宇宙的秩序成了自然选择优胜劣汰的结果而非由上帝的指派决定。这样一种假设让很多商业领域相信竞争天性的中产阶级人士非常喜欢。科学研究和质疑调查推翻了基督教故弄玄虚的迷信成分，这让许多神职人员和清醒的教友如释重负，因为他们不必再维护自己私底下也认为不实且无法证实的内容。于是信徒们开始修整枯木般的神话，用新的灵活教义信条代替了那些站不住脚的臆想，强调了上帝的存在以及上帝道德法则的价值和作用。有神论者保全了他们信仰的宗教，不可知论者也开始动摇，尽管无神论者依然不为所动。

达尔文《物种起源》（1859）一书的发表以及由此引发的辩论，只是当时文化氛围风起云涌的一部分。尽管提问本身就已非易事，甚至还会招致危险，但大胆质疑的声音依然此起彼伏。一位圣公会的牧师曾对一名上层中产阶级的小男孩说，上帝之所以存在，是因为这个世界是如此的美好，而且必须有另一个更加美好的存在才能创造出这样的世界，因此那个存在非上帝莫属。“那么，又是谁创造了上帝呢？”男孩反驳道。牧师当即愤怒不已，认为肯定是魔鬼把这样的想法灌输给了一个体面的基督教家庭的小男孩。小男孩后来意识到，“自己其实是在对宗教信仰进行刨根挖底，可是没有得出合乎逻辑的推论结果，他实在不清楚应该在哪儿打住”。 [1] 宗教信仰本就不允许这种寻根究底的探查。确实上，在很多时候人们都不知道怎么做，正如罗斯金曾经指出的，中产阶级本身也很少对自己信仰的东西加以审视或者深究。

约翰·泰勒是个相当规矩的人。他的自传是对1840年之后，即29岁的自己感悟到神之慈悲之后的灵魂心境的记录。10年后，他如此写道：“我是谁？我在哪里？在上帝眼中，我做得够不够好？”他详细的自我分析，展示了为了家庭不辞辛苦，避开世俗人群，以信仰的标准来要求自身的人。作为奥德姆的一名法医兼律师，他以身作则，兢兢业业，通过自身的实际行动感染着他的街坊邻里。当深陷逆境之时，他对上帝的信仰也带给了他渡过难关的力量。在女儿格特鲁德出生几天便夭折之后，他劝慰自己：“如果天堂真的有天使，格特鲁德一定会成为其中一个。” [2] 这种令人宽慰的设想，在维多利亚时代婴儿墓碑上通过大理石雕刻的孩子模样的天使得到了充分体现。

泰勒在他的圣公会信仰中找到了自我救赎的方法。威廉·史密斯也在19世纪40年代卫理公会的一次信仰复兴运动集会上皈依了该教，并在其余生中一直传播福音，宣讲如何通过祈求恩典来获得救赎。宗教信仰使他广受世人尊敬，还被纳入希罗普郡惠灵顿老家由“最杰出的男女”组成的圈子中。史密斯曾自豪地回忆起一个当地律师对他的赞美之词：“威廉，认识你这么多年，你身边的朋友没有一个是让我无不敬佩的。”虔诚是通向成功的保障。先后做过收费公路主管、店主、邮局职员和土地代理人的史密斯说：“一扇门关上了就会有另一扇门打开，那些心存上帝的人，世间万事万物都会有心向着他们。” [3]

泰勒在19世纪80年代完成了他的回忆录，史密斯也于20世纪初最终完成自己的回忆录。他们都是传统的中产阶级信徒，其宗教信仰、宇宙观以及对人类本身的认识都不会被任何当代的神学或者哲学争议所动摇。上帝创造了他们和他们所存在的世界，并定下了保证人间幸福和实现生命永恒的法则。他们的信仰渗透到了互为补充的工作与祷告之中，而两者的统一性在一首赞美诗中很好地体现出来：

如果工作能够按照要求圆满完成，

那么工作的同时也是在祷告；

如果祷告之时心无旁骛感恩怀德，

那么祷告与工作也就合而为一。 [4]

对于一直庇佑着社会秩序的上帝来说，工作的价值没有高低之分。而在这样一种社会里，信仰始终扮演着黏合剂的角色，正如另一首赞美诗中唱到的那样：

上帝安排好了每个人的位置，

有的身处高位并且拥有财富，

有的出生平凡而又岗位平庸，

但所有人都能沐浴他的恩泽。

上帝疼爱他的每一个孩子，

无论贫与富、地位高与低，

所有在人世间为他尽职者，

最终一定都会在天堂相见。

比起工人阶级，真正唱诵这些经文的更多是中产阶级的信徒们。人们将英国认定为一个基督教国家，也是基于中产阶级这个少数群体的宗教热情，而非大多数群众的自身信仰。1851年3月一个下雨的周日，当英格兰开始统计进入教堂做礼拜的基督徒人数时，这一令人不安的事实终于彻底地暴露出来。统计结果引起了轩然大波：726万的成年人在这一天进行了礼拜，但有1067万的成年人根本没去教堂。据估算，另有100万的儿童是在主日学校中上课。教堂里的长椅在乡村地区、省会城镇坐得最满，但在工业城市中的上座率却是最低。曼彻斯特和伦敦汤沃哈姆莱特地区几乎只有不到1/3的工人阶级参加了礼拜。基于这样的统计结果，加上当时其他一些显示参加教会的人数在18世纪后半叶正逐渐下降的零星证据，英国在1851年之后便再没有进行宗教普查也就不难理解了。教堂礼拜人数的大量减少在1910年威尔士一次在新教教堂、非国教礼拜堂和主日学校的调查中也得到了证实，调查结果显示只有40％的人真正坚持了宗教信仰。 [5]

1851年，大约有一半的信徒是英国国教圣公会教徒，其余则是非英国国教的新教徒和罗马天主教教徒。集万千愚蠢于一身的牛津圣公会主教威廉·威尔伯福斯（“油嘴滑舌的山姆”），自认为上述数据可疑，于是报告上议院称国教外的那些小教派因视此项调查为“实力的较量”，所以故意夸大了他们的教众人数。他还进一步解释说，“他们的牧师跟我们国教牧师的社会背景根本不在一个层面上”，以证明其对“非君子所为”的推断并非空穴来风。 [6] 在他自己管辖的主教教区，奇平诺顿教区的牧师将该地区非英国国教的新教教堂信众满堂的责任归咎为当地制造商在工作上只优先考虑非英国国教的新教徒。 [7] 而在农村地区的教区，佃农和租户们出于对乡绅和牧师的畏惧不得已才进入教堂参加礼拜（不过依然只能就座于礼拜堂中殿最后的几排座椅）。

对宗教垄断的控诉是维多利亚时期教会分裂的另一表现。每个教派都宣称只有自己掌握了真理。派系间的争斗常常是地方性的、针锋相对的，有时甚至还具有暴力性。派系交锋如此激烈，以致中产阶级可以把对社会暴力的深恶痛绝暂且搁置一边。难以置信的是，1874年萨默塞特郡大埃尔姆地区的高教会派牧师弗朗西斯·奥斯本勋爵在村庄绿地上同教区居民发生了争执，而起因竟是这位牧师拒绝出席一个卫理公会教徒的安葬仪式。当地另一个很有名望的人，即他的管家惿特先生脱得只剩下衬衫并加入纷争之中。他的牧师主子见状大悦，于是喊道：“好样的，惿特，给我狠狠地揍他一顿！” [8] 1894年，中产阶级的一些非英国国教的新教徒因为出于道义考虑拒绝服从接种法而遭到了起诉，于是大量的中产阶级非英国国教的新教徒围攻了韦斯顿的警方。 [9] 狭隘的思想往往意味着卑劣的灵魂。约翰·斯图亚特·穆勒在1873年去世之时，教堂发布的讣告上竟然如此写道，“他的死对于任何人来说都不是什么损失，因为他是一个粗鄙而又伪善的异教徒，是个最危险的家伙。”与此同时，威尔士的非英国国教的新教徒们也夸口说“是我们非国教的教会将异教信仰抵挡在了威尔士之外”；而威尔士的圣公会教众则反驳：“你们的教会把正统的宗教信仰也一起抵挡在了威尔士之外。” [10]

不过，无论任何教派都一致同意培养宗教信仰必须从小抓起。这也是中产阶级的父母们一直严格履行的职责。基督教教育遵循安息日的相关规定，通常都是从某个星期六下午妈妈把幼儿园的玩具通通拿掉开始的：

把你的玩具赶紧都收起来，

明天就是安息日了，

把你的诺亚方舟给我，

还有你漂漂亮亮叮当作响的音乐车。

因为亲爱的我的宝贝你不能再这么玩了，

你需要让安息日保持它应有的神圣。 [11]

即使是再虔诚的人，星期日留给他们的印象也是“最惨淡的童年记忆”。除了能提升思想的类似《天路历程》一类的书籍和“尽是枯燥的布道或者辩论”的仪式惯例，所有的游戏、外出和书籍都被禁止。 [12] 19世纪后半期，同礼拜相关的东西更是扩展到了基督教周报里以道德问题为主要内容的诗歌、短篇小说以及故事连载中。

厌烦情绪同“对不确定性的恐惧”一样能够侵蚀人的内心。英国维多利亚时代早期和中期的孩子们，在长大之后回顾儿童时代所经历的冗长繁复的强制性布道时，依然心有芥蒂。赫伯特·麦克斯韦爵士关于自己在19世纪50年代的童年生活的文字，可以说是道出了那一代人的心声：

与其说是出于虔诚，还不如说我是在尽责。我�“��生中就从未像其他人那样觉得教堂礼拜有意思或者让人振奋。能让我高兴的不是那句“现在，让我们一起进入上帝的圣殿”，而是当祷告结束时，我终于可以离开教堂重获自由。对于一个从小去了太多次教堂的人来说，我觉得这应该算是正常反应。 [13]

陈旧的教义总是被一遍又一遍地重申，而当人们对宗教的怀疑逐渐公开化并且越来越得到肯定的时候，这些教义更是常常让中产阶级听得不胜其烦。1884年11月的一个星期天，礼拜堂里冷得像个冰窖。关于地狱和地狱中百般痛苦的布道内容让一个阿伯丁的学生忍无可忍，他认为牧师的讲话就同他“陈旧刻薄的加尔文主义神学一样令人厌恶”， [14] 这种说教只适合在“苏格兰高地的某些偏远地方”唱给那些思想简单的会众。据威廉·鲍耶自己的回忆，他在19世纪90年代早期总被母亲拖去伦敦某个非国教教众的礼拜堂，那些教友会喋喋不休地宣称其他教派的信众死后一定会下地狱。扭曲的神学甚至还影响了那些信徒的容貌，他们不是长相丑陋就是身材矮小，不是胸部扁平就是曲背溜肩，再不然就是有红鼻子病或者瘦得皮包骨头。 [15]

旧的正统学说的衰败和信仰者的流失使教会陷入了瘫痪。实际上，在早些时候这种迹象及其形成原因就已经被人们注意到了。1854年，牛津郡的两个传教士就曾非常惋惜地指出，他们教区内的中产阶级教徒要么太“世俗”，要么就是被其他事情所分心而常常不去教堂参加礼拜。 [16] 1870年，佩斯利的牧师斯特罗克指责“唯物主义”和“泛神论”让“各个阶层的识字之人”都把传统信仰给抛弃了。 [17] 新兴的周末休闲活动也比布道更具吸引力。1911年，格拉斯哥的一个牧师便为他教区内被驾车出游和高尔夫球占据了礼拜天的中产阶级教徒感到万分痛惜。 [18] 教会于是开始采取一些相应的反干扰举措，苏格兰教会的青年男子联合会于1904年组织了一次去惠特比和阿姆斯特丹的团体游活动，并在次年将旅行地改到了高地地区以及更富有冒险性的法国巴黎。 [19]

尽管这样的旅行激发了教友们的社团精神，却无法除去人们心中对宗教信仰的质疑。苏格兰教会青年男子联合会怀疑称，中产阶级已经对“晦涩难懂的玄幻形式下”的礼拜活动失去了信任，不愿再遵循传统的教规了。此外，越来越多的信仰种类（包括非宗教类的信仰）也为中产阶级提供了是否继续认同祖辈传统的选择机会。1914年，正在牛津大学萨默维尔学院就读的多萝西·塞耶斯（她是牧师的女儿，后来成为了侦探小说家）被其姑妈问及了自己的“灵魂救赎工作”，这个很多“热切认真却见识有限”的人们通常最为关注的问题。塞耶斯尽可能巧妙地把这个问题搪塞了过去。她所学到的是些什么根本无足轻重，唯一重要的是通过加载在自己身上的包括基督教信仰之类的东西，对自己的救赎问题获得了何种感悟。 [20] 不过值得注意的是，那个时候，拿宗教信仰开玩笑已经被解禁。1895年，《潘趣》杂志里的一幅漫画描述了一个男孩同他穿着时髦的中产阶级父母一起从教堂出来的情景。男孩妈妈：“妈妈，牧师刚才不是说贡嘎鲁鲁的当地居民都是不穿衣服的吗？”“是啊亲爱的，牧师是这样说的。”“那为什么爸爸最后会朝募捐袋里投上一枚纽扣呢？”

尽管信徒数量不断减少，圣经的真理性也在受到挑战，但基督教的伦理道德仍然处于至高无上的地位。国家和地方机构将其强制推行，常常还会联合扮演道德宪兵的教会势力。那些机构的成员大部分是中产阶级，主要任务是惩处社会上的各种不道德行为，尤其是要清除催生滥交行为的情色书刊。这项任务背后的指导思想，融合了旧约禁令，关于手淫对心理和生理的双重危害性的医学警告，以及人们认为性放纵如果再不加以控制就会在某种程度上毁掉这个国家的担心。玛丽·劳埃德的那首歌唱得不对，即使一点点的性幻想也会对人造成危害。全国性的节欲工作，需要内政部、全国警力和治安法庭的通力合作，当然，还要有相关的法律条款对公共道德进行规约。

然而要构建出这样的法律框架却并非易事，因为这样会侵犯个人自由和喜好。1857年，在一场关于《淫秽出版物法》是否应该被通过的辩论会上，两位杰出的法学家布鲁厄姆勋爵和林德赫斯特勋爵提出，如此一来，难道某些文艺复兴时期的绘画作品以及罗彻斯特、康格里夫和威彻利的诗歌也应该受到起诉吗？ [21] 不多久，该法案的倡议者首席大法官坎贝尔勋爵就发表了他的意见。“就好像一只老母鸡似的咯咯直叫，”他读着一本最新出版的大仲马《茶花女》译本里的色情段落，为此，他认为“这种文学作品的毒性比致命的氢氰酸、马钱子碱和砒霜还要强”。夸张的语言一向是审查官员的措辞风格，在这个问题上它也确实起了作用，该法案终于获得通过。法案的通过还受到了《每日电讯报》的进一步支持。报纸登载了一篇报道，称伦敦商店橱窗里的不雅照片和印刷品竟然引得“上流阶层”的年轻男女也开始驻足观看。

为何好奇心会成了造成淫欲的罪魁祸首？这个问题在当时的那项法案中并未说明。因此首席大法官科伯恩在1868年调整法案细节的时候，明确指出了“淫秽物”的特征为“很有可能……使那些容易受到不道德因素影响的人走向腐败与堕落”。当然，他所指的主要就是青少年群体和广大的工人阶级。 [22] 这也大概是为什么纠察队主要清查并起诉了《薄伽丘》和《拉伯雷》廉价的简装版译本而非价格昂贵的其他版本的原因。这种“工人阶级尤其容易受到色情图片和文字影响”的看法直到多年以后也依然存在。1931年，有个兜售不雅法国明信片（“摩登女郎”）的小商人遭到了起诉，一名律师在法庭上指责说：“如果是个沿街卖菜的小贩，那么比起受过高等教育的人来说，就更有可能被上面的不雅图像所腐蚀。” [23] 而那个受到指控的明信片商人，应该也是抱有同样幻想的，所以他才会朝着路过的青年劳工一边挥舞着明信片一边喊着“我保证上面都是最性感的货色”。逮捕他的警察称，在走近他的摊位施行搜查的时候都感到十分尴尬，“我甚至连那些女孩儿私密部位的毛发都能看见”。

尽管有肃清运动者的密切监督，这类东西仍然不费吹灰之力就能得到。1858—1880年间，道德警戒会总共没收了25万张色情图片。 [24] 其中一部分应该被伊顿公学的一个“大高个丑男孩儿”经手过。这个家伙曾在19世纪50年代晚期散布过“淫邪书籍和图片”，并把“性经验”分享给任何一个想听的人。有个男孩子拒绝了他的这些诱惑，因为想到了“父母对自己的信任，相信自己不会受到污染”。 [25] 20世纪初，“毛图”是邮局的年轻办事员们最为热衷的话题，这些员工偷偷看过不少裸女的照片，应该都是来自从法国邮递过来的各种“探索本性”的图册。这些图册在法国被认为是合法的“艺术表现”，而在英国则属于淫秽制品。这样的判定标准在1888年延伸到了文学领域，直接导致禁止出版左拉的《土地》英文版。

1857年，另一种法国舶来品“康康舞”也激怒了利物浦抑制恶行协会。康康舞每天都在莱姆街驿站——个介于酒店和夜总会的地方上演。这个地方经常会有很多利物浦市的“上流体面之人”去光顾。“驿站”的老板每天晚上在关门前都会大放国歌来掩护他的生意，不过他的死对头们却觉得十分可疑，认为那里肯定是情人幽会和妓女们常常出入的场所。他们怀疑得没错。“驿站”里的男男女女差不多都是夏洛特大街上另一个类似声色场所的老顾客，那里除了有通常的娱乐消遣外，还有所谓的“人体造型展览”，其中包括了由一对裸体男女定格扮演的亚当和夏娃。 [26]

这两个地方都已经营业了好些年。同其他一些“臭名昭著的地下场所”一样，它们之所以引起了警戒会的注意，并不是因为里面的娱乐项目，而是因为每天大清早从这些地方散场出来的嬉闹人群。经常还会有人喝到烂醉，醉到连谁是妓女谁不是都分不清楚。因此好些从朋友家聚会归来或者听完音乐会之后往家赶的正经女士们，都有过“当街受辱”的经历。与净化城市风气的工程比起来，保护好自己的社区不受侵蚀似乎更是人们当务之急的事。1856年的皮卡迪利街区就是这样的情况。那个地方本来名声一直很好，但后来几乎成了个红灯区。问题的根源是业主们倾向于把房子租给妓院或者赌场，因为他们能支付更高的租金。有些业主并没有这样做，比如一位“体面生意人”的遗孀，但她发现想要租住自己房屋的租客们，都被大街对面的妓院给吓跑了。于是杰明街的圣詹姆斯教区长和教区委员们在抑制恶行协会的帮助下，向地方警察施压，要求他们迅速采取行动。 [27]

人们常常煞费苦心地四处探查那些有可能涉及淫秽嫖娼的营业场所，想借此引起权威当局对放浪形骸的行为的警惕。1896年夏天，肃清运动者们鼓起勇气进入伦敦各个音乐厅，结果他们震惊至极，因为所见之景完全超乎了他们的想象。他们随即向地方长官报告了调查结果，力求吊销这些场所的营业执照。一个名叫玛丽·劳埃德的女子当时穿着灯笼裤，口中唱着“快抛个媚眼去”，让其中一个浸礼会牧师的妻子感到恶心难受，但这位警戒会成员还是立马振作了精神开始清点同那些“粉面男人”还有“机车族男子”一起喝酒的女孩人数。其他的警戒会成员也表示，里面的声色演出让他们感到难以置信：学生打扮的劳埃德小姐，口中竟然唱着“我问过亲爱的他们，所以现在我什么都知道了”；还有就是另一个女歌手演唱的一首关于某个小女孩偷偷钻过别人家栅门的歌谣，背后的和声竟然是“我看到的一切我都不会说出去”。不过最让他们觉得受辱的是，他们中间的两位女性警戒会成员被误认为“放荡女人”。一位女成员在皱着眉头环视自己周围堕落的人群时，有个年纪稍大的男人凑上去叫她看上去“高兴一点”，还说要请她喝上一杯；另外一位是妇女禁酒协会社会净化分会的里德女士，因为被认为是来“找男人”的女人而被音乐大厅的经理赶了出去。 [28]

搜集到的罪证被像煞有介事地递交到了法院，但在开庭审理的时候以及后来媒体的相关报道中，却让人们觉得颇为好笑。音乐厅老板还是从审判长手中拿回了许可证，因为审判长认为庸俗和堕落之间还是存在很大差异的。然而肃清运动者们依然毫不气馁地继续着他们的战斗。1911年，伦敦公共道德理事会以三位主教和一个公学校长的支持作为强力后盾，向内政大臣就伦敦市的舞台演出尺度表示抗议。此外，还有反对“不雅广告”、邪念新来源的“情色小说”的抗议，以及对“新的肉欲场所”——光线昏暗的电影院的担心。 [29] 1915—1916年间，全英女工同盟会派出了10位代表人员（其中7个是老处女）到伦敦各影院进行视察。其中一位走访了布里克斯顿区的帕拉斯影院，结果她吃惊地发现“年轻的情侣们去那里并不是为了看电影”，而是因为那里顶层楼座的包厢“能够方便他们干些不雅的勾当”。 [30]

古巴比伦只因有高度的警觉和自省才得以屹立于两河流域。一个国家，如果发生了道德的彻底覆灭，通常也就难以继续维系；往轻了说，即使是由于容忍道德退化而招致的惩罚，也很可能让其整个陷入危机。而一个帝国，一旦开始想要崛起，就更加不该再保持曾经的道德中立。时不时会有一些骇人的警告，说大英帝国如果继续放任淫秽之风，任其肆意发展，那么很容易就会像古罗马帝国一样彻底陷入螺旋式的衰落。

实在难以想象中产阶级对社会道德约束的认同和支持究竟强烈到了何种程度。那些虔诚之人以及爱国之士们将审查制度大加推崇，似乎要让英国在全世界的心目中树立一种健康向上的形象，似乎这个国家应该是一座文明与进步的灯塔。我们由此可以想象，肃清运动者每次看到色情图片或者文字的时候，“污秽”这个词以及其他同义词一定会从他们的言语中屡屡出现。个人卫生和思想行为的纯洁缺一不可，都是他们的关注重点，虽然比起提供干净的清洁用水，民众的道德感和羞耻感的监控和维护要更加困难得多。

中产阶级男士中，也有一部分人会光顾音乐厅和“莱姆街驿站”那样的场所，购买色情书刊甚至频频嫖妓。但是要清查出这些人几乎是不太可能的，尽管偶尔会有个别人因为给他们提供欢乐时光的供应商遭到了检控而随之浮出水面。1894年，有个贩卖假梅毒药品而大捞了一笔的江湖郎中被捕，在庭审中他供认出自己的顾客包括了大学生、商人、旅行推销员以及一位牧师。当牧师被揭发出来时，整个法庭都“轰动”了。《柳叶刀》杂志对此案做了相关报道，并评论说：总有男人对自己的放荡行为“恬不知耻”，唯一让他们“羞于提及”的只有染上了梅毒这样的结果，这也是为什么他们会求助于江湖骗子而不是正规医生的原因。 [31] 这个“蛇油推销员”以前的犯罪记录还显示他曾倒卖过色情刊物，并把广告张贴到了公共洗手间。

上述的龌龊家伙是“不规矩的”19世纪90年代的产物。正如肃清运动者们非常不安地意识到的那样，这帮人不光只在音乐厅的灯红酒绿中松开紧身胸衣那么不守规矩。这个年代更是见证了“新兴女性”（即解放了的女性）的出现，见证了唯美主义艺术运动的放浪大胆及其领军人物奥斯卡·王尔德在1895年的垮台。对他的审判仿佛要提醒人们，“艺术创作”稍有不慎可能就会误闯禁地。《潘趣》杂志再现了中产阶级对其罪行反感的最高呼声：

如果他们都是“艺术家”，那庸俗之人也能算上

站起来吧，同昔日一般坚强的英国人；

将这些人，连同他们的标志一并清除

让我们不再哀叹英国怎会有这般后人。

文学上日益显露的大胆直接也同样激起了类似的愤慨。女作家玛丽·奥利芬特所写的儿童读物《告诉耶稣》（1864）在50年中卖出了30万册。她在书中谴责哈代的《无名的裘德》（1896）是“对婚姻堡垒的攻击”，小说“字里行间都让人感到粗劣、猥亵和恐怖”。 [32]

虽然奥利芬特夫人本人并不知晓，但她的口诛笔伐以及她身后的批判势力只不过是在进行一场注定失败的斗争，随着1960年反对《查泰莱夫人的情人》出版一案而宣告结束。当时的控方律师还向陪审团成员问了一个日后非常出名的问题——他们是否愿意让他们的家庭佣人看这本小说，这在不自觉间就再现了维多利亚时期那些肃清运动游说者们所固有的“工人阶级天生堕落”的认知。这完全荒唐至极。从另外的角度来看，同样荒唐的是将旧约教条以一种铁腕式的手段强加在一个正逐渐远离教条式宗教信仰的国家之上。强加于人的各种“汝不可”没能阻止人们对它的怀疑和漠视，只在世人心中留下了中产阶级道德观在本质上充满压抑性和报复性的挥之不去的印象。

[1] Houghton，136. >

[2] Taylor，Autobiography，149. >

[3] Memoir of William Smith，184. >

[4] Bradley，Abide with Me，124. >

[5] Journal of the Royal Statistical Society，74，130. >

[6] Hansard，3rd Series，135，25－6. >

[7] Bishop Wilberforce's Visitation，36. >

[8] McGarvie，299－300. >

[9] Brown and Brown，94－95. >

[10] Sneyd-Kinnersley，13. >

[11] Edinburgh Review，98，No.200（October 1853），289－90. >

[12] Spectator，27 February 1869. >

[13] Maxwell，Evening Memories，57. >

[14] Alma Mater：Aberdeen University Magazine，12 November 1884. >

[15] Bowyer，78. >

[16] Bishop Wilberforce's Visitation，114. >

[17] Sturrock，127. >

[18] Church Union Journal，3 November 1911. >

[19] Guardian，1 July 1903. >

[20] Sayers，85. >

[21] Hansard，3rd Series，146，333－334，1152. >

[22] Roberts，Morals，613. >

[23] NA，Mepo 3/935. >

[24] Hyam，69. >

[25] Maxwell，Evening Memories，45. >

[26] NA，HO 45/6628. >

[27] NA，HO 45/6628. >

[28] Daily Graphic，15，16 October 1896. >

[29] Guardian，15 December 1911. >

[30] NA，Mepo 2/1691. >

[31] Lancet，31 March 1894. >

[32] Himmelfarb，198.

第七章　只为更体面的人生：英国公立学校的胜利

维多利亚时期的英国公立学校，其办学理念以及学校建筑都是典型的哥特式风格。对于一个自认为是继承了古老的信仰体系和教育理念的机构来说，选择这样的风格的确再合适不过了。田园般的与世隔离，高耸的教堂以及宏伟的修道院，显示出人们对纯净与真知的无限追求。尖塔和护墙俯瞰着学校运动场，年轻的学生们在那里训练体能，强健体魄，学习无私互助和公平竞争。上述也都可以被认为是非常典型的哥特式风格，只要伴随着个人荣誉感以及相互间友爱与互助的力量和耐力，还能够一直被人们看作是基督教骑士精神的精髓和表现。哥特式的道德观，同哥特式的审美观一样对中产阶级有着强烈而持久的吸引力。1929年，哈罗公学的校长西里尔·诺伍德博士将古时的骑士精神同英国公立学校所培养的“服务社会的理念”加以比较，指出“前者是基于宗教信仰带来的力量，后者则主要依靠实际的户外训练和勇气与体能的培养，而这些也还涉及团队的合作”。 [1] 这样一个男子修道院和亚瑟王宫廷的结合体，能够培养出完美的道德典范。坎农·约瑟夫·麦考密克于1892年在剑桥大学本科生的布道会上，就谈到了这些道德典范所具有的美德：“真正的基督徒是当之无愧的绅士。因为诚实、正直、敬畏上帝之人，绝不会去利用无知的人们。他们会像在宗教思想和宗教礼仪中一直保持的正直和坦诚那样，在日常生活的方方面面也做到同样的正直和坦诚。” [2]

英国公立学校的新理念在家长中引起了强烈共鸣。越来越多的男孩子被送到公立学校学习。自19世纪70年代，女孩子们也开始被送入这些学校。成立较早的学校开始进行扩建以满足日益增长的入学需求，新的学校也相继落成。截至1912年，英国127所付费学校中共有3.6万名学生，其中大部分为住校生，并且这些学校的学生人数还在稳步增长。19世纪90年代，阿丁莱和费尔斯特德这两所中等排名的男子学校，每年的学费介于12—21几尼。而丁斯顿则要收取每年34几尼的学费，如果学生要和校长一起住在学校宿舍的话，那就是每年38几尼。就读于北伦敦教会学校（非寄宿制）的女孩儿的家长，根据女儿所在年级，每年也需要支付15—21英镑不等的费用。

以今天的标准来看，当时的公学教育其实是相对低廉的。那个时候，平均每学期的费用只相当于一箱上等的白兰地或者一个比较不错的双筒望远镜的价格。比方说，对于一个业绩还算不错，有着600—700英镑年收入的医生或者牙医来说，每年家庭预算中多出一项20—40英镑的开销应该完全不成问题。而这些公立学校本身的财政状况也非常良好。1891年，北德文郡一个规模很小的男子公学开始招生，当年就有了558英镑的收入，而其中的250英镑为纯利润。那一年的招收人数为34人，其中住校生有11人，学费为每年30几尼。 [3]

中产阶级对自己的教育投资究竟抱有怎样的期待呢？可以说，这些学校都有很好的道德氛围，他们相信自己的孩子能够在这样的环境中更好地成长，能够远离那些在一百年前就曾污染过公立学校的堕落之风。在一个受到严密监管的环境中，学生们能够学会如何融入公立学校的一位拥护者曾经所说的“团体性的生活”中去，并为长大后顺利进入社会做好准备，因为这些公学就像是国家的一个个缩影。学校的每一堂课都体现了“纪律性、责任感以及为了实现共同目标而全心投入”等美好品质，而这仿佛是向学生开启了外部世界的大门，因为这样的品质在整个国家也是很受重视的。在这样一种类似道德堡垒的地方，学生们逐渐形成了良好的判断能力，懂得了目标的重要性，养成了情感的自主性以及“情感的节制力”，能够使他们远离“极不稳定的歇斯底里的狂热情绪”。 [4] 不言而喻，这些品质都是在一种强烈的宗教氛围——通常是圣公会的氛围中培养起来的。

各个公立学校的宣传广告为中产阶级指出了实实在在的择校好处。那些追求更高社会地位的家长们于是放心地把孩子送到这些学校就读，自信地认为孩子们能在那里学到优雅的社交礼节，能在一个单纯的环境里结交朋友。排他性很受家长们的重视，于是一些学校便利用这一点来吸引更多的生源。1898年，某个即将转移到南部海岸新址的“一流的知名女子学校”，在刊登的广告中称学校为那些“家世显赫的女孩子”预留了名额。 [5]

有些家长对孩子日后的经济地位比较担心，于是学校保证他们会进行针对公务员考试的强化训练。早在40年之前，中产阶级就开始叫嚣着要以竞争性的考试来作为最公平也最有效的选拔公务员的手段。考试制度一旦出台，学校就要针对这一类考试开展集中强化训练。私立学校响应了要求，于是对学生进行填鸭式的教学，让他们完成由沃尔威奇、桑德哈斯特以及国内、殖民地和印度的公务员系统所出的大量试题。1906年，法雷汉姆附近的海田公园学校就保证说要给那些很有科研天赋的“绅士们的孩子”提供稳定的高薪的未来，孩子们会在学校接受针对性的培养，以便他们能通过印度土木工程处的招聘考试。 [6] 那时，考试的热潮已经波及工作招聘以及大学招生，比如申请大学就需要学生提供已学知识以及所具潜力的确凿证明，即，由各个考试委员会颁发的大学入学许可证。

当那些人文和古典学科的学生朝着剑桥大学和牛津大学努力时，中等学生便加入以参军为目标的班级里。最顶尖的少数学生会为了获得奖学金而你追我赶（几乎都是在古典学领域），而能够获得奖学金通常被认为是公学学生的最高成就。 [7] 古典学在这两所名校的统治地位也决定了所有学生的课程选择，不单单局限于那些明星学生。有位陆军军官回忆了自己在19世纪90年代为了考上桑德哈斯特皇家军事学院而刻苦学习的漫长时日。2/3的时间都花在了“平庸无奇的拉丁挽歌对句和古希腊抑扬格诗句”的仿写以及对课本中某个章节的翻译和死记硬背上，剩下的学习时间主要用在了历史、地理和数学的走马观花、不求甚解以及法语（在课堂中从来不曾讲过半句的语言）的笔译练习上。 [8]

子女们花上大量的时间去学习已经不再通行的“死”语言，是中产阶级父母最乐于见到的事情。1866年，一个商人带着他就读于拉格比学校的儿子站在了国会教育委员会的面前，以活生生的实例反驳了人们通常持有的“类似他这样社会背景的人不会把时间花在古典文学上面”的观点。他对“商业教育”不感兴趣，只坚信儿子正在学习的东西能够极大程度地帮助他“在社会中站稳脚跟”。同类似拉格比这类学校的大部分学生家长一样，他希望自己的儿子能够成长为绅士。“大学的文科教育能够培养真正的绅士”，枢机主教约翰·亨利·纽曼曾如此讲道，这同中世纪晚期和文艺复兴运动时期的教育家们的理念完全一致。“高学识，高品位，坦诚、公平、冷静的头脑，为人处世高雅有礼貌，这样的一些品质值得你去努力培养；他们是广义的人类知识中最本质的内容，也是大学所要求学生具有的品质。” [9] 如果学生不具备其中的大部分品质，那么后阿诺德式的公立学校便能帮助他们培养这些品质。那些从事工商业的中产阶级父母也乐于让学校将文艺复兴时期绅士们所具有的高尚情操和品德灌输到自己的孩子身上。

兰贝斯区一名建筑商告诉委员会的人说，一个孩子每年20英镑的学费对于他这一阶层的人来说根本不成问题，只是希望学校在教授法语的时候也能兼顾到实用性。 [10] 拉丁语就“比较有用”，可以让孩子“更精明也更聪明”。为此，他每年支付20英镑的学费，将儿子送到苏塞克斯牧师坎农·纳撒尼尔·伍达德（1811—1891）于不久前创立的几所学校中的一所就读，好让儿子的心智接受打磨和雕琢。

伍达德可以说是公立学校的施洗者圣约翰。他不知疲倦地去游说中产阶级的中下层人士：把儿子送到他所创办的学校完全是为人父母的职责所在。他热切地希望自己能通过私立的寄宿制学校网络把信奉非英国国教的新教的中产阶级引向圣公会。作为贫穷乡绅的儿子，伍达德坚定地认为，虽然他的学校可能会使寄宿制教育覆盖的阶层范围扩大，但这并不会威胁到既定的社会秩序。因此他的学校会根据学生家长的社会地位和经济收入把学生纳入不同的层级。最上层只接受牧师和绅士的儿子。他们每年支付30—50几尼不等的学费，直到孩子18岁毕业。这个层级的学生大多能够进入大学继续学习。中层的是“贸易阶级”家庭的男孩儿，每年的学费为18几尼，学生在16岁时离开学校开始他们的商业生涯。最下层招收的是来自技工、小商店店主和普通公司职员家庭的男孩。这些家庭的年收入在150英镑以下，但总归还是能承担每年12几尼的学费。这一层级的学生们在14岁时便要离开学校。伍达德曾经宣称，他学校的修道院式氛围，能将学生们从商人家庭中的“有害”（他认为是不可避免的）因素中解救出来。 [11]

伍达德能够成功建立起自己的学校并吸引到众多的中产阶级家长，完全得益于那场改变了公立学校形象和教育实质的改革运动。公学改革自1828年牧师托马斯·阿诺德博士被任命为拉格比公学的校长开始，在其后的30年间取得了突飞猛进。在这场运动中，已经存在的公立学校得到了改造，新的一批学校也在阿诺德的教育思想框架下相继成立。改革过程好似一场宗教复兴：阿诺德是领头的大祭司，他的追随者们则是教义传播人；这些追随者后来都成为了各个公立学校的校长，并把阿诺德的正统教义施行在各自的学校。同他们的导师托马斯·阿诺德一样，这些人不仅梦想着让学生实现身心的重塑，还希望能通过向中产阶级灌输一种结合了圣公会教义和骑士精神中的自我否定，崇尚纯净灵魂、强健身体以及对弱者报以同情的浪漫主义情怀，来让整个国家也重获新生。随着时间的推移，推行这样一种融合思想的教派被人们称为“强身派基督教”。

阿诺德立誓对拉格比公学进行整顿，是源于当时公学中日益严重的道德败坏现象。学校中旧制度之风盛行：教师之间相互脱离、置身事外，学生有大量的自由去做自己的事情，因而学校常常处于无组织无纪律的混乱状态；如果想对学生行为进行干预，那就要承担一定的风险，因为学生们会以人身自由为由来进行反抗。1793—1832年间，一共发生了14起公学叛乱事件，包括伊顿公学的4起和拉格比公学的2起，而且每次事件学校校长都必须召集军队才能维护学校威信。有一些人竭力维护这样狗咬狗的学校氛围，称其能让学生们更好地为将来进入充满争斗瞬息万变的成人世界做好准备。阿诺德的一位评论者如此申辩道，男孩子们挨了拳头，但是这些对身体耐受力的锻炼和自尊心的培养，非常适合在一个严密监管的“仿乌托邦”里进行。 [12]

阿诺德在直觉上非常清楚，中产阶级是想让他们的儿子能在一个乌托邦式的环境中接受教育。于是，他提供了一种组织结构完善有序的学校模式，以保证学生们能够保持纯洁正直而不受淫邪之风的腐蚀。阿诺德和他的追随者们深信，只要定期参加教堂礼拜、定期倾听讲道指导就能够让孩子们对罪恶思想的抵抗力得以加强。另外，催生各种暴力行为的男性荷尔蒙也被引到了运动场上，在那里燃烧成挥洒的汗水。竞争性的团队比赛进一步巩固了学生对学校和家族的忠诚度和归属感，严格的比赛规则以及对公平竞争的强调更有益于培养学生的自控能力。非常具有启发意义的是，阿诺德将贵族的田野间运动彻底从拉格比公学中废除，贵族学生再也不能带着他们的马匹、猎犬或者猎枪来学校上课。这些学生被严加约束，而那些来自乡间绅士家庭的随和谦逊、严于克己的男孩子却受到阿诺德本人的偏爱。托马斯·休斯（毕业于拉格比公学）将小说主人公汤姆·布朗的成长背景设置于此自然也是顺理成章的事了。

《汤姆求学记》（1859）给读者呈现了一个自成体系、纪律严明的层级社会。阿诺德创建了一个以服务和美德为基础的等级体系，并授权给高年级的男生让他们一起参与学校的管理。最低层级的新生需要极端恭顺地听从学长们的差遣，像侍从一样学习臣服和谦恭。如果新生的表现能够赢得上级领导（包括教师和级长）的认可，那么他就可以进入下一阶段进行级长职责的相关学习。学生的尊卑顺序由他们佩戴的特别徽章来标明。拉格比公学会授予有橄榄球特长的学生一顶镶有金色流苏的丝绒帽，这顶帽子可以使他们免受学长的差遣。身体素质也是德育的一部分，所以那些拥有丝绒帽子的学生通常会被视为“其他学生的表率”，还会在公共场合维持秩序，维护“良好的校风校纪”。 [13] 其他学校争相模仿拉格比公学的做法，纷纷选举出级长、监察长、学习督导，当然还有顶尖的体育生来组成学校的精英管理队伍。

每个公立学校都有自己的一套荣誉系统，都会通过不同的颜色来对全校或者家族的优秀学生进行奖励。获奖学生的帽子、领带和西装式的外套都会同普通的校服有所区别，以彰显荣誉。有时候这些孩子甚至还能享受其他一些颇为神秘的特权。中产阶级的男孩们在这里通过亲身经历学会了如何在一个崇尚坚毅顽强和高雅正统的等级社会里获得生存和发展。这样的荣誉体系也让学校和家族形成了一种团体特质，优秀体育生的特殊着装以及毕业后的校友关系都赋予了学生一种凸显社会地位的标签。人们看重的已经不仅仅是自己归属于某个团体，而是要让别人知道自己归属于某个团体。有个学校还流行一种特别的说法，即归属感的养成是入校新生的第一要务。此外，每年的建校人纪念日、特定意义的周年纪念日和庆祝庆典等仪式性活动上，学者们还会用希腊语或者拉丁语来进行致辞，并对优秀学生进行颁奖和表彰。这些活动也进一步增强了学生对学校和家族的忠诚度以及各级校友之间的紧密联系。

各个学校普遍推行的这些仪式活动进一步确立了后阿诺德时期英国公立学校的首要目标——创建道德上的贵族阶层，而不考虑学生的家庭背景或家族血统。爱德蒙·沃伦博士于1884—1905年任职伊顿公学的校长，任职期间进一步提升了伊顿的德育标准。以他的话来说：公学的毕业生都是“为善之人”，他们的言谈举止有礼有节，为了“纯洁健康、正直无私”的事业倾注心力，为了人类社会贡献自己的力量并在世界范围内起到良好的榜样作用。 [14]

这些榜样很有可能都是热衷体育的人士。团队比赛一直是新兴公立学校的生活中心，甚至还有人称它们为学校教育的主导内容。这样的说法并非毫无根据，因为团队比赛所涉及的价值观确实体现了基督教绅士的定义。队员们把团队的利益放在个人得失之上，谦逊地服从裁判的判罚和裁断，严格遵守比赛规则。是比赛的过程让选手们赢得尊敬和赞誉，不论这名选手击球得分是多少、击中了三柱门几次或者持球触地成功得分了几次。在这个过程中，运动员们只要克服了身体的疼痛和心理的恐惧那就是真正的赢家。“尽管获得技巧和力量确实要承受一定的苦痛，但为什么有的时候掌握了有力投球和快速奔跑还会给人带来不悦而非欣喜呢？”阿宾汉姆学校的校长埃德蒙·瑟林向剑桥本科生提了这样一个问题。他指出，其原因就在于，“越小程度的身体伤害，才越能带给人身心的愉悦”。 [15] 不知道埃德蒙·瑟林校长会对那些成立了吉卜赛板球俱乐部的几名前公学学生做何评价？因为那些学生坚信，即使被球击中也绝不应该停下来检查瘀青部位。

良好的体育运动对身心都很有益处。截至当时，中产阶级男子在强健体魄上花费的努力好像还不为人们所知。如果是在某种必要性的驱使下他们可能会骑马、徒步，若是住在郊区的话还可能涉及射击、捕鱼和打猎。现在，多亏了公共学校的教育体制，中产阶级的男孩们开始了定期的、通常会有激烈身体对抗的体育运动，比如足球、橄榄球和板球。从各个方面来看，这些运动都很符合男孩子们的口味，他们对训练和比赛的热情和强度丝毫不亚于成年男子。19世纪70年代先后出现了一批大学生橄榄球队，其中有15支球队是由伦敦教学医院（比如盖伊和巴特教学医院）的学员和执业医生以及市公务员和律师组成。成立于1871年的罗奇代尔黄蜂橄榄球队的队员还包括了地方行政官、钟表制造商、销售商、几名律师、公司经理和一些商店店主。谢菲尔德大学学校的几名毕业生于1857年还联合成立了足球俱乐部。由于俱乐部成员“几乎都是中产阶级人士”，再加上当地报纸对球员们的“品德特质”大加报道，因此俱乐部在社会上拥有很高的声望。 [16]

同他们在公立学校的热爱运动者们一样，这些颇有男子气概的足球队员们也是出于对运动本身的热爱而在球场上挥汗如雨，他们由此获得的奖励便是个人强健的体魄以及一种全力以赴之后的成就感。得奖与否是次要的，或者说通常情况下是次要的。维多利亚时代中期的中产阶级体育运动存在着一种矛盾——尽管优秀的选手总是通过自身的精神风貌来赢得人们的尊重，但学校各个家族之间以及各个学校之间的比赛都设立了冠军奖杯，鼓励参赛者赢取胜利将其收入囊中。这样的竞争模式在学校之外的地方被如法炮制。截至19世纪70年代，地方以及全国的橄榄球和足球联盟都开始了自己的联赛。男孩子和成年男子常常在比赛开始之前就兴奋到不能自已。同今天一样，男士们只要见面就一定会对各参赛队各球员的表现进行如火如荼的讨论。

19世纪第三个25年间，板球、足球和橄榄球运动逐渐从公立学校走入了英国主流社会文化。足球协会下属的俱乐部数量从1871年的50个增加到了1905年的1万个以上。人们开始竭力地把竞技比赛也引入到新成立的普通小学中，因为这些小学的工人阶级孩子们除了跑跑跳跳式的简单操练便别无其他体育活动。小学董事会没有什么理由拒绝，而且中产阶级的积极分子还会捐款来修建运动场地，以便激发贫穷孩子们公平竞争的意识，同时也让他们强壮坚韧起来。 [17] 因此，在20世纪的前10年，体育比赛便进入了英国几乎每所小学的课程大纲中。

这些体育运动的发展也带来了冲突。中产阶级视球场为一个检验道德风尚和有闲业余爱好者们比赛和训练的地方。而工人阶级的橄榄球和足球运动员却不这么认为。他们坚称仅从请假耽误了工作以及为比赛支付了路费来看，自己都应该获得一定的酬劳作为补偿。中产阶级不同意朝职业球员方向转型，担心球员职业化会对体育道德体育精神有所损害。1894年，一名毕业于海利伯瑞公学的业余橄榄球联合会的官员发表了自己的看法，称职业球员“没有了体育精神也很难在球场上做到全力以赴”。 [18] 4年之后，英国的橄榄球运动沿着社会和地理的楚河汉界分裂成了两大阵营，不过英式橄榄球联合会并未遭到解散。联盟主要面向的是中产阶级、业余球员和公学教育，盛行于南方，在南威尔士、英格兰中部和边境地区是绝对的主导；而橄榄球联盟，是面向工人阶级的职业化橄榄球运动，盛行于英国北部地区。随着北部工业区越来越多的足球俱乐部开始任用职业选手，英国的足球运动也发生了同样的分裂。

哀叹业余体育精神受损的声音随之四起。1912年，一位退休的老校长厉声谴责了“运动天赋的职业化、一味追求打破纪录以及把冠军选手奉若神灵的做法”，认为这些都是“国家活力衰竭的症状”。 [19] 类似的歇斯底里之人不在少数，玛丽勒本板球俱乐部甚至不允许“球员”（即职业运动员）同“绅士”（即非职业运动员）共用一间更衣室，并把这一惯例一直保持到20世纪中叶。 [20] 在记分卡签名的时候，非职业的绅士们可以签上自己的全名和名字缩写，但职业球员就只能写上自己的姓氏。中产阶级对比赛职业化和非赢即输式竞争的反感其实有些让人感到意外，因为他们一直以来都坚信竞争是自然的法则，是创造财富和实现人类进步的必需。是公立学校的教育理念让体育运动免受了这种竞争性的影响。即使没有被神圣化，中产阶级的体育运动也有了一种贵族意味，他们认为金钱支付和不顾一切的求胜心态会对其高贵性有所玷污。似乎真正的运动员应该同中世纪的骑士一样，除了荣誉和声望便别无他求。

从表面上看来，中产阶级对职业运动的反感折射出了维多利亚时代晚期英国公学对孜孜求利的深恶痛绝。有人认为，英国公立学校让一代代的中产阶级男孩从他们父辈得以繁荣的商业生活中脱离了出来，转到了其他可以做个基督教绅士随良心做事、只做好事的职业上。高尚的思想容不得对利益的追逐，公学教育将古老的轻商思想从沉睡中重新唤醒。柯瑞里·巴尼特就曾经点出了这种态度上的明显转变，担心这可能会导致缔造工业革命的创造力和商业精神的衰竭，以及随之而来的国家经济的停滞和世界影响力的下降。 [21]

态度的转变让各个公学有了前所未有的使命感，也让公学校长们更加积极地用轻商思想去影响中产阶级的上层人士。但学校校友名册却显示出事与愿违的结果。据毕业生的就业去向来看，公学的孩子们依然还是对经商有着很大的热情，都愿意投身于商业领域，尤其是在逐渐增多的海外贸易地区以及殖民地地区进行投资。雷普顿公学于1854年招收的13名男生中，有10名的就业情况可以在记录中查到：有三位进入了律师行业（其中一位成为了印度马德拉斯的法官），两位升入了大学继续深造（其中一个后来在中国从事口译工作），两位进入了商业领域，一位后来成了牙医，另一位在军队任职，还有一位移民到了新南威尔士。雷普顿公学于1880—1881学年入校的37名学生也有着类似的毕业去向：

部队任职　　　　　　 2人

商业　　　　　　　　10人

工程/科技　　　　　　1人

法律/医药　　　　　　5人

升入大学　　　　　　15人

余下的人中，一位当了小学校长，一位当了艺术家，还有一位当了印度行政官员。

塞德伯和海利伯瑞两所公学的毕业生也表现出了类似的职业偏好，这两所学校主要招收的是中产阶级家庭的男孩。塞德伯1884年入校生的毕业去向为：

部队任职　　　　　　 2人

商业　　　　　　　　16人

工程/科技　　　　　　3人

律师/医药　　　　　　7人

余下的人中，两位升入了大学，两位当了建筑师，一位当了公务员，另外一位是教育部官员。进入商业领域的16人中，有一位在印度做了咖啡种植园主，一位到美国做了房地产经销商，还有一位在澳洲塔斯马尼亚经营农场。海利伯瑞公学1888年入校生的情况也是大同小异：

部队任职　　　　　　 4人

（其中一人在英埃联合部队）

商业　　　　　　　　15人

法律/医药　　　　　　4人

工程/科技　　　　　　2人

国内/帝国驻外政府　　4人 [22] [23]

其余十几人中还有两位神职人员、一位校长和一位建筑师。同塞德伯一样，海外投资对毕业生有很强的吸引力。海利伯瑞的学生有在锡兰从事茶叶种植的，有在巴西和孟买从事银行业的，有在美国加州经营水果种植园的，还有在俄勒冈州从事牧场养殖的。 [24] 越来越多的英国资本流向国外，越来越多的年轻公学毕业生奔赴海外市场建立自己的企业。

然而从当时的形势看，几乎没有远离商业圈涌入行政管理或者教育一类职业的明显迹象，即便这些职业明显有提供“做善事做好事”的机会。大学教育是传统的进入神职的敲门砖，因此大学毕业生的职业走向也就稍有不同。在1849—1850年间进入剑桥大学冈维尔与凯斯学院学习的21名本科生中，有10人后来被授予了神职，另外9人被均匀地分到了教育、公务员和律师行业。剩下的两人中，一位（服装商人的儿子）主要发展同文莱的贸易合作，另一位则当上了巴西电信公司的经理。 [25] 在之后的40年间，冈维尔与凯斯学院同其他学院一样逐渐扩大，毕业生的就业格局也发生了变化。1886—1887学年入学的58名学生的就业情况如下所示：

部队任职　　　　　　3人

商业　　　　　　　　6人

工程/科技　　　　　 4人

法律/医学　　　　　20人

神职　　　　　　　 15人

教育行业　　　　　　4人

其他的毕业生中，一位跟随其父亲做了《利兹信使》的编辑，另一位则成为了英属圭亚那的种植园监工，后来在一次枪击事件中丧生。 [26]

到此时为止，英国公学的毕业生几乎垄断了牛津和剑桥这两所大学。冈维尔与凯斯学院1849—1850学年入学的大一新生中，有1/3都上过公立学校，还有1/3接受过专门的家庭教师辅导。1886—1887学年的61名新生中有34名毕业于公立学校，7名来自城市地区的文法学校，所有学生都没有请过家教补习。中产阶级的孩子几乎完全上的是寄宿制公学，有时候如果孩子成绩不太理想，家长还会让他们从这个公学转到另一个公学。对子承父业的热切期望往往都能通过教育的投资来实现。冈维尔与凯斯学院的毕业生中就有7人是跟随父亲进入了律师和医药行业。中产阶级中也有一些职业领域转变的情况，有个英格兰中部铁路总工程师的儿子后来成为了大律师，另一个是玉米商的儿子成为了一名执业律师。另外也有父辈是专业人士儿子转入商业领域的情况，有位牧师的儿子在加拿大做了粮食买卖经纪人。无论毕业后进入何种领域，公学和大学的毕业生几乎都继续待在了中产阶级的圈内。

同公立学校的男孩子一样，很大一部分的大学毕业生进入了中产阶级的职业领域，虽然他们接受的大学教育并没有太多与此直接相关的内容。不过这并不能构成什么障碍，因为他们所获得的某种东西要比在职业教育中学到的技术技巧更为人们所看重。他们的所获，用枢机主教纽曼的话来说就是“自由知识或者绅士之识”——一种被他定义为“单纯只为求知”的知识。大学教育的成果是睿智和冷静的判断力、道德责任感以及对万事万物的审慎态度。通过公学教育和大学教育，阿诺德和纽曼教会了兢兢业业的英国人民将自己视为对自身对社会都肩负了特殊责任的道德精英。康普顿·麦肯齐的小说《恐怖街》（1913）中圣玛丽学院的院长在迎新会上对新生发表的致辞就体现了世代延续、道德提升和毕业后的服务社会立足社会这样一些主题：

你们已经来到了牛津大学……你们中的一些人是为了猎狐，一些人是为了穿上大件的非同寻常的长袍，一些人来是为了学院而挥动船桨，还有少部分的人是为了工作。但无论如何，你们来到牛津就是要保持英国绅士的身份。在以后的生活中，当你们成为了大使，成为了地方总督，或者成为国会议员的时候，你们肯定已经忘记了我今天深感荣幸地讲给大家的这一席话。但是完全没有关系，只要你们能永远记住你们是圣玛丽学院的学生，你们是光荣而古老的英国基石的继承人。

致辞中提到的“猎狐”提醒了我们贵族意识在当时还没有完全从牛津、剑桥和各个公立学校中消失。事实上远非如此，这些学校同上层中产阶级以及中层的富裕人士都还有很强的贵族意识。从权利和财富上看，中产阶级已经逐渐取代了旧时的以血统和土地为标志的贵族阶级，他们现在急切地想要吸收旧贵族阶级的典型品质，想要以此来证明自己的权势地位。

尽管入校学生人数在1912年还占不到当年接受学校教育总人数的百分之一，但维多利亚时期和爱德华时期的公立学校确实是培养权力拥有者的摇篮，而这些人的话语在之后的半个世纪都一直很有分量。曾经的公学学生占据了内阁席位、管理整个帝国、指挥着陆军和海军，公司董事会、司法机构和公务员高层也几乎都为公学毕业生所垄断。1939年，68％—80％的高级公务员、法官、主教和银行董事都是后维多利亚时期和爱德华时期的公学毕业生。曾经在公立学校接受教育的鲁珀特·布鲁克（1887—1915）有着良好的运动天赋和审美品位，加上公认的纯真俊朗的外形，他后来在第一次世界大战中成为了体现英勇年轻、自我牺牲精神的民族标志，现在看来真是再合理不过了。

当然，也有一些叛逆的学生认为公学教育让人厌烦，不愿轻易屈服并对公学的教育体系嗤之以鼻。当亚历克·沃的小说《青春朦现》（1917）出版的时候，正值19周岁的他正在战壕中躲避枪林弹雨。他通过描述自己在舍伯恩公学的亲身经历，批判了公学体育教育同唯美主义之间常常带有腐蚀性的紧张关系。另一位年轻军官，罗伯特·格雷夫斯也在自传体《向一切告别》（1929）中，言辞犀利地描述了自己在恰特豪斯修道院中学的所见所感。尽管后来亚历克·沃承认自己在舍伯恩的时候还是很快乐的。不过成千上万像他这样的人还是选择了默认，只求尽力做到最好（这一点应该是公学教育特色中最有价值的部分），并努力压抑心中的痛苦和不满。他们让自己相信确实在公学生活中受益了，并把自己的儿子们也送入公立学校接受教育。

公立学校的批判者们指出公学教育其实自带了很多保守和庸俗成分。因为，鼓励清静无为、合作统一，恪守某些特殊的惯例仪式（通常是自创且比较现代的形式）都会催生停滞不前、故步自封。此外，对运动能力的狂热追求也培养了对任何创造性的、想象的、知识性事物的排斥和反感。校长们和学生们不再热衷“聪明智慧”，认为它远远比不上在球场上练就出的“体质体魄”。对基督教男子气概的追捧有时候甚至达到了让人吃不消的程度，以致1891年德文郡的一所寄宿制学校会对家长保证“年幼的和体质较弱的男孩子会受到特别照顾”。 [27] 其他一些地方，这样的男孩就没有类似的待遇了，就同约翰·贝奇曼（20世纪20年代早期就读于马尔伯罗公学）所回忆的情况一样：

殴打如此之可怕！迟到如此之可怕！

而最最可怕的是，那些可怕的比赛！ [28]

公学对道德问题的特别关注，包括校长们对他们所谓的男孩童贞的特别保护而导致的结果，鉴于大量的自传文字在这一问题上都保持了缄默，我们实在难以做出一个较为全面的评估。 [29] 有个叫约翰·阿丁顿·西蒙兹的医生之子认为，根据自身经验来看，公立学校里“男生之间确实存在各种形式的情愫”。他还指出在19世纪50年代就读哈罗公学的时候就碰到过不少这样的情况，包括校长沃恩博士就企图对一个男生有所不轨。 [30] 70年之后，罗宾·毛姆 [31] 也称自己在就读的预科学校和伊顿公学都发现了普遍的青春期同性恋现象。阿诺德的追随者爱德华·怀特·本森庆幸自己在19世纪70年代任惠灵顿公学校长的时候，因为雷打不动地执行了大量的训斥和说教，才避免了很多类似事件的发生。他曾经开除了三个企图同一名14岁女佣发生性关系的男生，但基本由贵族组成的学校管理层对此事或者漠视或者当作笑料的态度让他感到非常震惊。 [32] 难怪阿诺德曾经说过贵族的儿子们很可能是道德败坏的一个源头。

各种形式的私立学校都在加固着现存的社会壁垒。教育有助于实现社会平等这样的概念，对于维多利亚时代的中产阶级来说可谓无稽之谈，尽管他们中的大多数坚定地认为贫穷但有能力的人能够通过教育实现自己社会地位的提升。1860年发生了一起关于一所旧的省级免费文法学校想要开始招收付费的寄宿制学生的案件，法官在判决时的发言体现了这种正统的观点以及背后的思想。法官认为，把穷人和富人的孩子放在一所学校是非常不明智的做法，穷人的孩子很可能会心生怨恨，最终导致被孤立起来，因为“高等阶级总是有排斥低等阶级的倾向”，所以分开教育才是更为明智的选择。 [33]

中产阶级的父母们对这样的观点大为赞同，虽然有的是出于别的原因。富人们不希望自己的儿子去地方学校念书然后学会一口带有当地土音的英语，即使是负担不起学费而不得不把孩子送到寄宿制学校的家长们对这一点也非常在意。1881年，霍尔舍姆的学校董事会提议抬高圣马可学校每周的费用以吸引更多的中产阶级家长，从而使得圣马可成为一个“属于更高层阶级的学校”。 [34] 约克和沃林顿的校董事会拒绝接受一些来自最贫穷家庭的孩子，怕他们“不良的举止和语言”对其他学生造成影响，同时也出于对社会污染的担心。不过在资金捐赠充足的地方，有一些文法学校倒是一直坚持了将大门向所有孩子敞开的传统。1911年，布雷德福文法学校在地方当局的资助下，得以为160—170名穷人的孩子提供了免费入学的机会，不过这些孩子需要保证愿意接受不平等的学术荣誉分配。 [35]

同其他许多文法学校一样，布雷德福也是仿效后阿诺德时期的公立学校来办学和经营的。但有些可笑的是，这个学校的惯例仪式和学校设置也为很多的下层中产阶级和工人阶级拿奖学金的男孩们所熟知。在维多利亚时代晚期，英国一时间出现了很多面向男孩子的廉价周刊。杂志里既有边境线上英勇无畏的冒险故事，又有公立学校生活的趣闻轶事。许多长篇小说也将故事背景设定在公学校园，比如吉卜林的《斯托基公司》（1899）。之后的10年，公学学生的冒险经历成为了诸如《精品故事报》和《磁铁》这类廉价漫画杂志中最常见的主题。在这两本漫画杂志中，就上演了比利·邦特和他所在的格雷弗里亚公学的故事。小学生和跑腿的小男孩们在不同的地方阅读着同样的故事，同样想象着那些嗖嗖作响的笞杖，形形色色的午餐盒子，戴着学位帽性格古怪的校长以及一连串家族比赛中的疲惫和紧张。很多都是逗趣好玩的、非写实性的描述，却让公学教育成为了各个阶级文化的组成部分。 [36] 这些文学作品甚至还对公学教育所抱有的崇高理想起到了一定的宣传作用。比如邦特就非常清楚地知道，贪婪粗暴、欺诈虚伪的人一定会终尝恶果。这一点，相信阿诺德博士应该也会点头赞同。

[1] Barnett，Audit，218. >

[2] Cambridge Review，October 1892. >

[3] Guardian，21 January 1891. >

[4] TES，4 October 1910. >

[5] Guardian，12 October 1898. >

[6] Country Life，1 December 1906. >

[7] TES，3 October；7 November 1911. >

[8] TES，6 February 1912. >

[9] Barnett，Audit，213－214. >

[10] Burn，22. >

[11] Honey，55. >

[12] Saturday Review，8 December 1860. >

[13] Everyday Life in Our Public Schools，187. >

[14] Cambridge Review，October 1889. >

[15] Cambridge Review，February 1880. >

[16] Dunning and Sheard，134；Mason，22－23. >

[17] Mason，80，86. >

[18] Black and White，22 December 1894. >

[19] Gray，Public School，12－13. >

[20] For example，during the notorious 1933 Test series against Australia，England was captained by D.R.Jardine and “Larwood”was the body-line bowler. >

[21] Barnett，Collapse of British Power，passim. >

[22] Repton School Register，1620－1894，117－119. >

[23] Sedbergh School Register，1546 to 1895，303－308. >

[24] Haileybury School Register，1862－1900，323－331. >

[25] Biographical History of Gonville and Caius College，291－298. >

[26] Biographical History of Gonville and Caius College，480－487. >

[27] Guardian，21 January 1891. >

[28] Summoned by Bells，17. >

[29] I have seen manuscript school registers that record expulsions for sexual indiscretion：the information was not reproduced in published registers of alumni. >

[30] Memoirs of John Addington Symonds，97，100，288. >

[31] Maugham. >

[32] Newsome，45. >

[33] Burn，266－267. >

[34] School Board Chronicle，5 March，23 April 1881. >

[35] TES，9 April 1911. >

[36] Richards，Happiest Days，passim.

第八章　新女性：婚姻及其他选项

维多利亚女王的加冕，并没有给妇女的地位和待遇带来多大的影响。女王的私人生活遵照着对于中产阶级妇女来说是命中注定的婚姻和哺育子女的传统模式。在女王统治中期，这种完美女性的生活模式开始慢慢地发生了变化。尽管女性已经进入之前为男性专属的工作圈子，婚姻生活和养育子女依然是理想女性应该做的。妇女教育的先驱、北伦敦教会学校创始人弗朗西斯·巴斯坚持认为中产阶级的女孩们只在上午来校，下午可以跟她们的母亲学习未来的家庭责任。一本1887年出版的针对单身职业妇女这一新兴人类的度假指南，将“维多利亚、妻子、母亲和女王”——这样一个富有启发性的职业优先排序——作为封面题字。 [1]

这本小册子的一位投稿人自豪地称自己是“脑力工作者”，这类女性放在50年前会是极其罕见且受人鄙薄的。但体力劳动就是另一回事了。这是出于经济需要强加于工人阶级的妻子们身上的，而慈善家和改革家们也一直警告说，这会阻碍他们的家庭幸福。中产阶级的妻子无须承受有偿工作的负担：她会得到丈夫的经济支持和保护。作为回报，她会为丈夫提供一个舒适而宁静的远离喧嚣工作的庇护所，并被后者尊为家庭女神。她监督仆人和食品添置、养育子女、指导尚处幼年的儿子们、向女儿们传授作为妻子和母亲的终极责任，还要当好一位女主人。总而言之，就如罗斯金《芝麻与百合》（1865）中指出的那样，她的生活完全致力于为丈夫创造幸福，借此，她欣然接受了“自我克制”以及他所谓的“谦恭服务”。

罗斯金对理想妇女的评判标准在于她如何履行家庭义务。大卫·科波菲尔的第一任妻子朵拉没能恰当地履行好这个职责。虽然他对她的打扮陶醉不已，她的死还是为他过上心满意足的生活清除了一个障碍。魅力永远无法补偿处理家庭事务能力的不足，而对合格的妻子的试金石还包括管束子女和仆人的能力。打扫中产阶级居住的房屋、保持室内温暖、供养家人和盥洗衣服都是劳动密集型的家务活。因此，仆人是必要的。在19世纪将尽之际，煤气灯的改良以及在较富裕家庭才有的尤班克牌清洁器、瓦斯炉和电力照明，使得这些仆人们的差事轻松了不少。流行风向的改变也减少了工作量，尤其是那些极易吸附灰尘的小摆设以及为中产阶级所珍视的裱框相片开始失宠。有位建筑评论家对爱德华七世时代“朴素而有品位”的家居风格的描述，其中有一条就是：它更易清洁。 [2]

大部分的中产阶级家庭会雇用仆人。1891年，大约10％的伦敦家庭（大致相当于该市的中产阶级人数）拥有居家的仆人。其中，6％的家庭拥有一个，4％的家庭拥有两个或以上，而很多家庭主妇会聘请半职的打杂女工和洗衣女工。 [3] [4] 终身制仆人身价都很高，他们期望年薪能够上涨，而他们的工资水平也确实在日益高涨（见表5）。

表5　1871年和1907年终身制仆人的年薪比较

这些数据不包括制服、食物和盥洗的花费。

招聘、解雇和监督仆人是一件繁重而耗时的事情。应聘者们最好能带上一封由他前任雇主为其勤勉、严谨和驯良的优点写的证明信。在招募新手时，最抢手的是12—14岁的乡村少女，因为人们认为她们已经被调教得惯于恭敬待人。这些美德并不多见，所以她们开出的工资更高，以至于大多数的中产阶级家庭都承受不起。相反，也有一些女孩和“愚蠢的女孩莎拉”素质相当：这位嘉莉·普特尔的女仆，时常粗心大意，行为具有侵略性，有一次还让被她指责醉酒的打杂女工比勒尔夫人扇了一记耳光。仆人们的游手好闲和喜怒无常已是司空见惯的事了，这是他们的女主人们日常谈论的话题，也成为了中产阶级特有的娱乐资料，即仆人的笑话的来源。最受人欢迎的一个主题莫过于主人的恼怒以及其粗心的仆人如何在无辜的行为中表现无礼。在1895年出版的一期《潘趣》上，一位年轻的中产阶级家庭主妇正在申斥一名女仆：“苏珊，看看这儿！我都可以在这张桌子上写我的名字了。”“上帝啊，夫人，您当然可以！从现在起，我再也不会阻拦自己了。”

年轻的妻子们应该早已准备好如何积极应对苏珊以及同她类似的仆人了。日常家居生活中的无尽烦恼是非常令人厌烦的，但是能够安慰她的是，家庭主妇知道自己正在履行丈夫和社会对她的期望。当代的达尔文理论和原生心理学家的研究发现，女性传承了能让她立身于世的天赋：温柔、无私、慷慨的灵魂。

新的科学研究似乎更强调旧时的传统理念。然而这两者都值得质疑。以弗洛伦斯·南丁格尔为最著名代表的、集智慧和坚强意志于一身的女性个体正在影响国家的生活。尽管终生未婚，弗洛伦斯·南丁格尔赞同婚姻对妇女来说是“创造了新的职责的晋升”这一普遍观点，但她也相信并且证实了自己拥有她曾描述的“人类和上帝的崇高目标”。许多中产阶级上层的妇女们对她的志向和挫败感深有同感，还找来了大量的男性盟友。而一旦她们把注意力放到如何进入职场工作上，这些女性就会遇到铁了心要捍卫传统的保守男性不遗余力的阻挠。

关于女性在世界上所处恰当地位的教条还面临着更大的挑战，很荒谬的是，它是基于分析女性特点的科学研究之上的。有研究论述说，总体上来说，女性比男性更有耐心、更谨慎和容易取悦。这个结论对于国家的经济是一个好消息，因为这些品格正好都是男性不愿碰及的单调琐碎的办公室工作所需的。快速增长的商业和公共管理机构以及在19世纪70年代中期出现的大批量制造的雷明顿打字机正好为中产阶级下层的少女提供了一个体面的就业机会。1861年，全国的女文书还不到500人，而到了1911年，人数竟直逼14万。当中大多数都是速记打字员，她们处于办公室职位等级的下层，所得报酬也少于从事类似工作的男性。 [5] 为了进一步提醒她们处在被奴役的位置，妇女被一些职业排除在外；她们可以从事日常记账，但不能审计结果，因为会计是男性专有的职业。

准许年轻女性进入男性支配的政商两界是出于对社会必需的一种让步。在19世纪90年代，众多专为中产阶级下层女孩和家庭主妇打造的廉价周刊杂志纷纷冒出，数量在不断增长。在这些杂志中，“女性主要的抱负并不是立业，而是持家”这个讯息被反复提及。1898年，《甜蜜之家》杂志就刊登了一篇题为“男人喜欢聪明的女孩吗？”的文章，这篇标题极具煽动性的文章给出了一个完美女性的速写：

约莫中等个子、常带微笑、神采奕奕、颇有几分姿色。穿着整洁雅致。性格可爱、温顺并富同情心。热爱家居，很有兴致将它布置得最为亮眼。把丈夫当成世界上最亲爱的大男孩。

相反，“聪明”的女孩会认为家庭生活了无生趣，也不愿屈尊去做“家务琐事”。 [6] 文章推断说，这样的女孩不太可能找到丈夫，即使找到了，他也会很快对她心生不满。

即使已经有了一定的独立能力，比方说当上了教师、打字员和接线员的聪明女生，也不该抗拒自己的天性。没什么比回到家中让自己忙于做饭、打扫卫生和归置家什更能让她们从心底里感受到快乐。 [7] 而以这种方式获得自我满足的女性，正是年轻的男性寻觅妻子时梦寐以求的。1916年，《女孩周刊》中的诗句这样安抚那些待字闺中的女孩们：

那些结了婚的女孩都是居家型的女孩

她们是母亲的左膀右臂

是父辈兄弟的可靠伙伴

是小孩子们的知心姐姐。

那些结䮶型�>她��智慧�䮐姐。

[7] �课程的重点，"��括家庭预算准备的学习。�们�pckquote heighckquote width="2em" align="ju婚姻仍然意味着�足�对�轻�的依赖与顺从，尽管相较过去这种观念有所减弱。慢慢地，法律上有了一些零零碎碎的调整，赋予�些足�一定的自由，将其从最糟糕的过重家庭负担中解放�些��来。1870。和1882。出台的《已婚妇女财产法》降低了丈夫对其妻子财产的支配权，1857。出台的《离婚法》使离婚办理更加便利，佺���是在�是��的情况下。双重标准仍然��普遍：法律允许丈夫只要查出妻子通奸就能同她离婚，而妻子提出离婚的话，必须拿出丈夫通奸的证据，以及对方是否有虐待、遗弃或乱伦的犯罪情节。这一法律上的差别对待一直持续到了1937。。ze="2">�常遭受丈夫虐待的妇女总算得到了一些救援：1878。出台的《婚姻诉讼法》赋予��行政人员签发离婚令并确保已��定罪的虐妻者向妻子支付生活费的权力。�们�pckquote heighckquote width="2em" align="ju与一般认识相反的是，殴打妻子并非完全是工人阶级��恶习。离婚诉讼披露了�是��中产阶级�䮴��子��被丈夫殴打，有时还自行还击的实例。1861。，一位商人�䮴��子巴特勒夫人控告丈夫与一个妓女通奸并威胁自己已有两。之久。她对他进行了反抗，有一次甚至拉扯了他的胡须，紧接着两人开始互掷陶器和刀具。法官驳回��这个案子，因为他认为妻子有些“歇斯底里”。这个形容词通常被用在�="2"极其激怒和沮丧或者精神高度紧绷的妇女身上。法官还祝愿这对夫妻“能继续在一起快乐地生活”。 mall> [9] mall> [10]

将维多利亚时代中产阶级婚姻的剖析建立在那些上呈法庭离婚案件的证据上，是有悖常理的。然而人类性格绝对的多样性意味着婚姻紧张是不可避免和普遍的。因为离婚诉讼费用很高，许多离婚案依然悬而未决；因为它们会被大肆报道，所以人们认为是一种公开的羞辱。其他的逃生路线也存在。在19世纪50年代，一位不知名的医生十分困惑地观察到，他所认识的在伦敦工作的每位医生都曾在某些时候被迫收回他们对自己病人的怀疑，包括下毒谋害妻子的丈夫和下毒谋害丈夫的妻子。 mall> [11]

这是一个黑暗和引发好奇心的领域，尽管来自公开辩论的猜疑是可以理解的。毒药很容易弄到手。当时的人们不像帕尔默医生那样对自己的收益能够了如指掌，他们往往难以区分致命的肠炎和毒药引发的症状。有些绝望的中产阶级的妻子们为了摆脱丈夫的桎梏，做好了冒着上绞刑架的风险准备。弗洛伦斯·坎贝尔的第一任丈夫是一个卫兵警官，他经常醉酒后殴打她。他死时不到28岁，死因被草草归结为酗酒引起的胃疾。她的第二任丈夫查尔斯·布拉沃是一名律师，因锑中毒死于1876年4月，弗洛伦斯为此被怀疑是杀夫凶手。她曾和她的主治医生詹姆斯·格利有过婚外情，他知道一些内情并且感到非常愤慨。格利曾经为她做过引流；妊娠和分娩对于女性总是非常危险的，而且常常是致命的，这也可能是弗洛伦斯想要终止她婚姻的原因。 mall> [12] 如果她真的谋害了丈夫，还没有足够的证据用来起诉，尽管公众以为不然。弗罗伦斯·梅布立克的丈夫是一位来自利物浦的商人，他体弱多病、饱受急性消化不良之苦并且殴打过她。1889年，她涉嫌通过煮蒸捕蝇纸提取砷毒将他谋害而被判刑。和弗洛伦斯·布拉沃一样，她也有外遇，而这有可能会诱使她铲除一个多余的、不讨她喜欢的丈夫。 mall> [13] 这两个案例不仅为这位不知名的医生的猜测添加了一些可信度，还提供了令人痛心的证据，证明中产阶级的婚姻生活被困在无爱而失控中。

这些错配婚姻的痛苦和所受的惩罚都被载入了报纸当中。当时，存在着专横的丈夫以及一些聪明有主见的妻子们，她们不愿听从罗斯金（他自己的婚姻也是失败的）和其他大师们提出的消除自己个性的建议。基本原理可以归纳为，他们的谴责基于女性有服侍丈夫的先天意愿以及这是理当遵从的圣经中的条约规定。但是，前者是站不住脚的科学依据，而后者的威信正在减弱。

到了19世纪70年代早期，人们对女性的看法有了改变，尤其是关于妇女应该在社会中扮演什么角色。正统教条受到了挑战，需要修改，有时甚至被完全推翻。这场运动集聚了各路势力。现在回想起来，它的受益者们可以宣称这是一场百年后才得以结束的妇女大解放运动迈出的第一步。到了19世纪90年代，“新女性”已经出现，而她的姐妹们则宣称自己会死守压抑人性的旧观念。其中一位在1903年写道：“我们这个时代最守旧的姑娘在一百年前肯定会被列为‘叛逆的女儿’或‘新女性’。”把简·奥斯汀笔下的伊丽莎白·班纳特放到现代，她会逃离幽闭恐怖的家宅和愚蠢懒惰的母亲而为自己谋一份职业。她的妹妹玛丽会进入大学学习。 mall> [14] 在格顿学院的时候，带着爱德华时代气息的玛丽·班纳特会骑自行车，争论女性选举权的优点，抽烟，和反紧身胸衣运动的支持者们同仇敌忾，甚至仔细斟酌那些讥讽婚姻是一种家庭内部奴役和卖淫的杂交体的极左翼人士的看法。

保守派人士对新女性的人生观与举止感到震惊。然而这其实是人类演化而非革命的产物。在早前对女性气质的认识中，先行者们的理解是自相矛盾的。理论上，妇女被尊为拥有智慧、创造力和活力的高贵生物；也有一些人认为，女性天生的傲慢，使她们成为在19世纪中期流行的唯物主义的自然平衡力。 mall> [15] 不管怎样，她们都需要男性持续不断地监督，而她们的智慧和才能也被束缚在传统习俗允许的范围内。即使有部分规范已经被叫停，偏见却依然存在。弗洛伦斯·南丁格尔被允许护理斯库塔里处于康复期的病人，但军方坚决要求她和中产阶级同伴们只负责看护普通士兵而不是军官。因为他们所负的全部使命感使他们担心这些年轻小姐们是不是在寻找丈夫人选。

像南丁格尔小姐那样的女性使那些关于哪些工作可能适合或不适合女性担当的道德困境变得更为复杂。她是一位出身中产阶级的未婚妇女，是生存在社会边缘的人。小说家乔治·吉辛（1857—1903）是这样描述她在社会上的孤立处境的：“这是一位柔弱、没有目标、失去希望的妇女”，她受到来自上帝的惩罚，使她“因为错失了爱情进而错失了一切”。 mall> [16] 两性之间的人口失衡，导致了未婚女子人数增多：1901年，女性人数比男性人数多出了100万。与此相关的一个事实是，当时的平均婚龄为25—35岁，这就创造了一个劳动力资源库。

将普遍意义上的供需法则应用到中产阶级妇女身上是不可能的。专业人士和大学教授纷纷竖起防护屏障，人们也总是提及关于女性工作的本质是否有损女性地位形象的敏感问题。比方说，让一位来自中产阶级的女孩进入南丁格尔时代之前是由没有受过教育的“低层阶级妇女”当班的护理行业是正确的吗？我们只能给出一个比较勉强的肯定答复，这是基于19世纪60年代中期，伦敦的医院引进了新的培训课程而其他各地医院也纷纷效仿，才使得护理行业拥有了专业职业的地位。

照料病人是一回事，诊断和治疗他们又是另一回事。早期，人们对女医生的看法五花八门，有人以高傲的打趣姿态接受，也有人百般阻挠。要成为一名合格的医生，伊丽莎白·加勒特·安德森夫人（1836—1917）需要有大无畏的精神、坚定的意志和非凡的毅力面对医疗机构的强硬态度。索菲娅·杰克斯－布莱克（1840—1912）是拉格比学校一位校长的妹妹，她勉强获准参与学医，但是爱丁堡大学拒绝授予她学位。这样的态度包含着明显的不公平和恶意，但它未能制止中产阶级的女孩们修习医学课程。医科学校花了20年才开始坦然面对现实；1895年，伦敦、达勒姆、圣·安德鲁斯、爱丁堡和格拉斯哥的大学院都为女医生颁发了学位证书。在格拉斯哥大学，她们占了当年医学毕业生的10％。

取得这样的进展，唯一的原因是受过良好教育的中产阶级有了心态上的改变。而慈善过程中传统的自由概念则是他们的智力催化剂。约翰·斯图亚特·穆勒在《妇女的从属地位》（1869）中辩论说，同遭到这个时代遗弃的其他许多事物一样，妇女地位低下也是未开化的过去的一个遗留。这是一个唯男性“绝对优势”为至尊的历史时期的残存，并被其当事人认为是自然和可取的社会安排。对于女性的征服已经不再那样残酷，现在的男性会将女性“不是［作为］一个奴仆，而是［作为］一个特别喜欢的人”来对待，虽然相对前者，她依然处于劣势地位。女性的解放和晋升平等是势在必行的，这是中产阶级在19世纪很多阶段一直努力不断拓宽的经济、政治和精神的解放的必然结果。女性解放运动已经在开展当中，因为有很多“聪明努力且有经验的来自世界各地的女性们”会就私人和公共事务经常为丈夫们出谋划策。没有人质疑女性的思维能力，而基于古老的传统习俗要继续奴役女性是很不公平的，也是对智力的浪费。

女性也意识到了这点，并开始利用传统的中产阶级的说服手段——协会、公开会议、广发传单和募捐筹款——推进她们的解放事业。她们很快意识到，获得免费教育的权利是解放女性的关键：在19世纪70年代，牛津和剑桥都成立了私人融资创办的女子学院。对此，男人们的反应大多是充满敌意并认为此举愚蠢至极。1871年，牛津辩论社以19∶13的投票比例将女性拒之校门外；1897年，剑桥大学的本科生们为了庆祝参议院拒绝妇女进修学位，而把一幅骑着自行车的女人的画像悬挂在其学院的一扇窗外。根据她穿着的灯笼裤，我们可以毫不费力地看出她代表着新女性。更为顽固的教授们（大多数）也会从中阻挠，表现得十分无礼。1870年，罗斯金执意要求将女性从他在牛津大学的艺术学讲座中驱逐出去。他宣称：“我不能允许戴无边女帽的人进来。”他还补充说，他接下来的讲课内容保准会对“女性的大脑没有丝毫用处”。 mall> [17] 剑桥大学的中世纪研究专家乔治·戈登·库尔顿也支持这种不文明的传统。他在20世纪20年代最后几年向一群男女混杂的听众授课时，很有针对性地使用了“早上好，先生们”作为开场白。 mall> [18]

牛津和剑桥两所大学几乎成了四面楚歌的哨所。从19世纪70年代起，先是私人出资而后由政府拨款建立的新的地方大学院校都接受了男女平等的原则。1893年，伯明翰大学的男女学生比例是365∶335；1913年，阿伯里斯特威斯大学的男女学生比例是441∶173。在这里，近1/4的学生享受学院和郡设的奖学金。 mall> [19] 不过，在专注于技术和科学的大学里，有着显著的男女比例不平衡：谢菲尔德大学在1911年只招收了48名女学生，而男学生人数过千。即使这些大学院校支持性别平等的理念，某些学院仍然有着傲慢的情绪。1901年，在伯明翰大学，当一位女毕业生走到英国财政大臣约瑟夫·张伯伦跟前时，台下的男生们起哄道：“上啊，先生，吻她！”但这位女性选举权的反对者拒绝照做。 mall> [20]

这种先肯定女性智力的潜能，后将其部署在迄今为止还是为男性所有的工作领域的模式也被运用到了其他方面。在接受了常识底线——如果她们通过考试，就有权利实践其能力——之后，制药协会在1879年接收女性会员时没有引发什么骚动。出于实际考虑，伦敦和一些行省的地方当局在1894年任命了一些女卫生检查员，但她们的工作范围仅限于诸如员工大部分都是女性的洗衣房一类的场所，以及探望卧床不起的穷人家的妻子们——因为在这种情形下，最要紧的是“礼数”。 mall> [21]

维多利亚时代的女性主义完全是中产阶级才有的现象。然而还有许多中产阶级的男性和女性对女性主义的观点持怀疑态度。对于女性在社会中所处地位的旧观念依然风头强劲，而在分工明确的医疗行业，对这种观念的宣扬比其他任何行业都来得激烈。1895年，伊丽莎白·加勒特·安德森所在的伦敦医院的女医生们对职业资格认证的呼吁震惊了皇家内科医学院。一位工作人员讥讽道，女性之所以被允许学医，只是因为这样一来她们就能“独立于婚姻之外”在社会上生存而无须担心贫穷。教学及护理是她们与生俱来的专长。另一位男医生宣称，她们缺乏创造或升级知识的想象力。还有一些迎合者。一位来自《柳叶刀》杂志曾指责“新女性”十分聒噪的新闻记者揶揄地补充说，新女性是“病态”的人，应该被送去做“病理解剖”。一位耳喉外科医生坚称，女医生们“扼杀了自己的性别”，“藐视了将其限足于家中的神的智慧”。 mall> [22] 《实习医生》认为这种抱残守缺的思想十分可笑，并将其比作“医生帕廷通斯夫人最后一次绝望的挥帚”。 mall> [23] 将这位象征60年前政治改革的人物形象拿出来作比较，是非常恰当的。随着时间的流逝，和保守党人一样，顽固的医生们终于被吞没在时代的洪流中。

只要妇女们将自己的行为限制在一定形式的慈善事业上，那么即使是最默默无闻的医务工作者也无法否认妇女在公共生活中的作用。大家一致认为，中产阶级的妇女有能力超越阶级障碍，并且能同工人阶级的姐妹们在家庭及家族事务上坦诚贴心地进行交谈。天生的同情和怜悯之心，激励她同剥削不管是工人抑或是妓女的行为做斗争。只有在这一领域拥有斗争经验的妇女才有实力进入政治舞台。如果是像约翰·斯图亚特·穆勒认为的那样，妇女解放是自然进程的一部分，那么她们就有权获得选票。

1870年，当女纳税人被允许参加投票选举并参与当地学校委员会竞选的时候，人们默认了这项原则。到当年年底，一共有三位女性成功获选。 mall> [24] 1888年出台的地方政府立法赋予了拥有家庭的妇女们投票选举的权利。1907年，在伦敦有60万这样的女性，其中约1/5参与了议会选举投票。 mall> [25] 然而，这些先例和不断加强的妇女对地方政党组织事务的参与力度在进入下一阶段——将国会选举权扩展到妇女身上时，却显得很无能为力。其最终结果，之前我们已经做过彻底的描述和分析。 mall> [26]

最初，妇女的选举权是划分党派界限的一个问题（迪斯雷利持赞成意见而格拉斯通持反对意见），但双方都把它看作是一个不会影响男性选民投票的次要问题。这种冷漠也不为传统的中产阶级惯用的新闻宣传、游说、示威和公众集会等政治手段所动摇。绝望之下，妇女社会政治联盟采用了有规划的暴力运动。在1912年和1914年间积压已久的挫败感使得潘克赫斯特夫人领导的激进的女权主义者们终于爆发。她们开始到处纵火、砸玻璃并做出其他蓄意破坏公物的行为。这场运动走的是中产阶级传统的政治抗议路线，但此举并未能打破僵局。对于自由党来说，做出让步无异于参赌，再加上它在1910年的两次大选中的选票份额已经大幅跌落，而且还可能继续下降，使得阿斯奎斯担心他若是同意给予女性选举权就会使更多的人转投托利党。 mall> [27] 像许多妇女参政权论者的反对派人士一样，他也担心女性会不会受她们的情感左右而在选举当日按照自己丈夫的愿望投票呢？

在1918年初，女性在战争期间的突出表现确保了30岁以下选民的选举权。女性选举权和国会女议员带来的最初亦可能最重要的一项成果是1919年出台的《性别取消资格（移除）法案》。从那以后，性别不再是进入公共机构、任何文职专业以及学位授予的障碍。 mall> [28] 据此，牛津大学在次年修订了其校规，而剑桥大学则单独坚守着这个堡垒直至1947年。在此期间，所有原为男性专有的职业尽管态度有些扭捏，但都开始逐渐对女性开放。

伴随去除法律与风俗障碍运动的是一场同样具深远影响、针对妇女的志向和自尊的革命。像加勒特·安德森夫人那样的女性先驱们打开了中产阶级女孩的视野，规劝她去挑战关于性别的古老暗语，并向她展示智慧和坚韧不拔的女性才能够立足于男性世界之中。首次出现在19世纪90年代、定位为中产阶级少女的年鉴——《女孩领域》，向读者展现了年青一代新女性的典范和梦想。1904年的那一版揭示了一个在40年前不可想象的女性世界。有些题为“女孩子在做什么的”篇章收入了女毕业生、音乐家、第一位澳大利亚女律师和两名救起溺水者的女孩的传记，同时配有她们的肖像画。海伦·凯勒、都柏林三一学院的女毕业生、知名女子学校的相关报道，以及对女士们的粗野消遣——纸牌游戏的小建议的文章，都刊载在年鉴中。如果女孩有任何对她们智力和身体的担忧，她们会从乔治·阿尔弗莱德·亨提的作品《军人之女》（约1895）中汲取信心。她们还会在书中碰到一位学习拳击的热血少女，知道如何把一些脊骨塞回一名站立不稳的中尉体内，并将其从西北边境的帕坦起义中拯救出来。新女孩们还能够在男孩们专长的游戏“帝国创建”中击败对手。

《女孩领域》的读者们比她们祖母辈的人更健康、更有抱负，也更喜欢冒险。没有什么比自行车更能象征新女性的自由、活力和独立了。19世纪90年代中期，骑自行车的热潮风靡了全英。虽然制造商们宣称他们的模型车都是有头衔的女士们骑的，自行车的价格使得这一流行现象主要还是发生在中产阶级中。他们也再次得到了宽慰，因为获悉自己目前的渴望之物也是贵族们热切祈求的。社团中的女性、女演员和樱草花协会中的杰出人士都向《轮胎上的妇女》表达了她们对自行车的热爱。另一本杂志刊登了一个有指导意义的短篇故事，17岁的主人公克拉拉央求思想保守的父亲给她买一辆自行车。她提醒父亲，有位乡绅的妻子和一位住在附近的贵妇常沿着当地的小巷来回骑脚踏车。一开始，他对此无动于衷，但当她说骑自行车将会是替代必须举办的、目的是帮她找寻未来夫君的舞会和派对的经济型选择时，他才软下心来顺了她的意。 mall> [29]

中产阶级的丈夫和父亲们的钱包要遭受的考验还有更多。时尚产业促进了自行车装备的发展；在1896年，红色成为了新潮的色彩。这种颜色似乎并不符合人们对女骑手谦恭形象的期许，也屡屡告诫后者这种行为有些恬不知耻。根据《轮胎上的妇女》对于“高声说话、穿着艳丽、骑车时两手叉腰、惹行人气得吹胡子瞪眼的处女们”的责难，我们可以得知这类行为豪放的女子在大街上为数不少。 mall> [30] 拥有完美的礼仪已经成为奢望。《美丽与健康》在提出进行小腿锻炼建议时承认，“自行车和适宜雨天穿着的裙子自问世以来，已经使妇女获许向全世界展示她们拥有美丽的大腿。” mall> [31]

自行车带来了一种全新的社会自由。“今天的女孩不仅比以往更加勤奋，而且通过骑自行车也得到了健康和快乐，更不用说由此带来的与男性便利的社会交际；而她们母亲那一辈的人就没有这样的福气去经历了。” mall> [32] 这一被某自行车周刊所称赞的骑车优点，却被有些人认为是一种具有传染性的堕落。一位名叫查洛纳·丘特夫人的肃清运动者在1895年告诫女教徒们：骑自行车的单身女性是道德分裂的带头人。这一玩物只是富人们有炫耀之嫌的一种消费形式，会导致前者忽视穷人阶级和社会主义进程。 mall> [33] 而其余的中产阶级人士则默许了这一骑车风尚。在丘特夫人发出悲叹后的两个月，一位穿着灯笼裤的法国女骑手沿着骑马道骑车的新闻也只不过引发了旁观者们“一阵不痛不痒的抗议”。 mall> [34]

这种大无畏的精神，可能已为女性点燃了开汽车的欲望。1896年，《轮胎上的妇女》向其读者引入了女性驾车的概念。杂志宣称，“当今的妇女们过着更充实更自由的生活”，同时敦促她们在骑自行车的同时还可以尝试滑冰、打网球、打高尔夫和狩猎。 mall> [35] 在一代人之前，中产阶级的男士们已经开始了支撑式的体育锻炼；现在他们女儿和孙女们的体格已经愈加强壮。其实，女性对于体育的热情并不亚于男性。1903年，《美丽与健康》告诉那些崇尚“体育文化的女孩们”，同与自己一样健康纯洁的男士结婚是她们的职责。而这些女孩本身就是一个新的时代的产物。“女孩啊，你好好想想吧！你现在正处于青春的‘鼎盛时期’，你拥有白皙的肌肤、美丽的容颜和无瑕的胴体。” mall> [36] 拿来做练习示图的，是一些穿着灯笼裤、连体裤和游泳衣的妇女的照片——这一切都令人振奋且透着些许淘气。毫无疑问，其中的某些练习动作都是由参加了该杂志组织的各种社团集会的妇女们所演示的。《美丽与健康》还支持始于1894年的反紧身胸衣运动。然而，事实证明，比起健康和舒适的需求，女性更注重对时尚的追求。据估计，英国每年都有五百万件紧身胸衣的销售量。

《美丽与健康》还为其读者提供了与性知识相关的问题的慎重建议。子女依然是婚姻的主要目的和重点。中产阶级女孩对于她们如何受孕的确切知识都是无计划获得的，她们中的有些人在步入婚姻殿堂之际，只对人类繁衍的方法有个模糊的概念。因为在中产阶级中，这是一个禁忌的话题。虽然这个阶级的成员喜欢欣赏（刮去阴毛的）女性的裸体画，阅读刊登在报纸上的关于强奸和性谋杀的详细报告，并对卖淫问题进行讨论。他们对待污水净化处理亦是如此。有关污水处理的问题是可以自由讨论的，但是年轻女孩在前去拜访朋友时会感到拘谨，不好意思问可以去哪里方便。 mall> [37] 如果她们鼓起勇气开口并且正好身处一栋中产阶级上层人士的房子中，她们会被告知，女用卫生间设在二层。而出于方便起见，男士卫生间则被设在一层。看来，在铺设管道时，人们还是以男士为优先考虑对象的。

到了19世纪90年代，对于性知识的无知和三缄其口的态度已有所缓解。 mall> [38] 但对于年轻人普及系统的性教育还是令人难以接受。因为承认儿童可能也拥有性意识是对他们纯真天性的亵渎。那些好奇者们也因为各种阻力不敢越雷池半步。1921年，一个即将结婚的中产阶级女孩承认她甚至都不愿向“有着最亲密关系”的亲友咨询关于性的问题。 mall> [39] 和早年一样，其他的儿童和仆人往往是她们获取这些信息的渠道。有位1885年出生的M小姐在她14岁左右时，从一个仆人那儿听到和她年纪相仿的一位中产阶级女孩的故事。她从中觉察到了一些“不健康的思想和新奇的事情”。 mall> [40]

M小姐于1910年结婚，她当律师的丈夫懂得如何避孕。尽管这对夫妇使用了避孕套，但还是以失败告终——她很快就怀孕了。据估计，当时有15％的中产阶级夫妇在尝试服用避孕药，这一比例也在快速增长。 mall> [41] 19世纪70年代，市面上出现了大批量生产的橡胶制避孕套，一般在理发店有售。得益于此，生育控制比以往任何时候都来得轻松和可靠。1883年，一名法国游客饶有兴趣地注意到，在佩蒂考特巷市场上出售的避孕套外包装上竟画有维多利亚女王和格拉德斯通先生的头像。 mall> [42] 这不过是一个玩笑，还是说这两人象征了产品本身的可靠性？关于避孕的知识宣传手册随处可见，而让人吃惊的是，它们并没有引起肃清警戒会成员们的注意。如此一来，倘若丈夫愿意配合，新女性就可以限定家庭的规模大小了。

节育行为的大肆推广导致了中产阶级人口出生率的下降。1915年，一个家庭的平均人口数目从19世纪60年代的6.1人一路降至2.4人。分析师们也都认可，其中下降幅度最为显著的就是中产阶级。这是皇家委员会在警觉到高层阶级（也就是中产阶级和贵族阶级）中的低出生率，而在1904年进行的关于英国人民体质恶化的调查中所得的结果。 mall> [43] 如果我们仔细分析这些数据资料，还会发现在专业人士家庭中出生率降幅最高，其次是公务员和下层中产阶级人士。如果这些人采用了避孕措施（我们有充分的理由相信这一点），那么就会是一种从高层社会向低层社会传播的习性。医学界对此所持的态度并不统一。有医生出于对优生的考虑，拒绝节育理念；有些全科医生虽然建议中产阶级的妻子们为了子女健康着想少生几胎，却并不解释这该如何实现。不过，这些医生说的是一套，做的又是另一套。很显然，他们的家庭规模和其他专业人士的一样都在缩小。 mall> [44]

发生在中产阶级中的低出生率给政府带来了困扰，因为这似乎威胁到了现代优生论者所认为的中产阶级是最适宜养育的英国血统这一观点。为了扭转这一局势，政府在1911年的预算中为拥有16岁以下子女家庭的父亲们拨出了10英镑的补助。考虑到当时缴纳个人所得税的收入起点是150英镑，这一举措摆明了是旨在利诱中产阶级扩大其家庭规模。但是，同医生和基于教义反对避孕的宗教人士一样，此举仍以失败告终。到1919年，有数据显示，40％的已婚女性实行了节育。 mall> [45]

反对节育的神职人员们援引了《旧约》中关于性交是生殖的唯一目的的条例。在19世纪90年代对45名美国中产阶级已婚夫妇进行的抽样调查中，有2/3的调查对象同意这一观点，但超过半数的人补充说，性行为让双方感到愉悦。 mall> [46] 在英国并没有进行过类似的调查，如果进行了，结果也不会有太大的不同。维多利亚时代的中产阶级的卧室依然是一个神秘的场所，但并没有什么能暗示它是一个缺乏欢愉的地方。未来首相的妻子露西·鲍德温夫人，很可能会回忆起“英格兰的往昔风采”，但和她出身同一阶级的其他姐妹们的反应就更激烈了。

小说家福特·马多克斯·福特在1930年的写作过程中，将1895年定为“为我们自己更加熟悉的、如果非要说还算是在萌芽期的现代”。这一年，新女性迈出了她的第一步。在间接承认她的潜能时，福特评论说，他宁愿被他的曾孙女而不是他的曾祖父统治。 mall> [47] 当然，并不是所有的中产阶级人士都显露出像他这样的偏爱，但截至1914年，他们已经对妇女的局部解放给予了不同程度的欣然默许。而第一次世界大战这一突如其来的民族危机带来的需求更是加快了这一进程。然而，妇女们在1914—1918年间的作为，是一个已经有着至少40年的动力积聚的改革进程所达到的最高点。从本质上来说，妇女解放是中产阶级自由主义的必然产物，因为这一思想强调天赋不应遭受阻碍而取得进步需要抛弃那些不过是在倚老卖老的观念。自由市场也发挥了巨大作用；那些支持妇女解放的智慧论据正好契合了主要为中产阶级下层妇女提供了体面工作的经济改革。

1861年，从事包括护理、店务管理、女帽产销和女服童装制作在内的体面职业共有38.1万人。到1911年，该数字达到了95.9万之多，刚刚超出办事员、打字员、报务员的1/10。 mall> [48] 女医生人数的增长较缓；1881年，全国只有25名女医生，而1911年则是477名，仅为女摄影师的1/10不到。工作机会可能有所增加，而妇女们也可能已获得了更大的自信和独立，但婚姻生活依然是中产阶级人士的理想。

height="10pt" width="0pt"> [1] Work and Leisure for the Enjoyment and Recreation of Working Women，cover.

height="10pt" width="0pt"> [2] Studio，3（1905），307－308.

height="10pt" width="0pt"> [3] Collett，513.

height="10pt" width="0pt"> [4] Layton，518－519.

height="10pt" width="0pt"> [5] Jordan，385.

height="10pt" width="0pt"> [6] Home Sweet Home ，29 October 1898.

height="10pt" width="0pt"> [7] Home Sweet Home ，20 January 1900.

[8] St John，212.

height="10pt" width="0pt"> [9] The Times，18，21 November 1861；Guerriro Wilson，466.

height="10pt" width="0pt"> [10] Hammerton，278－279.

height="10pt" width="0pt"> [11] Burn，250.

height="10pt" width="0pt"> [12] The Times，1，2，3，4 August 1876.

height="10pt" width="0pt"> [13] The Times，1，9 August 1889.

height="10pt" width="0pt"> [14] Guardian，22 July 1903.

height="10pt" width="0pt"> [15] Houghton，350－351.

height="10pt" width="0pt"> [16] Jalland ，259.

height="10pt" width="0pt"> [17] Brittain，39.

height="10pt" width="0pt"> [18] I am indebted to the late Mrs Charlotte Williams for this point .

height="10pt" width="0pt"> [19] Royal Commission on University Education in Wales，98.

height="10pt" width="0pt"> [20] Dyhouse，No Distinction，17.

height="10pt" width="0pt"> [21] Lancet，4，19 May，8 June 1894.

height="10pt" width="0pt"> [22] Lancet，2，23 November 1895.

height="10pt" width="0pt"> [23] Practitioner，December 1895.

height="10pt" width="0pt"> [24] Saturday Review，3 December 1870.

height="10pt" width="0pt"> [25] Pennybacker，27，255.

height="10pt" width="0pt"> [26] For example，Rosen.

height="10pt" width="0pt"> [27] Rosen，237.

height="10pt" width="0pt"> [28] 9 ＆ 10 Geo 5，Ch.71.

height="10pt" width="0pt"> [29] Cycle and Camera，11 September 1897.

height="10pt" width="0pt"> [30] Wheelwoman，12 December 1896.

height="10pt" width="0pt"> [31] Beauty and Health，October 1903.

height="10pt" width="0pt"> [32] CyclE and Camera，5 June 1897.

height="10pt" width="0pt"> [33] Daily Graphic，11 October 1895.

height="10pt" width="0pt"> [34] Daily Graphic，23 December 1895.

height="10pt" width="0pt"> [35] Wheelwoman，2 January 1897.

height="10pt" width="0pt"> [36] Beauty and Health，April 1904.

height="10pt" width="0pt"> [37] Dyhouse，Mothers，35.

height="10pt" width="0pt"> [38] Bland ，123－124.

height="10pt" width="0pt"> [39] WI，Stopes ，PP/MCS，A 6.

height="10pt" width="0pt"> [40] WI，Stopes ，PP/MCS，A 182.

height="10pt" width="0pt"> [41] McLaren，11.

height="10pt" width="0pt"> [42] McLaren，126.

height="10pt" width="0pt"> [43] Weeks，45－46.

height="10pt" width="0pt"> [44] Weeks，45.

height="10pt" width="0pt"> [45] McLaren，11.

height="10pt" width="0pt"> [46] Weeks，41.

height="10pt" width="0pt"> [47] Madox Ford，11，16.

height="10pt" width="0pt"> [48] Jordan，385.

height="2em" width="0pt" align="center"> 第九章　释放想象力：娱乐，通常都在户外

流动性是自由的标志。这一思想备受中产阶级推崇，也是后者获取个人幸福感的最大来源之一：出行前的憧憬、假期间的享受以及归来后留下的回忆都是美好的。随着工作节奏的加快和压力的增大，人们愈来愈觉得抛弃程式化的生活日程的迫切性——哪怕只有短短的一瞬。大家似乎都深受诗人马修·阿诺德在其长诗《吉卜赛学者》中所刻画的那种急弊之害：

这一现代生活的怪病，

有着其病态的忙碌和多重的目标，

超负荷的大脑与麻木不仁的内心。

因此，中产阶级的男女会将假期视为一种疗法也就不足为奇了。清新的空气、温暖的海浴和有活力的运动，唤醒了惯于久坐的都市男性僵化的肌肉和已开始退化的身体机能，而家庭主妇们亦得以从让人心力交瘁的家务细碎中暂时解脱。目睹往昔雄壮的建筑艺术杰作，凝神缥缈的山峦顶峰，眺望海景碧波荡漾，可以抚慰倦怠的感官，让人寻回生活的激情。一位独步探寻自然的痴迷者这样欢呼道：“山峦沼泽！这两个单词洋溢着自由的美好，传递着对释放视听感官的渴望，让形神游离于天地之间……有道是：智者乐水，仁者乐山。” mall> [1]

境外旅行对于英国人来说一直像是探险，直到20世纪末的最后10年，铁轨横贯了欧洲大陆的每个角落后，旅行社纷纷推出了旅行度假包办业务。出行希腊的维多利亚时代早期的漫游者们，同时也是站在这一古老文明边缘的探索者。如果他们遵照默里旅行手册中给出的建议，他们就会拿棉布单将自己的身体裹住，将薄纱巾披在头上来防止蚊虫的叮咬，并随身携带枪支来对抗土匪和捕兽狩猎。 mall> [2] 欧洲的荒野丛林依然危险重重，而神秘的东方亦是只有无畏的探险者们才会前来的探索奥秘和纵情山水之处。而无论去往何方，中产阶级旅行者总是带着激动、惶恐以及常有的过于傲慢的民族优越感交错的复杂心情踏上旅途。

与他们之前和之后时代的人们类似，维多利亚以及爱德华时代的旅行者们在出行时脑子里总是塞满了对目的地先入为主的偏见、对旅程的期盼和对未知的焦虑。而旅行指南则能帮助旅行者避免诸多不便，对当地怪异的习俗有一个预先的了解。比如说，奥地利的海关只有收受了贿赂才能“礼貌而高效”地履行他们的工作，而在君士坦丁堡培拉区的房东和服务员们竟然完全不知道英国公使馆的所在之处。 mall> [3] 但最让人感到无可奈何的则是喜欢吹毛求疵的欧洲大陆官员们，因为后者似乎有意要阻止标榜着生而自由的不列颠人去往他们想去的地方。在默里关于法国旅行指南的早期版本中，他一再地劝告造访法国的游客在面对拿破仑三世的宪兵和官员的怠慢时，要尽量保持克制而不要“逞一时之气”。此外，英国的中产阶级人士会认为自己有权不顾当地人民感受而大肆宣扬其对他国的偏见。在意大利和法国，旅游团们在教堂举行礼拜仪式之际四处溜达，用喋喋不休的聊天扰乱仪式的进行，摆明了要让教堂会众知道他们对天主教的无比轻蔑。 mall> [4]

除了这些无礼行径，在外的英国人往往因为有意地无视东道国当地语言，而给人一种孤傲的印象，使得他们很难与外国人建立起亲密的关系。但不管怎样，绝大多数的旅行者出行的目的更多的是试图远离自己生活的地方，而非对东道国文化的钦慕。在1869年，势利的旅行作家奥古斯都·黑尔在意大利比萨的一家酒店就遇到了这样一对“善良而庸俗的”伦敦夫妻。他发现，这位丈夫待在法国和意大利时，仅会说“牛奶，面包，茶，你好”这么一些法语。 mall> [5] 有人推测，和众多其他游客一样，这对夫妻需要的可能只是身在外国所带来的兴奋感，同时又希望周围环绕着一些熟悉的家乡特色。在1890年，瑞士、德国和意大利各处的酒店宾馆都打出了拥有“完美的”卫生条件和会说英语的服务人员，带给人“英式的舒适”以及配备一名常驻的英国牧师的广告承诺，以吸引英国中产阶级顾客。意大利那不勒斯的皇家大酒店为了打消这些难以取悦顾客们的顾虑，告诉他们，国际卫生委员会在该城下榻时“特别相中”了这家酒店。 mall> [6] 而德国巴登的维多利亚大酒店和意大利热那亚的布列尼塔大酒店也为客人们带来了同样的慰藉，保证他们只需支付6先令一天就能不受港口“难闻的气味和扰人的噪音”的侵扰。

旅行满足了旅客的好奇心，任其想象遨游于目的地的山水之间，而酒店和旅馆为旅客提供了旅游的栖息之所。中产阶级旅行爱好者所关心的各种国内外旅行问题，都可以在各种旅游指南和诸如《画报》和《伦敦新闻画报》等周刊中占据很重篇幅的关于旅游的插图文章中找到解答。如果不是以疗养为目的，游客们往往希望在旅行中激发自己的想象，丰富自己的知识，而希腊就能充分地满足旅客的这般需求。在瞻仰希腊的文明遗迹并视察这个过去曾哺育了无数他们在学校读到过其功绩和思想的战争英雄、哲学家和作家的国家的同时，不列颠的旅行者们会审视自身文明的发源。即便是抛开历史文化联系，独取希腊之自然风景，也足以丰富心灵世界，一如爱德华·李尔诗中描述的那样：“呈现在你面前的，是绝壁盘绕的壮美海湾，城堡冠顶的高地，阴郁的堡垒；土耳其式宫殿闪烁金色的漆光，山峦森森如瑞士雪域；湾水幽幽而海色湛蓝；岛屿点缀，沉凝而光明。”

希腊亦有别致的人文景致，因为希腊人保有“款式各异的服装和美艳如画的盛会”。 mall> [7] 更具异国情调的是安娜陀利亚族土耳其人：“无论在家中或是户外，穆斯林们皆装束别致，姿态如雕塑般俊美，额头上刻着尊严，唇齿间挂着和善，举手投足间充满着诗情画意。”置身于这般精彩的人群中消磨一日，旅者们会在回到寓所后，“沉心静气，融入自然，凝神观察人与物之间的联系”。 mall> [8]

令中产阶级旅行爱好者对此趋之若鹜的，正是这种充电式短途旅行对身体和心灵带来的益处。在此驱使下，伦敦一位热衷于古物的商人托马斯·罗杰斯于1855年的夏天，搭上了前往格洛斯特的早班火车。经过对当地大教堂的短暂拜访后，他又搭联运火车到了切普斯托。第二天早餐后，他步行前往丁登，在那里对着因华兹华斯的诗歌和特纳的画作而闻名的丁登寺废墟画了一幅素描。在火车车厢中度过了超过14个小时的旅途之后，他于当天深夜回到了伦敦。 mall> [9] 尽管交通多有不便，但他认为整个旅程还是非常值得，于是罗杰斯随后又放下了工作去拉特兰和北安普敦郡进行了一次短暂的古文物考察之旅。这次，他或许会带上查尔斯·亨利·哈茨霍恩牧师的《北安普敦郡葬礼纪念碑》（1840），作者在书中鼓励读者发挥自己的想象力去研读历史。眼望中世纪妇女的雕像，你能很轻易地想象她们当年的容貌。一如埃莉诺和菲利佩斯，“她们高尚的操守更彰显了其显赫的身世”。

苏格兰是斯科特笔下有着哥特情怀的净土，也有着中产阶级游客心生向往的曾经上演过动人的历史篇章的建筑和乡野。大概再也找不到比苏格兰更适合心灵的朝圣的其他地方了，自打有了铁路之后，小说里所描述的中洛锡安那些狂野和偏远的景致已不再是难以企及之所。书名一目了然的《布莱克的苏格兰趣味之旅》（1882）鼓励游客们在造访令罗布·罗伊留连忘返的阿伯福伊勒时，要让自己的想象力天马行空地驰骋。书中这样写道：“如果旅行者有着十足的想象力的话，他眼前可能会出现这样一幅画面：海伦·麦格雷戈（罗布·罗伊的妻子）站在高处正在诘问他，来到这个属于麦格雷戈的国度目的何在？”

以秀美的高地景致、盘亘的古堡和废弃的修道院为铺垫的苏格兰历史，无不扣动着维多利亚时代的中产阶级的心弦。这简直就是由高潮迭起的历史演义铸就而成的一种纯粹的戏剧艺术，这也是为什么那些记录下最动人和最璀璨篇章的历史题材画作得以广为流传的原因。在1875—1876年间，伦敦艺术联盟向其以中产阶级为主的会员发放了四万幅麦克列斯画作《纳尔逊之死》以及《威灵顿与布鲁彻会于滑铁卢之役后》的影印版。 mall> [10] 这两幅画作每一幅都记录了这个国家所取得的今日辉煌所经历的发展历程中的一座里程碑，这一含义也使得其影印版更添魅力。

往昔岁月，尤其是昨日政治上的血雨腥风现已逐渐远离。而观者仍然可以在艺术画廊的裱框中窥见历史最为狂暴和失智的时刻，或是在漫步于高地小径时凭借想象得以回望，尔后继续自己的生活，庆幸自己身在文明而宁静的年岁中。中产阶级对历史的感知也带着些许的怀旧：工业革命以前轻缓而素朴的生活步调要远胜于他们当前浮华而急迫的节奏。但苏格兰乡野间却是与工业化后的城镇截然不同的两番景致，在此，游客们可以瞥见工业革命之前的井然有致。

与“风景如画”一样，“稀奇古怪”亦是在旅行文学中惯用的词汇。在欧洲的乡间，老旧的磨坊、半木结构的村舍和当地的居民都显得有些稀奇古怪，特别是当后者穿上传统的农夫装束之时——至今他们依旧保留着这样的传统。在各种旅行指南、旅游文章甚至是明信片上，都对穿着当地传统服饰的乡民们有着大量的图文描述。在英国境内的旅游者也能看到穿着苏格兰裙的高地男性居民、穿戴斗篷和高帽的威尔士妇女以及身着捕鱼装束的渔夫和渔妇等画家和摄影师酷爱的人物形象。

凯特·格里纳韦（1846—1901）也为维多利亚时代的人们打造了一方心灵的净土。在儿童书的插画中我们常常能看到她笔下头戴18世纪小圆帽或软布帽，坐在乡野草地或明亮而又布置简单的村舍客堂中饮茶的小女孩形象。这些场景象征了童年的快乐和无邪，也象征了一个一去而不返的时代。格里纳韦的插画和那些乡间出游伴随了好几代中产阶级孩童的成长。两者都培养了他们对乡野风情的热衷：在1912年，希尔兹的家具经销商就以乡村风格的会客厅装潢为噱头，以博得中产阶级顾客的青睐。他们是这样宣传的，“古典雅致的温莎椅立于红砖地板之上，配上一张时尚大方的橡木圆桌——一切都透着整洁清爽、商务气息和家庭温馨”。 mall> [11]

颇具讽刺意义的是，在英国农村经济显然已经行将就木的时期，英国的中产阶级却将乡间的一切和其居住者们理想化了。像乔治·克劳森爵士（1852—1944）那样的艺术家们所创作的描绘农夫农妇田间劳作的画作，成为了当时极受欢迎的风俗画。然而这一时期却没有任何关于工人的作品。中产阶级还采取一些其他的措施来保护他们心中的这一世外桃源：比如他们在1865年组建成立了公共用地保护协会，在1889年成立了鸟类保护协会（后成为英国皇家鸟类保护协会），还在1895年成立了国民信托组织。

乡村从某种角度上来说就是英国的最根本特征，这些协会以及揣着浪漫情怀的游客们都在不经意间强化了这一概念。而孜孜不倦的漫游者兼著名田园诗人吉尔伯特·基思·切斯特顿（1874—1936）则勾勒出了这一特性的要素。当切斯特顿被问到为何如此“珍视”乡村时，他说，这源于“浑然天成的屋顶和砖墙秉直的脊梁，似与田野山林和谐交融；源于供人栖息的旅店、十字路口、市场告示带给人的珍视之感；源于一切看似平凡却极具英伦风情的不可替代之事物”。 mall> [12] 这就是在第一次世界大战中，这位年轻的中产阶级诗人在战壕内幻想的“伊甸园”。这片欢乐的天地曾陪伴他们度过一个又一个夏日假期，承载了他们祖国所有的美好与不朽。这是乔治·巴特沃斯的《绿柳岸》和沃恩·威廉斯的《田园交响曲》的神奇韵律再现的英格兰乡野风情。

中产阶级的旅游者常常在旅行结束时带回照片或者是纪念品陈列于家中，以便日后勾起自己的怀旧之情。他们不相信仅仅依靠回忆就能保存自己的经历。爱丁堡的内科医师托马斯·特雷尔于1844年出行伦敦时参观了国家美术馆，在那里他把看到的所有画作全拿笔列了出来，并给每一幅作品写上自己的备注。在日记里还精确描绘了他在别处所见过的古迹遗址。 mall> [13] 至19世纪80年代，拍照留念成为了人们更为青睐的记录旅行的方式，大家会把照片嵌入相册，翻阅照片也成为了一种家庭消遣形式。人们会收集在风景秀美的地方拍摄的合家欢照、以商业为目的制造销售的印有独特地貌（比如瀑布就很流行）和遗址古迹的器皿。不到几年时间，为了满足日益增长的市场需要，廉价明信片也应运而生。那时，几乎没有任何一家邮局不出售明信片，它们将成千上万的明信片递送给寄信者的亲朋好友们，告诉后者旅行者此刻身在何方、着手何事的消息。旅行者在明信片上表达满足之感的同时，最不忘记提及的就属天气情况了。

至1900年，盒式相机和胶卷的价格已经非常廉价，使得更多旅程中的永久精彩和生活中的快乐瞬间得以保存。当时人们对拥有一部相机的渴望，在一位热衷自己爱好的自行车骑手兼摄影师于1897年创作的诗歌中找到了佐证：

然而，当你骑上你的骏马

风驰电掣般横越大陆之时，

请祈祷莫将相机遗落在家；

你所拍摄的那些美景影像，

一如旅程的纪念品将留住

你心往神游于其间的风景。 mall> [14]

除了相片，当然还有各种旅游纪念品。在一些著名的旅游景点，尤其是海边胜地，会出售刻有该景点名称的小装饰品和纪念物，以供游客购买回家置于桌子或壁炉台之上赏玩。19世纪80年代，在英国诺福克湖区旅游度假的中产阶级游客获准在区域内进行绘画、拓印、观鸟、压花、采集蝴蝶等活动。可以设想，在这样的条件下，鳞翅目昆虫学家们可能会心满意足地在冬季整夜地观察自己在芦苇地里捕来的昆虫标本。 mall> [15] 这对化石、贝壳、奇石、鸟蛋、植物等各种收藏爱好者们来说，就像是场集体的狂欢。之后，他们会将标本带回家中进行分类，贴上标签，然后规整地存入陈列柜和盒子里。对于中产阶级的旅行者来说，大自然就如同一个永不枯竭的百宝箱。

科技使人类能够不分地域深入偏远的美景和悠远的古刹，同时也赋予了他们掠夺自然资源的能力。铁路、轮船乃至随后的自行车、汽车、公共汽车繁衍出了大众旅游业。但对中产阶级来说，最为重要的交通工具还是火车，不论前往何方，乘坐它出行既经济又迅捷而且有不同的档次可供选择。铁路公司深谙中产阶级群体对其运输业务如饥似渴的需求，于是乎，不惜一切代价地从中牟取利润。据估计，1893年发生于沃辛的一场流行伤寒导致了伦敦、布赖顿和南部海岸铁路公司约1.5万英镑的车票损失。 mall> [16] 许多原本只是作为当日往返票被发售的车票，有时候会包含一些当地的文娱康乐场所的入场费用。铁路公司还发售特许车票，允许度假者乘坐当地的支线列车探访乡村。

乘坐火车旅行非常耗时且令人烦躁不安。1874年，从英国伦敦到意大利米兰（头等车厢收费7个几尼，二等车厢5个几尼）需耗时54个小时。1895年，前往康沃尔郡度假的一户来自伦敦的家庭从滑铁卢出发，早晨6点以前就登上了火车，在经历了14个小时的颠簸后才抵达该郡的彭赞斯城。从伦敦的维多利亚出发搭乘联运列车，经英吉利海峡到达巴黎共需9个小时，但购买往返的三等车厢票价总共只需33先令3便士，连普通公司职员周薪的一半都不到。

各家铁路公司的运输服务效率差异巨大。1866年，一家铁路公司的倒闭引起了业内广泛的焦虑，其他公司开始担心自己的企业负荷过重，被迫采取了削减开支的举措。 mall> [17] 和现在的情形一样，这一举措导致了铁路职员疲劳过度，车厢拥挤不堪，火车经常晚点而车祸频发。1870年7月的一个下午，人满为患的通勤者和短途游客充斥的交通运行在锡德纳姆引发了一起铁路事故。就在此前不久，曾有目击者描述，那群结束埃普索姆和水晶宫一日游归来的“举止优雅的旅客们”都面露“难以遏制的烦躁”。 mall> [18] 对中产阶级来说，再没有什么能比站在月台前无可奈何磕着脚跟等待迟迟不到的火车更令人光火的事了，而对于身着华美撑裙的女性来说，被夹塞着挤进车厢也着实是场噩梦。

1872年，《泰晤士报》收到了一捆又一捆针对类似情形的抱怨信函，其中绝大多数来自搭乘伦敦至朴次茅斯这一繁忙线路的出行者们。他们抱怨列车信号误报，机械故障频繁，而吊儿郎当的列车司机则会因为和车站员工逗笑而延误了列车运行。 mall> [19] 不过，至少有一位经常搭乘火车上下班的人选择了屈从这一无奈的现实，他诙谐地随口说道，“下了这条线路，你就等于彻底摆脱了这个年代的焦躁”。然而痛苦和折磨依旧在蔓延。1892年，伦敦的通勤者们成立了铁路乘客协会，以对抗过度拥挤的车厢、季度票的种种限制和铁路公司及其雇员的“专横和不公”。 mall> [20] 但胜利对于他们依然遥不可及。

在这些抱怨的背后，令人们烦扰的还有因管理不善和机械故障引发的铁路事故。仅1872年一年之间，铁路事故就导致了1100人死亡，3000人受伤。 mall> [21] 因为事故太过频发，《年度纪事》只勉强给出几笔关于重大撞车和出轨事故的记载：“1876年共发生10起重大铁路事故，共计26人死亡，50人受伤。”所有的游客都容易受伤：在巴斯附近发生的一起撞车事故中，伤亡者多为一日短途旅行归来的游客。如火车这样的灾祸，还有游艇的沉没事故，这些都是维多利亚时代生活的写照：1878年，“艾丽斯公主号”明轮艇在伍尔维奇与一艘运煤船发生碰撞后沉没，船上乘客加上全体船员共640人溺水。

此次事故遇难者大多是从格雷夫森德归来的短程游客。在整个维多利亚时代和紧随其后的下一个世纪，海滨一直是所有社会阶层都十分衷情出行的目的地。无怪乎铁路公司会联合私人投资者以及地方当局极力推广度假胜地，加大当地基础设施的开发。在铁轨铺通位于沃辛具有乔治风格的海浴圣地不到40年的1845年，这个端庄典雅的景区就新添了许多酒店、游憩场、舞池和一个码头。1867年火车的开通也给阿伯里斯特威斯市带来了同样的发展：温泉、新潮酒店和寄宿公寓遍地开花，马拉车和后来的公共汽车行业也纷纷兴起，方便旅客前往附近的优美景致。到1900年，新市场演艺中心开始定期播放电影。旅行中最为优越的膳宿居所一定最接近海滩，因此价格也最为昂贵。阿伯里斯特威斯市的莫里斯圣殿大酒店会为女性宾客提供“加里波第”和“土耳其”式的便装，使其在进入更衣车前的短短几步距离中也能维持端庄的形象。 mall> [22]

描绘维多利亚时代中产阶级身处海边景象的最为著名的代表画作或许就是佛力兹的《拉姆斯盖特沙滩》（1854），画中的沙滩上到处都是穿着考究的家庭，还有那些哄骗神情紧张的幼儿学习划水的母亲们。这样的画面最能触动中产阶级的心弦——1859年，伦敦艺术联盟买下了此画的印刷版权，影印了1.5万个副本。 mall> [23] 而维多利亚女王则收藏了原作。依据当时的一份旅游指南，拉姆斯盖特与毗邻的闹城马尔盖特相比，要“多一分贵族气质”，这便吸引了众多来自伦敦的中层阶级下层和工人阶层的一日游旅客。 mall> [24]

中产阶级最为耿耿于怀的就是他们自身一贯的阶级格调。1891年，意欲前往斯卡伯勒的游客们被告知，他们在那边的平静观光不会遭到来自约克郡一些工业城镇“粗鄙的”短程旅客的打扰；而在大雅茅斯，只有“来自上流阶层的游客”才被允许在公共散步场所漫步。 mall> [25] 装束自然是他们区别于其他阶级的最大标识：妇女们往往撑着花伞，男士们则头戴平边草帽身着轻便夏装（也包括带条纹的运动夹克），而他们的儿子们就是一身水手服。即便是宠物犬也能表明社会出身。1896年，一位纯种犬的饲养者如是说，“没有任何一个有名头的人会愿意身后跟着一只血统不纯的狗。”观赏性犬如斗牛犬和柯利牧羊犬是当时最为流行的宠物品种，有的价格高达两千英镑甚至更多。 mall> [26] 维多利亚时代后期犬的等级体系就是“社会地位永远决定消费观念”的一个最显著的佐证。

这个道理同样适用于对度假时膳宿的选择。酒店经营者们可谓是充分发挥了其中的生财之机，其广告所宣扬的奢华享受，即便是中产阶级主顾也极少有谁能通常在家中拥有——比如说用电照明。度假为人们打开了步入更高层社会生活的大门，哪怕时间非常短暂。布赖顿的大都会酒店就是一个纯粹的圆梦乌托邦：入住此地的宾客如临法式古堡，幻想自己就是那位一夜暴富的古堡堡主，尽管坐拥格调高雅却不过只在卖弄财富。这座五层的酒店于1890年开张，室内装潢从路易十四风格至摩尔风格不一而足，处处透着富贵派场。此处大理石雕和石膏像随处可见，甚至还有一方意式花园可任游客们畅游。枝形大吊灯照耀着气势宏伟的安有集中供热系统的大堂各室，宾客们还可乘坐电梯抵达他们通电后辉煌明亮的卧室。酒店所有的房间都可远眺大海，并有冷热自来水和海水供应。 mall> [27] 如此一来，布赖顿大都会酒店就为中产阶级打造了一个梦想的乌托邦，这一成功的经营模式也令其他景区纷纷效仿。无数装修豪华的酒店拔地而起，隔着海滨广场，眺望远处的海天。

年度的假日出游已成为所有地区中产阶级人士生活的重要组成部分。1887年，年轻的职业女性总是迫切希望花上十天半月享受海滨生活或者徒步乡野，感受空气的清新，享受健康的天然美食。这样一周下来，开销仅在18先令左右。 mall> [28] 1901年，一个处于中产阶级下层的四口之家前往海滨度假旅行，如果住在寄宿公寓，逗留两周的话，那么花销在5英镑左右。 mall> [29] 1900年，英国人花费在酒店、招待所和饭店的开销共计3890万英镑，而这一数据到1914年则上窜至6470万英镑。 mall> [30]

娱乐消遣有时也会引起社会摩擦。中产阶级在捍卫享受生活的权利时，常显示出令人诧异的争强好胜。1884年，萨克维尔勋爵一世给自家位于诺尔的花园装上了围栏以阻止骑乘之人和散步者入内，随后，来自附近塞文奥克斯的中产阶级抗议者们拆毁了那些栅栏，接连数夜在其门外制造骚乱，其中一次还挑衅地高唱大不列颠颂歌。一位法官书记员甚至骑在马背上指挥了一场示威游行。他声称这是在捍卫自古以来人们的道路权利，而萨克维尔说他只是在保护自家的隐私使其不受来自伦敦的短途游客的侵扰。 mall> [31] 1890年，爱丁堡地方政府在试图将部分城市的露天场所建设成高尔夫球场时也遭到了来自工会成员的反对。一位抗议者说“高尔夫只适合那些［中产］阶级人士”；而高尔夫爱好者则辩称，“这项运动是对各个阶层都开放的”。然而此话似乎难以让人信服，因为高尔夫俱乐部的年会费需要半个基尼，若参加比赛还要缴纳额外费用，甚至连最便宜的高尔夫球杆都要花费五至七个先令。 mall> [32]

机动车驾驶更是造成了最为严重的社会紧张局势。1905年，一位女性驾驶员因轻微超出20英里每小时的限速而被里士满地方法官判罚5英镑，在法庭上，她的丈夫对此大加挖苦嘲讽，称之为“最为不公的判罚”。 mall> [33] 中产阶级的乡区法官则鼓动工人阶级出身的警察们躲藏在草丛中设陷监视开快车的驾驶员，以期掌握他们超速的确凿证据。游击战般的对抗超速驾驶也是对频繁车祸做出的回应：1911年，与汽车和公共汽车相关的事故共导致了184人死亡，超过5000人受伤。 mall> [34] 同年，仅在伦敦一地，就有3000名汽车司机被处以超速罚款。

这些数据激化了人们对汽车的敌视情绪，他们认为，汽车是富人放纵自己无知和傲慢的玩物。而肯尼斯·格雷厄姆的小说《柳林风声》中托德先生的形象就是一个著名的典型。他对速度的痴迷也是所有机车驾驶者共有的恶癖，这在一位乡民眼中是极为庸俗和市侩的，因为前者会在急行时全然忽视身旁的美景。 mall> [35] 但最让人介怀的是这些豪绅的骄奢形象。一位发言人在1902年汽车协会的年度晚宴上如是辩称，只有当汽车驾驶成为了中产阶级的一项娱乐消遣时，这些针对“托德先生”所谓的“汽车驾驶”的敌意才会消失殆尽。 mall> [36] 其实他的话也不是全无道理，只是他得等到20年后中产阶级开始沉迷于汽车之时。

这时期的汽车发烧友们已经开始举行一些如续航试验的集会活动。爱德华汽车集会就是深入人心的共享激情与欢乐的英国传统文化的新兴体现。这种文化广泛存在于各个阶层，并适用于各类兴趣爱好。从知识分子和艺术家（古文物研究者、戏剧爱好者和音乐团体）到以中产阶级下层为主的古德鲁伊教、共济会、福雷斯特兄弟会、水牛共济会的成员们都会定期聚会，相互沟通与帮助。乘火车出行也为这些社团协会增添了些许乐趣，成员们有机会得以乘坐火车参加通常是在夏天举办的一年一度的集体旅行。主日学校的参与者们会组队来到海边，享受海滨野餐；古文物研究家会深入农家，进行古文物的探寻之旅，一边享受农家主人送上的茶水；水牛共济会的会员们则常常相互探访，进行板球比赛。

与志趣相投的人为伴进行快乐的集体火车旅行，成为了假期中必不可少的一环，而人们对此也非常热切期盼。固定的社交盛会亦是如此，比如说，由社区和自发团体举办的嘉年华、游园会、节日庆典、花展和茶话会等。所有这些集会狂欢都是维多利亚时代英国人民对传统的各个圣徒节的复兴，但与后者相比，这些狂欢有着更为周密的准备，因此也更适宜当下的社会。中产阶级人士把这些都看在眼里。他们组织筹划了所有节庆项目，一方面是因为他们乐在其中，另一方面则是受到自身社会责任感的驱使。如嘉年华一般的盛会能够吸引来自各种背景出身的人们，营造出和谐的社会氛围，这也是地方要员在活动之前的开幕演讲中时常提及的现象。他们也不会放过任何可以进行道德教化的机会。1881年，在安多弗当地水牛共济会举办的游园会上，当地市长在发表讲话致谢过主办方后补充说，这样的团体是为大众谋福祉的，通过他们的帮助，给社会带来了“更为优秀的丈夫、父母和社会成员”。 mall> [37]

乡间游园会通常在农场主的庄园和当地名流的宅邸举办。这些庆祝丰收的活动多少显示了当时的乡绅、牧师和富裕农场主们企图更改以醉酒和乱伦收场的过分放纵的庆祝传统。 mall> [38] 如今，人们通过燃放礼花和高唱国歌的形式来庆祝丰收的季节以及其他各类年度聚会。随着时间的推移，这些活动同其他与此类似的城市盛会一样都被当成了“可爱的古英格兰”的正宗遗留受到了后人的尊崇。

除了地域性的节宴盛会外，英国的节假日程同样少不了全国性的庆典，一般按照两种不同的社会阶层的方式进行。处在社会上层的人们有着比其阶层独有的伦敦“赛季”，其间会举行一系列的运动竞赛，比如亨利赛舟会、皇家艺术学院的开放展览、各种舞会以及接待活动。这些活动总体上都带有鲜明的贵族基调，尤其是那些贵妇及其女儿们，常常通过这些活动找寻合适的另一半。不过那些对社会地位有强烈渴望的中产阶级上层人士足够有钱，也可以挤进前者的交际圈。社会关系也是可以被搬上市场进行交易的（昂贵）商品。在1892年打出的一则广告中，两位匿名的贵族妇女就承诺她们可以将非贵族的女孩接到她们的家中进行调教，培养她们的社交能力，而她们所收的费用高达一千至两千英镑。 mall> [39]

一年一度的坎特伯雷板球周则是对所有人都开放的。1881年8月，一位记者注意到了“不同”社会阶级的人们在赛会期间相处融洽，在其报道的附图中就描绘了两名坐在轻便双轮马车上的牧师，一户来自中产阶级的家庭和一群向正路过的少女抛媚眼的士兵。赛会上还有许多精彩纷呈的节目，午间有军乐队的演奏，夜间还有当地戏剧爱好者协会奉上的戏剧表演。 mall> [40] 而在1893年举行的德比赛马日，另一位记者口中的“伟大的民主”在此得到了体现：会场上会集了各路小贩，来自极易犯罪的社会底层的各式角色以及那些显示了“态度大为不敬”的各类人物。 mall> [41]

某些场合也会让各个阶层会聚一堂，使得平民也有幸目睹一些重大的历史事件的发生。为了参加1852年11月进行的威灵顿公爵的葬前公瞻，托马斯·罗杰斯不得不忍受在异常“拥挤的人群”中排队守候了4个小时之久。之后，他这样写道：“场面是很壮观，可是这么折腾却有些不值。”不过，他很快就恢复了情绪，并且元气满满地观看了两天后进行的公爵送葬仪式。 mall> [42] 作为一项为了让民众更为信服君主专制的更具广泛意义的政策的一部分，皇室贵族将他们的庆典活动举办得愈加华丽而隆重。1863年威尔士亲王结婚庆典之夜燃放礼花这一“震慑人心的壮景”，就让伦敦的钟表匠塞缪尔·艾略特留下了深刻的印象。 mall> [43]

1887年和1897年的皇室周年庆典以及1902年和1911年的国王加冕仪式都尽显隆重与奢华，各大都市、城镇和乡村都洋溢着节庆气氛。在这些盛典上，聚集到一起的人们会观看达官政要的游行（这会提醒他们社会等级划分的存在）并听取爱国主义演讲。之后，人们会聆听乐队演奏、品食饮酒、燃烧篝火以及观看烟花表演。为了表达对其国家的忠心、履行公民职责，中产阶级人士会资助这些庆典义的択後托��时他��还出赚��贫困儿童购买礼牼�杩伦���伟�能为大英帝国感到骄傲〸��着爱�主义漄皇��情和�赥�出�的公典��，有成千上万的人涌向�深��次茅�丌他及�观海军舰队�钟��兵式�一�或许是该时期最为�观＄公面昂

18��像延长假期��样，休�堂后��去观赏军舰对于�产阶级�来说�有��一番消遣，而不是一种自我�礼��（一定有人会如此争辩��〸���为这无非在单调而繁重�公��作间隙，于��个新的环境中�行的公��情合理的放松（甚至可��说是无所事事）。要完全弃绝迠��的休息放松�有��不利健康的。单凭保健品和滋补药品�公��告数目，我们也可以看出，中产阶级人士体弱多病的情况甚为严重。诚然，即便旅行景区没有他们吹嘘的那般能让人“脱胎换骨”，至少度假也是对自身健康的一种投资和对辛勤工作的一种回报。再没有什么能比“漫步码头，身沐微风，同时沉醉其中”这般场景能够象征中产阶级的理想生活了。

有如杰罗姆·克拉普卡·杰罗姆笔下泛舟泰晤士河的三人发现的那样，度假旅行犹如一场未知的探险，总会有意想不到的事情发生。乘船旅行，比方说出行参观伦敦博览会或者参与樱草花协会的茶话会一样，都是对单调生活的一种放松。单调的工作和公式般的生活并非工业时代的首创，但后者确实使得为生计奔波的人们日子过得更为紧张。假期对中产阶级来说是不可或缺的，这也是为什么他们会将自己的闲置收入大量投入其中的原因。然而具讽刺意义的是，奉行工作理念拼命挣钱的人们发现，他们在缓解自己的疲劳和倦怠上的开销已经越来越大。努力提高收入然后补偿性地大肆消遣，这种循环过程已成为了中产阶级的基本生活模式，这也是19世纪馈赠给20世纪的遗产之一。

[1] Country Iife，25 August 1905.

[2] Murray's Handbook of Greece，6，13－16.

[3] A Handbook for the Traveller in Turkey，34.

[4] A Handbook for the Traveller in France，xxxiv.

[5] Hare ，3，345.

[6] ILN，7 August 1890.

[7] Murray's Handbook of Greece，1－2.

[8] A Handbook for the Traveller in Turkey，11.

[9] GL，MS 19，019，20 August 1855.

[10] King，George Goodwin，101.

[11] Pictures of the Year 1914，12.

[12] The Times，30 April 1931.

[13] NLS，14，366.

[14] Cycle and Camera，22 May 1897.

[15] Suffling，3.

[16] VCH，Sussex，6，i，95.

[17] Saturday Review，1 September 1866.

[18] The Times，8，11 July 1870；Saturday Review，12 July 1870.

[19] The Times，3，14，16，17，19 September 1870.

[20] The Times，2 November 1892.

[21] Burn，30：Most casualties were people who wand ered on to lines or fell from trains.

[22] Cardiganshire County History，307.

[23] King，George Goodwin，102－103.

[24] A Handbook for the Traveller in Kent and Sussex，196.

[25] Black and White，29 August ，12 September 1891.

[26] Ritvo，227.

[27] ILN，26 July 1890.

[28] Work and Leisure，passim.

[29] Consumer Expenditure...1900 to 1919，161.

[30] Ibid.

[31] Killingray，67－69.

[32] Golf，5 June 1891.

[33] Motor，22 August 1905.

[34] Economist，13 April 1912.

[35] Spectator，11 June 1904.

[36] Motor Cycling and Motor，12 November 1902.

[37] Buffalo Review and Lodge Report er，1 August 1881.

[38] Lee，6.

[39] Spectator，6 August 1892.

[40] ILN，13 August 1881.

[41] ILN，3 June 1893.

[42] GL，Ms 19，019，16，18 November 1852.

[43] GL，Ms 15，819.

第十章　俗人：中产阶级文化

马修·阿诺德在其随笔《文化与无政府状态》（1869）中给中产阶级贴上了“俗人”这枚著名的标签。俗人的特征是，思维狭隘、刚愎自用、贪婪且在艺术和建筑方面缺乏审美能力。俗人之上是贵族，阿诺德给他们贴的标签是“野蛮人”，这个阶级的特征是耍派头、放纵激情而且和本阶层之外的社会脱节。俗人之下是“平常人”，他们和野蛮人一样不在拯救之列。阿诺德对俗人还抱有一些希望，若是他们肯抛弃唯物论而接纳古希腊的美德，那他们的审美观还有得救。因为他相信，“经过希腊文化荡涤的人生，会带上一种悠闲、清朗和光辉的氛围；这样的生活将充满甜蜜与光明”。

阿诺德继承了博学派教导中产阶级分辨美丑的衣钵。普京、罗斯金、阿诺德及后来的威廉·莫里斯将其读者引向了视觉的纯粹与愉悦，并提醒他们，伟大的艺术具备净化和升华精神的道德维度。中产阶级人士，尤其是那些有着社交野心希望自己能成为拥有鉴赏力的赞助者的人们对此可是洗耳恭听。他们认可一个原则，即尽管艺术作品的美学属性与其教导和描述能力密切相关，这一属性仍然是次要的；因为符合道德规范的艺术能使人变得更优秀。米莱的《少年时期的罗利》（这在中产阶级的版画买家中非常流行）为人们描绘了一个关于未来帝国的缔造者的梦想如何被初次唤醒的故事，并暗示后维多利亚时代的少年们需要类似的鼓舞来催生伟大的行动。这个振奋人心的场景，直至20世纪中叶还装饰着学校的教室。有时候，这一讯息是直接表达出来的。威廉·弗里兹1887年出品的《通往毁灭之路》，可谓是当代版的《雷克的进步》。画中的场景包括聚众赌博的大学生、一处赛马场、副司法长官的到来、举家流亡法国的年轻破产者以及一把躺在阁楼桌上的手枪。

艺术也与花钱有关。各个层面的中产阶级人士都愿意赞助装潢艺术。其中最富有的会委任建筑师给他们建造楼房并购买油画和雕塑来装点门面，而出不起那么多钱的人就购买复制品以及大批量制造的家具和陶瓷制品。不管预算多少，中产阶级非常在意时尚感并且紧跟潮流——因为艺术能让那些家居装饰彰显主人的地位。阿诺德和其他美学大师吹捧的审美理念也被应用到了日常用品上。《文化与无政府状态》帮助开启了19世纪70年代安妮女王风格的复兴（奥斯伯特·兰开斯特的《荷兰渡船街》就是一例），其轻快朴素的特点是对压抑繁复的哥特风格的一种反抗。坐落于特纳姆格林的贝德福德公园的安妮女王住宅区弥漫着阿诺德式的甜美明亮。这是经过精心策划以吸引久经世故的中产阶级上层消费者的投机项目。一位讽刺者总结了这些人可能邂逅的欢乐：

一座村庄

为所有审美家而建

用彻底的欢乐完全

填满他们珍贵的灵魂。

地板已上过色打过蜡

而壁炉也已铺上瓷砖

文化的高贵结晶

就这样驱逐了俗人。 [1]

18世纪对正统文化的传统理念已经风靡社会。消费者们宁愿追随专家们的教条也不相信自己未受教导的直觉。一次审美的误判几乎等同于在汤羹上桌前就端出鱼这样的社交失礼。和有关时尚的所有事物一样，最新潮的风格要取得短暂优势，通常离不开对其之前的流行风格的诋毁。《工作室》杂志在1905年宣称，爱德华七世时代风格的独立式住房体现出来的整洁流畅的线条，是受人欢迎的“对风格混搭的别墅”和“那些降低了维多利亚时代格调的产物的一次换血”。

这些判断都依照了不同的审美哲学家的观点，但后者的目的往往都是一致的：培养出一种能引发他人尊敬和钦佩的品位。人们在房间里摆放伦勃朗的铜版画、廉价的印刷品、以威廉·莫里斯的作品为背景制成的墙纸或大批量制造的餐具，而这些也同时彰显了主人的消费能力和鉴赏力。萨默赛特·毛姆的戏剧《史密斯》（1909）的布景，确切来说，就反映了“其对于寻常事物卓越品味的”，“伦敦每位上层中产阶级女性都拥有的那种客厅”。橱柜里还摆放有“精美的瓷器”，而墙上挂着意大利大师的画作。 [2]

对于设计师来说，创建一个真正意义上的客厅并非难事。在为那些专注于地位标志的读者量身定做的杂志中，他们能找到各种室内陈设的图示。设计师和制造商会将“优秀”和“时髦”视为同义词，并坚信他们的客户中有许多人热切渴望及时了解最新的式样。出现在当年秋季广告中的“1886年的新款”家具也许和1885年的相差无几，但是任何一点新颖之处都让消费者着迷。 [3] 到了1900年，17世纪的复古家具已经大行其道。牛津街吉洛家具店还为那些希望第一时间得到专家原创装饰设计的顾客，提供个性化项目和全套的室内布景。这项服务一直为皇室和贵族所拥护，也是检验那些喜欢在社会上标榜自己的中产阶级买家优秀与否的试金石。 [4] 如果那些关于后维多利亚和爱德华时代风格建筑的广告存本真实可信的话，那么当时肯定有一大帮女主人会喋喋不休地告诉访客，她们的画室就是皇室远亲们的客厅的复制品。同样，她们的丈夫也会夸耀说自己拥有首相和少数贵族所青睐的同款汽车。可见，贵族的选择依然是中产阶级决定什么是值得拥有的评判标准。

他们还会受到出国旅行的影响，这样的旅游会开拓他们追求新事物的视野。在罗伯特·特莱塞尔《衣衫褴褛的慈善家》（1907）一书中，一位名叫斯威特先生的地方商人，在巴黎看到了一个令他“神魂颠倒”的房间。斯威特希望自己能够把这种在墙面上使用蜡纸装饰的“类日式风格”照搬到他新近落成的显赫家宅内。事实上这是摩尔式风格，但斯威特在意的只是，它们够时尚。而雇来制作样板的工匠就会去翻阅那些写给寻找设计版模的施工者和装潢师的众多手册中的某一本。

贪婪而刻薄的斯威特，非常符合阿诺德对俗人的定义，只是他还没有对“甜美与光明”完全免疫。因为他总算还有些对艺术的概念，虽然仅仅出于“我知道我喜欢什么”的天性。对于这类人，艺术界给出了指导。艺术联盟一向致力于“在中产阶级中宣传艺术品位”，为了这一目标，他们大量发行艺术界领袖作品的廉价印刷品。 [5] 1867年，该联盟出版了一系列包括麦克利斯的《纳尔逊之死》、维多利亚女王与威尔士王妃的白瓷半身像、森林女神的青铜雕像在内的复制品。而在好几年前，艺术联盟就联手了依新教原则普及穷人教育的社团，共同分发威廉·希尔顿的《耶稣受难》的复制品，并将该作品描述为“引领人通向天国的人间之景”。 [6]

在该世纪的最后25年里，随着越来越多商业企业进入艺术市场，艺术联盟的影响力开始衰退了。对大批量生产的复制对象的选择，揭示了部分中产阶级人士的品位已经向尊重传统靠拢，且态度更为审慎。他们钟情于图画叙事、历史题材和浪漫主义的场景与描绘、传统意义上的秀丽或壮观风景、过于多愁善感的抒发怀旧和伤感的宗教意象。1894年出版的有《一处高地峡谷》、《一片萨里松木林》，以及以对话场景为题材的包括《未婚夫妇》和《童年汉德尔》在内的画作的印刷品。 [7] 次年，24幅“女性名流”的彩照凹版印画以每幅12先令的价格售出。其中就有莱顿勋爵的《苔丝蒙狄娜》。 [8] 1901年，经销商们还提供了金伯利和莱迪史密斯为爱国者创作的浮雕版画、经久不衰的《少年时期的罗利》、反映了摄政时期训练场景的作品以及狩猎犬伴和松鸡猎场的图片。这些艺术品的价格在半个基尼到10个基尼不等。可供那些消费能力更强、鉴赏能力更高的主顾选择，还有从公共及私人收藏中挑选出的大师作品的复制品，包括伦勃朗的《解剖课》。 [9]

这些通常被裱帧在厚重的框架中的印刷品，连同当时的家具和陶器，都可以在今天的古董店和古董市场看到。后者已然成为了展示后维多利亚时代和爱德华时代中产阶级品位的博物馆。人们对大众市场审美的假定很简单，这在1878年一则圣诞卡片广告中就有体现：广告承诺这些卡片上会印上鲜花和故事内容能够取悦“所有阶层，以及所有能够理解和感受它们”的图片。 [10] 只要将创作对象用摄影式的逼真和技术性的巧妙“栩栩如生”地表现出来，就能保证良好的市场反响。1885年，皇家艺术学院展出画作《烟雨朦胧的一天》，有一篇评论文章大赞“其所绘之马活灵活现，天气效果也处理得非常绝妙”。 [11] 但光有艺术天分是不够的：艺术家需要正直的品格和道德视野。1886年，画家约翰·威廉·沃特豪斯的讣告就赞扬了他的诚实、率直以及他作品中的“道德品质”。 [12]

沃特豪斯去世之际，适逢唯美主义运动正在发展壮大。该运动信奉的原则是“为艺术而艺术”，而且艺术常常旨在启发他人。这一理念，让大部分中产阶级感到迷惑不解，而且局促不安，他们认为这不过是一种自以为是的放任。吉尔伯特和沙利文所著的《耐心》一书以一种夸张的形式将唯美主义嘲弄了一番，而王尔德的丑闻案，更证实了这一艺术主张下的文雅的颓废感是与堕落自然并存的。中产阶级对任何有关“为艺术而艺术”的人与事充满敌意，并借着《潘趣》发泄了出来。该杂志从不放过任何一个取笑唯美主义者本人、他们的外貌（搭配胡须和大软帽子的华丽的波西米亚风格）以及狂妄举止的机会。在1914年7月的一部卡通片中，一位信奉唯美主义的丈夫指导他的妻子根据一个“和谐的配色方案”来晾晒洗好的衣服。而唯美主义者们轻浮作风的危险性就在于，它否认了艺术能够提升道德的能力。此外，他们的作品有时也令人费解。

中产阶级对熟悉的作品才会放心购买。这就助长了一种平庸的风格——皇家学院1914年夏季展览中的作品就清楚地显示了这一点。一位评论家评述到，那些作品毫无新意，只是为了确保能够迎合“尽可能广泛的大众”，是对“严肃和庄重题材”的一次堆砌。 [13] 类似的感染了中产阶级品位的谨慎态度也出现在了建筑界。20世纪早期，由于中产阶级想要“更具艺术性”的房屋，建筑设计师取代了原先的投机建筑商。但是他们非常不安于自己的设计，生怕其原创性会被认为是风格怪诞。 [14]

中产阶级对于艺术的道德力量的信念，推动了市区艺术画廊和博物馆在19世纪最后25年间的建立。通过提供免费接触艺术的途径来实现道德教化，是中产阶级推进文明发展的部分使命：市区行政机关和富有的个体户出资建立了新画廊，并为其提供展品。对于像这样的行政机关和个人而言，声望是放在第一位的。1878年，在赞扬了本地水彩画家的作品展之后，《格拉斯哥先驱报》附言希望这项活动能“提升大众品位”并引领今后更多的展览。该报还补充说，这座城市在庇护艺术事业方面绝不能落后于爱丁堡或者伦敦。 [15]

市区艺术画廊取得的成功大大超越了其赞助者们的梦想。1888年开业的利兹艺术画廊，每年会接待平均2万名访客，而1898年开业的西布罗姆维奇艺术画廊，在14年内就已经接待了15万名访客。1899年，爱丁堡博物馆和艺术画廊接待访客已超出33万人。 [16] 对于艺术品的现代修复和管理理念，常常会从根本上颠覆那些反映了维多利亚时代捐赠者和城市元老们品位的博物馆的收藏。年长些的读者们也许还记得这样一来的后果：中产阶级的业余考古学家们挖掘出了一堆胡乱放置、从鸟类标本再到古玩古器等的各式收藏。在原始石器和陶片旁边摆放的是旅行者和帝国士兵们从远方带回来的“奇珍异宝”。在敦提的阿尔伯特画廊与研究会（也就是现在的麦克马纳斯画廊）里，陈列着印度莫卧儿王朝的宝剑与盔甲以及来自中非的兵器。该艺术会馆于1867年建立，旨在传扬“科学、文学和艺术”。

和其他许多有待改进的当代庙宇一样，阿尔伯特画廊是一座会让人联想到小教堂带有铺砖的拱形入口的门厅的坚固建筑。在奢华的包围下，艺术备受推崇。画廊内部到处彰显着中产阶级人士的品位。年代久远些的，有当地一位热心公益的收藏家捐赠的十七八世纪的欧洲油画（内容包括山水、静物、古典时期的事件和圣经故事）。能代表当下中产阶级品位的，有那些著名的艺术家和一些常见的主题（但丁·加百利·罗塞蒂的《但丁之梦》）以及由爱德华·本·琼斯爵士设计、威廉·莫里斯工作室出品的一系列彩色玻璃窗。1889年，两人被委托建造邓迪的城区住宅，同时向世人宣告了这座城市从事黄麻生意的大亨们并非俗人。

后世之人抛弃了他们的审美价值观，还常常施以一声轻蔑的窃笑。1934年，维多利亚时代的中产阶级所推崇的大师作品，在拍卖时的成交价已不足原来的1/10。曾经最高卖到500英镑的弗里兹的作品，暴跌至40英镑。 [17] 几年之后，英格兰中部地区的一家市立画廊的新馆长为了给当代艺术家的作品腾地方，不惜出清旧藏，其中就有科特曼的水彩画。 [18]

和艺术一样，文学也是根据中产阶级消费市场行情出售的商品。在吉辛《新格拉布街》（1882）一书的开头，贾斯珀·密尔范对他的母亲和姐妹们如是说，“当下，文学成了一场买卖”。只有能够投顾客所好的“商人”才能获得名望。例如，能赢得主日学校重视的宗教故事“卖得跟薄煎饼一样快”。密尔范还提议他的某个姐妹也可以尝试写写这样的文学作品，“好在最拙劣的题材中找出点废话”。而他自己百试不爽的写作方案是，表达“上层中产阶级的智慧”。这样的作品给人以这样的感觉：小说“有一种特有的巧妙机智”，会在“严肃”和“艳俗”间取得精心的平衡。

翌年，特罗洛普死后出版的自传声援了吉辛对于文学愤世嫉俗的观点。自传中包含一篇对写作工效学的详细叙述（关于每天需完成的字数目标），以及一张显示特罗洛普在其30年的职业生涯中共赚了7万英镑的结算账单。在他最后的10年里，特罗洛普写出了16本小说，并坦率承认其中的某些质量低劣。即便如此，中产阶级人士依然照买不误。对于乔治·梅森爵士（1818—1901）的作品，他们也是这样。和特罗洛普一样，乔治·梅森非常了解市场并知道如何发挥其优势。梅森以雕刻师的身份起家，但是在19世纪50年代，他开始为那些铁路公司撰写并绘制面向旅行者发行的廉价官方指南。他共写出了十本并赚得盆满钵满，使他能够在1870年舒舒服服地退休。他将余生贡献给了包括伦敦流浪饿狗之家在内的动物慈善事业。 [19]

书中自有黄金屋。中产阶级读者对知识和娱乐如饥似渴。针对年轻人的，有令父母皱眉反对的廉价的血腥惊险小说，也有为责任心强的父母所推崇的关于冒险和基督徒献身的益智故事。市面上还有涵盖了人类各个领域知识的简化版手册，也有面向任何关注方向和智力层次的人提供的严肃小说、避世小说和浪漫小说。经典作品依然非常流行；1914年，11家出版社相继出版了《傲慢与偏见》。大部分当代小说都是昙花一现；扫一眼出版社在媒体上做的广告，我们就会发现，很多作者和书名已被现代人彻底遗忘。1914年夏天出版的小说有出自乔治·弗雷德里克·特纳之手的《真正的处女》——有时被誉为是一部关于“理想王国”的浪漫小说，还有“关于北威尔士及其人民和传说的无聊但讨喜的故事”——《黑暗岛上的梅根》。 [20] 有些畅销书风靡一时，接着就销声匿迹了。就像《英戈尔兹比传说故事集》，该书于1840年首次出版，在之后的55年里共卖出了42.5万本，其中1/4是以1881年首次出现的6便士廉价“大众”版售出的。

文学风格是变化无常的。要概括中产阶级对小说的品位很困难，尽管舆论普遍认为，其道德内涵应该起到强化普遍准则的作用。坏男人和坏女人的真面目会被揭穿，并承担其罪行和缺点带来的恶果。在小说中有很强的说教成分，目标对象是那些沉迷于“上流社会”的惺惺作态，被一位评论员称作“高雅别墅”的居住者的人。 [21] 在《甜蜜之家》1898年发行的系列作品中，好奇、避世和色情主题被放到了一起。《男人的复仇》、《玛格丽特的求婚》、《被嘲笑的女人》和《绯红丝带》（“一个关于神秘、爱和情感的故事”），将下层中产阶级主妇们带入了一个有着乡村屋舍和绚丽舞会还有放荡不羁的高级职员和其他浪荡子们流连其中的浪漫世界。而道德准则获得了最后的胜利：贞洁和婚姻中的忠诚得到了维护，无耻之徒们得到了应有的惩罚。

法律和流动图书馆是文学道德的守护者。1909年，势力强大的主力流动图书馆实施了一次对新书的志愿审查制度。中产阶级的识别力成为了其判断“可疑”或“有害”与否并最终实施禁令的唯一标准。 [22] 在那些受到打压的书籍中，有乔治·坎农1913年出版的小说《拐角处》，而一位评论家曾大赞其书之率直。 [23]

该小说纵观那些信奉高教会派的拘泥仪式、子女以逆反而著称、精于世故而贪图安逸的圣公会牧师的历史，对中产阶级的伪善特质进行了一次近乎刻薄的审视。绝大部分的情节发生在19世纪最后的25年里，以追溯的方式控诉了维多利亚时代的社会及其价值观，可以说是约翰·奥斯本《在愤怒中回顾》的爱德华时代的原型。小说揭露那些最好置之不理的丑恶现象，尤其是警政腐败以及反对天主教的顽固分子们很容易遭受非英国国教的新教徒鞭挞的那些极恶劣行径。教区牧师的不肖子弗雷德让一位公寓管理员的女儿怀了孕，但是为了能和有助于他前途发展的女孩结婚，打算将管理员的女儿打发走。儿子出生后，他给了孩子的母亲50英镑作为他的教育经费，并告诫她：“别让他成为绅士。让他去经商。如果他足够好，总有一天他会出人头地。如果他混得一般，也会安安稳稳地做下去，然后结婚，最后有尊严地死去。”作为一名相信“为艺术而艺术”的艺术家，弗雷德对于那些压垮了“施展才华时体会到的单纯快感”的商业压力总是怒不可遏。由此，我们可以很容易就知道《拐角处》从图书馆借阅室下架的原因了。基于这个原因，该书对“有名望的人士”和由于盲从社会与道德习俗而带来的挫折感的剖析，可能会激怒到来自肯辛顿或坎伯韦尔的订阅者们。

中产阶级确实喜欢阅读境遇与自己一样或比自己优越的人相关的一切，但是内容不可以有对其集体性特征的冒犯。金钱、婚姻以及地位和礼节的细微差别，是家庭小说最突出的主题。小说会鼓励读者通过角色及其境遇来完成自我识别。还有一种选择则是在真实和虚拟世界中的冒险，像大仲马（《三个火枪手》是多萝西·塞耶斯和马尔科姆·马格里奇童年的最爱）、莱德·哈格德、吉卜林和安东尼·霍普的小说。在夏洛克·福尔摩斯寄宿之所，浪漫与郊野在一种看似不能而又貌似真实的情境中同时出现。柯南·道尔笔下的这位侦探，有一半时间是待在家中维护着欧洲王室的尊严，另一半时间则在诺伍德或哈罗调查犯罪案件。他是一个彻底的现代专业人士，信奉智力、科学和理智（在他对事物的认知中，上帝是不存在的），同时也是一位替天行道者，保护社会免遭潜伏在周边或有时隐藏其间的掠食者的伤害。

福尔摩斯的那些案件还被搬上了舞台，轻而易举地被改编成了时下流行的情景剧。自1850年以来，各大剧院都在企图摆脱其粗俗和吵闹的名声，想重新获得中产阶级观众的垂青。他们虽然做到了这一点，却使那些工人阶级弃之而去，转而投向了音乐厅。要引诱中产阶级进入剧场，要做的事包括设计出一些符合礼数、愉悦眼球且无须费脑的节目。和艺术与文学一样，戏剧也是一面道德之镜。一位评论家评述说，演员是“人性的伟大老师”，他们有责任发扬“一种道德标准……而且这道德标准应该是每位有着良好意图的男女渴望在家庭中维护的”。 [24]

上演莎士比亚的作品一直都是有票房保证的，只要改编时小心谨慎，能够提供机会展现精美的服饰和宛如剧院版的流行历史画卷般壮观的布景。而这样的大场面，在与阿斯特利的圆形剧场及其模仿者竞争时，是必不可少的。因为这些剧院会重现帝国时代的战争，台上会有英国士兵、机关枪以及必不可少的一帮土著。

尽管这么做可能出于道德需求，但是将舞台改造成布道坛也不是件好事。剧团制作人和剧院经理都知道，演出盈利与否有赖于取悦和吸引观众，而不是耗费他们的智力、激起他们的愤懑或者向他们展示令人不悦的现实。1893年，有位评论家发出这样的哀叹，“杜绝外界的肮脏空气”已成了剧院里的潜规则。 [25] 1909年，演员经纪人赫伯特·特里爵士，告诉负责审查的国会考察团，剧作家们不敢在剧本中谈论严肃话题。他如是补充说，“饱含激情的悲剧被禁止，而法国轻喜剧却大受欢迎”。他们不仅仅是在担心官方审查员会拿蓝笔修正这些内容。一位搞剧本投资的金融家观察到，剧院的常客们偏爱“快乐而无伤大雅的戏剧”。 [26] 这就使得中产阶级在入夜享用晚餐前还得吞下一堆精神食粮：情景剧、浪漫剧、家庭喜剧、哑剧，当然，还有吉尔伯特和沙利文温文尔雅的音乐讽刺剧。这些都孕育了更多的有着浪漫无忧的主题和热情洋溢的歌词的音乐喜剧，例如爱德华时代风格的以“女孩”为主题的系列剧本，其中包括《柜台后的女孩》和《出租车里的女孩》。

这些剧本都能够保持观众的兴趣。根据剧作家亚瑟·皮尼罗爵士（1855—1934）所言，中产阶级进入厌倦状态的阈值较低，因此，要用穿插着机智应答和妙语名言的轻松对话来驱赶他们的倦意。而只有发生在上层中产阶级或贵族身上的情节才能够为这些对话素材提供合适的载体。皮尼罗深信，“英国下层中产阶级和更底阶层的人民不善言辞的特点，即他们不愿意分析、概括、生动表达对自身的想法或情绪”，将他们逐出了剧院。 [27]

赤裸的现实是不受欢迎的。易卜生对于社会和婚姻所处的紧张局势的剖析招致了敌对的反响（因为反映了遗传性梅毒带来的后果，《群鬼》在1891年被禁），尽管一处法律上的漏洞允许他的戏剧在加入独立戏剧协会的观众面前演出。这一协会的成员都是开明的知识分子，善于接受新观念，尤其是质疑社会的正统。在中产阶级对所有形式的新鲜事物开始持怀疑态度之时，先锋派和保守派间的持久战打响了。福特·马多克斯·福特怀疑，惠斯勒的作品《切尔西古桥》、《海达·加布乐》和哈代的《绿林荫下》所遭受的不公正待遇，反映了中产阶级在更大程度上倾向于将创新等同于革命和社会主义。这一曾经对新思想敞开心胸的社会中坚，现在却怀疑它们是“对社会道德和安全的颠覆”。 [28]

20世纪见证了戏剧开始慢慢转为关注当代问题的历程。于1910年初首次出现在伦敦西区剧院的约翰·高尔斯华绥的剧作——《正义》，就是对刑事系统的一次晦涩的曝光。一位评论家认为该剧可能标志着戏剧艺术的分水岭。今后人们去剧院观剧将会是出于“责任感”而不是追求享乐。 [29] 《潘趣》维护了那些追求享乐者，并用一则名为《阴郁：一部现代生活的戏剧》的故事对《正义》加以嘲讽。故事中有位角色宣称救济院是“这个系统的符号，体现了生活中所有令人恼火的伪善存在”。为了公平处理此事，在接下来的一周，《潘趣》对读者喜爱的剧作《大杂烩的婚姻》做了一番戏谑。随意间的插科打诨包括这句：“没结婚的男人不算是个男人。” [30]

直到现在，剧院还一直在跟影院竞争。影院首次出现在1896年，毫无疑问，它成为了英国所有工业中成长最瞩目的企业。1914年，有超过一千家电影院每周接待700万—800万名观众。这些电影院都汇集在城镇之中（曼彻斯特有超过100家而格拉斯哥和伯明翰有超过40家），它们面向广大的下层中产阶级和工人阶级，只需3便士就可买一张座席票。“碧琼斯”和“奥林匹亚”因其给观众营造的氛围得以异军突起，影院里的红绒布、大理石、电光照明和接待室里的镜子营造出一位经营者口中的“舒适文雅之感”。

中产阶级更大的影响在于对大众娱乐的冷漠，后者从出生之日起就被用来曲意逢迎工人阶级。影院观众们通常观看的是两个小时的新闻影片（最早的有关于1897年大赦游行的精彩镜头以及1900年的斯皮恩山战役）以及15分钟的加映短片。而短片的故事情节很幼稚，且只为满足小范围内的基本情绪波动：爱德华时代的影院观众们时泣时笑，或吓至发抖，或惊得直喘粗气。制片人和影院经营者相信这就是工人阶级想要的，尽管哈默史密斯电影院的所有者对自己的顾客里有乘汽车和马车而至的“肯辛顿精英”感到非常自豪。 [31] 在1911年至1913年期间，英国导演开始制作长篇电影，并选取那些在舞台上已经证明了其市场号召力的脚本：《大卫·科波菲尔》、音乐剧《东方琳妮》和《理查德三世》。这些也许能够吸引一些地位更高的观众，但直到现在，在电影院越来越多上演的仍然是非常迎合工人阶级口味的美国电影。

对于小说家、剧作家和电影导演来说，家庭生活的题材是棵摇钱树。只要这个主题被善意地对待（温和地对其进行调侃而非嘲弄），中产阶级就会感到高兴。家庭隐私理应被谨慎地对待，因为这是中产阶级世界关注的焦点。它同时还是一段道德壁垒，是远离永不止歇的苦力世界的避难所，是孩子们学会他们最早和最持久的课程的学院，是其所有者骄傲的来源。1900年，来自特伦特河畔斯托克的律师之子——小说家阿诺德·贝内特将影院描述为“这个星球上组织最完美的小天地”。

这是一座外观高雅而能抚慰人心的喷泉，是滋生情感的温床。它有着哺育自我的独特能力，因为它会含蓄地否认任何超越其门阶之物的存在，包括宪法、主教、教区牧师、海滨、瑞士和可敬的穷人。而它的武断教条丝毫不逊于它的排他性……这些都是真理：那些谬论——向来都是并且将来也是错误的。这些是美好的：那些不美好的——向来都是并且将来也不会美好。 [32]

建筑行业的经济因素导致了大批量建造的中产阶级的住宅千篇一律，虽然其布置对于广大的建筑商、购房者和租户都还算差强人意。19世纪80年代，一个安装了彩色玻璃门道、红木楼梯扶手、棋盘格式走廊、煤气炉和浴室的六居室的售价在350英镑到450英镑之间。1906年，房产商们开始向“城里人”推销一些位于距伦敦25英里的“迷人乡镇”、离车站10分钟路程的布局相仿的六居室。这些房屋每处售价都在285英镑，或者买主也可选择首付百分之十，余下的分21年还清。买主到手的，房子有6个房间、一间浴室、一面仿都铎式的三角墙、一条宽敞的门廊和一个花园。

一般职工所拥有的带露天阳台的住宅或是其老板名下更为豪华府邸的室内都是其女主人的天地。在规模较大的中产阶级上层人士的住宅里，女主人还有自己的私人空间（画室、更衣室和闺房）；而她的丈夫也拥有自己的工作室、吸烟室和桌球室。她还会负责家具的采购。因此，制造商和百货公司会不惜一切代价以换取她们的光顾：从19世纪90年代开始，他们就提供了无息贷款服务。1895年，伦敦具有竞争压力的公司为价值20英镑的家具支付款提供了每月11—15先令的按揭付款服务。当时，一个橡木或红木制的餐具柜售价为26英镑10先令，一套沙发9英镑，一张餐桌6英镑15先令，一把安乐椅5英镑，而一个厨椅2英镑不到。

这些象征着其主人欲望的物品，为后者举办女主人和来宾必须穿戴“茶会礼服”谈天说地的正式社交活动做了很好的铺垫。而她们谈话的内容也不完全是些空洞的闲聊；1898年，“专业人士或商人的妻子们”被建议扩大她们的谈话范围，除时尚内容外，还应包含“各种日常话题”。这么做，可能会为那些将亲朋好友聚集在一起吃喝玩乐并进行家庭游戏或打牌的普特尔先生口中的“开心”派对，增添一些活跃的气氛。在那些拥有一架象征文雅、为人珍视的钢琴（1894年，其售价在10—100英镑，而钢琴大师帕德雷夫斯基推崇的埃拉尔钢琴的售价则为每架20英镑）的家庭中，还常有一些音乐娱乐活动。没有什么能比那一张张生动而色彩鲜明的歌谱封皮和那些滑稽而感性的歌词更能唤起人们对中产阶级家庭文化的记忆了。

以愉快交往为主旨的男性文化日见昌盛。那些志愿者（在19世纪下半叶，有将近100万人逾越了他们的等级地位）以及效仿了共济会的组会主旨和运行方式的机构，尤其受到中产阶级下层人士的追捧。秘密共济会、古德鲁伊教、福雷斯特兄弟会和水牛共济会都沿袭了等级体系、头衔和徽章制度，以寻求一段快乐的时光和相互间的帮助。聚会也成为了一个将庄严仪式和纵情欢乐融为一体的场合。1882年在施鲁斯伯里举办的一场水牛共济会的聚会期间，“调制果汁酒的宾治盆一直处于工作状态，现场还有源源不断的香槟供应”。水牛共济会的会员们还喜欢短途旅行和联社板球比赛。他们为自己的社团所取的名称——“赤色将军”（一位伟大的基督教战士和克里米亚半岛战争的英雄）以及“印度皇后”——和在维多利亚时代后期流行的爱国主义风尚相呼应。 [33]

当时，在下层中产阶级人士中，出现了一个日益壮大的独特人群——商务旅行者。后者同样借用了共济会的组会模式，建立了一些保护性质的协会。这些协会与酒店经营者和铁路公司进行谈判，确保会员们（须随身携带附照片的身份证）能够享受一些优惠条款。 [34] 这种互利互惠的联系方式更是拓展到了娱乐行业。在1907—1908年，名列四百强的爱丁堡和利思商务旅客协会举办了多场演唱会（其中一场专为协会“发烧友”而开）、惠斯特纸牌会、女士之夜、讲座（“苏格兰歌曲和故事”）以及音乐会。1913年的一场女士之夜的派对上，莫扎特、肖邦、古诺和德沃扎克的歌曲和器乐作品成为了其一大特色。 [35]

肖邦作品的业余钢琴演奏者们为商务旅行者及其妻子进行表演，只是庞大而内涵各异的中产阶级文化构架的一角。这一文化的绝对多样性反映了中产阶级的购买力、对填补空闲时间的渴望和对艺术能改善个人与社会这一理念的坚信。市场力量和个人选择决定了几乎所有艺术作品的记录、制作和展示。这一生活中的不争事实激怒了那些坚持认为作家和艺术家理应通过作品表达个人激情，而不是迎合公共道德和商业口味的反对派的美学家们。不过许多艺术家都乐意接受这些条件，也因此获得了一些薄利。肖像画家休伯特·冯·赫科默爵士（1849—1914）会接受贵族和中产阶级商人的委托，还会为书籍绘制插图，在其暮年时还参与了戏剧和电影的制作。 [36]

社会界限有时候是与文化相对应的，但这种情况并不总是如此。弗吉尼亚·伍尔夫笔下的中产阶级上层人士家庭会参观画廊、出席学术性的公共演讲，但与此同时，他们也沉迷于宴会戏剧和维多利亚时代在中产阶级中最为长盛不衰的节庆仪式——圣诞节的哑剧表演。然而，中产阶级中下层人士倾向于拒绝甚至嘲笑以小说形式出现的艺术与文学，这一呼声在20世纪中愈喊愈高。据爱德华·摩根·福斯特所称，《潘趣》引领了新的庸俗文化的大合唱，而在场的总是那些“对于与自己不相一致的任何事物都缺乏理解能力的郊区屋主的窃笑者”。 [37]

先锋派的欧米茄工作室成立于1913年。它曾提出将伦敦的公寓装修成后印象派的风格，而中产阶级对此的回应却令其大失所望。具有启发意义的是，这间工作室的第一位顾客是一位将军贵族出身的妻子——汉密尔顿夫人。同具启发性的是来自《每日镜报》的嘲讽，后者称这样的装修风格将会是“来世的噩梦”。 [38] 与其如此，还不如追寻希尔兹在1912年宣扬的“审美转变”，其当年的广告中还附带了一张装修效果图：一个仿18世纪“殖民地亚当”风格的客厅。

中产阶级对现代主义厌恶，同1908年爱波斯坦受委托为英国医学协会位于琼脂街的新总部外部进行雕刻工作时他们所表现出来的假正经如出一辙。那些反映医学知识的男性和女性的裸体雕刻，促使了行使天主教牧师和都市警察职责的国家警戒会的爆发。毫不知情的医生们，在没有看过爱波斯坦所画的草图的情况下，被紧急召集起来商议如何应对那些雕刻成果。而与此同时，在斯特兰德已经聚集起了那些意图一窥这些雕像的好色之徒，有些使用双筒望远镜，能更好地看清雕像上的乳房和男性器官。《泰晤士报》对此举极为鄙夷，并警告医护人员们无视“这种庸俗的文化和我们中产阶级的部分人士的虚荣”。经过一轮滑稽可笑的辩论之后，英国医学协会对这些雕像投了赞成票。如此一来，受过教育的专业人士们就使自己远离了当时已被认为是中产阶级下层人士所属的粗俗和羞怯。 [39]

一个新的美学和知识的等级体系已经出现，并且在短短几年之内，人们对其体现出的不同品位就被贴上了高雅、一般和低俗的标签。这三种高低品位的划分都被保留了下来，而爱波斯坦的雕像则不然。1937年，当南罗得西亚政府买下了英国医学协会的房产之后，这些雕像不是惨遭蓄意破坏就是落得被移除搬迁的下场。

[1] Girouard，Sweetness and Light，175－176.

[2] Trewin，31.

[3] ILN，2 October 1886.

[4] Connoisseur，March 1902.

[5] King，George Goodwin and the Art Union，passim.

[6] Art Journal，December 1852.

[7] Graphic，17 March 1894.

[8] Daily Graphic，4 October 1895.

[9] The Year's Art，1901，294－303.

[10] Art Journal，17，233.

[11] Magazine of Art，8（1885），346－347.

[12] Magazine of Art，9（1886），361－363.

[13] Studio，15 July 1914.

[14] The Studio Yearbook of Decorative Art，1911，3，4－5.

[15] Helland ，151，153.

[16] The Year's Art，1911，260.

[17] Listener，8 August 1934.

[18] I am indebted to the late A.V.Williams for this observation.

[19] Athe naeum，9 March 1901.

[20] Spectator，4 July 1914.

[21] White，Fortnightly，776.

[22] Tennyson，passim.

[23] Athe naeum，11 January 1913.

[24] Scottish Art and Letters，November 1911.

[25] Bohemian，1 July 1893.

[26] McCarthy，605，608－609.

[27] Trewin，31.

[28] Madox Ford，47－48.

[29] Spectator，26 February 1910.

[30] Punch，2 and 9 March 1910.

[31] Low and Manvell，2，24，26.

[32] Terry，10.

[33] Home Sweet Home ，10 September 1898.

[34] Buffalo Review，August and November 1882.

[35] Hopgood，passim.

[36] SRO，GD 412/1/2.

[37] MacCormick Edwards，passim.

[38] Cork，154.

[39] Cork，23－30.

第十一章　我在进步吗：1914年的幸福、身份和前景

1914年6月的最后一个周末，似乎到处都洋溢着满满的幸福之感。时值气候温润，专业人士和商人们对于自己不得不按照惯例穿上双排扣常礼服和衣领烫得笔挺的男士衬衫而满腹牢骚。妇女们则要稍稍幸运些；因为夏装的季末大减价会在这个月底开启，届时商店会推出一些价格诱人的海滨或河畔凉爽套装。假期即将来临：在比利时海滨进行两周的高尔夫运动需花费5英镑，在阿尔卑斯山待上10天需要近7英镑的花销，而惠特比的皇家酒店则承诺他们将为惯于久坐的工作者们提供一个“非常雅致的环境”。在奥瓦尔，有1.3万名观众观看了萨里郡在六个回合中以502的总分打赢了与郡际冠军米德尔塞克斯郡的对抗赛。体育运动、社交活动和学术典礼仪式都得到了适时的举行。公立学校也都设有期末演讲日。在海里伯瑞，一位来自大英帝国的地方总督告诉男孩子和他们的父母们，“没有比统治那些热心肠且恪守规章的”、欣赏公立学校出身的小学生品格的印度人民“更为高贵的工作”了。在爱丁堡，费蒂斯统治者联合会的主席感叹说，附加税和遗产税阻止了富有的商人们建立学校。此观点赢得了家长们的掌声响应。 [1]

不过这些烦恼都无伤大雅。中产阶级人士似乎觉得自己是幸福的，至少他们比此前任何时候都要来得快乐。不像那些大声喧嚷且时常是显而易见的不满情绪，知足之心常常不易觉察也因此会被当成理所当然之事。经验告诉我们，为数众多的人享受着他们的生活，或者能够说服自己去学会享受。这种在面对“不该唠叨”或“不能抱怨”的情形时表现出来的惯常反应，显示了人们一定程度上的满足感，而且他们还会觉得表露自己的不满情绪似乎是错误的。个人的痛苦能被觉察到甚至进行估量，但是集体的幸福感依然是历史中的一个黑洞。我们能够感觉到它的存在，却无法对其进行衡量。

照片倒是能帮上点忙。到1914年，使用便宜相机拍出来的快照已经成为记录和保存中产阶级幸福时光的媒介。弗吉尼亚·伍尔夫的家族每逢度假或玩到尽兴时，都会拍照留念。而中产阶级人士留下的这些照片，也已经成为了一个已然逝去、曾经被无忧无虑所包围的快乐世界的印记。我们可以从照片中看到：满脸微笑的自行车骑手们倚靠着他们的代步工具立于酒馆外，机动车驾驶者们戴着帽子和护目镜自豪地坐在他们的车内，各户人家在草地上享受着野餐以及孩子们在海中戏水的情景。虽然单是这些快照的数目就显示了中产阶级有多么热衷于收集关于快乐的记忆，相机所捕捉到的瞬间的快乐还是无法代表永恒的幸福。

而且这些影像也可能带有欺骗性。从其他地方我们已经知晓，家人们去滨海广场散步能够使他们暂时远离使人筋疲力尽且单调乏味的工作事务和日常家务。按照一名居住在伦敦郊区的小职员的理解，当他在拥有一幢郊区住宅的快乐和由此带来的日常通勤和工作的不便中寻找心理平衡时，幸福感就成了一种补偿：

他倚靠着狭窄的墙

画地为牢

惊奇地想着这一切，

如此幸福他竟然已经找到。

他找不到只言片语，唯有祝福

他抽着烟斗；他向着星辰致谢；

还有什么会比这更为美妙呢？

他向轰鸣着吐出瘴气的汽车献上祝福

使其以更美好的姿态赢来

短暂的休息时间，以远离

伦敦那该死的金钱交易中心

里面所有的争执罪恶和喧嚣。 [2]

并不是所有需要赶乘7点半的早班车从彭哲前往伦敦的别墅业主们都有如此体会，但是重要的是，我们得记住他们中的很多人是这样认为的。金钱是中产阶级获得满足感的最重要方式；有了它，这名快乐的小职员可以买房或是租房来维持他的家庭生计，对孩子们的前途进行投资，并且每年都带着他们去度假。他可能还会有足够的钱加入在中产阶级男性，尤其是那些通勤族之间新兴流行的邮票收集狂潮中。截至20世纪60年代，城市的各个角落都有邮票商店分布，其中的某些还与郊区的车站毗邻。而那些由大英帝国发行的邮票总是最受欢迎的。

在20世纪90年代，有能力维持一个家庭的生计并且还有足够的闲钱购买最新发行的罗得西亚邮票或其他奢侈品，被认为是“感觉良好”的要素。这是人们为一个由拥有支付能力（或拥有信贷渠道）、有各类商品可供购买的个人所创造的一种集体性欢乐的古老现象所赋予的新名字。依照这些经济指标来判断，1914年的中产阶级有理由会感到幸福。此时的通货膨胀率是最小的，中产阶级人士的可支配收入呈上升趋势，国内的劳动力市场供源充足（虽然相较过往，这些劳动力资源已不再低廉和易于驯服），而人们的购物和服务选择范围也比过去扩大了。没有什么能比儿童玩具能够更好地解释中产阶级的消费趋势了，因为在之前的30年内，其品类越来越多，做工也日趋精致。市面上有出售为女孩子们准备的绘制精美穿戴漂亮的玩偶，以及为男孩子们打造的着色战士模型和用色彩鲜艳的马口铁铸成的轮船、汽车和飞机模型。这些依然都是价格高昂的奢侈品，但是20世纪的经历已经证实了，对于上一代人来说是奢侈品的物品到了下一代就成为能够被人们负担得起的寻常用品了。

报刊上的招贴栏和广告都在敦促中产阶级更多地花钱。广告文案编写者们玩转于人们的欲望和焦虑心态之中。他们鼓吹，一些用于治疗脱发和白发甚至消除皱纹的膏油和药剂能够中断衰老进程，甚至让人返老还童；一些秘方制药可以替代丧失的精力，激活蠕动无力的肠道和工作过度的肝脏，而营养丰富的保卫尔牛肉汁和可可饮料也能为人们提供即时的动力。一帖担保其秘方疗效显著的制造商坚称，“只有当肝脏正常时，生命才值得经历。”为婴儿和儿童提供精制食品的制造商们承诺，这些食品会造就强壮而健康的下一代。孩子们从小长大的家庭，会使用专利清洁剂去除污垢（和疾病），倘若人们在洗衣房里使用阳光牌肥皂，全家人都能感受到“干净芳香的衣服带来的快乐”。

女性们会通过使用化妆品、香水以及专门设计以打造人们心目中迷人身材的女士胸衣，而使自己更富魅力。男士们也被不断提醒，裁制精良的西装和干净的衬衫是商业能力和成就的外在表现。善于投机取巧的建筑商们也为那些位于郊外社区、有山林田野环绕的新房大做广告。一个卡伦牌的壁炉能给新家营造出“快乐”的氛围，而单凭一架“都市风格的自动钢琴”就能满足屋主对于文化品位的追求。这一诉求还可以添上这样一幅画面：画中的女士身着晚礼服弹奏着自动钢琴，而她同样穿着晚礼服的丈夫则在一旁洗耳恭听。他们都是被一位牧师在1912年称作是“幸福的实践性真理”——这一向其信徒揭示了“物质利益无法挣脱的压力”的现代主义教条的追随者。 [3] 这是人们可以容忍甚至非常欢迎的，因为附着在“幸福”身上的是一种身份的标志，而这一点本身就是幸福的源泉。可以拥有他人所拥有的一切是令人满意的，但拥有更多自然是再好不过的。

在广告商所承诺的供给和构成中产阶级幸福的基本要素之间，存在着一个对应的关系。这些是健康的身体、活力充沛的子女、良好的个人卫生习惯和干净的环境、时髦的服饰和一个地段良好、舒适宜人、装修完善的住宅。在20世纪接下来的日子里，有可能除了免遭污垢侵扰之外，其他的上述要素都不会受时间影响且经得起考验。1913年上市的依靠风箱运作的“吸尘器”得到了大肆吹捧，其宣传方式无异于90年后才出现的电动真空吸尘器：两者都保证能将居室打扫得一尘不染，从而使得孩子们免受细菌侵扰。和其他构成幸福的要素一样，这些小件能够以购买的方式获得，而这也是为什么经济学家们会宣称“消费是幸福的重心”的原因。不过，信奉行为主义的科学家们对此持反对意见。在1961—1987年间，日本人民的收入稳步增长，但是在尽可能做出的估量下，人们的幸福感并没有得到相应的增长。 [4]

在维多利亚时代晚期以及爱德华七世时期的英国中产阶级中，也会出现同样的情形吗？在将20世纪晚期人们对前几代人进行的社会调查所取得的数据进行转换时，我们必须放慢脚步，即便某些事物是持久不变的。20世纪早期的妇女杂志声称，准备一桌让家人赞不绝口的饭菜，是女性获得满足感的最大来源。而现代消费研究也毫不意外地证实了这一点。 [5] 女性通过展示其厨艺获取快乐提醒我们，衡量人类幸福的标准除了市场提供的那些，还存在其他的方式。即使这些条件都遭到了严格的限制，就像在两次世界大战发生时那样，幸福也不会消失殆尽。那些刚刚能解决温饱问题的人们发现，他们能够在忍受严寒的同时，依旧享受着友情、交流、阅读以及对高尚品质的思考。

各式各样的个人抱负、期待和性情总是为人们的满意度设槛，使我们无法准确计算这个到1914年已有200万人的阶级的总体幸福感。此外，对于构成幸福感的要素，社会上也存在着各种意见分歧。19世纪，欧洲大陆的人们指责英国因为过度的自由导致了自杀率极高，因为当时社会存在着一股喜欢质疑的风气和对于生活过高的期望。但是英国的中产阶级相信，这些品质为所有人获取幸福提供了最好的机会。 [6] 新教教义也促成了这一主张自我毁灭的欲望的形成，因为它鼓励受过教育的人士进行压抑的灵魂上的内省。这个结果可能会让神职人员们感到震惊，因为他们相信自己为侍奉上帝并期盼着救恩的信徒们提供了真正而永久的幸福感。

维多利亚时代的新教对待幸福的态度是矛盾的。他们相信，找到基督、遵从他的诫命并相信他的救赎能力，是个人获得幸福的基本。自我否定是一种美德，嫉妒和贪婪皆为罪恶，但是通过自身努力获取的个人成功是应受祝福的。但是那些在早期生活中遭受过压迫而今会攫取想要的一切来作为弥补的人，会对这种约束置之不理。白手起家者自然想要夸耀自己的成就，而最令人满意的方式就是通过炫耀性的消费，或是出于该目的向慈善机构慷慨捐赠礼物。

旧时清教界定的银行储蓄和精神价值的相互关系以相反的方式呈现出来。它在成功人士的心中植入了这样一种认识：他的财富是他所应得的。而这种认识，也将那些失败者们驱赶至了绝望的边缘。这种社会现象在农业大萧条——农场破产数量飙升——开始之际被淋漓尽致地展现了出来。在1879—1880年间，约2300个农场宣告破产，超过200名农民结束了自己的生命。 [7] 而在2000—2001年口蹄疫爆发期间和之后，类似的农民自杀事件也有所增多。早期的这些灾难都是自然规律和经济力量超出了受害者的可控力而造成的。但是后者却不这么认为，他们更愿意拿中产阶级中普遍施行的准则进行判断。难以偿还的债务给他们带来了一种充满内疚的思想负担，其中掺杂着辜负了自己和家中亲属或是浪费了自己生命的复杂情感。

分析1878—1883年间的自杀事件时，我们考虑到了如下一些因素。在活跃于粮食贸易领域的男性、药剂师、商店店主和商务旅游者中，死亡率达到了最高。所有这些自杀者从事的都是竞争异常激烈而经济收入不稳定的工作。自杀率略低于酒店老板和从事酒类业务的商人的是医生和律师，这类人士的自杀率反映了“长时间的脑力劳动和注意力长期集中”带来的压力。值得注意的是，在事业刚刚起步的15—20岁青年男子以及职业生涯将近尾声的45—50岁的中年男子中，自杀现象最为普遍。 [8] 在刚开始展望未来和回顾一生所取得的成就之时，人们的悲观意识都是最强烈的。而体质衰落和不治之症也增添了老年人的焦虑感。

当时的人们对于经现代医学诊断确认为临床抑郁和神经衰弱的各种诱因的理解能力依然有限而且比较武断。无论究其原因为何，人们都普遍认为自杀是发疯导致的结果。由于恐惧和忧虑造成的情绪低落和行为古怪，都被诊断为一种精神错乱的病症（同样的误诊还有由于发烧导致的痉挛），而根据《精神病法案》，患者们都被勒令关入疯人院内。这一判决往往是永久性的，因为人们无从将急性、临时和可康复病例加以区分。因为精神病被认为是遗传性的，所以在中产阶级家庭中，成员发疯会使家族蒙羞。人们不是把精神失常者藏匿起来——像罗切斯特太太那样，或者就是将其送经法庭宣判后流放。

无知导致了人们的麻木不仁。他们对大脑运作机制的认知不足，更不知精神分析为何物。直至20世纪最初的10年，弗洛伊德的研究成果和理论著作开始大量发行，才改变了这一现象。弗洛伊德的观察研究，引起了受过教育的中产阶级的极大兴趣，这些研究为后者提供了理解情绪和行为的关键。道德的绝对权力因此丧失了某些昔日的力量。现在，儿童的恶作剧可以被解释为是其特有的精神世界的自然结果，而非植根于原罪、需要加以控制和训斥的任性行为。 [9]

对于中产阶级来说，子女的幸福安康是他们的一项责任，也是获得快乐和痛苦的另一种方式。父母们有着义不容辞的责任确保其子女获得最好的教育和机会，如果遭遇资金短缺或者负担家计者死亡或因避债潜逃，这项义务就会落到祖父母、姑婶、叔伯和表亲头上。威廉·鲍耶从事五金行的父亲设法从他的收入中抽取了足够的闲置资金为儿子交了额外两年的学费。这一教育投资带来的改变是，威廉可以不必从事像邮差一类的永无出头之日的工作，而获得有着升职潜力的文书职位。在赫伯特·乔治·威尔斯的《安·维郎妮卡》（1909）一书中，女主人公当律师的父亲斯坦利先生，为她的兄弟们规划了他眼中的“辉煌职业”并对他们提供了资助，后来，一人加入了印度的公务员队伍，而另一人进入了汽车行业。这两种选择都是明智的：汽车行业正在迅猛发展，当进入这一行业的那个儿子年届30之时，身为管理者的他年薪会达到1000英镑。当然，并不是所有的儿子们都对他们的父亲唯命是从。一位友人告诉斯坦利先生：“我的儿子想要娶一个在烟草店工作的30岁的女人……我们只好替他安排了。”普特尔先生在试图为他儿子卢平谋划未来时就发现，为年轻的下一代“安排”事业和婚姻是一个令人焦躁不安的棘手事。

卢平·普特尔最终找到了一份收入颇丰的市区公司的“职位”（在这一期间，这是一个绝妙的词）。他告诉对这一消息感到震惊的父亲：“我想继续这份工作。”自立自助的处事原则是事业得以前进和攀升的润滑剂，而中产阶级也相信这一哲学理念是他们财富和幸福的源泉。自助的天性为拥有意志和智慧提升自我的所有人，无论其多么贫穷，都提供了一条救生索。有如在当代的美国，富人们向穷人传达的信息是：振奋精神，以我们为榜样。塞缪尔·斯迈尔斯在他1859年出版的《自助》一书中对穷人们该如何行动做出了解释，这些观点在大批效仿该书的作品中也被重复提及。其中一部19世纪80年代出版，出自一位匿名编辑之手的《从小事做起：新手如何上路》一书认定，中产阶级“坚持不懈的努力和训练有素的技能”是他们成功的基础。这些品质在将“光荣的野心”神圣化的国度，受到了热烈追捧。“在上帝的眷顾下，将勤奋、智慧和技能应用于生活的普遍追求当中”，是收获“荣誉和影响力”的根本。生在这样一个拥有“才华和天赋”与“正直”的综合素质的人才总是注定受到褒奖的国度，英国人民该有多么幸福啊。 [10]

这些书籍中浸润着乐观主义以及对人性的绝对信心，这些也都反映在中产阶级的集体主义思想中。1858年，一位年轻的商务旅行者从他第一任老板那里收到了这样一句临别赠语：“再接再厉然后取得成功。”在接下来50年左右的时间里，这句话一定被重复了很多次，也换了很多不同的形式。 [11] 然而，这句话并没有指出，孜孜不倦和百折不挠会换来成功与幸福的嘉奖。1913年，一则佩尔曼记忆培训学校的广告让人们问自己这样一个问题：“我在进步吗？”答案不确定的那些人（肯定有很多）被邀请订阅保证能够“激发野心”的《脑能量》杂志。佩尔曼式记忆法的追随者们很快就发掘出了自己的新的进取心、专注能力和将与运气有关的因素排除在他们的进步之外的“说服力”。排除侥幸心理，需要人们参加一个包含简单的记忆测试和练习的课程，其中还包括跳绳运动。成千上万满怀希望的男女都纷纷加入了这个课程。

大谈自助理念的哲学家们理所当然地认为，在一个分等级、多层次而开放的社会，施展才华和艰苦奋斗是值得嘉奖的。而着装体现了个人在社会上拥有的地位。在伦敦获得了一份办公室工作之后，大卫·赫伯特·劳伦斯的弟弟威廉·劳伦斯在返乡期间于街巷漫步之时，头戴丝制礼帽，身穿双排扣常礼服，手上还戴着黄色羊皮手套。用他的话来说，弟弟让诺丁汉这一矿业村里的“当地人惊叹不已”。 [12] 《潘趣》杂志中刊登的漫画，为解答“哪种人处在哪种社会秩序上”提供了一个粗略的指南。要鉴别一个人是不是贵族，一般是通过其是否佩戴冠冕、穿着长袍和经常在松鸡狩猎场出没。而中产阶级人士一般都是身穿西装，打着领带，衬领笔挺，一到夏天就戴上软毡帽（专业人士和商人是丝绸面高顶礼帽）和硬草帽。工人们则会头戴布帽，穿着无领的衬衫，将双手插进凌乱的裤子口袋中。中产阶级还在其他方面更为突出；他们比社会地位低于自己的人来得更高大挺拔些。1904年，拉格比公学上学的13岁男生的平均身高为5英尺1英寸，体重为98磅。而他们在索尔福德寄宿学校上学的同龄人身高只有4英尺5英寸，体重也仅为79磅。 [13]

体格和着装是个人在这个复杂的社会金字塔所处位置的标记。1910年，一位学者对这个金字塔做了一个垂直的横截面，揭示了里面存在着六个由收入、教育、职业和可感知的智力决定的层级。处在顶端的是年收入超过两千英镑的“富人”。他们之下的是一个被明显地划分成三个层次的中产阶级。其中最高一层包括高级公务员，以及毕业于公立学校和大学、年薪在600英镑—2000英镑的专业人士。接下来的是年收入在300英镑—600英镑的，曾经入读文法学校，对公共事务消息灵通同时兴趣浓厚的商人和专业人士。在他们之下的则是由只受过小学教育的店主、职员、印刷业者和商务旅行者组成的下层中产阶级人士。这群人每周只能挣到3英镑—5英镑，对来自大众报刊的“所有话题都有着肤浅的想法”。

在这些人之下的，是介于中产阶级和工人阶级之间的有经验的技工、办公室职员和工头，他们心思“简单”，住在配备了“普通但很舒适的家具”的拥有五个房间的房子中，一周赚2英镑—3英镑的工资。处于金子塔底层的是一个由干粗活的临时工、办公室勤杂工和店员组成的工人阶级，这些人智力“低下”，一周仅能赚到18先令—25先令。 [14]

区分各个阶级的还有其他的主观标准，特别是言行举止和是否具有一丝不苟的严谨态度。被软禁在爱丁堡一家疯人院中的中产阶级人士，对于和穷人共同居住提出了抗议。他们认为后者就是一群“废物”和“极其讨厌的下等人”，这些人身上还带着“田间走兽的残像”，饮食习惯也令人作呕。 [15] 威廉·鲍耶回忆起19世纪90年代，他在伦敦巴特西“投机”房的屋顶度过的少年时期时注意到，附近街道两旁的低矮建筑快要成为一个贫民窟了。打开这些房屋的前门，可以看到屋内有着“难以名状的肮脏”，还有“脏兮兮的小孩子们半身赤裸地在门口到处乱爬”。而在“我们所处的街道尽头”居住的都是些注重清洁卫生、关心家族“未来”的受人尊敬的职员和技工的家庭。 [16] 这样的景象我们再熟悉不过了：中产阶级人士会让人肃然起敬���因为他们总能保持干净整洁、举止得体并富有远见；而工人阶级人士给人的印象都是肮脏邋遢，对未来漠不关心。

中产阶级喜欢在本阶级之间以及和工人阶级之间保持距离。一位在利物浦郊区长大的海军军官的女儿记得，母亲就曾告诫她要将接触范围限制在“好”人之中，其中包括一名女校长、一名音乐老师和一名裁缝。 [17] 在乡间，中世纪关于优先权的法则依然通行。一位农场工人的女儿在回忆20世纪初埃塞克斯一个教会中的座位安排情况时指出，在前排就座的是“当地的农场主和权贵，你知道，那都是上等人”；坐在他们身后的是店主和“那些被认为比其他平民优越些的人”；而坐在后排的是穷人，包括她母亲。 [18] 如果她加入了母亲联盟，就会被敦促为她的孩子们灌输服从的理念，因为众所周知，工人阶级总是疏于管教子女。 [19]

不过，人人都认为贵族占据着社会的顶层。对于弗吉尼亚·伍尔夫来说，这是一个真正拥有奥林匹斯山中的统治权的地位。1903年，在走访西西里岛之后，她将英国的贵族比作宙斯、巴克斯和潘神，享受着“一种快乐奢侈、最美好事物都应有尽有的生活”。 [20] 这种富裕且能满足自己所有要求的生活，是很多中产阶级上层人士所热切追求的。另有一些人则对这种生活敬而远之，因为他们认为贵族似乎举止过于轻浮且沉溺于户外运动。相较之下，类似伍尔夫家族这样的家庭会缔造出严谨且往往紧张的智力环境。在适宜的时候，伍尔夫将会对一群来自相同背景、有意将自己从挣钱和消费的粗鄙世界放逐转而投身艺术与文学事业的男女产生吸引力。布卢姆斯伯里社团的成员们都能负担得起这一嗜好，因为他们享受着中产阶级父母和祖父母们的投资和辛勤劳动所带来的收益。他们不需要为了生存而工作，因此，他们的生活方式与他们所藐视的那些品位庸俗的贵族和富豪相像。

文化偏见或匮乏导致中产阶级上层产生了分裂。在爱德华·摩根·福斯特的《霍华德庄园》（1910）中，品位高雅的施莱格尔家族遭到了在城里赚钱的威尔科克斯家族的愚弄。他们所发出的声音表达了对保守的庸俗文化的藐视态度：“地位平等、允许女性投票、社会主义都是些胡说八道的东西，艺术和文学，除非有益于增强个性，否则也都毫无意义。”美学家们也有着自己独有的势利行为。1914年，一位从伦敦坐火车南下的美学家强烈谴责了一路上所见的“红色排房”以及那些栽上智利南美杉和“俗气的”杜鹃花的半成品房。一度“风光秀美”的萨里郡，现在成了“高尔夫球和威士忌爱好者们”的地盘。 [21]

专业人士们则充满妒意地继续捍卫着自己的领域。1900年，一位医生对医院管理人员干涉临床治疗表示不满。他认为，“技术娴熟的资产负债表的解析人员”应该主动顺从临床医生的指挥。 [22] 1910年《国民保险法》出台之际，也有类似的关于反对医生接受非医科出身的管理者掌控的呼声。 [23] 这一争论至今仍在继续。

医务人员如此这般恼怒，其实是一种为其他专业人士所共有的自尊心在作祟：因为他们认为自己不仅仅是中产阶级中的精英，更是整个民族的中流砥柱。他们所拥有的知识、智慧和责任感是整个大不列颠民族和大英帝国强盛的基石。他们的影响无处不在并且大有裨益。爱德华·摩根·福斯特在1920年写作时承认，中产阶级已经成为“我们国家的主导力量”，而现今，其“坚毅、审慎、正直［和］办事高效”的特点也被认为是英国富强的主要推动力。 [24] 福斯特相信，想象力和创造力的打压，是他们为此所付出的代价。

和中产阶级的自信心常伴左右的是一种自以为是的心理，这种心理在处于最高等级的人群中最为强烈。在所有社会阶级中，它与一种希望能和同等阶级的人结交的心态表现出来的紧张感共同存在。远离已经熟悉的生活圈，会让人觉得尴尬。在《霍华德庄园》中，保险业务员伦纳德·巴斯特在与施莱格尔家族一起用茶时，不知道后者对他的期望是什么，他只是非常木讷地意识到自己其实早该离开这里。他幻想自己和他的女主人们在某种程度上是平等的，他们之间只是所处的环境不同罢了。换成是商人威尔科克斯先生，他肯定不会去邀请巴斯特：“你应该命令你的仆人们禁止这种人入内。”他们应该在属于他们自己的世界里心满意足地生存。“我看着我办公室里那些职员们的脸，觉得都那么无精打采，但是我不知道他们的内心又在想些什么。”

马尔科姆·马格里奇相信，这些人几乎什么都不会去想。出生于1903年，在克罗伊登近郊一幢半独立式的房子里长大的他说服自己相信，他受了“成为无足轻重的中产阶级这一大诅咒”。他非常憎恨自己所处的环境：“那里有一些令人讨厌、应受唾弃、荒唐可笑，分别以榆树人、自家人以及隐匿处等荒诞的名字命名的小房子；它们设有专为商人准备的入口，却几乎没有空间能安放一扇像样的前门以及仿都铎风格的房梁和山形墙。”这是一个充满了紧迫感的世界。身处这个世界，“我们在处理邻里关系时会有些势利，而在社会中，我们对待那些处在我们阶层上下的人却是与势利行为唱反调的。” [25] 人们可以很敏感地觉察到社会地位之间的细微差别；马格里奇的母亲就对他倾诉说，她的梦想就是在周日的早晨，同戴着大礼帽的丈夫一起，领着五个身穿伊顿公学制服的儿子去教堂做礼拜。

就马格里奇的个案来说，父母的社会交际助长了下层中产阶级人士对自我的轻视。在去除了那些郊区的刻板印象之后，他塑造了一个新的形象：“这是一个如假包换的工人，他穿着吊带裤，坐在烧得正旺的火堆前，喝着老婆刚刚沏好的浓茶。这是一个……直接从《儿子与情人》中照搬过来的形象。”将这一出现在20世纪早期、浪漫化工人阶级形象的创举归功于大卫·赫伯特·劳伦斯，是非常妥当的。劳伦斯的父亲是一位煤矿工头，而他的母亲曾经有段时期经营过一家小店铺，这就使得他的家庭地位处在工人阶级和下层中产阶级之间的空白地带。依靠奖学金，他升入了诺丁汉高中，虽然他在学校里穿着伊顿公学制服，却还是有被孤立的感觉，因为他的同伴们都耻笑他最终会跌入“沟底”。也难怪他会如此憎恨阶级划分，以及后者给那些试图逾越阶级障碍者所带来的危害。《恋爱中的女子》中的伯金这样宣称，“在精神上，我们都是不一样而且不平等的，只有社会差异才是建立在偶然的物质条件基础之上的”。

然而，对于中产阶级的下层人士来说，差异是非常重要的。和伦纳德·巴斯特一样，他们中的很多人都心惊胆战地生活在劳伦斯所谓的“深渊”（即工人阶级）附近，这些人出身于此，因此也很容易跌回到这一阶层。个人的短处（通常与饮酒有关）、债务以及来自外界的经济压力为他们提供了奋斗的动力。在1903年的经济大衰退时期，《装潢师与画家杂志》警告小企业的经营者们要避免听信能说会道的商务旅行者而购买便宜的材料，因为这么做势必会导致破产。杂志会推荐刚刚步入建筑行业的年轻人在邮局和当地政府机构从事文书工作，因为这些地方的工作比较稳定。 [26] 住宅区附近的小店经营者们被迫向工人阶级提供赊账服务，而与此同时，他们也面临着更大的挑战，包括来自设立在工业地段的消费合作社的激烈竞争。即便下层中产阶级人士拥有一定的资本，这些钱也往往会被套牢在出租给工人阶级房客的小房屋上。自己也是过着捉襟见肘生活的房东们，在收取租金时态度粗暴，也不知道该如何维修保养他们的房产。 [27]

职员和小资本家们多少受到了国会议员霍雷肖·博顿利的保护，他的《英国人》周刊（创立于1906年）就表达了他所谓的“小人物”的心声。为了吸引读者，这份周刊以直言不讳和挖苦为特色，还开展了一些竞赛活动、雇用弗兰克·哈里斯做书籍评论并发起反对投机倒把者的运动。它支持信贷活动的受害者们并揭发那些通过邮寄方式向死要面子的职员们出售劣质西装的公司。它的读者应该也对如何提升自己及其家庭的修养忧心忡忡，因为《约翰霍·布尔》会定期打广告廉价销售狄更斯的作品和儿童百科全书。

百科全书入驻职员家中，增强了后者对那些自助妙方的信心。而这些妙方，反过来也是基于人的才能可以摒除由出身带来的障碍这一冒险性概念之上的。从理论上来说，1870年和1902年出台的《教育法》已经为人们向较高社会阶层流动注入了新的推动力。1909年，约克大主教宣布，他将欢迎工人阶级出身的男性参与竞选神职，但最好是曾经在中学接受过“良好”教育的那些。 [28] 上层阶级的接纳之门已经被打开，但只是微微开启。这位大主教所定义的良好教育，只有那些家里拥有足够的积蓄、在到达法定学习年限（14岁）之后再继续就读一两年的孩子们才能获得。

高等教育也需要资金。1912年，布里斯托尔大学的工程学专业的费用是26英镑5先令一年，对于父母收入不足350英镑的学生则可减免至最少15几尼。格拉斯哥科技学院每学期平均收取12几尼的费用，而一些教师培训学院开办的两年制课程的全部学费为65—70英镑。生活费也增添了家庭支出。在圣安德鲁斯大学，住在学校宿舍的学生一年要支付45—75英镑的租金，而每年的学费要交12英镑。除去每人每年30英镑的助学津贴，供养一名攻读四年制的荣誉学位子女的一对夫妇应当支付的费用总数至少为250英镑——相当于一辆汽车的价格。

当时有一些为数不多的私立和公立奖学金项目。1898年，伦敦市政议会为有意前往巴特西综合技术学院进行为期两年的“家庭理财”教育培训的年轻女性提供了一年25英镑的资金。接受资助者还需要额外添钱料理自己的吃穿。来自政府的补助是最少的：1911年，政府拨出的11.4万英镑的款项被分配给了15所大学。

不论是投资教育、专业培训还是小型创业，继续发展都需要资金。那些没有或无法借到这一跨越阶级的重要资源的人，无论才能和抱负有多大，都倾向于待在原地。在工人阶级中，还有来自文化和家庭的压力，尤其是子承父业的传统，会迫使儿子们继续从事父辈们传下来的精工细活。能够踩上社会等级阶梯的第一个横档可能是最艰难的一步，因为这需要相当大的动机和能力：在1882—1899年，总共只有三名矿工的儿子通过考试升入了诺丁汉高中，而大卫·赫伯特·劳伦斯就是其中之一。他的同学中包括一些煤矿职员和经理、农民以及店主的儿子。这些父亲们都毫无疑问地希望儿子们能够有所进步或者至少能保留他们父母的社会地位，他们也都有必要的资金可以进行必要的投资。

这些因素，特别是资金储备的缺乏，阻碍了人们向较高社会阶层的流动。婚姻状况为我们了解这一流行现象提供了线索。一项针对1899—1914年登记在册的婚姻人士的职业分析表明，20％的夫妇阶级地位呈上升状态，而25％有下降趋势。在农村地区，相应的百分比要来得更低。 [29] 当然，这些材料并没有提供这些新婚夫妇未来发展的相关数据，但从表面上来看，它们显示出社会是相对稳定的。劳伦斯兄弟是个例外；要是你父亲下班回家时手上沾满了污秽，那么很可能你也会是如此。

尽管如此，中产阶级的队伍还是在继续壮大。这就意味着，随着20世纪不断向前，一定程度的其他社会阶层人士也越来越多地加入进来。与此同时，中产阶级对社会的影响力开始逐渐变弱并最终消亡。这一点，和催生了无数未来变革的事件——1914年8月4日，英国宣布参战——一样，是享受着当年盛夏时光的中产阶级的男女们无法预测到的。

[1] The Times，29 June 1914；Scotsman，29 June 1914.

[2] Victorian City，1，300.

[3] Everyman，18 October 1912.

[4] Frank，43，72－73.

[5] Offer，97－98.

[6] Minois，319.

[7] Ogle，114.

[8] Ogle，108－9；Woods，29－30.

[9] Rapp，219－22，237.

[10] Small Beginnings，32－33，39.

[11] Brown，Life，7.

[12] Worthe n，1，84.

[13] Report ...on Physical Deterioration，183.

[14] D’Aeth，passim.

[15] Beveridge，451－453.

[16] Bowyer，2－10.

[17] Victorian City，1，63.

[18] Humphries，37.

[19] Guardian，7 July 1909.

[20] Woolf，145.

[21] Saturday Review，4 July 1914.

[22] Practitioner，December 1900.

[23] Lancet，3 June 1910.

[24] “Notes on the English Character”，in Forster，Abinger Harvest，19－20.

[25] Muggeridge，21，31.

[26] Decorators and Painters Magazine，15 May，16 July 1903.

[27] Hopgood，525.

[28] Guardian，9 July 1909.

[29] Miles，7，24，39.

第四部　压力与生存：1914—2005

第一章　似乎失去方向的人们：连续性及其变化，1914—1951

1914年8月4日以及随后的四个星期在特拉法加广场集结的人群，对着即将启程的士兵兴高采烈地挥舞着大英联邦的旗子，其中很少有人对将要爆发的这场战争的性质有丝毫的意识，他们也未能想到赢得这场战争需要牺牲和纪律。那个8月的晚间，在伦敦的一个旁观者观察到，他周围的人们都轻松愉快地面对着“前景乐观”的战争，不断涌入征兵办公室的人潮表明不缺少乐于参战的志愿者。 [1] 爱国主义消解了阶级差异。或许昨天，戴着编织帽、衣着蓝哔叽的职员，会因为一个下等人用笨拙的手推攘他的胸部以体现自己的强壮而异常愤怒，而现在他会愉快地面带微笑 [2] 。

卡其色（军服）并不能证明众生平等，民间的社会秩序在战壕中得以再生。可以想象到的是，像鲁珀特·布鲁克这样的上层中产阶级成员——接受过良好教育、举止文雅、具有好的体能及热忱——自然就成了军官，这就如同以往的乡绅的儿子一样 [3] 。公立学校的希望就是如此，它们的理想在前线得到佐证。有人写道：“每一个公立学校的学生都在服役”，有1/6的人献出了他们的生命，“他们毕竟不能落入这样糟糕的境地” [4] 。另一个人则坚称，工人阶级士兵“完全乐意服从于公立学校学生和大学生军官”的命令 [5] 。中产阶级的上层至少获得了与老贵族和乡绅一样平等的地位，他们证明了自己是“天生的”领导者，这要感谢阿诺德博士和他的继任者。

英国的战术水平和德国的军事火力使公立学校学生中尉很快丧失殆尽，营部指挥官只好让有头脑并具有主动性的下层中产阶级和工人阶级来取代他们的位置。这些“临时性的绅士们”掌控了排级及士兵。他们在餐桌上的粗鲁言行令公立学校的学生们十分吃惊，一位公立学校学生在休假时看到兄弟连队的军官与“女售货员”调情而震惊不已。处于如此混乱境地的人有时也成了变色龙。有一个人回忆说：“我接触了许多有意思的东西，尽管受过良好的教育，我还是发现自己不知不觉地习染了某些习惯，还有与普通的伦敦人完全不同的口音。” [6]

战时的身份状态随着军人复员而消失，临时的绅士们很快就发现中尉军衔并不是社会地位提升或获得好工作的通行证。他们中的一些人被迫成为铁路搬运工、马车夫，有人还成了风琴演奏者。乔治·保林——欧威尔的《为天空而升起》中的英雄，总结了他们的困境：“我们从手持女王陛下委任状的绅士突然变成了无人需要的、可怜的无业人员。”临时绅士寻求工作成了报纸个人栏目的通常内容，他们大多是已婚男人，愿意接受任何工作。1920年4月一个前任军官，以前也当过推销员，满意地接受了一份仓库保管员的工作 [7] 。那些永久绅士也同样绝望。1919年10月，一个公立学校毕业的军官兼“全能运动员”恳求某人“大胆地”雇用他 [8] 。在《降落地面的英雄》一书中，开始谋生的中产阶级体验着与工人阶级同样的暗淡经历。

战争影响了每一个人的生活，其社会效应已经被很好地分析 [9] 。从现代的视角来看，全面战争对整个国家和集体精神是一种考验，爱德华领导的英国表现得极好。大众的爱国主义支撑着人们的坚定信念，虽然在战争的最后一年士气显现疲惫迹象。动员男性和女性的人力，以及国家掌控工业、农业和交通，都需要所有阶级的合作和服从。人们意识到事态的严重性，做政府要求他们做的任何事情，付更多的税款，并交出他们极为珍视的个人自由。最重要的是人们信任他们的统治者，不过后来有些疑虑。这些都反映在欧威尔写于1940年的战争回顾中：“粗颈的骑兵将军还是高高在上，而中产阶级下层和来自殖民地的人跑来救援。” [10] 他还记得1914年职员们蜂拥着冲出办公室，加入基奇纳（Kitchener）自愿军的帕尔斯营和来自白人领地的军队。这些人拯救了贵族和中产阶级上层——他们的无能导致了战争这一后果。这是两次大战期间人们的共同看法，而且并非没有道理。

战争使维多利亚时代中产阶级的经济正统观念得以回归，而这导致了一场大破坏。简约性政府和自由市场资本主义被废弃，指令性经济取代了它们的位置：政府主宰了所有制造和种植出来的产品、配给食品和能源以及确定价格。纳税额度疯涨，工资和物价也疯涨。中产阶级只能默许这种状况，但到了1918年许多人感觉晕眩并充满不祥的预感。他们曾经是经济系统的掌控者且获益良多，但现在他们成了经济系统的受害者，自身利益受损。歇斯底里情绪在某些人中蔓延，尤其在工会当中，通过人数优势和无情无义，工会确保其成员利益而享受越来越多的国家财富。现在“胜利的无产阶级”自信满满地面对着曾经“把奢华生活建立在对无助阶级掠夺”的人 [11] 。“霍布纳尔的工会”迫使中产阶级屈服。“战争毁灭了文明” [12] ，还有更糟糕的是，一场共产主义革命就在眼前——如果一个保守主义刊物的头条可信的话，在1919—1920年期间，许多人相信这种说法。

这些都是错误的预警。爱德华的社会等级是完整的和健全的。根据卡尔特豪斯学校校长的说法，公立学校的未来是光明的，他在1919年预言，会有越来越多的父母来公立学校为其儿子寻求空缺 [13] 。其后一年，陆军元帅威廉·罗伯逊爵士（William Robertson）在卡尔特汉姆战役纪念馆的题词中告知下一代人：他们注定是“人们的领袖”——带着670位切尔顿阵亡将士的信念 [14] 。权力将会自然而然地转交到他们这些幸存者手中，在20世纪30年代初期的一天早上，人们会在白厅行走的高级公务员中看到他们的身影。到40年代至1965年期间，他们已是成熟的男人，“衣着讲究但不张扬”，就如同人们所期望的“有能力、有教养的上层中产阶级”的样子。初级公务员会比他们早半个小时到办公室工作，而这些初级公务员是从“一个松散的、人数较多的阶级中筛选出来的”——这个阶级就是所谓的“下层中产阶级”，他们稳重、有礼、亲切并值得信任 [15] 。

地位更高的人应该获得敬重，事实确实也是如此。1931年的一份实习护士手册规定，实习护士要称呼医生为“先生”，并且对他们表示“适当的尊重”。对病人要“亲切”，“过于亲热的言辞”被禁止 [16] 。1931年的一份销售人员指南则告诫销售人员，“文雅、有礼和端庄”是基本要求。“这传达出你是一个绅士，而顾客通常也会如此对你。” [17] 社会底层的人则应该不加疑问地保持逆来顺受的生活态度，如同一个工人阶级子弟所回忆的，“如果你出身于像我一样的阶级背景，你就得接受现状，表现出天生的顺从态度，不能嫉妒。如果一个煤矿主住在村子的边上……你就得接受。”官方也认同这样的规则。对学校教师应该脱帽致敬，对当地警察要表示“一种致敬”。“顺从是与生俱来的，因为你就是这种身份” [18] 。当极左派大肆宣扬阶级斗争以及罢工者和失业者与警察发生冲突的时期，这样的态度不再通用，但值得人们记住的是它们曾经存在过。

政府行政等级体系和司法机构也对维持社会等级起到了辅助作用。这个等级体系的顶端是君主制，由于战争时期爱国主义情绪高涨，王室获得了公众的敬爱。1914—1918年期间，乔治五世成为整个国家和大英帝国的象征，在随后的动荡年代，他代表了安稳和宁静。这个保守的、脚踏实地的、高贵的大家长具有极高的责任感，他还是个热心的集邮者，其个性特征就体现出老中产阶级的美德，他的许多中产阶级臣民也是如此。多亏了热情的、阿谀奉承的、唠叨琐碎的新闻媒体对王室活动的报道，王室家庭成为了所有家庭的楷模，虽然这不是有意而为之。国王与声名狼藉的威尔士亲王之间的冷淡疏远反映了战后的代际冲突——威尔士亲王所喜好的寻欢作乐生活方式受到青年人和富裕人士的推崇。其合理的后果是，1936年爱德华八世由于把感情置于责任之上而失去了王位和人们的爱戴，人们又在期盼更好的王室。

这个时期王室家庭所代表的道德秩序在战争期间一度受到严重冲击。人类进步的世纪进程被粗暴地打断，乐观主义以及各种令人安心的维多利亚正统在战场上被毁灭。身着武器装备的知识分子感受到了这种变化。罗伯特·格雷夫斯事后写道：“万能的上帝死了；盲目的机会主义主宰了世界。”那些在家里膜拜上帝并遵从美德的人的心灵裂开了口子，他们所信奉的美德——“如勤奋努力、谦虚、节俭、谨慎、清醒，受到作战部队的嘲笑” [19] 。中产阶级的自信受到伤害，他们感觉自己就像在陌生的激流中漂浮，朝一个看不见的、令人恐惧的目标前行。诺诶尔·考沃德在他1932年的诗《20世纪的蓝》中表现了这种情绪：

在这陌生的幻觉中

混沌和混乱，

人们似乎失去了方向。

经历了战争大规模屠杀后的幸存者充满了虚无主义情绪，自封的新穷人则忧心忡忡，由此人们判断，这个世界已经或者即将要天翻地覆。1890年前出生的人与这个新的、陌生的世界已经脱节。1931年一个高级中学的督察恳请年长的教师，在学生们提到“爵士乐”时不要流露出蔑视的表情，或者在学生们谈论电影或现代舞时采取回避态度 [20] 。美国电影和格雷泰姆音乐在战前就已经在英国出现，但这些事物与老一代人没有什么关联，他们对于所有的与现状相左的事物都加以指责。

1914年随着亚历山大的格雷泰姆音乐节奏而起舞的青年中产阶级夫妇，是那个无与伦比的进步年代的传人，那时所有迹象都显示这个时代将延续下去。然而，1918年之后，中产阶级不再那么自信了，在随后的20年里，摇摆不定的经济、大量的失业者和长期不稳定的欧洲世界，证实了他们的担忧。进步的步伐似乎停滞了，明日的繁荣完全无望。《寻觅一线希望》是代表了20世纪30年代的人们寻求一线希望的流行歌曲。对于许多人来说，这一线希望真是难以辨明。战争弱化了人们的自信，正如伯特兰·罗索（Bertrand Russell）在战争爆发四十周年纪念日所观察到的：“大规模的战争标志着一个时代的终结，它极大地降低了文明的普遍水平。” [21] 菲利普·拉金在他召唤爱德华时代的英格兰的诗歌“MCMXIV”中写道：“再也不要如此单纯。”他还可以顺便加一句：“再也不要像以前那样自信。”

无人知晓应该如何处置事物。在随后的90年里，中产阶级男人和女人相信他们有责任与世俗融合，理性地面对一系列集体与个人的困境。他们是否应该勇敢地突破过去，容纳极左和极右派提出的令人兴奋的新意识形态，构建全新的道德、政治和社会秩序，就如同列宁的俄国或墨索里尼的意大利？1931年经济危机之后，中产阶级认为资本主义所犯的错误已无法挽回，它的衰落趋势不可逆转，而工党的民主社会主义试图吸引中产阶级的各个阶层。一部分中产阶级向左派靠拢，对失业者的冷酷对待所激起的愤怒和怜悯，对工人阶级的直率表现及其活力的钦佩，进一步促使这部分中产阶级转向左派。

工党的态度转变，像休·盖茨克尔和理查德·克罗斯曼——两人都毕业于温切斯特学院——这样一些人，成了上层中产阶级男女的精神后裔，他们受其良心驱动，把时间和才能投入对弱势人群的处置上。中产阶级社会主义者常常具有两种恶习——急躁和控制欲，他们的工人阶级同僚对此心生厌恶。1953年前牛津教师克罗斯曼注意到，工党全国执委会的工人阶级成员把他们这一代知识分子当作“向外推的局外人” [22] 。在工党执政期间这种反感情绪一直持续着。1969年在内阁讨论王室收入时，吉姆·卡拉汉为王室家庭辩护。他在声讨“中产阶级知识分子的多愁善感”的演讲中争辩道：“我想菲利普（王子）是一个好小伙。”克罗斯曼十分震惊，他从未摆脱掉上层中产阶级教养的势利行为，从而认为克尔·哈迪就是一个天生的“贵族”，盖茨克尔是资产阶级，并且讥笑哈罗·威尔逊在唐宁街十号所做的“极其小资产阶级的”内政安排 [23] 。

在20世纪30年代，右翼思潮在欧洲大陆快速蔓延，对激进右翼的恐惧使中产阶级投向左派，激励着他们与右派做斗争。为了抑制法西斯主义和纳粹主义，1936—1939年期间一些中产阶级志愿者前往西班牙与弗朗哥作战。四位反法西斯主义者——金·菲尔贝、盖伊·伯吉斯、唐纳德·麦克莱恩和安东尼·布朗特——走得更远，他们加入了苏联间谍组织。他们无可挑剔的学历背景——公立学校和剑桥大学的文凭，使他们可以进入外交机构和情报部门工作。这四人的行为既莫名其妙又令人不可想象，他们应该是接受了某种意识形态而敌视自身的阶级，这就是为什么后来几代人对于他们的叛国行为迷惑不解。本土的法西斯主义难以吸引中产阶级，尤其缘于奥斯瓦尔德·莫斯利爵士的英国法西斯联盟不久就与东头地区（East End）的暴乱和攻击犹太人行为联系在一起。

大多数中产阶级成员原地踏步，他们信奉原有的信条和政党，希望以往的某种东西能被保留下来，适应现代环境。如果顺其自然，也许通过国家的帮助，资本主义自身可以治愈它的顽疾。政治和经济试验都是危险的，尤其对于有产者。1929年一家广告机构为保守党人提出了“安全第一”的口号，它抓住了中产阶级的心态。绝大多数中产阶级投票支持1931年的拉姆齐·麦克唐纳的联合政府（主要是自由派和保守派的联盟）和1935年的斯坦利·鲍德温的保守党。根据时代新潮的民意调查，1940年2月超过50％的多数人支持保守党。在20世纪30年代，900万至1000万的工作者在不断扩张的郊区购买便宜的汽车和住房，小心谨慎成为了他们的座右铭。正如乔治·奥威尔对郊区汽车拥有者的观察，他们是“保守党人、应声虫和阿谀奉承的人”，为了把英国从共产主义手中解救出来而准备“战死沙场” [24] 。在战争时期，他们一直投票支持中间偏右的政府，在1939年，他们为了拯救英国和欧洲脱离纳粹和法西斯主义而走向战场。

老一代人渴望保存老的道德秩序，假装战争从未发生。威廉·乔恩森－希克斯爵士——前律师还是戒酒的狂热支持者，在1924—1929年期间任内政大臣，他一度想使时光倒流至昔日，结果却使自己成了傻瓜。他赢得了道德绝对主义者的喝彩，这些人在战争时期和这个世纪的余下时期都致力于阻止他们所恐惧的事物——会使整个国家走向颓废和滥交的事物。

他们一直忙碌着，纠缠民政厅和警察局，给新闻机构写言辞激烈的信件。1930年在伦敦北部的威尔士·哈普水库，一群被怀疑是裸体主义者的人在日光浴和游泳，被一个外科医生描述为“人兽交”。海登的“匿名者”称此景观“肮脏、恶心”，围观者因看到“白人女孩”与两位“皮肤非常黑的男人”游到一起而惊恐地尖叫，于是构成了各种不堪入目的描述。每一个人都得充分遮住身体的部位以达到警察的要求。这之后遭受冒犯的郊区是哈罗德·文森特。一位被撤职的军官以“社会改革者”为职业，发起裸体主义运动，导致了许多早期的违法事件。有一次，他因裸体站在窗口并挂着写有“扔掉你的衣服”的标牌而被控猥亵暴露罪。格洛斯特镇的泼妇夫人（原文如此）未被说服而招来警察，抱怨说她的仆人能够看到这个裸体者 [25] 。

新闻报刊及其读者对于日光浴和其他有伤风化事件极有兴趣并且津津乐道。1931年爱情小说家亚历山大·麦克考奎戴尔夫人，即芭芭拉·卡特兰，告诉《每日速描》的八卦栏目，她将要出版的小说《甜蜜的惩罚》里有一些“不遵守严格的道德准则”的人，她保证其中有违禁的刺激情节 [26] 。毫无疑问，这样的暗示使下层中产阶级蜂拥到收费图书馆阅读此书。1934年开始出版的《狂欢》杂志中的色情内容根本就无视道德准则——甚至是最宽松的道德准则，要求禁止此杂志发行的呼声闹翻了民政厅。在这些气愤的人群中有一位哈罗中学校长，他被一幅卡通画所激怒，这幅画上一对躺在床上的裸体夫妇，上面标有那个女人的一句话：“哦，亲爱的，如果不戴学校的领带，就像一个棒极了的流氓。”除了达特福德（Dartford）警察局对此有一个起诉，官方没有采取任何惩罚行动 [27] 。

人们的容忍水平在上升。《狂欢》杂志除了性笑话以外没有其他内容，在以中产阶级为目标群体的较有名望的杂志中，这本杂志不算什么。内衣广告变得更加大胆，身着新型的、暴露泳装的女孩随处可见。在1938年创刊的《照片集》上，穿着内衣、显示诱人身材的女孩照片成为这本中档杂志的基本特色，一位读者对于这本杂志的成功向其编辑表示祝贺，因为它“足够真实和敏感地展示诱人女孩的照片而又不让她感到害羞”。另一位读者则认为美国女摔跤手的图片有些过分，他认为这些图片“不适合让男孩和女孩看”。 [28] 25年前，在家里阅读的杂志上刊登穿背带式短裤女内衣的女孩照片是不可想象的。这些图片，以及对于男女性事的公开议论越来越大胆，象征着道德规范变得宽松。

实用主义者感受到了时代的气息，他们小心谨慎地开始重绘道德蓝图，建立新的风尚。教会领导人继续发挥国家道德法庭的作用，一些主教开始试探性地转向道德自由主义态度。1930年英格兰教会改变了对避孕措施的反对态度，中央政府允许地方政府在福利性诊所提供避孕指导。具有现代意识的中产阶级父母也被劝导，当孩子询问性方面的问题时，要用医学知识诚实回答，避免考虑“道德性”而误导孩子。“知识本身不构成罪恶”。 [29] 1937年婚姻法修改也有利于妇女。并不是所有的国家道德捍卫者都乐于见到原有道德规范的重新修订，1952年中学校长会议向皇家离婚委员会提交的报告称：“对于不可能结婚的儿童进行婚姻时期的问题指导是毫无意义的。” [30]

原有的禁制还保留着，而且还被严格地执行着。1928年拉德克利夫·霍尔（Radclyffe Hall）的女同性恋辩解书《孤独之井》遭禁。《每日快递》的编辑詹姆斯·道格拉斯（1867—1940）宣称，让他给那些“健康的男孩和女孩”一本“道德毒药”的书，还不如给他们“一小瓶氢氰酸毒药”。 [31] 《每日快递》的下层中产阶级读者几乎不知道女同性恋是什么。20世纪30年代警方对同性恋的监控和起诉不断增强。1933年伦敦的记述法庭被27个男人的狂妄态度所激怒，这些男人（多数是酒店的工人和侍者）被判在荷兰公园的一个房间里犯有同性恋罪，但他们自称没有做错事，并认为逮捕他们是“侵犯了他们的自由”，他们“以他们的羞耻行为而荣耀”。 [32]

英国广播公司，作为一种新出现的、具有极大潜力的正义力量，为堕落行为受到侵扰而不安的部分中产阶级消除顾虑。1922年宪章规定，每一个拥有收音机的人必须每年支付10先令以获得收听许可证，从而确保了BBC国内广播垄断权和资金独立权。最初，这样的支付规定是昂贵的（而且也不可靠），但是到了1939年，每一个收音机听众需要支付5英镑，而且可以分期付款。收音机被设计成一个家具的样子，放置在客厅里，其景象就如当时的广告片一样，全家人听着收音机。无线收听快速新闻成为家庭生活的一个新重点，这一直保持到50年代中期，由电视取代了收音机。

很少有哪种娱乐形式能像收音机这样迅速普及传播。1931年发出了四百万的收听许可证，到1947年则达到一千万。《收音机时代》每周出版，提供BBC的节目日程安排，它的发行量在1930年超过百万，之后继续上升。BBC早期听众主要是中产阶级，1931年针对收听许可证持有者的调查显示，听众主要集中于伦敦地区，在东南部和米德兰地区有10％—15％的家庭拥有收音机。 [33]

听众所听到的BBC节目内容和风格反映了其总裁约翰·瑞思（John Reith 1889—1970）的思想。约翰·瑞思是一个天生的、后维多利亚时代所铸造的独裁者，他是一个长老会牧师的儿子，带有强烈的清教徒个性以及启蒙和拯救人类的使命感。在他的领导下，BBC秉持传统礼制，继承大众艺术画廊、博物馆、音乐厅和机械技术机构的传统使命，大规模传播文明。瑞思和他的继任者们都意识到无线广播的巨大影响力远远超过纸质媒体，它在大众生活中起到宣扬正义的作用。它可以型塑一个国家的道德和文化规范，就比如，播音员发出的“被广泛认可的发音”会成为符合社会和知识标准的、适用于每一个人的统一口音。尤其重要的是，大众的心灵被打开，有用的知识得以传播，而且是以令维多利亚时代的人感到惊奇和愉快的方式来进行。在这之前，精神高尚的上层中产阶级从未有过这样的机会去改变这么多的品位和价值。

中产阶级的愿景和优先考虑事物渗透于节目时间表里。一个星期的节目列表可以满足各种人的需求。1938年11月6—13日的节目单所列节目包括园艺讨论、“厨房中的经济”、在南非的传教活动、亚历山大大帝、人们如何得病以及来自美国人阿利斯泰尔·库克的一份报告。还有一个节目叫“一个冬天里的童话”，播送《回廊和壁炉》系列剧和《朋司先生的体育之旅》的每日阅读。古典音乐节目总是播送音乐会和独奏会，另外，BBC也不得不满足小群体听众的特别品位，播出舞蹈乐队演奏（曼托瓦尼）和影院管风琴等节目。每日还有祈祷和宗教服务。这一周唯一的室外播音是转播内维尔·张伯伦在洛德市长宴会上的演讲。 [34]

文化平衡在1939年之后发生改变。民族士气所依赖的军人和市民，更看重的是他们所喜欢的事物，而不是所谓的有利于他们心灵的事物。轻音乐越来越受到欢迎，尤其是美国风格的摇摆乐队、喜剧表演、《家庭主妇选择和工人播放时间》，这些节目把轻松跳跃的情绪注入了家庭日常劳作之中。适当的礼仪总是被遵守着。乐队的领队杰拉尔多被要求改变一行歌词：把“为什么我们不更经常地这么做，就像我们今晚所做的？”改为“为什么我们不更经常地这么做，就像我们今天所做的？” [35] 新闻公告通常都是真实的、公正的从而也获得了人们的尊重。瑞思成功地维护了BBC的政治中立，这一点经常遭到强烈的反对。早在1935年保守党就满腹牢骚地报怨BBC带有左翼的偏见，并且认为BBC一贯如此。 [36]

尽管瑞思领导的BBC对大众品位作出了让步，但它在本质上仍保持着中产阶级品质。它尽其所能地履行其宪章义务——教育和改进整个民族，受过良好教育的中产阶级一直认为实现这一目标是重要的也是有价值的。BBC向听众提供的节目营养丰富，它致力于用有限的养料培养出适宜的品位。而喜欢另外品位的人则选择听卢森堡电台，这是一个商业电台，充斥着美国口味的商业广告和流行音乐，在迷恋好莱坞电影的工人阶级当中受到欢迎。

那是一个还未受到文化相对主义污染的时代，BBC理直气壮地传播中产阶级文化，并且带有洞察力和想象力，这尤其体现在针对儿童的节目当中。1947年6月，“学校”节目包括了管弦乐音乐会；由杰出的考古学家雅格塔·霍克斯创作的《风车山庄的人们》系列短剧，它描述了最早的大不列颠人的生活状况。1946年和1947年的“儿童时间”（在下午5—6点播放）节目包括了《朝圣者的进步》系列剧和C.S.福雷斯特的《海军准将》，乌尔泽尔·冈米德杰无伤大雅的幽默和笑话以及《玩具小镇》。惊险猎奇节目则有诺曼和亨利·博尼斯的冒险（《少年侦探》）；还有吸引人的艺术节目，如《自然议会》和《伦敦动物园的新闻》介绍自然历史。这些节目与20世纪后半期各个层次的中产阶级对于环境问题不断增长的关注和兴趣相关联。 [37]

“儿童时间”是在“家庭服务”节目中播出，这是一个致力于培养有文化的中产阶级听众的节目，其风格类似于后来的“第四电台”。“轻松节目”则顾名思义，是一台放松心情来听的节目。而“第三套节目”（1946年开创）则在主题和风格上走高端路线，要求其听众具有极高的知识耐受力（3—4个小时无间断地播出），这档节目包含了大量的深奥知识。丹尼斯·波特是一个矿工的儿子和文法学院的毕业生，他觉得“第三套节目”带有“家长式说教”和“令人沉闷的自负”特征，但他也承认，尽管如此，这档节目还是激发了他的求知欲望。 [38] 在20世纪50年代，我还记得在听唐纳德·沃尔菲特（Donald Wolfit）播讲的马洛的《帖木耳大帝》时所感受到的兴奋。我也很喜欢喜剧节目和晚上播出的扣人心弦的节目——迪克·巴顿的“特别代理”。

自创立以来，BBC一直被认为具有一种能力，能把整个国家团结起来。在两次大战之间的时期里，国家的凝聚力是脆弱的。小说家兼播音员J.B.普里斯特利在1933年走遍了整个英格兰，在旅程结束时他总结说，他经历了两个国家，一个具有冲劲和活力，另一个则奄奄一息。前者的大地上充满着“交错的公路、车站和工厂”，“看起来像是建筑物的大展览，有巨大的电影院和舞厅、咖啡馆，带小型车库的房屋，鸡尾酒酒吧，沃尔沃斯大商场，大客车，无线通讯网，徒步旅行者以及看起来像女演员的工厂女工……” [39] 沿着从哈默斯密斯至阿克斯布里奇的A4公路，大片的城市景观以艺术风格装饰的新埃及影院终结。顺着公路继续向北和向东，从塞文至亨伯之间则是另一个英国，这是由于贫困和绝望而被孤立的国家，是由于支柱产业衰落和长期失业所导致。

即使在经济得到部分恢复之后，两个英国之间的鸿沟仍然保留着。1935年，在伦敦、南部和米德兰地区，8％—11％的劳动力没有工作，但在威尔士、北部和苏格兰则有20％—31％的劳动力没有工作 [40] 。两个国家的居民是两种不同的种族。1940—1941年期间，军队医疗服务机构注意到，来自南部、西南部和米德兰地区的新兵比来自前面提到的工业中心地带的新兵更高也更健壮 [41] 。

1940年让两个国家联合起来是一种迫切的需要。丘吉尔提醒每一个人，外国入侵是可能发生的，整个国家要为其生存而战斗。阶级区分弱化了整个国家。在比利·卡顿的《我们必须齐心协力》中有一句话：“忘掉你原有的学校领带”，在整个战争期间这一理念获得了共鸣。官方的舆论宣传把阶级区分看作获取战争胜利的绊脚石，阶级等级体制导致了无序和嫉妒。对于更为激进的工人阶级士兵来说，长官的糊涂是他们排斥其他阶级的象征，而这种排斥行为导致了名誉扫地的等级和身份制度的延续。阶级妨碍了国家的效率，尤其是阻挠了才能的发挥。工人阶级和下层中产阶级的部分群体有一种深切感受，他们认为在两次大战之间原有的统治阶级出卖了国家，没有管理好经济，也没有维持世界和平。这种不满情绪在1941年凸显出来，也就是在J.B.普里斯特利的节目受到压制而被迫缩短之后，普里斯特利在节目中极其尖锐地批评老秩序的捍卫者和中产阶级的偏见，这引起了公共媒体的一片哗然。一位抗议者声称，“‘La-De-Dahs’迫使普里斯特利沉默以保护他们的利益”。另一位抗议者则称赞普里斯特利的观点代表了新英国理念——仅仅因为它“不是卡尔顿俱乐部想要的”。 [42]

普里斯特利的梦想就是工党的梦想。工党承诺减少社会阶级之间的界限，并把这作为战后和平重建蓝图的一个部分。1942—1943年的冬天，德国即将战败已很明显，越来越多的人开始考虑他们个人的和国家的未来。他们想要获得牺牲换来的回报，不想再容忍战争期间的体制延续。和平将预示着一个新的、更加公平的、联系更加紧密的社会的来临，在这个社会中，能力比出身更受重视，获得良好教育是一种权利，财富分配更加公平。1945年7月，在半数选民赞同新建耶路撒冷的情况下，工党获得了压倒性的胜利。

由于战时施行食物和燃料配给，购衣券以及服装和家具采用统一的“实用功效”标准，无阶级状态已经存在。排队强调了新的平等。中产阶级主妇再也不能给屠夫和杂货商打电话订购物品，然后要求送货上门。相反，她得像其他人一样排队等候，有时需要几个小时，同时唠唠叨叨地担心配给的物品是否被领完了。

战时的生活不便在战后持续，宵禁和管制体制一直是工党恢复经济计划的一个部分。不满情绪普遍存在，中产阶级主妇最为不满，她们失去了选择权，面对单调和稀少的食材，只能绞尽脑汁筹划她们的菜单。战争时期实行的对公众的监视也被保留下来，警察局的记录包括了购物者对配给制以及对1945年后实施的许多管制措施的反应，他们的报告罗列了人们的怨愤和偶尔的怒气发作，排队的同伴成为了一种共享群体。1945年夏季，对于油脂的新限制措施使烤制食品几乎不可能，这导致爱丁堡主妇们瞬间丧失了她们的忍受力。1946年实施了面包配给政策之后，主妇们的情绪“几乎要爆发革命”了，许多人猜测生活条件要比战争时期还要糟糕。 [43] 非配给食物的价格飞涨而且还很稀缺，人们的忍受力普遍下降，他们特别担心限制肥皂供应，这会使家庭和衣物的清洁成为问题。

繁荣的黑市为工党的指令性经济压迫提供了一条出路。1946年爱丁堡的“各个阶级”都求助于黑市。城市的警察局长这样总结：“这是共同的认知……如果没有提供各种商品的额外渠道，将无法生活。”第二年初，邓迪的警察局长承认，要控制汽油券的非法市场已经不太可能。 [44] 邓迪以及其他地区游手好闲的人都有许多中产阶级顾客，这些并不那么有良知的中产阶级有财力支付食品费用——食品要么是走私来的，要么就是从货车后面掉下来的。 [45] 也许是有史以来的第一次，中产阶级成为了大规模违法行为的帮凶，其中一些人从黑市获利颇丰，1949年保守党的说客们与担心政府对其私下销售食品征税的小农们之间产生了对抗，这些小农值得同情，不仅因为他们机智地躲避了监管配给制的军方密探。

中产阶级也获得了一些安慰。强制性的节俭生活伴随着革命性的变化，开始于1944年的教育法案，并在1948年随着全国健康服务的实施而结束。工党的福利立法从战前开始就逐步推进而成就斐然。自此以后，工人阶级不再担忧贫困、疾病和失业等问题，福利提供给所有的人，中产阶级也从中获益，当然，中产阶级通过纳税提供了福利资金。1946年8月在《每日快递》上有一幅卡通画：一对中产阶级夫妇及他们的四个孩子度假后回到家里，看到花园里繁茂丛生的向日葵以及一个标牌，上写“家庭补助津贴每个孩子5英镑”，拥有超过一个16岁以下子女的家庭都可以获得政府补助，所以这个家庭的主妇每周可以获得50先令。

如果孩子们能通过升学考试以证明其学习能力，他们就可以免费上当地的文法学院；如果他们能上大学，学费也由地方教育机构支付，地方教育机构还根据其父母收入水平提供赡养津贴。这些福利政策的理论目标是构建一个用人唯才的社会，才能具有很高的价值，它不会因家庭出身或收入而受到压制。自相矛盾的是，设计这一体系的目的是帮助工人阶级，但最早的获益者是中产阶级。1936—1945年，父亲领薪水的人接受过高等教育的比率大约是36％，随后10年这一比率上升到47％。在同一时期，来自工人阶级家庭的孩子上大学的比率则从7％缓慢上升到10％。 [46] 1949年保守党对中产阶级态度的调查显示，中产阶级普遍赞同健康服务，这被认为是工党的最大成就。 [47]

对大众实行普遍的免费教育和福利国家代表了多种思想的融合，这些思想来源于过往历史。虽然表面看来，中产阶级的自救观念被否定了，但20世纪40年代的福利体制受到了维多利亚时代的中产阶级社会责任理论的启发，这种理论又可以追溯到他们先辈所持有的福音慈善理念和道德经济概念。把贫穷且聪明的男孩从文法学院送入大学就是一个成功的故事，从15世纪至今，中产阶级慈善家乐于所为。

然而，过去与现在的理念之间还是存在着巨大的差异，现在要实现好愿望是通过国家而不是通过个人的好心和人类责任意识。此外，以前的个人慈善家总是具有敏锐的自觉，对弱者的馈赠很容易导致接受方消极依赖。这使威廉·贝弗里奇爵士感到烦恼，1942年他提出的减贫方案成为福利国家的基础。贝弗里奇爵士生于1879年，是一个印度行政官的儿子，在他身上体现了他那一代上层中产阶级贵族的特质（他毕业于查特豪斯中学和牛津大学），曾就任于多个重要的学术职位和政府公务员职务。他忠实于后维多利亚自由主义理念，其福利国家计划试图提供一种安全网但不会取代勤奋和自力更生。

工党还要解决战时遗留的另外两个问题：衰弱的工业和混乱的秩序，这两个问题被认为是由于经济和环境缺乏中央计划所导致的。对于环境计划的需要是无疑的：1933年一家房地产机构打出的销售口号是：“适合建房的未受破坏的山顶。” [48] 很明显，保护乡村要比振兴破旧产业容易得多。矿山、交通、能源供应和其他的基础设施被国有化，对私营部门实施管制措施以提高其效率和生产力。在20世纪八九十年代私有化之前，英国经济是一个自由市场资本主义与公有制及公有资助企业相结合的混合体。工党正式承诺降低失业率（3％的上限），这样的承诺迫使后来几届政府补贴困境产业以维持工作机会。

由中产阶级所造就的百年前的经济世界已经变得面目全非。不干涉政策被埋葬，自由市场被控制，国家所资助的福利体制消除了工业革命所带来的多种苦难。现在的中产阶级存在于这样一个社会：它的设计者期望这个社会是公平的、令人满意的、任人唯才和同质化的。然而，地位概念以及与此相关联的事物并没有消失。正如1919年前任军官们所期望的，他们在战争期间的职位使他们有资格获得好的工作。 [49]

[1] Russell，131.

[2] Saturday Review，5 September 1914.

[3] Saturday Review，29 August 1914.

[4] TES，2 January 1919.

[5] Spectator，20 April 1918.

[6] Petter，143.

[7] Morning Post，23 April 1920.

[8] The Times，31 October 1919.

[9] The best survey is G.J.De Groot，Blighty：British Society in the Era of the Great War（1996）.

[10] Horizon，1940，293.

[11] Saturday Review，9 November 1918.

[12] Saturday Review，25 January 1919.

[13] Morning Post，2 January 1919.

[14] Morning Post，26 June 1920.

[15] Political Quarterly，22，161－162.

[16] Riddell，10－11.

[17] Simmat，4.

[18] Gray，Worst of Times，128.

[19] Graves and Hodges，15.

[20] TES，8 August 1931.

[21] Russell，128.

[22] Crossman，Backbench Diaries ，209.

[23] Crossman，Diaries ，109，666；Backbench Diaries ，743.

[24] Orwell，Coming Up for Air，13.

[25] NA，Mepo 3/946.

[26] Daily Sketch，4 September 1931.

[27] NA，Mepo 3/2323.

[28] Picture Post，11 March 1939.

[29] Parents，July 1934.

[30] Royal Commission on Marriage and Divorce，367.

[31] Graves and Hodge，241.

[32] Morning Post，28 February 1933.

[33] BBC Year Book 1932，19.

[34] Listener，3 November 1938.

[35] this England ，29.

[36] Morning Post，2 March 1933.

[37] BBC Year Book 1947，58；Radio Times，13 June 1947.

[38] Carpenter，35.

[39] Priestley，401.

[40] Ministry of Labour Report for the Year 1935，99.

[41] Floud，33.

[42] Picture Post，5 and 12 April 1941.

[43] NAS，HH 55/43，PWD/1/1/2/108，5.

[44] NAS，HH 55/43，PWD/1/1/2/110，11.

[45] BLO，CCO 180/2/1，Public Opinion Survey No.1（January 1949），6.

[46] Adonis and Pollard，23.

[47] BLO，CCO 180/2/1，Public Opinion Survey 2（February 1949），5.

[48] New Statesman，23 September 1933.

[49] NAS，HH 55/42，PWD/1/1/2/105，8.

第二章　让美好生活更好：繁荣与自由，1951—1979

1951年对中产阶级来说是一个被忽视的分水岭，在这一年，政治平衡开始向中产阶级倾斜，为了应对肉食缺乏和物价上涨而采取的平等主义和强制紧缩试验走到了最后阶段，中产阶级已经受够了。到当年的3月份，主妇协会的爱丁堡分支宣布，社会主义已经失败，现在到了返回自由企业的时候了。 [1] 到10月份，这种事情再次发生，这一理念的捍卫者——保守党——在大选中获胜。在随后的13年里，保守党一直掌权。在此期间，他们终止了配给制，取消了许多控制贸易的政府机构，主导了前所未有的繁荣，这一繁荣不仅使中产阶级变得富裕，也使他们的许多工人兄弟富裕起来。

在1951年的英国节，中产阶级文化价值获得了短暂的成功。其编年史撰写者迈克尔·福瑞恩极具洞察力地把它描绘为绝对的中产阶级事物，它反映了这一群最繁忙的人物的当务之急。

英国节代表了激进的中产阶级的英国人：社会改良者，《新编年史》、《卫报》（曼彻斯特）和《观察家》的读者，请愿书的签名者以及BBC的骨干。总之，这些草食动物，或温柔的反刍动物，在绿草如茵的牧场——这是他们生活的自然场所，带着怜悯的眼光，俯看着那些不那么幸运的生物，对于他们自身的优势有些内疚，但通常不会停止吃他们的绿草。 [2]

鉴于其创办者用心良苦的家长作风，英国节混合着郑重其事的改良与刻意的马德瑞戈尔音乐和五朔花柱舞蹈的消遣，自威廉·莫里斯时代以后，这种方式一直受到像草食动物一样的中产阶级的喜爱。泰晤士河南岸的“探索圆顶屋”是现代世界的代表。它里面装满了丰富的展品以颂扬英国的开发者、介绍现代科学研究和有益知识的进步。此外还有绘画和雕塑展览，该展览展示了各类有代表性的作品，即使不懂行的人也可以通过其他作品来理解那些他搞不懂的东西，比如爱德华·帕奥罗兹的抽象结构。 [3] 成立5年的艺术委员会鼓励全国各地的微型展会分散开，松散地连接到每年的例行活动之中，比如，运动会、展销会、板球比赛，等等。在伍德斯托克有一个乡村舞蹈音乐节，在苏格兰有一些传统聚会，在威尔士有合唱节。

这种舒适随意的交往方式是非常英国化的，但是很少能吸引工人阶级，因为工人阶级的日常消遣更美国化，这对中产阶级的另外的亚种没有吸引力，福瑞恩把这些亚种称为“食肉动物”。根据他的说法，这些食肉动物信奉伊夫林·沃——他强烈反对英国节，他们是《每日快递》的读者，他们的名字被列入管理者名录，他们都属于中产阶级的上层，他们设想，“如果上帝不希望他们毫无顾虑地捕食所有的弱小种类，那么上帝就不会把他们创造成这个样子”。未来属于食肉动物，对于他们来说，英国节就是一种花费昂贵的放纵，其主办者总是把他们的想法和品味强加于其他人，而不问其他人想要的到底是什么，更为重要的是，也不问他们是否愿意支付这笔费用。英国节的支持者和攻击者之间的争吵最终导致了一个长久的文化裂痕，在这个世纪的剩余时期，这一裂痕把中产阶级区分为不同的部分。

电视加剧了这一裂痕。电视最早出现于1936年，作为一种传播媒体受到欢迎，在塑造民族文化和道德认同方面，电视比无线收音机具有更大的潜力。由于这一原因，BBC拥有了电视传播的垄断权。1953年保守党政府提议停止其垄断权，为此引入美国式的由广告收入支持的商业电视台。全国60％的人赞同这一创新，但受过教育的中产阶级则对此骇然道：英国的文化传统正处于危险之中。一些文化名人，比如贝弗里奇和E.M.福斯特，与全国教师联盟和工人教育协会联合，捍卫BBC的垄断地位，打算把国家从低俗的、好莱坞制造的电视娱乐中拯救出来。许多老牌学校毕业的贵族保守党人参加了抗议行动，出于不满美国的全球霸主地位，并担心民族认同将面临毁灭。 [4] 有一个人在上议院宣称，我们必须是我们自己，他还加了一句：“我们不会与裸体金发美女扯上关系。” [5]

BBC的朋友们在这场辩论中争辩说：BBC所提供的一些节目，比如儿童时间和宗教服务，有钱人是不会出钱资助的，但这些节目是公正的，是由值得信赖的人所管理。贝弗里奇呼吁，电视的作用“是使人们变得更有知识，更好地评价娱乐、音乐和其他事物”。瑞思则情绪激动地警告说，这是一种“道德伤害”，它将使整个国家受到损害，他还把商业电台比喻为“侵入英格兰身体的蛆蝇”。 [6] 议会内外的争论一直有这样一些断言，商业电影会污染它所触及的一切事物。为了吸引大量观众，商业电视台就得迎合趣味最低下的那一部分人群，这就成了平庸、粗制滥造和哗众取宠节目的保护伞。好莱坞电影就是活生生的例子。《庞奇》制作了卡通画，它演示了一个罗蒂尼斯奎式人物呆呆地盯着屏幕，上面的标题是“无思想的人”。 [7] 保守党人把他们的信念置于那些所谓的具有“好的辨别力和成熟”的观众身上。 [8] 其他的人则尖锐得多，他们指责他们的对手是傲慢的精英主义，剥夺了其他同胞的选择权，并暗示大多数人没有能力做出明智的选择。

商业电视台获得了议会批准，1955年9月，在一通自夸的演讲、艾尔加音乐和国歌演奏之后，独立电视台开始了它的首播，一支置于冰中的牙膏出现在屏幕上，一个上层中产阶级的声音声称它真是“刺激的新鲜感”。BBC对这种陈腐乏味节目的回应则是宣告格雷斯·阿切尔的戏剧性死亡——肥皂剧《阿切尔》的主人公格雷斯·阿切尔在从燃烧的马厩中挽救出马匹后死亡。在3年中，独立电视台确保了全国72％的收视率，正如杰瑞米阿斯所预测的，美国口味和模仿美国口味的本土制作节目的时机到来了。一位前BBC雇员注意到：“公众喜欢年轻的姑娘、搏击、轻快的音乐剧、智力问答和现实生活戏剧。我们就给他们播出哈莱管弦乐演奏……去当地消防站参观。” [9] 这些迹象显示，BBC不久就加入收视率战争之中，想用一些迎合大众口味的节目把观众从独立电视台吸引过来，而其中有许多节目是从美国进口的。为了拍摄观众喜爱的肥皂剧，BBC从“第三套节目”中转移资金。

与商业电视台的竞争之战是与中产阶级的两个信念相左的。一方面存在着一个自由的市场，另一方面中产阶级中的一部分人一直认定，他们最有资格监督国家的文化和教育生活，引导国家走向文明。这两种信念产生于19世纪，而后者体现在BBC的宪章中。它想当然地认为存在一个“优质的”文化，这种文化应该得到提倡，因为它提高了人们的心智和灵魂，而与此同时还存在一个“劣质的”文化，这种文化仅仅是愉悦了无知。自由市场主义者采用相对主义态度来反击上述观念：所有的娱乐形式都具有同等价值，只要它们可以让人们愉悦。坚持某一种文化更优越，并把这种文化强加于整个国家，这是否定个人自由，有某种专制主义的味道，就像是共产主义阵营国家的“文化部”的所作所为。独立电视台的观众们所看到的就是如此。1962年由上层中产阶级所主导的皮尔金顿委员会试探性地建议，商业电视台提高其知识水准，《每日镜报》的一个标题宣称：“皮尔金顿告诉公众去地狱。” [10]

此外，经历了十年的强制性的文化说教，商业电视台也给这个国家带来了一股新鲜之风，电视广告有助于产生需求并创造繁荣。为了能抓住消费者，广告必须穿插在最有吸引力的节目中。到1961年，英国人平均每周花13个小时观看电视，电视发展成为最受欢迎的娱乐活动。人们所观看的绝大多数节目都不是为了增长知识或激发想象力的。这种状况似乎验证了反对商业电视的人的预言：以追求利润为动机的文化是弊大于利。令人吃惊的是，在这个时候，大多数中产阶级对商业领域及其价值抱有越来越多的怀疑，有时甚至是蔑视。

建立于1957年的消费者协会及其刊物《哪一个？》大获成功，就体现了这样的新怀疑主义。这份刊物的追随者是“想要了解自己购买的是什么”，想要确保物有所值——这是中产阶级的永恒目标。《哪一个？》对各种各样的产品进行公正的、技术性的评估，这些产品从厕纸（“不是同性恋话题”也不是上流社会的八卦）到电热水壶、蛋糕粉和太阳镜。 [11] 两年内《哪一个？》就有了七万订户。并不是所有的订户都报告了他们的职业，但第一批订户中有203个医生、125个来自三个公务机构的官员、32个神职人员和10名教授。一个早期订户表示欢迎这样一个有“道德基准”的出版物。另一个订户则抱怨市面上的出版物“涌向消费者”而有1/3充斥着“侵略性广告”。 [12]

商业伦理和市场营销技巧激起了专业领域和公共服务部门的中产阶级的不信任感，他们与商业世界之间有所脱节，他们担忧商业道德及其影响力的增长——即在规模上也在范围上的增长。这种怀疑情绪的后果之一是环境保护运动的兴起，环保运动致力于保护小城镇自然环境和田野自然风光免受商业开发的破坏，保护野生世界免受农业企业扩张而导致的退化。食草动物在进行反击。

与此同时，英国人越来越富裕了。20世纪50年代的消费热潮从中产阶级延展至工人阶级，工人阶级的生活已经发生转变，他们的生活现状是20年前无法想象的。1956年一名记者访问了维冈地区，奥威尔在30年代曾经描述了这一地区的状况，他把这里看作经济衰退而导致的人类苦难的象征。而现今“这一小镇景象已经由赤脚和营养不良转变为尼龙和电视，从空荡沉闷的无所事事变为匆忙兴奋的满足”。在当地的歌舞厅里有穿着无袖连衣裙的女孩和穿着浅紫色灯芯绒外套及漂亮的连衫裤的男孩。一位在俱乐部喝酒的人评论说：“工人阶级已经走了很长的路，现在他们不用再走很多的路了。” [13] 另一位记者展示了埃塞克斯郡哈洛新城的一条马路尽头的生活景象，他描述了来自东区地区的工人移民的居家生活：在三居室的房内有电视机、虎皮鹦鹉和大规模生产的中式装饰品。他们阅读《收音机时代》和《世界新闻》以及刊登着诱人商品广告的时尚杂志。访问的记者做出如下总结：郊区中产阶级世界正吸引着一大群原来的都市工人阶级。 [14]

像以往一样，较富裕的工人阶级想过上中产阶级的生活。一些具有敏锐洞察力的工党成员想了解，新的物质享受是否会改变工人阶级的政渻态度。而传统的中产阶级政党——保守党，则希望新富裕起来的人们将扩大他们的阵营。1959年首相麦克米伦告诉选民：有大量的人“感到从未像现在这样好过”。正如他后来解释说，保守党人“带着自豪感——这种自豪感来自其所有权”，赞同更大范围地向一些家庭敞开大门——可以拥有汽车以及这个国家第一次出现的某些事物，甚至向更多的人敞开大门——让上百万的人负担得起国外旅游。 [15]

新汽车、贷款购房和国外度假成为互补性消费和信贷革命的组成部分，而且被证明这是不可阻挡的潮流。1950年有226万辆汽车奔驰在路上，到1970年其数量上升到1150万辆。到1989年，有85％的家庭拥有洗衣机，有70％的家庭拥有彩色电视机。从表面上看，历史得以重演，所有的人都负担得起照相机和自行车——但是除了19世纪最穷的那些人，这就像两次大战期间的情况一样，所有的人都负担得起摩托车和收音机——但是除了最穷的人。这场最新发生的消费革命最引人注目的是它的发展速度，伴随着这种发展速度，中产阶级有能力消费奢侈品了。1971年61万家庭拥有彩色电视机，而1995年这个数字达到2000万。

以往象征身份的物品几乎一夜之间失去了效用。1962年，亚历克·阿丝戈尼斯——极受欢迎的迷你裙设计师——预言，由于技术发展和统一化的设计，在10年之内汽车不再是社会声望的体现。 [16] 这似乎是合理的推断，但它忽视了英国人内心深处的某些东西，那就是虚荣和势利的混合体，在过去它被广告商所利用，而现在广告商将会用更多的聪明才智来利用这种心理。“高档”一词被附加于任何想要吹捧消费者自尊心的产品之上，它使消费者感觉到自己与普通人群有所区别。1966年福特卓越汽车广告展示这一品牌汽车载着一群人要去歌剧院。1968年凯旋先驱广告的背景是穿着条纹夹克的私立学校女孩和她的同学。而昂贵的地产广告版本显示它坐落于一个橄榄球场边线附近，两个公立学校的15岁少年正在球场上打球。

1965年奥斯汀·里德广告打出的标题是“每一个英国人心中的乡村绅士”以推销花呢夹克和骑兵斜纹装，画面中两个装模作样的乡绅在一头赫里福德牛边上摆着姿势，以庄园作为背景。1968年赫普沃思订制西装（22英镑起价）广告上的一个问句是：“在世上攀登？”一个年轻的、像模像样的精英人物穿着三件套西装，他的确像个精英，因为他身上有一个漂亮的女孩站在一辆跑车旁，他们正要开车去高尔夫俱乐部。1979年克龙比大衣被吹嘘为适合“军官和绅士”，也许穿此服装的人想象自己正从城堡出发去视察战壕。

汽车与服装完全成为了身份象征。而且广告商以及媒体上此类事项的专家们还引导人们从炫耀性的表现转向阶级身份体现，“生活方式”或“格调”越来越成为一种中性的词汇。生活方式不可能与阶级身份脱离，只有天真幼稚的人才不这么想。J.沃尔特·汤普森广告公司的创意总监杰里米·布尔摩尔赋予奥克斯奥一种明确无误的中产阶级形象，从而使这一品牌摆脱了战后以来一直保持的廉价肉类制品印象。一个经久不衰的电视商业剧演示了固体浓缩汤料如何克服了“凯蒂”所面临的家务危机，“凯蒂”是一个拥有美好家庭和美味厨艺的中产阶级，生活于20世纪50年代末期的她操着女王式的口音，而这种口音在后来的30年里逐渐消失。

20世纪60年代，中上层中产阶级的晚宴形式越来越多地被想提升身份的人们所模仿，这类晚宴的环境氛围有助于宴会达到完美效果，最终以一盒“After Eight”牌薄荷糖结束。这类广告的测试播放在约克郡获得成功，这一点令布尔摩尔感到吃惊，因为这个地区“是不可能受到这种优雅生活形式影响的”。 [17] 这种场合提供的精美的、常常是进口的美食很快成为日常食品。1978年的一个广告中，带有泡芙的法国布里白乳酪和卡门伯特软质乳酪问道：“为什么你要等待一个晚宴才能享受这些美食呢？”它们可以是午餐、茶点和野餐的理想食物。

以往的中产阶级从未像现在这样痴迷食品，以前的餐馆和烹饪书也从未提供过那么多种类的菜肴。一度被人不屑一顾的外国菜成为流行时尚，尤其在下层中产阶级当中。1962年的一本食谱在介绍花椰菜烹调方法时把传统的奶酪花椰菜与法国拉尼斯花椰菜做法并列。 [18] 70年代中期，1/8的英国餐馆专门提供外国菜肴，大多数是中国菜、印度菜和意大利菜，其中有半数餐馆提供外卖。 [19] 1976年中国外卖餐馆已超越“炸鱼与薯条”快餐店而成为最流行的快餐，然而，中国外卖快餐又受到了印度烤肉串店的挑战。 [20] 中产阶级热衷于掌握美食享乐主义的细枝末节，他们是在伊丽莎白·戴维和罗伯特·卡瑞尔这类专家的指导下学习这些知识。报纸和期刊有这类固定栏目，美食家们在栏目中建议那些不开化的人最应该去哪里吃饭。1968年伦敦的美食家告诫说，该市的第一家日本餐馆有着与西方口味完全不同的味道，值得向常年生活于大都市的人推荐。 [21] 装饰和环境与厨师的厨艺水平同样重要，然而更为经常的是，装饰和环境比厨师的厨艺水平更加重要。一篇美食评论称鲁伯特的食物一般，但维多利亚时代的绘画以及用餐过程中“灵巧飞舞的刀片”和类似猎狐时发出的“tally ho”喊叫令人印象深刻，从而使这里具有了上层阶级的放浪俗艳的氛围。 [22] 这些餐馆中特别服务和环境设置大多数都需要付费，而费用是从公司账户中支付。

在某些餐厅就餐还需要举止庄重，这一要求在《美食指南》——它初现于1951年——的评论文章中特别说明。许多中产阶级身份的就餐者，也许是绝大多数中产阶级身份的就餐者的餐费不能到公司报账，比如说专业人员以及公共部门的雇员。在1978年出版的一期《美食指南》上，一个记者讥讽地评论说：在一个极其宜人的乡村餐厅，午餐时间充斥着大量的“商人”。另一位评论者则懊恼地说，就餐被“突如其来的威尔士调的歌声”以及一群BBC雇员的涌入所打断，“他们中的某些人举止失当”。还有一些人抱怨餐厅里的管风琴音乐， [23] 这类抱怨显示某些中产阶级就餐者还没有摆脱他们祖先所信奉的清教主义的影响。

许多饭店的入口处都有色彩鲜艳的标志，标明可以刷信用卡。在过去的20年里，由于广告的不断灌输作用，中产阶级已经接受了便捷信用卡——它使“让期待不再等待”，这成为一种新的生活哲学。持有美国运通信用卡显示了尊贵身份和可靠的信誉，这种信用卡确保持卡人在全世界的各种高档酒店受到热情接待。1966年出现的巴克莱信用卡在最初的5年里就承诺“让美好生活更美好”。

其他形式的贷款也很容易获得，到1973年，个人债务的总数达到372亿英镑，而且数量还在上升。银行贷款达到50亿英镑，消费信贷为19亿英镑（包括租用购买信贷），抵押贷款190亿英镑，以及其他贷款105亿英镑。 [24] 节俭并未遭到扬弃，政府鼓励节俭。政府向中产阶级提供了贷款偿付、养老金和人寿保险的免税优待。这膨胀了私人资产的总量，1973年私人资产总量达到2520亿英镑，其中960亿英镑是房屋资产。

通货膨胀扭曲了这些数据。1949—1969年期间，通货膨胀率一直保持在3％的合理水平，1970—1983年期间平均的通货膨胀率达到11％，其中1975年曾一度高达20％。零售价格指数从1962年的53点跳到1976年的157点。中产阶级的收入增长幅度超过了通货膨胀。男性白领工人每周平均收入从1970年的25英镑上升到1976年的62英镑，同期女性白领工人的相应收入从13英镑上升到38英镑。中产阶级也享受了极大的就业保障，就如同他们在1930年代的情况相似。银行、金融和保险行业的失业人数从1971年的14.8万下降到1979年的14.5万，而同期总失业人数则从620000上升在1200000，这主要是由于制造业不断加剧的萎缩。

中产阶级不仅平安度过了20世纪70年代的经济波动，而且其数量还在不断增长。英国社会人口构成的改变在战前就已经开始，1931—1939年期间，专业领域和商业领域的就业者以及中央和地方政府的雇员数量所占人口比例从7％上升至11％。 [25] 战后中产阶级职业的数量规模以极快的速度继续扩张。1978年劳动力总数为2200万，其中1/3是妇女。超过600万的劳动力就业于专业领域和商业服务业（360万），社会服务业——包括医疗（100万）、教育（100万），保险、银行和企业服务（100万）以及公务员（48.2万）。 [26]

在过去的10年里增长最为惊人的是金融、法律、医学、教育等专业和科学服务行业，这几个行业几乎增加了100万个工作岗位。制造业的劳动力数量则从1968年的800万减少到1976年710万，而且在20世纪的其余年代里继续减少。越来越多的男人和女人在办公桌和电脑屏幕前工作，而越来越少的人在操作台或装配线前工作。

工业革命以来，从未有过如此之大的就业类型的变化。有四个因素导致了这种变化：金融行业的增长，精密科学技术延伸到工作领域，科学研究的需求，以及国家层面和地方性的科层体系的扩张。新增法律和国家管控扩展到人类活动的所有领域，这就需要大量的行政管理人员。1935年大约需要2.3万名官员处理失业补偿金事务，而1978年需要42.9万名官员维持教育系统的行政管理运作。建立这一庞大的司法系统是为了改善生活条件和增加就业机会，从就业角度来说，中产阶级是这一过程的受益者。

如同工业革命初期所发生的情况，工作岗位受到技术进步的威胁。像商店的蓝领工人一样，白领工人也会被机器取代。1979年巴克莱银行的报告声称100台点钞机可以取代80名职员的工作。 [27] 出纳和银行职员不能再以这类工作来谋生，但他们像他们前辈一样认为，中产阶级应该理所当然地具有职业保障，在新的商业世界中的任何地方都是如此。

英国的技术和管理创新大部分从美国引进，这进一步提醒人们，英国现在是一个在国际视野中逐步衰退的国家。在1945—1970年期间，英国不再具有全球性的影响力。曾经激发自豪感和道义责任感的大英帝国，现在则带着流血的伤口而被瓦解。1956年的苏伊士溃败毫无疑问地证明了英国只是美国的一个小兄弟，而且一直都是如此。菲利普·拉金是少数几个有此疑虑的人。1969年他写道：

明年我们将把士兵带回家

因为缺乏资金，这样做是正确的。

总体而言，中产阶级游刃于商业生活之中，享受着新的生活方式，没有过度关注帝国责任和荣耀的丧失，有时干脆丢弃这种责任和荣耀。消失的帝国成为电影院和新的周日报纸增刊中丰富多彩的怀旧片断。《阿拉伯的劳伦斯》（1962）、《祖鲁》（1963）和《喀土穆》（1966）吸引了电影观众，随后是电视观众。1972年BBC制作了一部耗资巨大的纪录片，以一种虚张声势的架势演示大英帝国的历史，另外还有一部每周播放的电视连续剧《军团》，回顾了19世纪的帝国荣耀。

拉金在其早期的一首诗歌《神奇年代》中以一种悲切心情思虑国民生活的另一种深刻变化，他称之为“宽容社会”的诞生和婴儿期。

性交开始

在一九六三年

（对我来说有点晚了）——

在《查泰莱夫人的情人》被禁之后

到披头士的第一张唱片之间。

在不到10年的时间里，自由放任主义的道德观念以惊人的速度横扫英国。这个过程是如此之快，几乎没有遭遇什么抵制，这使人们好奇，中产阶级对于原有道德秩序的信奉到底是悄悄地被腐蚀了，还是根本就是一种假象。也许这就是一种假象，不过中产阶级确信道德规则是有序社会的凝固剂，这就决定了他们至少在公共场合遵守传统道德。在战后的最初几年，国家的道德监控者们还在叫嚷着提出警告。1952年英格兰教会宣布人工授精等同于通奸，应该被裁定为是犯罪行为。 [28] 布莱克蒲市的牧师所领导的一个店主委员会对兜售给游客的不雅明信片进行审查，在克利索普斯和黑斯廷斯也有类似的机构履行相同的职责。 [29]

认为这些道德监控是疯狂之举或毫无必要的人不得不小心谨慎。1958年，沃尔芬登委员会提议双方自愿的男同性恋行为应该是合法的，自由保守主义者R.A.巴特勒表示赞同，但他认为还是要谨慎对待。他提醒下议院，“人口中有一大部分难以接受同性恋行为，改变法律会冒犯这些人的道德意识”。 [30] 他的观点立刻得到一位保守党人的支持，这个保守党人告诉议会，同性恋导致了罗马帝国和纳粹德国垮台，这一说法引起了大笑。 [31]

这种抵制情绪在50年前可能会很严重，但现在一种新的情绪正在抬头。这样一种情绪在1954年就可以探察到，极端保守的首席大法官哥达德向一个陪审团建议，要作为现代人来思考问题，而不要以“一本正经的、高尚的、绝对正确的维多利亚时代的方式”来看问题。 [32] 雷普顿校长和坎特伯雷大主教福劳格·恩·费舍尔感到忧虑，一些中产阶级忽略了以往他们所承担的维持整个国家道德基调的责任。1959年他严厉斥责“知识分子”光顾在音乐厅举行的十七八世纪“下流”音乐演唱会。如果连中产阶级都容忍这种堕落，那就难怪年轻人以一种恣意妄为的方式放纵“自然”本能。 [33] 这是一个泰迪男孩和摇滚乐的时代。

在费舍尔看来，中产阶级当中至少有一部分人没能成为道德楷模而背叛原则，他说的完全对，因为他的背叛者没有保持道德忠诚。这些人是上层中产阶级成员，他们支持进步联盟及其分支机构以及其他的类似组织，包括婚姻法协会、堕胎法改革协会和性教育协会。这些人员当中充斥着左翼倾向的男人和女人，他们的思想源于后维多利亚和爱德华世俗自由主义。具有讽刺意味的是，有一点他们与大主教保持了一致：两者都确信道德就是与性相关的事务。1959年他们获得了胜利，一项法律修订案允许文学和艺术作品可以援引合法淫秽表现来进行辩护。

这个修订法在实施的第二年就在企鹅出版社出版的《查泰莱夫人的情人》起诉案中得到检验。官方对此案的起诉并不太认真，起诉人加总计算了此书所用的“他妈的”这类词汇的数量作为起诉依据，就好像原来的法律条文还在实行，单凭语言就可以判定一本书犯了淫秽罪。由九个男人和三个女人组成的陪审团读了此书，然后又听取了一位权威作家的证词，论证此书的文学价值。伍尔维奇主教约翰·鲁滨逊公然声称，D.H.劳伦斯对于性交的处理是把它当作“进餐一样的行为”来加以真实描述。这就是基督徒对待性的方式而且从不拿性来开玩笑。辩论的结果是，没有证据显示劳伦斯违反了艺术家的边界，最终起诉没有获得成功。 [34] 《查泰莱夫人的情人》发行2万册并很快被卖完，买书的人并非全是中产阶级文学鉴赏者。

随后的8年里，同性恋和堕胎成为合法行为，而同时宫务大臣由于仅仅承担仪式性职责而退休，对剧院的审查形同虚设。1961年科学界发明了避孕丸，国家健康服务机构同意把它作为处方药，新道德的支持者们欢呼一个更加宽容的社会的到来，人们最终从人为的羞耻压迫中解放出来。国家不再扮演道德警察的角色，旧的规则和惯例被丢弃，但是21世纪初的英国却痛苦地发现，摧毁旧的道德并未带来新道德的重建。

在宽容社会中出现了为了影响立法而游说议员的笨驴性质的工作，这类工作主要是由一小群精力充沛的、受过良好教育的中产阶级所承担，他们确信他们正在推进个人自由。在没有治安官和神职人员干涉的情况下，人们可以被信任，他们能够明智地作出判断。人们还有一种很强的信念，那就是以往强制实行的道德教条极大地增加人类痛苦。1967我遇到过一个乡村律师，他大约有70岁了，他回忆自己曾经在教堂里祷告威尔士王子成为“一个好男人”。后来他还知道了爱德华七世是一个正派的人，很高兴见证了一直在进行的道德革命。

年青一代的中产阶级赶上了这个好时机而过上了美好日子。1965年在富有的柴郡郊区所做的一项调查显示，参加果汁汽水、高尔夫和鸡尾酒晚会的性冒险成为一种经常性的周末休闲活动。 [35] 表述越来越直接的出版物和数量不断激增的杂志上刊登了大量的性自白，如果这些自白都是真实的话，那么在郊区换妻活动成为了联系人们的纽带。也许这并不是真实的，真正的性革命不是极大的性放荡，而是一种新的、毫无负罪感地自由展示个人经历和隐秘欲望的坦诚。

无论是信念所致后果还是与此无关的后果，中产阶级大众对宽容社会感到满意，在这种社会里，不断升级的感官享受与享乐消费主义交相辉映。舞台、影院和电影的裸体接踵而至，随后而来的是小报上三页封面女郎以及充斥着各种各样的性描写的小说，还有《花花公子》和它的竞争对手们，它们信奉的哲学是性纯粹就是快乐，当然对于获得解放的年轻人更是如此，正如拉金在1967年他的《高窗》一诗中十分嫉妒地注意到：

当我看到一对孩子，

就猜想他在与她做爱。

服用药片或戴着避孕套，

我知道这是极乐天堂。

中产阶级当中也有一部分人尊崇原有道德秩序，这一对孩子的天堂对他们来说就是地狱。对《查泰莱夫人的情人》的判决激怒了这些中产阶级，虽然有过几次断断续续地针对宽松法律的有组织的抗议，但这些抗议只不过像是匆忙建立的防波堤想要阻止已经形成的浪潮。1964年一位施罗普希尔的女教师玛丽·怀特豪斯夫人发起了一场“清洁电视”运动，全国观众和听众联合会也加入了这场运动。它最初的目标是针对休·查尔顿·格瑞尼（1960—1969年任BBC的总监），格瑞尼是一个上层中产阶级自由主义者，他大胆而挑衅性的创新激怒了那些把瑞思看作圣徒的人们。格瑞尼取消了“儿童时间”节目（在1964年），取而代之的是一些无礼的年轻讽刺作家（其中一个是伯纳德·莱文，他把首相亚历克·道格拉斯·豪斯爵士称为一个“笨蛋”）和丹尼斯·波特的戏剧。全国观众和听众联合会在一年之内招募了三万名成员，怀特豪斯夫人自夸说，全国有三百万沉默的支持者。在公共生活领域出现了一个新的概念：沉默的大众，他们的看法被少数发声者所压制，而他们的数量是难以简单估算的。对于怀特豪斯夫人来说，她的沉默的支持者是那些对“罪恶感”意识丧失而失望的基督徒。当一个女学生告诉她只要两人订婚的话婚前性行为就是可以的，怀特豪斯夫人意识到了某些问题。 [36]

全国观众和听众联合会发展成为一个福音教徒和天主教徒联合的基督教联盟，这些教徒都惧怕宽容社会危害家庭生活。后续的一系列运动带有某种维多利亚时代的特征。怀特豪斯夫人与一位年老的天主教徒朗福德伯爵联手调查色情出版物（绝大多数是公众媒体所喜爱的），之后他们发表了一份措辞严厉的报告。1971年反对新淫秽出版物运动的支持者在特拉法尔广场的节日之光举行抗议，至少有两万五千人参加，2/3是25岁以下的青少年。然而，这场运动从未拥有维多利亚时代道德十字军那样的冲击力，最终弱化成为一小群人抗议某些人的戏剧、电影或电视节目的抗议活动。

国会议员支持者所发的邮件反映出一种延迟的但强烈的反弹，这促使保守党政府决定一条界线，1973年底内政大臣罗伯特·卡尔提出了色情表演法案。这个法案的目的是阻止色情产品的快速传播。报刊经销人手中的色情杂志和地铁里的电影广告——像《工作着的丹麦医生》这类电影的广告，阿什福德保守党成员和《每日电讯》未来主编威廉·迪兹警告说，这些都是预示着更大范围的“社会秩序崩溃”的征兆。有趣的是，这一法案打算禁止“淫秽声音”，比如电影中瑟奇·甘斯布和简·伯金性交高潮时发出叹息和愉悦的喃语，“我爱你…呣嗯（重复）”。 [37] 一些风趣的人好奇，是否放屁的声音会被认定为非法，不过这个法案溺死胎中，因为第二年初爱德华·希斯政府执政。

基督教道德绝对主义已经过时，中产阶级并未对此感到多大悲哀。天主教徒分裂了，新教牧师则不太赞同怀特豪斯夫人提出的“基督教的生活方式”，她希望通过媒体来推广这种生活方式。许多圣公会和长老会牧师自认为是受过良好教育的中产阶级，他们很高兴可以摆脱坚守道德教条的责任，因为他们以及其他的教会人员认为这些教条是错误的和压抑人性的。

那些最初加入争取道德宽容之战的知识分子感到幻想破灭，因为他们发现文学作品为了谋利而平庸陈腐且哗众取宠。剧作家罗纳德·邓肯有一部著作在旧法律时期而被禁止，他惊愕地发现，在斯特拉特福出品的《特洛伊罗斯与克瑞西达》中居然穿插了一段同性恋情节。许多新的剧作纯粹是无聊，就像《裸体营中的一天》，演员脱光衣服只剩下无花果叶片，其中一个女孩则完全裸体。 [38] 这类情节就是所谓的现场“即兴表演”，对于作者和演员来说，这类时不时来一下的“即兴表演”是有意义的，但观众并不总是能够欣赏。

性自由的推进伴随着一个文化实验和变化骚动不安的时期。生活于20世纪六七十年代的人一直提醒自己，他们居住在一个乌托邦里，其中的每一个人都可以随心所欲地做“自己的事”而无压抑和愧疚。新一代的希巴利斯青年沉醉于市场化的流行音乐和不断变化的时装潮流，青年与新颖成为同义词。

多姿多彩的伦敦是新时代的缩影和北极星。它魅力四射，令人兴奋，而且在1965年还有一批所谓的“新贵”或“新阶级”为其添彩。“新贵”成员包括流行音乐明星、模特、摄影师、设计师、室内设计师、艺术家、发型师、电影制造商和时尚大师。他们大多在30岁以下，许多人曾经是工人阶级，比如演员特伦斯·斯坦普，虽然也有零星几个来自公立学校的人，比如斯诺顿勋爵。他们混杂在一起而形成了一个小社会，在这里工人阶级出身是一种时髦。1966年《塔特勒》杂志的日记作者“珍妮佛”说，披头士乐队出席聚会将会造成比德比勋爵更大的轰动，而她的确说对了。 [39] 想得深远的人会好奇，是否工人阶级的人才爆发证实了这样的理论：阶级体系的确制约了自然能力，所以它必须被废除。

具有创意的新精英把上层中产阶级和贵族们撂在了一边，他们的地位丧失遭到了粗野的嘲笑。在1961年首播的《私家侦探》及1962年冬天和1963年播出18个星期的BBC深夜讽刺节目《这就是那个星期》中，上层中产阶级和贵族们的邪恶及陈词滥调受到原公立学校学生的嘲笑。由于普罗富莫丑闻和爱德华被隔离于麦克米兰，讽刺老的上层人士变得十分容易。吉尔雷和克鲁克尚克的顽皮捣蛋精神再次流行，上层再也不能命令下层服从了。

阶级成为被攻击的目标。在1961年首演的约翰·奥斯本的《愤怒回顾》中，中产阶级的信念和习惯受到痛斥。阶级之间的界限妨碍了有能力的人，从而使国家在道德上和知识上陷于绝境。流行音乐没有阶级区分，在粉丝们当中无阶级区分成为时尚，粉丝们创立他们自己的部落群体。穆兹、摇滚、嬉皮士、光头党以及1970年代后期出现的朋克等纷纷涌现，各个群体都是以他们所穿的服装和所听的音乐来加以区分，但所有群体都认为把他们冠为中产阶级是一种侮辱，虽然他们中的许多人是中产阶级。郊区青年的自我憎恨转化成流行音乐的歌词，嘲笑郊区生活和郊区居民的沉闷空虚。 [40] 然而时代精神也侵入了郊区。在1970年代后期，一个模特乘坐列车从苏塞克斯的西福德到切尔西，她在那里的薇薇恩·韦斯特伍德的性商店工作，她经常穿着丝袜、吊带和“橡胶顶”乘坐列车。“一些乘客穿得更加野性，他们喜欢这样”。 [41]

当年轻人形成他们的独特风格时——通常是短暂的，有时其内部还会有相互敌对的部落群，一种新的、更具有历史意义的社会分割出现了，那就是种族分割。自20世纪50年代以来出现了一个移民高潮，来自印度次大陆、远东和前西印度殖民地的移民大量涌入。新来的移民从事低收入的工作，他们主要集中于贫困的伦敦内陆郊区以及中部和北部的工业区，他们涌向那里是因为经济压力和对共同体的忠诚。他们是一直待在那里，还是会重复这个世纪早期来自东欧的犹太移民的老路？犹太移民刚来的时候停留在贫困地区，但当他们发达了以后，就转向伦敦北部、曼彻斯特和利兹的中产阶级郊区。1968年股票经纪人及布罗姆利前市长预测，这种移民模式将被重复。“在十年之内中产阶级非洲黑人将会移往郊区社区”。 [42]

由贫民窟向中产阶级郊区的流动的确发生了，但它只是一股涓涓细流，这是因为白领职业数量的增长，而大部分移民还是从事体力性的工作。1970年中西部的印度和西非移民从事专业、管理和职员工作的比例低于1/5，其比例比白人低一半。 [43] 移民人口中也存在社会分割，在20世纪80年代初期，非裔亚洲人（许多人是1970年代被乌干达驱逐的专业人员和企业家）当雇主、经理和从事专业性工作的比例是22％，而白人是19％。与此相反，来自巴基斯坦和西印度群岛的移民从事此类工作的比例只有10％和5％。

对于许多第一代移民，英语流利程度是一个问题，但种族歧视也是一个问题。在各个阶级中都存在种族歧视，虽然1974年种族关系委员会主席发现，有色人种在制造业获得工作的机会高于白领职业。 [44] 吸纳导致了社会压力，种族之间相互敌意，攻击移民的事件时有发生。1968年，出身于中部下层中产阶级的保守党人伊诺克·鲍威尔以极其夸张的语言预测将会发生一场内战，不过这场内战并未发生。反移民党派——如国家阵线——没有取得什么进展，其多数成员是在内陆城市和工人阶级居住区。

在移民社区中出现了紧张局势，对于来自第三世界农村社区的移民来说，英国宽容的行为方式和道德观念是难以理解的和令人震惊的。同化是否可以接受或是否能够达到，如果是的话，以前的价值观念和习俗是否就得抛弃？穆斯林和西印度人是在严格的道德规则的环境中成长的，这些问题对于他们来说是难以解决的，而且由于许多当地人对他们的间歇性敌意，更增加了他们解决问题的难度。阶级不可避免地侵入忠诚纠结，第二代和第三代移民在压力之下附带着原有的信念、家庭和观念，向上流动进入中产阶级，这些新来者在白人中产阶级之中当然还会遭遇文化和忠诚的冲突，这种冲突会持续存在。

就总体来说，英国社会很好地消化了大量移民所带来的压力，它通过制造种族区分，使部分社会成员受到压制，而导致社会更加复杂。然而，预言阶级体系已经消失还为时过早，1979年出现的所谓任人唯贤并不能摧毁原有的阶级界限，也没有消除上层的自以为是。暴发户们一直以炫耀服饰来声张他们的地位提升。1966年，一个出身下层中产阶级家庭、32岁的出版公司总经理坦承，那些固执的“上层阶级的人”看不起他。他表示不在乎：“我有劳斯莱斯，所以不在乎他们，生命棒极了。” [45] 他是那个时代加入兴旺发达的中产阶级队伍中的一个典型代表。

[1] NAS，HH 55/48，PWD/1/1/2/127，nn.

[2] Frayn，331.

[3] Illustrated，24 March 1951.

[4] Weight，244－245.

[5] Hansard，5th Series（House of Lords），188，236.

[6] Hansard，5th Series（House of Lords），188，250，355－356.

[7] Punch，24 March 1954.

[8] Hansard，5th Series，522，51.

[9] Weight，251.

[10] Weight，316－317.

[11] Which，July 1959.

[12] Which，Winter 1957.

[13] Young，Encounter，June 1956.

[14] Young，Encounter，June 1956.

[15] BLO，CCO 500/14/2，Macmillan's address to the Conservative Women's Association，April 1961.

[16] Sunday Times，Supplement，15 April 1961.

[17] Queen，3 January 1968.

[18] Sunday Times，Supplement，15 April 1961.

[19] Offer，86.

[20] Good Food Guide ，1977，ix.

[21] Queen，3 January 1968.

[22] Queen，28 February 1968.

[23] Good Food Guide ，1978，218－219.

[24] Royal Commission on the Distribution of Income and Wealth，82.

[25] Economist，9 June 1945.

[26] Monthly Digest of Statistics，No.391（July 1976）.

[27] Economist，21 January 1979（Barclay's Briefing Supplement）.

[28] Royal Commission on Marriage and Divorce，139，149.

[29] Illustrated，17 July 1954.

[30] Hansard，5th Series，596，370.

[31] Hansard，5th Series，596，437.

[32] The Times，28 October 1960（quoted in the Lady Chatterley trial）.

[33] Weight，313－314.

[34] The Times，28 and 29 October 1960；Spectator，4 November 1960.

[35] New Society，8 April 1965.

[36] Newburn，17－18.

[37] Hansard，5th Series，864，319－320，348，404.

[38] Queen，23 October 1968.

[39] Obsewer，Supplement，23 October 1966.

[40] Medhurst，264；SimoneUi，131－132.

[41] Medhurst，283.

[42] Sunday Times，Supplement，11 February 1968.

[43] Goulbourne，82－84；Brown，Brown Black and White，197.

[44] The Times，4 November 1977.

[45] Observer，Supplement，23 October 1966.

第三章　体面的一群人：紧张，1918—1979

社会紧张贯穿整个20世纪。它们既存在于阶级之间，也存在于阶级之内，这包括形式不同的紧张和程度不同的紧张。如果鲁莽者和悲观主义者的话可信的话，那么有两次中产阶级与工人阶级之间的利益冲突几乎达到了全民冲突的地步。在1926年总罢工爆发的前夜，苏格兰人预测，工会代表大会正在迈出“革命步骤的第一步”。 [1] 1974年初，当工会的好斗性达到顶点时，由《产业游说目标》刊登的广告词声称，“政治捣乱分子为了毁灭我们的自由社会而想搞垮我们的经济”。 [2] 这两种说法在当时似乎都可信，而且是使中产阶级向坏的方面转变。

1918—1926年之间形势非常紧张，存在着革命的威胁。革命的发动者也同样焦躁不安而没有抓住机会。1920年7月矿工罢工的前夜和1926年5月总罢工的开端，政府号召志愿者作为“辅助警察并维持交通”。工人阶级的团结与中产阶级的爱国主义相对抗。前战地记者菲利普·吉布斯先生的小说《中间道路》（1922）勾画了一个虚构的结果：政府征募退伍军人加入防卫部队，他们提供了这样的解释：

我们……也就是说体面的人，是与国家利益相关的人，包括不幸的中产阶级。所有我们这些人，嗯，我们接受挑战。我们准备痛击他们……冲突已经到来，我们必须把所有的工人阶级赶回他们的老窝，重新当廉价的劳动力，重新学会遵守纪律。否则我们就会完蛋。 [3]

国家利益与中产阶级的利益是一致的，后者的坚定可以拯救国家。从约翰·巴肯的惊悚小说和《地下工兵》中，读者可以感觉到，工人们说的像是他们内心的想法，但很容易受到布尔什维克煽动者的误导和操纵，大多数煽动者是外国人，常常是犹太人。在诺埃尔·科沃夫的戏剧《这个幸福的布里德》（1943）中，维·吉本斯告诉她未来的丈夫山姆：“我不想跟一个听从肮脏的外国人并与自己国家作对的男人有任何关系。”山姆是一个共产主义者，维的家庭则住在下层中产阶级郊区。这是发生在大罢工的时候，维的父亲作为志愿者驾驶公共汽车。

维的看法得到了保守主义媒体的回应，每逢大罢工迫在眉睫时，这些媒体就处于疯狂境地。1919年1月和2月，等待复员的士兵发生了一场骚乱，同时在格拉斯哥有一场小规模的总罢工，《早报》发布的谣言吓坏了上层中产阶级读者：布尔什维克已打入当地警方，来自俄国的赤色煽动者、新芬党恐怖分子和“地方议员欣韦尔——罢工委员会主席、波兰犹太人”即将到达格拉斯哥，这就好像两年前列宁到达彼得格勒一样。 [4] 1920年10月《每日写真》把矿工罢工比喻为“向公众宣战”，指责罢工者是在发动针对妇女和儿童的“内战”。此报刊登的图片是俄国粮仓的强制劳工（“奴隶”），用以提醒下层中产阶级读者红色威胁即将来临。普通人的头脑都比较简单，一幅卡通画显示，站在报纸“赛车”海报面前留心观看的人问道：“罢工有什么好处？”《每日写真》认为完全没有好处，它描述了一个每周赚30英镑的威尔士矿工和他的三个儿子的故事。 [5]

1924年初有工作的人第一次捍卫自己的政府，那就是劳动自由联盟。中产阶级陷于恐惧之中，尽管拉姆齐·麦克唐纳承诺控制局势。1924年10月大选之前4天，当《每日邮报》发表了季诺维也夫的信件时，积攒多日的忧虑浮出水面。这封信也许是伪造的，它声称苏联政府认为麦克唐纳是一个类似克伦斯基的人物，如果他赢得了大选，劳工将自然而然地成为共产主义革命的基础。这可能是巴肯杜撰的阴谋，虽然季诺维也夫信件的谣言不太可能改变有利于斯坦利·鲍德温和保守党的局势平衡，但却再一次恐吓了中产阶级。

有一点十分重要，上百万的中产阶级在其他事务上沉着冷静，但却相信这些谣言。只要中产阶级认为他们能够自卫，就能够应付转变。自1914年以来，他们一直觉得自己的收入在缩水而工人阶级的收入在上升，担心这种状况在战后还延续。有一种普遍的看法是，中产阶级在战时通货膨胀和高税率中遭受的损害最大。专业人员的收入下降了1/4，其余的部分也由于物价上涨而贬值一半。与其相反，工人则获益颇丰，因为工会敲诈政府而获得工资的额外增长，政府宁愿给工人涨工资也不愿发生破坏战时生产的情况。战争结束后工会还在不断索求，中产阶级预期他们还将继续被剥夺。 [6] 这是一个粗略的判断，但是永不知足的道理任何一个人都懂。

1917年俄国发生的布尔什维克政变吓坏了中产阶级，而且在1919年的德国和1920年的匈牙利也爆发了类似的事件，虽然未能获得成功。共产主义者的放肆行为不断地被新闻媒体所报道，媒体还暗示类似的事也可能在英国发生，罢工委员会和叛乱士兵公然称自己是“苏维埃”。劳工领导人用设置路障这类华而不实的语言来润色他们的演讲，总罢工之前的几天，铁路工人领袖宣布，“每一个工会，毫无例外地立即投入战斗。”在格拉斯哥，前劳工部长约翰·惠特利在五一集会时说，“资本家阶级”打出的最后一张牌就是在准备罢工的人面前部署军队。地方议员吉米·马克斯顿提醒他的听众，在过去的8年里工人阶级一直在退让，现在他们要夺回阵地。 [7] 一位观察家把当时伦敦的情形同1914年8月那些想要采取类似行动的年轻的中产阶级的情境进行比较。如果罢工成功，这就象征着社会主义的胜利，他们将失去很多东西。 [8] 中产阶级联盟成员、公民联盟、英国法西斯党和最近成立的维持供应组织（OMS）卷起袖子准备承担他们的责任。许多人担心情况会变得更糟。1926年2月OMS的约克分部请求志愿者的支持，他们警告说总罢工将“导致一个主要由外国人组成的革命性的”政府。 [9]

在罢工期间，OMS总共动员了10万名志愿者，另外还征招了25万的后备警察和特警，这些人获得每天5先令的报酬。之后，罢工者控告说这些人当中有人挑衅，随意挥舞警棍，还有谣言说有些特警巡逻时非法佩带左轮手枪 [10] ，来自马球俱乐部的志愿者骑着马出现，戴着头盔，举着球棒，看起来好像他们要去打击印度的暴徒。

总罢工的全貌好像是一场娱乐事件，罢工者与下班后的士兵在踢足球，这当然是曲解的回述。这其中发生了很多的暴力，罢工在9天里并未结束，还有更多的事件发生。在伦敦，企图冲击电车、公交车和食物运送队的罢工者与警察发生冲突。爱丁堡则经历了两天的暴乱，汽车被砸毁，警察受到攻击。一艘驱逐舰奉命停泊在利斯港。在格拉斯哥也发生了暴乱，酒吧和商店被抢劫，三个特警受重伤。在阿伯丁，当地BBC电台警告妇女和儿童不要上街，骚乱中电车和汽车被阻挡和砸毁。 [11] 不过没有哪个地方警方失去控制，在伦敦部署了军队和装甲车，坦克的出现预示着政府打算不惜代价保障秩序以及食物和燃料供应。

不久之后，工会停止罢工。内政大臣乔恩森－希克斯宣布获得了胜利。在对普利姆罗斯联盟的热情洋溢的致辞中，他宣称“总罢工这只怪兽”安息了。 [12] 政府夸大了总罢工和革命幽灵的威胁，它储存了大量的燃料和食物，武装部队和警察是忠诚的，潜在的叛乱缺乏必要的武器而无法实施政变。然而，这些明显的事实并不能阻止乔恩森－希克斯的自鸣得意，中产阶级则认为安全得到了恢复而自我安慰。然而工人阶级的状况则不乐观，他们团结一致没有摧毁政府的决心，同样也没有摧毁政府的中产阶级支持者的决心。工会会员的数量在1920年达到650万，大罢工时下降到440万，这之后的10年由于失业率飙升其数量继续下降。

战后不久出现的社会紧张是由于严重的经济混乱所导致的后果。战时系统被匆忙地解除，交通和煤矿重新私有化，当政府试图脱离直接管理劳资关系时，一定程度地放任自由主义重新出现。原有的秩序难以得到恢复，国家进入了1921年的萧条期，出口下降，失业率上升。雇主认为想要夺回原来的市场就必须降低工资并延长工作时间。政府努力削减公共开支以偿还战时欠下的债务，而不愿意资助受到打击的行业。根据1920年的就业法案，国家不得不支付失业金，这是新的、突然冒出来的开支，导致国库财源大量流失。1921—1931年期间，一个人每周的失业金从1英镑下降到15先令3便士，但如此节流还是不够，政府只好借债1.15亿英镑来支付账单。

工人阶级处于窘困状态。在战争期间，工资水平超过生活成本，1920年之后两者的差距缩小。失业者的情况更糟，因为失业金下降，政府缺乏现金，只好采用各种严格手段减少福利支出。1934年之后规定有所放松，但是5年后，《图片邮报》的一篇家庭预算分析文章揭示，一个失业的男人、他的妻子和六个孩子每周的生活支出是52先令，比他的失业金还多5先令，这家人只能通过压缩燃料和食物预算来支付其他费用。 [13]

如果像危言耸听的政治家和标题新闻作家所认为的，两次大战之间发生了阶级战争，那么工人阶级就是失败者。总罢工失败了——既从权力伸张角度来看也从防止矿工工资下降角度来看，工党完全无法解决1931年的金融和失业危机。工人阶级的挫败和怨恨迁怒于保守党和它的中产阶级支持者。1920年北安普顿选举时，政府候选人指责工党竞争者，说他“宣扬阶级仇恨和阶级战争”，以及“煽动最穷的人对抗富人”。 [14]

越来越明显的被感知的不公正激起了社会仇视。工资、战争伤残金和失业救济金被削减，而与此同时政府支付巨额资金奖励那些打了败仗而不关心他人生活的将军。劳埃德·乔治把爵位卖给任何出得起钱的人，包括在战争期间把肉类包装企业卖给阿根廷的百万富翁威廉·维斯蒂爵士。 [15] 对富人慷慨，对穷人吝啬：总罢工开始前一天，全国中产阶级纳税人联盟谴责说，劳工局“穷人救济金的行政管理极高”，它还对失业金额外收费。 [16]

积怨以各种方式表达出来。不论司机是否听从政府劝告，向乘客提供升降机，汽车在大罢工期间成为最受追捧的目标。在20世纪30年代，所有的球都由米德尔塞克斯的自耕农投掷，当客人抵达酒店时被人喝了倒彩。 [17] 在第二次世界大战期间，军官们发现工人阶级士兵为他们人生中每一件错误事件——从绥靖政策至失业——而谴责保守党 [18] 。军事当局知道他们不再理所当然地爱国和听从上级指示，他们的抱怨必须留意，因为这些抱怨根源于社会仇视。两次大战期间只给工人阶级留下了挫折感和酸楚回忆。

战争、战后劳动力安置和世纪中叶的繁荣都没有驱除这些仇视。20世纪70年代初期，所有的阶级都想要自己的收入跑赢通货膨胀，所有的阶级都想从国家这个不断缩小的大蛋糕中分得尽可能大的一块，老的怨恨再次浮现。社会摩擦出现，这可以与两次大战期间的状况进行对比。1972年2月一位记者在访问了威尔士矿工村之后说，“有时让人觉得1926年好像是昨天”，整个社区都支持罢工，而且准备“血战到底”。 [19]

阶级战争的夸大言辞在下议院再次出现，极左派议员埃里克·赫弗把爱德华·希思想要实施工资管制的努力描述为“阶级立法”。威尔士矿工的儿子尼尔·金诺克，声称这是“一个为资本家谋利的资本家政府”，并提醒下议院，在他的父辈时代，其一脉相承的前身是如何迫使罢工者屈服的。 [20] 在马克思主义者的圈子里出现了乱哄哄的兴奋情绪，他们在学术界大肆活动。 [21] 有一些人怀疑资本主义的最终结局是否就要到来，《新政治家》声称，“英国还没有处于革命状态中”，但是“某些迹象似乎显示它就要出现了”。 [22] 与1926年一样，内务大臣即将启动紧急权力法，并承诺将派遣军队“维持关键性的服务”。一位工党议员则大声警告，服务人员可能不会听从政府，因为他们以前是工会会员或者他们的亲属现在还是会员。 [23]

中产阶级没有被动员起来，虽然在随后的几年里有几个退休的将军试图组织志愿者团体，并采用与1926年相同的方法来对付罢工者，但应征者很少，郊区居民不愿与朗达对抗。相反，中产阶级对矿工们表示同情，一项公众民意调查显示支持与反对罢工的中产阶级比例为2∶1，即多数支持罢工，这之后《每日电讯》的一幅卡通画显示了希思给一条狗挂上标签——对矿工领袖的“公共意见”，结果他自己被狗给咬了。 [24] 大多保守派的媒体像《每日邮报》一样，反映了大多数中产阶级的看法，矿工“从事无休止的危险工作但获得工资太低”，他们的工作值得付给更高的报酬。 [25]

就算从自私自利的角度来说，多付矿工一点工资并不会让中产阶级损失多少好处。希思政府工资管理制度已经降低了收入所得税，而且中产阶级的收入增长超过通货膨胀，他们已经得到了很多优惠。1970—1974年期间，体力工人的周薪平均增长了17％，而非体力工人则增长了23％。 [26] 1972年的拉闸限电让一些中产阶级极其愤怒。一个达拉姆的矿工在纽基度假时被一个女人骚扰，她用她的雨伞打他，因为“我拉了她的电闸”，他回答说，“你这个傻老娘们儿，我自己的电闸也给关了”，结果她还用伞打我。 [27]

热烈讨论关于阶级战争和革命即将爆发只是极左派分子一厢情愿的想法。20世纪70年代不断蔓延的罢工并不是资本主义将要崩溃的前奏，而是资本主义变形的副产品。50年代以来一个很明显的事实是，英国企业的结构和文化需要根本的改变，当时一位美国管理顾问就严厉地指责英国企业的惰性和浪费。有一大部分劳动力“处于严重开工不足的状态，他们不被需要但还要为这些无所事事的人付优厚的报酬”。在高失业率和大量衰退产业被丢弃的时期，要实现重组和再生只能保留这些大量的冗员。 [28] 在希思掌权的最初两年，他曾经试探性采取了大规模地产业现代化步骤，但因他实行控制工资增长而导致失败。

希思的政策有一个矛盾。一方面，他想要国家来规范劳资关系；另一方面，他又相信充分的自由可以拯救资本主义，自由竞争是拯救的关键，但这又涉及要废除工会所珍惜的东西。在取消关店时间规定、限制性惯例和固定的茶歇等事务上——这些都被认为影响了效率——有过一些争斗。基于以往的集体历史记忆，管理者与工人之间的争斗不可避免地掺杂了阶级的成分。中年和老年的工会领导人以及商店店员们——他们都是1930年代出生的人——遭遇了新的对手，那就是中产阶级技术专家。他们都是具有新思想的专业性的管理者、咨询顾问、会计师和人力资源负责人，许多人来自美国和日本，他们决定把这些新思想用于实践。不断上升的失业率有利于他们的实践，这就如同30年代一样，左派分子把这看成是强迫工人的一种手段。工业革命初期的日子似乎又回来了，工人们被比作为卢德派分子，或自我毁灭的旅鼠。

管理权和效率新标准的认定有助于弱化原有的政治共识，在一定程度上，这种政治共识是对两次大战之间发生的冲突的回应，麦克唐纳德和鲍德温在他们执政时期尽其所能地促进阶级和解。1974年哈罗德·威尔逊重新掌权后，手执鲍德温式的烟斗，他把自己比作典型的中产阶级人物，像一个慈祥的家庭医生一样打算医治国家的弊病。1979年撒切尔夫人大选获胜后，她承诺她的目标是阿西尼斯城的圣弗朗西斯所倡导的东西，“哪里有分歧，我们就要使哪里和谐”，这样的自负的确适合她。

[1] Scotsman，3 May 1926.

[2] Spectator，16 February 1974.

[3] Florey，81.

[4] Morning Post，25 and 30 January，3 February 1919.

[5] Daily Graphic，15，16，17，18，20 and 21 October 1920.

[6] Saturday Review，9 November 1918.

[7] Scotsman，3 May 1926.

[8] Spectator，8 May 1926.

[9] Hills，3.

[10] Florey，121.

[11] Scotsman，6，7，10 and 11 May 1926.

[12] Florey，121.

[13] Picture Post，21 January 1939.

[14] Morning Post，1 April 1920.

[15] Florey，84.

[16] The Times，4 May 1926.

[17] I am indebted to the late Charlotte Williams for this point .

[18] Calder and Sheridan，215 ff.

[19] The Times，14 February 1972.

[20] Hansard，5th Series，849，572－573.

[21] New Society，24 February 1972.

[22] Hansard，5th Series，849，1344.

[23] New Statesman，18 February 1972.

[24] Daily Telegraph，15 February 1972.

[25] Daily Mail，11 February 1972.

[26] Monthly Digest of Statistics，No.391（July 1976），391.

[27] Geary，121.

[28] Economist，29 June 1972.

第四章　他们自己的人：撒切尔夫人和托尼·布莱尔1979—2005

撒切尔夫人显示自己是一个调停者，这是一个无意识的讽刺。她在1975年赢得了保守党的领导权，而当时这个党正处于社会背景和意识形态的混乱争斗状态。争斗导致的关系紧张一直持续到1990年底她辞职之时。总体而言，她和她的支持者占据优势，他们无情地修剪过去留下来的枯枝，并培育新枝的成长。并不是所有的中产阶级都喜欢这种修剪培育之举，虽然撒切尔夫人的朋友和敌人都把她看作自己的支持者。

自1918年以来保守党一直履行着它的一个功能：在集体主义和社会主义的冲击中成为中产阶级的保护者。1945年的大选结果令人吃惊，尽管党内分析家不久就确定中产阶级中的叛逃者会回归，只要他们意识到“阶级仇恨”是劳工信念中不可或缺的一个部分。 [1] 1949年保守党民意调查专家确信，作为对配给制、高税收和过度的国家管制的回应，中产阶级会支持保守党。自雇小业主、农民和店主也比较支持保守党，虽然在工人阶级居住区，他们担心如果坚持自己的观点会失去顾客。 [2]

店主利益的守护者是贵族和上层中产阶级，按保守党的说法就是统治者。1944年一个保守党的军官对军人听众解释说：“我们当中有些人天生就是领导者而其他人是追随者”，他补充说，保守党也在进步。 [3] 自索尔兹伯里勋爵时代以后，保守党没什么变化，这个国家的保守党是由在公立学校——老伊顿公学尤为突出——以及牛津和剑桥接受教育的精英们所主导。在战争时期和战后的英国，为了象征性地表示认可战时和战后英国的平等主义气氛，保守党开始在原来的圈子之外召集成员。1950年大选之后，温特顿大人——他曾经与劳伦斯·阿拉伯同期任职——很高兴地发现，在保守党的新成员中有少数几个人来自下层中产阶级，“这些年轻人让人非常满意的一个面貌是，有几个来自较低阶层家庭，他们完全是因为自身素质和头脑获得了向上的机会”。 [4]

保守党内的这种新鲜血液包括爱德华·希思和伊诺克·鲍威尔，这两人都是前文法学校的学生，很快玛格丽特·撒切尔和约翰·梅杰随后加入，玛格丽特·撒切尔是格兰瑟姆杂货店主的女儿，而约翰·梅杰以前是银行职员。党内要员们希望他们能够吸收和认同其他成员的集体观念：保守党仍然是一个排他性俱乐部。它的成员要认同保守党是政府性质的政党，因为这个“全国性”的党致力于国家整体利益，其成员是摆脱教条限制的实用主义者。保守党还需要中产阶级的选票赢得大选。“谁是中产阶级？”麦克米兰曾经问道，“他们想要什么？我们能给他们什么？” [5]

1958年在韦斯顿上梅尔选举散发的一份传单提供上述问题的答案，这里的候选人包括三个来自中产阶级选民的政治家。一个支持保守党40年的老农民宣称，这个党服务于每一个人，不论其阶级身份。一位24岁的理发师说，保守党是想参与世界并拒绝“死气沉沉”的社会主义的青年想要的党。一个屠夫对于减少“繁文缛节”和促进“企业”发展表示欢迎。 [6]

中产阶级相信保守党会照顾他们的利益，如果它忽视了他们的利益，那么不满意就会随处可见。在1962年奥平顿补选中中产阶级就这么做了，不满意的郊区选民转而支持自由党候选人。一摞送往保守党中央办公室的信件提供了解释，选民在信件中指责政府屈从于工会、过高征税和奢侈消费。一位抗议者宣称“为中产阶级做得还不够”。约克郡一位校长声称：“伊顿公学、工业大亨、大地主士绅和金融巨头的时代一去不复返了。”保守党要存在下去就需要“已创造出来的不断富裕的、有产的下层中产阶级和工人阶级的支持”。 [7] 一位官员在奥平顿选举反转事后总结说，中产阶级叛逃者认为他们没有得到“公平份额的蛋糕”，由于高收费、高利率和高燃料价格，他们不能够“与琼斯保持一致”。 [8]

保守党领导人对于中产阶级的躁动不安泰然自若，对于由普罗富莫丑闻而引发的厌恶也漠不关心，他们坚持其尊重的信念。1963年霍姆·厄尔十四世继承了麦克米兰的领导位置。而工党自1935年以后分别连续由艾德礼（黑利伯瑞和牛津毕业）、休·盖茨克尔（温切斯特和牛津毕业）领导，随后打破传统，选举哈罗德·威尔逊为领导人，他是前文法学校的毕业生并带有经过精心训练的约克郡口音。与贵族身份的外行霍姆相反，威尔逊把自己设计成为一个具有下层中产阶级背景的技术专家，他依靠他的天赋能力获得成功，迫切期待变化。在1964年和1966年的大选中他获胜，成为现代国家的现代领导人，领导着这个国家走向未来，而未来将取决于人才选拔。1965年保守党以为他们可以用爱德华·希思这张王牌来压倒威尔逊，希思也是前文法学校的毕业生，他被吹捧为一个现代主义者。通过电视和精心打造的宣传，希思在政坛扮演着中立化的形象，与全体选民保持着亲民关系，是选民们在领导人身上寻求自身影像的折射。希思驾驭着属于现在的帆船，他是穿着粗花呢服装的贵族，在寸草不生的荒原高地合计着他背包里的死松鸡。

威尔逊和希思都宣称他们是接受新思想的政治家，同时也受制于1945年之后达成共识的流行道德观。这种道德观把旧式家长作用与“同一个国家”保守主义充分融合，因为“同一个国家”的理念有助于促进社会和谐。此外，协商一致的思维方式已经成为上层中产阶级知识贵族的正统理念，这些知识贵族主导着两党内阁和高层民事行政机构。 [9] 他们的精神来源可追溯到18世纪的启蒙运动，并贯穿于后阿诺德公立学校和维多利亚式大学。他们的智慧证明了他们的影响力，他们确信自己是其他人的人性守护人，就如他们的祖先一样。他们在道德及犯罪事务上极大的容忍程度常常导致他们与中产阶级其他阶层之间的距离，其他中产阶级仍然珍惜清教美德。

1975年保守党议员们丢弃了希思，他被放逐于一个令人窘迫的境地。取代他的是玛格丽特·撒切尔。她的继位具有意义，她自信可以与这一部分中产阶级的真实声音进行对话，这些中产阶级长期忠诚于保守党，而他们的忠诚被认为是理所当然，但他们的看法却被忽视，或者被认为是误导性的偏见而加以驳回。然而，他们是保守党精髓和根本的守护人，正如他们的虚构性喉舌莱斯利·蒂特莫在一个遴选委员会上宣称的：

我上的是一所乡村学校……后来我获得了奖学金去哈茨康伯文法学校。周末我常常骑自行车出行，帮人们种植花园。在成长过程中，我知道了金钱的价值，因为父亲花了5年时间才存够了钱为我们购买了二手的福特领驭汽车。每天晚上他喝完茶后都会对我母亲说：“很好吃，亲爱的，太好吃了……”你知道我父母是什么样的人吗？他们是真正的保守党人！我还可以告诉你，他们讨厌那些来自城市的人和待在庄园里高高在上的人来代表他们，他们想要自己的人代表自己。你可以忘记这个农村家庭、城市绅士和河边的过往行人。但说到底他们会投你的票。你所需要的就是赢得这些人。这些人知道金钱的价值因为他们从来没有拥有过金钱，这些人在每天晚上说着同样的话因为这使他们有安全感，这些人努力工作而不愿看到伸手要钱的人获得奖励、懒惰者获得回报。女士们，先生们，如果你们按此而行，我可以把你们需要的选民争取过来！他们是国家的中坚力量。由于特权或金钱他们没有成为保守党人，还由于他们单纯地相信我们一直为英格兰所追求的东西。 [10]

到了20世纪60年代后期，由于希思对地方党组织的重组，在几年之内，下层中产阶级开始接掌控制权。那些掌控保守党各类协会组织长达一个世纪的农村土地所有者、退休的军官和大人物的夫人逐渐地被取代。自此之后，遴选委员会由当地企业家、店主和律师所主导，由于相类似的背景，这些人更易于受到候选人的影响，附和他们的观点，尤其涉及法律执行方面。 [11] 正如工党议员丹尼斯一本正经地指出，地产代理人取代了房地产商人。

1986年补选被自由党击败之后，赖埃达乐的保守党拒绝接受一个具有公立学校和牛津教育背景的大律师作候选人而选择一个毕业于文法学校的前警察。 [12] 这样的选择偏好改变了保守党议员席位的社会构成，不过这个改变过程是缓慢的。1987年大选后68％的保守党议员来自公立学校，1992年大选后这一比例下降到62％。然而，老一代的贵族保守党人认为他们陷入遭受围攻的境地，被轻蔑地称为“农民暴动”。

农民们是由某种意识形态武装的理想主义者，从表面上看，这似乎与保守党一贯注重的经验主义不合拍。保守党极其看重功效性，1979年它接受了隶属于撒切尔夫人的一个极具动力的小派别的激进思想。他们解决国家经济顽疾的思路是自由主义准则、自由市场经济和严格的货币供应管制的混合体。虽然这些理论在很大程度上源于现代美国经济学家，但撒切尔夫人却一再地且毫无羞耻地宣称，这些理论是维多利亚时代的中产阶级的思想精髓，她是从她的祖母那里学到的，并且看到她的父亲在企业经营和私人生活中加以应用。

1979年大选中的一份著名宣传海报宣布：“劳动者不工作”是战后共识的死亡讣告。以往有效的秘方已经失效并被抛在一边，在1979年的选举运动中，选民问诺尔曼·泰比特：“如果撒切尔夫人成了首相而工会领导人不愿与她对话怎么办？”他的回答是：“那又怎样？谁在乎？” [13] 撒切尔夫人竞选成功6个月后，她发出通告，她的任务是建立“一个人们具有独立性的社会”，具有独立性的人拥有他们自己的住房，缴纳他们的养老金，享有好的生活标准，自由地充实自己。她警告说，在这个新的世界里，那些梦想“让国家承担你的负担”从而免除自己责任的人将不会有存在的空间。 [14]

1979年5月后的早晨，当保守党获胜的消息传来，证券交易所大厅里的股票经销商们大声欢呼，高唱“希望与荣耀的土地” [15] ，当天就有10亿英镑投入股市，后来还有更进一步的庆祝活动，庆祝保守党又赢得1983年、1987年和1992年三次大选（1992年险胜），香槟酒在城市酒吧里流淌，饮酒庆祝的人是中产阶级当中正在成长的部分，他们的发达兴旺要感谢撒切尔夫人。

并非所有的中产阶级都会举杯祝贺撒切尔夫人，她扩大了中产阶级队伍中的裂痕，这条裂痕以前确已存在。裂痕的一边是在企业和金融业从业的男女，裂痕的另一边是在公共部门工作的人——特别是在教育和福利机构工作的人。1987年在私有部门就业的中产阶级支持保守党的比例在56％—60％，而在公共部门工作的人的相应比例则在36％—40％。 [16]

分歧主要是文化层面的。在很长时间里，追求进步和抱有良心责任感的食草动物一直与食肉动物进行争斗，但现在情况有所不同，食草动物感到他们被排除在公共领域之外，在公共领域中，他们的观点要么被忽视，要么被视为无病呻吟。诺尔曼·泰比特在接受一次著名的、有关基督徒责任的媒体采访时，他观察到：就像一个人得到了撒马利亚人的大钱包，可使他救助受困的旅行者。只有让某些人富起来，国家才有能力帮助穷人和病人。许多热心的撒切尔分子批评公共福利制度过于昂贵、过于消耗人力，致使那些自认为疏离于社会的人长期依赖国家还成天抱怨不休（“抱怨”是共同表达的权利）。1978年一部电视纪录片播出一位著名心理学家的观点，他指出，青年人的暴力行为急剧上升说明了“好斗学校孩子”产生的原因，不用明说，就是这些孩子需要同情和理解。金斯利·阿米斯则把这解释为“一个赶时髦的左派心理学家谈论受到该死的左派分子怂恿的小流氓”。 [17] 国家变得越来越软弱，把太多的精力和资源用于安抚那些搞破坏的、无用的寄生虫。触动核心问题的撒切尔主义使那些社会公仆们感到沮丧和惊恐，他们觉得被行政管理部门孤立和贬低，行政管理部门是把“社会需要”看成是国家第二重视的事务。

更糟的是，公共服务被强迫遵循市场竞争规则。他们成为“产品提供者”和客户的“顾客”，这一点突出表现在医疗和教育部门的就业者身上，他们必须提交“绩效指标”方案，还必须设定“目标”，而“目标”是国家依据世界足球联赛表的概念来制定的，中小学、大学和医院的绩效目标都对公众公布。公共服务的理想被公司法人世界的需求所取代，大学的财务管理人变为公司性质的“财务总监”，“行动计划”和“任务计划”只能靠幻想来编制，任何的权力通道都必须通过成本核算。 [18] 正如撒切尔夫人指出的，如果公共服务符合市场规则，它们才是物有所值的。

显而易见的物质成功和物质优先与中产阶级对于环境问题不断增长的关注背道而驰，对此将在第五章讨论。20世纪七八十年代的绿色运动是极深地根源于一种担忧，而这种担忧被经常性地表达出来，那就是商业化的世界把自然看作一种可开发利用的资源，人们根本不考虑长期开发所导致的后果。环保运动的参与者有很大一部分是产业和商业领域之外的中产阶级男女。 [19]

撒切尔夫人敬重并尽其所能地帮助那些创造财富和增值机会的人，她认为他们身上体现了自由的本质。她让专业领域和教育机构中老的上层中产阶级害怕，她认为这些人影响过大，缺乏骨气，把国家看成摇钱树。她还认为地方政府腐败，挥霍浪费，庇护马克思主义分子，这就是为什么她执政的政府要废除大城市的市政机构，而对其余机构实施支出控制的原因。

撒切尔夫人有很好的理由怀疑中产阶级的机构组织，它们成为那些在政治共识背景下追求安逸但对自由市场怀恨在心的人的避风港。此外，这些人还赞同那些对“贸易”有所偏见的势利鬼。1985年一群闹哄哄的牛津大学教师很无礼地拒绝授予撒切尔夫人特别荣誉学位，乶且漫不经心地失去了大量的私人大学助款，这之后，撒切尔夫人的情绪终于爆发了， [20] 过后她说，“大学回廊和公共房间……装不下财富创造者”，她还补充说，他们对于任何“没带牛津口音”或者没有“正确关系”的人都具有偏见。 [21] 这很类似于勤奋努力的下层中产阶级对于那些高高在上且瞧不起他们的保守主义、爱国主义和“共同意识”信念的人的怨恨。而且撒切尔夫人和她的思想还受到一群杰出的知识分子的热心追捧，这些人包括艾赛亚·伯林爵士、金斯利·阿米斯和菲利普·拉金，还有一小群巧舌如簧的专家在《每日电讯》、《时代》（1980年办刊）、《旁观者》和《经济学家》等报刊以她的名义撰写文章。

由于“同一个国家”保守主义理念很大程度上已经消失，撒切尔夫人扩大了中产阶级内部的鸿沟。公共部门的就业者感到他们在遭受围攻，不得不接受外来的市场概念，被强制接受冻结的预算和工资。不满情绪在寻找新捍卫者。中间左派性质的社会民主党出现，它提供了原有的共识政治的一个改头换面的版本，不久它与自由派分子联合起来，形成了自由民主党。1992年大选期间，这个联盟获得了1/4的中产阶级专业人士和1/5的经理人员的支持。 [22]

然而，有一大群中产阶级十分欢迎撒切尔夫人的政策，他们把这些政策看作个人发财致富的润滑剂。个人所得税下降（高收入所得税从80％下降到60％，低收入所得税从33％下降到26％），可支配收入增长，到1984年VISA信用卡拥有者达到1.31千万，ACCESS信用卡拥有者达到1.14千万。一个新的超级富有的中产阶级在城市迅速崛起，在那里，私有化、去规则化（1986年的“大爆炸”）和股市繁荣成为新生财富的主要来源。撒切尔夫人推动越来越多的人进入中产阶级的下层。1980—1987年期间，一百万套市政房屋被其租户购买，私房拥有者比例从52％飙升到66％。非国有化使私人股东数量激增，从300万上升到800万。人民资本主义到来了，或者这只是其拥护者的吹嘘。事实上，个人持股比例从1963年的59％下降到1984年的20％。空余的部分由机构投资者所占据，机构持股者占所有持股者的比例为60％。 [23]

私有化资产的许多持股人是工人阶级和下层中产阶级，这个群体正是1986年英国天然气公司股票推销广告“告诉席德”的蓄意目标。社会的这一部分成员在1979年帮助撒切尔夫人上台，又帮助她保持了权力位置，弥补了中产阶级背叛带来的损失。保守党的分析家越来越专注于深入分析那些处于中产阶级下层边缘或刚加入中产阶级的男女的迫切需求和愿望，这些人被归类为“埃塞克斯男人”、“蒙迪欧男人（这一名称后来成为受欢迎的家庭轿车品牌）”和“伍斯特女人”。这些人生活在内陆腹地的大片选区，那里被称为“中部英格兰”。这个区域的居民成为中产阶级的同义词，而政府的命运则取决于他们的关注和抱负。1987年大选的前夜，具有大量工人阶级读者群的《太阳报》对此做了概述，它说这些人应该感谢撒切尔夫人：

你想要薪酬包里有更多的钱买你想买的东西。

你想要公司控制工会大老

还想有权选择你什么时候和在哪里工作。

现在，你享受到了“自由选择最好的教育、最好的医疗保健和最好的家园”。《每日快讯》的吉恩·鲁克捕捉到了选民的情绪，她写道，每一个选民都会选择“那个最可能使他获得可拥有物的政党”。

撒切尔夫人的自由市场理念在英国取得了优势地位，这种理念与两种制度体系的进一步分化趋势相一致，一种是苏联和东欧附属国的国家社会主义制度，另一种是前景光明和运作良好的资本主义制度。集体主义在弱化，这很大程度是由于中产阶级终于从1970年代的工会斗争高潮所导致的痛苦惊吓中缓解出来。保守主义倾向的立法遏制了工会势力：关闭商店是非法的，发动罢工前要举行秘密投票，如果工会成员参与非法怠工，工会将会遭受罚款。1984—1985年矿工罢工遭遇失败，1986—1987年印刷工人与鲁伯特·默多克的《国际新闻》（《太阳报》下属的报刊）争执纠纷中，工会的新式无所作为遭受抗议。现在中产阶级至少有了安全感，从持续百年的有组织的劳工闹事困扰中解脱了出来。

保守党内的革命也触发了工党的变革。20世纪80年代，工党步履蹒跚于在野状态中，宣扬着不受欢迎的政策，比如单方面裁军和国有化。它不能摆脱过去（它的领导人迈克尔·福特的思想好像被封冻在30年代），陷于内部争斗。1987年之后，新提出的选择方案总是相形见绌，或者只是现代化理念。新的政治家评论说，工党不能再光听自己唠叨，而要听取选民的意见，对于现在的选民来说，工人阶级团结和社会主义教义都已经不合时宜。 [24] 连续几届的改革者，如尼尔·金诺克、约翰·史密斯和托尼·布莱尔（他在1997成为自洛德·霍姆之后有前公立学校毕业生背景的首相），都在寻求在不丧失原有良心的情况下赢得中部英格兰选民支持的某种方法。工会集体投票和第四条款（1918年主要产业国有化承诺）的时代已经过去，现在必须接受的是保守主义的工会立法、私有化以及实行自由市场化和竞争经济的时代。

当工党重塑自身形象时，保守党遭遇了一系列的危机。1990年底由迈克尔·赫塞尔廷和杰弗里·豪（所谓的帽匠疯子和冬眠鼠的联盟）策划的一场大政变推翻了撒切尔夫人。她的继任者是约翰·梅杰，他带有下层中产阶级背景，是一个简单真诚的人，他在1992年大选中以21票多数的优势赢得了胜利，之后领导了自18世纪70年代洛德·诺思以来最为愚蠢的行政管理机构。它所犯的错误和缺乏明智不久就使大批的前撒切尔夫人支持者弃它而去。1992年大约72％的《每日电讯报》读者和65％的《每日邮报》读者投票支持保守党，但1997年大选这两个比例分别下降到15％和25％。 [25]

保守党的背叛者有充足的理由让其头脑清醒。1992年9月当汇率机制失效，这个党完全丧失了它以往宣称的可信赖的经济管理能力。中产阶级再次陷入脆弱境地，而保守党加剧了他们的困境。征收燃料增值税，不稳定的房地产市场有时让偿还了贷款的房屋价值远低于房屋原来的价格。1991年房屋抵押贷款收回数量高达74000件，1992年破产数量猛增，达到47000件。 [26] 盛宴之后的日子，对那些吃过大餐的人来说，令他们凄凉而沮丧。他们要寻找新的救世主，1993年民意测验显示工党的支持率飙升到33％。

保守党不再向中产阶级提供安全感，由于内部争斗它已经处于分裂状态，尤其在与欧盟的关系上意见分歧。一些著名的保守党人因为丑闻而声名狼藉，其中大部分是性方面的丑闻，有两个人——乔纳森·艾特肯和杰夫瑞·阿彻——涉及犯罪行为。如果约翰·梅杰没大肆宣扬道德复兴——他称之为“返回基本准则”，这些性侵犯事件可能会被忽略。宣扬道德复兴实际毫无用处，毕竟大多数中产阶级对于性革命表示满意，他们可不想放弃新宽容主义而返回以往。新道德并没有过分打扰保守党的老盟友英格兰教会，它的主要精力集中于城市贫困问题和妇女神职授予的争吵。

保守党堕落了，而新的工党则表现出新鲜活力，像撒切尔夫人和托尼·布莱尔等人在拉中产阶级选票方面很有天赋，布莱尔十分正确地确定，中产阶级需要安全和掌握权力。新的工党所认定的保守党的定位是这样的：它是热情的资本主义的合伙人，保持财政紧缩，拒绝取消撒切尔的工会法案，它承诺要做的一些事使中产阶级感到恐慌不安。这些事涉及公共服务的未来预算和效率，尤其是医疗和教育，这些都是中产阶级赖以生存的事务。总之，新的工党管理国家的能力值得信赖，就像保守党曾经有过的能力一样，对此布莱尔带着极大的热情一再强调。用他自己的话说，新的工党会“让更多的人成为中产阶级”，并且在一个公平的社会中实现繁荣。 [27] 选民的支持使工党在1997年和2002年两次获得压倒性的胜利，虽然工党的宣言让基尔·哈迪和阿特利失望。2004年9月一项民意测验显示，全国72％的人认为新的工党是“一个中产阶级的政党”。 [28]

布莱尔严重动摇了传统的社会/政治忠诚，中产阶级对于保守党的忠诚尚未恢复：1993年和2004年保守党的选票份额一直徘徊在1/3左右。也许如同19世纪结束之时的自由党，保守党提供了中产阶级想要的东西，但现在没有东西可向他们提供了。自由民主党开始侵入保守党在南部和西部英格兰的传统中心地带，偷取他们的选票，2004年欧洲选举中，这些地区——尤其在中产阶级当中——转向了反欧联合王国独立党，他们中的许多人超过了60岁，对于不断涌入的政治避难者和趋向于一个泛欧国家感到恐惧。

新工党保持着相当多的中产阶级的支持，愤世嫉俗者猜想这是否可能是因为布莱尔领导班子是抑制社会主义回潮的保险网，也许是如此，但中产阶级对于工党的忠诚越来越勉强，因为新工党时常会回到它原来的收入分配和社会管理的社会政策倾向上。提高印花税和遗产税，以及在2004年任命一个奥威尔式的“监管者”，其任务是迫使大学制定工人阶级学生的定额比例（不论其资格如何），这必定会触动中产阶级选民的神经。许多人参加了广泛的抗议运动，抗议布莱尔在2003年使用卑鄙的政治骗术让英国参与美国入侵和镇压伊拉克的行动。

带有老工党传统的大学监管者把“铲除阶级”看作其职责，工党还立法废除狩猎，这些都提醒着人们，阶级战争概念仍然是新工党遗传构成的一个部分，尽管布莱尔说的那一套与此相反。 [29] 2004年秋季在有关狩猎法的争论中又听到了以往的战争叫嚣，一些工党成员把禁止狩猎看作对1985年撒切尔夫人击败矿工的回击。伊林东区的工党议员乔治·庞德——他曾是社会工作者和漫画收藏家——在BBC上的一次演讲中，针对那些“山呼亨利万岁”的人进行宣战，“我们要追剿他们的四轮驱动车，禁止羊毛——任何一个在西装里配有丝绸衬里的人，任何一个叫拉尔夫的人，我们都要追剿他们。” [30] 财富的附属物会有所不同，但是莎士比亚通过杰克·凯德反叛者的嘴所表达的情绪却是相同的。

也许阶级战争是永恒的，如果的确如此，那么布莱尔是无法控制他的追随者周期性地嘲笑“花花公子们”，在讨论道德和教育标准问题时指责其对手的“势利”，而中产阶级也要寻找新的辩护者。要满足中产阶级的需求就要有一种特别的政治操作，因为中产阶级是多种多样的。必须进行这一尝试，因为赢得中部英格兰是获得和保持权力所必不可少的。

以阶级为基础的旧的政治忠诚已经消解，这导致了一系列的、通常是反复无常的矛盾性。中产阶级想要更好的公共服务，但又不愿意缴纳更多的税。他们赞同资本主义，但又害怕它会损害环境，而且只要某些资本家获得太多的好处，中产阶级就会愤愤不平。他们珍惜个人自由而怀疑国家权力，但是又希望保持国家权力以控制犯罪行为和解决威胁其社区环境氛围的问题。

引发这些期望和焦虑的根源是一些新的因素，就如一百年前或四百年前一样，街头犯罪和流氓行为会让中产阶级忧虑不安。然而，作为一种政治生物，21世纪初期的中产阶级是一种与他们曾祖父辈非常不同的物种。在他们所生存的世界，国家应该有或多或少的责任全面照顾他们的生活，比如医疗和教育，这是他们的优越之处。安全并非完全的，也不是绝对能保障的，比如，私人养老金的持有者发现他们需要付出成本。中产阶级当中也有一些失败者，但他们与他们以往的前辈不同，他们的前辈是由于无法控制的经济力量而遭受打击，或者是由于他们失误而受害，现在的中产阶级受损者要从政府那里获得补偿。20世纪90年代初期，一些上层中产阶级投资者在投资劳埃德风险基金时损失惨重，这个投资基金的风险性并非完全不可预见，但这些投资者要求政府给予救济。现在的人越来越不愿意为自己的命运承担责任，甚至在传统上就不稳定的保险业也是如此。爱德华时代的商人一定会无法理解，而且也会感到震惊，现在的部分工人阶级生活得像是中产阶级，总是可以获得他们想要的一切：自由、安全和幸运。

[1] BLO，CCO 180/2/1，Public Opinion Survey No.12（December 1949），2.

[2] BLO，CCO 180/2/1，Public Opinion Survey No.1（January 1949），6.

[3] Calder and Sheridan，223.

[4] Roth，63.

[5] Kavanagh，39.

[6] BLO，CCO 500/18/16.

[7] BLO，CCO 500/18/52，3ff.

[8] BLO，CCO 500/18/52，7.

[9] Cf.Annan，passim.

[10] Mortimer，298－299.

[11] I am indebted to James Goodsman for his memories of Conservative organisation during this period .

[12] Butler and Kavanagh，The British General Election of 1987，196.

[13] Tebbit，152.

[14] Now！，5－11 October 1979.

[15] Sunday Telegraph，6 May 1979.

[16] Savage，41，49.

[17] Amis，846.

[18] Hoggart，37－38.

[19] Private information.

[20] Kavanagh，291.

[21] Hudson and Williams，128.

[22] Ibid.，198.

[23] Hudson and WiUiams，62，65.

[24] New Statesman，19 June 1987.

[25] Butler and Kavanagh，The British General Election of 1997，161.

[26] Hudson and Williams，69.

[27] Adonis and Pollard，4.

[28] The Times，27 September 2004.

[29] The Times，21 September 2004.

[30] The Times，5O ctober 2004.

第五章　别让他们的史威士……在英国：好的理由

像他们维多利亚时期的前辈一样，21世纪的中产阶级当中也有一个核心组成部分，他们的心灵高尚，相信自己代表了这个国家的集体智慧和良知。这些做善事的人具有相同的感觉意识，有时是过度的正直感，他们总是沿着相同的路线来推进他们的改进方案：首先他们确认一些不正当的现象，然后尽其所能，通过公众会议、请愿、给媒体写信和议会游说等方式，把这些事情纠正过来。这就像是一个固定的公式，通过公式的演进，他们完成了许多任务，如废除奴隶制、提供下水管道、阻止屠杀大凤头——这种鸟的羽毛曾是爱德华时代女帽上的装饰。

中产阶级心目中的完美世界愿景发生了改变，他们对于现存世界中什么才是不可容忍之事的想法也同样发生了变化。第二次世界大战——它的破坏性比第一次世界大战更大——爆发的可能性在20世纪30年代吸引了上千人参与反战和平运动。1958年类似的预警也促使核裁军运动。反战运动包含了大量的基督教元素，而20世纪下半叶的环保运动则明显缺乏这种元素。他们通常把教会看作是恶人，而忽视这是一个礼拜场所。在环保分子当中，有一种倾向是沉迷于各种各样的“新时代”邪教组织，这些邪教组织在60年代大量繁殖，它们的理念和实践活动超出了基督教传统。中产阶级基督徒对于性放任和世俗化道德表示不满，这种不满情绪在60年代有所抬头，它汇入反对堕胎、反对色情传播和反对中小学性教育的各种组织之中。这类运动没有像环保运动那样赢得中产阶级的支持，也没有取得像环保运动那样的成功。

这一时期运动技巧发生变化。经验教训表明，权力当局和社会上其他人对于合理的劝服并不总是有所回应，因此消极的抗议逐渐以一些主动性行动来加以补充，比如利用具有广泛影响力的媒体和电视报道。像当年的宪章派分子一样，中产阶级也走上街头，举行群众集会。1980年8万人聚集特拉法尔加广场抗议英国的核武库，2002年9月农村联盟声称有40万其组织成员在伦敦街头游行。狂热分子则走得更远，他们监控军事基地，封锁港口以阻止出口野生动物，把自己绑在开发商的推土机上，连根拔起转基因作物。

一些人被逮捕，有些被关进监狱。对他们的惩戒反映了极端愤怒情绪，因为中产阶级还是保持着对违法行为的反感，不论违法的原因是什么或者受到什么样的挑衅。以中产阶级为主的核裁军运动的大多数参与者更愿意采取议会游说方式或在潜艇基地门口进行游行抗议。 [1] 1984年一些女性和平抗议者驻守在格林汉姆·康芒基地，但由于有一些十分活跃的女同性恋和炫耀的庞克摇滚乐队的参与，这一活动受到阻止，摇滚乐队降低调音的演唱招到媒体的嘲笑。 [2] 遵守法律和一贯地合乎礼仪有效地控制过激情绪爆发。20世纪晚期的抗议者并不回避从敌人那里借用武器，像他们所面对的商业利益和权力当局一样，他们也聘请专业政治游说专家和公共关系机构。

自20世纪中叶以来，核裁军运动和绿色环保运动捕捉了许多人的想象力，尤其是年轻的中产阶级成员。这两个运动的动机都包含很强的宇宙乌托邦元素。就像是维多利亚时代的改革者希望对后工业化世界进行教化，现代环保分子中极有影响力的部分也确信，这个世界变得不可救药。那些以往推崇进步、科学和技术的人认定，人类的恶劣本性与资本主义结合，正在使世界走向自我毁灭。老中产阶级的乐观主义者显现出了疑虑，而悲观主义者则陷于轻度的偏执，他们想要逃离已受污染的现实而追求纯粹的、基本上是虚拟的过去。他们躲避在社区和小农场，在那他们享受着简单的生活，他们相信工业化之前的共同经历。他们不仅是扮演挤奶女工的现代版的玛丽·安托尼特斯，有些人还致力于使自己的社区自给自足，有些人生产有机食品，尽管这些食品的成本较高，但是在20世纪末经历了对化肥、杀虫剂和化学添加剂的恐慌之后，这类食品受到中产阶级喜爱。资本主义再次受到指责。

“替代”生活方式的信徒们还被预言式的噩梦扰得日夜不安，这个噩梦源于一种恐惧——已经混乱无序的自然世界即将濒临崩溃。1974年的一份环保期刊发表了一个年轻人的请求信，他害怕即将爆发的“终结性的大灾难”，在这种担忧中与他的伙伴“分享工业文明的剩余年代”。 [3] 他的这种悲观主义是对于未来失去信心的一个极端例子。20世纪70年代之后绿色运动获得了动力，其关注点也发生转换，根据绿色运动的各种分支的说法，在竞争性的消费社会中，人们过的是灭绝性的，不健康的和精神枯竭的生活。人类对于廉价能源的毫无节制的需求导致了全球变暖，在1991年冷战结束之后，全球变暖问题成为遍布西方世界的公众忧虑的主要来源。

当然，还有一部分中产阶级仍然抱着其祖先的希望，期望人类的所有问题都可以通过创造性和理性的结合来加以解决。到20世纪中叶，这些理想主义者的视野进一步扩大并囊括了全球。英国摆脱了其帝国责任之后，中产阶级组成了各种慈善机构，向所谓的第三世界提供物质的和道德的援助。非洲和亚洲的穷人，就像工业化英国的穷人一样，不应该落入更加贫穷和无助的境地。一些长期援助项目致力于扶助经济增长以及自然灾害和大饥荒之后的紧急援助。捐款很有保障，由于电视已覆盖到了受灾地区，灾情可以很快得到回应：“这里的状况糟糕透了，我们能够做些什么吗？”这就像维多利亚人当年听到卖淫或霍乱时感到恐惧并采取相应的对策一样。许多海外援助慈善机构——如乐施会——的募款请求与维多利亚传统的自救方式有许多共性。募捐广告会说明捐款用在什么样的项目上，这些项目可以让受助人自力更生，而捐助人有时也被邀请去“领养”一个儿童或儿童穷困的祖父母。

个人行动受到鼓励，年轻人被邀请深入热带贫民窟居民当中，传播知识并为其提供帮助。一个毕业后的六年级学生把他进入下一学业之前的空当年花在了博茨瓦纳的一所小学里，这很类似于维多利亚时代的大学生利用假期在柏孟塞传教一样。无论哪一种情况，双方都有所获益。志愿者懂得了责任意识，亲眼看到了他们和同类必须做的事以及获得自我意识。受助人得到了帮助，感受到世界上的富人没有完全抛弃他们而让他们陷于不幸命运之中。

国际慈善事业的发展与官方资金增加以及国内医疗和教育控制相吻合，以往医疗和教育是中产阶级慈善的主要关注领域。这些慈善事业并没有因国家和地方政府的参与而萎缩，它们一直与法定当局合作开展工作。此外，中产阶级还保留其原有的责任信念，以个人身份参与各种各样的委员会，监督医疗和教育机构，1945年之后，还监督乡村规划和艺术赞助。

在战争时期的紧急状况下中产阶级向地方权力机构渗透。1916—1918年，各地征兵管理工作掌握在由地方治安官和当地名人组成的委员会手中，这些人可以决定一个铁匠是留在后方还是去前线更有价值，或者一个和平主义教条是否真诚。在两次世界大战中，同样都是受敬重的公民成为农业委员会的成员，主持会议分配军人抚恤金。1939—1945年期间，中产阶级的主要社会活动贡献给了下列事务：把被疏散的儿童分配到各个家庭，组织筹集资金活动为喷火式战斗机提供资金，通过妇女志愿者服务机构，向各地需要帮助的人提供茶、热的食物和其他帮助。

官方所认可的这些无偿服务从1917年开始附带有大英帝国勋章，它是以等级系统为基础的组织化行为，类似于老式的巴斯和西斯尔骑士勋章，获此殊荣者得到一块奖牌式的勋章和一条锦带，可以在自己的名字前面加上CBE、OBE和MBE之类的帝国勋章获得者的荣誉称谓。1928年新年获此殊荣者名单包括：贫困者友好协会的秘书获得CBE勋章，护理委员会主席和地方战争养老金委员会数名成员获得MBE勋章。1965年获得OBE勋章的人有阿伯丁的卫生医疗官和苏格兰业余体育协会的账务官。

像贵族一样，中产阶级也迷恋这些荣誉装饰，他们过去是这样，现在仍然如此。每当新年和女王生日公布授勋名单时，各省的媒体都会公布勋章获得者的姓名，有时还有照片，他们会说他们代表他们的机构接受勋章并感到骄傲。20世纪末期社会上流行的理念是所谓的社会“包容性”，为此大英帝国勋章也扩大了它的授勋范围，包括了低职位的社会服务人员，比如棒棒糖女士。国立学校的校长偶尔也会被授予骑士或夫人称号，这可以使他们获得等同于高级军官、外交官、公务员、学者和资深演员的地位。有些人想把荣誉系统转变成全国性的美德先贤祠并包容所有的阶级，但由于这些荣誉一直授予政治上谄媚于当权者的趋炎附势者或富人们，这样的尝试并不顺利。

19世纪中产阶级重点关心的是都市环境，到20世纪中叶，他们的关注点转向乡村，而且关注的是保护原样而不是改造创新。在小城镇中也是如此，在这里人们意识到商业开发损害了自然美观，这些发展毁坏了许多美观且独特的古老建筑。人们组织了一些协会致力于保护乔治王时代和维多利亚时代的建筑，因为这些建筑十分具有吸引力和历史价值，而取代它们的建筑则十分丑陋。到1973年有1000个地方和全国性的组织保护公共设施，包括提供和保护游戏场所和重新把鹗引入苏格兰。历届政府都带有同情意味地回应这类议会游说，通过立法设立了保护区，1990年大约有8000个保护区，在保护区商业开发受到地方政府基于美学原则的监督。

现代中产阶级的环保哲学根源于一种古老的浪漫主义概念，乡村代表了某种永恒和充分合宜的品质。田地、林地、灌木、村舍和中世纪教堂代表了和谐和持续。中产阶级在城镇中从未发现这些品质。自都铎时代以来，城市中赚钱谋利的步伐和喧闹扰乱了人类的精神，他们通过与阿卡迪亚联系来恢复他们的精神世界，一些人有钱购买乡村资产，另一些则无法访问乡村以获得片刻的精神宁静。

1918年以后，由于中产阶级爱上了汽车，精神安宁治疗之处几乎灭绝。正如早期的汽车爱好者所预言的，两次大战之间汽车大众化成为现实，新中产阶级汽车拥有者涌入乡村。癞蛤蟆先生开车行驶的道路成了所有人的高速公路，汽车制造商用乡村景象来诱惑客户。1931年一个新的汽车模型描述了在山谷中通往小乡村的乡间小道上行驶，这一理念在1968年菲亚特汽车广告中一再重复，它显示在约克郡谷地行驶的汽车带着“你是自由的”广告语。

中产阶级欣然接受这种自由，两次大战之间汽车销量猛增，1945年之后，工人阶级中较为富裕的部分也开车行驶上了中产阶级的道路。1950年在路上行驶的私人轿车有250万辆，到1970年这个数字翻了四倍多。绝大多数汽车都比较便宜。20世纪30年代一辆两座奥斯汀8价值125英镑，相当于30年后的400英镑。二手车只用一半的价格。

汽车大众化创造了一个弗兰肯斯坦怪物，它威胁到它的创造者，在20世纪20年代，当汽车和它的拥有者剥夺了英国乡村的平静和隔绝——这是乡村的魅力之所在，它的潜在恶果就已明确。新干线道路导致了沿途的开发：连片的难看的房子、加油站、巨大的广告牌以及为汽车驾驶者、摩托车驾驶者和大游览车乘客而建的花哨的路边住屋。斯劳象征着恐怖的汽车新景象，就如约翰·贝杰曼所痛斥的那样。1926年建立的保护乡村英格兰理事会企图阻止事态的恶化。它的早期明信片显示圣乔治用长矛插向一条巨龙，上面的标语是“香烟、汽油、茶、肥皂和药丸”，这张图片以车库作为背景（标示在所有的路边广告牌上）。 [4] 中产阶级的神经由于激增的工人阶级游客而受到刺激，对于这些工人阶级游客，乡村就是没有人行道的小镇，他们带来了上了发条的留声机，演奏爵士乐、跳舞、丢弃垃圾。反对噪音和垃圾的运动开始启动。

保护和拯救乡村成为中产阶级主要的关注点，而且这个关注点在这个世纪的余下时间里一直保持着。战争结束之初，环保主义者把他们的信念置于国家和地方规划机构的框架内，但他们不可避免地陷入经济需求与美学价值的平衡纠结之中。此外，让环保主义者十分愤怒的是，中央政府用它的权力驳回地方的要求，即使这些要求有最激情和切实的理由。60年代中期一场尚未完成的消耗战正在来临，中产阶级加入反对派阵营中。

环保分子取得了一个胜利（1970年阻止了拆毁一部分伊丽莎白时代防御工事的方案）之后，他们声称他们代表了“真正的人民的呼声”。这个呼声是以中产阶级的腔调来表达，它的主要反对者是地方历史协会和贸易商会。 [5] 1971年《生态学家》的一篇分析文章显示，新环保杂志读者59％是中产阶级专业人士（教师和科学家占有很高比例），1/3是大学生和中小学生。远超过半数的人读《时代》、《每日电讯》和《卫报》，2％的人读《金融时报》。 [6] 读者人群缺少来自商业背景的人，这一认知是有益的，但并不令人吃惊。在《生态学家》较早的一期中，一位读者声称：“产业的存在是有赖于利用环境而创造利润。” [7] 这一断言在绿色运动中被广泛加以接受，那些生活于商业世界之外的中产阶级运动同情者也接受这一判断。2004年9月在苏格兰进行的一项调查显示，地方当局以及环保和社区团体对于更高层机构通常基于经济考虑而作出规划决定，偏向于进行抗辩申诉。这些抗辩申诉的对象是一批行业利益集团，包括英国石油公司、国家农民联盟、养鱼业、机场当局以及苏格兰商会等。 [8] 环境的未来变化分裂了中产阶级，表面上来看，是浪漫主义者、自然爱好者和唯美主义者对抗市侩的掘金者，尽管也有一部分土地所有者和农民在保护他们自己产业中的野生动物，也有一些公司为都市再生计划提供资金。有些公司想让中产阶级相信他们也赞同环保。20世纪30年代后期，壳牌公司曾资助过环保卓越的县出版手册（由约翰·贝杰曼和约翰·皮普主编）和学校野生动物图册。1970年高速气体公司在一个广告中宣称：“我们相当喜爱乡村”，广告上的画面是乡村景色中的挤奶女工，它告诉每一个人，天然气管道“不会破坏这一景色”。 [9]

公路和机场也是如此，他们制造了噪声和污染，由此激发了中产阶级的抵制情绪。交通行业的政治游说把自己看作经济运行的命脉，1972年乔·班福德宣布：“我们想要的是五十吨的重型卡车”，班福德是农机公司和土方公司的主席，他认为，取代“更大、更好和更快的卡车”就是对其行业的欧洲竞争者的让步。 [10] 环保主义者则通过“证明这些怪兽破坏了小镇、村庄和不稳定的古建筑”而加以反对，1977年人们担心他们会把约克墙推倒。 [11] 中产阶级还发动了前所未有的反对铁路扩张建设的运动，因为在过去的一个世纪里铁路扩张在城镇中导致了大面积的财产毁坏。

中产阶级当中极有影响力而能发出声音的那一部分不再认同他们先辈所信仰的进步理念，他们希望约束进步的速度。经济优势不再是一个不惜代价而追求的目标。右派分子不赞同这一观点，他们认为束缚企业将不可避免地导致工作机会减少（一个有力的证据是20世纪70年代失业率上升）和经济停滞。在左派阵营中，出身公立学校阶级背景的工党政治家和斗士在1971年声称，环保主义分子是一个富裕的上层中产阶级的小集团，他们干扰国家的经济增长而损害工人阶级的利益。 [12] 中产阶级环保风潮的后续历史变成了一场与商业利益集团和政府机构——它的职责是创造工作岗位和为公众提供畅通的公路和航运交通——的争斗。

中产阶级面临着一个困境：他们是否应该让进步继续，尽管会有可预期的可怕后果？或者他们应该要求进步停止，即使这将阻碍生活水平提高？个人行动在这两个极端选择中提供了一个替选方案。1970年刚刚成立的“地球之友”在吉百利·史威士公司总部抛砸一次性玻璃瓶，他们提出的口号是“别让他们的史威士…在英国”。在20年里，玻璃以及其他许多物品的回收成为一种时尚，这也获得地方政府和国家的鼓励。绿色运动还发动了针对企业界的舆论宣传战役（例如1972年向力拓锌业公司提出在斯诺多尼亚开采铜矿），以及用身体阻挠道路施工和新的开发。

1986年秋在林肯郡的富尔贝克，抗议者拼命阻止核工业公司把核废料掩埋在他们的家园附近，《时代》把这些抗议者称呼为“来自中部英格兰的中产阶级和中年流氓”。激进的好斗分子包括一个农民乡绅、一个壁球场制造商、一个当地牧师和女邮政局长。参与者涵盖了所有的党派人士，包括当地保守党副主席。核工业公司想换一个地方掩埋，但由于切尔诺贝利核事故在几个月之前刚发生，他们发现掩埋企图再次受到中产阶级活跃分子的阻挠。抗议者组织大规模的通宵警戒和人墙封锁，有些抗议者还把自己绑在机械设备上。在贝德福德郡的爱尔斯多，一位退休的警备督察长把当地中产阶级动员起来，他们举行会议，刊登新闻，组织一批杰出的科学家驳斥核工业公司的攻击。 [13]

核工业公司对一些知道姓名的示威者发出法律强制令，有些示威者被警察拘留，有些被捕。其中一位示威者宣称：“我没有触犯法律，如果我再投保守党的票，我就去死。”当富尔贝克教区长看到法庭撤销“和平示威”，他感到非常震惊。 [14] 撒切尔夫人当时还是那里的一个小女孩，她让自己远离这些中产阶级对抗资本主义的行动，《时代》极其自负地把这些行动称为“把地方利益置于国家政策之上”。他们都是核废料处置的既得利益者。之后，托尼·布莱尔着重强调他赞同转基因作物试验，因为这涉及国家的重大利益。

作为小镇和乡村守护者的中产阶级并没有被这些言辞所感动，他们问道：什么是国家？它难道就是商业利益，或者只是一个包括过去、现在和未来的抽象概念？1996年上千人采取行动，保护考古遗址、两个古战场、一些独特的风景区、獾和稀有蜗牛的栖息地，这些都会被一条纽伯里的支线道路所毁坏，通过保护这些事物，他们维护了过去、保存了现在。对于采用特殊策略的“环保斗士”——他们栖息于树木上或在地下挖洞，许多中产阶级表现出同情。住在附近的校长对其他人的回应是：“到底谁拥有这个国家？”一个监守现场的警察评论说：“我感到内疚，我们这一代人让这些事情发生。” [15] 环境成为道德问题，环境的保护者是在维护一种根深蒂固的、本质上是浪漫的英国，这个国家的灵魂在某种程度上是嵌入乡村之中的。就像两百年前的福音教派一样，环保运动在精神层面吸引着中产阶级。拯救地球提供了做好事的机会，可以把社会上的其他人从愚蠢和罪恶中挽救出来。

尽管对于转基因作物的反对态度已被普遍接受，但是一旦示威者的后院起火，中产阶级对于环境威胁的反抗就常常被诬陷为自私自利。对于环保团体提出的观点是否是客观无误的也有一些指责，这些团体提出什么是好的科学，什么是不好的，什么是难看的，什么是不难看的。战后沿着海岸线形成了长长的拖车商队驻地，而这成为拖车商队所有者的快乐之源（1960年大约有450万辆拖车），他们难以理解为什么从美学角度来考虑这些拖车要被限制。有关这些事务的争论是在BBC和商业电视上的争论的延伸：社会上的一小部分人是否可以垄断品味和智慧并把它们强加于其他的所有人？而让事情变得更加复杂的是，那些声称他们知道什么是最好的人正在阻挠其他人获得工作、房屋和娱乐。如何做才能达到利益的平衡，使一个入海口既可以让上千只鸟在冬季聚集于此，同时又可以满足一个机场的需要，让数以千计的工人阶级家庭在夏季搭乘飞机去西班牙海岸便易度假？

有关乡村未来问题的争论，以及那里应该种植什么和应该担心哪些问题，就像踢到了一块铁板。基于道德或实用原则谴责童工现象或者开通下水管道是比较简单的事，但是要告知拖车所有者他违反了美学原则简直是难上加难。当主妇们叫嚷着要便宜食物时，想要说服农民密集种植会毁坏脆弱的生态系统，也同样困难。这些批评指责认为乡村已经达到了某种阶段，它已经不能承受进一步的演进，一个无法否认的事实是，乡村的面貌已经发生了根本改变。

各种各样的保护主义者提出卓越的审美标准，他们在人们的耳边唠唠叨叨，想让所有人都认同他们的审美标准。1962年在萨福克的拉文纳姆，村民把这些人描述为“时髦而装模作样的一群人”，他们反对房屋过度密集，反对在当地建立一个新工厂。这里有迷人的中世纪和都铎时代的民居，吸引中产阶级来此居住，他们中的许多人已经退休。村里的一个小伙子抱怨说：“村里的每一个人都有90岁，都需要猎场”，小伙子感到十分愤怒的是，他们还抱怨当地酒吧里的点唱机 [16] ，因为这不符合上层中产阶级所期望的乡村酒吧的切斯特顿氛围。由于规划中的工厂可以为当地人提供35个工作岗位，而当时由于农业机械化而排挤出大量剩余劳力，拉文纳姆的未来发展路径导致了阶级摩擦。

导致紧张的另一个常见原因是中产阶级保护其家园环境的愿望，这一愿望是可以理解的。1972年在邓巴顿的杜拉托有55户家庭联合起来阻止了一个房地产开发项目，有一个住户声称这个“平庸房地产”开发项目将会终结他们“田园牧歌式的远离尘世的生活”。这些示威者都是“高级专业人员”，包括大学讲师、银行管理人员和汽车销售人员。这样的抗议活动让开发商和地方当局困惑而愤怒。1981年在达拉姆的兰利公园，一群中产阶级占领了维护良好的维多利亚式村舍的台阶，抵制对这一建筑的拆迁计划，一位工党议员评论说：“在你和我之间，相近得可以敲一下门就能换妻！”为什么这些业主宁愿居住在以往的工人房屋中，还要维持这些房屋，而不愿意居住于现代化的房中，这个议员的确难以理解。 [17] 同样地，科茨沃尔德村的当地工人阶级也不明白，为什么拥有中产阶级收入的人愿意花高价购买腐朽败坏而没有什么设施的村舍。而工人阶级用挣到的钱购买设备统一的现代化房屋也刺激了中产阶级的审美神经。

好马牌自行车的骑手们经常发生碰撞，21世纪之初美学爱好者与绿党在风力发电场问题上针锋相对，前者认为风力发电场极其丑陋，而后者认为风力发电场可以防止全球变暖。观鸟爱好者与刺猬爱好者在是否要清除赫布里底群岛的刺猬发生争执，在那里刺猬会吃稀有涉禽的蛋。中产阶级当中的一些势利者也加入其中，在2000年，“帮助阻止全球变暖的特大交通工具”，成为清除汉普斯特德四轮驱动车运动的一个口号，一个所谓的示威者声称：“这种轿车破坏了汉普斯特德独特的、自由的、敏感的智慧面孔”，这个示威者充分意识到，这种轿车的拥有者是“城市神童”，他们的习俗（和财富）让左翼的中产阶级感到不快。 [18]

在关注环境问题的同时，到乡村寻求娱乐休闲的人数迅速增长。到20世纪末，有超过五百万的垂钓者、观鸟者和徒步旅行者，这些人受到杂志和电视节目的慷慨资助，聚焦于环境污染危险和对野生动物栖息地的威胁。自20世纪70年代以来，原来的有关鸟类、蝴蝶和野花灭绝的传说得到了科学调查的证实。中产阶级的报刊定期公布濒危物种名单，这些物种常常被描述为集约农业的受害者，这种农业由于实施大规模铲除灌木篱墙而受到指责，1970年乡村英格兰保护委员会和英国鸟类学信托基金会声称，每年有10000—14000英里的灌木篱墙被摧毁。农业部计算的数字只有1000英里，全国农民联合会毫不令人吃惊地赞同这个数字。 [19]

农民主要是由中产阶级所构成的一个群体，在丰富食品需要与生态学家要求保护景观与野生动物的压力两者之间，他们左右为难。市场需要在养鸡房中饲养的鸡下更多的蛋，但环保主义者认为这种饲养方式太残忍。此外，在一个经济不稳定的环境中，农业由于国家和欧盟的补贴才得以生存，即使在撒切尔式自由市场革命期间这种体制也一直保持着，尽管农民也意识到了中产阶级对于有机食品和“自由放任种植”食品的潜在市场需要，这类食品既可以满足购买者的良心又可以消除他们对于“不健康”食物的担忧。“自然的”就是健康的，而采用各种“科学的”干预方式产生出来的食品则令人生疑。

从居住于乡村的人的视角来看，乡村被强制地服从于那些无情的、占人口多数的都市人的标准，他们把乡村当作是威洛的温德河畔与托尔金笔下的哈比人的梦境家园之间的一个入口。20世纪90年代，一个虚构人物涅尔夫人体现了城市干预的精神，涅尔夫人是一个来自阿彻郊区的爱管闲事的中产阶级，她带着帮扶计划条例，致力于保护安布里奇和它周围的环境。有一次，她象征性地发动了一场抗争，反对格伦迪竖立起来的一个临时性的、丑陋的谷仓，格伦迪是一个总是有办法从土地中谋利的人。1997年爆发了一场乡村抗议运动，反对涅尔夫人和她所代表的乡村联盟。它基本上是一个中产阶级运动，接近半数的参与者是上层中产阶级和专业人士阶级，3/5投票支持保守党。 [20] 他们中的许多人是《农业周讯》的读者，还有同样多或者更多的《乡村生活》的读者，这本杂志的目标群体是在他们的周末乡村别墅里追求适宜仿古装饰的中产阶级人群。

乡村联盟所关注的是便宜的乡村房屋、邮局、商店和交通设施，这种关注被野外运动场所，尤其是猎狐场等问题所掩盖。1998年和2002年在伦敦爆发了大规模示威反对带狗狩猎禁令，这一禁令最终在2004年底得到通过。这是一场情绪失控的争论，混杂着阶级战争的言语和想象，乡村联盟的说法带有一定程度的公正：它的敌人是出于对攻击者的憎恨而进行反击，并不是为追求目标而驱动。议会的溃败促使激进分子宣称要引发一场内乱。狩猎禁令争论之前曾经有一场小摩擦，乡村联盟的支持者冲击下议院审议程序，而外面的示威者帮助警察维持秩序。以往针对过于暴力的示威者的禁忌边界在新的、中产阶级的狂怒情绪下完全失效。

像环保主义者一样，和平主义者也确信他们是全球拯救的先知。他们绝大多数是中产阶级，对于核裁军运动（CND）成员的一个统计显示，其成员83％是从事非体力工作的人。 [21] 10年后这一比例进一步提高，90％和3/4的成员具有专业资格或学历。20世纪80年代CND成员人数还在上升（1985年总数达到85000），随后的加入者主要是英国人，有1/3居住在东南部。几乎所有成员都受雇于公共部门，2/3投票支持工党。 [22] 简而言之，CND是左倾教师和社会工作者的家园，他们对政治有极大兴趣，并且尽可能地积极支持绿色和平运动和地球之友运动。

有关少数几个第一次世界大战拒服兵役者组织，以及20世纪30年代136000人签署的和平宣言，人们没有进行相关的社会分析。这两个组织都具有很强的基督教元素，贵格教派和非英国国教新教教徒与社会主义知识分子成为其中的领导力量，这些人确信，像他们一样的人们可以通过理性的论证来解决世界上的问题。他们都认为战争是极其不道德的，第二次世界大战是如此可怕，应该不惜一切代价防止它发生，但对此类观点，媒体极少给予支持。1935年的和平投票，虽然获得了几个市长、建筑师、医生和上流社会人士的支持，但《时代》、《每日电讯》和《早报》只有很小篇幅的报道，而《每日邮报》则完全忽视它。 [23] 欧洲发生的一些事件压制了两次大战之间的和平运动，最终导致它的瓦解。纳粹和法西斯的入侵以及1936年西班牙内战爆发，迫使左翼和平主义者重新思考他们信奉的甘地非暴力主义，以及战胜残酷势力的可能性，这股势力想要创造一个所谓正确而个人毫无价值的世界。希特勒和墨索里尼操纵英国的和平主义，到1939年和平主义者内部分裂，一部分人转向右倾，另一部分人则因德国扩张而感到愧悔。

CND建立于1958年，它吸引了战前和平主义运动的积极参与者。就其目标和方法来说，它可以算是最后的维多利亚道德十字军。一方面它类似于反谷物法联盟，相信可以通过公共辩论、演讲和编制宣传小册子来达到目的；另一方面类似于反奴隶制运动，认为一旦英国在道德上先行一步，世界的其他部分就会追随其后。通过拒绝核武器库，英国将恢复其传统道德的权威地位，并逐步把世界从自我毁灭中拉回来。像获得中产阶级支持的环保运动一样，CND也存在着很强的反美主义倾向，尤其是在马克思主义追随者当中。1984年8万名CND的支持者聚集伦敦，抗议里根总统访英。两年后，当美国导弹第一次安置在莫尔斯沃思时，同样数量的示威者集中在那里抗议。

CND制造了新闻头条，但没有改变中产阶级大众的观念，像这个国家的其他人一样，他们把核栽军看作在一个已经岌岌可危的世界增加了一个风险。媒体再次对此不予支持。工党玩弄了一阵单边裁减核武的把戏，他们只是增加了一些选举障碍。冷战后国际关系局势缓和，和平运动基本上对政治生活产生不了影响，虽然英美入侵伊拉克又重新激发了这一运动，示威者走上街头进行大规模示威游行。

像环保主义一样，CND最令人感兴趣的一点，是它反映了中产阶级的一种担忧，担忧这个世界就要失去控制。前面的道路就像是一个充满食人魔的空间：全球资本主义、消费支出、气候体系的瓦解、毫无特色且干旱的乡村、被科学污染了的食物，以及由于气候变化可能引发的瘟疫，甚至世界末日。1952年的新喜剧《鹰》的第一场“丹·戴尔：未来的引导”包含了对未来的乐观主义，它预示会出现一个统一的世界，在这里全球联邦政府保障了“个人自由和平等”，而全球联邦政府则由一个廉洁的联合国警察部队所护卫。人类的智慧和科学专注于消除“贫困和丑恶”。 [24] 这个乌托邦永远也不会到来，在接下来的50年里，《鹰》的读者先后受到人为危害的可怕警示攻击，作为人类老朋友的科学和技术成为新的敌人，理性——曾经的可靠盟友，不再可靠。在这种情况下，很难让中产阶级不再担心未来，他们中的一些人试图阻止或转移前进的方向。许多人退回浪漫的田园之中，这表现在70年代劳拉·艾希礼的面料和服装上（让人想起凯特·格林威），以及杰姆斯·赫里奥特小说里描述的战前约克郡的一个兽医所经历的简单世界，它后来被拍成了一部很受欢迎的电视系列剧。自此以后，中产阶级通过吃有机种植和人工饲养的食物，努力地想重返以往乡村的健康生活（顺便也促进了他们自身的健康），虽然这些食物比“工业化”食品更昂贵，但明确的良心值得这个价格。

[1] Byrne，135.

[2] New Society，6 September 1984.

[3] Ecologist，March 1974.

[4] Matlass，27.

[5] Scotsman，7 November 1970.

[6] Ecologist，March 1971.

[7] Ecologist，December 1970.

[8] Sunday Herald，14 November 2004.

[9] New Statesman，20 March 1970.

[10] Scotsman，1 December 1972.

[11] Sunday Times，13 February 1977.

[12] Ecologist，February 1973.

[13] The Times，14 August ，20 and 23 September 1986；Sunday Times，24 August 1986.

[14] New Society，5 September 1986；the Times，19 September 1986.

[15] New Statesman，19 January 1996；TES，23 February 1996.

[16] Sunday Times，Supplement，19 March 1962.

[17] Scotsman，29 November 1972；Private Eye，13 February 1981.

[18] New Statesman，4 September 2000.

[19] The Times，3 November 1970；New Statesman，2 January 1971.

[20] Weight，799.

[21] Veldman，115，127n.

[22] Byrne，54－55，71－72，95.

[23] Minutes of Evidence Taken before the Royal Commission on the Press，1st and 2 nd Days，31－32.

[24] Eagle，18 April 1952.

第六章　让我们从自身做起：老的信条和新的道德

中产阶级基督教在20世纪衰落，被废弃的教堂成了它的纪念碑，有些教堂被木板封钉起来以防止人为破坏，有些教堂变成了博物馆或社区中心，还有一些成为经营场所或家庭居住房屋，有少数几个成为清真寺。这些没人想要的建筑物的所有者处境尴尬，他们很高兴能摆脱它们，中产阶级唯美主义者要求他们保护这些建筑，他们对此十分恼怒。早在1919年伦敦大教区主教亚瑟·温宁顿·英格拉姆提议在他的教区拆除一些雷恩和霍克斯穆尔教堂，并修建一个庸俗的圣公会教堂。几年以后，令上议院十分震惊的是，他要求用避孕药搭建一座篝火并围着它跳舞。当公理会教徒减少之时，圣公会教派却奇怪地蓬勃发展。

统计数据显示了经常去教堂礼拜的人的数量在下降，自20世纪以来这个下降趋势就有所显露。表6列出了英格兰的数据。

表6　1911年和1951年英国教堂经常参加礼拜的人数比较

在威尔士礼拜人数下降不太明显，像天主教一样，苏格兰教会也得到了普及。在50年里它的人数增加了一倍，1953年达到高峰，共有132万人。 [1] 但总体而言，下降趋势不可逆转。根据1983年英国基督教手册，归属主要教派的总人数为：圣公教182万，新教徒和苏格兰教会260万，天主教180万。还有一些是非基督教的教徒，其中60万是穆斯林。21世纪初教会从业人员占人口总数的比例低于8％，而1931年这一比例为13％。 [2] 2001年人口普查显示，72％的人口认为自己是基督徒。

鉴于许多教会的教徒都是以中产阶级为主，教堂出席人数统计显示，教徒不再倾向于服从共同礼拜规则，它显然无法捕捉人们的想象力。1938年67％的人口接受洗礼，26％施坚信礼，只有9％的人定期圣餐。 [3] 这些数字并不说明精神腐化，只是显示几百万人不再相信传统仪式复兴或持续。随着20世纪的推进，人们寻求其他新颖的方法来认识上帝，保持内心平衡。90年代约克郡山谷联合改革教会的命运就象征着这种追寻，这个教会教徒的人数逐步减少，其教会活动场所被很受欢迎的冥想团体所占据，至少其中一位冥想团体的成员是以前的礼拜者，正如一个人所解释的：

我们不归属于任何教派，在这里也没有哪一种宗教系统强加给任何人。我出身于基督教家庭，但是它对我来说没有什么意义。我把自己归类为普遍主义者，我相信所有的宗教所能提供的都是相同的结局。冥想是一种最简单的方式，它可以使身心得到深度放松，让我们感受自身。 [4]

这个女人所表达的感受极为典型，这样的方式也只是在20世纪60年代以后才成为可能，自此以后，冥想、瑜伽和其他形式的基本性个人精神体验开始填补正统基督教衰落而导致的真空。

对于空荡荡的教堂所能提供的解释，与维多利亚时期发生同样状况的解释是一样的：幻灭并转向其他替代方式。1926年桑德兰的一位长老会牧师告诉他的教众说，我们祖先采用的最好方式就是放弃。“现实世界和与它相关的各种利益”的诱惑使有些人不再参与宗教活动，更令人担忧的是另一些人，他们“依据传统而去教堂”但从中并无所获，他们感受到的是“失望和徒劳”。 [5] 另一位牧师认为信仰的衰落比现实所观察到的更加明显，他谴责说，英国人在精神事务上的胆怯和缺乏自信使他们逃避上帝。 [6]

由于旧的习惯和信仰消亡而感到的沮丧，与对国家道德基础将会改变的焦虑纠结在一起。基督教信条曾经确保了信仰和道德的连接，也确保了与此相关的法律。丹宁勋爵宣称，“没有宗教就不可能有道德，而没有道德就不可能有法律”，丹宁勋爵是英国最杰出的法理学家，他出生于19世纪末，经历了20世纪的绝大部分时期。这一断言是维多利亚时期的中产阶级所认同的，但是在现在这样一个国家，以往星期日去教堂的中产阶级却越来越多地待在家里，并满足于各种形式的、说不清道不明的自然神论，那么这一断言还能有多久的有效性？

他们并非是无神论者，他们也不是对宗教不感兴趣。1963年，天主教期刊《牌匾》抱怨到，这个国家正在经历“非基督教化”，人们已经“放弃”了星期日礼拜，许多人都很自信地表达他们自己对于宗教的看法。 [7] 令《牌匾》作者和天主教徒们最感困扰的是，人们不再去教堂礼拜，与此同时，以圣经为基础的道德绝对性正在弱化。

罗马教会不愿改变他们古老的教义，但具有真正理智传统的新教教会准备重新考虑他们的教义。英格兰教会就想这么做，它对于它所扮演的角色一直保持着一种强烈意识，即它是一个国家的教会，是道德权威的来源。要履行这两种职责，它必须为人们提供指导以对应他们在现代社会生活中所遇到的难题。与此同时，它也不得不承认，教会演讲台的布道不再能获得人们的关注和默许。像新教牧师一样，圣公会主教也面临着两种选择：不管发生什么变化仍坚持过去的传统，或者改变教义从而吸引持怀疑态度或模棱两可的人重回教堂。两种选择都有风险，前者可能使叛逃的人数增加，而后者很容易淡化他们的传统教义从而使他们不再是一种独特的基督教。重新划定道德边界就必定会对那些人造成冲击，他们想要明确地被告知什么是正确的，什么是错误的。

圣公教的上层决定对教义进行一些尝试性的修正。在两次世界大战的间歇期，在即将任坎特伯雷大主教的威廉·坦普尔的支持下，连续数届的圣公教政治、经济和公民大会提出报告，致力于制定一种神学，它将显示英格兰教会将与时代同步，作为一个全国性的组织回应这个国家的问题。报告中的某些提议是相当激进的，这使年轻的神职人员感到兴奋，但也让传统的护卫者感到沮丧。报告赞同在学校开展性教育，1924年的一份报告还强烈反对阶级区分，认为阶级区分是令人遗憾的，它阻碍了不同群体之间建立“良好的关系”。 [8] 这是一个惊人的转变，教会长期以来一直强调社会等级是神授命定的，是国家秩序和繁荣所必需的。这之后至20世纪结束之时，神职人员和教徒中的保守派们发现，教会领导人似乎有预谋地把教会引向左倾之路。

随教义修正而来的是宗教礼仪的创新。1934年，牛津的大学生厌倦了老式的礼拜方式，他们成群结队地去那些背离传统形式而提供新式礼拜方式的教堂，这些新的方式吸引了年青一代。 [9] 面前摆放的是新式英语圣经、口语化好消息圣经和新的祈祷书，这些都是在1963—1966年期间出现的。每一种新的圣经都采用特别简单易懂的语言，但也没能阻止教堂礼拜人数的下滑。教区长弹着吉他，摆动着身体，佩戴的徽章上标有上帝不是一个唠叨的守旧者，以此想吸引年轻人来教堂。他们的滑稽动作引起人们的嘲笑，一张《私家侦探》漫画上显示了一个时尚的牧师在讲坛上说，上帝不是一个在天上的白胡子老头，牧师头顶上标注的话是：“你是怎么知道的？”

从圣公教的新浪潮中衍生出魅力运动，这种宗教仪式可以追溯到17世纪的狂野教派，魅力教派采用不受限制的礼仪形式，他们鼓掌、跳舞和用舌头说话，以此表达作为基督徒的愉悦。魅力基督教充满活力，无阶级区分，非常受欢迎，尤其在城市地区。

魅力圣公教只是陷入混乱的教会的一个部分，对于新神学的各种尝试导致了阵发性的危机。这些新颖的教派——或者他们称为接近上帝和道德的“相关途径”——的缔造者们，是来自一个特别的神职人员群体，他们都具有上层中产阶级背景，毕业于公立学校以及牛津和剑桥。他们学会了做好事的美德，并把这种美德添加进人类幸福之中，他们用他们所掌握的权力去实践。就这一方面（还有他们的生长和教育背景）来说，他们更接近于那些不可知论和无神论知识分子，他们想要用新的道德取代旧的绝对道德，新的道德更加人性，允许个人做出自己的决定。

20世纪60年代旧的道德秩序瓦解之时，许多资深的圣公教神职人员相互竞争地夸耀各自的激进开放思想。约翰·鲁滨逊（毕业于马尔堡学校和剑桥）——他是南华克的主教和《查泰莱夫人的情人》的辩护者——后来声称，《花花公子》杂志发挥了“一种解放功能”，它释放了“各种性压抑”。1967年未来的主教休·蒙蒂菲奥里（毕业于拉哥比和牛津）在道德方面的大胆无畏胜过了约翰·鲁滨逊，蒙蒂菲奥里告诉教堂的同伴说，如果基督是同性恋的话，那就“更进一步证明上帝自我认同于不被‘体制’和社会公约护卫者所接受的那些人。” [10]

这些变化是否能留住中产阶级呢？在道德确定性摇摇欲坠中受到冲击最大的是下层中产阶级。 [11] 他们把自己看成是安定锚，就像诺埃尔·科沃德小说《这个幸福的品种》（1943）中的弗兰克·吉本，他声称“就是由普通的老百姓保持了事情的稳定”。他们的坚持就是基于对传统的信任。“我们知道自己属于什么，我们从哪里来，我们要去哪里。”自1920年代以来，前行道路不再清晰，吉本的最佳选择对于前行者来说不再可靠，因为他们在争论如何解释地图。在这个世纪的其余时期，由于国家道德的传统守护者背离了原有方向，下层中产阶级感到丧失信心，有时甚至深感愤怒。他们抛弃了绝对标准，取而代之的是混乱不清的各种选择，他们中的许多人对已失效的教义不屑一顾。

与许多受人尊敬的郊区家庭一样，吉本一家也不能与时代脱节。弗兰克的儿子告诉父亲，“我不相信上帝只挑中少数人而让其他的所有人腐烂下去”。他的女儿奎尼离家去探索她在电影银幕上看到的魅力世界，最后她与一个已婚的男人在一起，还生育了他的孩子。弗兰克承受了所有这一切继续前行，他仍坚持自己对于社会和婚姻的主要信念。

基督徒的婚姻是社会道德健康的试金石。关于这一点，所有的教派都保持了一致，至少在原则上如此。不过，对于婚姻誓言的永久性，对于在何种情况下合法分居是允许的，以及基督教对于离婚男女应该采取何种态度是合适的，不同的教派还是有些差异。1947年在切姆斯福德教区，377个圣公教教徒被问到，通奸案中的无辜一方是否可以参加圣餐，他们中的绝大多数表示同意。 [12]

各类基督教团体提交给1951年皇家离婚事务委员会的证据表明，教徒们对于离婚现象盛行感到越来越多的焦虑。循道卫理教会承认，婚姻之树并不会永远长青，但是拥有超过50万会员的圣公会母亲联盟则谴责离婚行为，认为妇女外出工作会威胁家庭，而家庭是“社会的自然单位”。但在后来的25年，这个联盟的成员转而允许妇女离婚。坎特伯雷大主教福罗格·恩·费希尔谴责“软弱的法律和不正确的公众舆论”导致了人们对婚姻重视程度的下降。天主教联盟认为并预测婚姻的弱化将“对国家造成严重伤害”。 [13] 这种灰心丧气的预测随后得到证实：离婚率从1920年的2700对上升到1947年60000对，1947年的高离婚率被指责为战争时期的通奸行为。

费希尔提出的导致离婚的罪魁祸首是社会容忍度和法律容忍度的提高。1924年在《妇女》——一本供上层中产阶级妇女阅读的放荡杂志——上，一位女律师撰写的对离婚现状极为务实的评论，反映出社会容忍度的提高。1925年，此杂志上的另一篇作品启发了《妇女》的青年读者对婚姻的态度，“老的压抑一去不复返了，那些不光彩、不可接受但濒临危险的东西坦然曝光，道貌岸然下所隐匿的不满也随之消散”。这篇文章的结论带有猜测性：英国是否也会追随美国仅仅根据双方不合就准予离婚。 [14] 这种说法过于学究气，实际上许多律师很愿意与离婚夫妇同谋，只要他们双方都想离婚。双方自愿离婚程序获得婚姻指导委员会批准，这个委员会最早出现于1938年，在9年里发展出100个分支。 [15] 自1948年开始，新的法律援助计划向工人阶级离婚者提供帮助，在3年里，87％的分居者是工人阶级夫妻，其余的是中产阶级。 [16]

回顾以往，离婚法的放宽是一个最好的例证，它反映出以圣经禁令为基础的道德标准在面临世俗化和国家强制面前的后退。在某种程度上，新的道德教义反映了当代新教思想。除了少数极端教派以外，一个富有同情心和宽容心的上帝取代了严格的、顽固的审判者——那是维多利亚时代牧师经常提及的。

这些变化对于那些把道德世界景象看成是黑白分明的人来说是一个打击。主流基督教的演变是缓慢的，促成变化的动力有很大一部分来自一小批自由派新教牧师，他们确信顺应时代变化而赞成具有同情心的宽容，比以教条名义来抵制变化，是一个更好的选择，受过教育的中产阶级忽视或拒绝这些教条，而工人阶级根本就漠视这些教条。从更长的历史空间来看，20世纪的后半期有一个道德的倒退期，重新回到了18世纪，那是处于宗教狂热与圣经道德教义强制实施之间的异常的间隔期。它曾经获得了许多中产阶级的支持，但到20世纪60年代这种支持逐渐消失。在那之后，作为总体的中产阶级观念并未落后于维多利亚时代的纯洁运动。

中产阶级天主教徒远离这股潮流，他们准备跟随他们的牧师去抵制这股潮流。1953年在《牌匾》杂志上的一篇文章严厉批评目前人们对于“令人厌恶的同性恋话题”，这篇文章是从“异教徒原则和道德理性主义”角度来探讨这一问题。法律公然漠视圣经对“非自然的”犯罪的神圣指令，指令要求犯了错的人要向上帝忏悔自己的罪孽。 [17] 同样地，婚姻也从神圣领域走向人性领域。1967年婚姻诉讼议案的一条条款规定把离婚诉讼交由较低层法院审理，在对这一条款的评论中，《牌匾》问道，“婚姻和家庭是被看成为了意外事故吗？” [18]

从改革开始到19世纪中叶，天主教是在国家和公众舆论的敌视下生存。这一时期的绝大部分时间里，法律把天主教排除在公民社会之外。他们被承认但并未获得宽容，维多利亚时代的新教徒一直对罗马教皇（外来的独裁者）心怀恐惧，他们把国内外的天主教看成异常的和邪恶的。拉斯金的父亲（雪利酒商人）和他的妻子有意避开瑞士天主教居住区，因为那里的住宿必定是肮脏的。 [19] 在英格兰工业中心，十分暴力的、以工人阶级为主的反天主教运动一直持续到20世纪早期，随后在苏格兰，反天主教运动总是与针对爱尔兰移民的种族厌恶情绪混合在一起。为了在敌意的世界中生存，爱尔兰人把他们的教会看成是团结与认同的来源，由此工人阶级天主教开始盛行。

爱尔兰人到来之前，天主教基本上局限于一小批贵族和士绅家族，他们的族系和信仰忠诚又吸引了后来的入教者伊夫林·沃夫，他是一位上层中产阶级新入教者。当时，许多爱尔兰工人阶级天主教徒从低层往中上层社会流动，天主教中产阶级出现，像他们的新教徒同伴一样，他们也开始积极参与国家生活。到20世纪60年代，天主教徒参与公共事务已没有什么障碍，但䐎来他们发现自己生活在一个道德不断变化的名义上的基督教社会。罗马教会远离新的道德秩序，直到20世纪末它一直坚持老的教条。生育控制受到谴责和禁止，婚外性也是如此，手淫和同性恋被看作“道德失序的表现”。

天主教中产阶级处于左右为难的境地。对于其他的中产阶级而言，控制家庭规模是很关键的，极为简单的理由是，这样可以节省家庭资源并维持舒适的生活标准。天主教知识分子感到沮丧。保罗·约翰逊把教皇干预生育控制比喻为“灾难性事件”，就像是教会与伽利略争论“道德原则”是否适用于纯粹的“机械性”事宜。奥伯伦·沃夫也感到不安。 [20] 在1967年家庭计划法案的下议院投票时，天主教议员选择投弃权票来回避问题。 [21] 然而，当官方涉嫌侵入父母与子女关系时，就很难采取中立态度。20世纪70年代中小学开设性教育课程，不可避免地涉及道德和生理因素。天主教徒一直把教育当作维护他们信仰的关键保障，2002年与教会有关联的36所公立学校中，略低于1/3的是天主教学校。那些负担不起费用或居住于没有天主教学校地区的父母害怕他们的孩子接受实用性的性道德，这将推翻他们的信仰准则。 [22] 这一问题也困扰了中产阶级穆斯林父母，他们采取的解决方式是开办穆斯林学校，教授他们自己的道德课程。

一些压力集团出现，它们表达了天主教对新道德风尚的反对情绪，同时也扭转了塑造新道德风尚的法律。最为持久的压力集团是1967年成立的保护未出生孩子协会，它致力于反对堕胎法。这个组织带有中产阶级的公民传统，通过公共集会、宣传册、游说活动和在大选中支持候选人等方式进行理性抗议。该协会分别在1974和1975年于伦敦举行了大规模的群众集会，最后遭到无政府主义者和男女同性恋者的起哄。男女同性恋是新立法的受益者，对于指责他们性倾向是非自然的和内在的罪恶，他们极其憎恨。反宽容性游说把男女同性恋视为邪恶的“性左派”，认为其长期目的就是要摧毁家庭。 [23]

值得注意的是，中产阶级基督教徒压力集团与政治左派没有形成联盟——像1990年代的美国出现的情况。新教徒与自由主义在维多利亚时期形成的联结早就消亡，保守党与圣公教的和谐共处也在1970年代衰变终结。主流新教教堂发现难以抗拒新道德，即使他们曾经希望能够做到。1970年柴郡的一项民意调查发现，60％的人赞成避孕指导可向任何人提供，只有25％的人认为避孕指导只限于已婚夫妇。两年后的全国民意调查显示，接近2/3的人赞同向所有男人和女人提供免费的生育控制指导，略低于2/3的人对性教育计划表示欢迎。 [24]

圣公教主教坚持古典自由主义的原则，相信个人可以自己作决定，而不是听从神职人员的指令，但是这一原则是否也可以延用于年轻人？在青少年怀孕人数不断攀升的情况下，主教们还是明确地坚持这样的想法。20世纪70年代末期，两种忧虑纠结在一起：对于青年人滥交行为的忧虑，以及担忧国家机构篡夺了父母作为子女德育导师的传统角色。体现这种侵占的一个突出例子是1979年健康与社会保障部的一个决定：如果从临床角度来看是必要的话，允许医生在不通知父母的情况下给16岁女孩开避孕药处方。只有通过这样的方式才有可能阻止青少年怀孕率进一步上升。 [25]

维多利亚·吉利克夫人抵制这种对父母权力的侵犯，当地方健康医疗当局拒绝向她保证其机构人员绝不向她女儿提供避孕指导时，她在法律援助的资助下，发动了抗议健康医疗当局的行动。吉利克夫人（1948年出生）是一位中产阶级家庭主妇和虔诚的天主教徒，也是十个孩子的母亲。她崇拜约瑟芬·巴特勒，这个女人在1870年代发动了一场反对传染病法案的运动 [26] ，之后这个法案就成了纵容犯罪行为的保护伞。吉利克夫人认为这种情况再次发生了，把避孕药具分发给未成年的女孩，或者劝导她们寻求堕胎，在她看来都是赞同犯罪或鼓励罪恶的行为。她的抗议行动向上扩展至法院，并且取得了一些成功，直到1986年夏上议院才把吉利克夫人的运动解散。

这一案例所涉及的是中产阶级极为珍视的道德问题，就像吉利克夫人所表达的，这是个人良知的首要部分。中产阶级对此的态度反映了他们的思维定式，他们认为社会应该追求更高的境界，即使它已陷入恶作剧的纵容。如果像吉利克夫人所认为的，人为生育控制和堕胎是罪恶的，那么它是不是就不能实现几种需要之间的平衡：追求更大的社会利益、减少非自愿的怀孕，以及减少很年轻的单身母亲数量，避免她们在不健全的情况下养育后代？国家现在承担了许多以往由中产阶级集体承担的责任。国家成为原有的家长制的继承人，同时它也继承了传统家长的两难处境。在避免个人的任性妄为和缺乏远见方面，政府机构打算走多远呢？

许多接受避孕指导的人来自社会最贫穷的人群。一位乡村全科实习医生告诉我，他曾经给一个15岁的女孩开了避孕药丸的处方，因为他知道她在性问题上缺乏判断能力，还怀疑她家里有乱伦行为。在吉利克案例的听证会上，贾斯蒂斯·伍尔夫先生辩驳说：“我们只能让医生来承担这个责任”，这一认定主要是基于中产阶级对专业知识的信任。 [27] 有意思的是，牧师对于道德事务的审判权被医生所取代。

专业性组织捍卫其成员的公正性。英国医学协会和英国皇家护理学院都反对吉利克夫人，因为她用自己的信仰来判断纯粹的医学问题，而她的信仰理念已经过时。儿童法律中心为现代中产阶级文明辩护，“维多利亚时代的父母绝对权威和控制理念已经被一种新的父母与子女的合作关系所取代”。 [28] 反对吉利克夫人的另一个团体是伦敦母亲联合会，以及一些从事专业工作的女性，她们认为吉利克夫人是想逆转女性解放的过程。 [29] 由于吉利克夫人是天主教徒，她不可避免地遭到了女权组织以及其他人——他们认为教皇的性禁令是独裁和愚昧——的憎恨。

吉利克夫人向实用主义“世俗道德观”的挑战失败了。最终判决之后不久，她遭受了厄运的打击。一个低俗的星期日小报刊登了她的一个女儿在地中海沙滩上裸露上身的日光浴照片，这是年轻女孩通常的娱乐行为。然而，吉利克夫人的运动团队把它看成是一个警告性的攻击，而保守党政府注意到这种情况。1988年的地方政府法案中有一条措辞松散的禁令，禁止在学校中讲授带有“无意识地”或以其他方式促进同性恋的内容。虽然并没有确定的“条款”对这种行为进行起诉，但它的确阻止了教师想要解释马洛维的《爱德华二世》的国王情感。男女同性恋者认为这是一种蓄意的侮辱，他们不断进行游说活动，发起要求撤销此项规定的运动。苏格兰议会是同情同性恋者的，但它也感觉到来自憎恨同性恋的天主教神职人员和组织的压力。

新教教会的态度与此相反，他们并未表现出集体意愿，想要抵制性宽容或者要求国家在此类事务上涉入道德领域，相反，他们的选择是重新评估圣经教义，重新定义罪孽、性别和同性恋的性质。有一个令人意外的结果，英格兰教会在1994年承认了女性牧师，同时还承受着任命公开的男性同性恋者的压力。到2003年，教会公开分裂，其中的福音教派坚决反对教会做出公然违反旧约和葆琳约束的让步。

目前中产阶级对于基督教的态度是矛盾的，有时还是对立的。信仰的坚定程度受到削弱，但是社会传统习俗的力量还是很强。大量的中产阶级仍然让自己的子女接受洗礼，在教堂举行婚礼，并期望牧师为他们主持葬礼。那些很少或从未参加正式教会仪式的人，却涌入教堂参加圣诞活动，尤其在唱圣诗歌时或复活节期间。上百万人聆听来自剑桥国王学院的圣诞平安夜的广播，这是比较现代的但极受欢迎的节日庆祝活动的一个部分。

星期日不再是安息日，它只是周末——家人放松和娱乐的两天——的一个部分。维多利亚时期遵从的第四条诫命已被人遗忘，1994年的一项针对18—35岁的人的调查显示，只有3％的人听说过它。这是必然的，因为现在的政府不再害怕基督教的游说，以往通过法律强制实行的安息日守则，在过去的60年里不断地被政府加以废除或修订。1932年星期日娱乐法案的制定移交地方当局，由地方当局决定什么是可以做的、什么是不可以做的，40年后，法律允许电影院和戏剧院在星期日开放。在接下来的20年里，星期日禁止贸易和专业性体育赛事的规定也被撤销。对此变化很少有人反对，除了人们的生活与足球场联系在一起和西部群岛出现自由教会教众。虽然星期日已经是一个休闲娱乐的日子而不是礼拜和休息的日子，但是人们还是很强烈地希望保持星期日的特性。 [30]

在大多数的城市和小镇，星期日购物者可以发现一些商店销售介绍新时代信仰的著作以及塔罗卡或魔法水晶之类的商品，顾客多数是中产阶级和50岁以下的人，这些商品反映了新时代信仰运动的性质，它吸引了1960年代后期的年轻人。到1975年1/5的人声称他们追求某种自我认知和自我实现。 [31] 探索自我的旅程可以采取多种方式，其中许多方式是远离以往熟知的犹太/基督教传统而了解东方信仰。有一种共识被普遍接受，即作为宇宙精神的上帝潜藏于每一个人的内心，是个人完善的一个部分。新时代信仰倾向于拒绝启蒙性的理性主义，这种理性主义相信科学和科学的方法。相反，新时代信仰者相信直觉和精神升华，拒绝传统医学，他们喜爱另一种治疗方式，它是以病人人格的健全完整为基础。

新时代信仰对于现代医学的拒绝态度是中产阶级对进步与科学的幻灭的进一步扩展，它也渗透进当代环保运动之中。无论临床价值如何，整体性疗程、顺势疗法和中草药秘方都是对于现代科学诊疗方法的拒绝。这些治疗方式的功效隐藏于超自然的世界，它超越了科学理性和知识分析。一位新时代信仰者解释

说：“除非你极有天赋，否则你无法解释在一种生活方式之外是什么样的感受。” [32] 知识理性的严谨让位于感官知觉。新时代信仰的中产阶级追随者刊登广告以寻求精神伴侣，它极其生动地显示了人们对多种多样的新时代信仰的痴迷和体验。1978年一位20多岁的男性研究招聘者声称，他对“社会学、占星术、经济学、超凡冥想、全营养食品和摩托车”感兴趣。另一位“大胆而富同情心的”公立学校毕业生则列出他的兴趣是托尔斯泰、动物、音乐、左拉、植物和康拉德·劳伦兹。一位38岁的女性素食主义者所迷恋的是史前遗迹、古代文化、比较宗教、艺术和写作。 [33] 还有一些人通过迷幻音乐和制幻药物或两者结合来寻求自我与宇宙的沟通。

这些不拘一格的热情是基于某些共同的假设。寻求内心感悟和平静需要身体健康，而只有通过吃素食、消费天然食物、锻炼身体和清除体内的所谓“毒素”——来自商业产品，才能获得身体健康。此外还有一种愿望，想去搜寻以往的信念以恢复在现代社会中丢失的真理。未来的复兴需要人类重新建立与自然世界的和谐——误以为已丧失了的和谐关系，这就需要把动物从非自然的和恶意的开发中解救出来，动物权力运动是新时代理论的副产品。

要评估新时代运动对于中产阶级的长远影响现在还为时过早。这种信仰通过强调感官的重要性，否定了受过良好教育的中产阶级的以往信念——应用理性来解答人类的所有问题。新时代信仰者也拒绝物质主义，在某些情况下，他们还回归乡村的自给自足以远离消费社会。电视系列喜剧《好生活》——在20世纪七八十年代深受欢迎——讲的就是一对生活于郊区的中产阶级夫妇追求这种生活境界的企图。

新时代主义在最初是强烈地反对资本主义的，但不久它就发现自己存在于市场环境中。许多公司聘请宗教大师或心理治疗师，提供不断更新的配尔曼式记忆法，以激励行政人员和经理人员，从而释放他们的潜能，让他们作为团队的一分子像音乐会合奏音乐那样工作。1990年兰开斯特大学管理学研究中心开办了一个培训课程，题为“联手：在组织中具有灵性的工作”。有150人参与了这个课程，其中一个收获是感觉“与你的基因建立联系”的奇观，以及《易经》：理解和运用智慧和魔法。 [34] 这让人想起虔诚的维多利亚时代的工厂主，他们也为其员工提供过类似的服务。

这一运动之所以具有吸引力是因为它类似于公理崇拜。虽然新时代的许多思想是围绕着自我，但新时代的许多活动具有聚集性，常常要求参与公共仪式。在这个意义上，他们类似于传统的宗教模式，满足某些人类基本需求：友情以及共享信念和目标并团结在一起。比如说，冥想和瑜伽课程与晚祷告和共济会仪式有共同之处，它们都是团体性地追求共同的感觉体验，这与17世纪基督教的某些派别的群体活动不同，它们通过舞蹈和裸体严重冒犯了正统教义。

自20世纪90年代以来有一种预测，到21世纪中期，新时代信仰的“整体氛围”可能会取代传统基督教信仰。中产阶级的精神心灵是有活力的和健康的，但越来越注重于为来世考虑。而新时代信仰者主要关注的是在现世获得个人的完美性。每一个人达到这种境界的过程都应该是独特的，这有助于解释新时代信仰为什么会传播得如此之快。在它繁荣发展的同时，它也必然受到越来越多的、常常是很强大的、来自自由市场资本主义机构的压力，这一压力就是想要提升大众消费和品位。在他们看来，消费者是顺从的、虚荣的和轻信的，是中产阶级想要拒绝的垃圾产品的接受者，所有这些垃圾产品都是现代的，而且大部分源于美国（就像众多的流行娱乐产品）。

在这种情况下，可以把新时代信仰和与此相关的环保运动看成是一种中产阶级的反击。在本质上，它是个人所采取的拒绝行动，拒绝广告和公共关系行业花言巧语的蛊惑，拒绝他们所提供的可购买的幸福。一场中产阶级的革命可能即将发生，但它还有很长的路要走。在21世纪之初，购物是普遍公认的一种“治疗”方式，它可以产生一种内在的幸福感，就好像是从仲夏节的石头圈中看见太阳升起一样。50

[1] Wolffe，71.

[2] Wolffe，71.

[3] Davies，337.

[4] The Times，2 November 2004.

[5] Christian World Pulpit，26 August 1926.

[6] Guardian，14 June 1927.

[7] Tablet，2 February 1963.

[8] Norman，30.

[9] Spectator，8 June 1934.

[10] Norman，443，446.

[11] Weeks，261.

[12] Royal Commission on Marriage and Divorce，509.

[13] Royal Commission on Marriage and Divorce，80－81，160，428.

[14] Woman，February 1925.

[15] Royal Commission on Marriage and Divorce，23，546，777.

[16] Royal Commission on Marriage and Divorce，873－878.

[17] Tablet，12 December 1953.

[18] Tablet，15 April 1967.

[19] I am indebted to A.N.Wilson for this point .

[20] Nova，July 1966.

[21] Perman，179.

[22] Tablet，21 August 1963.

[23] TES，12，26 September 1986.

[24] Lancet，5 December 1970；20 January 1973.

[25] British Medical Journal，26 October 1985.

[26] Sunday Times，2 June 1985.

[27] Practitioner，December 1983.

[28] Lancet，30 November 1985.

[29] The Times，19 June 1985.

[30] Field，Opinion Polls，1－8.

[31] Heelas，141.

[32] Alive，May 1978.

[33] Alive，July，October 1978.

[34] Heelas，154－155.

第七章　有用性与成功：教育

1921年，在成为著名的橄榄球运动员之后，汤姆·巴布离开了伊顿公学，进入煤炭行业，1929年他死于一场车祸。他作为这样一个人而被缅怀：“一个好体格和精力充沛的男人，他有许多朋友，因为他单纯、忠诚和友好……他的直率性格预示着他的一生是无私的有益性和成功。” [1]

这一例子充分证明了阿诺德的理想还是像以往一样强烈。典型的公立学校毕业生是一个受人尊敬和羡慕的人，无论是在中产阶级当中还是中产阶级之外。约翰·奥斯本的父亲是一个生于1900年的穷困潦倒的商业艺术家，他相信“公立学校有一个完善的、行之有效的方法培养最好的人，这些人懂得如何过关斩将地通过它，如何接受它而不抱怨，如何服从它，保持真诚，但当周围环境不如意时又不会装腔作势”。 [2] 公立学校体现了这个民族最好的性格。1925年康诺特公爵在切尔腾纳姆演讲日时宣称，“外国嫉妒英国公立学校学生的优异感觉”。这种精神是一种混合体，它体现如何做才是正确的，是光荣的，是勇敢和慷慨的。 [3] 1938年康福特的学生聆听了克兰伯恩大主教对于这一完美系统的赞扬，它是对判断和权威习得的完美训练。它还培育了团队精神，这是矫正“从众心态”——现在普遍存在的心态——的有效手段。 [4] 如果公立学校坚守自己的传统，民族和帝国就可以安全地传递到上层中产阶级青年一代，并保持其荣誉和完整性。

他们是非常适合掌管这个国家产业的人选。20世纪20年代后期，帝国化学工业公司的理想经理人选是牛津或剑桥的第一名或第二名，擅长橄榄球、足球或板球，在大学宿舍担任舍长。这样的人“不会害怕失去他们的尊严”，因为他会把尊严带入他所承担的任何工作，这样的人第一次出现在任何场合都会被人问：“这个人是谁？”剑桥大学任命委员会提供的一个范本描述了这样的人，他是一个“天生的领导者”，具有纯粹的人格力量，在“职员看到自己可能被取代时”，他能消除“不满情绪”。 [5]

他的仪态气质体现了优越感和稳健作风，这样一种形象被复制在大量的当代广告中，它象征着性感的男性经典形象。“天生的领导者”在体格外形上高大敏捷，坚毅的下巴、平整的头发、经常修剪的胡子，他的服饰裁剪优良绝不花哨。他的语言和口音传达出天然的权威感，他用直茎的烟斗抽烟，给人一种自信和坚定的印象。不如他的男人会嫉妒和羡慕他，而女人（正常类型的女人）则崇拜他，许多人可以在浪漫小说的人物描述中找到他。约翰·巴肯和多诺福特·耶茨选择他作为书中的英雄，他以罗伯特·多纳特和小迈克尔·雷德格雷夫的形象出现于电影银幕上。

1945年之后，这样一种公立学校和牛津剑桥名校毕业生的男性刻板形象逐渐衰亡。在两次大战间隔时间，他所代表的社会等级及天然权威的系统和认定遭到怀疑。他盛行的时代一去不复返了，新的一代人嘲笑他那僵硬的上唇。社会的不和谐之声越来越多，公立学校和牛津剑桥的毕业生受到指责，因为他们持续了社会分裂，并把中产阶级当中少部分人的价值观强加于整个社会。他们固守于陈旧的思想，尤其是他们的特权。

文法学校也遭到同样的攻击，它们几乎被这些意识形态的攻击所压倒，尽管根据1944年教育法它们已经对所有有能力的孩子开放。教育法通过两年之后，曼彻斯特文法学校高级专家艾瑞克·杰姆斯博士，为他们这类学校进行辩护，声称这些学校对国家是极其有用的，它们通过严格的训练培养了杰出的人才。一个受过培训的、想要保持国立小学“一致性”的大学校长声称，培养少数优选人才的论调与这个“普通人”的时代格格不入。年龄稍大点的小学生需要吸收社会意识、社会知识和社会服务而不是锻炼他们的智力。 [6] 很少有人再提什么领导能力，尽管武装军队还是首选公立学校和文法学校的毕业生作为为国家服务的军官。 [7]

国家教育是应该服务于创造一个精英社会还是创造一个平等社会，这场争论陷于暴躁的争吵而不可能达到什么结果。一方面，中产阶级有一种传统观念，把自由教育看作开放思想和促进有才华的穷人上升流动的机制，从而使他们获得应有的社会地位，这样的社会才能繁荣昌盛，因为有能力的人获得了奖赏。另一方面，一种新出现的、基本上是政治性的教育概念，把教育看成一种冲击夯，它可以冲破社会障碍，为完全平等之路清除阻碍，左派人士认为这是对于战时牺牲的回报。这是中产阶级工党政治家——比如雪莉·威廉姆斯（1967年—1969年任教育部长）——和工会领袖们所倡导的理念。用综合性学校取代文法学校的政策开始实施，保守党也默许了这种做法。到1996年86％的中学生都上了综合性学校。精英人才选拔被指控为维护社会隔离，因为中产阶级的孩子比工人阶级的孩子更多地通过升学考试。

在有关教育最终目的的分歧争吵进行的同时，有关教育内容的性质的争论又重新开始。教育的存在以及花费公共经费只是为其本身利益，还是应该为实用性和经济需要来量身定制？渗透于牛津的纽曼精神在这个世纪极为盛行，但葛擂硬的后人则对此提出批评，他们考虑的是金钱的价值。1934年一位牛津大学的学生注意到，极少有导师了解商界事务，也没有向学生提供这方面的指导，而职业培训则完全不予考虑，因为牛津的存在是为了培养杰出人才，培养他们“获得和使用知识的卓越能力而不是使用平庸的技术设备”。这一取向得到了企业界的赞赏，他们把牛津和剑桥看成优异品质人才的储备库而不是专业领域专家库。 [8] 然而，二战结束后不久，人们对于英国企业效率的担忧，导致了态度的极大改变。1951年国家煤炭局说服利兹大学为学生开设管理学课程。 [9]

与此相同的现象不断发生，在随后的50年里，基本上实用性的课程加倍增长。20世纪八九十年代，各个大学都面临财政压力，它们被迫提供越来越多的令商业赞助者满意的课程，而学生们则把职业学位看成是获得未来工作岗位的签证。“市场取向”和“需要引导”的课程完全忽视纽曼的大学理念，它在政府规划事务中毫无地位。左派对于这些有着某种特权味道的机构一直持保留态度，而右派和左派都对那些晦涩难懂的课程不屑一顾。“出于装饰的考虑，我不介意有几个中世纪问题研究者，但是国家没有理由为他们埋单”，2003年教育部长查尔斯·克拉克宣布。克拉克毕业于低级公立学校和剑桥大学，他读的是数学和经济学，他的思维模式充满了葛擂硬的老式传统市侩主义。他的言论代表了工党和保守党内部许多成员的心声，他们认为教育就是为严肃的企业工业做准备，仅此而已。

雇主没有那么教条。他们还是把文凭看成是检验知识水平和推理能力的一种手段，而经典和历史课程学习则被认为有助于提升综合素质——在2003年牛津招聘会上至少有一家全球性的大银行对此表示重视。 [10] 现代雇主偶尔会对较低文化水平的应聘者表达不满，认为中学毕业生的文字和算术水平很糟。已很明显的文字和算术水平的下降，是导致中产阶级忧虑的部分原因，在过去的50年里，中产阶级有时对此感到愤怒。1951年柯林·布罗根引用军队食堂中聚餐和宴会用语，以证实工人阶级的文字水平下降。英国军队士兵是新式教育理论的受害者，这种教育理论放弃了强制学习理念，让孩子们只是在想读书的时候才读书。 [11]

中产阶级中的进步派对此表示认可，1969年伦敦当地小学管理机构开展了一项调查，把汉普斯特德小学描述为“无结构的”且“无竞争的”，因而也是适应于当地条件的。 [12] 在汉普斯特德受欢迎的教育方式却让其他的中产阶级感到害怕，他们担心自己的孩子只有在教师的压力下才装模作样地表现，当然在家里装模作样地表现会更加夸张。

对于众多的中产阶级成员来说，教育会决定他们在这个世界上的生存状态。20世纪的父母对子女的教育期望即使不比19世纪更强，也应该差不多。子女的成就是中产阶级父母的骄傲，是他们自我满足的持续源泉。至20世纪末，中产阶级家庭在圣诞节很风行的一件事，就是寄出一封通函，它记录了家庭成员在过去一年里的各种活动。在这些扬扬自得的、波特雷斯奎式的陈述中重点突出的内容是，子女的学位获得、考试通过、音乐等级提升、学校戏剧表演中的演出、慈善活动比赛、运动场上的获胜、登山以及访问其他地方。

家庭对子女的期望与遵循因材施教理论的教师相左，因材施教允许孩子根据自己的进度、确定自己的水平来提高他们的程度，往往给予最少的监督和校正。中产阶级父母所说的“好”学校，指的是这些学校能让孩子在有秩序的环境里愉快地学习，这些学校有现代化的设备，有相互竞争的氛围，最聪明的孩子能冲在最前面。在某种程度上，文法学校具有这些特点，能让中产阶级父母满意。通过开学考试就可以确保有能力和勤奋的男孩与女孩获得学校证书，这之后还能通过普通和高级水平考试，而这是确保未来教育或白领就业所必不可少的。

所有的国立学校都纪律严明，在许多学校，学生被诱导使用“国王式的英语”。1938年一位杰出的演讲治疗师要求所有的教师在课堂上都使用“正确的”英语，消除方言（在这不要有任何的威尔特郡口音）和美式英语——它源于美国生产的电影，比如“Okay”。这位专家还总结说，在就业面试时，再多的学历文凭也无法抵消浓重口音的影响，他说得很对。 [13] 1944年一位作家在谈到这一话题时，对于没有进行毕业离校英语口语测试而深感遗憾，他还认为，“文法学校的英语”不适应新的现代中学。 [14] 一个人的说话方式还体现了这个人接受教育的程度与背景，这也就是为什么下层中产阶级父母要把年幼的孩子送去上私人开办的演讲课程的原因，这些课程通常是由原来的演员讲授。1946年的一篇文章针对这些课程向父母们提出建议，它还提到有些父母担心他们的孩子学的是“高于他们身份”语言。 [15] 这种担心虽然有些过分，但在这个时期女王式发音在舞台上是通行的，因此，这样的担心是可以理解的。

当通过了开学考试的学生申请新学校面试时，好的听力和清晰的发音无疑对他们有所帮助。总体上，考试有利于中产阶级，他们可以付额外的学费，可以奖励自己的孩子，奖品通常是新的自行车，他们也负担得起校服、书包、词典、成套的几何文具和游戏包，这些都是文法学校学生所需要的。带着这些装备出现在新的学校里，学生们发现他们所存在的世界仿制了公立学校的模式。教学是非常正式的，需要死记硬背，学生按能力分班。1947年议会秘书向教育部长解释这种教育模式的目的是产生“具有业余爱好特点的专家”（即不自作聪明的人），学生们沐浴于“精神的阳光”和艺术之中。 [16] 文法学校的体制和等级制度仿制了公立学校。有宿舍、级长（有时戴着装饰穗子的帽子）、制服、越野赛跑和团队游戏。新入校的男生都会经历不同程度的羞辱，会被起善意的或恶意的绰号，软弱的老师会被捉弄，不良分子会受到正式的或非正式的体罚和欺凌。

地理学和智力决定了能否通过升学考试。文法学校随机分布于全国，升学考试通过的人越多的地区，文法学校越多。1963年的一项调查显示，文法学校特别集中于伦敦、米德尔塞克斯和威尔士，这几个地区升学考试的通过率在26％—40％。沃拉西的通过率是32％，而伯特昂特伦特的通过率只有13％。 [17] 文法学校的不平衡分布使R.A.巴特勒的梦想无法实现，他的梦想是最终消除迪斯雷利的“两个国家”，正如他们一直批评的，升学通过率的平衡会更激励中产阶级父母对子女的期望抱负。 [18] 进入文法学校的人数从1947年的49.21万上升到1958年的59.9万，上新式现代中学的人数从75.8万上升到140万，数量的上升部分反映了战后不久的生育高峰。 [19]

尽管存在着这些平衡，但机会均等的原则还是打破了公立学校毕业生在专业性职业、高级公务员、高级管理人员和高级别军人中几乎垄断性的地位。1989年全国大约40％的企业领导人在文法学校接受过教育，24％来自私立学校。 [20] 对许多人来说，文法学校教育提供了向更高社会等级逐步流动的机会，1968年一位社会分析家的作品描述了一个工人阶级孩子通过升学考试实现向上流动的过程。15岁的他带着必备文凭离开学校，进入了一家办公设备公司，成为旅行推销员，27岁结婚，他和妻子在郊区有了家，家居是典型的下层中产阶级装饰风格，“在前面的草坪上有一个粉红色的塑料鹈鹕”，室内是“毫无品位的现代斜面砖墙”。他刚刚加入当地的保守党分支，他的孩子进入了私立幼儿园，这表明了他们对其子女的未来志向。 [21]

家居装饰有助于显露附庸风雅的品位，这是根深蒂固的，其他一些形式也以公然的或隐含的方式加以表达。学校的选择性维持了社会等级界限，就像其捍卫者所声称的那样。左倾的中产阶级在理论上赞同综合性学校，但对于毫无选择性持保留意见，至少对于他们自己孩子所上的学校是如此。他们必然会发现自己的孩子与那些父母毫无志向的孩子在同一班级，甚至会与一些来自都市地区的孩子同班，而这些孩子的父母对于教育毫不重视。对于学生不分班——这在20世纪70年代成为时尚，中产阶级父母也有疑虑，他们指责说，不分班使低能的学生束缚了最聪明的学生的进度。此外，许多中产阶级父母希望他们的子女与和他们有相同家庭背景的孩子在一起，虽然中产阶级不太好意思承认这一点。

从理论角度来说，1980年的教育法缓解了这些问题，教育法允许父母在可能的范围内自由选择当地官办学校，在人口密集的城市地区这是可以操作的。这一法律使中产阶级父母处于道德困境之中，他们不得不分析学校的社会地理分布和他们的个人哲学。1985年记者玛丽·肯尼反映了一种广泛的疑虑，她抱怨当地官办学校“向不足7岁的孩子提供同性恋权利和多种族信仰的咨询，教师必须同等对待斐济泛灵论与莫扎特弥撒曲”。 [22] 劳动委员会推进民族和宗教包容性之举虽然是善意的，但常常是鲁莽的尝试，这被认为是“政治上正确”。

对于教育的这种新的疑虑得到波西·西蒙斯的回应，这体现在她创作的有关中产阶级道德习俗的一本著名漫画之中。在漫画中，有一位母亲把女儿从当地综合学校转到一所私立学校，面对她的左派朋友温迪，她心虚地为自己的行为辩解。

……知道你会震惊……知道你会认为我们背叛了原则…但请你理解……我们很担心她在弗莱彻的状况。那所学校太大了，老实说，温迪，她似乎不堪重负……总是不能很好地适应……那里的男孩子……有些很迷人……而且塔拉很亮眼……她的确很招人……要远离那种事……而且我非常担心她的英语……不是她的口音！……虽然他们都有相当可怕的发音……不，我的意思是她的母语。你也认为这是很重要的，对吧，温迪？还有……你了解我的，我完全赞同文化融合……但是在弗莱彻……似乎有些过分了，你知道的，多种族的孩子在一起……呃…… [23]

坦率地说，在国立学校有太多的工人阶级子女和有色人种孩子，这令中产阶级父母感到不安，尽管他们像这位母亲一样不太好意思直接说出来。更令人不安的是，原有的强制性纪律——尤其是体罚——在国立学校逐步消失，却没有找到替代方法能够管制反叛和残暴行为。自20世纪80年代以来，媒体不断报道恐吓学生和教职员、打架、毒品交易、破坏公物和骚扰课堂等事件，显示学校几乎处于无政府状态而摇摇欲坠。暴徒们大多来自“下层阶级”——这是对老现象的一个新命名，下层阶级是工人阶级当中最贫穷和最边缘化的一个部分，他们的生活状态就处于犯罪边缘，其成员常常来自连续几代失业的家庭。少数几个来自这种家庭背景的学生会破坏课堂秩序，干扰大多数学生的学习进度。这个问题一直非常棘手。近期所提倡的理论是，不守规矩的学生转入风气良好的综合学校，据称这样一种混合在某种程度上可以培植学习爱好和激发上进心。许多中产阶级父母对此表示怀疑。

综合学校的社会构成极大程度地决定了它的基调。1990年在非常成功的布里克斯顿综合学校的男生们——他们来自约翰·梅杰上过的文法学校，坦承他们自己是中产阶级。有一个人还说他的父母是“开明的中产阶级”，这意味着国立学校的政治承诺。 [24] 他们都承认他们与同龄的公立学校的学生不同，有些人感觉到某种自卑。

在这个时候，父母通过学校指南来选择学校，学校指南对各个学校的判断后来发展为学校的排名表，学校排名表是基于公共考试成绩来评估国立和私立学校。父母们找到一些好的学校，然后他们设法在这所学校招生覆盖区域购买房产，或者采用其他手段确保子女在这个学校获得一个位置。1989年学校指南建议父母们集中游说班主任、省长和地方当局，甚至贿赂一位有同情心的医生，让他声称一个孩子的健康将会受到损害，如果他不能被一所已超额招生的学校接受的话。 [25]

地产代理催升一流学校覆盖区的地产价格，相应地房产价格上升。圣公教和天主教小学因纪律严格且注重学业抱负而受到欢迎，那些对孩子寄于期望的中产阶级父母纷纷加入当地教会，想以此提升他们孩子进入这些学校的机会。2004年由《星期日电讯报》与铁路公司联合出版的一本长途通勤指南，把伦敦近郊各县与相连郡区学校以显著的方式加以强调。赫特福德郡“充斥着好学校”，在剑桥郡有一些“一流的综合学校”，科茨沃尔德有许多优秀的文法学校和综合学校，这对中产阶级具有吸引力。城市的行政主管下决心购买昂贵的火车季票，乘着不定时的火车来回穿梭，为了确保他孩子能上可靠的学校。不然的话，他就要压缩家庭预算，投资公立学校教育。

公立学校被自动地列入《星期日电讯报》指南，由于想要进入的学生源源不断，他们可以从中获取巨大利润，而进入国立学校的过程是如此艰难，引起中产阶级父母的极大愤怒。1944年教育法实施立即导致进入文法学校机会的激烈竞争，1947—1965年，私立学校学生比例急剧下降。 [26] 在随后的15年里，私立学校所面临的经济威胁消退，越来越多的中产阶级父母抛弃了综合学校，私立学校市场逐步扩张。到2005年，全国990万名中小学生当中有6％进入了私立学校，他们进入的学校都在新的学校排名单上位于前列。1996年千所A级学校当中1/5是需要付费的。 [27]

教育支出是一项很好的投资，是中产阶级家庭除了购房以外的一项最大支出。私立教育成本飙升，1947年学校的寄宿费在120英镑—174英镑（在哈罗），而日制学校费用只是其1/3或一半。20世纪50年代，学费平均约400英镑（相当于一辆家庭轿车的成本），在随后20年，学费翻了一倍。这之后的10年，学费又翻了一倍，到1990年，寄宿学校一年收费在1700英镑—3500英镑，日制学校收费在700英镑—2500英镑。学费上涨一直持续，到2004年寄宿学校收费高达2万英镑，日制学校收费为8000英镑。2005年一家新公司——全球教育管理系统，承诺它的学校是低收费的。根据其创建人的说法，这所最便宜的学校（年收费5000英镑）是针对那些“想让自己孩子上好大学的父母”但对于额外附带条件——如高尔夫或壁球场——不感兴趣。 [28] 孩子能否进入大学是现在的中产阶级父母最关注的一点。

实现这种愿望的花费是昂贵的，虽然教育费用上升与工资增长幅度大致相称。几乎所有的私立学校都很乐意参与骆驼交易，尤其是兄弟姐妹都加入，另外还有一些其他方式的补贴。战前就有的一种方式是，父母可以通过参入保险来支付子女学费，在孩子出生后的12年里每年缴纳保险费34英镑，保险公司就可支付五年私立学校学费每年100英镑。 [29] 1979年工党政府取消了对文法学院的直接经费支持，两年之后，保守党政府又通过资助寄宿学校和日制学校来加以弥补。1996年这一资助计划耗资1.15亿英镑，超过2/3的受益者是中产阶级家庭。 [30] 支付子女教育费用还有另外一些方法，即祖母可以提供一些帮助，精打细算地勤俭持家，放弃一些奢侈性消费——比如海外度假，也许用妻子的收入来支付这笔超常开支是最常采用的方式。20世纪七八十年代越来越多的女性大学毕业生和职业培训毕业生进入劳动力市场，其附带后果之一，就是中产阶级家庭有可能不用丈夫工资而单独支付子女教育费用。

当父母们广开财源以应付子女教育开支时，公立学校为了在高度竞争的市场中生存也不得不想方设法。以前，许多人可以心满意足地闲庭漫步。20世纪40年代中期的奥克姆中学（一年的学费是145英镑），在50年里没有什么变化。突然有一天男孩们——绝大多数是被称为“奥阿克斯”的农民子弟——都成了寄宿生（这个词被定义为非公立学校学生），学校的体制是斯巴达式的，而且是以战后实行的节衣缩食的标准。食物是乏味的，住宿条件恶劣肮脏，年级长的管理，低年级学生要服侍高年级学生，偶尔发生暴力、欺凌和“同性恋阴谋”。游戏狂热十分流行，但这个学校的校长比大多数校长有想象力，他培养学生的业余爱好，如集邮、考古、制作手工模型和木偶。与其他类似学校的毕业生一样，大多数男孩到16岁拿毕业证离开，18岁服完兵役，这是奥克姆老男孩要承担的义务，如果你没有成为军官，那么“你就令人失望”。 [31]

这种休闲轻松的气氛注定无法延续。虽然许多过去几代的老家伙和老男孩们不喜欢这样的想法，但公立学校必须适应社会的变化，就像托马斯·阿诺德所赞赏的那样。如果公立学校想要保留住他们的中产阶级顾客，就必须反映正在出现的残酷竞争精神。一位伊顿公学的男孩回忆1960年代的状况，他总结说，时代在急速变化，大学毕业生也像其他人一样“不得不为生存而斗争”。也许有点天真，他相信，“活泼的自信”和与董事会的关系不再成为成功的城市就职者的基础条件。 [32] 现在考试成绩受到重视，要获得一份工作需要条理清晰的思维。像其他学校一样，伊顿公学也建立了职业服务机构。

20世纪60年代青年文化逐步发展，公立学校不可能把自己与普遍流行的青年文化相隔绝。青年文化所推崇的个性表达、享乐主义和蔑视权威，对公立学校所倡导的传统提出了全面挑战。切普斯先生的同行们所面对的教室，充满了留着长发、蓬头垢面、漫不经心的青少年，他们心目中的英雄是滚石音乐歌手而不是排列前15位的巨头。文化冲突的确发生了，但总体而言公立学校应付得很好。更灵活的年青一代校长（出生于20世纪三四十年代）和教职员对于改革要求持有同情态度，公立学校逐步趋向于自由主义化。 [33]

对偷偷潜入的各种游戏采取明智态度，年级长放弃了他们的一些权力（通常很高兴地放弃），每个人都很放松，只要学生在学校以此来让能把心思放在考试上。学校也可以办舞会（邀请相当数量的当地女校学生从而“本校生”与“外来生”配对），甚至还可以办流行音乐会，以及专为六年级学生设置的酒吧。许多男校都取消了修道院，男校也开始接受女生，这一创举部分是由于承认社会变化，另一部分原因是想让更多的钱流入。托马斯·阿诺德也赞同这一做法：公立学校要继续适应上层中产阶级的需要和想法。上层中产阶级成员现在不想把儿子放在培育基督教绅士的苗圃园中，相反，他们想提升儿子（还有女儿）进入大学的概率，而大学则是获得高声望和高收入职业的跳板。

每一种现代学校杂志都包含有大学排名表，这些排名是根据毕业生通过的各种考试目录来排列的。每到夏季，当地的报纸都会刊登应届毕业生的照片。教育现在成了个人获取未来谋生的手段。然而，还是有一些父母喜欢那些能够完美其子女性格和自信的学校。教育已经严重变质，但不幸的是，这种变质被一些数量化的成果所掩盖，这使教师感到不安。全面发展的“全面人”曾经受到中产阶级（以及公立学校和文法学校）的赞赏，这种教育理念已经被丢弃。

一种狭隘的功利精神渗透到各级教育之中。但大学教师绕开或提出某些深奥但有启发性的论题时，他们会被学生粗暴地打断，并询问这些讨论对他们最终的考试是否有用。探求知识被认为是奢侈品，这是可以理解的，因为每一个学生和他的家庭直接为他的课程付费。1997年毕业生离开大学时平均负债5800英镑，2004年则高达11800英镑。 [34]

这些数字是高等教育领域同时发生的三场革命所导致的一个后果。自1960年代以来，高等教育急速扩张。1957—1958年大学生人数是27700人。30年后上全日制大学课程的学生有243000人，1996—1997年达到887000人。这一增长的必要性有其经济原因。高等教育对于培养各类服务行业的高素质劳动力是至关重要的，现今服务行业已取代了制造业。到20世纪结束时，这一需求变得更加紧迫，因为许多公司把非技术性的工作岗位转移到海外的工厂和机构中。低素质劳动力的工作岗位越来越少，甚至根本就没有。与此同时，所有的专业性工作都需要大学生。根据2005年职业指南，会计、地产代理、电影和电视工作人员、人力资源和人事部门都要求新聘任者有大学文凭。 [35]

在企业界，公共管理领域以及迅速扩张的休闲娱乐产业，专业化程度不断提升。这一潮流也反映在大学课程表中，课程表充斥着大量的课程，是专为某种特殊工作岗位的学生而设置。全职学习取代了工作期间的学徒和培训。以往人们由办公室职员升职进入董事会或行政经理办公室，现在这种人则极为稀少。斯塔福德大学（这所大学1992年实施的一项政策是提升和合并理工及教师培训学院）就是一个典型，2005—2006学年的课程包括：心理学分析与体育、环境教育与户外领导、运动与健康、机器人的制造与技术、电影生产以及体育与网络空间。一些传统科目也由于其市场价值而被推荐：哲学研究生要学“分析与沟通技巧”。

毕业生招聘会上的竞争十分激烈，于是，为了使自己对雇主更具有吸引力，许多毕业生还上额外的课程以获取另外的文凭和证书。一个来自格拉斯哥的心理学专业毕业生投资6500英镑，花了一年时间获得了公共关系硕士学位。“这有点像米老鼠课程，但我总是把它列在我的简历上，因为它是企业界所认可的，它可以为我打开就业之门。” [36]

要打开就业这道门变得越来越昂贵。1945年后作出的一项决议，由公共基金支付大量的教育津贴，其目的是增加大学生人数，大学学费由地方政府支付，地方政府还提供入息审查奖学金，这些都深受中产阶级的欢迎。如果学生家长的年收入在750—850英镑，他可以获得90英镑的奖学金维持他的花费，而他每年的实际花费也才略超过100英镑。 [37] 中产阶级充分利用这一体制，越来越多中产阶级子女上了大学、学院和理工学院。中产阶级学生比例从1950年代的36％上升到1970年代的56％。

中产阶级在高等教育方面的数量优势一直保持着，尽管国家对学生父母的资助零星地减少。 [38] 撒切尔夫人的学生贷款在布莱尔时期继续延续，学生贷款支付了大部分的学费，这并未能阻止中产阶级继续鼓励他们的子女上大学。他们持续自己的一贯做法，自15世纪以来，他们就心甘情愿地把大部分的资源投入子女教育，没有哪一项支出比教育投入更为重要。现在的大学教育提供了中产阶级对子女的期望：拥有一种资格，从而能使他们获得高薪职业，进而维持了他们在世界上的地位。现在的大学文凭就相当于以前的学徒实习，它能造就成功的商人和外科医生。它也是获得奖酬的通行证，就如1981年一个汽车广告上的打油诗所说的：

万达哈达本田，

拉哈达保时捷，

斯蒂芬妮·李得了博士，

驱动了柯尔特课程。 [39]

这种现象给政府带来了一系列的难题，政府既想给人们制造一种包容性社会的印象，同时又想避免低素质的、失业的从而也是不安定的社会成分的长期存在。政府做了各种努力，想把工人阶级青年吸引进高等教育，成为维多利亚时代的人称之为“有用的人”。赫德尔提议要把中产阶级排挤出大学，因为他们已经在最好的中学接受了教育。这样带有积极意义的歧视威胁，是为了说服工人阶级，让他们像中产阶级一样，把各阶段教育看成一种保障，能确保其子女获得高薪工作从而也享有稳定生活。政治家哀叹，在最穷困地区的综合学校，教职人员和学生中盛行着“进取欲望的匮乏”，也就是说，缺乏中产阶级的自信、主动性和动力，正是这些品质确保了中产阶级子女得到了能够得到的最好的东西。

[1] Eton Chronicle，30 January 1930.

[2] Osborne，245.

[3] TES，4 July 1925.

[4] TES，9 July 1938.

[5] Quail，181.

[6] TES，3，10 January，2，16February 1946.

[7] Royle，101－102.

[8] Spectator，8 June 1934.

[9] TES，29 June 1951.

[10] Private information.

[11] TES，5 June 1951.

[12] Queen，21 August 1969.

[13] TES，4 June 1938.

[14] TES，8 July 1944.

[15] Parents，December 1946.

[16] TES，9 January 1947.

[17] TES，Sunday Times，Magazine，10 November 1963.

[18] Adonis and Pollard，20.

[19] Logan and Goldberg，326.

[20] Hudson and Williams，104.

[21] Radio Times，4February 1968.

[22] Tablet，17 August 1985.

[23] Simmonds，Very Posy，n.p.

[24] Adonis and Pollard，34－35.

[25] Good Schools Guide 1989，8－9.

[26] Economist，10 October 1957；TES，23 June 1972.

[27] Adonis and Pollard，23－24.

[28] The Times，29 January 2005.

[29] Parents，March 1934.

[30] Adonis and Pollard，48－49.

[31] Baker，12－16.

[32] Eton Chronicle，2 February 1968.

[33] TES，23 June 1972.

[34] Independent，18 August 2004.

[35] Care ers 2005，n.p.

[36] Independent，20 January 2005.

[37] Daily Mail Scholarship Guide ，I947，131.

[38] Adonis and Pollard，23.

[39] Now！，9－16 January 1981.

第八章　贝拉·维斯塔：郊区世界

郊区是大批中产阶级偏爱的居住场所，他们觉得在那里包含了美满生活所需要的各种元素。郊区提供了宁静和安全，最为重要的是，它确保了生活于同样品位、同样观念的人群之中。邻里关系与隐私权可以得到平衡，最为典型的是独头街道的建筑形式。独头街道房屋是有关现代郊区生活的流行电视肥皂剧《布鲁克赛德》的典型场景，它在2003年被连续播放。这部电视剧是战后中产阶级生活广播连续剧《戴尔夫人的日记》和《哈盖茨》的直接翻拍，这两部广播剧在20世纪50年代中期曾被转拍为电视连续剧《格罗夫家族》。这些电视剧都反映了人们的日常生活，有时会被一些意想不到的事件所打断，它揭示出郊区生活并不总是像批评者所说的那么无聊和与外界隔绝。

郊区的建筑形式十分沉闷，独幢房屋和单层平房在某种程度上非常相似，然而拥有房屋所有权的自豪感以及作为房屋业主的身份感受不仅弥补了外在形式的单调，而且还能提供更多的满足。他们拥有现代家庭，很容易保持干净，还配有通风设备、天然气和电力以及浴室和卫生间。郊区房屋的这些特征尤其吸引那些由工人阶级进入下层中产阶级的家庭，哪怕只拥有整幢房屋的一半，也绝对比住在后街连排房屋舒适。1935年肯特乡村房屋的广告承诺了一种“健康而不操劳的生活”。一位面带微笑的家庭主妇从面对树木的窗口向外张望，她的家庭充满了各种新奇的、节省劳力的小设备，当她迎接从城里下班回家的丈夫时，她显得清新而迷人。晚饭已经准备就绪，也许还配有已经醒好了的杜松子酒和威士忌。郊区生活还提供了活跃的性生活。 [1]

亲近自然是郊区幸福生活的一个重要组成部分，不过，为了人类的方便，自然也需要加以整治修理。女贞树篱要裁短，绿地草坪需要修剪，郊区道路两边的树木要定期修剪树梢。园艺成了郊区男人消耗精力的一种方式，在周末他成了壮志未酬的乡下人。他修剪草坪，建筑假山庭园，挖池塘，撒播肥料，修剪树木，培育花卉和灌木。他甚至根据自己的设计装饰一些大规模生产的日晷、供小鸟戏水的盆形装饰物和雕像，以显示富丽堂皇的味道，就像是一个乡村别墅的正式花园。

更常见的现象，尤其在下层中产阶级当中，为了体现他们的奇思妙想，在庭园摆放色彩艳丽的石膏（后来是塑料）侏儒，它们是在两次世界大战间隔期间从德国进口的。这些小侏儒散落于草坪和假山之中，有些侏儒还拿着钓竿，另一些则坐在伞形蘑菇上，由此制造出童话魔法般的郊区花园。而生活于真正自然世界的苍鹭要吃池塘里的鱼，这却激怒了郊区园丁，侵食植物的大量害虫也同样激怒园丁，消灭害虫成为他的主要任务。

住在郊区之外的人会羡慕他，想成为这个世界的一个部分。第二次世界大战结束之时，针对年轻的未婚女军人的一项调查显示，她们对于婚姻的共同梦想是有两个或三个孩子，有自己的住房，有“一个小花园”。 [2] 1968年的一项民意调查显示，85％的人选择郊区住房作为他们的理想家园。 [3] 21世纪之初，另一项调查结果显示乔利伍德是完美生活的场所。乔利伍德是典型的郊区，树木绿叶比其他地方更加茂盛，它位于奇尔特恩斯的边缘地带，坐地铁40分钟即达伦敦。这就不足为奇了，在过去的500年，处于社会中间位置的人们及其后代一直在寻找这样的伊甸园。虽然郊区的景貌可能发生了变化，但从城市和办公室逃回自己的家园的梦想一直没变。

现代郊区让美学家和知识分子震惊不已，他们对郊区及其郊区居民嗤之以鼻。一位建筑评论家把郊区建筑称为“偷工减料、伪半木结构、伪都铎式房屋”，它象征着“现代式丑陋”，也是两次世界大战之间失败的“建筑景观”的一个暗淡证明。 [4] 令人烦忧的是，如此之多的建筑物是制造商根据人们的意愿设计建造的，而不是由拥有专业设计理念的专业建筑师来建造。伪弓形窗和仿伊丽莎白山墙所展示的房屋外形，显示了人类精神的平庸、自满和磨损。西里尔·康纳利宣称郊区是“冷漠和谵妄的孵化器”。 [5] 这让约翰·贝杰曼为他意外发现的上层和中层中产阶级的伦敦郊区而辩护。

知识界对郊区的蔑视反映在小说之中。郊区是古拉格，它禁锢了人们的灵魂，有时还毁掉了自由。乔治·奥威尔心目中的英雄是保险推销员乔治·鲍琳，他想逃离烦人的妻子（“黄油要涨价了，天然气账单数额太大了，孩子的靴子穿破了，还有一个收音机的分期付款”）和一排排统一的房屋。建筑的名称可以显示其独特性，但具有讽刺意味的是，这些名称也像他们的外观一样陈腐，比如，“荣誉”、“桃金娘花”、“我的安歇”和“豪景园”。 [6]

这些名字可以赋予命名者某种身份地位。在威尼弗雷德·霍尔特比的南赖丁（1936），米切尔先生——一位保险公司职员，因失业而被迫居住在一个海滨小屋，他给这个小屋取名为“观景园”，如此“维持他仍属于中产阶级的感觉”。社会声望与地产命名相连（有时候具有贵族身份的前业主会把他们的命名卖给土地开发商），出于各种“动机”，“林荫道”和“公园”这类名称在郊区到处都是。这是乡村房屋和庭院的通行语言，它对中产阶级趋炎附势者很有吸引力。1935年庞奇公司的动画片演示了这样的场景：一个消防员爬进郊区住宅的卧室，房屋的居住者斥责道：“不，这不是威斯布鲁克阳台，这是威斯布鲁克公园阳台。”

雷金纳德·佩兰——“阳光食品”的经理和戴维·诺伯斯小说《雷金纳德·佩兰之死》中的英雄，每天早晨沿着“柯勒律关口”、“丁尼生大道”和“华兹华斯行车道”步行去赶滑铁卢火车。这些名称意味着这是一个高档郊区，佩兰居住在一所“新乔治亚”式的独幢住宅里，带有一个花园，里面种植着杜鹃花和羽扇豆。他逃离这样的郊区，成为又一个郊区逃离者，他假装自杀，回到了他以前所摈弃的世界，从而获得了重生。佩兰是一个经典的喜剧人物，是不满现状、怀有梦想的郊区居住者，他梦想着一种新的、令人兴奋的、也许有些危险的生存状态。这些梦想让23号铁路的托尼·汉考克焦躁不安，奇姆不断遭受挫折的理智自负是广播系列喜剧《汉考克的半小时》的幽默来源，这部喜剧在20世纪50年代和60年代初播出。奇姆最终在电影《反叛》（1960）中获得了自由，他在巴黎的一个波希米亚区成为了艺术家，这里的生活与郊区生活完全相反。另一个郊区叛逃者是比利·费希尔，他来自约克郡一个令人窒息的下层中产阶级家庭，比利是基思·瓦特豪斯的《比利骗子》（1959）中的英雄，他在一个神奇的迷幻世界中找到了避难场所。

费希尔的白日梦是单调乏味的郊区日常生活的解毒剂。奎妮——诺埃尔·科沃德的《幸福品种》（1943）中的女儿——说：“我恨这里的生活，在一所与其他人一样的房子里，坐地铁下班归来吃饭、洗碗，帮妈妈补爸爸的袜子。”她所追求的激情在这种痛苦生活中终结，科沃德是想为郊区生活进行辩护，维护郊区生活的可靠品质以及毫无抱怨地履行职责。对于那些知道如何寻求刺激的人来说，在郊区也可以经历冒险。瑞奇摩尔·克朗普顿笔下的威廉就可以寻求到许多冒险活动，对威廉的一个更合适的称谓是“不法分子”。这些男孩是调皮捣蛋的郊区游击队员，在古板的中产阶级网球和联谊会中，他们——并非恶意地——搞破坏并制造混乱。这类活动存在于郊区外部边缘地带（在那里有谷仓而不法分子们就在里面策划他们的阴谋），克朗普顿小姐对此做了精彩的描述。

1919年威廉开始烦扰他的邻居，在那一年英格兰南部和米德兰地区出现了房地产投机高潮，房屋建造者的设计风格完全基于对顾客意愿的直觉臆测。当时流行的时尚是田园式的“欢快英格兰”风格，奥斯伯特·兰开斯特给这种风格贴的标签是“股票经纪人的都铎式”，而更严厉的批评则把它称为“粗制滥造式”。这种风格最突出的特点是山墙、格子窗和半支护。房间内部的砌砖壁炉，仿黑橡木家具，带有华盖和布帘的四柱床——对于那些有支付能力的人，橡木摆设和餐桌，显示了“刻意保守的”主题。

现代功能主义逐渐流行，到20世纪30年代后期，新一代郊区住房的外观是朴实的平面线条平房，大型金属框架窗口，有时屋顶也是平面的。在房屋内部，家居布置带有艺术装饰风格，带有棱角的反光瓷砖取代了砖彻壁炉。突出阳光射线的艺术装饰十分流行，尤其在大门口，大规模生产的彩色玻璃板则用以装饰前门。其他一些受欢迎的设计包括带有浪漫倾向的大帆船、猫头鹰和孔雀。无论装饰的主题是什么，它们都体现了个性化。

郊区房屋吞没了大城市边缘的乡村，尤其在伦敦周边，这一进程一直延续到1935年里伯布发展法的实施，但这个时候已经太晚了。1919—1935年期间，有大约250万栋的新建住房，绝大多数是半独立式住宅和带走廊的平房。其业主主要是中产阶级，他们通过抵押贷款来支付房款。未支付房屋贷款的总数从1924年的8400万英镑上升到1931年的3.6亿英镑。 [7] 1930年之后借贷水平有过短暂下降，但很快就恢复上升势头，以应付收入在200—300英镑的下层中产阶级购房者的需求。 [8] 谨慎建房协会（并非所有的建房协会）要求支付10％的定金。抵押贷款的利率在4％上下浮动。布罗姆利附近的“温彻斯特公园地产”三居室住宅价值780英镑，其购买者只需在未来20年每周支付不到1英镑。便宜的房子意味着很小的支付。在佩里瓦尔购买价值690英镑住房的人只需每周支付17先令11便士，在西威克汉姆附近购买价值470英镑住房的人每周只付约11先令。这个房产到1967年价值6700英镑，即使计算了战争时期的通货膨胀，这也是很好的收益回报。 [9] 战争打断了房地产市场的繁荣，但很快就恢复了其发展动力。1958年新建私人住宅有30万栋，20世纪七八十年代，每年新建住宅总数在14.5万—20.7万栋。房屋抵押贷款利率从5％缓慢攀升到7％，然后直至20世纪末一直稳定在5％—6％。抵押贷款税收减免抵消了偶尔发生的全国性经济危机所导致的利率剧烈波动。抵押贷款是一种可靠的、收益颇丰的投资。借出的贷款总数从1958年的37400万英镑稳步上升到1997年的13亿英镑。资本大量流入住房市场，1980年以后，市政当局所属房屋出售给承租人，这进一步加剧了资本向房产市场流入，它触动了一场社会性的革命。到1991年，私有房产数量达到1430万，而个人承租市政房屋数量下降到460万，这一数字还在继续下降。如果拥有房产是中产阶级身份认同的确定特征——就像某些人所声称的，那么全国2/3的人都成了中产阶级。全国大多数人口都在一个又一个郊区安家落户，透过飞往英国各大都市的飞机窗口，人们可以看到这一惊人而明确的现象。

通过抵押贷款来购买房产，既可以为家庭提供居住场所，又为将来准备了储备金。1977年桑雷之家说服犹豫不决的首次买家赶快投资，因为“房产是能够跑过通货膨胀的少有投资方式之一”。 [10] 总体来说这一说法是对的，1996年，一个人如果通过贷款购房获益100英镑，他平均支付的贷款成本只需29英镑。 [11] 不过市场波动也使房产投机具有风险性，与此同时，有一百万的房屋业主的房产价值低于他们最初的抵押贷款额。然而，未来是光明的，至2002年，房产价值平均每年上升7％。 [12]

中产阶级对房地产的痴迷达到了前所未有的地步。全国和各地区的房价波动在报纸上成为头条新闻，购房的惨痛经历成为晚餐聚会交谈的主题。电视公司制作节目细述买家和卖家的房产，主持人夸大其词地讲述房屋内部装饰和花园布局，企图吸引潜在的购买者。如果室内客厅只有让业主舒适的简单装饰和家具，那么外部品位就一定被强调以吸引购买者。这些电视节目为那些想加入中产阶级的人提供了梦想和鉴别力的丰富来源。

想增值房产的现代买家和卖家十分精于此道，但这些砖木和石灰构成的房屋也给他们带来焦虑甚至伤痛，当然还有安全。烦恼的根源总是相同的：捉襟见肘的预算，失业和随之而来的无力偿还贷款。在经济衰退时期，抵押贷款止赎率上升，1991年达到74000宗，当经济复苏后，它下降到23000宗。

在统计数据背后隐藏的是人类悲剧。1935年一个郊区县法官告诉记者，信贷问题压得中产阶级喘不过气来，尤其是“小中产阶级”，他们借贷了永远也无法偿还的债务。对于这些男人和女人生活于毫无“安心”的“保障边缘”状态的勇气，令他深感震惊。他们的悲惨境遇弥漫在法庭之中。有一个失业的商务旅行者，他承担着1400英镑的按揭，还雇用了一个女佣帮他照顾病弱的妻子，他拖欠支付汽车贷款，声称这辆汽车是他的工作所必需的。 [13] 一个当代庞奇卡通显示了这样一种场景：在一个郊区花园中，一个典型的中产阶级男人穿着礼服，吸着烟斗，对他妻子宣称，“又是一个阳光灿烂的日子，让我们减少各项开支来支付汽车的分期付款吧”。 [14]

20世纪后期的就业法、法定遣散费和国家提供的失业津贴都降低了失去工作所导致的经济损害。破产法相当宽松，对拖欠还款的惩罚也很宽松。人们对于破产清算的态度也发生了变化，这不再是导致个人耻辱和缺陷的原因。在第一次世界大战期间以及之后的时期，进入典当行的中产阶级客户都是“偷偷摸摸的”，因为——就像人们观察到的——典当贵重物品就像是挂上了“耻辱的标记”。 [15] 同样的耻辱感也让中产阶级羞于向福利机构寻求帮助。1949年，人们注意到，需要帮助的中产阶级在“向任何官员——即使带有同情心的官员——细述他们的困难时”，难以“克服他们本能的不情愿”。 [16] 到20世纪90年代初，当劳埃德保险公司破产时，其受害者向国家提出救济要求时，这种羞愧感消失了。

60年前，中产阶级还是以维多利亚时代的眼光来看待破产。破产意味着一个人的失败，有些人采取极端绝望的手段来逃避破产的后果。1931年初，一个银行出纳和他的妻子由于“财政困难”而自杀。 [17] 在这则自杀报告之前，还有一个有关商务旅行者的审判案。一个名叫艾尔弗雷德·劳斯的商务旅行者用大头棒袭击一个流浪汉，他把流浪汉放入他的汽车，然后纵火烧车。劳斯手头缺钱，他每月挣20英镑，其中超过1/3支付汽车贷款。他希望人们把车内的尸体当成是他，这样他就可以逃避压垮他的债务。他的花招被识破，他被判了绞刑。

这样一个来自中产阶级郊区的杀人凶手，为了逃避沉重的债务负担而杀人，这一案例含义深远。郊区与中产阶级所持有的传统个人价值密不可分。老的趋炎附势者采取了新的方式，在郊区过上了富于希望��取了�生活￙样他分压免的，为—那么多具有地位意破︭产阶级客戶庭是如此接近。1�4初︭亪名卡通画捕捉到了他䚄困愿绪。个名衣着卭亄不女人走近一对漫步希区过道路皱贫妇，子由说：“看，史蒂芬￙标来的那人价他＆绺讨厌盰恩德比太太，穿着她的新衣他对着我。”p> [17]<8font> 在>

这栙位女士的愤怒在3�前ﺵ的普雷斯特伯里引起䯌䅱鸣。栙里他柴郡“最时髦的村庄”９样里皱豅民决心保持其独特生活方式，他们拒绝给道路安装照明，因为他们奇怪地认定，黑暗可能“让不良因素远离”。这里的房子价值在8000—20000英镑，包括一些新建的“威洛米德”式独幢住宅。有些居民入不敷出，有一个人说，有些住宅“窗户上挂着足够多的窗帘但窗帘后面什么也没有”。但这还是值得，因为“他们宁愿在普雷斯特伯里当穷人也不愿在彭德尔顿做富人”。 up> [19]

普雷斯特伯里无疑是“独特的”，20世纪20年代以来这一形容词在房地产代理的吹嘘中被广泛使用。它也被用于描述布罗姆利附近的凯斯顿公园地产，它由多幢独立住宅组成，坐落于花园之中。它始建于1924年，开发商为了保持这一地区的品质而实施一些强制规定：洗涤衣物“不能被看见”，无线天线被禁止。1968年，当地一个房产代理为这些规定辩护，他坚持说：“有些人想居住在一个好的环境里，你知道，坦率地说，我认为他们完全有权这么做”。 up> [20] 他的这种说法在1934年获得卡特斯洛威的北牛津郊区私人地产居民的响应，这里的居民在他们的居住区与相邻的市政地产之间竖起一道七脚墙，墙顶装有铁尖。他们指责市政地产居民乱遛狗、孩子吵闹和用粉笔涂鸦。这道隔离墙有一段紧邻着当地市政局，但这道墙还是保持了25年。在20世纪70年代，伦敦北部的沼泽公园地产在各个路口设立了几个检查站来维护这一区域，由一些爱管闲事的前军人站岗，还安置各类障碍物，这一做法持续至今。这个大都市郊区的高档住宅区的居民声称，他们这么做的理由是不想让各类车辆经过他们的大洋房。

其他的人可能会把这些检查关口解释为郊区居民冷漠疏离的公然例证。地位等级更低的人被排除在外，因工作需要而必须进入的人则被提示他们在从事工作时的身份地位。即使比较小的半独立式住宅也会有一个侧门，在显著位置标示着“商贸人员入口”，那些服务小弟从这个入口进入。一个送牛奶的人对这一标示的理解是：“我想这是因为他们有了这样的新房子，所以他们就认为自己高人一等。” up> [21] 这些不算什么新东西：中产阶级一直认为他们的努力所获得的回报值得他人的尊敬和顺从。

趋炎附势只是广泛的郊区刻板印象的一个部分。20世纪90年代的一部电视系列喜剧《保持门面》则提供了这一刻板印象的最夸张的版本，在这部喜剧中，哈亚森瑟·布凯特（发音类似“花束”）努力想成为一个贵妇，但往往导致滑稽的效果。她一门心思想成为另一种郊区刻板印象人物：必须“要与琼斯攀比”。这是对老中产阶级现象的新命名，值得记住的是，参与身份竞争的人只希望能与其邻居并列而行，而不是要超过他们。 up> [22]

郊区的男人和女人们继承了竞争性格，这是中产阶级长期以来所具有的特征。财物是成功的外在标签：最新款的汽车、花园里的装饰物，以及越来越多的家用产品，这些产品既有效用也负担得起（应该感谢分期付款），它们是这个不断进步的世纪显而易见的繁荣象征。20世纪30年代的无线电收音机和真空吸尘器这类家用产品，其种类不断增加，包括冰箱、洗衣机、福米卡塑料贴面、电视机、设备齐全的厨房、中央供暖（还附带持续的热水供应），所有这些都出现在20世纪四五十年代的市场上。1945年底，正在应付定量配给和食物短缺的家庭主妇已经能够了解家用冷冻机和自动洗碗机，这些奢侈品后来在美国也出现了。 up> [23] 主妇的女儿会拥有这两样东西，而且认为它们是必需品。

由于全日制家庭女佣逐渐消失，这些家用产品的确成了必需品。1914—1918年期间家庭女佣的数量一直下降，许多人聚集到工厂以获取更高的报酬、获得更多的自由。战争结束后，老的就业形式得到恢复，妇女在服务行业的就业数量从1921年的110万上升到1931年的140万，占女性劳动力的1/3。 up> [24] 1951年这一数量下降到79万，1971年，根据当年的人口普查，有4.6万“管家”，16.9万女仆和佣人，她们中的许多人受雇于酒店。兼职女清洁工、国外交换女工和保姆取代了一部分老式的女佣，当然，在丈夫和妻子都从事全职工作的家庭女佣还是很有用的。

中产阶级家庭不再需要佣人因为新的住房更容易清洁，况且有越来越多的节省人力的设备装置。佣人的工资在上涨，到1925年雇用一个女仆或管家要花费家庭预算的45％。 up> [25] 流行的佣人笑话反映了这种变化，对于中产阶级主妇来说，旧秩序的颠倒令人不安。有一次一位女士刚买了一件成品礼服，一个钩子解不开让她恼怒不已，她向厨师寻求帮助，她说：“是的，他们就是这么做，这就是为什么在店里试穿时我不能解开它。” up> [26] 这样的幽默让客厅女仆反感，这个仆人笑话让她如此不安以至她离开工作岗位。 up> [27]

全职仆人被钟点工所取代。他们为20世纪50年代的《戴尔夫人的日记》增添了色彩和娱乐性。戴尔夫人是一个有钱医生的妻子，住在一所郊区的大房子里，雇了一个忧郁的园丁，名叫莫纽门特。这个园丁有时教人一些园艺技巧，戴尔夫人还雇了一个女佣，名叫戴西·摩根。这个女仆讲着一口戏剧中的伦敦东区土话，有许许多多的实用智慧，很容易让人想起上一代庞奇卡通漫画中的人物。据说女王的母亲经常听这个节目，以此了解中产阶级是如何生活的，以及他们都在想什么。她所听到的是无聊的日常生活琐事，但这正是这个系列剧吸引听众之处，听众想要听到那些反映他们自身及他们的世界的节目。这也解释了为什么1944年诺尔·科沃德的影片《幸福的品种》在下层中产阶级电影迷中如此受欢迎。 up> [28]

戴尔家族的人和科沃德·吉本以不同的方式显示了郊区生活的保守传统。这当然是每一个人都看得到的：郊区的建筑几乎毫无例外地非常保守，随时随地都显露出避免突显新颖而向往传统风格，尤其是带有某种乡绅和贵族身份的人。可以看一下1984年的两则介绍新建地产的广告。其中一处地产广告的照片来自金斯伍德附近“三幢山毛榉木”房产，萨里展示着一幢很大的独立住宅，带有60年前建造的都铎式山墙和半支护木梁。在林登门的“新时期家园”，帕特尼则是摄政时期式别墅的翻版，大门带有庄严的门廊。买家既可以感觉到他们回到了“一个高尚而文明的社会”，同时也期待着投资回报，“这项投资的回报将会高于普普通通的现代建筑”。 up> [29]

1988年的一个铁艺大门广告则信誓旦旦地说，这种大门将“把你的花园变成优雅的避风港从而能匹配上传统英国乡村花园的庄严大门”。 up> [30] 打开一扇蔓叶花样大门，郊区房主就把自己变成了一个乡村绅士。1998年开发商莱恩用一张照片引发了郊区乡绅的白日梦，这张照片展示的是“豪华”家中的一个地下室，安装有中央供暖设置，里面摆放台球桌和一套盔甲，从而它成了维多利亚时代男性休息室。 up> [31]

与此同时，郊区也把自身改造为浪漫乡村世界的一个真实部分。1998年“传统英国家园”在毕晓普的托福德出售的一处地产，名为“村庄”综合体，“圣·迈克尔的米德传统新社区……精心再造了赫特福德郡美丽村庄的白话版”，这些都是马普尔小姐曾经失去了的东西。 up> [32] 后维多利亚中产阶级所痴迷的前工业化乡村世界一直保持着极大的吸引力，现在它可以被精确地复制出来，而不仅仅是隐含在半独立式住宅的山形墙和弓形窗之中。

“某一时代”的家园需配备“某一时代”的家居装饰。仿制的都铎时代和格鲁吉亚时代的家具一直十分流行，每一件家具的广告都声称它是工匠用“传统方式”制作的。想象一下，在你家里，对着仿制的18世纪中国墙纸和织物吹一口气，那种感觉简直妙不可言，访客一定会印象深刻。 up> [33] 仿乔治亚时代的“大使牌”镀银咖啡具和茶具具有更直接的效果，“在家里自豪地显示”这些物品，保证能提供“愉快心情和自豪感”。 up> [34] 当家庭主妇用两百年前的原件茶具来招待客人时，也能产生这种自豪情绪。1998年“摄政时期风格”的“家居办公”家具，其广告照片展示的是一张古色古香的配对书桌上的电脑设备，它把过去与现代加以融合。 up> [35]

有一些中产阶级继承了一些古董，另外一些人没有继承古董但有钱可以购买古董，其余的人追求仿制品，这些仿制品售卖时常常被称为未来的“家传宝物”。所谓的“家传宝物”是那些一整套的、现代制作的纪念章或瓷制微型雕像的常用标签，它们往往是通过邮购公司来出售。后来在礼品店（许多礼品店属于国家信托财产）又有一些小装饰品、食品和化妆品，其吸引人之处就是明显的仿古（是根据古代式样来制作的）和乡村风格。游戏鸟和狗以及运动场景的真品及复制印刷品极受欢迎，因为它们让人联想到了武器室。20世纪80年代一个古董商告诉我说，一个人购买了一幅摄政时期青年军官的引人注目的肖像画，很有可能他把画挂在家里，希望让人以为这是他的祖先。

今日的“遗产”产业的各种表现是对中产阶级需要的回应。在很多中产阶级的内心存在着某种东西，它需要各种过去的物件——不论是真是假——包围着自己以获得信心。知识分子和唯美主义者把它看作一种不正常的特征，因为这反映出他们一直没有文化素养，无视和拒绝众多的现代艺术。 up> [36]

中产阶级家居装饰是其主人的品位、想象力、收入和身份的展示场所，也是商业广告设计持续开发出来的结果。“61号的聪明人”选择了金斯顿卫浴设备，这个品牌的卫浴产品在1965年流行了一阵。当感觉迟钝的人还在观看卫浴间时，那些追求实效的人已经被告知，现在越来越多的人“意识到当今卫浴间有多么重要以及他们有多么重视卫浴间”。 up> [37] 这不仅仅是攀比与模仿。许多家具和装饰制造商强调说，他们批量生产的产品可以提供个人特性的表现空间。1987年希尔斯塔声称：“用我们的家具，你可以表现你自身的品位，使用你的想象力，让你的房子成为一个家。” up> [38]

对于那些依赖品位而生存的人来说，详细了解中产阶级的品位是必需的。1965年设计师雪莉·康伦探查了五种类型的室内装饰时尚。 up> [39] 有一种风格是逃避现实的“现代村舍”，配有松木家具和无框油画，以及耐用的“现代装饰”，其内容包括了各个时代的元素，唯一的条件就是令人感到舒适。“简约的斯堪的纳维亚”家居设备以及衍生产品流行了很长时间，它们不那么耀眼，但能使访客敬畏。“所有的东西都是那么简洁但你知道它昂贵得吓人。”第四种风格是“姜黄色罗杰现代”风格，它反映的是20世纪30年代好莱坞的耀眼奢华。

最后一种风格是“势利废物的现代”，其家居装饰物来自旧货商店，塞满了铸铁酒吧桌子、卷盖式书桌和杂七杂八的艺术品。这种风格注定长期留存，虽然20世纪末维多利亚时代的物件越来越贵，因此20世纪的小古董也成了郊区家居的装饰物。这些东西与维多利亚时代的物件相仿，但其绝大部分是大批量生产的，之所以受到青睐是由于其年代和意趣。中产阶级品位永久性的返祖现象，使艺术装饰壁炉——它在20世纪30年代是一种令人自豪的装饰但在20世纪60年代则不再流行——重新成为受到赞赏的“时代特征”。

在两次世界大战间隔期间，起居室的壁炉是郊区家庭生活的重点。如果广告商要想唤起中产阶级的情感，他们就描绘家庭成员聚集在燃烧的壁炉前的场景。穿着拖鞋的丈夫坐在安乐椅（这张安乐椅是一组三件套中的一个）上，吸着烟斗，读着报纸。妻子正在做缝纫或针织，两个孩子坐在地板上，儿子正冥思苦想地装配组合玩具（他过一会儿就要父亲帮他），女儿在读书，或者玩她的玩具屋。他们都在听收音机。

便宜的新技术改变了这一场景。20世纪50年代，电视取代了收音机，在20年里，中央空调使每一间房子温暖如春。孩子待在他们的卧室看自己喜欢的电视节目，听流行音乐，然后玩电脑游戏。家庭的早餐、午餐和晚餐不再是相互交流的仪式，食物可以在电视面前消耗掉，因为有了微波炉和超市里的熟食，每个人随时可以自己选择吃食。家庭中的每一个成员现在都可以享有一定程度的独立性。

中产阶级家庭的早期形象是家庭成员共聚一室，而现在则被各种篱笆所隔绝开来，通常与邻居也十分疏远，这种转变给人的印象是，郊区成了分裂和隔绝的社区。人们重视隐私，相互保持距离。但事实并非如此，虽然社会学家相信存在这种现象，并认为它扼杀了社区精神。真相与此相反，郊区居民是行动派和参与者，带着热情追求共同利益并找寻友谊。

两次世界大战之间的半独立式住宅的居民开始组织各种各样的园艺、板球、桥牌、保龄球、网球、业余戏剧和歌剧社团，在这之前这些半独立式住宅的墙壁外部很少装饰小卵石。有时这些戏剧社团还起很浪漫的名字，如皮纳的“流浪者”，像其他一些协会一样，它们在教堂和学校礼堂表演吉尔伯特和沙利文的戏剧。摄影爱好者、集邮者和业余艺术家们集中展示他们制作的成果，用外行难懂的言辞讨论他们的爱好。在冬季，俱乐部和社团举办年度舞会和晚宴。在20世纪60年代的肯特，靠近威克汉姆的康尼大厅地产社区，有92个活跃的俱乐部和社团，还有一些宠物狗训练班。这些训练班有150个学员，其中多数是黄金猎犬，它们被称为桑迪犬，有些是混杂的品种。 up> [40] 中产阶级的休闲时尚也在发生变化，烹饪班和健身班迅速蔓延，随后是瑜伽和冥想。

郊区内的娱乐活动还保留着以往风格，举办上午茶和下午茶聚会，在聚会上，妻子们闲聊八卦，因其房屋整洁、拥有物品和孩子的礼貌而获得赞扬。1947年对这类聚会的一个指导性建议提醒母亲们，“不要再期望孩子们只会被看到而不会听到”，当面议论孩子就好像他们不在面前是不适当的。不过，幼儿还是要遵从一定程度的礼仪，小孩如果闹别扭或抢夺最后一块饼干，就会受到警告。 up> [41] 不久之后，保守党考虑是否利用年轻主妇举办的这类茶会，作为传播信息和吸引支持者的渠道。 up> [42] 这类茶会是后来的特百惠聚会的雏形，但保守党还是没有选择它们。

节省人力的小器具和私人承办业务取代了佣人，私人承办商可以为一些特殊场合提供餐饮，这类服务也延伸到聚餐活动中。到20世纪60年代，下层中产阶级也采纳了以往上层中产阶级所拥有的生活习俗。安排一场晚餐聚会和准备食物，对于妻子是伤精费神的能力考验，不过，在女性杂志上有大量关于晚宴程序、道具和菜单的指导建议，以及指导人们如何准备晚宴。总之，晚餐聚会是一种精心安排的摆阔仪式，它包括摆放咖啡桌上的书籍、插花、印花餐巾，以及把伊丽莎白·戴维食谱变成盘中菜肴，这些都能激起同类的羡慕和嫉妒。

欧洲大陆菜肴及葡萄酒盛行于郊区，还有一些短暂流行的新奇玩意，它们与某种“风格”类别相联系。郊区房屋定期装修翻新，以满足新的居住者的需求。许多郊区居民自己承担这项工作，20世纪60年代中期以来，“Do ITYourself”（DIY 自己动手做）越来越流行，人们相信（但并不总是正确），自己所做的添置和改进可以提升房产价值，当然这并非是DIY的唯一原因。1993年大约2/3的中产阶级男性每周都花一些时间做这类DIY的活，他们在这方面花费的时间仅略少于园艺。 up> [43]

郊区居民的未来似乎相当确定。郊区为中产阶级提供了有吸引力的环境，郊区房屋被证明是很好的投资。郊区是过去两百年以来社会经济力量的产物。现在新的力量出现，要创造新的中产阶级栖息地——紧凑型公寓，它适合单身男女（通常是离婚或分居的人，有时带着一两个孩子）或无子女的夫妇。这个群体的数量在不断增加。1971—1991年期间，离婚男性数量从20.1万上升到130万，离婚女性数量从32.1万上升到160万。

房地产开发商对于这种人口变化做出回应。大量的维多利亚和爱德华时代的仓库和机构——比如疯人院和疗养院被拆毁并改建为功能齐全的单元房。1998年两居室或三居室公寓售价为25万英镑，在萨里的弗吉尼亚水域附近的“弗吉尼亚公园”的房价还要高。这些公寓的周边是乡村，附近有高尔夫球场、商店、餐馆和综合服务体——包括“一流的休闲设施”。开发商向购房者承诺“一种极棒的生活方式”。“生命交替”广告召唤着“大不列颠走道”公寓的购房者，“大不列颠走道”靠近伊斯灵顿，以前是仓库。一个连环漫画演示了两个潜在的中产阶级购房者，马克（被上下班交通弄得十分沮丧）和汉娜（由于在家工作而寻求有充足空间的房子）在一次促销中遇见。他们离开时已被说服购买这里的一套公寓，而他们相互之间的吸引意味着他们共同拥有这套公寓。这是一个快乐的结局。汉娜有了一个新家和“一个帅哥”，夫妻两人共饮美酒。“他们期待着使用健身房和电影室（综合设施楼中的一个部分），邀请朋友过来分享这里的夜生活以及他们的共同未来”。 up> [44]

从根本上说，这对21世纪早期的情侣不同于80年前在阿卡西亚大道定居并寻求新生活的同类，当然还有一点不同是后者已经结婚。

</<span id="filepos0001496785">hr>

[1] Oliver，Davies and Bentley，85，101. <<span id="filepos0001496930">/p>

[2] BL，CCO 1/1/2，115. <<span id="filepos0001497057">/p>

[3] Edward，243－244. <<span id="filepos0001497182">/p>

[4] The Studio Yearbook of Decorative Art，1938，iii. <<span id="filepos0001497339">/p>

[5] Clapson，151－2；Medhurst，241. <<span id="filepos0001497480">/p>

[6] Orwell，Coming Up for Air，7. <<span id="filepos0001497617">/p>

[7] Economist，11 June 1932. <<span id="filepos0001497748">/p>

[8] Economist，23 November 1935. <<span id="filepos0001497883">/p>

[9] Sunday Times，Magazine，11 February 1968. <<span id="filepos0001498032">/p>

[10] Sunday Times，24 April 1977. <<span id="filepos0001498168">/p>

[11] Economist，9 March 1996. <<span id="filepos0001498300">/p>

[12] Economist，31 August 2002. <<span id="filepos0001498434">/p>

[13] Gibbs，92－95. <<span id="filepos0001498557">/p>

[14] Punch，12 June 1935. <<span id="filepos0001498685">/p>

[15] Hirst，285－286. <<span id="filepos0001498810">/p>

[16] Good Housekeeping，May 1949. <<span id="filepos0001498946">/p>

[17] The Times，31 January 1931.

[18] Punch，28 March 1934. <<span id="filepos0001499210">/p>

[19] Observer，Magazine，9 April 1967. <<span id="filepos0001499352">/p>

[20] Sunday Times，11 February 1967. <<span id="filepos0001499491">/p>

[21] Long March of Everyman，234. <<span id="filepos0001499627">/p>

[22] Oliver，Davies and Bentley，191－192. <<span id="filepos0001499774">/p>

[23] ILN，29 December 1945. <<span id="filepos0001499904">/p>

[24] Lewis，212. <<span id="filepos0001500023">/p>

[25] Connor，475，483. <<span id="filepos0001500149">/p>

[26] Punch，29 October 1919. <<span id="filepos0001500280">/p>

[27] Saturday Review，23 November 1923. <<span id="filepos0001500422">/p>

[28] Medhurst，245－246. <<span id="filepos0001500550">/p>

[29] Sunday Times，4 March 1984. <<span id="filepos0001500685">/p>

[30] Observer，Magazine，6 March 1988. <<span id="filepos0001500827">/p>

[31] Sunday Times，3 May 1998. <<span id="filepos0001500960">/p>

[32] Sunday Times，13 June 1999. <<span id="filepos0001501095">/p>

[33] Sunday Times，10 April 1977. <<span id="filepos0001501231">/p>

[34] Sunday Times，24 April 1977. <<span id="filepos0001501367">/p>

[35] Sunday Times，3 May 1998. <<span id="filepos0001501500">/p>

[36] Richards，Castles，57. <<span id="filepos0001501631">/p>

[37] Observer，Magazine，4 April 1965. <<span id="filepos0001501773">/p>

[38] Observer，Magazine，4O ctober 1987. <<span id="filepos0001501917">/p>

[39] Observer，Magazine，11 April 1965. <<span id="filepos0001502060">/p>

[40] Sunday Times，Magazine，11 February 1968. <<span id="filepos0001502210">/p>

[41] Parents，April 1947. <<span id="filepos0001502338">/p>

[42] BLO.CCO 170/1/1/4，43. <<span id="filepos0001502468">/p>

[43] General Household Survey 1993，155. <<span id="filepos0001502611">/p>

[44] Independent，9 February 2005.

第九章　脆弱、依赖、情绪化的人：妻子与家庭

乔治五世曾经声称：“我们民族的家庭生活是……坚强的、平凡的和纯粹的。” up> [1] 他的语调和情绪是维多利亚式的，在他统治时期以及之后，家庭一直是社会的根基，也是衡量整个国家道德健全的标准。由于这一原因，家庭受到政治家、新闻记者和社会分析家的持续关注，他们定期评论家庭的状况。某些人认为，家庭是一种能够演变进化的、具有生命力的有机体，如此的话，家庭会变得强化还是弱化？道德保守主义者相信改变将会带来损害，他们赞同保留原有的家庭生活模式。原有的家庭架构和规则是维多利亚式的和中产阶级式的，但在20世纪它未能很好地保持。

1918年以后许多人感到家庭状况不妙。战后离婚率猛升令圣公会震惊，他们担心“家庭理念”将要崩溃。 up> [2] 一位来自兰开夏郡的公理教牧师痛斥现代婚礼的“轻浮精神”，他列举的一个现象是，在婚礼早餐上他难以忍受不礼貌的“咯咯傻笑和咯咯谈笑”。 up> [3] 战争导致了大量的、我们所称的单亲家庭，它们由战争遗孀们所主持，但她们被指责过于纵容子女，尤其是男孩。 up> [4]

家庭还是国家等级体制训导的最低层次。道德标准是在家庭内习得，如果缺乏父母的模范效应和强制性（通常是家长式的强制），那么就会导致青年人的任性妄为。第二次世界大战之后，人们指责青少年犯罪的上升是由于缺乏父亲的强制管教，这种管教往往持续几年就结束。还有一些指责是针对有工作的母亲，她们对女儿的漠不关心，导致了一代任性轻浮的女孩。这些问题越来越严重，而家庭破裂被认为是导致这些问题的根源。在21世纪伊始，新的工党政府通过了一项法律，强制父母承担子女教养义务，对于那些不知如何教导子女的人，要求他们参加父母培训课程。还有一项措施是管束老妖怪——无法无天的下层阶级。

严格管制并非总是能收到效果或者为未来父母提供一种模式。一个1936年出生的中产阶级主妇回忆，她母亲的咒骂言语让她震惊，父亲则把她从报纸上剪下来的一幅色情紧身胸衣“永远的安伯”的图片撕碎。1975年她已经40岁了，她打算让15岁的女儿自己决定自己的事。 up> [5] 让中产阶级改变维多利亚式父母观念需要经历很长时间，这种观念认为孩子天生是纯真无邪的，对腐败事物缺乏免疫力。尽管许多父母在私下里对此观念有所怀疑，但它一直被坚持着。1951年一位母亲剪掉杂志上的一幅裸体画以避免家庭成员感到尴尬，她问道：“我不知道自己是否是一个庄重的女人或者是不是过于一本正经？” up> [6]

对这类问题的回答可以在妇女杂志的专栏中找到，那里有大量关于子女教育的建议。那些知心大妈们对着中产阶级女性继续履行着道德仲裁者的责任，现在她们也开始对亲密关系指手画脚，在以前，这类事情不会公开讨论而只归心理门诊处理。报刊上所提供的建议不得不考虑道德态度已经发生了广泛的变化。1934年一位母亲想知道，对于女儿要求大门钥匙和借用口红应该如何回应，她所获得的劝告是：由于经历了战争，妇女已经获得全面“解放”，老的道德已经失效，现今最明智的母亲要相信女儿有“好的判断”，承认她的独立性，考虑周全后再施加影响。如果需要的话，母亲应该像朋友一样关心子女，不要像是绝对一成不变道德观的严厉监护人。并不是所有的劝告都是如此开放，第二次世界大战期间，知心大妈们劝告父母严格禁止女儿与军人——尤其是美国军人——联谊交往。

1918年以后，父母要做孩子的密友而不是疏远的支持者，有时甚至是固定律法的执行者，这种父母理念在中产阶级当中已获得普遍认同。《父母》——20世纪三四十年代出现的一本启蒙性月刊——提倡了一种新的父母教养理念。这种理念提出，孩子不再局限于被看护的领域里——在这里他们由仆佣们监管着，吃着专门为他们准备的食物。相反，孩子们的世界也由于收音机和汽车而变得丰富，父母被鼓励与孩子进行情感交流，共同游戏消遣。下班回家的父亲被要求给孩子讲睡前故事，孩子长大一点后，要与他们一起玩麦卡诺组合玩具、集邮和进行男性探险。1946年，为了弥补战争期间父亲职责的缺失，父亲们被劝告要让自己的儿子对“男人的事情”感兴趣，所谓的“男人的事情”包括足球、飞机模型和汽车引擎。当男孩要进入青春期的时候，父亲成为“可以与他分享任何日常话题的伙伴，与他的交谈内容可以深入到前所未有的程度”。 up> [7] 以往庄重严肃的家长变成了一个富有同情心而睿智的兄长。

母亲的职责是把女儿带入女性世界，让她为成为母亲而做准备。与数百年前的女孩一样，现在的女孩也要学习制作面点、编织和缝纫。 up> [8] 对于每一个“家教良好的家庭”来说，还有一些教育内容是要培养孩子未来的“道德行为”。“直接简单的解释”是最好的，除了有关性方面问题的询问，解答这类问题要自然，绝对不要躲躲闪闪。青少年之间的交往关系是不可避免的，要冷静对待。1958年《好管家》杂志劝告那些儿子即将上大学的父母们，同性恋并非都是心理异常，虽然有些是“极其恶意的”，“走得太远”可能导致危险。女孩子则被警告在激情状态下存在失去自我控制的危险。 up> [9]

父母们完全接受子女成长的分阶段定义：儿童期、少女期和少男期。每一个阶段都有其特点，青年人的漫画和杂志分别针对不同年龄段的特点。在两次世界大战间隔期间，《好友》封面显示了三个穿着板球和足球套装的男孩，其中一个男子还驾着摩托车，穿着摩托外套和护目镜。三个男孩中间有一本很大的书（集邮册），一个无线电收音机，一个帆船模型和一个火车头模型。这些就是12—16岁男孩的活动兴趣。杂志内容则是有关寄宿学校生活、体育活动和高度冒险活动的奇闻漫谈。对于女孩子来说，安吉拉·布拉齐尔及其模仿者则为她们提供了一些寄宿学校中的喧闹游戏。男孩和女孩都拥有一些极其秘密的冒险领地，大多在乡村中，由亚瑟·兰塞姆和伊尼德·布莱顿所创造。

《燕子》、《鹦鹉》和《著名的菲伍》描述的都是中产阶级的孩子。马库斯·莫里斯牧师在1951年创建了《鹰》漫画，其目的之一就是要保持中产阶级的精神世界和品质。《鹰》漫画也是针对庸俗和暴力的美国漫画的一剂解毒良药。莫里斯向读者承诺提供“好的新闻、兴趣和娱乐”，这包括冒险系列小说和精心绘制而引人入胜的伟人图画传记，包括贝登堡和艾尔弗雷德大帝。

透过《鹰》的读者来信栏目可以大致了解少年期儿童的心态，威廉·布朗以及此前的《男孩自己的报纸》的读者们都喜爱阅读这些来信。1954年，一群11—12岁的青少年报告说，在夏季他们组织了一个俱乐部，俱乐部的总部设在一个谷仓里，他们编辑了一份手写的报纸，扮演士兵游戏，为了筹集活动经费，他们还做一些临时工作，比如清洗窗户。这群小男孩经常做一些角色扮演的游戏，游戏内容是关于“行凶抢劫”的故事：讲黑话的街头混混会帮助其他人，无私的英雄是一个11岁的跛子，他设法保护了文法学校，那是他病弱的母亲和6个弟妹的喜爱之地。 up> [10] 《女孩》——《鹰》的女孩版——的读者获得了有益于健康的食谱，之前的女孩漫画和杂志所集中强调的女性成就，在《女孩》中得到进一步强化。《女孩》的卡通传记漫画包括苏格兰的玛格丽特女王玛丽·斯莱瑟。

20世纪50年代的《伊丽莎白青年》是针对中产阶级青少年读者的月刊，其内容充满了个人的创造精神、充满活力的户外活动和自我完善的探求，刊物上还有一些时事文章、短篇故事、著名作家——如杰弗里·特雷斯——写的系列剧，以及奈吉尔·莫尔斯沃思对圣卡斯塔德预科学校的颠覆性评论。读者来信也反映出正面取向的关注：未来职业咨询，以及询问假期在瑞士儿童村工作和宠物养护等问题。有一个读者询问哪里可以购买灌丛婴猴，获得的回答是：在军人与海军商店里可以花15英镑10先令购买（这个价钱让父母吃惊），它可以养在膳食蠕虫、海绵蛋糕和水果里。 up> [11] 刊物上还有榜样形象的介绍，包括南极探险家，对于爱好冒险的人，罗利自行车向购车者承诺“冒险就在眼前”。刊物推荐的另外两种活动是坚持“花季日志”和拓印。

1958年这个让个人奋发向上的世界拉响了警报，一个14岁女孩写的一首诗激起了中产阶级的热情，这个女孩心目中的英雄是埃尔维斯·普雷斯利和汤米·斯梯尔。“是摇滚乐让他们保持了生命”，她这样描写她同时代的人，这些人穿着“邋遢的针织衫和闪光的袜子”，“对连衣裙不屑一顾”。 up> [12] 在10年间，由儿童成长为成人过程的维多利亚式理念被取代。“年轻的成年人”被拖入不断扩张的“时尚”和消费世界。1961年的一则广告宣称“教室时尚”到来，这则广告提供了“实践美德与时尚风格”相结合的校服。 up> [13] 朱迪服装是针对“五至十几岁”孩子的时尚服饰，1966年对于这一品牌服装的吹捧文章警告说“管好你的儿子”。 up> [14] 第二年一位时装大师告知父母，“少年儿童们”再也不能用姐姐穿过的衣服来搪塞了，她们想要“迷你裙和时髦的衣服”。 up> [15] 自18世纪后期以来，孩子们第一次像他们的父母一样打扮。零花钱的数量上涨，许多父母很高兴地默认孩子们追赶时尚潮流的要求。1969年一位广告经理感到羞愧，因为他“很丢脸地”行使父亲权力禁止14岁的女儿参加披头士音乐会。作为补偿他给女儿买了一整套的披头士唱片。 up> [16] 这种姑息政策很普遍，在某些方面，它也被认为标志着家庭崩溃的开始。而另一些人则认为它是一种值得欢迎的迹象，显示了专制的和男性主导的家庭的灭亡。

青年时尚潮流，以及吸纳时尚元素而具独特性的青年流行音乐文化，还有享乐主义，都构成了不断加速的社会变迁的一个部分，这对中产阶级也产生了极大的影响。从一个长远视角来考察20世纪60年代（当时未对其进行考察），正是在这个时代，一系列的社会态度及习俗的修正和重新评估达到了顶点，自这个世纪开始以来，这些社会态度和习俗一直实行着。最值得注意的并不是最新变化的步骤，而是这种变化竟然花了那么长的时间来取得能量。

有两股相互对立的历史力量在发挥作用。第一股力量基本上是保守的，它把维多利亚时代的社会和家庭秩序看作现代的楷模，认为这种模式不应改变。鉴于目前这个时代倾向于认为现在的文明程度高于祖先，想要维持以往不变是十分困难的。虔诚而勤奋的维多利亚时代中产阶级极为蔑视18世纪，认为那是一个不负责和不道德的世界。这种看法是由萨克雷在他的《四个乔治》（1855）中提出的。利顿·斯特雷奇也同样事后聪明地嘲讽和怀疑老的时代，读者在他的《非凡的维多利亚》（1918）中感受到他对其祖辈所持观念的嘲笑。同样地，20世纪60年代的讽刺作家（绝大多数都是在大学和公立学校中接受教育）也嘲弄前一代人所敬仰的东西。

取笑老一辈以及他们的生活方式对中产阶级当中年轻的、受过教育的成员很有吸引力，他们可以容忍年轻人的缺乏耐性，忽略他们无责任感的“小聪明”。下层中产阶级则没有那么乐观以对。他们更加顽固地坚持传统伦理价值，因为它是体现他们高尚地位的一个构成部分，每当传统观念受到挑战或嘲弄，他们就十分愤慨。然而，1918年以后给人这样的感觉，20世纪不再会遵循以往传统，这种情绪反映在中产阶级的上层部分，他们纯粹为了快乐而设计各种怪异的“放荡”活动。新的道德观使那些获得部分解放、受过教育的中产阶级女性受益。1925年一位《女性》专栏作家宣称：“老的压迫一去不复返了”，现在的女性可以自由表达自己内心情感而不会感到羞耻。针对相同的问题，另一位作家把内衣的新时尚认定为解放的旗帜。“过往的”令人不舒适的内衣被丢弃，面对今日的黑色内裤，“她的祖母会惊得举起她的维多利亚的手”。“偏见”被击溃，内衣的“轻浮线路”带来更大的自由。 up> [17] 快乐在上升，而维多利亚祖母一再地被拍晕，查尔斯顿和女孩们吸着香烟，喝着鸡尾酒。

这些人就是1931年人们眼中的独立的“新”女性。她很年轻，未婚，每年赚五百英镑，在伦敦租有一套配备各种设施的公寓，包括电子炊具、冰箱、烤箱和煮茶具。她不耐烦清洁房屋，这是可以理解的，因为她的爱好是驾车、飞行、冬季运动和集邮。 up> [18] 她有很多空余时间，与已婚女性一样，她们很幸运地生活在一个现代的“电子化的”家庭里，有洗衣机、真空吸尘器、电子暖床器、加热手巾架、电子炊具、闹钟、煮茶器、仿燃烧木炭形状电子取暖器。 up> [19] 身体上的解放并不总是与心智上的解放相伴随。1924年，中产阶级母亲被劝告要鼓励“青春期的女儿到户外玩耍而不是静坐阅读”。 up> [20]

新女性自由还处于摇摆不定的状态，维多利亚式的婚姻观仍然占据重要地位，丈夫还是居于首位，判断妻子的标准仍然还是依据她所履行的母亲和持家职责。直到1965年，《时代》上的一篇文章评论说，许多中产阶级父亲还是根据其母亲制定的“女性标准”来要求他们的女儿，因而他们把女儿送到培养传统女性的“轻量级学校”。然而事情将会发生变化，这位作者预言，男孩和女孩之间的公平竞争即将来临。 up> [21]

在两次世界大战间隔的时期，这种思想让许多人深感苦恼。婚姻仍然是女人应有的最终归宿地，如果有必要，政府也会设法强化这一点。在操持家务与承担工作无法协调的情况下，女性公务员、教师和医生会被解雇。在战争期间女性承担了男性的工作，女性这样做是受到赞许的，但这只是紧急状态下的一种异常现象，它不是未来遵循的模式。已婚女性就业并剥夺男人的工作机会，这让人心里不舒服。男人自然还是养家糊口的人。出于这个原因，1923年朗达当地劳工部门解雇了23个已婚女性教师。 up> [22] 即使她们能保住了工作，法律也不允许男女同工同酬。

1931年经济危机之后，已婚男性教师的工资被削减，他们只能与妻子讨论避孕来作为缩减家庭开支的一种途径。 up> [23] 生育控制在所有阶级中得到推广，1920—1924年期间，58％的已婚女性和她们的丈夫采用某种避孕方法，家庭平均规模下降到2.4人。对于中产阶级新婚夫妇，计划外生育子女将会打乱家庭预算平衡，占用分期付款和房屋抵押货款的偿还。一个替代选择是延长订婚期，在订婚期两人节俭储蓄并努力保持贞操。1920年一位英国皇家空军年轻军官的妻子写信给玛丽·斯特皮，说她必须工作才能维持与其身份相应的生活水准。斯特皮博士指导她去哈罗斯百货店，那里出售避孕药。 up> [24] 经济学家则出于优生考虑而反对避孕。如果中产阶级生育较少的孩子，国家的未来堪忧。 up> [25]

去哈罗斯百货店购买避孕药或通过“保护隐私”的含蓄广告邮购避孕药的新婚女性可能并未想过男女平等的问题。她们推迟生育的决定可能会与丈夫进行协商。如果这些女性阅读了女性杂志上的婚姻观，她们就会意识到，现在的家庭就像是夫妻共同经营的企业，它的成功依赖于相互尊重和理解。这是20世纪产生的婚姻观，但它的传播是缓慢的和不均衡的。20世纪50年代初接受调查的年轻男性倾向于认为，婚姻是相互平等的配偶经营的一项“合作”事业，他们中的一些人发现自己的父母并没有这样的观念。 up> [26] 新娘总能意识到丈夫对于他们在家庭内的权限有很高的期望。在1951年的一则广告中，一个年轻的丈夫尝了妻子做的牛奶沙司后愤怒地责问：“你想毒死我吗？”然后妻子发现了克里默沃拉饮料，夫妻和谐得以恢复。在另一则广告中，一位未婚夫把咖啡洒在了新的枕套上，他未来的新娘根据杂货店主妻子的建议用瑟夫泡沫清洗枕套，当她把清洗干净的枕套呈现给他时，她未来的丈夫在她的手上吻了一下，他被她的主妇天赋所打动。 up> [27] 这样的婚姻一定会长久幸福，或者广告设计人员希望如此。他们用了一百年的时间了解如何利用中产阶级妻子取悦丈夫的愿望。

许多妻子感到家务琐事既繁重又枯燥。1938年的《柳叶刀》展现了郊区家庭主妇的神经官能症的严重程度，这些主妇因单调孤独的生活而倍感无聊和沮丧。她们的症状常常是过度关注孩子的福利，痴迷于房屋内的秩序和清洁，以及临床上无法解释的疼痛。20世纪60年代的主妇也承受了同样的无聊和沮丧，然而这时又有一个新的压力来源。妻子们在郊区车站等待不定点的列车，担心晚餐彻底毁了——“烧焦的烤肉、干瘪的鸡和压碎的蛋奶酥”。1966年的一个例子也反映了其他人的情况。“路易丝”，一位29岁的前记者，与一位广告主管结婚，并有一个孩子，她坦承日常生活的单调乏味让她绝望地崩溃。她试图通过阅读、听古典音乐和用魔法召唤性幻想等方法舒缓情绪。她花几个小时准备晚餐，等待丈夫归来；当他回来后，常常疲惫地在电视前昏昏欲睡。他们的性生活几乎停止，当丈夫的列车晚点了，路易丝就喝鸡尾酒。 up> [28] 与路易丝相同情况的其他人纠缠着她们的医生，要求抗抑郁药和镇静剂。 up> [29]

作为受过良好教育的女性，她感到做家务贬低了她的身份。随着越来越多的女性——与她有着相同背景的已婚或单身女性——开始在家庭外追求事业，家庭主妇的身份地位越来越低。许多女性在工作领域与男性竞争，男人曾经认为这些领域是他们的领地。

成功女性认为自身获得了解放，她们是20世纪中叶开始的妇女解放运动的最终继承者。这场运动的思想根源来自受过教育的、开明的中产阶级理念，这种理念引导着运动的发展轨迹。妇女解放在本质上是对于自然公正的追求，获得解放的人也被期望去实现互惠互利的中产阶级理念。这可以解释为什么20世纪20年代付费的萨顿中学女生被鼓励去追求精神升华而不是物质回报，她们准备把责任放在私利之上。这些追求事业的女性成为了教师、医生和公务员。 up> [30]

20世纪初，玛丽·巴特用“包在棕色纸袋里的一双明智的步行鞋”来总结她在圣安德鲁斯的圣伦纳德学校受到的教育。 up> [31] 从价值和实用角度来考虑，这双鞋适合许多中产阶级女孩。它吸引了威尼弗雷德·霍尔特比，她是约克郡农民的女儿，进了当地私立学校，1919年在她升入萨默维尔之前加入了妇女辅助军团，献身于公共事业。她发动一些运动（有时在海德公园角演讲）支持国家联盟、和平主义和南非黑人的权利，她是教育和福利工作的志愿者。

感谢1919年和1928年的人民代表法案，妇女在理论上完全融入政治生活，在1929年大选中，女性选民数量比男性多一百万。她们在南肯辛顿占多数，在那里她们保住了一个保守党人的席位，这个人在最近的离婚案中被告通奸，这让某些人反感。 up> [32] 然而，在大多数情况下，妇女徘徊于政治生活的边缘地带，通过她们自己的游说团体在议会外开展活动。这些游说团体通常很有影响力，截至1939年圣公会和带有道德保守主义倾向的母亲联盟有50万成员，全国城市妇女引导联合会有3万成员。她们主要致力于与家庭相关的事务和公共福利。女性议员很少，1945—1983年期间下议院女性议员比例仅为4％。

虽然在议会的前排和后排只有很少的席位，妇女们还是逐渐地侵占传统上由男性占据的领地。根据一篇介绍工程领域职业女性的文章，1958年传统习俗以及相应的性别歧视还是很明显的。毫无根据的说法是女性无法理解数学和机械，因此老师和家长都劝告女孩子避开工程学。然而，大公司都欢迎女实习生和毕业生。其中包括英国电气和维克斯·阿姆斯特朗。 up> [33]

在一个相当长的时期里，经济力的作用与国家的支持共同促进了男女平等。1970年和1975年的机会平等与就业保护法以及随后的一些法规使工作对女性更具有吸引力，尤其是带薪产假待遇。女性职业经历不会再因为生孩子而终止，随着服务业和公共部门的扩张，对受过教育女性的需求也在增长。国家再次通过教育系统来发挥作用，大学录取的标准确定为成绩而不是性别。1965年，大约15000位女性进入大学，而相对地，进入大学的男性数量是38000人，总体来说，在1954—1968年出生的女性中，大约1/8获得了大学文凭。 up> [34] 在专业选择方面，语言、艺术和社会科学课程最受欢迎。女生在同等条件下与男性竞争，令人吃惊的是，在考试成绩上女生开始超过男生。1981—1982年，大约10％的女生中学毕业时获得3个或以上的A，而男生是11％。1992—1993年，男女顺序颠倒过来，女生是23％ 而男生是21％。 up> [35]

短跑运动鞋取代了步行鞋。充满自信、拥有能力和雄心勃勃的女性加入劳动力行列并且数量不断增长，她们不再满足于低层次的工作岗位。她们甚至努力进入了壁垒森严的男性飞地——伦敦金融商务中心和出版业的高层。1971年44％的妇女全职或兼职就业，1994年这一数字上升到53％。夫妻双方都工作的家庭数量从1978年的830万上升到2001年的1280万。

就业领域的革命必将带来社会领域的革命。在不到40年的时间里，传统的中产阶级家庭模式——丈夫是唯一养家糊口的人——解体。妻子工作不再代表丈夫无力养家，相反它成为维持和提高社会地位的手段。婚前拥有的才智和经验不会被埋没，1975年一位企业家的妻子在建立了她的饮食公司之后坦承：“我想运用我的才智。”她的丈夫是每周按时上下班的人，因此她感到有必要把工作与家庭义务协调安排。 up> [36] 1991年对中产阶级家庭中妻子外出工作的调查显示，40％的人工作是因为需要钱来支付家庭开支和购买奢侈品，22％的人喜欢她们的工作，17％的人希望继续她们的职业，10％的人把她们的收入花在自己身上，略超过半数的人花钱雇保姆照顾孩子。 up> [37]

中产阶级对于这种新的妇女就业模式的反应存在着极大的不同。有些人坚持老的刻板印象，他们从小就接受了这种观念，但并不是所有人都如此。20世纪80年代中期，一位出生于世纪之交的商务旅行者坚持说，妇女的位置永远都在家里，但与他同时代的一位工程师则很高兴他们坐的飞机是由女飞行员驾驶。伦敦金融商务中心一位出生于20世纪50年代的银行家认为妇女不适应金融世界，因为她们会被压力所压垮。一位中年的银行经理认为女性最好去教育小孩，还有一位理科讲师认为女人的头脑与技术不协调，尽管他无法解释其中的缘由。 up> [38]

婚姻内的经济平等不可避免地带来了家庭责任和家务劳动的分工问题。对于这一难题，人们有过而且现在还有着各种各样的回应，但大体上来说，经济革命并未推进家庭内部的革命。炉灶和水池仍然是许多有工作的妻子的天然活动领域，而她们的丈夫则对自己的开放胸襟十分自豪。在1991年，在妻子外出工作的丈夫中，大约36％的人承认帮助妻子购物，29％帮助做清洁，23％帮助做饭，只有19％帮助洗衣服。 up> [39] 鉴于孩子往往遵循他们父母的生活模式，在中产阶级群体中实现家务平均分配需要两至三代的时间。

对于现代女性主义者来说，不平等的家务分工证明了两性之间的不平等广泛存在，它根源于目前仍然顽固存在的男性主导传统。女性更多地参与国家经济生活并获得新的机会只是一种假象，在这种假象的背后，潜伏着男性优越论的历史假定，它依然如以往一样根深蒂固。澳大利亚学者和女权主义辩护者杰梅恩·格瑞尔所称谓的“父权制家庭结构”在1970年还普遍存在，事实上它还是整个社会架构的基础。 up> [40] 很久以前，女性被迫抑制自己的个性，遵从男性强加于她们的标准。许多受过教育的中产阶级女性的经历证实了女性主义的观点，假使她们不把这些观点延伸到广泛的反男性的论战之中。

时尚专制尤其令女性主义者恼怒，促使她们燃烧胸罩和穿边衫裤工装。“显而易见，这就是我所谓的动人身材，”1949年盯着女孩看的两个文雅男士当中的一个人说，“那儿让人赞叹不已……有基础成为一个JB”。 up> [41] 1966年另一个紧身衣制造商向一位孤独的中年妇女保证：“我们能让你的腰身看起来像是26岁。” up> [42] 几年前，一位女设计师一再说，几百年来人们所知道的是：“只有体现女人的性感才是好衣服。” up> [43] 服装设计师和广告文案人员都有意识地把女性看作“性对象”，而之所以如此是因为他们持有男性正统的基本宗旨。

女性主义者热切地希望妇女能改变传统刻板印象，通过发现她们自己的性欲意识来纠正性别观念。用杰梅恩·格瑞尔的话来说，“压迫女性人类的一个主要机制就是压制女性的性欲”。像许多当时的女性主义者一样，在某种程度上，她正对着风车纠缠不休，自20世纪20年代以来一些作家——如玛丽·斯特普——讨论了女性性快乐能力，尽管对这一问题的探讨有些小心谨慎。与此同时，女性对其身体不再遮遮掩掩，她们准备在沙滩上或游泳池边展示越来越多的身体部分，常常学着好莱坞模特的样子，穿袒胸露背的沙滩装。 up> [44] 不过，虽然健康的身体值得骄傲，但不贞洁仍然是一种耻辱，还有大量的中产阶级女性对性事十分无知，更别说如何获得性快感。

到1960年性快感以及由此引发的失误（对于年轻人来说）越来越受到法律和医学的关注。在这之前的10年里，已有迹象显示传统的限制变得宽松。女性主义者所嘲笑的男性特有逻辑已发生改变，男青少年宣称，他们认为已订婚的男女朋友睡在一起是完全适合的，但同时他们又希望自己的妻子是处女。 up> [45] 到1959年，16岁以下年龄女孩怀孕（大多数是工人阶级子女）的人数几乎升了1/3，这被指责为缺乏性教育的后果。 up> [46] 那些负责青年指导工作的人不再相信强烈的道德警告和严厉的自我控制能发挥作用。1961年一位女治安官在青年领导会议上说，年轻人必须知道后果会有多严重，“我告诉年轻人，当他们玩笑着抚摸嬉戏时，一切没有问题，但真想要进一步的话就应该停止”。 up> [47] 的确如此，人在激情之中很难想到玩笑话。

婚姻中性的误解推动着离婚率的上升。1963年在英国法医学科学院举办的一次会议上，这一问题被深入探讨，得出的结论是，还有大量的女性从未理解性欲的动力过程，或者从未把它看成“正常的”。玛格丽特·普克森，一位杰出的家庭律师，告诉听众，性生活不完美比人们预想得更经常发生，有些丈夫担心破坏了妻子的“女性气质”而避免性生活。 up> [48] 一些私人医生依据他们的个人经验也证实了这样的事实。思想保守的中产阶级要求传统的治疗方式：让专家对问题进行深入分析和额外指教，在当时相当开明的时代环境中，人们更愿意自由表达同情和理解而不是盲目指责。

口服避孕药的出现极大地增加了问题的复杂性。1963年私人经营的布鲁克咨询中心开处方避孕药给未婚女孩，6年后计划生育协会也这么做了。这两个机构都通过国民健康服务诊所给求诊者开避孕药。口服避孕药被看作妇女解放的助推力：在未来，每一个女性都可以独自决定是否或什么时候要孩子，以及选择在什么时间、以什么频度和与谁发生性关系而又不用担心后果。避孕药法的反对者对此觉得耻辱，他们认同传统观念，担忧女性放纵性欲是一个潘多拉的盒子。而女性主义者则声称，它为女性提供近在眼前的机遇，至少它可以探索和开发她们的性。

中产阶级父母处于左右为难的境地，在妇女杂志的咨询栏目中反映出了他们的困惑，这些咨询问题旁都列有一些解答：父母可以让孩子走多远。一个车库经理的妻子很高兴15岁的女儿可以接触避孕药，虽然她对年长女儿几岁的儿子的态度过于随和，结果警察抓到她儿子吸大麻。另一位母亲则严密监管女儿，担心女儿与男孩会面将不可避免地导致怀孕、性病感染和流产。一位摄影师坚持要他的儿子服从他，包括发型以及其他一些事情。而他的妻子则不同意他的做法，她不希望“压制”男孩的个性。儿子顺从了父权，“最近，我成了基督徒，所以我越来越经常地服从于我的父母”。 up> [49] 没有绝对的解决之道，但会发很多次脾气，有时还会伤心。

一旦监管法律放松，关于性技巧的劝告和建议就可以免费获得。《论坛》会提供这些东西，一个早期版本还激发一位清洁女工写了一封信，她在信中说，她发现老板的办公室里有这种东西，让她觉得非常有趣，因为老板看上去像是一个很闷的人。这种东西值7先令6便士，很显然它是提供给中产阶级的，作为工人阶级女性，这些与她们无关，她们“忙着担心如何为丈夫餐桌上提供饭菜”。 up> [50] 她错过了一期，英国人道主义理事会主席和精神病医生杰姆斯·海姆，在这一期杂志中劝告读者，婚姻模式是多种多样的，他建议大家群体性交。 up> [51]

一位工程师的妻子觉得这太过分了，1975年她以被要求在晚会上玩脱衣扑克和跳裸体舞的理由而成功地起诉离婚。 up> [52] 另外一些则不反对这类活动，在柴郡，一位中产阶级妻子用脱衣舞挑逗表演来结束晚宴，她的表演并没有让女主人不再邀请她。 up> [53]

中产阶级男人飘荡在充满新的快乐和恐惧的陌生世界里。1978年一位女记者预料，男人突然成为由其性表现来评判（并不总是好的评判）的“脆弱的、依赖性的、情绪化的人类”。 up> [54] 有些女性认为他们被贬得过分了。一位30岁的离婚女教师抱怨说，“现今，你与一个男人出去，就意味着你是随时会上床的解放女性”。罗曼蒂克都消失了。 up> [55] 到1988年有一个回归期，一项针对21000名单身女性——绝大多数是中产阶级——的调查显示，仅有6％的人会与第一次约会的男人上床，接近半数的人会等数周或数月。 up> [56] 人们担心避孕药会为轻率的滥交行为打开闸门，这种担心过早了。1990年人们发现仅有1/5的女孩在第一次性交时服避孕药。 up> [57] 当然，这是在狂躁的官方对艾滋病恐惧宣传了5年之后，它导致了对随意性交的忧虑。

对单身女性的调查结果最令人兴奋的一点是，52％的单身女性认为婚姻是重要的，38％的人认为同居也同样重要，只有8％的人认为婚姻是没必要的。1993—1994年收集的调查数据也显示了相同的结果：仅有5％的女性与未婚伴侣在一起生活，而56％都已经结婚。很明显，“生活在罪恶中”已经不再是耻辱，这不可避免地导致教会权威的下降。更为悲观的教会追随者一再地预言婚姻以及其他的社会秩序即将崩溃，然而在离婚法逐步宽松的持续冲击下婚姻幸存下来了，而且近年来人们对性的态度有所回归，与此相融的是外出工作的妻子的数量不断上升。

正是婚姻的灵活性才使它能够在20世纪生存下来，这种解释会让那些道德绝对主义者震惊，他们长期以来一直坚持婚姻是完善的，变化只能损害婚姻。这种观念逐步失去了它的影响力，因为它与受过教育的、思想开放的中产阶级观念变化背道而驰。冒着普遍化归纳的风险，婚姻的演变和妇女的逐步解放可以被解释为一个特别的中产阶级启蒙的后果。自18世纪以来，中产阶级成员一直具有质疑精神，倾向于通过考察功效性来评估所有的人类制度，相信理性是解决所有问题的关键，他们还崇尚个人自由。他们应用这些标准来衡量女性从属地位观念和婚姻的性质，这两者都必须改变，尤其当宗教教条逐步失效之时。

然而，尽管婚姻在演变，但仍存在着一种普遍的认同，爱情和稳定的伴侣关系是抚养子女的最好方式，即使婚姻不再是神圣的，不再存在正式的法律制裁。变化的周期还在继续运行：21世纪还将看到越来越多的单亲家庭，以及越来越多的已婚和未婚女性融入国家的经济生活领域。并非中产阶级的所有成员都对这些发展变化感到高兴，也不是所有中产阶级都想让这些变化成为可能。在不同程度上，天主教和穆斯林坚持传统的婚姻教义，并且对于妇女权利的看法坚守19世纪或17世纪的观念。

</<span id="filepos0001544718">hr>

[1] Weeks，214. <<span id="filepos0001544836">/p>

[2] Guardian，8 May 1919. <<span id="filepos0001544964">/p>

[3] Daily Graphic，1 October 1920. <<span id="filepos0001545101">/p>

[4] Hirst，75－76. <<span id="filepos0001545223">/p>

[5] Woman's Own，15 February 1975. <<span id="filepos0001545360">/p>

[6] Illustrated，13 January 1951. <<span id="filepos0001545496">/p>

[7] Parents，January 1935；October 1946；March 1947. <<span id="filepos0001545653">/p>

[8] Parents，March 1947. <<span id="filepos0001545780">/p>

[9] Good Housekeeping，March 1958. <<span id="filepos0001545917">/p>

[10] Eagle，13 April 1951. <<span id="filepos0001546046">/p>

[11] Young Elizabethan，April 1958. <<span id="filepos0001546184">/p>

[12] Young Elizabethan，September 1958. <<span id="filepos0001546326">/p>

[13] TES，7 July 1961. <<span id="filepos0001546451">/p>

[14] Nova，September 1966. <<span id="filepos0001546580">/p>

[15] Observer，Magazine，5 February 1967. <<span id="filepos0001546725">/p>

[16] Woman's Own，15 February 1975. <<span id="filepos0001546863">/p>

[17] Woman，February 1925. <<span id="filepos0001546992">/p>

[18] Sphere，29 August 1931. <<span id="filepos0001547123">/p>

[19] Woman，February 1925. <<span id="filepos0001547252">/p>

[20] Woman，December 1924. <<span id="filepos0001547381">/p>

[21] The Times，21 June 1965. <<span id="filepos0001547513">/p>

[22] Lewis，214－16；TES，12 May 1923. <<span id="filepos0001547657">/p>

[23] Hirst，71. <<span id="filepos0001547775">/p>

[24] WI，Stopes PP/MCS/A7. <<span id="filepos0001547904">/p>

[25] Economist，27 March 1920. <<span id="filepos0001548037">/p>

[26] Logan and Goldberg，337. <<span id="filepos0001548169">/p>

[27] Illustrated，24 July 1954. <<span id="filepos0001548303">/p>

[28] Nova，September 1966. <<span id="filepos0001548432">/p>

[29] Greer，48. <<span id="filepos0001548550">/p>

[30] Spencer，81，83，84－86. <<span id="filepos0001548685">/p>

[31] I am indebted to my wife Mary for this quotation. <<span id="filepos0001548841">/p>

[32] The Times，29 May 1929. <<span id="filepos0001548972">/p>

[33] Good Housekeeping，January 1958. <<span id="filepos0001549112">/p>

[34] Crompton，57；Social Focus on Women，25. <<span id="filepos0001549262">/p>

[35] Crompton，57. <<span id="filepos0001549383">/p>

[36] Woman's Own，4 January 1975. <<span id="filepos0001549519">/p>

[37] Corti，Laurie and Dex，63. <<span id="filepos0001549654">/p>

[38] Walczak，67－74. <<span id="filepos0001549779">/p>

[39] Corti，Laurie and Dex，64. <<span id="filepos0001549914">/p>

[40] Greer，35－36. <<span id="filepos0001550037">/p>

[41] Good Housekeeping，February 1949. <<span id="filepos0001550178">/p>

[42] Nova，May 1966. <<span id="filepos0001550301">/p>

[43] Illustrated，23 January 1954. <<span id="filepos0001550438">/p>

[44] Horwood，passim. <<span id="filepos0001550562">/p>

[45] Logan and Goldberg，338. <<span id="filepos0001550694">/p>

[46] TES，7 July 1961. <<span id="filepos0001550819">/p>

[47] TES，14 July 1961. <<span id="filepos0001550945">/p>

[48] Lancet，10 August 1963. <<span id="filepos0001551076">/p>

[49] Woman's Own，4 January 1975. <<span id="filepos0001551212">/p>

[50] Forum，2，viii，54－55. <<span id="filepos0001551346">/p>

[51] Forum，2，iv，6－9. <<span id="filepos0001551476">/p>

[52] Scottish Daily News，8 May 1975. <<span id="filepos0001551616">/p>

[53] Private information. <<span id="filepos0001551743">/p>

[54] Cosmopolitan，February 1978. <<span id="filepos0001551879">/p>

[55] Cosmopolitan，December 1978. <<span id="filepos0001552015">/p>

[56] Cosmopolitan，October 1988. <<span id="filepos0001552150">/p>

[57] Social Focus on Women，11.

第十章　来一支凯普斯坦香烟并交个朋友：快乐和焦虑

20世纪50年代几乎每一个人都吸烟，这被看成社会交往中的乐趣。递一支香烟是表示友好和想要亲近，因此有这样一则广告语：“来一支凯普斯坦香烟并交个朋友。”吸烟几乎通行于每一个社交场合。斯泰特快递香烟的广告显示，在歌剧院包厢里一包香烟被人们分享。这样的行为在现在令人难以想象，现在的吸烟者是流浪汉，他们的放纵行为被贬斥为对自身和他人健康的危害，公共场合逐渐被禁止吸烟。中产阶级吸烟者越来越稀少。由于吸烟会导致肺癌的吓人警告——医学界一再地、强烈地申明这一点，致使吸烟丧失了它的清白形象和受大众欢迎程度。

中产阶级十分看重他们的快乐，对于健康则更为慎重。20世纪为中产阶级提供了更多的休闲时间，不断增多的娱乐方式，以及更多的金钱可用于休闲娱乐。最受欢迎的三项消遣都是静坐式的：看电视、听收音机和听录制的音乐，这三项消遣都有赖于现代技术。根据1993年的调查，看电视是各个阶级消费者消磨时间的普遍方式。其次流行的休闲方式是与朋友和家人一起听收音机和听磁带或光盘录制的音乐，这是超过80％的中产阶级经常性的休闲方式。大约相同比例的中产阶级也喜爱读书，这一休闲习惯区分了中产阶级与其他阶级，少于半数的技术工人和非技术工人阶级经常读书。 up> [1]

休闲时间不断增加，虽然是断断续续在增加。20世纪70年代行政主管和经理们每周工作42小时或44小时，过去的50年里他们一直如此。与此同时，带薪休假从2—3周延长到4周，但并不是普遍如此。八九十年代中产阶级的休闲时间缩短，尤其在经理和行政主管层级，这是因为各家公司受到日本“公司武士”精神的刺激，要求人们延长在办公桌和电脑前的时间。这种伪武士精神也让人们把越来越多的工作带回家，人们普遍抱怨放松和恢复体力的时间受到挤压。 up> [2] 医生，尤其是全科医生，在类似的压力下衰弱不堪，2004年据说有1/4的人备受压力症状之苦。 up> [3] 高层员工压力最重，这可以解释为什么挣钱最多的人在休闲时最慷慨。

以各种方式提供休闲服务成为一个不断增长的行业，到1995年，这一行业雇用了10％的劳动力，占总消费支出的1/4。仅在体育方面的花费就超过一百亿英镑，另外还有入场费、赌博和运动服方面的支出，每一项都有大约20亿英镑。 up> [4] 中产阶级人均支出预算中用于休闲的部分不断增长。1925—1949年期间，休闲支出所占比例接近1/10，之后的50年里快速上升达到1/4。 up> [5] 高收入者的这一比例更高，1985年每周收入超过300英镑的人其比例达到惊人的58％。 up> [6]

如何度过业余时间，中产阶级忙于做出选择，不过随时随地都会有大量的建议。有关休闲娱乐的文献资料是巨量的，可以赶上娱乐业的膨胀速度。1996年有800多种杂志在维多利亚车站销售，几乎全是关于休闲生活的，70个杂志标题与音乐和音响设备有关，40个与家庭电脑有关，20个与网络有关。 up> [7] 从20世纪70年代早期开始，供中产阶级阅读的报刊就开始提供一些休闲专题，如旅游专题，一些流行消遣活动，如园艺和观鸟等的专题，还有一些其他类别的专题，以及娱乐场所的访问列表。

这些都反映了商业娱乐的快速增长和多样化，尤其是针对家庭的娱乐。1983年的五月银行假期的娱乐活动选择包括了内布沃思公园的国家休闲节，那里有飞行特技表演、莫里斯舞表演（应该不是同时举行）、户外烧烤、谷仓舞和迪斯科舞。在比沃利尤，古董蒸汽机和游乐场风琴轰鸣着，休德利城堡是盔甲武士在格斗。在瑞普利大厅是实战模拟，两千多个受封的诺特上演着圆颅党与骑士之间的战斗。附近还有一个重建的17世纪村庄街道，街道上还设有摊位。 up> [8] 美瑞英格兰——或是它的纯净翻版——很受欢迎，乡村房屋和地产的业主很高兴能把房屋地产用于市场，以抵消没完没了的税费和维修费用。

据悉，1995年最吸引人的旅游景点是奥尔顿塔（属于杜莎集团），这里有过山车和“老麦克唐纳德”农场及花园。沃里克城堡也是由杜莎集团运营，城堡内部充满了贵族们经常收集的家具、油画和挂毯。在城堡外，穿着15世纪服装的男女在模拟真实场景中表演拥立国王的沃里克伯爵和他的追随者们正在准备另一轮的玫瑰战争。 up> [9]

在这类家庭户外娱乐中存在着教育改良的因素。维多利亚清教主义还残留在中产阶级的休闲态度中。纯粹的享乐主义取得了显著进展，20世纪60年代以后这一点最为明显。1977年野外郊游的人都被吸引到法式野餐的“无愧快乐”中，花几个小时在树荫下“吃喝聊天”。并非所有东西都被丢弃，心满意足的野餐者在离开前被要求清除食物碎屑。 up> [10]

优越的乐趣来自有益于身心健康的活动。园艺爱好者说他们致力于美化土地，还能收获家里种植的水果和蔬菜，集邮者声称他们增长了知识，了解了世界和人类。有些时候难以区分什么是有益的或无益的。对于两次世界大战间隔期间风行的日光浴，支持者声称它是有益于健康的，而反对者则斥责它是激发滥交的堕落时尚。1936年一幅展示沙滩上男女“阳光崇拜者”的新闻照片获得的评估是，他们穿的短裤和连身服在几年前“会引发抗议浪潮”。 up> [11] 裸体主义（主要是中产阶级的追求）也导致了人们情绪激动，作为一种怪癖的消遣活动，它也被作为有益健康的活动加以接受。但不久之后，到了世纪之交，出现一种确定的盛行的医学解释，指出皮肤过度暴露于太阳与皮肤癌之间存在关联。

危险的登山、攀岩运动，以及现代“刺激运动”如悬挂式滑翔运动，也被辩称是有益的。进行自我磨难考验也是一种治疗形式，参与者可以发现他们的精神及身体的极限。这类极限运动可以有所回报，如克服恐惧并增强自信，但它的初始投入也是很昂贵的。1978年悬挂式滑翔运动的初学者需要400—800英镑购置设备，也可以花钱租用设备，6—7英镑一天，另外还需要花钱上荭练课程。 up> [12]

休闲一直与地位身份密不可分。每一种消遣活动都需要配置装备和工具，这些东西不仅有广告宣传的功用，还需要资金去维持它们。商品说明书详细说明了所有这些东西，从训练器到观鸟双筒望远镜。20世纪末，冒险和快乐探寻者们可以用下述设备来装备自己：一个绘图仪（199英镑），一个山地自行车工具包（44.95英镑），一个数码软盘（219英镑），一块适用于冲浪的防水手表（99.95英镑），一个用以观察夜间野生动物的“猫头鹰镜”（149.95英镑）。 up> [13]

中产阶级休闲的配备物件也许在不断增加，但其基本成分保持稳定不变。这些配备列在1970年的《好生活重点》杂志上，这本杂志致力于劝导“忙碌的人们”选择最好的“生活与休闲”，它列出了艺术、时尚、美食、汽车、体育和居家几大类的所需物品。令人愉快的维多利亚式食谱配方有一个基本特点，那就是加入社交狂欢成分。社交一直是休闲活动的核心。渔夫可以独自站在鲑鱼溪里，珍惜他与自然的独自交流，但这之后，他会与其他的渔夫或任何愿意倾听的人分享他的体验。度假者返家后还发送明信片给朋友和家人，有时还发送幻灯片和录像片，让对方分享其快乐。

像他们的前辈一样，现代中产阶级爱好彼此交往。1950年的一幅庞奇卡通画显示了这一点，此画展示了这样的场景：在一个艺术画廊的私人观赏会上，所有的客人聚集在房间的中央聊天、饮酒和吸烟。没有一个看一眼墙上的画作。马克·科克尔最近详细描述了观鸟者的世界，其显示的标题是“一个部落的传说”。观鸟者群体的成员存在于一个独立性的空间，在这个空间里，他们相聚，谈论他们的情感，经常用外行难懂的行话交流。读者感同身受，他们可能是其他部落的成员，有他们自己的同志情谊、语言以及毫无例外的竞争。歌剧爱好者争先恐后地细述刚公演的歌剧细节，争论哪一个是最好的。高尔夫爱好者聚集在俱乐部的房间里喝酒，重温黄金时刻，分享意见，推测上一轮球如果这样打的话结果会如何。

衣着打扮和遵守礼仪是中产阶级社交休闲的组成部分。了解规则是至关重要的，违反规则的人，不论是有意或无意，都可能遭受谴责甚至排斥。因无知而导致的尴尬，成为漫画家H.M.贝特曼和“定向地雷”刻薄社交幽默的核心内容，他们模仿两次世界大战之间的中产阶级习俗。有一次，“定向地雷”揭露了一个业余板球选手丢脸的事，他穿着色彩鲜艳的服装出现在俱乐部的赛场上，而没有按规定要求穿配套的条纹运动衫并佩戴校队球帽和领带，完全不顾与其队友服装的协调。 up> [14] 这个无知的人不知道规矩，就像H.M.贝特曼笔下的著名人物，在市政厅宴会的宣誓前点着了他的香烟。

有些规则已经失效，现在夹克、背心和领带被丢弃，穿着吊带裤出现在晚餐舞会上或舞厅里，大多数是年轻人这么做。然而，对于礼仪细节的过分紧张仍然困扰着中产阶级。正如H.M.贝特曼和“定向地雷”所理解的，适宜特定场合的行为和衣着显示了身份和教养。由于这一原因，供中产阶级阅读的报纸和杂志一直让专栏作家回答读者有关礼节的问题。

结婚礼仪和与场合相配套的服饰令人焦虑，其他难以弄懂的尴尬情境也同样令人烦恼。20世纪90年代中期，《旁观者》杂志的一位读者询问，瞥一眼房间的访客记录是否“失礼”。对性问题的坦言直率也带来新的问题。有一位听众注意到，社交礼仪的两大布道者——《第四电台》和《每日电讯》——都使用了“鸡巴”这个词，他想知道女性相应部位现在应该用什么词表述符合礼仪。 up> [15] 老的难题依然存在，1999年有人要求《时代》杂志的社交礼仪大师为如何恰当地处置用脏的餐巾制定规矩。 up> [16] 现代中产阶级关注细节，他们把举止正确放在首要位置。只有少数胆大妄为的人表示异议，背离规范，一方面是因为他们把自己看成是超越习惯约束的波希米亚人，另一方面他们是如此自信反而忽视礼仪。而其他中产阶级宁愿遵守安全规则。

酒精一直是中产阶级社交的润滑剂，也许其他任何时候都没像社交时如此。自20世纪50年代以来各阶级的酒水饮料消费都在增长，这一期间葡萄酒的消费量猛增，进口量从1964年的279万加仑上升到1977年的664万加仑，到2001年其总量是原来的三倍，达到953.4万升，现在还在继续上升。60年代中期到80年代中期，年人均酒精摄入量几乎翻了一倍，超过9升。 up> [17] 中产阶级购买者引领了葡萄酒的大众市场，但他们小心谨慎地向前走，敏锐地意识到葡萄酒世界的势利风气。指导意见随手可得，它们来自非常专业的报纸和杂志专栏作家，他们负责回应读者的消费力。在连锁商店——如奥古斯塔斯·巴特尼连锁店——和超市里出售的葡萄酒通常受到审查。“晚会尺寸”的瓶装葡萄酒和成盒的罐装葡萄酒被一个专家评级为“可接受的”或“良好的”，另一个专家评论斯克特·巴多利诺酒是“夏季餐饮的完美搭配”。 up> [18] 这是与吃饭和社交酒会相搭配的日常消费，尤其是女性消费者，她们现在喜欢为来访的朋友提供一杯酒，作为茶的替代品。 up> [19] 葡萄酒作为一种开胃酒选项，在某种程度上取代了鸡尾酒和烈酒，这成为招待会上的规则。20世纪80年代，300个私人画廊在伦敦举办的展览每年消费两万瓶葡萄酒。在这种场合以及其他一些场合，侍者被鼓励要充分地扩充雇主的进款。 up> [20]

葡萄酒是极其趋炎附势的消费品，因此品酒专家们向那些追求声望地位的购买者提供晦涩难懂的知识、品位和体验。像他们18世纪前辈夸耀自己的克拉雷红葡萄酒和波尔图葡萄酒一样，现在邀请客人到访的主人也向客人展示自己的选酒品位来吸引客人注意，并要求客人给予评论。中产阶级对于食品纯净度的要求很快扩展到葡萄酒。如同对食品一样，市场也给予了回应，到1995年“有机”葡萄酒上了货架。 up> [21] 饮用葡萄酒以及各种酒精类饮料还存在其他一些风险。

1981年全国酒精中毒理事会主席声称新的“娱乐自由”带来了醉酒现象蔓延。 up> [22] 这一问题的严重程度以及导致的报警持续升级。到1996年，一位高级警官声称在某种程度上可以说2/3的犯罪行为与饮酒有关。 up> [23] 以往的噩梦重现困扰着中产阶级：醉酒青年在街头打架，威胁路人，损坏公共和私人财物。2000年夏季一个星期五晚上在毕晓普托福德的郊区住宅区发生的事件在全国各地一再地重复发生。小混混们在大门口痛饮啤酒，投掷酒瓶，打碎玻璃，还大喊着“露出你的奶子”以及其他的淫秽话语。还有几个女孩也加入男孩子当中，其中有两个是律师秘书。 up> [24] 虽然这类场景在过去五个世纪里一再出现，但它还是十分令人惊恐。

贺加斯的英国重现令另一些观察家感到高兴，他们推测英国的民族性格回归到了19世纪之前存在的“民族类型”，在那个时候英国人是以毫无约束的狂放兴奋而闻名。城市里繁荣昌盛的“俱乐部”生活，以及喧闹的——有时是粗犷的——餐厅聚餐，都证实了这种民族性格。中产阶级恢复了享受快乐的能力，或者说似乎就是如此。 up> [25] 欧洲大陆咖啡馆社会在英国得以复制。

与此同时，老中产阶级清教主义复活了，但它是以一种变异的方式复活。清教主义曾经关注的是灵魂救赎，但现在却致力于身体的救赎——把身体从饱和脂肪和垃圾食品的可怕后果中拯救出来。中产阶级对于健康的过度关心有着漫长的、间歇性的喜剧历史，在18世纪和19世纪出版物上刊登的数不胜数的专利药品、包治百病的灵丹妙药和滋补品广告显示了中产阶级对此的执着。对健康的担忧使中产阶级极度轻信广告商的夸大言词，轻而易举地接受毫无价值的骗人秘方。这些夸大宣传逐渐被法律所禁止，但并不针对某种特定症状的滋补药剂得以保留下来。根据连环漫画及相配的吹嘘文章，路可查德可以恢复精力，荷里克斯可以克服“夜晚饥饿症”，这些滋补品拯救了许多萎靡不振的上班族。1954年短暂出现了一种新型的令人愉快的治疗神精衰落的方式：“极度疲倦。” up> [26]

国家健康服务没能动摇中产阶级的如下信念：个人负责自身的健康幸福。1984年的一项调查证实了这一点，中产阶级受访者表示，希望通过戒烟、定时锻炼、高质量食物、节食和少饮酒来获得健康。 up> [27] 有关日常食物中的化学添加剂警告更加强了中产阶级的这种信念，绿色运动不断散布这类警告，这之后的10年里，又持续出现一系列令人惊恐的事物：鸡蛋中的沙门氏菌，牛肉中的疯牛病，各类产品中的过度胆固醇，尤其在大规模生产的廉价和方便食品中。糖类食品成为恶魔，1983年糖被指责为鼓励犯罪，吃太多的糖会导致犯罪，与以往一样，这一假设得到统计数据和化验数据的支持。 up> [28]

中产阶级时而恐惧时而困惑。一方面，他们对于实证科学结论一贯表示尊重，这让他们接受了吸烟与癌症之间的关联。另一方面，受到绿色运动和新时代主义的反理性原理的蛊惑，他们对科学越来越持怀疑态度，这反映在人们普遍不相信转基因食品安全性的科学保证。人们一致认同，个人最终主导着自身的新陈代谢，通过知识和自律，有可能设计“一种健康生活方式”。这种生活方式由锻炼、节食和少量饮酒构成。与此相关的各类指南铺天盖地，包括节食（配有诸如卡路里这些主要物质的科学信息），有时是来自国外的绿色食品（几乎每个餐馆都把沙拉作为配菜）和按科学原理制订的锻炼计划。有些人每天都去健身房，在私人“教练”的指导下进行锻炼，私人教练既可以提供健身指导也可以提供节食建议。布鲁塞尔的立法者坚持要求每一种包装食品必须附带一个说明，让购买者了解他们所要吃的食物的化学成分。

现在有两条并行的路径，一条是现代中产阶级对于身体健康的固恋，另一条是其维多利亚祖先对于精神救赎的关注。中产阶级在这两条并行的路上都走到了极端，由此产生了大量的论述，这些论述又被输入群众运动，想要引导和转变无知而冷漠的工人阶级。当今的营养学家告诫穷人多吃水果，这让人联想到古斯塔夫·多尔的著名雕像，维多利亚时代的小客栈里一个牧师对着无家可归的人阅读圣经中的内容。发现了健康生活好处的中产阶级，觉得有义务让他人分享他们的好运。政府也表示赞同。

2005年初的一个电视系列节目反映了中产阶级实现这一使命的最强烈愿望，在这个节目中“大腕厨师”杰米·奥利弗为伦敦的工人阶级学童设计了营养餐。起初营养餐遭到抵制，因为学童们更喜欢他们所熟悉的工业化食物（“土耳其多滋乐快餐”），这很适合他们。媒体准确地感觉到了中产阶级的家长作风。 up> [29] 政府针对青年肥胖而发起的战争也反映出类似倾向，青年肥胖现象似乎主要是由于不计后果地摄入糖类和脂肪以及静坐于各类屏幕前数小时而引起。

“两个国家”的现象又重现了，现在是用腰围和超市手推车里的物品来区分两者。2004年记者玛格丽特·德里斯科尔在哈克尼超市购物时，观察到通往中产阶级餐桌的手推车里是香菜、水果和帕尔玛火腿，而另一个手推车里装着可可波普饮料、白色长寿面包、“今晚鸡”和几瓶探戈酒，这些东西将在市政平房中被消费掉。 up> [30] 这一观察结果也得到了统计数据的证实：平均来讲，中产阶级比工人阶级更瘦、更匀称也更长寿。 up> [31]

假期期间也总是存在“两个国家”现象。维多利亚时代延续下来的旅游胜地社会隔离模式保持下来，并且在20世纪最后25年里，随着越来越多的工人阶级前往海外度假，这种隔离现象也扩张到海外。西约克郡的领班和中产阶级待在莫克姆，而工人阶级去黑泽。士嘉堡也有自己的分区，上层中产阶级占据着这一旅游胜地的北部，其余的中产阶级在北湾，而工人阶级则在渔港周边地带。 up> [32] 地方当局利用他们的权力来维持这种社会隔离。1921年韦斯盖特禁止庞奇和朱迪表演以维持这一地区的高尚形象。 up> [33] 旅游作家一直在告诉读者度假时会遇见什么人和什么事。1936年“旅行者入侵”威胁到怀特岛的宁静世界。 up> [34] 在国外，中产阶级珍惜那里的平静、离世、纯真，而工人阶级则喜欢海滩、阳光、廉价酒水和他们在家时能享受到的娱乐（和食物）。总的来说，中产阶级到别处总是感到惊骇和变化。1987年一位旅游作家抱怨说，“迈阿密和贝尼多姆风味正在渗入”越来越受欢迎的加勒比群岛。不过，尼维斯还保持着“未受影响”的状态以及兴高采烈而恭敬顺从的土著人。 up> [35] 空中旅行越来越便宜，易于识别的度假者侵入以往难以进入的偏远地区。1999年的爱琴岛已被糟粕污染，一位记者曾梦想在那发现真正的“希腊”，但他在米科诺斯被“旅游者地狱缩影”所震惊，那里的摩托车出租店比食品杂货店还多，酒吧和餐馆的数量超过了教堂。 up> [36]

1918年之后中产阶级国外度假的老模式得到回归，乘豪华游轮游览（25英镑7日尼罗河游览和8几尼6周加勒比游览），更便宜的是一周或四晚的法国、阿尔卑斯山和意大利旅游套餐。更为传统的洲际酒店则提供网球场、槌球草坪和邻近的黄金旅游线路。航空旅行也可缩短旅途时间，1937年从克罗伊登到杜维尔的飞行缩短了一个小时，而价钱减少了5英镑。第二次世界大战期间和战后对旅行津贴的管制打断了航空旅行和国外度假的总体增长。

到20世纪50年代中期，由于机票价格降低和飞机越来越大——但飞机舒适性下降，中产阶级再次涌往国外探险。工人阶级紧随其后，他们拥有与中产阶级一样的梦想：持续的阳光、沙滩和廉价酒店。1954年去西班牙海滨度假地的游客每人只需花一先令就可获得一天的食膳，还可以用一先令购得一瓶当地的红酒。 up> [37] 相反，英国的海滨公寓一天的平均花费是30—40先令，还不能保证有阳光。旅游业的变革很快就聚集了动力：1963年霍泰尔派兰集团推出十五天科斯特的布拉瓦酒店住宿而机票价格仅为35英镑。 up> [38] 在这之后的30年里，由于有了喷气式飞机，追寻阳光而外出的潮流一直持续，这股潮流蔓延到异常遥远的地方如泰国和印度果阿。

有一部分中产阶级十分着迷于他们度假时的新发现。在热门的度假地及周边区域，他们购置养老房产或“按时间段分享”的混合房产，结果产生了一些小型的外籍人社区，在那里他们能享受国外的气候，又通过一些英国式的点缀物——如销售吉尼斯啤酒的酒吧、高尔夫俱乐部和进口的美食，把自己包围在一种“屯军飞地”的气氛之中。一对英国夫妇在法国多尔多涅购买了一个乡村小店，他们发现外籍人小区的中产阶级长途跋涉来他们的小店购买西瑞德麦片和沃克薯片。 up> [39] 这些购买者必定是维多利亚旅游者的直系后裔，他们要用自己的茶杯，不习惯吃当地小吃。就像是海外旅游一样，中产阶级移民致力于要领先于普通大众，排他性消费品的价格是高昂的，2005年想在克里特岛寻求“田园诗般的、悠闲的、便宜的”生活的人预先被告诫，他们要能说流利的希腊语。 up> [40]

中产阶级还一直痴迷于有教育作用的度假，它把娱乐与指导相结合。20世纪70年代，在宜人的乡村环境中的工艺学校向业余爱好者提供织造、铸陶和铁艺的专家指导。 up> [41] 业余艺术家受邀学习专业知识，而且还是在宜人环境中学习。1989年一则广告刊登了法国、西班牙、意大利和土耳其的绘画度假游。这类度假游是昂贵的，阿西西的十一日游接近800英镑，4晚的中国游几乎达到2000英镑。 up> [42] 还有一些是专门针对音乐爱好者的旅游，安排旅游者前往中东欧和意大利，提供一流的住宿和一系列的音乐会和歌剧演出。通常这类旅游还安排游客参观博物馆、画廊和历史建筑，这样的旅游像是以前上流社会子弟毕业大旅游的现代版。游客获得了精神和身体的充分放松而返程。

由广告数量来判断，观鸟类度假主导着度假市场的改进，考虑到休闲时间惊人般增加，这一点不足为奇。1939年鸟类保护皇家协会的成员不到5000人，而1965年其成员总数达到29000人，此后数量持续增长，1973年为10万人，1998年达到100万人。 up> [43] 大约9/10的新成员加入协会的原因是担忧常见鸟类数量的下降，它们是集约化科学农业耕种的牺牲品。由于大众旅游而导致的环境破坏和经济紊乱，让崇尚绿色理念的中产阶级烦恼不已。一些专业性旅游公司，如羚羊旅行社和李察兰达尔旅行社，强调他们对环境问题的敏感性以及对当地发展项目的贡献，这让中产阶级的担心有所缓解。

大众旅游总是会破坏山水风景，海边度假的黄金时期是20世纪20年代至50年代后期，这股风潮之后丢下了一连串的拖车公园和海岸小屋。传统的英国海边度假，以及相伴的各种装备——铲子和水桶、沙滩小屋、小码头和棉花糖，最终变成一片衰败景象。这类度假从来都没有真正吸引中产阶级，在喧闹的人群中他们感到不舒服。中产阶级寻求在家的感觉，他们选择康活尔、诺福克和萨福克等地风景如画的渔村，那里与世隔绝而又具有单纯的魅力，苏格兰也有类似的地方。这类地方都被中产阶级所占据，各种各样的熟食店、美食酒吧、餐馆、艺术画廊和古董商店，充分满足了中产阶级的需求。这些场所还采用某些名称来标榜它们以前的经济功能，比如“老面包房”或“史密斯家”等。许多较大的度假胜地——如伯恩茅斯和托基——还包含中产阶级退休人员的居住地，而且通过提升语言学校和会议中心来努力生存。

童年时期的度假经历是媒体怀旧的主要内容，这成为电视节目的一个重要组成部分，不论是与海边相关的节目（《弗尔塔》和《嘿，嘿》），还是更为亲切、更加纯真的播出时段（《皇冠上的宝石》、《再访故园》以及简·奥斯丁和特罗洛普的戏剧版）。像20世纪50年代所预言的一样，电视成为各个阶级娱乐生活的主要来源。电视时代的到来也带来了一种暗淡的预测：读书终将会越来越少，有一段时期图书馆的借书量下降，1963年之前由于非小说借阅数量惊人增长，导致借书量一度上升。 up> [44] 在此期间，超过一千四百万人每个星期日晚上都看电视。

电影院输给了电视。电影票销售量在1956年上升至顶峰达到1亿英镑，随后30年里逐步下降。与电视一样，电影也通过吸引大批观众来谋取生存，由于这一原因而落入上层中产阶级的文化媚俗之中。1947年《观察家》电影评论家C.A.勒琼断言，电影不再是艺术，而是提供“让人愉快的娱乐”的“庸俗与无知的垃圾”，只要它提供了浪漫内容并让人逃避现实就算是成功了。“我认为把痛苦加入我们的娱乐毫无意义”。 up> [45]

20世纪五六十年代，现实主义以及随之而来的痛苦，有时甚至是愤怒，逐渐地渗入电影、戏剧和电视中，就像是爱德华七世时代的新现实主义戏剧。有关工人阶级的剧情和年轻的“愤怒”戏剧家的正义刺激了中产阶级戏剧爱好者的良心，甚至把他们变成了社会人类学家。1964年丹尼斯·波特的电视剧《投票，投票，投票给奈吉尔·巴顿》因其粗鲁的诚实而受到广泛称赞。 up> [46] 这个戏剧的结尾是这样的：晚餐舞会上保守党候选人阿奇博尔·莱克队长发表完他的陈腐演讲之后，剧中英雄把两个手指戳到了他的脸上。此剧还有续集，续集中一位工人阶级主妇告诉巴顿：“嗯，我们是劳动者，我们都是为了驱除黑暗。”

老一辈中产阶级的敏感神经徘徊在20世纪70年代的宽容情绪之中，而剧院经理们则担心朝这个方向走得太远。他们拒绝了《胡子》（也许这是可以理解的），这是一部超现实主义戏剧，剧情围绕着简·哈洛和小家伙比利之间的舔阴行为，但是他们又接受了《哦！加尔各答！》中的裸体场景。一位演员对此潮流评论说：“我是一个演员，我不想因为我那家伙的大小而成名”。 up> [47] 感谢BBC二台，先锋派剧作家们可以不顾及商业性的导向，这个电视台播出约翰·阿登、乔·奥顿和丹尼斯·波特的作品。

1945年以后机构对于艺术的投入赞助在增长，其最强大的教父性机构是艺术理事会，它建立于1945年，由此使战争时期对艺术的资助永久化。到1970年，这个由中产阶级所主导的机构年预算达到900万英镑，其附属的各类委员会专门针对某一领域的艺术——如音乐、戏剧和文学——进行赞助 up> [48] 。一些公立和私立机构对艺术的赞助额不断膨胀，中产阶级在这些机构中具有很强的影响力。1961年新林肯画廊出售的现代画作的主要买家是县政务局、大学和中小学。 up> [49] 1989年受托管的陶瓷雕塑在学校操场、教堂、图书馆、火车站、一个火葬场、一所医院和一个会计事务所办公室展示。 up> [50] 这是针对所有人的艺术，但是艺术作品的选择是委托给一些委员会来实施，而这些委员会的成员大多数是中产阶级。20世纪末，新出现的一类专家来帮助人们选择艺术作品，1977年城市大学开始培养“艺术评论与管理”专业的硕士。

私人装饰艺术市场幸存了下来，根据一位学者的说法，大约有超过800万的消费人群，全部是中产阶级，主要是专业人士和受过“高等教育”的男女。他们对于艺术持有“开明的”态度，乐意花40—500英镑购买一件艺术装饰品。 up> [51] 政府所属机构则更为慷慨。1997年哈克尼市政当局支付一万英镑给每一位“工匠”，让他们为本行政区五月银行节的年度庆典设计帽子。 up> [52]

从理论上来说，把纳税人的钱花在这上面是维多利亚中产阶级理念的一种延伸，这一理念是：艺术提升社会的文明程度。然而，在政治动机不断升温的情况下，对于什么样的艺术品最能达到这种效果，以往的信心丧失了。要把经费用于歌剧、芭蕾舞和音乐会以吸引那些衣冠楚楚的观众吗？更为重要的是，这些受到资助的娱乐形式以及许多其他类型的娱乐被攻击为精英主义，这在20世纪末期是一个贬义词。公共资金赞助艺术的捍卫者们心虚地回应这些攻击，他们用功利主义说词去安抚政治家和选民，而不再声称艺术具有精神价值，可以提升人们的心灵境界。从此以后，艺术倾向有意识地趋向于下层，它们在促进社会包容。尽管如此，针对贵族欣赏者的中世纪和文艺复兴艺术展以及后来的艺术品展览，不论它们在什么时候举办，还是吸引了大量的观众。

艺术的相对价值以往是由精英们来加以判断，这种观念遭到拒绝。艺术理事会和图书馆协会召开的一次会议得出了惊人的结论：“没有哪一种休闲活动比其他的休闲活动更高级。”到20世纪90年代，如果说《失乐园》比披头士的歌词更高级，那就是附庸风雅，李察·霍加特就是这样认为的。 up> [53] 当时盛行的风气对美学鉴赏批评家怀有敌意。诗人罗伊·富勒观察到：“公共经费赠予艺术不可避免地吸引了那些懒惰的人、低能的人和毫无才华的人，使他们的私欲膨胀。” up> [54] 的确如此，《达·芬奇密码》——混杂着幻想和编造成分的近期作品，让其作者发了大财，腰包满满。

在受过教育的中产阶级当中还是有一些人甘愿冒着被指控为居高临下的优越感而对艺术进行价值判断。安东尼·拜厄特认为杰弗里·阿切尔的小说不值得保存，《时代》杂志对此种评价做出了“过于敏感的、下意识的势利回应” up> [55] 。也许安东尼·拜厄特的评价是对的，但是杰弗里·阿切尔的小说代表了众多读者的欣赏品位，他们中的许多人是中产阶级，而这个阶级一向是读一些平庸乏味而耸人听闻的小说。

现今的中产阶级读书看报比以往更多，1994年有八万本书出版，其中1/10是小说，1945—1994年期间，高质量的日报读者数量翻了一倍还多，达到260万。但在追求包容性的政策实施方面的情况则与此相反，地方官方图书馆只购买了很少的书。老一派人物有时因为对包容性的否定倾向或不受左派人士欣赏的价值倾向而遭到责难。把妇女描述成“软弱的性别”的“老式书”被清除出书架，学校图书馆服务系统则被鼓励去收集有关“残疾人正面形象”的书籍，而是否有《金银岛》这本书则无所谓。

强调包容性并未改变高层、中层和下层的文化等级系统，去任何书店的书架上看一眼就可以证实这一点，畅销书排行和电视节目每周收视率也同样证明了这一点。图书的购买者绝大多数是中产阶级，他们的品位是兼收并蓄并多样化的。维多利亚时代的阅读口味一直延续，但也发生了很大的变化。宗教类的书籍很少有人关注，而自助类手册则成倍增加，尤其在20世纪的最后25年里。通过饮食和精神类课程以及身体锻炼来达到身心恢复的教科书类的书籍形成了稳定的潮流，有些书还指导人们某些路径以达到最终的自我理解的境界。同样数量巨大的图书是个人事业成功手册，每一本书都告诉你达到成功的神奇模式，传统的自我帮助传统在这些书中得以保留，当然很多书还带有新时代的成分。在弗兰西斯·惠恩的《芒布·琼博如何征服世界》（2004）一书中有一些很有趣的分析。虽然说这类自我完善书籍数量猛增只不过是一时潮流，但它也反映出中产阶级还在努力寻求个人成就（以及他人赞美）与内心精神和谐之间的平衡。

中产阶级小说的性质发生了变化。有三种新的类型凸显出来：科学小说、奇幻小说和间谍惊悚小说。这三类小说都反映了这个时代的精神官能症，预测未来的小说指出了科学发展的危险和优势，而奇幻小说——最著名的是托尔金的小说，让读者进入一个充满魔法和神奇生物的世界，在那里善良美好与邪恶丑陋总是冲突对立。间谍惊悚小说则深入黑暗而可怕的政治权力与阴谋的世界，而这些阴谋被超级英雄们——如约翰·巴查所创造的理查德·汉纳和兰·弗莱明所创造的詹姆斯·邦德——所阻止。小说中虚构的阴谋情节基于一些真实发生的未解之谜，比如俄罗斯皇室谋杀事件，而最近对外太空飞行物的多种多样的描述受到追捧。虽然这其中的许多内容是哗众取宠的废话，但它进一步证明人们普遍想搁置理性怀疑论而接受未受验证的事物。

两次世界大战都产生了不断增长的战争文学，包括回忆录、叙述史、战略战术分析，以及最具有催眠效果的阿道夫·希特勒和第三帝国研究。自20世纪60年代以来，战争文学不断地被改编为以战争为主题的电视纪录片和电影剧作。在其他领域也是如此，尤其是自然科学和小说。老的和新的小说都被改编为电影和电视连续剧，它们具有不同程度的真实性，也获得了不同程度的成功。想吸引大量观众的强烈愿望导致某些改编剧淡化或歪曲原来的主旨，在2004年，一位编剧承认，《傲慢与偏见》就是在讲“穿着睡衣的女孩子们讨论恋爱”，而达西先生的“男子气概”需要强化。一些中产阶级观众对于这类改编感到吃惊，他们认为媒体热衷于把经典“庸俗化”，但这样的看法曲高和寡。

小说一直像是一面镜子，折射出中产阶级的生活和道德，读者们还未厌倦叙述平凡现实的作品，其最新表现是《阿迦传奇》和《小鸡点亮》，这两部作品都是针对女性中产阶级读者，她们对自己的同类有兴趣。历史小说十分繁荣，尤其是包括了浪漫和高度冒险元素的作品，把这两者极妙地结合起来的作者有乔吉特·海伊、C.S.福里斯特、帕特里克·奥布莱和乔治·麦克唐纳德·弗雷泽，他们都有一些作品被改编为极受欢迎的电影和电视剧。对于这些作者的作品是否是“严肃的”文学，一直存在着争议，如果这些作品不是“严肃的”文学，那么“严肃的”文学应该包含哪些重要特征。中产阶级的读书圈子也在讨论这些争议问题，这些读书爱好者小圈子阅读一本书，然后解剖它并相互讨论，讨论时常常喝着红酒。这类读书聚会是比较新的现象，但也带有古老的血统谱系。志同道合的人在一起交流知识和思想以寻求自我完善，这一直是中产阶级自娱自乐的最完美方式。57

</<span id="filepos0001596365">hr>

[1] General Household Survey 1993，144，156. <<span id="filepos0001596513">/p>

[2] Gratton and Taylor，40－43. <<span id="filepos0001596648">/p>

[3] The Times，18 August 2004. <<span id="filepos0001596781">/p>

[4] Gratton and Taylor，19. <<span id="filepos0001596911">/p>

[5] Caradog Jones，463，477；Good Housekeeping，January 1949. <<span id="filepos0001597078">/p>

[6] Hudson and Williams，122－123；Economist，12 September 1992. <<span id="filepos0001597248">/p>

[7] Seymour-Ure，4. <<span id="filepos0001597370">/p>

[8] The Times，28 May 1983. <<span id="filepos0001597500">/p>

[9] The Times，15 May 1995. <<span id="filepos0001597630">/p>

[10] Sunday Times，2 July 1978. <<span id="filepos0001597764">/p>

[11] Sphere，12 September 1936. <<span id="filepos0001597898">/p>

[12] Sunday Times，9 July 1978. <<span id="filepos0001598032">/p>

[13] Sunday Times，23 May 1999. <<span id="filepos0001598166">/p>

[14] Punch，14 May 1934. <<span id="filepos0001598293">/p>

[15] Spectator，18 September 1993；20 September 1994. <<span id="filepos0001598450">/p>

[16] New Statesman，12 July 1999. <<span id="filepos0001598586">/p>

[17] Economist，13 September 1986. <<span id="filepos0001598723">/p>

[18] Observer，Supplement，4 March 1984. <<span id="filepos0001598867">/p>

[19] Economist，13September 1986. <<span id="filepos0001599003">/p>

[20] Art and Artists，May 1986. <<span id="filepos0001599137">/p>

[21] The Times，Magazine，13 May 1995. <<span id="filepos0001599279">/p>

[22] Now！，16－23 April 1981. <<span id="filepos0001599414">/p>

[23] Economist，13 November 1996. <<span id="filepos0001599550">/p>

[24] New Statesman，10 July 2000. <<span id="filepos0001599686">/p>

[25] The Times，Magazine，5 August 2003. <<span id="filepos0001599830">/p>

[26] Illustrated，10 July 1954. <<span id="filepos0001599964">/p>

[27] Observer，Magazine，7 October 1984. <<span id="filepos0001600108">/p>

[28] The Times，1 August 1983. <<span id="filepos0001600241">/p>

[29] For example，Independent，10 March 2005. <<span id="filepos0001600390">/p>

[30] Sunday Times，21 November 2004. <<span id="filepos0001600529">/p>

[31] Sunday Times，21 November 2004. <<span id="filepos0001600668">/p>

[32] Walton，53. <<span id="filepos0001600787">/p>

[33] Walton，159. <<span id="filepos0001600907">/p>

[34] Sphere，12 September 1936. <<span id="filepos0001601041">/p>

[35] Country Life，24 September 1987. <<span id="filepos0001601181">/p>

[36] Sunday Times，23 May 1999. <<span id="filepos0001601315">/p>

[37] Illustrated London News，29 May 1954. <<span id="filepos0001601460">/p>

[38] Listener，26 December 1963. <<span id="filepos0001601595">/p>

[39] Sunday Telegraph，23 January 2005. <<span id="filepos0001601737">/p>

[40] Independent，2 February 2005. <<span id="filepos0001601874">/p>

[41] Crafts，January/February 1975. <<span id="filepos0001602012">/p>

[42] Art and Artists，February and April 1989. <<span id="filepos0001602161">/p>

[43] Birds，July/August 1966；September/October 1973；Spring 1998. <<span id="filepos0001602332">/p>

[44] Listener，18 November 1954；26 September 1963. <<span id="filepos0001602487">/p>

[45] Sight and Sound，Autumn 1956. <<span id="filepos0001602624">/p>

[46] Carpenter，173－174. <<span id="filepos0001602753">/p>

[47] The atre Quarterly，January/March 1971. <<span id="filepos0001602900">/p>

[48] Harris，52－54，84. <<span id="filepos0001603029">/p>

[49] Studio，October 1962. <<span id="filepos0001603158">/p>

[50] Crafts，July/August 1989；September/October 1989. <<span id="filepos0001603316">/p>

[51] Crafts，July/August 1989. <<span id="filepos0001603449">/p>

[52] Crafts，May/June 1997. <<span id="filepos0001603579">/p>

[53] Hoggart，55. <<span id="filepos0001603699">/p>

[54] Hoggart，57. <<span id="filepos0001603819">/p>

[55] Hoggart，339.

第十一章　中产阶级的自豪感：过去和现在的身份认同

“韦伯夫人”和“亚历克斯”是两个漫画人物，他们是现代中产阶级当中相互对立和敌视的两个极端，在他们身上揭示出历史演变及其精神遗产的现状。韦伯夫人和她的家人及朋友是由波西·西蒙斯在1970年代创作出来的人物，出现于《卫报》的系列漫画之中。读者们感觉就像是看镜子中的自己，它反映出了他们的情绪、气质和道德困惑。韦伯夫人是一个女权主义者，以前做过护士，后来是有抱负的儿童作家，她与伦敦理工学院一位留着胡子的社会学讲师结了婚。她与丈夫的进步主义思维模式形成于20世纪60年代，当时他们还是“花童”，居住于伦敦区一所有阳台的房子里，这里正在进行着中产阶级化的进程，他们不喜欢这个世界，因为它意味着一个等级社会。他们煞费苦心地不想对老居民们表现出冷漠。

在他们看来，韦伯象征着现代的启蒙。他们的女儿贝琳达认为他们生错了时代，他们还生活于1960年代。“我的父母真像是农民！他们看起来很邋遢，不修边幅……他们不会买东西。”贝琳达讨厌扁豆、老式牛仔裤、蜡染印花布以及父母对性的痴迷，她还懊恼父母及其同类把他们生活的区域变成了“一个……都市村庄”。场景是一个街头聚会，韦伯夫人在准备乳蛋饼（“现场有几个素食主义者”），乳蛋饼上有“标记和火花”。纯正的当地人呷杜松子酒和奎宁水，放纵的微笑表现在“这些农民”的脸上。乔治·韦伯的大学同学凯文·潘沃雷特已经退休，与康沃尔海岸特苏迪特的真正农民生活在一起，在那里他是店主兼传教士，销售“道德健康食品”，而当地人却不想要这些东西，他们继续消耗冷冻薯条和速食奶油之类的“生物文化毒药”。

其他异教徒也拒绝韦伯们的善意信条。当他们责备庞克打扮的贝琳达男友贾斯珀的“性别歧视”言论，他对他们吼道：

……你们这些毛茸茸的自由主义者！看看你们的样子，软绵绵的、磨旧的、打着补丁的、怪里怪气的、毛茸茸宽大的旧衣服，所有这些就表明了你们对生活的态度！当你们面临争议问题的时候，你们就用不知所云的辩护把它掩盖起来，用无可指责的宽容压制问题！你们都是没胆子的家伙！你们的心从来也不会沸腾！……你们坐在流着血的围栏上！你们却毫不激动！

韦伯夫人感到悲哀，她不知道“毛茸茸的自由主义者”是否注定会成为“蛀虫”。 up> [1]

亚历克斯是查尔斯·皮蒂和罗素·泰勒创造的人物，其漫画独立成章是在1987年。亚历克斯会赞同贾斯珀的上述长篇大论。他是一个正在捕食的食肉动物，受雇于一家市政合作账务公司，他正处于向上爬的阶段，这多亏了他的残酷本能和口是心非。亚历克斯崇拜金钱以及用金钱购买来的声望地位。他很自豪他有一叠信用卡，他对餐厅服务员抱怨说他的账单花费“太少了”，当售货员向他推销最新的音响设备时，他却想要“更高档的东西”。

在亚历克斯看来，世界上只有两种人——赢家和输家，赢家就是像他一样的人，输家就像他公司的同事（成天在倒腾没用的股票）、乞丐和地铁里的街头艺人。当他们中的一个人唱“金钱买不来你的爱情”时，亚历克斯给了他一张小纸条，上面写着“你是怎么知道的，乞丐？”他告诉那个乞丐去买一把口琴，然后从乞丐的帽子里取了一枚硬币作为“咨询费”。

有一次，亚历克斯打电话给撒马利坦会的人，说他一年赚四万英镑，有一辆宝马车，还加了句解释，“我以为你们想听一些好消息而做一些改变”。他去偏远而原始的希腊岛度假，当他驾车经过时可以触摸当地人的额发，这是棒极了的感觉。亚历克斯天生就庸俗不堪，他在首都银行里的竞争对手们邀请他去听歌剧，他与竞争对手都把观看歌剧当作耐力测试。他对油画的价值判断完全基于这幅画的价钱。 up> [2]

当然，亚历克斯是一个艺术夸张人物，但他是反映现实的最好的漫画人物。他真诚地相信，他的智力和努力值得丰厚的回报，生活就是达尔文适者生存的战场，有能力的人就会获得成功。而没有能力的人，依靠他人慈善生存的人都是寄生虫。以往以及现在有一部分中产阶级认同他的观点。亚历克斯会认为他的工资水平是合理的，因为他冒了风险，不仅是用他人的钱来冒风险，而且也用他自己的未来冒险。在后来的一集中，亚历克斯被裁员了（跟许多他的同类一样），只好去找新工作。乔治·韦伯的收入（1970年代后期大学讲师一年收入在5000英镑—8000英镑）远比亚历克斯低，但作为公共部门的雇员，他享有就业保障和丰厚的养老金。在后来的20年里，人们失去了就业保障。

亚历克斯和韦伯夫妇很巧妙地显示出中产阶级内部存在的重要而持久的区分。现实中的韦伯人数众多而且特征鲜明。1970年一位社会学家在其论著中把这些食草动物类中产阶级的特征描述为受过良好教育、有前途、开放、激进、把自己看成是局外人、敌视宗教组织、表面上轻视社会仪式并且不适应竞争。他们的嗜好就是丰富身体和心灵，包括诸如“牛奶麦片早餐、雷诺4汽车、互惠互助、黄铜拓印、桑拿浴、《哪一个》、讨论小组、尖果沙拉……在希丹兹的一小块农田、无痛分娩、全麦面包、交心治疗小组、手指画、涉足神秘之事、裸体”等。 up> [3]

像韦伯夫妇一样，这些生物生活于波希米亚主义的阴影之下，大部分人作为国家的公仆来谋生，虽然他们更愿意选择“社区”这个词。他们参与公共事物，自认为有责任关照无家可归的人和伤残人士，这也许是因为他们感到内疚，当他们发现不公正现象或环境危害现象就会大惊小怪。他们的影响力超过了他们的人数规模，他们沾沾自喜地认为他们是国家的良心，这可以解释为什么2005年5月大量中产阶级因伊拉克战争而抛弃新工党并转向自由民主党。

还有其他一些理由使这些循规蹈矩的中产阶级获得了政治觉醒。他们所珍惜和为之工作的机构已经被企业竞争精神以及相关的执行、目标和“解决方案”所渗透，慰藉与怜悯不会出现在资产负债表中。此外，还有一个涉及整个中产阶级利益的问题，国家未能兑现人们所期望的免费提供福利和教育。国家科层体制日益复杂，其成本不断攀升，这让人有一种感觉，国家机器的规模和复杂性已经使问题达到了难以控制的地步。

亚历克斯不会担忧国家是否提供这些服务设施，他掏自己的腰包来支付这些东西。他这类人还具有一种特性，这种特性可以追溯到工业革命时期冷酷无情的制造商和企业家，他们的冷酷无情表现得比17世纪和18世纪的商人和金融家更严厉。他们的拼命劲、敏锐感、野心和残酷继承于年轻的“宇宙主人”——20世纪80年代在伦敦中心区发了大财的人。他们大胆妄为和勇往直前获得了巨额回报，1992年一个伦敦投机家说，在汇率风潮当日他就赚了50万英镑。 up> [4] 这样的危机巨变只是例外事件，但日常的丰富回报足以吸引大批高智商人才。1971年有114位牛津和剑桥大学毕业生进入伦敦中心区，到1994年上升至446位毕业生追随亚历克斯进入此区。而进入教学领域和公共部门的毕业生数量暴跌。 up> [5]

年轻的男女成为会计师、商业和企业律师、商业银行家，他们共同构成了一个新的、极其富有的超级种群，他们是大都市精英。这些向上流动的人被称为“雅皮士”，下层人士对他们既羡慕又嫉妒。“果酱混蛋”（指被天上掉的馅饼砸中的人）和“你得到这么好的工作”是1988年人们对“雅皮士”现象的两种反映。 up> [6]

在20世纪八九十年代的私有化过程中，那些处于管理职位的雅皮士购置股权，给自己颁发津贴，他们激起了人们的嫉妒与愤怒。英国天然气公司主席塞德里克·布朗极其贪婪（在1994年他赚了45.7万英镑），因此媒体给他起的绰号是“塞德里克猪”，像他一样的人被称为“肥猫”。布朗手下的销售总监诺尔曼·布莱克的收入是25万英镑，他不太明智地告诉车间工人，他们的报酬太高了。 up> [7] 同等收入的人为他们的高收入辩护，他们对公司有真正的价值，但这一说法却站不住脚，因为高收入管理者让公司利润下滑。人们对于无能和失败的高回报有着道德上的厌恶。喜剧演员亚历克西斯·塞尔代表了一种共同的而又愤世嫉俗的反映，他观察到，高层管理者之所以如此大方地给自己付高薪，其原因就如同狗舔皮球，因为它知道它可以这么做。《时代》杂志前主编西蒙·詹金斯的表述则较为温和有礼，他把这些人的行为描述为“对那些努力工作而获得固定报酬的人的侮辱”。 up> [8] 中产阶级的正统观念仍然很强，他们认为报酬高低应根据智力水平和努力程度而定。

亚历克斯和韦伯夫妇以及他们的同类，还有获得过高收入的管理者们，都是中产阶级的一部分，自1914年以来，他们一直觉得历史站在了他们的一边。他们所得的好处并不总是显而易见。有些时候他们也会觉得困苦，每当经济危机与工人阶级的好斗性交织在一起的时候，以及某些时期他们会紧张他们的未来。中产阶级具有一种长期保持的心态特征，他们想为自己和子女争取长期的保障，但又很容易陷入短期恐慌。目前他们对于穆斯林恐怖主义的担忧就证明了这一点。

税赋是中产阶级的永恒烦恼，第一次世界大战以后，一些危言耸听的预测声称，税赋会扼杀中产阶级，之后的90年里这类悲鸣一再重复，保守党掌控的新闻媒体一直如此。1985年《每日邮报》谴责工党的计划是“通过打击富人来帮助穷人”，它就如同一根“刺”会刺伤整个中产阶级。 up> [9] 人们很熟悉这样的论调，它使中产阶级处于一种防守状态，并成为保守党手中的武器，这可能解释为什么在最近的三次大选中新工党一直激烈争论要不要增税。

间歇性爆发的关于中产阶级应该缴多少税的政治争论，其背后所隐含的是一个更加广泛而重要的问题，它所涉及的是社会性质问题。在1914年之前的几年里，自由主义者提出了立法的基础原则，即国家应该监督收入再分配，为了社会公平而把富人收入转移到穷人那里。自那以后，巨大的政治力量集中于推进体制变革，从而达到上述目标而使所有人感到满意。这并非是完全无法完成的事，因为中产阶级及其新闻媒体和议会领袖们都接受了这种所谓的社会正义的概念（有时也带些叹息）。记住这一点很重要，因为它显示了一种妥协意愿，这有助于揭示为什么中产阶级在民主体制中能够比较安全地生存，而直到20世纪末期，中产阶级在民主体制中只是一个少数群体。认可受国家调控的社会公正在其中发挥了作用，因为传统上来说中产阶级从未打算对穷人不管不顾。此外，20世纪后半期，中产阶级也依赖于国家提供的健康和教育服务。

把金钱从富人那里转移给最穷困的人是平等社会的核心内容，这也是社会主义者的梦想。战争期间和战争刚结束时期，多亏了国家处于紧急状态，这样的目标达到了，国家法令决定人们如何花钱和吃什么食物。中产阶级不喜欢这种体验。左派把消除经济不平等看成是通往消除阶级差异道路上所迈进的一步。1943年在《女性的自认》连续剧“杰西卡的黎明”一集中，一个富有的女人十分震惊，因为他的儿子声称要与空军妇女辅助队的工人阶级女孩结婚。她的朋友告诉她，反对他们的结合是无用的，“原来存在的阶级障碍、成功以及金钱已经不起作用了，现在要考虑的是性格、勇气和同情心”。 up> [10] 电影《像我们一样的数百万人》也讲出了同样的意思，在这部电影中，一个上层中产阶级女孩（安妮·克劳福德）与约克郡一个工人阶级工厂的领班（埃瑞克·波特）相爱。故事的结尾显示了谨慎的态度：当他们讨论结婚问题时，那个工厂领班提议等战争结束以后再作决定，因为到那时可以看清楚阶级区分是否是永久性地消失了。

阶级区分，以及支撑阶级区分的各种对人的价值评价，在第一次世界大战之前是明显存在的。1916年梅杰·达尔文——科学家达尔文的儿子，告诉优生论者同事们，从智力上来判断，“具有良好阶级背景的人”天生就优于处于经济等级底部的人。 up> [11] 1939年居住在马洛的一个中产阶级主妇（一个泥瓦匠的女儿）发现这里“极其势利”，不过她接受了这个小镇的鲜明等级体制。在等级体制的顶端是那些每周赚8英镑—12英镑的人，他们是所有人当中“最出色的”人，因为他们智商高，但不一定都有良好的教育。在他们下面是那些每周赚5英镑—8英镑的人，他们努力工作想拥有汽车以及汽车所代表的社会地位。在底层的人是“粗俗的、肮脏的和不负责任的”工人阶级。 up> [12] 那些震惊于她的等级判断的人指责公立学校在使这个严格的等级制度永久化。根据1939年《图片邮报》的说法，公立学校提供了“阶级教育和阶级观念”，直到1966年这些学校还在这么做，劳工作家泰德·威利斯指责它们是阶级体制的“城堡”。 up> [13]

下层阶级对上层阶级的遵从已经减弱，不过这一过程是慢慢推进的。1919年一个已经习惯于这种遵从的人抱怨说，人们越来越少地使用“先生”和“夫人”这样的尊称，即使仆人也是如此。 up> [14] 弗兰克·理查德——利比·巴特的创造者，猛烈抨击两次世界大战间隔期间的灾难（包括大罢工和两性之间的争吵），并声称“至少在这个国家，贵族总体上是比平民更好的人，这实际上是一个事实”。 up> [15] 一些妇女似乎赞同这种观点。1945年大选前不久，《经济学家》杂志认为，女性店主和仆人相信“只有富裕和迷人的人才适合管理国家”，而且她们可能会投票支持保守党。 up> [16]

“富裕和迷人”的做作行为一直迷惑着中层和下层中产阶级，也许八卦专栏的受欢迎程度也可以做参考。1931年8月《每日素描》的读者可以读到里斯波利王子在亚得里亚海度假的消息，他是“好莱坞最英俊的男人”。国内新闻则可以读到，卡莱尔勋爵和夫人在那瓦斯城堡举办狩猎活动。 up> [17] 这种名人崇拜是一种新现象，但它的兴起有着社会根源。对于皇室的点点滴滴的描述简直是喜剧性的奉承谄媚。1954年把亚历山德拉公主描述为“一个美丽的年轻女人”，她从母亲身上学到了“优雅陪伴的艺术”。另一则新闻透露，查尔斯王子，已经6岁，懂得了英国人如何对待自己的狗，“我想小糖（狗名）渴了，得有人教她如何喝水”。 up> [18]

20世纪60年代以后，八卦专栏中国民对皇室的敬重（这暗示着他们处于社会等级秩序的顶端）逐渐消失，在随后的20年里皇室也困扰于各种窥探和嘲笑，自皇室摄政以来至1960年代，他们从未遭受过这种困扰。像18世纪新闻媒体一样，八卦新闻等同于丑闻。到1980年代末期，一类新的精英突然出现。他们是“著名人物”，主要是年轻人，其名声几乎都源于他们在体育（尤其是足球）、时尚、流行音乐和演艺界的造富结果，比如杰夫瑞·阿彻和尼尔·汉密尔顿夫人，他们都是声名狼藉。

所有名人都赖于公共关系运作系统，它致力于把他们的名字保留在公众意识之中。《你好！》杂志，以及类似期刊和八卦专栏，记述着他们的生活，提供他们性冒险的小道消息，让公众嫉妒而好奇地探查他们的家居，了解他们的家庭琐事。有些名人自愿在一些电视节目中公开受辱，在节目里他们处于有损尊严的窘境之中。1991年《经济学家》杂志把这些人称为“名族”，他们已经取代贵族成为公众感兴趣的对象。 up> [19] 这种现象有趣的是，关于名人丑闻的报道也经常刊登在以上层中产阶级为读者群的严肃新闻报刊上。

中产阶级媒体的知识性特征在改变，这成为1990年安德鲁·尼尔诽谤诉讼案争论的根源，安德鲁·尼尔（毕业于佩斯利文法学校和格拉斯哥大学）是《星期日时代》的编辑，他诉讼的对象是佩里格林·沃索恩爵士——《星期日电讯》的编辑。沃索恩诧异于尼尔的“名人”生活方式，这包括与帕梅拉·博尔德——据称是一个妓女——的暧昧关系。严肃报刊的编辑认为花花公子的世界与严肃报刊编辑身份不相符合，严肃报刊编辑应该是一个文化人，建立与杰出人物——如坎特伯雷大主教、牛津和剑桥大学校长这类人物——的亲密关系。夜总会倒是可以去，比如安娜贝尔夜总会，因为沃索恩所仰慕的贵族们经常光顾那里。沃索恩诉讼未能获胜，这场诉讼是老的上层中产阶级与新的、凭能力上位的上层中产阶级之间的小争斗，这批新成员绝不会被那些老规矩吓倒。 up> [20] 尼尔与沃索恩的诉讼是一个信号，提醒人们阶级之间神秘而细微的差异还是存在着的。

这场官司之后一年，一项民意调查显示，绝大多数英国人——5/6的人——认为无阶级社会绝不可能产生。 up> [21] 20世纪70年代的一项类似调查也得出了相似结果，半数人口认为阶级区分是“合理的”，超过3/4的人认为阶级区分是“不可避免的”。 up> [22] 英国人对生活于阶级区分环境中没什么不满意，尽管战争期间和战后都有可怕的警告，声称阶级区分会阻碍进步。1978年德国总理赫尔穆特·施密特在考察了英国动荡经济形势之后宣称：“只要你还保持着该死的等级森严的社会制度，你就永远无法向前走。” up> [23] 然而，在这20年里，英国经济十分繁荣，而德国则受累于过度宽松的福利体制，这正如其批评者所说的那样。

然而，根据1994年的一项分析，20世纪80年代的经济复苏瓦解了社会等级制度。由德国和日本引入的新的企业组织结构鼓励“民主”和“平等”，这“模糊了阶级之间的社会经济区分”。如果的确如此的话，那么公司忠诚以后会不会取代社会和种族认同呢？ up> [24] 这与撒切尔夫人的社会理念相一致。1985年她对伊顿公学的学生说，“我希望人们会变得不那么关注地位身份而更多地关注勤奋努力”。 up> [25]

这种情况并没有发生，最近的相关研究也没有显示这种迹象。 up> [26] 1970年一位工人观察到，追求身份地位是定义中产阶级的主要特征之一，“他们看不起那些用手工作的人，他们把时间都花在考虑如何在西班牙度假，如何买一辆‘莫里斯1100’等这类事情上”。这一说法的后半部分也适合现今的情况，虽然现在的汽车都是“四轮驱动”，度假地点可能变为泰国或新西兰。

但是现在的中产阶级还会“看不起”其他的人吗？在公共领域，中产阶级在口头上认同平等的抽象概念，但私下里他们还是倾向于认为人与人之间存在价值和智力的差异。这也是剧作家丹尼斯·波特感兴趣又困惑的问题。他是一个矿工的儿子，毕业于文法学校，然后上了牛津大学，在那里他发现周围都是来自上层中产阶级家庭的公共学校毕业生。有一次，他把自己工人阶级未婚妻介绍给他们，过后他写道：“她的感觉一定像一个普通士兵进了军官食堂，这就像我之前的感觉一样……她跟他们在一起觉得不舒服，而他们也觉得不舒服。”波特对于他与他的服务生之间的关系尤其感到不舒服，他不想居高临下地对待他，但又担心他的服务生应该没有发现他的工人阶级背景。其他的文法学校毕业生则随波逐流，波特指责他们是“谄媚者，接受他们所能接受的牛津行为方式，好像这样就可能远离他们的过去”。“像大多数来自工人阶级家庭的人一样”，波特希望能逃离过去但又在某种程度上保留原来的“认同”。 up> [27]

波特由于直言坦承社会歧视而为自己赢得了名声，人们以往感觉到社会歧视但出于礼貌而闭口不言，这些社会歧视以及其他一些事情，促使他对停着的劳斯莱斯吐口水。波特在电视上吐露心声，还写了一本书（《光彩夺目的吉芬》）讲述他的经历。他的坦率可能会触及某些人的痛处，但抓住了这个时代的精神，就像一位同样背景的女大学生所观察到的：“作为1950年代末期的工人阶级，我们对此加以夸赞而使其有很大影响。” up> [28] 1960年《女王》杂志刊登了许多这类背景的年轻作家的作品，比如基思·瓦特豪斯（他的父亲赶着马车售卖蔬菜水果）和艾伦·西利托（他辍学去自行车厂工作）。 up> [29]

他们是一代工人阶级作家，他们的小说因为坦率和“勇敢”而受到欢迎，这正是北部工人阶级的直率性格，这种性格让人耳目一新而又有感染力。工人阶级出身没有什么可羞耻的，反而很有个性，这就解释了为什么尼古拉斯·卡特——一个小企业主——在1976年宣称：“我很自豪我是中产阶级，但我不像那些那样……回避工人阶级出身。”他住在柴郡的威姆斯洛，并很自豪地断言，“即使那里没有一个中产阶级，至少我们是在英国，这就足够了。那里只有很少的左派‘大人物’，不是吗？” up> [30] 卡特也很怀念中产阶级在维多利亚时代的辉煌，那时英国可以号令全球，可以派出炮舰强制别国服从它的命令。他的观点并不少见，许多中产阶级还是把自己看成是国家的脊梁。

加入中产阶级是有野心的工人阶级所追求的目标，这种认知让人欣慰。然而，正如费迪南·芒特所说，这样的地位上升需要下层中产阶级拼命往上爬。他们与郊区之间的联系也不那么让人愉快，这就是为什么芒特说：“只有当人们成功地向上爬了，他们才会很高兴地说出自己出身于下层中产阶级。” up> [31] 他解释说，这是因为在过去的一个世纪里上层中产阶级一直认为郊区是心胸狭窄的小市民的生长地。即使在上层中产阶级圈子里，也存在着地位和声望的细微差异。1985年，来自亨特利和帕默的戈登·帕默上校对伊顿公学的学生说：“人们愿意说自己是劳埃德的股票经纪人，但不会说他们是做工程的。” up> [32]

不过，令人极其遗憾的是，人们的势利谄媚没有减少。这一直深深地根置于民族的幽默感之中。下层民众的无知、无能和拙于辞令引来伊丽莎白戏迷的大笑，它也充斥于18世纪的笑话集和庞奇漫画当中。中产阶级嘲笑那些乡下土老帽和蠢笨的仆人，而最近的嘲笑对象是埃塞克斯女孩，以及苏格兰的“小混混”。所有的年轻人和工人阶级以及他们的习惯、口味和外表都受到毫不掩饰的嘲笑。嘲笑下层阶级习性，对下层阶级个人和群体表示蔑视，是完全可以接受的事情。不过，如果涉及种族，这样的行为被法律所禁止，这是2005年通过的法律，还有对宗教也不能嘲笑蔑视。

2003年夏嘲弄夹杂着屈尊娱乐了电视观众。一个电视节目（《你吃什么是什么》）表面上是说工人阶级的饮食习惯，但其荒唐程度令记者朗·利德尔感到震惊。它“把憨厚、无用和肥胖的英国下等人的行为种种暴露无遗”。观众有机会“大声嘲笑这些下里巴人，观看他们由于明显地不负责而受到聪明的中产阶级的一再击打”。其代表就是一个专横的女营养师，她严厉斥责超重的工人阶级伊冯娜，因为她愚蠢地饮用过多糖类食物。当她的粪便检查报告出来并被指责缺乏营养物质时，她被降级。一个速成节食很快产生出来，利德尔称其为“一个坚硬而庞大的中产阶级屎蛋”。 up> [33]

“下层阶级”并不可笑，恰恰相反，像他们的祖先一样，他们占据着社会底层的位置，他们的暴力行为似乎威胁到中产阶级的安全。新闻媒体加剧了中产阶级的焦虑，而政客们则承诺会保护他们。1995年影子内政大臣杰克·斯特劳宣布，他将清除街上“有攻击性的乞丐、酒鬼、吸毒者和擦刷器小贩”，守法公民可以不受滋扰地外出行走。1595年和1895年政府也有过类似的申明。

对下里巴人的嘲笑以及媒体阵发性地担忧下层阶级的犯罪行为，表明21世纪之初英国还是一个等级分层的社会，但与90年前相比，甚至与50年前相比，它的分层特性明显弱化。许多表面性的阶级区分消失了，或者模糊化了。1931年有一则奥嘟罗诺除臭剂广告承诺，可以消除无法清洗的体味导致的“社交耻辱”，而20年后，工人阶级还是一周洗一次澡。 up> [34] 现今由于现代热水系统，几乎每个人都可以每日洗澡，虽然对保持“个人清洁”有些过度敏感。同样地，由于洗衣机和现代织物，衣物的清洁程度不再表明社会地位。

然而，你穿什么样的衣服还是可以表明地位身份，其原因很简单，服装还继续履行其古代功能——申明穿衣者的财富和地位。乔治·奥威尔保险推销员乔治·鲍林，身穿灰色西装、50先令的大衣和圆顶硬礼帽，这身打扮不会让人误会他是一位“绅士”。1986年在一场招聘面试中，一个身穿细条纹西装、头戴圆顶硬礼帽的年轻人给面试人员的印象是，他是一个“受到良好教育”、“聪明过人”和“积极主动”的人。另一位身穿牛仔裤的候选人自然被认为是申请劳务性或维修性工作的人。 up> [35]

服装的社会语言一直就十分复杂。消费能力显然是重要的，1992年《经济学家》杂志就通过区分衬衫的等级类型指明了这一点：“滴干型”、“高棉含量型”和“全棉型”。 up> [36] 其他一些考虑也在发挥作用，尤其是来自同辈群体紧跟时尚的压力，年轻人和任何想显示其地位的人都痴迷于此。这些群体穿着戴有某位“设计师”标签的服装自信满满，这就等同于以往年代的人戴着丝绸帽子和羔皮手套、拿着镶银手杖，用这些物件装备的D.H.劳伦斯的弟弟给他以前的邻居留下深刻印象。背心口袋炫耀地露出的金链子和寻觅器，现今被“先进的”手机所取代。这两种东西都招来嫉妒和小偷。

不同的阶级以及阶级内的不同群体有不同的制服表明他们是谁（或认为他们是谁），并确保在正式或非正式场合被他们的同类所接受。出于同样的原因，年轻人也有他们自己的制服，声明他们所推崇的流行音乐风格。中性的或“无阶级性的”服装，比如牛仔裤、T恤衫、棒球帽通常来自美国，但就像其他的现代服装一样，根据裁剪式样以及价格也可以分出等级。

服装总是可以伪装或修饰个性。现今也可以通过硅胶或美容手术来造假。这类手术可以消除老年斑、保持某种程度的青春、塑造身体曲线和根据个人的美容理想来整形。2004年英国有大约65000例这类手术，其中9/10是女性做手术。这种手术费用十分昂贵，在下层中产阶级和较富裕的工人阶级中最受欢迎。人们整容所追求的最完美范式是想象电影女演员和女模特。 up> [37] 这样的仿效比其他任何东西更能显示当代人对名人的迷恋。

语言流畅和词汇使用也可以区分不同的阶级，不过口音不再像以前那么重要。20世纪30年代，T.E.劳伦斯作为英国皇家空军的一名士兵，有时受他的工人阶级同志们的怂恿，用他的“花花公子语言”去整他们的上司。语言是“他人”用来攻击“我们”的武器，当然反过来使用这种武器也能令人振奋。知道劳伦斯的人会记得，他用“具有优越感的口音”讲话，也就是说用BBC、后维多利亚和爱德华时代公立学校、牛津和剑桥通行的发音，这种腔调是官方发音，BBC新闻主播和电影纪录片评论家就用这种发音。

1960年之后这种发音在电波中逐渐消失。它的消亡是不可避免的，有一段时间文法学校也在教学生这种发音，但后来综合考试不再包括这个内容。1963年人们注意到，萨福克的LCC（伦敦郡议会）寄宿学校的学生都采用“中性的戴维·弗罗斯特口音”说话，这让人觉得他们都“真正无阶级性”。有些人还担心，他们本身的工人阶级文化会“被消除”，但在这个时期去阶级性是一种时尚。 up> [38]

这有些自相矛盾，当人们热衷于追求外表服装的身份差异化之时，却在语言发音方面毫不在意。现今中产阶级的口音只能在电视上播出的战争期间以及战后刚结束时拍摄的电影中听到，中产阶级口音现在成了一种障碍，这样的口音传达出一种优越感，这是与当代平等主义精神相矛盾的。20世纪80年代寻求“酷感”的中产阶级青年模仿工人阶级口音和说话方式以获得“街头信誉”。这导致了“河口湾”英语盛行，这是南伦敦腔带鼻音的说唱，强调含混不清的表述，在每一个句子里都加进一些多余的词——比如“likes”。

2004年戏剧学校觉得无法忍受学生的语言状况，他们含混不清的语言表明他们不可以扮演古典角色。学校开设补救课程来教他们旧的标准发音。在新生中很难找到一个人可以扮演汤姆·布朗，出演他那个时代学校生活的电视剧。 up> [39] 最后，发现了一个公立学校学生，他可以按标准说话。具有讽刺意味的是，19世纪30年代的汤姆·布朗可以讲着一口粗声粗气的德文家乡话。那些想赢得公众喜爱的人使用“中性口音而避免‘过于高雅’的发音”，据称“过于高雅”的发音会让自己孤立，那些通过教育而改变口音并获得自信的人会疏远自己。克莱门特·艾德礼为了进入公立学校和剑桥大学就改变了自己的高雅口音，现代工党政治家们都竭尽全力地隐藏自己原来的口音，不这么做的话就会有傲慢之嫌。2005年5月大选时，前保守党议员迈克尔·布朗就很赞赏地注意到，一个毕业于公立学校和牛津大学的工党候选人，穿着休闲服装——这样就看不出他的出身背景——进行拉票活动。在公共生活领域，像伯蒂·伍斯特一样带着冷淡语气讲话的人会有障碍，一位BBC制片人把一个很杰出的人排除在读书节目之外，因为听众可能对他的“高雅”发音有抵触情绪。 up> [40]

在中产阶级的发展史上，上层中产阶级的独特口音的生命史很短暂。它的上升和衰落与时而爆发对“特权”的抵制相吻合。“特权”是左派思想家和作家通常采用的词汇，每当他们想揭露和消除他们所谓的社会固有不平等时，他们就会提到这个词。特权象征着不平等，尤其看重中产阶级口袋里的资源。他们有更多的钱，因此就能得到所有最好的东西，特别是教育。在两次世界大战间隔期间这是一个被证实的普遍规律，即便如此，它却否认了一个事实：财富分配方式在发生改变。郊区的繁殖和路上跑的廉价汽车就很明显圤证明了这一点。

当时及之后的统计数据都显示人数较少的群体占有极大数量的国民财富，这就证明“特权”还是存在的。社会其他成员所享有的其余财富数量在增长，而且中产阶级和工人阶级都有所获益。20世纪50年代后期，工党议员和未来的部长梅林·瑞斯感觉到了这种变化及其对工人阶级成员的影响。拥有支票簿和建筑学会证书能体现出人们的地位。“他注意到，妇女深切地感受到了‘新的社会氛围以及如何做出回应’。” up> [41] 一位做问卷调查的社会学家证实，他观察到一种趋势，妇女的社会地位提高了。 up> [42]

在接下来的50年里，人们会越来越少地需要这些歪曲事实的陈述，中产阶级的数量在增长，前面我已经解释了其中的原因。目前中产阶级是一个不断伸展的大众群体，它也许占社会成员的2/3。越来越多的人成为中产阶级，通过这种方式一种无阶级状态得以实现。这样的社会转型并未减少人们对特权的攻击。新工党可以接受自由市场资本主义，但它并没有完全抛弃工党历史传承下来的平等主义。一方面，它的政策鼓励竞争、私人投资、消费信贷、房屋所有权和客户选择，所有这些都是绝大部分中产阶级所喜爱的。而另一方面，工党领导人又会对中产阶级感到愤怒，因为他们利用手中的资源获取比现代国家所提供得更多的教育和健康。

这场争论所涉及的核心假设是，每一个人都分享或应该分享中产阶级的抱负志向。撒切尔夫人和托尼·布莱尔多次赞同和鼓励这种抱负，但它导致了政治问题。那些已经是中产阶级的人想让自己的孩子继续他们的身份地位，他们给孩子提供所有的优势（比如书籍、训练他们遵守纪律、给予他们鼓励），这有助于孩子们的进步。他们自发自愿地这么做，但在这一过程中，有时他们需要自我克制。只要左派提出“特权”或“优势”这类问题时，他们就得记住自我克制。

新工党决定解决这一问题，他们迫使大学限制公立学校毕业生入学而不论学业成绩好坏。某些议案否决了中产阶级的信念——才能培养应该是免费的，但它们隐含在市场竞争规则之中（比如“目标”和“处罚”），这些也是中产阶级所推崇的东西。大学服从了国家的要求，但同时它们也有了通过提升学费的方式来对应市场压力的权利。维多利亚中产阶级做过许多努力把大学变为独立的公共机构，而现在它们都成了国家的收费代理人。2005年5月大选中自由民主党敏锐地感觉到了中产阶级的忧虑，它承诺让国家把一部分学费返回给大学，这可能有助于它争取中产阶级选票。

中产阶级目前保持着政治平衡状态，它将要决定在一个中央集权化的国家里他们是否可以生存和兴旺发达，这个国家行使着比以往和平时期都多的权力，并且也比以往政府更加专心致志地打着宗教激进恐怖主义开战的幌子。几乎所有的政治和个人自由都是通过中产阶级的抗争来加以确保，某些人认为，中产阶级的某些成分，尤其是律师，一直处于抗争运动的前列，抵制新工党最近提出的会产生深远影响的威权宪法和法律条例。

入侵和征服伊拉克极大地触犯了中产阶级长久保持的社会良心，在2005年大选中专业性的和受过较好教育的中产阶级开始疏离新工党。之后，有些分析家怀疑托尼·布莱尔是否已经失去了他感知中产阶级情绪的本能天赋。此外，中产阶级对新工党的失望，并未促使中产阶级重燃他们与保守党的恋情，虽然保守党在英格兰东南部的中心地带已经取得一些进展。

加入中产阶级仍然是有才华的较低阶层人员所追求的目标。演员迈克尔·甘本——以前是一个工具制造者学徒，针对别人指控他过于热衷于挣钱而为自己辩护说他不再关心这类事情。“我已经加入中产阶级，我已经接受了骑士勋章，看在上帝的份上，我还是加里克俱乐部成员。” up> [43] 这是一个永远都值得庆祝的成就，但是今天它意味着什么？

这不是一个容易回答的问题，它从来就不是一个容易回答的问题。在国家继续演进过程中，中产阶级一直是一个庞大的、复杂的有机体。政治、文化、经济、宗教和代际等因素使中产阶级处于割裂状态。进入中产阶级一直是移民所追求的目标，有犹太人、意大利人、锡克教徒、印度教徒、非洲人、加勒比黑人和穆斯林中产阶级，最后两类人人数很少，但数量在增长。他们中的许多人常常处于过渡亚种类，如斯隆流浪者或年轻的老古板——他们的品位和行为引起了时尚大师们的注意。1980年代的这些现象提醒人们，自成一派、随大流和模仿都是中产阶级生活的持续特征。

在信念多样性方面也是如此。在风力农场问题上审美主义者与环境主义者争吵不休，而对于作为道德仲裁者的国家的首要任务是什么，世俗主义者与基督徒和穆斯林之间展开战斗。部分中产阶级成员对于新事物采取开放态度，而另一些成员则惧怕新事物。亚历克斯们很高兴充分发挥市场力量，而韦伯们则想控制这种力量。品位也会引发怒气。2004年在蒂塞德的一个新房产中，一幢半独立式住宅的业主用圣诞灯饰装饰房屋，他的邻居气得中风，有人写匿名信说住在这幢房子里的每一个人都是“普通人”，而一个人则宣称：“你的房子看起来像是宾果大厅与妓院的交叉口。” up> [44]

中产阶级当中的无数分歧具有欺骗性。这些分歧以及中产阶级发生突变的能力提供了某种灵活性，使中产阶级有可能在社会中保持其优势地位。中产阶级的权力仍然是巨大的而且是明显的，他们是社会的组织者和服务者，他们使社会运行。他们提供专业知识，运作国家机器，主导各类商业企业。中产阶级从来都不受单一的哲学理念所引导，总体上说，是实用主义和妥协驱动着中产阶级前进。然而，过去和现在都有一些有关中产阶级信仰的文章——其观点从来没有获得过广泛接受，解释中产阶级思想和行为背后的主要动机。

首要的一个信念是中产阶级代表了民族的进取心和精神，中产阶级懂得需要做什么和如何实现它。在其历史上，中产阶级相信个人自由，个人可以想和做他所希望的事（在不违背理性和法律的情况下以及获得政府认可的情况下）。中产阶级主张国家应该保护他们和他们的财产，而且希望每一个人都能依据其才能而上升流动，也因为这个原因，他们对教育寄于极高的期望，他们想让其子女获得教育，尽其所能地帮助他们获得教育。

对于真实的或虚构的触犯个人权利行为以及阻碍个人进取心的企图，中产阶级都会加以抵制。他们津津乐道于消费的快乐，享受努力工作而获得的回报，但很大一部分人感觉到，他们的物欲满足是以他们的痛苦为代价的。良知中和了自私。最为重要的是，中产阶级对其自身有着超强的自信，这种自信也有充足的理由：500多年来，正是他们为这个国家提供了秩序、方向和动力。

</<span id="filepos0001650835">hr>

[1] Simmonds，Mrs Weber's Diary，passim. <<span id="filepos0001650979">/p>

[2] Peattie and Taylor，Alex（1987），passim. <<span id="filepos0001651130">/p>

[3] Punch，passim. <<span id="filepos0001651251">/p>

[4] New Statesman，6 November 1992. <<span id="filepos0001651389">/p>

[5] Adonis and Pollard，4. <<span id="filepos0001651518">/p>

[6] New Society，20 May 1988. <<span id="filepos0001651650">/p>

[7] Adonis and Pollard，93. <<span id="filepos0001651780">/p>

[8] Spectator，3 December 1994. <<span id="filepos0001651914">/p>

[9] Daily Mail，22 April 1985. <<span id="filepos0001652047">/p>

[10] McAleer，237. <<span id="filepos0001652168">/p>

[11] Eugenics Review，8，302. <<span id="filepos0001652301">/p>

[12] Calder and Sheridan，160－161. <<span id="filepos0001652440">/p>

[13] Picture Post，11 March 1939；Observer，Supplement，30 October 1966. <<span id="filepos0001652618">/p>

[14] Morning Post，29 January 1919. <<span id="filepos0001652756">/p>

[15] Horizon，1，iv（1940），350. <<span id="filepos0001652896">/p>

[16] Economist，30 June 1945. <<span id="filepos0001653028">/p>

[17] Daily Sketch，24 August 1931. <<span id="filepos0001653165">/p>

[18] Illustrated，21 August and 8 September 1954. <<span id="filepos0001653317">/p>

[19] The Economist，12 September 1992. <<span id="filepos0001653458">/p>

[20] The Times，25，26 and 31 January 1990. <<span id="filepos0001653605">/p>

[21] Adonis and Pollard，4. <<span id="filepos0001653735">/p>

[22] Roberts，Cooke，Clark and Semenoff，44－45. <<span id="filepos0001653889">/p>

[23] Daily Telegraph，4 December 1978. <<span id="filepos0001654030">/p>

[24] Fenton-O’Creevy and Nicholson，i，6. <<span id="filepos0001654177">/p>

[25] Eton Chronicle，15 February 1985. <<span id="filepos0001654318">/p>

[26] Botton，passim. <<span id="filepos0001654441">/p>

[27] Carpenter，55－56，73，80－82. <<span id="filepos0001654583">/p>

[28] Carpenter，92－93. <<span id="filepos0001654710">/p>

[29] Queen，15 March 1960. <<span id="filepos0001654839">/p>

[30] Sunday Times，Magazine，25 January 1976. <<span id="filepos0001654988">/p>

[31] Mount，159. <<span id="filepos0001655107">/p>

[32] Eton Chronicle，25 October 1985. <<span id="filepos0001655247">/p>

[33] The Times，Review，3 July 2004. <<span id="filepos0001655387">/p>

[34] Daily Sketch，1 July 1931；Logan and Goldberg，334. <<span id="filepos0001655548">/p>

[35] Sunday Times，Magazine，7 January 1968. <<span id="filepos0001655696">/p>

[36] Economist，12 September 1992. <<span id="filepos0001655833">/p>

[37] Sunday Herald，“Fresh”，9 January 2005. <<span id="filepos0001655985">/p>

[38] Sunday Times，Magazine，10 November 1963. <<span id="filepos0001656135">/p>

[39] Sunday Telegraph，8 August and 21 October 2004. <<span id="filepos0001656290">/p>

[40] Private information. <<span id="filepos0001656417">/p>

[41] Rees，Political Quarterly，294. <<span id="filepos0001656557">/p>

[42] Hall and Caradog Jones，48－49. <<span id="filepos0001656697">/p>

[43] Sunday Telegraph，8 May 2005. <<span id="filepos0001656834">/p>

[44] Independent，16 December 2004.

缩略语

BL：大英图书馆

BLO：牛津博德莱安图书馆

BPP：英国议会文件集

CBS：白金汉研究中心

CCO：保守党中央局

CSP：国务档案

GHRO：市政厅档案办

GL：市政厅图书馆

HCJ：《下议院期刊》

HMC：历史手稿委员会

HP：英国国会史

ILN：《伦敦新闻画报》

LA：兰贝斯档案馆

NA：国家档案局

NAS：苏格兰国家档案馆

NLS：苏格兰国家图书馆

SR：王国法令集

TES：《泰晤士报教育增刊》

TLS：《泰晤士报文学增刊》

VCH：维多利亚郡史

WI：威康协会

参考文献

未出版

BodIeian Library Oxford

Conservative Central Office Papers.

British Library，London

Additional，Egerton and Lansdowne Manuscripts.

Berney Collection of Early Newspapers.

Ragford Ballad Collection.

Centre for Buckinghamshire Studies，Aylesbury

Diary of John Pope Fordon［D/X 992/9］.

Diary of Joseph Townsend［D 85/12/1］.

Quarter Session Papers［QS/JC］.

A Poll of the Electors of the Borough of Aylesbury 1818（Aylesbury，1818）.

A Poll of the Freeholders of the County of Buckingham at the Election of Knights of the Shire. May 1831（1832）.

A Poll of the Electors of the Borough of Aylesbury. 1835（Aylesbury，1835）. Pigott's Guide to Buckinghamshire（1831）.

Guild hall Library，London

Diary of Thomas Rogers［Ms 19，019］.

Diary of William Rowsell［Ms 24，458］.

Diary of Samuel Elliot［Ms 15，819］.

Diary of Charles Churchill［Ms 5762］.

Autobiography of Sir John Fryer［Ms 12，017］.

Diary of Elizabeth Tirell［Ms 14，951］.

Guild hall Record Office，Guild hall，London

London and Southwark Coroners' Inquests，1787－1837.

Lambeth Archives，Knatchbull Road，Lambeth

Papers of the Norwood Conservative Association，1876－1914.

National Archives，Kew，London

HO［Home Office］40，42，44，55； Mepo［Metropolitan Police］3 and 4.

STAC［Star Chamber］3 and 8.

National Archives of Scotland，Edinburgh

Anti-Militia Riots，affidavits［AD 14/1/1 ］.

Police Surveillance Files，1945－1951 ［HO 55 series］.

Scottish NSPCC Papers［GD 409/28/11］.

Scottish Commercial Travellers Association Papers［GD 412/1/2］.

Sheriff's Court Proceedings［SC series］.

National Library of Scotland，Edinburgh

Ms. 8919（Motorist's log book，1904）.

Ms. 19，366（Traill Diary）.

Wellcome Institute，London

Stopes Collection［PP/MCS］.

Privately Owned

Pigot Papers.

已出版

Except where otherwise stated，all books are published in London. All annuals，year books，journals，magazines and newspapers are cited by name and date in the Notes.

P. Addison，Now the War Is Over（1995 edn.）.

A. Adonis and S. Pollard，A Class Act：The Myth of Britain's Classless Society（1997）.

J. E. Allen，Some Changes in the Distribution of National Income during the War，Journal of the Statistical Society of London，83（1920）.

R. C. Allen，The Growth of Labour Production in Modern English Agriculture，Explorations in Economic History，25（1998）.

R. W. Ambler，From Ranters to Chapel Builders：Primitive Methodists in the South Lincolnshire Fenland，Studies in Church History，23（1986）.

The Letters of Kingsley Amis，ed. Z. Leader（2000）.

D. Amos，The“Good Old Days”：The Victorian Working Class Diet in Nottingham，Transactions of the Thoroton Society，106（2002）.

B. L. Anderson，Provincial Aspects of the Financial Revolution of the Eighteenth Century，Business History，11（1969）.

J. S. M. Anderson，Christian Philanthropy（1835）.

N. Annan，Our Age：Portrait of a Generation（1990）.

Anon［A Tourist］，The Railway Companion（1833）.

Army Medical Department Report for the Year 1899（1901）.

M. Arnold，Culture and Anarchy，in The Works of Mathew Arnold，Ⅵ（1907）.

George Ashby's Poems，ed. M. Bateson（Early English Text Society，1899）.

Mrs Ashford，Life of a Licensed Victualler's Daughter（1842）.

C. B. Atkinson and W. P. Stoneman，“These griping greefes and pinching pangs”：Attitudes to Childbirth m Thomas Bentley's The Monument of Matrones（1582），Sixteenth Century Journal，21（1990）.

J. Aubrey，Brief Lives，ed. R. Barber（1975 edn）.

G. Aylmer，The King's Servants：The Civil Service of Charles I，1625－1642（1974 edn）.

The Bailiff's Minute Book of Dunwich，1404－1430，ed. M. Bailey（Suffolk Recordsociety，24，1992）.

J. H. Baker，The English Legal Profession 1450－1550，in W. Prest ed. ，Lawyers in Early Modern Europe and America （1981）.

The Autobiography of Samuel Bamford，ed. W. H. Chaloner（2 vols，1967）.

Banbury Gaol Records，ed. P. Renold（Banbury Historical Society，21，1987）.

T. C. Barker，Urban Transport，in M. J. Freeman and D. H. Aldcroft eds，Transport in Victorian Britain（Manchester，1988）.

Memoirs of the life of Mr Ambrose Barnes（Surtees Society，50，1867）

C. Barnett，The Audit of War（1986）.

C. Barnett，The Collapse of British Power（Gloucester，1984 edn）.

C. M. Barron，The Education and Training of Girls in Fifteenth-Century London，in D. E. S. Dunn ed. ，Courts，Counties and the Capital in the late r Middle A-ges（Stroud，1996）.

J. Barry ed. ，The Tudor and Stuart Town：A Reader in English Urban History（1990）.

P. Bartley，Moral Regeneration of Women：Women and the Civic Gospel in Birmingham，1880－1914，Midland History，25（2000）.

S. W. Baskerville，Elections and the Yeoman：The Changing Identity of the English County Voter. 1700 to 1850，Parliamentary History，17（1998）.

W. H. Beadle，Behind the Counter：A Practical Guide to Shop Assistants（1925）.

M. B. Becker，The Emergence of Civil Society in the Eighteenth Century（Bloomington，1995）.

J. V. Beckett，Aristocrats and the Electoral Control of the East Midlands，1660 －1914，Midland History，17（1993）.

The Bedford Moravian Church in the Eighteenth Century，ed. E. Welch（Bedfordshire Historical Records Society，68（1980）.

The Bedfordshire Schoolchild：Elementary Education before 1902，ed. D. Bushby（Bedfordshire Historical Records Society，67，1988）.

C. Behagg，Custom，Class and Change：The Trade Societies of Birmingham，Journal of Social History，4（1979）.

M. Bennett，Careerism in late -Mediaeval England，in J. Rosenthal and C. Richmond eds，People，Politics and Community in the late r Middle Ages（Gloucester，1987）.

M. Berg，The Age of Manufactures，1700－1820（1996 edn）.

J. de Berners，The Book Containing the Treatises of Hawking，Hunting，Coat-Ar-mour，Fishing and the Blazing of Arms（1810：facsimile of the 1496 printed edn）.

J. Betjeman，Summoned by Bells（1960）.

A. Beveridge，Life in the Asylum：Patients' Letters from Morningside，1873 －1908，History of Psychiatry，9（1998）.

Biographical History of Gonville and Caius College，II（1713－1897），ed. J. Venn（1898）.

Bishop Wilberforce's Visitation of the Oxford Archdeaconry in the Year 1854，ed. E. D. Baker（Oxfordshire Recordsociety，1954）.

Black's Picture sque Tourist of Scotland（Edinburgh，1882）.

L. Bland，Marriage Laid Bare：Middle-Class Women and Marital Sex，1880 －1914，in J. Lewis ed. ，Labour and Love：Women's Experience of Home and Family，1850－1946（1986）.

N. Blewett，The Peers，the Parties and the People：The General Elections of 1910（1972）.

R. Blythe，The Age of Illusion（1963）.

L. Bonfield，R. M. Smith and K. Wrightson eds. ，The World we Have Gained：Essays Presented to Peter Laslett on his Seventieth Birthday（Oxford，1986）.

C. Booker，The Neophiliacs（1970 edn）.

C. Booth，Occupations of the People of the United Kingdom，1831－1881，Journal of the London Statistical Soiety，49（1886）.

A. Borsay，A Middle Class in the Making：The Negotiation of Power and Status at Bath's Georgian General Infirmary，c 1729－1765，Eighteenth Century History，24（1999）.

H. Bosanquet，Social Work in London 1869 to 1912：A History of the Charity

Organisation Society（1914）.

J. Boswell，The Life of Samuel Johnson（9th edn，4 vols，1822）.

A. de Botton，Status Anxiety（2005 edn）.

Memoir of the late John Bowdler Esq. ，to which is added some account of the late Thomas Bowdler Esq. ，Editor of the Family Shakespeare（1825）.

T. Bowdler ed. ，Gibbon's History of the Decline and Fall of the Roman Empire for the Use of Families and Young Persons（5 vols，1826）.

W. Bowyer， Brought Out in Evidence ：An Autobiographical Summing-up（1940）.

BPP，Health and Medical Profession，1（Shannon，1968）.

BPP，Parliamentary Papers：Account of the Population of Great Britain in the Years 1801，1811，1821，1831（Shannon，1968）.

BPP，Reports from Committees of Enquiry：Industrial Factories，30（Shannon，1968）.

BPP，Reports by Inspectors of Factories. . . 1835－1841（Shannon，1969）.

I. Bradley，Abide with Me：The World of Victorian Hymns（1997）.

J. Brash，The New Scottish Electors in 1832：An Occupational Analysis，Parliamentary History，15（1996）.

N. Breton，A Mad World My Masters，ed. U. Kentish-Wright（2 vols，1929）.

J. Brewer，The Pleasures of the Imagination：English Culture in the Eighteenth Century（1997）.

A. Briggs，The Language of Class in Early-Nineteenth Century England，in M. W. Finn and T. C. Smout eds，Essays in Social History（Oxford，1974）.

B. Brittain，The Woman at Oxford（1960）.

A. A. Broadbridge，The Sources of Railway Capital，in M. C. Reed ed. ，Railways and the Victorian Economy（Newton Abbot，1969）.

J. Broadway，John Smyth of Nibley：A Jacobean Man of Business and His Service to the Berkeley Family，Midland History，24（1999）.

M. Brock，The Great Reform Act（1973）.

V. Brodsky，Widows in late Elizabethan England：ReMarriage ，Economic Opportunity and Family Orientations，in L. Bonfield，R. M. Smith and K. Wrightson eds，The Wbrld We Have Gained：Essays Presented to Peter Laslett on his Seventieth Birthday（Oxford，1986）.

C. W. Brooks，The Common Lawyers in England 1558－1642，in Lawyers in Early Modern Europe and America ，ed. W. Prest（1981）.

A. D. Brown，Popular Piety in late Mediaeval England（Oxford，1995）.

C. Brown，Black and White Britain：The Third PSI Suwey（1984）.

C. Brown，James Williams，1798－1888：Profile of a Victorian Sculptor，Proceedings of the Suffolk Institute of Archaeology，36（1985）.

G. Brown，The English Letter-Writer，or，The Whole Art of General Correspondence（1785）.

J. Brown，Life on the Road：My Experiences as a Commercial Traveller（1885）.

P. S. and D. Brown，The Anti-Vaccination Movement in West on-super-Mare，Notes and Queries for Somerset and Dorset，35，part 365（2002）.

S. E. Brown，“A Just and Public Commerce”：Moral Economy and the Middle Class in Eighteenth-Century London，Journal of British Studies，32（1993）.

T. Brown，Physick Lies a Bleeding，or the Apothecary turned Doaor（1697）.

A. Bryson，The Rhetoric of Status，m L. Gent and N. Llewellyn eds，Renaissance Bodies：The Human Figure in English Culture c 1540－1660（1990）.

C. A. Buchanan，John Bowen and the Bridgwater Scandal，Somerset Archaeological and Historical Society Transactions，138（1995）.

The Bull Dog：A Weekly Expositor of ttumbug（1826）.

V. L. Bullough，Prostitution and Reform in Eighteenth-Century England，Eighteenth Century Life，9（1985）.

S. Bunker，Strawopolis：Luton Transformed，1840－1876（Bedfordshire Historical Recordsociety，78，1999）.

P. Burke，Popular Culture in Seventeenth Century London，in B. Reay ed. ，Popular Culture in Seventeenth Century England（1985）.

W. L. Burn，7he Age of Equipoise（1968 edn）.

T. Burnet，An Account of a Journey to London［1729］，（Miscellany of the Third Spalding Club，2（Aberdeen. 1940））.

F. Burney，Evelina，ed. E. A. Bloom（Oxford，1968）.

Extracts from the Diary of Timothy BurreU，ed. R. W. Blencow，Sussex Archaeological Collections，3（1850）.

G. M. Burrows，Observations on the Comparative Mortality of Paris and London（1815）.

D. Butler and D. Kavanagh，The British General Election of 1987（1987）.

D. Buffer and D. Kavanagh，The British General Election of 1997（1997）.

P. Byrne，The Campaign for Nuclear Disarmament（1988）.

P. J. Cain，Railways 1870－1914：The Maturity of the Private System，in M. J. Freeman and D. H. Aldcroft eds. ，Transport in Victorian Britain（Manchester，1988）.

A. Calder and D. Sheridan，Speak for Yourself：A Mass Observation Anthology， 1937－1949（1984）.

Calendar of Assize Records，Essex：Indictments，Elizabeth I，ed. J. S. Cockburn（1978）.

Calendar of Assize Records，Kent Indictments，Elizabeth I，ed. J. S. Cockburn（1979）.

Calendar of Assize Records，Surrey Indictments，Elizabeth I，ed. J. S. Cockburn（1980）.

Calendar of Plea and Memoranda Rolls of the City of London，1423－1437，ed. A. H. Thomas（Cambridge ，1943）.

D. Cannadine，Class in Britain（1998）.

G. Cannan，Round the Corner（New York，1923 edn）.

B. Capp，The Double Standard Revisited：Plebeian Women and Male Reputation in Early Modern England，Past and Present，162（1999）.

B. Capp，Separate Domains？ Women and Authority in Early Modern England，in P. Grifi：iths，A. Fox and S. Hindle eds. ，The Experience of Authority in Early Modern England（1996）.

D. Caradog Jones，The Cost of Living of a Sample of Middle Class Families，Journal of the London Statistical Society，91（1928）.

Cardiganshire County History，3：Cardiganshire in Modern Times，ed. G. H. Jenkins and I. G. Jones（Cardiff，1998）.

H. Carpenter，Dennis Potter：A Biography（1998）.

Report of the Cases of John Caryll，ed. J. H. Baker（2 vols，Selden Society，1999－2000）.

M. Ceadal，Pacifism in Britain 1914－1945：The Decline of a Faith（Oxford，1980）.

The Cely Letters，ed. A Hanham（Early English Text Society，1975）.

Mr Chamberlain's Speeches，ed. C. W. Boyd（2 vols，1914）.

G. Chaucer，The Canterbury Tales，trans. N. Coghill（Penguin，1954 edn）.

R. Church，Markets and Marketing in the British Motor Industry before 1914 with Some French Comparisons，Journal of Transport History，3（1982）.

M. Clapson，The Suburban Aspiration of England since 1919，Contemporary British History，14，i（2000）.

Lord Clarendon，History of the Great Rebellion（6 vols，Oxford，1712）.

C. Clark，Further Data on the National Income，Economic Journal，44（1934）.

P. Clark，The English Alehouse：A Social History 1200－1830（1983）.

P. Clark，Popular Protest and Disturbance in Kent，1558－1640，Economic History Review，29（1976）.

P. Clark，“The Ramoth-Gilead of the Good”：Urban Change and Political Radicalism in Gloucester，1540－1640，in J. Barry ed. ，The Tudor and Stuart Tbwn：A Reader in English Urban History（1990）.

E. Clarke，Social Welfare and Mutual Aid in the Mediaeval Countryside，Journal of British Studies，33（1994）.

J. T. Cliffe，The Yorkshire Gentry from the Reformation to the Civil War（1969）.

W. Cobbett，Advice to Young Men and（Incidentally）to Young Women in the Middle and Higher Ranks of Life（1872 edn）.

W. Cobbett，Rural Rides（1967 edn）.

M. Cocker，Birders：Tales of a Tribe（2001）.

F. G. Cockman，The Railway Age in Bedford （Bedfordshire Historical Records Society，53，1974）.

C. CoHen，The Social Stares of Women's Occupations，Journal of the London Statistical Society，71（1908）.

G. Colmore. ￡800 a Year，Cornhill Magazine，New Series，10（1901）.

H. Colvin，A Biographical Dictionary of British Architects，1600－1840（1978）.

L. R. Connor，On certain Aspects of the Distribution of Income. . . 1914 to 1924，Journal of the London Statistical Society，81（1928）.

C. Cooper，Land，Men and Beliefs，ed. G. E. Aylmer and J. S. Morrill（1982）.

J. E Cooper，Men and Beliefs（1983）.

P. J. Corfield，Class by Name and Number in Eighteenth-Century Britain，History，72（1987）.

R. Cork，Art Beyond the Gallery in Early 20th Century England（1985）.

L. Cord，H. Lawrie and S. Dex，Highly Qualified Women（1995）.

W. Coster，Kinship and Inheritance in Early Modern England：Three Yorkshire Parishes（York，1993）.

D. D. Cottingham-Taylor，A Guide to a Better Diet（1933）.

N. Coward，Plays Four（1979）.

D. Cressy，Birth，Marriage and Death：Ritual，Religion and the Life-Cycle in Tudor and Stuart England（Oxford，1999 edn）.

D. Cressy，Kinship and Kin Interaction in Early Modern England，Past and Present，112（1986）.

R. J. Croft，The Nature and Growth of Cross-Channel Traffic through Calais and Boulogne，Journal of Transport History，6（1973）.

R. Crompton，Where Did All the Bright Gifts Go？ Women's Higher Education and Employment since 1975，in N. Abercrombie and A. Warde eds，Social Changes in Contemporary Britain（1992）.

The Backbench Diaries of Richard Crossman，ed. J. Morgan（1981）.

The Crossman Diaries ，ed. A. Howard（1981 edn）.

CSP，Domestic，1641－43（1887）.

CSP，America and West Indies，1700（1908）.

CSP，America and West Indies，1717－1718（1930）.

H. Custance，Riding Recollections and Tuff Stories（1894）.

G. G. D’Aeth，Present Tendencies of Class Differentiation，Sociological Review，3（1910）.

Daily Mail Scholarship Guide，1947（1947）.

L. Darwin，Quality not Quantity，Eugenics Review，8（1916）.

L. D. Davidoffand C. Hall，The Architecture of Public Life：English Middle-Class Society in a Provincial Town，1780 to 1850，in D. Fraser and A. Sutcliffe eds，The Pursuit of Urban History（1983）.

H. Davies，Worship and Theology in England：The Ecumenical Century 1900 －1965（Princeton，1965）.

J. F. R. Day，Primers of Honour：Heraldry，Heraldry Books，and English Renaissance Literature，Sixteenth Century Journal，21（1990）.

D. Defoe，The Complete English Tradesman（1841 edn，2 vols）.

D. Defoe，Family Instructor（1841 edn，2 vols）.

The Dramatic Works of Thomas Dekker，ed. E Bowe rs（vols 1－3，Cambridge ，1953－1958）.

P. Dele-Thomas，The Landed Estates of Somerset shire since 1871，Somerset Archaeology and History，138（1995）.

Devizes Division Income Tax Assessment，1842－1860，ed. R. CoUey（Wiltshire Recordsociety，55，2002）.

G. C. Dickinson and C. J. Longley，The Coming of Cheap Transport：A Study of Tramway Fares and Municipal Systems in British Provincial Towns，1900 －1914，Transport History，6（1973）.

T. Dickson，Scottish Capitalism：Class，State and Nation from before the Union to the Present（1980）.

J. Dillon，Theatre，Court and City，1595－1610：Drama and Social Space in London（Cambridge ，2000）.

R. Dinn，“Monuments Answerable to Men's Worth”：Burial Patterns，Social Status and Gender in late -Mediaeval Bury St Edmunds，Journal of Ecclesiastical History，46（1995）.

B. Disraeli，Coningsby（1907 edn）.

B. Disraeli，Sybil（1907 edn）.

E. J. Dobson，English Pronunciation 1500－1700（2 vols，Oxford，1968）.

B. M. Doyle，Urban Liberalism and the“Lost Generation”：Politics and Middle Class Culture in Norwich，1900－1935，Historical Journal，38（1995）.

E. Dunning and R. Sheard，Barbarians，Gentlemen and Players：A Sociological Development of Rugby Football（1979）.

C. Dyer，The English MediaevalVillage Community and Its Decline，Journal of British Studies，33（1994）.

Reports flora the Lost Notebooks of Sir James Dyer，ed. J. H. Baker（Selden Society，2 vols，1994）.

M. Dyer，Men of Property and Intelligence：The Scottish Electoral System Prior to 1884（1996）.

C. Dyhouse，Mothers and Daughters in the Middle Class Home，c. 1870－1914，in J. Lewis ed. ，Labour and Love：Women ～ Experience of Home and Family，1850－1940（1986）.

C. Dyhouse，No Distinction of Sex？ Women in British Universities 1870－1939（1995）.

H. J. Dyos，Exploring the Urban Past，ed. D. Cannadine and D. Reader（Cambridge ，1982）.

The Earl Marshal's Papers at Arundel Castle，ed. F. W. Steer（Harleian Society， 1964）.

Early Trade Directories of Wiltshire，ed. K. H. Rogers and J. H. Chandler（Wiltshire Recordsociety，47，1992）.

Early，Yorkshire Schools，2，ed. A. E Leech（Yorkshire Archaeological Society，39，1903）.

East End，West End：The Face of Leeds during Urbanisation 1684－1842，ed. M. Beresford（Thoresby Society，70－1，1985－6）.

E. Eden，The State of the Poor，or A History of the Labouring Classes in England（3 vols，1797）.

The Educator：Prize Essays on the Expediency and Means of Elevating the Profession of Educator in Society（1839）.

A. M. Edwards，The Design of Suburbia（1981）.

E. L. Eisenstein，The Printing Press as an Agent of Change（Cambridge ，1997 edn）.

J. Ellis，A Bold Adventurer：The Business Fortunes of William Clesworth，c 1668－1726，Northern History，27（1981）.

A. Elton，Leeds Cyclists and Cycle Makers，1880－1901（Thoresby Society，1995）.

T. Elyot，The Boke named The Governour，ed. H. H. Cope（2 vols，1880）.

England in the Reign of King Henry the Eighth（Early English Text Society，1878）.

English Gilds，ed. L. Toulmain Smith（Early English Text Society，1870）.

Everyday Life in Our Public Schools，ed. C. Pascoe（1881）.

M. Falkus，The Development of Municipal Trade in the Nineteenth Century，Business History，19（1977）.

The Diary of Joseph Farrington， ed. K. Garlick and A. Maclntyre（8 vols，1978）.

T. Fawcett，Measuring the Provincial Enlightenment：The Case of Norwich，Eighteenth Century Life，8（1982）.

M. R. Fear，The Election at Great Marlow in 1640，Journal of Modern History，14（1942）.

M. Fenton-O’Creevy and N. Nicholson，Middle Managers：Their Contribution to Employee Involvement（1994）.

N. Ferguson，The Cash Nexus：Money and Power in the Modern World 1700 －2000（2001）.

C. D. Field，“The Secularised Sabbath”Revisited：Opinion Polls as Sources for Sunday Observance，Contemporary British History，13（2001）.

R. K. Field，Migration in the late r Middle Ages：The Case of the Hampton Lovett Villeins，Midland History，8（1983）.

M. Finn，Men's Things：Masculine Possession in the Consumer Revolution，Journal of Social History，25（2000）.

A. Fletcher，A County Community in Peace and War：Sussex 1600 －1660（1975）.

M. W. Flinn and T. C. Smout eds，Essays in Social History（Oxford，1974）.

R. A. Florey，The General Strike of 1926（1980）.

R. Floud，The Dimensions of Inequality：Height and Weight Variation in Britain，1700－2000，Contemporary British History，16，ii（2002）.

E. M. Forster，Abinger Harvest（1967 edn）

E. M. Forster，Howards End（1963 edn）.

E. Foss，A Biographical Dictionary of the Judges of England（1870）

E E Foster，The Politics of Stability：A Portrait of the Rulers of Elizabethan London（1977）.

J. Foster，Nineteenth Century Towns：A Class Division，in M. W. Flinn and T. C. Smout eds，Essays in Social History（Oxford，1974）.

R. H. Frank，Luxury Fever（New York，1999）.

D. Fraser and A. Sutcliffe，The Pursuit of Urban History（1983）.

M. Frayn，Festival，in M. Sissons ed. The Age of Austerity（1963 edn）.

M. J. Freeman and D. H. Aldcroft，Transport in Victorian Britain（Manchester，1988）.

H. R. French，“Ingenious and Learned Gentlemen”：Social Perceptions and Self-Fashioning among Parish Elites in Essex，1680－1740，Journal of Sodal History，25（2000）.

K. L. French，Maiden's Lights and Wives' Stones：Parish Guild s in late -Mediaeval England，Sixteenth Century Journal，29（1998）.

R. V. Friedburg，Reformation of Manners and the Composition of Offenders in an East Anglian Village：Earl's Colne，Essex，1531－1642，Journal of British Studies，29（1990）.

P. Frost，Yeomen and Metalsmiths：Livestock in the Dual Economy in South Staffordshire，1560－1720，Agricultural History Review，29（1981）.

T. R. Fyvel，The Stones of Harlow，Encounter（June 1956）.

S. Galbraith，Dr Joshua Parsons（1814－1892）of Beckington，Somerset ，General Practioner，Somerset Archaeological and Natural History Proceedings，140（1990）.

J. Gay，The Beggar's Opera（1922 edn）.

R. Geary，Policing Industrial Disputes，1893－1985（1986 edn）.

General Household Survey 1993（1995）.

The Life of Mr Thomas Gent，Printer of York（1832）.

The Georgian Public Buildings of Leeds and the West Riding，ed. K. Brady（Thoresby Society，62，1987）.

Georgian Tiverton：The Political Memoranda of Beavis Wood，1768－1798，ed. J. Bourne（Devon and Cornwall Recordsociety，29，1986）.

P. Gibbs，England Speaks（1935）.

The Diary and Memoirs of John Allen Giles，ed. D. Bromwich（Somerset Recordsociety，2000）.

M. Girouard，Robert Smithson and the Elizabethan Country House（1983 edn）.

M. Girouard，Sweetness and Light：The Queen Anne Movement 1860－1900（1977）.

G. Gissing，New Grub Street（1927 edn）.

J. Godber，Some Documents Relating to Riots（Miscellanea，Bedfordshire Historical Recordsociety，49，1970）.

O. Goldsmith，Life of Robert Nash，in Collected Works，ed. A. Friedman，3（Oxford，1966）.

The Good Food Guide，1977（1978）.

N. Goose，Household Size and Structure in Early Stuart Cambridge ，in J. Barry ed. ，The Tudor and Stuart Town：A Reader in English Urban History（1990）.

J. Gordon Kelter，The Lay Presence：Chancery and Privy Seal Personnel in the Bureaucracy of Henry VI，Mediaeval Prosopography，10，i（1989）.

M. Gorsky，Patterns of Philanthropy：Charity and Society in Nineteenth-Century Bristol（1999）.

S. Gosson，Pleasant Quippes for Upstart Newfangled Gentlemen（1847 edn）.

J. W. Gough，The Rise of the Entrepreneur（1969）.

H. Goulbourne，Race Relations in Britain since 1945（1998）.

T. R. Gourvish，Railways 1830－1870：The Formative Years，in M. J. Freeman and D. H. Aldcroft eds，Tansport in Victorian Britain（Manchester，1988）.

T. R. Gourvish，The Rise of the Professions，in T. R. Gourvish and A. O’Day eds，late r Victorian Britain（1993 edn）.

R. Grassby，The PersonalWealth of the Business Community in Seventeenth Century England，Economic History Review，23（1970）.

C. Gratton and P. Taylor，Economics of Sport and Recreation（2001 edn）.

R. Graves and A. Hodge，The Long Weekend：A Sodal History of Britain 1918 －1939（1995 edn）.

H. B. Gray，The Public School and Empire（1913）.

J. Gray，The Admission of Dissenters to the Universities（Oxford，1834）.

N. Gray，The Worst of Times（1985）.

R. L. Greaves，Enemies Under His Feet：Radicals and Nonconformists in Britain，1664－1677（Stanford，Calif，1990）.

R. Greene，A Groats-Worth of Witte，The Repentance of Robert Greene，1592，ed. G. B. Harrison（1923）.

G. Greer，The Madwoman's Underclothes：Essays and Occasional Writings 1965 －85（1986 edn）.

R. Griffen，Further Notes on the Progress of the Working Class in the Last Half Cenmry，JournaI of the Statistical Society of London，49（1886）.

P. Griffiths，Masterless Young People in Norwich，in P. Griffiths，A. Fox and S. Hindle eds，The Experience of Authon'ty in Early Modern Britain（1996）.

P. Griffiths，A. Fox and S. Hindle eds，The Experience of Authority in Early Modern Britain（1996）.

R. Grime，Memory Stretches：History of Oldham Parliamentary Elections，1832 －1852（Oldham，1887）.

C. Grover and K. Soothill，“A Murderous Underclass？”The Press Reporhng of Sexually Motivated Murders，Sociological Review，44（1996）.

R. Guerriro Wilson，Women's Work in Offices and the Preservation of Men's “Breadwinning”Jobs in Early-Twentieth Century Glasgow，Women's History Re-view，10（2001）.

P. Gurney，The Middle Class Embrace：Language，Representation and the Contest over Cooperative Farms in Britain，c. 1860－1914，Victorian Studies，37（1993－1994）.

C. Haigh，English Reformations：Religion，Politics and Society under the Tudors（Oxford，1995 edn）.

Haileybury School Register，1862－1900（1900）.

Hall's Chronicles，Containing the History of England（1809）.

J. Hall and D. Caradog Jones，Social Grading of Occupations，British Journal of Sociology，1（1950）.

L. A. Hall，Hidden Anxieties：Male Sexuality 1900－1950（1991）.

A. J. Hammerton，Victorian Marriage and the Law of Matrimonial Cruelty，Victorian Studies，33（1989）.

A Handbook for the Traveller in France（John Murray，1856 edn）.

A Handbook for the Traveller in Kent and Sussex（1858）.

A Handbook for the TraveUer in Northern Italy（1874）.

A Handbook for the Traveller in Turkey（n. d.）.

A. Hanham，The Celys and Their World （Cambridge ，1985）.

Jesse Harden's Journal，ed. W. Park（The Book of the Old Edinburgh Club，30，1959）.

A. J. C. Hare，The Story of My Life（6 vols，1896－1900）.

J. S. Harris，Government Patronage of the Arts in Britain（Chicago，1970）.

Harrison's Description of England in Shakespeare's Youth，ed. E. J. Furnivall（New Shakespeare Society，1，1877）.

B. Harrison，Drink and the Victorians：The Temperance Question in Victorian England 1815－1872（1971）.

B. Harrison，Peaceable Kingdom：Stability and Change in Modem Britain（Oxford，1982）.

F. Harrison，Autobiographical Memoirs（2 vols，1911）.

E. Hawkes，She will. . . protect her rights bodily by law and reason：Women's Knowledge of Common Law and Equity Courts in late Mediaeval England，in N. J. Menage ed. ，Mediaeval Women and the Law（Woodbridge，Suffolk， 2000）.

D. Hay and E Snyder，Policing and Prosecution in Britain 1750－1850（Oxford，1989）.

P. Heelas，The Sacralization of Self and New Age Capitalism，in N. Abercrombie and A. Warde eds，Social Change in Contemporary Britain（1992）.

J. Helland，Locality and Pleasure in Landscape：A Study of Three Nineteenth Century Scottish Watercolourists，Rural History，8（1997）.

C. Hill，The World Turned Upside Down：Radical Ideas during the English Revolution（1972 edn）.

R. I. Hills，The General Strike in York（York，1980）.

G. Himmelfarb，The Demoralization of Sodety（New York，1996）.

S. Hindle，The Political Culture of the Middling Sort in English Rural Communities，c 1550－1700，in T. Harris ed. ，The Politics of the Excluded（2001）.

F. W. Hirst，The Consequences of the War to Great Britain（Oxford，1934）.

The Historical Collections of a London Citizen，ed. J. Gairdner（Camden Society，1876）.

HMC，12th Report ，Appendix，Part 9（1891）.

HMC，Portland，4（1897）.

HMC，Report on Manuscripts in the Welsh Language（1898）.

D. Hoak ed. ，Tudor Political Culture（Cambridge ，1995）.

J. Hoeppner-Moran，Literacy and Education in Northern England，1350－1520，Northern History，27（1983）.

R. Hoggart，The Way We Live Now（1995）.

B. A. Holderness，Pre-Industrial England：Economy and Society，1500－1750（1976）.

B. A. Holderness，Credit in English Rural Society before the Nineteenth Century with Special Reference to the period 1605－1720，Agricultural History Review，24（1976）.

J. Hollams，The Jottings of an Old Solicitor（1906）.

G. HoUes ed. ，Memorials of the HoUes Family（Camden Society，3rd Series，1937）.

W. Holtby，South Riding（1949 edn）.

G. J. Holyoake，Sixty Years of an Agitator's Life（2 vols，1893）.

J. R. de S. Honey，Tbm Brown's Universe：The Development of the English Public School（1977）.

C. P. Hopgood，The“Knights of the Road”：Commercial Travellers and the Culture of the Commercial Room in late -Victorian and Edwardian England，Victorian Studies，37（1993－4）.

J. Hoppit，A Land of Liberty？ England 1689－1727（Oxford，2000）.

C. Horwood，Gifts Who Arouse Dangerous Passions：Women and Bathing 1900 －1939，Women's History Review，9（2000）.

W. G. Hoskins，Essays in Leicestershire History（Liverpool，1950）.

W. E. Houghton，The Victorian Frame of Mind 1830－1870（1970 edn）.

House of Commons Journals（55 vols，1803）.

R. A. Houston，Illiteracy in the Diocese of Durham，1663－1689 and 1750 －1762：The Evidence of Marriage Bonds，Northern History，28（1982）.

D. Howarth，Images of Rule：Art and Politics in the English Renaissance，1485 －1649（1997）.

J. R. Howe ，Liberal Party Organisation in Gloucestershire before 1914，Southern History，9（1987）.

P. P. Howe ，The Circulating Libraries：Their Complaint and Code，Nineteenth Century，74（1913）.

HP，The House of Commons ，1386－1421，ed. J. S. RoskeU（3 vols，1992）.

HP，The House of Commons ，1509－1558，ed. S. T. Bindoff（3 vols，1982）.

HP，The House of Commons ，1660－1690，ed. B. Helming（3 vols，1983）.

R. Hudson and A. M. Williams，Divided Britain（1995 edn）.

F. Hughes，North Country Life in the Eighteenth Century，The North East 1700 －1750（Oxford，1969）.

S. Humphries，Hooligans or Rebels？ An Oral History of Working-Class Childhood and Youth，1889－1939（Oxford，1981）.

R. Hyam，Empire and Sexuality（Manchester，1992 edn）.

K. S. Inglis，Patterns of Religious Worship in 1851，Journal of Ecclesiastical History，11（1960）.

M. Ingram，The Reform of Popular Culture，in B. Reay ed. ，Popular Culture in Seventeenth-Century England（1985）.

M. Ingram，The Reformation of Manners in Early Modern England，in P. Grif-fiths，A. Fox and S. Hindle eds，The Experience of Authority in Early Modern England（1996）.

Inventories of Bedfordshire Country Houses，1714－1830，ed. J. Collett-White（Bedfordshire Historical Recordsociety，74，1995）.

Inventories of the Worcestershire Landed Gentry，1537－1786，ed. M. Wanklyn（Worcestershire Historical Society，1998）.

Ipswich Probate Inventories，1583－1631，ed. M. Reed（Suffolk Recordsociety，22，1981）.

E. W. Ives，The Common Lawyers of Pre-Reformation England； Thomas Kabell，A Case Study（Cambridge ，1983）.

M. C. Jacob，Living in the Enlightenment：Freemasonry and Politics in Eighteenth Century Europe（Oxford，1991）.

P. Jalland，Women，Marriage and Politics，1860－1914（Oxford，1986）.

L. James ，Warrior Race：A History of the British at War（2002）.

M. James ，Society，Politics and Culture：Studies in Early Modem England（Cambridge ，1986）.

R. R. James ，The British Revolution：British Politics 1880－1939（1978 edn）.

H. H. Jewell，“The Bringing Up of Children in Good Learning and Manners ”：A Survey of Secular Education in the North of England，c. 1350－1550，Northern History，28（1982）.

Johan Johan the Husband（Malone Society，1972）.

A. H. John，The London Assurance Company and the Marine Insurance Market of the Eighteenth Century，Economica，25（1958）.

S. Johnson，The Rambler（3 vols，1806）.

L. E. Jones，A Victorian Boyhood（1955）.

S. Jones，The Cotton Industry and Joint Stock Banking in Manchester in 1825 to 1850，Business History，20（1978）.

E. Jordan，“The Great Principle of English Fair Play？”Male Champions of the English Women's Movement and the Admission of Men to the Pharmaceutical Society in 1879，Women's History Review，7（1998）.

The Diary of Ralph Jossetin，1616－1683，ed. A. Macfarlane（1976）.

The Justicing Notebook of William Hunt，1744－1749，ed. E. Crittall（Wiltshire Recordsociety，37，1982）.

D. Kavanagh，Thatcherism and British Politics：The End of Consensus（Oxford，1987）.

S. Kelly ed. ，The Lift of Mrs Sherwood（1844）.

A. J. Kidd，“Local History”and the Culture of the Middle Classes in North-West England，c 1840－1900，Transactions of the Historical Society of Lancashire and Cheshire，147（1997）.

A. J. Kidd and D. Nicholls，The Making of the Middle Class？（Stroud，1998）.

D. Killingray，Rights，“Riot”and Ritual：The Knole Park Access Dispute，Sevenoaks，Kent，1883－1885，Rural History，5（1994）.

A. King，George Goodwm and the Art Union，London，Victorian Studies，8（1964－1965）.

J. E. King，“We Could Eat the Police！”：Popular Violence in the North Lancashire Cotton Strike of 1878，Victorian Studies，28（1985）.

C. Kingsley，Yeast（1879 edn）.

C. Kitson Clark，The Making of Victorian England（1977 edn）.

W. Lambard，Eirenarcha，or The Office of the Justice of the Peace（1599 edn）.

Lancashire and Cheshire Wills，1572 to 1696，ed. J. P. Earwaker（Chetham Society，1893）.

Law and Order in Georgian Bedfordshire ，ed. E. Stockdale（Bedfordshire Historical Records Society，61，1982）.

J. Lawrence，Class and Gender in the Making of Urban Toryism，1880－1914，English Historical Review，108（1993）.

G. S. Layard，A Lowe r-Middle Class Budget，Cornhill Magazine，New Series，10（1901）.

W. T. Layton，Changes in the Wages of Domestic Servants during the Past Fifty Years，Journal of the London Statistical Society，71（1908）.

A. E Leach，English Schools at the Reformation，1546－1548（1896）.

R. Lee，Revolution and Restoration：Paternalism，Disgrace and Dignity in the Victorian Church，Norfolk Archaeology，44（2002）.

Leeds Friends Minute Book 1692 to 1712，ed. J. and R. Mortimer，Yorkshire Archaeological Society，139（1977－1978）.

A. Leggatt，Citizen Comedy in the Age of Shakespeare（Toronto，1973）.

G. Legh，The Accedens of Armory（1562）.

Leland's Itinerary of England and Wales，ed. L. Toulmin Smith（5 vols，1964）.

L. Leneman， “A tyrant and tormentor”：Violence againstWives in Eighteenth-Century and Early-Nineteenth-Century Scotland，Continuity and Change，12（1997）.

Letters and Papers，Foreign and Domestic of the Reign of Henry VIII，14，ii（1895）.

J. Lewis，Women between the Wars，in E Gloversmith ed. ，Class，Culture and Social Change：A New View of the 1930s（Brighton，1980）.

The Letters of Henry Liddell to William Cotesworth，ed. J. H. Ellis（Suttees Society，2001）.

J. Liedl，The Pemtent Pilgrim：William Calvefiey and the Pilgrimage of Grace，Sixteenth Century Journal，24（1994）.

Lincoln Wills，1532－I534，ed. D. Hickman（Lincoln Recordsociety，2001）.

R. F. L. Logan and E. M. Goldberg，Rising Eighteen in a London Suburb：A Study of Some Aspects of the Life and Health of Young Men，British Journal of Sociology，4（1953）.

The London Assize of Nuisance，1301－1431，ed. H. M. Chew and W. Kellaway（London Recordsociety，1973）.

The Long March of Everyman 1750－1960，ed. T. Barker（1978 edn）.

R. Low and R. Manvell，The History of the British Film（vols 1 and 2，1997）.

J. McAleer，Popular Reading and Publishing in Britain（Oxford，1992）.

T. B. Macaulay，Critical and Historical Essays（3 vols，1843）.

D. McCarthy，The Censorship of Plays，New Quarterly，2（1909）.

M. C. McClendon，“Against God's Word”：Government，Religion and the Crisis of Authority in Early Reformation Norwich，Sixteenth Century Journal，25（1994）.

N. McCord，Some Aspects of Change in the Nineteenth Century North East，Northern History，31（1995）.

L. MacCormick Edwards，Herkomer：A Victorian Artist（Aldershot，1999）.

S. MacDonald，Further Progress with the Early Threshing Machines：A Rejoinder，Agricultural History Review，26（1978）.

A. Macfarlane，Marriage and Love in England：Modes of Reproduction（Oxford，1986）.

M. McGarvie，A Religious Disturbance of 1874，Somerset and Dorset Notes and Queries，333（1994）.

W. L. MacKenzie and E. Mathew，Medical Inspection of Children（Edinburgh，1904）.

R. McKibbin，Classes and Cultures：England 1918－1951（Oxford，1998）.

A. McLaren，Birth Control in Nineteenth Century England（1978）.

E. N. McRee，Religious Gilds and Regulation of Behaviour in late Mediaeval Towns，in J. Rosenthal and C. Richmond eds，People，Politics and Community in the late r Middle Ages（Gloucester，1987）.

E. Madox Ford，A History of Our Own Times，ed. S. Bermfield and S. J. Stang（1989）.

Manners and Meals in Olden Times（Early English Text Society，1868）.

W. Marshall，The Rural Economy of the West of England（2 vols，1796）.

T. Mason，Association Football and English Society，1863－1915（Brighton，1980）.

The Plays of Philip Massinger，ed. C. Gibson，II（Oxford，1976）.

C. E G. Masterman，The Condition of England（1910）.

D. Matlass，Landscape and Englishness（1998）.

R. Maugham，Escape fiom the Shadows（1981 edn）.

H. Maxwell，English Memories（1932）.

A. Medhurst，Negotiating the Gnome Zone：Versions of Suburbia in British Popular Culture，in R. Silverstone ed. ，Visions of Suburbia（1997）.

D. Mellor，Arts in the 1930s：Some Political and Cultural Structures，in F. Gloversmith ed. ，Class，Culture and Social Change：A New View of the 1930s（Brighton，1980）.

N. J. Menage，Mediaeval Women and the Law（Woodbridge，2000）.

W. R. Meyer，Charles Henry Wilson：The Man Who Was Leeds（Thoresby Society，Leeds，1998）.

T. Middleton，Michaelmas Term，ed. R. Levin（1967）.

G. Miège，The New State of England under our Present Monarch William III（1699）.

A. Miles，Social Mobility in Nineteenth and Early-Twentieth Century England（Basingstoke，2001）.

Joe Miller's Complete Jest Book（1832）.

Joe Miller's Jest s：or，the Wit's Vade Mecum（1739）.

Ministry of Labour Report for the Year 1935（1936）.

G. Minois，The History of Suicide（Baltimore，1999）.

The Minute Book of the Spalding Gentlemen's Society，ed. D. owe n and S. W. Woodward（Lincolnshire Recordsociety，73，1981）.

Minutes of the Board of Directors of the Reading，Guild ford and Reigate Railway Company，ed. E. Course（Surrey Recordsociety，33，1987）.

Minutes of Evidence Taken before the Royal Commission on the Press（1948）. “Mira”，The Wife（1756）.

W. N. Molesworth，A History of England from the Year 1830 to 1874（3 vols，1875）.

H. More，Coelebs in Search of a Wife（2 vols，1809 edn）.

H. More，Strictures on the Modern System of Female Education（2 vols，1799）.

K. O. Morgan，The People's Peace：British History 1945－1989（Oxford，1990）.

R. J. Morris，The Middle Class in British Towns and Cities of the Industrial Revolution，1780－1870，in D. Fraser and A. Sutcliffe eds，The Pursuit of Urban History（1983）.

A. Morrison，Family Budgets：I，A Workman's Budget，Cornhill Magazine，New Series，10（1901）.

R. Mortimer，Paradise Postponed（1986 edn）.

F. Mount，Mind the Gap（2004）.

M. Muggeridge，The Green Stick（1973 erin）.

C. Muldrew，The Economy of Obligation：The Culture of Credit and Social Relations in Early Modern England（1998）.

Murray's Handbook of Greece（1876）.

J. Murray MacDonald，The Economic Decay of Britain，Contemporary Review，79（1901）.

A Myrour to Lewde Men and Wymmen. ed. V. Nelson（Heidelberg，1981）.

T. Newburn，Permission and Regulation：Law and Morals in Postwar Britain（1992）.

E. S. Newman，Between Pit and Pedestal：Images of Eve and Mary in Mediaeval Cornish Church Drama，in E. E. Dubruck ed. ，New Images of Mediaeval Women（Lampeter，1989）.

D. Newsome，Godliness and Good Learning：Four Studies on a Victorian Ideal（1961）.

E. R. Norman，Church and Society in England 1770－1970（Oxford，1976）.

A. Offer，Body Weight and Self-Control in the United States and Britain since the 1950s，Society for the History of Medicine，14（2001）.

M. Ogborn，Spaces of Modernity； London's Geographies，1680－1780（New York，1998）.

W. Ogle，Suicides in England and Wales in Relation to Age，Sex，Season and Occupation，Journal of the Statistical Society of London，49（1886）.

F. O’Gorman，The Electorate before and after 1832，Parliamentary History，12（1993）.

F. Oliver，I. Davies and I. Bendcy，Dunroamin：The Suburban Semi and its Enemies（1994 edn）.

S. Olson，Family Linkages in the Structure of the Local Elite in the Mediaeval and Early-Modern Village，Midland History，13，ii（1992）.

N. Orme，Education and Society in Mediaeval and Renaissance England（1984）.

G. Orwell，Boys' Weeklies，Horizon，1，iii（1940）.

G. Orwcll，Coming Up for Air，in Complete Works，8，ed. E Davison（20 vols，1986－98）.

J. Osborne，Damn You，England：Collected Prose（1994）.

G. R. Owst，Literature and the Pulpit in Mediaeval England（Cambridge ，1933）.

Oxford City Apprentices 1697－1800，ed. M. Graham（Oxford Historical Society，31，1987）.

T. Paine，The Rights of Man，ed. A. Seldon（1963）.

D. M. Palliser，Civic Mentality and the Environment in Tudor York，Northern History，28（1982）.

The Trial of William Palmer，ed. G. H. Knott（1912）.

S. Parker，The Sodology of Leisure（1976）.

W. Parkes，Domestic Duties or Instructions to Young Married Ladies（1825）.

Parson and Parish in Eighteenth Century Hampshire：Replies to the Bishop's Visita-tions，ed. W. R. Ward（Hampshire Recordseries，13，1995）.

Paston Letters and Papers of the Fifteenth Century，ed. N. Davies（2 vols，Oxford 1971 and 1976）.

V. Pearl，Change and Stability in Seventeenth Century London，in J. Barry ed. ，The Tudor and Stuart Tbwn：A Reader in English Urban History（1990）.

J. Pearlman and D. Shirley，When Did New Women Acquire Literacy？，William and Mary Quarterly，48（1991）.

G. Pearson，Hooligan：a History of Respectable Fears（1983）.

J. Pearson ed. ，Belief beyond Boundaries：Wicca，Celtic Spirituality and the New Age（2002）.

O. C. Peattie and R. Taylor，Alex（1987）； The Unabashed Alex（1988）.

D. C. Peddar，Intensive Electioneering，Contemporary Review（January 1910）.

G. Pellew，The Life and Correspondence of the Right Honourable Henry Addington，First Viscount Sidmouth（3 vols，1847）

H. Pelling，The Social Geography of British Elections 1885－1910（1967）.

S. D. Pennybacker，A Vision for London 1889－1914：Labour，Everyday Life and the LCC Experience（1995）.

D. Pepper，The Roots of Modern Environmentalism（1984）.

The Diary of Samuel Pepys，ed. R. C. L. Lethan and W. K. Matthews（11 vols，1974－1994）.

S. and R. Percy，London or Interesting Memorials of its Rise，Progress and Present State（3 vols，1823）.

D. Perman，Change and the Churches：An Anatomy of Religion in Britain（1977）.

M. Petter，Temporary Gendemen，Historical Journal，37（1994）.

D. Phillips，Good Men to Associate，Bad Men to Conspire：Associations for the Prosecution of Felons in England，1760－1860，in D. Hay and E. Snyder eds，Policing and Prosecution in Britain 1750－1850（Oxford，1989）.

K. C. Phillips，Language and Class in Victorian England（1984）.

Picture s of the Year 1914（1914）.

The Autobiography of Francis Place（1771－1854），ed. M. Thale（Cambridge ，1972）.

M. Plant，The English Book Trade（1939）.

The Pleasant Conceited Comedy of George a Green，the Pinner of Wakefield（Malone Society，1911）.

S. Poole，Pitt's Terror Reconsidered：Jacobinism and the Law in Two South-West ern Counties，1791－1803，Southern History，17（1995）.

B. Porter， “Bureau and Barrack”：Early Victorian Attitudes toward the Continent，Victorian Studies，27（1984）.

R. Porter，Enlightenment（2000 edn）.

R. Porter， “The Secrets of Generation Display”d：Aristofie's Masterpiece in Eighteenth Century England，Eighteenth Century Life，9（1984－1985）.

Poverty in Early Stuart Salisbury，ed. P. Slack（Wiltshire Recordsociety，31，1975）.

The Present State of Great Britain and Ireland（7th edn，1731）.

W. Prest，Legal Education of the Gentry，1560－1640，Past and Present，36（1967）.

W. Prest，The English Bar 1550－1700，in W. Prest ed. ，Lawyers in Modern Europe and America （1981）.

J. B. Priestley，English Journey（1934）.

Probate Inventories of Lincoln Citizens 1661－1714，ed. J. A. Jackson（Lincoln Records Society，80，1991）.

Proceedings in Quarter Sessions，1660－1696，ed. H. J. Johnson and N. J. Williams（Warwick County Records，9，1964）.

M. Punch，Who Is the intellectual When He Is At Home？ New Society，12 November 1970.

J. M. Quail，From Personal Patronage to Public School Privilege，in A. J. Kidd and D. Nicholls eds，The Making of the Middle Class（Stroud，1998）.

H. H. Quitt，Immigrant Origins of the Virginia Gentry：A Study of Cultural Transmission and Innovation，William and Mary Quarterly，45（1988）.

The Railway Companion describing a journey on the Liverpool line（1833）.

D. Rapp，The Early Discovery of Freud by the British General Educated Public ，Social History of Medicine，3（1990）.

Z. Razi，Life，Marriage and Death in a Mediaeval Parish Economy：Society and Demography in Halesowe n 1270－1400（Cambridge ，1980）.

W. J. Reader，Professional Men（1966）.

B. Reay，Popular Religion，in B. Reay ed. ，Popular Culture in Seventeenth-Century England（1985）.

Recollections of Nineteenth-Century Buckinghamshire，ed. I. Toplis，G. Clarke，I. Bennett and H. Henley（Buckinghamshire Recordsociety，31，1988）.

Records of King Edward's School，Birmingham，3，ed. W. E Carter and E. A. B. Bernard（Dugdale Society，1933）.

Records of Old Aberdeen MCCXCVIII－MCMIII，ed. M. Munn（New Spalding Club，Aberdeen，1909）.

Religious Worship in Norfolk：The 1851 Census of Accommodation and Attendance at Worship，ed. J. Ede and N. Virgoe（Norfolk Recordsociety，72，1998）.

Remains of the Early Popular Poetry of England，ed. W. C. Hazlitt（4 vols，1864）.

Report of the Inter-Department al Committee on Physical Deterioration，1（1904）.

Reports of the Heraldic Cases in the Court of Chivalry 1632－1732，ed. G. P. Squibb（Hafieian Society，107，1956）.

The Repton School Register 1620－1894（1895）.

H. C. Richards，The Candidates and Agents Guide to Contested Elections（1894）.

J. Richards，Happiest Days：The Public Schools in English Fiction（Manchester，1988）.

J. M. Richards，Castles on the Gwund：The Anatomy of Suburbia（1973 edn）.

M. S. Riddell，A First Year Nursing Manual（1931）.

H. Ritvo，Pride and Pedigree：The Evolution of the Victorian Dog Fancy，Victorian Studies，29（1986）.

K. Roberts，E G. Cooke，S. C. Clark and E. Semenoff，The Fragmentary Class Structure（1977）.

M. J. D. Roberts，Morals，Art and the Law：The Passing of the Obscene Public ations Act，Victorian Studies，28（1985）.

M. J. D. Roberts，Victorian Morals？ The Society for the Suppression of Vice and Its Critics，Historical Studies（Melbourne），21（1984）.

D. Rogers，Matrimonial Honour：or，The Mutual Crowne and Comfort of Godly Loyall and Chaste Marriage （1642）.

The Rogues and Vagabonds of Shakespeare's Youth，ed. E. Viles and E J. Furnivall（New Shakespeare Society，1880）.

J. Rohstedt，Riots and Community Politics in England and Wales，1790－1810（Cambridge ，Mass. ，1983）.

The Roll of the Royal College of Physicians of London，ed. W. Munk（3 vols，1878）.

A. Rosen，Rise Up Women！ The Militant Campaign of the Women's Social and Political Union，1903－1914（1974）.

J. Rosenthal and C. Richmond，People，Politics and Community in the late r Middle Ages（Gloucester，1987）.

G. Rosser，Going to the Fraternity Feast：Commensability and Social Relations in late -Mediaeval Britain，Journal of British Studies，33（1994）.

A. Roth，Enoch Powe ll：Tory Tribune（1970）.

The Complete Works of Samuel Rowlands，1598－1628（3 vols，Hunterian Club，1880）.

Royal Commission on Marriage and Divorce（1956）.

Royal Commission on the Taxation of Public Income（2nd Report ，1954）.

Royal Commission on University Education in Wales：Appendix to the First Report （1917）.

T. Royle，The Best Days of Their Lift（1988 edn）.

W. B. Rubenstein，Britain's Elites in the Inter-War period ，Contemporary British History，12（1998）.

W. B. Rubenstein，British Millionaires，1809－1949，Bulletin of the Institute of Historical Research，48（1974）.

W. B. Rubenstein，Wealth，Elites and the Class Structure of Modern Britain，Past and Present，74（1977）.

The Collected Papers of Bertrand Russell，28，ed. A. G. Bone（2003）.

D. E. St John，Educate or Domesticate？ Early Twentieth Century Pressures on Gifts in Elementary Schools，Women's History Review，3（1994）. “Lord”George Sanger，Seventy Years a Showman（c. 1910）.

M. Savage，Making Sense of Middle-Class Politics：A Secondary Analysis of the 1987 British General Election Survey，Sociological Review，39，i（1991）.

M. Savage，P. Watt and S. Arber，Social Class，Consumption Divisions and Housing Mobility，in R. Burrows and C. March eds，Consumption and Class（1992）.

R. Saville，The Bank of Scotland：A History 1695－1995（Edinburgh，1996）. The Letters of Dorothy L. Sayers，1899－1936：The Making of a Detective Novelist，ed. D. Reynolds（New York，1995）.

M. Scammell. The Phenomenon of Political Marketing：The Thatcher Contribution，Contemporary Record，8，i（1994）.

B. Schwarz，Night Battles：Hooligan and Citizen，in M. Nava and A. O’Shea eds，Modern Times：A Reflection on English Modernity（1996）.

G. R. Searle，The Edwardian Liberal Party and Business，English Historical Review，98（1983）.

G. R. Searle，Entrepreneurial Politics and Mid-Victorian Britain（Oxford，1993）.

Sedbergh School Register，1546 to 1895（Leeds，1895）.

Select Cases on De. marion to 1600，ed. R. H. Helmholz（Selden Society，1985）.

A Select Collection of Old English Plays，ed. W. Carew Hazlitt（10 vols，1874 －1876）.

C. Seymour-Ure，The British Press and Broadcasting since 1945（1996）.

B. Sharp，In Contempt of All Authority：Rural Artisans and Riot in the West of England 1586－1660（Berkeley，Calif. ，1980）.

J. A. Sharpe，Disruption in the Well-Ordered Household：Age，Authority and Possessed Young People，in P. Griffiths，A. Fox and S. Hindle eds，The Experience of Authority in Early Modern England（1996）.

M. Shaw，The Clear Stream：A Life of Winified Holtby（1999）.

Mrs Sherwood，The History of the Fairchild Family，or，The Child's Manual（1818）.

Mrs Sherwood，The History of Milner； A little boT who was not brought up according to the Fashions of the Times（1825）.

M. Shipway，The Adoption of the Public Libraries Act in Leeds，1861－1868（Thoresby Society，Leeds，1998）.

R. Silverstone ed. ，Visions of Suburbia（1997）.

P. Simmat，Personal Salesmanship（1930）.

D. Simonelli，Anarchy，Pop and Violence：The Punk Rock Subculture and the Rhetoric of Class，Contemporary British History，16，Ⅱ（2002）.

P. Simmonds，Mrs Weber's Diary（n. d.）.

P. Simmonds，Very Posy（1987）.

A. Simpson，Thomas Cullum 1587－1664，Economic History Review，11（1958）.

R. Sinclair，C. Ryan and M. Walker，Continuity，Change and Consumption：British Economic Trends 1945－1995，Contemporary British History，10（1996）.

Small Beginnings，or the Wa3，to Get On（c. 1880）.

J. Q. Smith，Occupational Groups among the Early Methodists of the Keighley Circuit，Church History，57（1988）.

R. M. Smith，The Court and its Neighbourhood：Royal Policy and Urban Growth in the Early Stuart West End，Journal of British Studies，30（1991）.

The Works of the Reverend Sydney Smith（1850 edn）.

The Memoir of William Smith，ed. B. S. Trinder，Transactions of the Shropshire Archaeological Society，58（1965－1968）.

E. M. Sneyd-Kinnersley，HMI：Some Passages in the Life of One of HM Inspectors of Schools（1908）.

P. Snowden，An Autobiography（2 vols，1934）.

Social Focus on Women（1995）.

S. Solomon，A Guide to Health. . . to which is added an address to Boys，Young Men，Parents，Tutors and the Guardians of the Young（c. 1810）.

Somerset Medieval Wills，ed. E W. Weaver，Somerset Recordsociety，1（1901），2（1903），3（1904）.

R. Southey，Journal of a Tbur of Scotland in 1819，ed. C. H. Herford（1929）.

R. Southey，Sir Thomas More or，Colloquies on the Progress and Prospects of Society（2 vols，1829）.

Speak for Yourself，A Mass Observation Anthology，1937－1949，ed. A. Calder and N. Sheridan（1984）.

S. Spencer，Advice and Ambitions in a Girl's Public Day School：The Case of Sutton High School 1884－1924，Women's History Review，9（2000）.

M. Spufford，First Steps in Literacy：The Reading and Writing Experiences of the Humblest Seventeenth-Century Autobiographers，Journal of Social History，4（1979）.

Statistical Abstract for the United Kingdom in Each of the Last Fifteen Years from 1891 to 1905（1906）.

The Statistical Account of Scotland，ed. D. J. Withrington and I. Grants.

Statutes of the Realm，vols 2－9（1816－1822）.

P. Stell，Medical Practice in Mediaeval York（York，1996）.

L. Stone，The Crisis of the Aristocracy（1965）.

The Stranger in Liverpool with Plate s of the Principal Buildings（1820）.

R. Strong，The English Icon：Elizabethan and Jacobean Portraiture（1969）.

R. B. Sturrock，Looking Back：A Series of Reminiscences，Sketches and Studies（Paisley，1910）.

E. R. Suffiing，The Land of the Broads（c. 1890）.

Surrey Quarter Sessions Records 1661－1663（Surrey Recordsociety，36，1935）.

R. S. Suttees，Handley Cross（2 vols，1899 edn）.

Swaledae Wills and Inventories 1522－1600，ed. E. K. Berry（Yorkshire Archaeological Society，152，1998）.

J. Swift，The Examiner，ed. H. Davies（Oxford，1946）.

The Memoirs of John Addington Symonds，ed. P. Grosskurth（1984）.

R. Symons，A Commercial Traveller's Reminiscences（1884）.

J. Taylor，Autobiography of a Lancashire Lawyer（Bolton，1883）.

N. Tebbit，Upwardly Mobile（1988）.

C. Tennyson，The Libraries and Censorship，Contemporary Review，97（1910）.

R. C. Terry，Victorian Popular Fiction，1860－80（1983）.

Testamenta Eboracensia，5，ed. R. Raine（Surtees Society，79，1884）.

J. Thirsk，The Rural Economy of England（1984）.

this England，ed. M. Bateman（1969）.

K. Thomas，Man and the Natural World ：Changing Attitudes in England，1500 －1800（1983）.

K. V. Thomas，Numeracy in Modern England，Transactions of the Royal Historical Society，37（1987）.

K. V. Thomas，The Place of Laughter in Tudor and Stuart England，Times Literary Supplement，21 January 1977.

V. Thomas，A Sermon Preached at St Mary's Oxford，June 4 1835（Oxford，1835）.

E. P. Thompson，Time，Work，Discipline and Industrial Capitalism，Past and Present，38（1967）.

F. M. L. Thompson，The Social Distribution of Landed Property in England in the Sixteenth Century，Economic History Review，79（1966）.

P. Thompson，Snatching Defeat from the Jaws of Victory：The Last Post of the Old City Elite，in A. J. Kidd and D. Nicholls eds，The Making of the Middle Class？（Stroud，1998）.

E. Tilney，A Briefe and Plesaunt Discourse of the duties in Mariage（1568）.

R. Tittler，Political Culture and the Built Environment of the English County Town，in D. Hoak ed. ，Tudor Political Culture（Cambridge 1995）.

To the Freeholders and Inhabitants of Nantwich（Nantwich，c. 1816）.

Tradesmen in Early-Stuart Wiltshire，ed. N. J. Williams（Wiltshire Archaeological and Natural History Society Records，15，1960）.

T. G. Trewin，The Edwardian Theatre（1976）.

B. Trinder，Victorian Banbury（Banbury Historical Society，1982）.

A. Trollope，Doctor Thorne（Oxford，1963 edn）.

J. Trusler，The Progress of Sodety（1791）.

Tudor Royal Proclamations，ed. P. L. Hughes and J. E. Larkin（3 vols，1969）.

B. J. Turton，Crewe New Town in 1851，North Staffordshire Journal of Field Studies，16（1976）.

Two East Anglian Diaries 1641－1729，Isaac Archer and William Coe，ed. M. Storey（Suffolk Recordsociety，16，1994）.

J. Uglow，Hogarth：A Lift and World （1997）.

UK Christian Handbook 1983（1984）

UK Christian Handbook 2002/2003（2004）.

The Universal Jest er：Or，A Complete Book of Jest s（1718）.

VCH，County of Cambridge and the Isle of Ely，9（1989）.

VCH，Oxfordshire，4（1959）.

VCH，Sussex，6，i（1980）.

M. Veldman，Fantasy，the Bomb and the Greening of Britain； Romantic Protest， 1945－1980（Cambridge ，1994）.

G. Vertue，Anecdotes of Painting in England（6 vols，1786）.

The Victorian City，ed. H. J. Dyos and M. Wolff（2 vols，1973）.

The Visitation of the County of Northampton in theYear 1681，ed. H. T. Longdon（Harleian Society，87，1935）.

W. Wade，History of the Middle and Working Class with a Popular Exposition of the Economical and Political Principles which have influenced the past and present condition of the Industrious Orders（1833）.

A. P. Wadsworth，The First Manchester Sunday Schools，in M. W. Flinn and T. C. Smout eds，Essays in Social History（Oxford，1974）.

V. Walczak，He and She：Men in the Eighties（1988）.

A. Wall，Power and Protest in England 1525－1640（2000）.

C. Wall，H. C. Cameron and E. Ashworth Underwood，A History of the Worshipful Society of Apothecaries of London，1（1963）.

S. Waller，Censors and Photography in the Third RePublic of France，History of Photography 27（2003）.

R. WaUis，“Goal Displacement”and“Rentinisation of Cleansing”in the Nationwide Festival of Light，Scottish Journal of Sociology，1（1977）.

J. K. Walton，The British Seaside：Holidays and Resorts in the Twentieth Century（2000）.

E. Ward，The Quack Vintners or，a Satyr against Bad Wine（1712）.

J. R. Ward，The Finance of Canal Building in Eighteenth-Century England（Oxford，1974）.

L. E. Warren，Turning Reality Around：Guides to Conversation in Eighteenth Century England，Eighteenth Century Studies，8（1983）.

E. A. Wasson，The Third Earl Spencer and Agriculture，Agricultural History Rev/ ew，26（1978）.

K. Waterhouse，Billy Liar（1959 edn）.

M. Webb，Henry Sheere，Henry Scheemakers and the Apprenticeship Lists，Burlington Magazine，99（1957）.

M. Webb，Henry Sheere，Sculptor and Businessman，Burlington Magazine，100（1958）.

J. Weeks，Sex，Politics and Society（1989 edn）.

R. Weight，Patriots：National Identity and Britain 1940－2000（2002）.

K. Wells，Popular Protest and Social Crime：The Evidence of Criminal Gangs in Rural Southern England，Southern History，13（1991）.

H. A. White，Moral and Merry England，Fortnightly Review，45（1885）.

W. Wfiberforce，A Practical View of Prevailing Religious Systems of Professed Christians in the Higher and Middle Classes contrasted with real Christianity（1797）.

D. E. Williams，Midland Hunger Riots in 1766，Midland History，3（1975）.

E S. Williams，Our Iron Roads：Their History，Construction and Social Influence（1852）.

Wills and Inventories from the Registry of the Archdeaconry of Richmond，ed. J. Raine（Surtees Society，26，1852）.

A. N. Wilson，The Victorians（2003）.

J. Wilson，The State of England Anno Dom 1600，ed. E J. Fisher（Camden Miscellany，14，1936）.

K. Wilson，Citizenship，Empire and Modernity in the English Provinces，Eighteenth Century Studies，29（1995）.

C. Withers and E. Matthews，The Geography of Apprenticeship Migration in Gloucestershire，1680－1830，Transactions of the Bristol and Gloucestershire Archaeological Sodety，110（1992）.

J. Wolffe，God and Greater Britain：Religion and National Life in Britain and Ireland，1843－1945（1994）.

J. Woodfield，English Theatre in Transition 1884－1914（1984）.

The Diary of a Country Parson：The Reverend John Woodforde，ed. J. Beresford（5 vols，Oxford，1924－1931）.

A.S.P. Woodhouse，Puritanism and Liberty（1950）.

R. Woods，Physician，Heal Thyself，The Health and Mortality of Victorian Doctors，Social History of Medidne，9（1996）.

V. Woohc，A Passionate Apprenticeship：The Early Journals，1897－1909，ed. M. A. Lacska（1990）.

Work and Leisure for the Enjoyment and Recreation of Women Workers（1887）. The World （1753）.

J. Worthen，D. H. Lawrence：The Early Years 1885－1912（Cambridge ， 1991）.

S. Wright，“Holding Up Half the Sky”：Women and their Occupations in Eighteenth-Century Ludlow，Midland History，14（1989）.

K. Wrighton，The Politics of the Parish in Early Modern England，in P. Griffiths，A. Fox and S. Hindle eds，The Experience of Authority in Early Modern England（1996）.

Yorkshire Diaries and Autobiographies（Surtees Society，65，1877）.

W. Young，Return to Wigan Pier，Encounter，6（June 1956）.

索引

Aberystwyth，阿伯里斯特威斯369

Aberystwyth University，阿伯里斯特威斯大学353

abortion，堕胎221，442，474，499

Abortion Law Reform Society，堕胎法改革协会441

Accent on Good Living，《美好生活的特色》560—561

accents，口音52，225—226，421，511，589—591

Act of Succession（1701），《继承法》40

actors，演员255，385

Adam，Robert，罗伯特·亚当58

Addison，Richard，理查德·艾迪生108，189

address：styles of and rank，称谓的风格和社会等级11

advertising，广告395，431； early newspapers，早期报纸107； television，电视433

Aesthetic movement，唯美主义运动324，380—381，391

agony aunts，知心大妈们540—541

Agricultural Revolution， 农业革命136，151

agriculture，农业76，137—139，284— 285，398，485

aid charities，援助慈善机构476

AIDS，艾滋病555

Albermarle，Lord， 阿尔伯马尔勋爵123

Albert Gallery and Institute（Dundee）（now Macmanus Gallery），敦提的阿尔伯特画廊与研究会（即现在的麦克马纳斯画廊）382

Alchorne，William，威廉·阿尔克姆160

alehouses，酒馆24，76

“Alex”cartoon，“亚历克斯”卡通片575，576—577，578

Alexandra，Princess，亚历山德拉王妃582

Allen， Thomas，托马斯·艾伦151—152

Allen，William，威廉·艾伦23

Alton Towers，奥尔顿塔559

American Express，美国运通公司437

American revolution，美国革命136，139，140

Amis，Kingsley，金斯莱·艾米斯465，467

ancestry，血统48—49，50

Ancient Druids，古德鲁伊教264，372，390

Andover，安多弗103

Anglicanism see Church of England，英国国教教义，参见英国国教

animal rights movement，动物权利运动504

Anti-Corn Law League，反谷物法联盟270—271，488

anti-intellectualism，反智主义191

anti-war movements，反战运动473

antiquarianism，好古癖72

appearance：preoccupation with by genteel，文雅人士对外在形象的重视158—159； social standing，社会地位226—228

apprenticeship，学徒身份104—105

Archer，Isaac，艾萨克·阿切尔117

Archer，Jeffrey，杰弗里·阿切尔470，572

The Archers，《弓箭手》486

architecture/architects，建筑学/建筑师68—70，254，255，381，526； emergence of new profession，新专业的出现58； suburban，郊区522，524，533； Victorian，维多利亚时代的233—234

Arden，John，约翰·阿登570

Argyll，8th Duke of，阿盖尔公爵八世222

aristocracy，贵族4，5，129，130，267，271，272，402—403； advocation of decency and purity，对体面和清白的崇尚222—223； Industrial Revolution，工业革命130； labelled “barbarians”by Arnold，被阿诺德贴上“野蛮人”的标签376； middle class，中产阶级144—145，155—156，159，225，241，270，292，339； wealth of，财富54； see also gentry 亦见绅士

Aristotle's Master-piece，《亚里士多德著作集》220

Arkwright，Sir Richard，理查德·阿克赖特爵士130

Armstrong，Sir William，威廉·阿姆斯特朗爵士278

army，军队48

Arnold，Matthew，马修·阿诺德361，379； Culture and Anarchy，《文化与无政府状态》376，377

Arnold，Reverend Dr Thomas，牧师托马斯·阿诺德博士216，236，238，330，331，412，517

art，艺术376—377，382； Aesthetic

movement，唯美主义运动380—381；

mass-produced reproductions of，大规模生产的复制品379—380

Art Deco，装饰派艺术526

art galleries，艺术画廊381—382

Art Union，艺术联盟379

artisans，工匠21—22，24

artists，艺术家68，71—72，177，392

arts，艺术67—68，571—572； distrust of by Evangelicals，福音派教徒的不信任191； and elitism，精英主义572； patronage of，赞助377，570—571；

Arts Council， 艺术理事会430，570—571

As You Like It，《皆大欢喜》190

Ashby，George，乔治·阿什比15—16

Ashby St Ledgers（Northamptonshire），阿什比圣莱杰斯（北安普敦郡）55—56，56—57

Ashley，Joseph，约瑟夫·阿什利56

Ashley，Laura，劳拉·阿什利489

Asquith，Herbert，赫伯特·阿斯奎斯286，355

assembly rooms，公共会场175，176

Association for Preserving Liberty and Property against RePublic ans and Levellers，抵制共和党和平等主义者维护自由和财产组织142

associations，协会62—63，180—184，255； Freemasonry，共济会183—184； setting up to deal with crime，处理犯罪事件201—203

Astley's Amphitheatre，阿斯特利圆形剧场170

Athenaeum（Liverpool），雅典娜神庙图书馆（利物浦）189

Athenian Mercury，《雅典信使报》105—106，118，122，125

Attlee，Clement，克莱门特·艾德礼461，589

Aubrey，John，约翰·奥布里123

Austen，Jane， 简·奥斯汀351； Northanger Abbey，《诺桑觉寺》190

Automobile Association（AA），汽车协会372

avant garde，先锋派387

Awdley， James ：Fraternity of Vagabonds，詹姆斯·奥德利《流浪者联谊会》24—25

Ayre，Joseph，约瑟夫·艾雅302

Babbage，Charles，查尔斯·巴贝奇181—183

“Back to Basics”，回到基本面470

Bacon，Sir Francis，弗朗西斯·培根爵士49

Baden-Powe ll，Sir Robert，罗伯特·贝登堡爵士308

Baker，William，威廉·贝克151

Baldwin，Lucy，露西·鲍德温360

Baldwin，Stanley，斯坦德利·鲍德温418，467，457

Balfour，Arthur，亚瑟·巴尔福292

Bamford，Joe，乔·班福德481

Bamford，Samuel，塞缪尔·班福德140

Banbury flower show（1856），班布里花展275

Bank of England，英格兰银行92，94，260； Bank of Scotland St Andrews

Square Edinburgh branch，苏格兰银行爱丁堡圣安德鲁斯广场分行234

bankruptcies，破产89，92，470，529

banks：collapse of，银行倒闭260

Baptists，浸信会教徒36，37，277

Barber，Joseph，约瑟夫·巴伯253

Barber，Tom，汤姆·巴伯506

Barnardo，Dr. ，巴纳多博士300

Barnes，Ambrose，安布罗斯·巴恩斯45

Barnett，Correlli，柯瑞里·巴尼特335

Barton（Bedfordshire ），巴顿（贝德福德郡）103—104

Bateman，H.M.，H.M.贝特曼561

Bath，巴斯148，176 bath houses，浴室308； Baxter，Catherine，凯瑟琳·巴克斯特273

BBC（British Broadcasting Corporation），英国广播公司420—421，422，423，431，432

Beard，The，《美髯公》570

Beatles，披头士乐队446

Beauty and Health，《美容与健康》357，358

Becker，Sir William，威廉·贝克爵士31

Beehive，《蜂巢》274

beer，啤酒309

Beesley，Samuel，塞穆尔·比斯利245

begging，乞讨298

Bell corporation，贝尔公司239

Bell，John，约翰·贝尔223—224，225，226

belles lettres，纯文学189—190

Bellomonte，Lord，贝洛蒙特勋爵46

Bennett，Arnold，阿诺德·贝内特388—389

Bennett，Edward，爱德华·贝内特38—39

Benson，E.W.，爱德华·怀特·本森340

Bentham，Jeremy，杰里米·边沁165

Berlin，Sir Isaiah，艾塞亚·柏林爵士466

Bernard of Clairvaux，St，光明谷修道院的圣伯纳德112

Berners，Juliana de：Book of St Albans，朱莉安娜·德·伯纳斯《圣奥尔本斯之书》45

Betjeman，John，约翰·贝奇曼340，480，524

Beveridge，John，约翰·贝弗里奇195

Beveridge，Sir William，威廉·贝弗里奇爵士427，431

bicycling see cycling 参见骑车

Billy Liar，《骗子比利》525

birdwatching，观鸟568—569

Birmingham，伯明翰233

Birmingham Political Union，伯明翰政治联盟148

Birmingham University， 伯明翰大学353

birth control see contraception 节育，参见避孕

birth rate，人口出生率221—222，358

Black Dwarf，《黑侏儒》145

black market，黑市425—426

Black and White，《黑与白》281—282

Blacker，Norman，诺曼·布莱克579

Blackwood's Magazine，《布莱克伍德杂志》291—292

Blair，Tony，托尼·布莱尔469，470—471，472，482，591，592

Blatchford，Robert，罗伯特·布莱奇福特247

Bloomsbury Group，布卢姆斯伯里社团403

Blunt，Anthony，安东尼·布伦特417

Blyton，Enid，伊妮德·布莱顿542

Bodle，John，约翰·博德尔159

Boer War，布尔战争289

Boket，William，威廉·波科特9

Boleyn，Anne，安·博林12

Bolsheviks，布尔什维克451

Bonar Law，Arthur，阿瑟·波纳·劳292

books see literature 书籍，参见文学

Bottomley，Horatio，霍雷肖·博顿利405—406

Bowdler，James ，詹姆斯·鲍德勒193—194

Bowdler，Thomas，托马斯·鲍德勒190，193，200

Bowen， James ， 詹姆斯·鲍恩242—243

Bownas，Elizabeth，伊丽莎白·鲍纳斯59

Bowyer，William，威廉·鲍耶292—293，319，399，402

Boyhood of Raleigh，《少年时期的罗利》377，380

Bradford Grammar School，布雷�190�片�法学校34/p>

Bradford G MaExchang��安雷�190��交易所235p>

Bradandling�Robert，罗伯特·布莱奇��林4/p>

Brarass，Hoomas，托马斯·鲃�拉西278p>

Brarav���Charle��托��尔斯鲃�拉沃34/p>

Braraxfiel���Ld G�安�拉�45斯菲尔律�1�爵13/p>

booread rio�ning�Ro面包配给425p>

Brarht="�John，约翰·博莱��特26��38268�3827��19271�19275�1927/p>

Brarht="�JoMrs Ala���艾伦·�莱��特夫人311�293

Brarhstol fr lifever hospita��布雷��斯托尔热病免费治疗医院311p>

Brarhstol Philosophical Societ��Ho�雷��斯托尔哲学学会181p>

Brarhstol Universit��Ho英国帛���斯托尔大学6

Brarhtish Empir���declin��安��英帝国��衰落439�4064/p>

Brarhtish Faschsti�Ho英国法西斯45/p>

Brarhtish Medical Associio�n�Ho英国医学协会255�19501�1� sculptur �ateigadquartersf R�托��部的雕塑391�2939/p>

Brarhtish Trtif for Ornitholog��Ho英国鸟类学信托组织485p>

Brarhtish Unionf RaFaschst���英国法西斯联盟417p>

Brarixtonfcomprehensive scol，布雷���45斯顿综合性学校514�29515p>

Braogan，Professor Colin，科林·布罗根教授510

Broke，Mary，玛丽·布罗克9，10

Broke，Robert，罗伯特·布罗克9—10

Bromyard，Nicholas，尼古拉斯·布罗姆亚德13，15

Brook Advisory Centres，布鲁克咨询中心553

Brooke，Rupert，鲁珀特·布鲁克339，411

Brookside，《布鲁克塞德》522

Brougham，Lord，布鲁厄姆勋爵132，148，150，322

Brown，Cedric，塞德里克·布朗579

Brown，Ford Madox，福特·马多克斯·布朗360； Work，《工作》240，241

Brown，Michael，迈克尔·布朗589；

Browning， Elizabeth Barrett：Aurora Leigh，伊丽莎白·巴雷特·勃朗宁《奥萝拉·莉》245

Buchan，John， 约翰·巴肯450，507，573

Buffaloes，水牛共济会264，372，390

Bugell，Eustace，尤斯塔斯·巴戈尔160

Bullmore，Jeremy，杰里米·布摩尔436

Bulwer，Thomas，托马斯·布尔沃117—118

bureaucracy，官僚主义439

Burgess，Guy，盖伊·伯吉斯417

burglary/burglars，入室盗窃/窃贼298，301，302

Burne-Jones，Sir Edward，爱德华·伯恩－琼斯爵士385

Burrell，Timothy，蒂莫西·伯勒尔60

Bushnell，John，约翰·布什内尔71

Buss，Frances，弗朗西斯·巴斯343

Buder，James ，詹姆斯·布德尔73

Butler，Josephine，约瑟芬·巴特勒304，500

Buder，R.A.，埃米尔·安托万·布德尔441，512

Butt，Mary，玛丽·巴特548—549

Butterworth，George：The Banks of Green Willow，乔治·巴特沃斯：《绿柳岸》366

buying and selling，买卖75—85

Byatt，Antonia，安东尼娅·拜阿特572

Byron，Lord，拜伦勋爵144

Cade，Jack，杰克·凯德33

Cain，该隐44

Caius College（Cambridge ），凯斯学院（剑桥大学）337

Callaghan，Jim，吉姆·卡拉汉417

Calle，Richard，理查德·卡勒11

Calverley，William：A Dialogue between the Plaintiff and the Defendant，威廉·卡尔弗利：《原告与被告的对话录》15

Calvinism，加尔文主义2

Camberwell，坎伯韦尔252

Cambridge Female Mission，剑桥妇女使命团306

Cambridge University，剑桥大学4，32，37，277，337，339，352，507，509

Campaign for Nuclear Disarmament（CND），核裁军运动473，474，486—487，487—488

Campbell，Florence，弗洛伦斯·坎贝尔349

Campbell，Lord Chief Justice，首席大法官坎贝尔勋爵223，320

can-can，康康舞321—322

Cann，Sir Robert，罗伯特·卡恩爵士31

Cannan，George：Round the Corner，乔治·坎农：《拐角处》384—385

Canterbury Cricket Week，坎特伯雷板球周373

capitalism，资本主义5，6，79，87， 164，416，417—418，472，475

Carlyle，Thomas，托马斯·卡莱尔3，236，240，244； Sartor Resartus，《旧衣新裁》240

Carnarvon，Lord，卡纳冯勋爵146

carnivals，嘉年华373

carnivores，食肉动物430—431，465

Carr，Robert，罗伯特·卡尔444

carriage ownership，马车所有权156

Carrier，Robert，罗伯特·卡麦尔437

cars，汽车238，357，434—435，478—479； accidents involving，相关意外事故371—372：animus against，敌对372； social tensions created by motoring，机动车驾驶造成的社会紧张局势371—372； speeding， 超速371—372； status，身份435—436

Cartland，Barbara：Sweet Punishment，芭芭拉·卡特兰《甜蜜的惩罚》419

Catesby，Richard，理查德·凯茨比56—57

Catesby，Robert，罗伯特·凯茨比55

Catesby，Sir William，威廉·凯茨比爵士55

Catesby，William（son），威廉·凯茨比（儿子）55

Catholic Union，天主教联盟494

Catholics，天主教徒37，77，79，492，497—499

Cavaliers，保皇党人34

celebrities，名人582—583，588

Cely family，西利家族122—123

censorship，审查制度320，323—324

Chamberlain，Joseph，约瑟夫·张伯伦233，248，276，277，281，290，353

Chamberlain，Thomas，托马斯·张伯伦57

Chambers，Sir William，威廉·钱伯斯爵士58，70

charismatic movement，灵恩运动494

charity/charities，慈善/慈善机构27—28，205，207，300，302—303，305，307—308，310，311

Charity Organisation（COS），慈善组织协会305—306

charity schools，慈善学校8

Charles I，King，国王查理一世32，34—35，36

Charles II，King，国王查理二世37，40

Charles，Prince，查尔斯王子582

Chartists，宪章运动者267—270

Chaucer，Geoffrey，杰弗里·乔叟12，50，61，109，115； The Canterbury Tales，《坎特伯雷故事集》14—15； Parlement of Foulys，《百鸟议会》21—22； Wife of Bath，巴斯妇人109—110，111，112，113

Chaucer，Thomas（son），托马斯·乔叟（儿子）53

Cheere，Henry，亨利·切尔70—71

Chernobyl accident，切尔诺贝利核事故482

Chesterfield，Lord，切斯特菲尔德勋爵224

Chesterton，G. K. ，吉尔伯特·基思·切斯特顿366

Chetwynd，John，约翰·切特温德31

Child，Sir Josiah，约西亚·蔡尔德爵士93

children：and fashion，儿童和时尚543—544； magazines and comics for，杂志和漫画542—543； health of poor，贫困儿童的健康310； providing for education and future of by parents，父母为儿童提供教育和准备未来73，510，521，579，593； religion，宗教318—319：toys，玩具395； welfare of，福利399

Children's Hour，“儿童的时间”422—423，431

Children's Legal Centre，儿童法律中心501

Chinese food，中国食品436

Chiswick Association for the Prosecution of Thieves，奇石克起诉盗窃和重罪犯协会201

Chorleywood，乔利伍德523—524

Christianity，基督教320，490—491； the home，家庭214—216； “muscular”，“强身派”330，331—332，340； science，科学314； transformation of mainstream，主流的转换493—497； in Victorian age，在维多利亚时代313—314； waning of in twentieth century，在20 世纪的减弱490—491

Chums，《密友》542

church/churches：acceptance of goodwill and money from rich，教会：富人们的热心施舍与钱财捐献17—18； animosities splitting Victorian，维多利亚时期教会分裂317； assault on hierarchy of，对教会等级体系的抨击34； and contraception，避孕420； decline in attendances，参加人数的减少316—317，319，490—491； dereliction of，渎职490； images of commercial success，商业化成功模式17—18； intellectual labour，脑力劳动17； Marriage ，婚姻119； and morality，道德419—420，444，492； primary schools，小学515； view of women，对妇女的看法110，111

Church Defence Institution，教会防务机构277

Church of England，英国国教21，32，195，196，420，440，493—496：arm of the state，政府的臂膀196； attitude towards divorce，对离婚的态度495—496； Charismatic Anglicans，开展灵恩运动的圣公会494； Conservatives，保守派277—278； creation of Elizabeth I's ，伊丽莎白一世的创新22—23； crises in，危机中494； doctrinal revision，修订教条493； and homosexual priests，同性恋牧师502； new radical open-mindedness of，新的激进主义开明意识494—495； Restoration（1660），恢复运动37； row over ordination of women，对授予女性圣职的争论470

Church of Scotland：Young Men's Guild s，苏格兰教会的年轻男子联合会319

Churchill，Charles，查尔斯·丘吉尔194—195，213—214

Churchill，Winston，温斯顿·丘吉尔281，291，424

“churching”，安产感谢礼121

Chute，Mrs Challoner，查洛纳·丘特夫人357

cinema，电影院387—388，570

Citizens Union，公民联盟452

Civil War，内战34—35

Clarendon，Lord，克拉伦登勋爵34

Clarke，Charles，查尔斯·克拉克509

class divisions/war，阶级分化/战争145， 449—455， 472—473， 581，582，587

class politics，阶级政治265—279，295

classes，阶级133—134，401—402； blurring of boundaries between，之间的界限并非泾渭分明253—254

Classics，古典学328—329

Clause Four，《第四条款》469

Clausen，Sir George，乔治·克劳森爵士366

Clean Up TV Campaign，净化电视活动443

Clive，George，乔治·克莱夫91

clothes see dress clubs，all-male，衣物，参见服饰俱乐部，所有男性168

Clynt，Edward，爱德华·克林特59

CND see Campaign for Nuclear Disarmament 参见核裁军运动

Co-operative movement，合作化运动270，285

coats of arms，盾形纹章46，47

Cobbett，William，威廉·科贝特141，159—160，172—173，190，205

Cobden，Richard，理查德·科布登235，270，271

Cockburn，Lord Chief Justice，首席大法官科伯恩勋爵321

cockfighting，斗鸡296

Codrington，Sir William，威廉·科德林顿爵士71

Coe，William，威廉·科51—52，80

coffee，咖啡168

Coke，William，威廉·科克138

Coleridge，John，约翰·柯勒律治241

College of Arms，英国纹章院46

Collins，Mary，玛丽·柯林斯27

commercialism：increase in suspicions of，对商业化越来越多的怀疑433—434

commerce，商务94—95，136，163； buildings of， 建筑234—235； women，妇女111； see also trade 亦见贸易

commercial travellers，商务旅行者390

Commons Preservation Society，公共用地保护协会366

communications revolution， 通讯革命281

Communism，共产主义413，451—452

comprehensive schools，综合性学校508—509，514—515

Conan Doyle，Arthur，阿瑟·柯南·道尔385

“condition of England”question，“英国状况”问题310

Coney Hall Estate（Wickham），科尼霍尔庄园（威克姆）536—537

Congregationalists，公理会教徒36，37， 38，277

Connaught，Duke of，康诺特公爵506

Connolly，Cyril，西里尔·康诺利524

Conran，Shirley，雪莉·康兰535

Conscientious Objectors，因良知拒服兵役者487

conscription，征兵477

conservation，保护478，479—481

Conservative Party，保守党290，418，459—461， 463—464， 469—470，471，592； attraction of upwardly mobile to，对企图进入上层社会的人的吸引力283—284：changes in composition of，结构变化463； Church of England，英国国教277—278； disenchantment with， 觉醒469—470； drink trade，酒饮贸易278，284； middle class，中产阶级244，278，288—289，295； press，出版业282； scandals，丑闻470； wins（1951）election，赢得（1951年）选举429

Constable，Marmaduke，马默杜克·康斯特布尔100

consumer boom（1950s），消费热潮（20世纪50年代）434—435

consumerism，消费主义171—172，173

Consumers' Association， 消费者协会433

consumption：patterns of，消费模式167—168，395—396

Contagious Diseases Act，《传染病防治法》304，500

contraception，避孕220，221，358—360，420，498，599—601， 546， 553—554

contraceptive pill， 避孕药442，553，555

conversation，言谈155—158，176

Conville College（Cambridge ），冈维尔学院（剑桥大学）337

Cook，William，威廉·库克28，30

Coote，Edmund：The English Schoole Master，埃德蒙·库特《英语学校手册》52—53

Corn Laws，《谷物法》246，270； repeal of（1846），1846年的废除271

coronations，加冕374

Corporation Act，《社团法》37

correspondence：and rank，书信来往和地位11

Corresponding Societies，通讯协会140

Corrupt Practices Act（1882），《反腐败法》276

corruption：and elections，腐败和选举31—32

corsets，胸衣357

Cotesworth，William，威廉·科茨沃斯80，83—84

cotton mills，棉纺厂137

Coulton，G.G.，乔治·戈登·库尔顿352—353

council houses：purchase of，购买地方议会房467

Council for the Preservation of Rural England， 英格兰乡村保护会479，485

council rates，议会差饷税收308

countryside，乡村365—366； conserving of，保护479—480； endangering of tranquillity by mass motoring，汽车大量涌入危及乡村安宁478—479； idealising of by middle classes and nostalgia for，中产阶级将乡村理想化和对乡村的怀旧365—366，479； moving to by businessmen，商人迁入152—153； upsurge of people seeking recreation in，追求乡村休闲者人数飙升485

Countryside Alliance，乡村联盟474，486，487

County Durham：literacy levels，达勒姆郡的识字水平96

Coward，Noel：this Happy Breed，诺埃尔·考沃德：《天伦之乐》450，495，525，532； Twentieth Century Blues，《20 世纪蓝调》415

Cowper，William“God Moves in a Mysterious Way”，威廉·考珀《天道之行，神秘莫测》195

Cracherode， Reverend Clayton Mordaunt，克莱顿·莫当特·克拉彻罗德牧师184—185

craftsmen，手工艺人21—22

Cranborne，Lord， 克兰伯恩勋爵506—507

Cranmer，Thomas，托马斯·克兰默16—17

credit，信贷86—95，159—160，172，528； perils of，危机91—92

credit cards，信用卡437—438，467

Crewe，克鲁251

crime， 犯罪200—201， 297—298， 303—304，309； burglary，夜盗298，301，302

Crimean War，克里米亚半岛战争241，275

Crompton，Richmal，里奇马尔·克朗普顿525

Cromwell，Oliver，奥利弗·克伦威尔36，37，81

Crosland，Anthony，安东尼·克罗斯兰481

Crossman，Richard，理查德·克罗斯曼416—417

Cruikshank，George，乔治·克鲁克尚克273—274

Cudworth，John，约翰·卡德沃斯10

Cullum，Robert，罗伯特·卡勒姆88—89

cultures：middle-class，中产阶级文化376—392

Cutter，Nicholas，尼古拉斯·卡特585 Cutteslowe （Oxford），卡得斯洛（牛津）530

cycling，骑自行车237，256—257

Da Vinci Code，The，《达·芬奇密码》572

Daily Chronicle，《每日纪事报》281

Daily Express，《每日快报》281

Daily Graphic，《每日画报》450，451

Daily Mail，《每日邮报》281，282，580

Daily Mirror，《每日镜报》391

Daily News，《每日新闻》281

Daily Sketch，《每日概要》582

Daily Telegraph，《每日电讯报》181，320

Dale，Mrs Hylton，希尔顿·戴尔夫人312

dame schools，妇孺学校98—99

dandyism，浮华服饰风228

“dangerous classes”，“危险阶级”300—301

Darwin，Charles，查尔斯·达尔文314； Origin of Species，《物种起源》314

Darwin，Major，梅杰·达尔文581

David，Elizabeth，伊丽莎白·大卫436—437

Day at the Nudist Camp，A，《裸体露营营地的一天》445

death rate，死亡率261

Death of Reginald Perrin，The，《雷金纳德·佩兰之死》525

debts，债务89—92，437—438

Decorators' and Painters' Magazine，《装潢师与画家杂志》405

Deedes，William，威廉·迪兹444

Defoe，Daniel，丹尼尔·迪福94—95

Dekker，Thomas，托马斯·德克尔75，76； The Roaring Girl，《咆哮女孩》92

Delamare，Lord，德拉梅尔勋爵141

democracy，民主244

democratic socialism， 民主社会主义416

Denie，John，约翰·丹尼87

Denning，Lord，丹宁勋爵492

Derby，14th Earl of，德比伯爵十四世225—226

Derby，15th Earl of，德比伯爵十五世225—226

Dering，Sir Edward，爱德华·德令爵士49

Dickens，Charles：Hard Times，查尔斯·狄更斯：《艰难时代》245； Oliver Twist，《雾都孤儿》298

diet，饮食261

Diggers，挖掘者36

dinner parties，宴会436，537

discipline：hierarchy of，等级体系的准则20—29

Disraeli，Benjamin，本杰明·迪斯雷利224，236，278，281 354； Coningsby，《科宁斯比》161； Sybil，《西比尔》268

dissenters，非国教徒37—38，39—40，142，195，20

divorce，离婚348，495—496，540，553 Divorce Act（1857），《离婚法》348

DIY（Do It Yourself），自己动手537

doctors，医生15，60—62，63，163，254， 255—256， 403—404， 558； women，女医生351，353—354，360

dogs，犬370

domesticity，家庭生活214，389—390

Donat，Robert，罗伯特·多纳特507

Douglas，James ，詹姆斯·道格拉斯420

dowries，嫁妆123

drawing rooms，客厅378—379

dress：and status and rank，着装、身份和地位10—11，226—228，401，436，562，587—588

drink trade：and Conservatives，酒饮贸易和保守党人278，284

drinking，饮酒78，309，562—563

Driscoll，Margaret，玛格丽特·德里斯科尔566

Drizzly Day， A，《烟雨朦胧的一天》380

drunkenness，醉酒563—564

duels，决斗48

Dullatur（Dumbarton），杜拉托（丹巴顿）484

Dumas，大仲马385； The Lady of the Camellias，《茶花女》320

Duncan，Ronald，罗纳德·邓肯445

Duncuft，John，约翰·邓卡夫特145

Dunton，John，约翰·邓顿105—106

Dyer，Sir James ，詹姆斯·戴尔爵士11

Eagle，《鹰》488，542—543

earnings，收入257—259，273，438，452，456； top executives，高层管理人员579

East-African Asians，东非亚裔447

East India Company，东印度公司93

eating habits，饮食习惯51

“eco warriors”，“生态战士”482

Ecologist，《生态学家》480

Economist，《经济学家》582—583，583，587

economy，经济284—285，453—454； decline，衰退238—239； First World War，第一次世界大战413； growth of，增长76，77，284—285； resurgence of in 1980s，20 世纪80年代的复苏583—584

Eden，Sir Frederick，弗雷德里克·伊登爵士203

Edgeworth，Maria，玛丽亚·埃奇沃思190； Vivian，《维维安》216

Edinburgh，爱丁堡173； carriage ownership，马车所有权156

Edinburgh Museum and Art Gallery，爱丁堡博物馆和艺术画廊381

education，教育4，96，216—217，406—407， 426—429， 506—521； apprenticeship，学徒身份104—105； attitudes towards，态度99； comprehensive schools，综合性学校508—509，514—515； cost of private and assistance at meeting costs，私人教育收费和协助解决开销516—517； costs of higher，高等教育收费406—407； disappearance of coercive discipline in schools and fears of anarchy，学校强制性纪律的消失和对无秩序的担忧514—515； gentry，绅士99； grammar schools，文法学校103，341， 508， 511—512； growth in schools，学校扩建334； higher see higher education； 高等，参见高等教育introduction of universal elementary schooling，小学教育普及23； league tables，排名表515； poor，穷人97，100； production of universal benefits idea，全民受惠思想的产生104； Protestantism，新教教义97—98； ridiculing of uneducated by educated，受教育者嘲弄未受教育者100—101； school discipline，学校纪律101—102； school syllabus，学校教学大纲102； student loans and tuition fees，助学贷款和学费520—521； universal free，全民免费239，426—427； vocational training，职业培训216—217，509； women，妇女351—352， 549—550； see also Public schools 亦见公立学校

Education Act（1944），《教育法》（1944年）426，508，516

Education Act（1980），《教育法》（1980年）513

Education Acts（1870/1902），1870年和1902年的《教育法》406

Edward IV，King，国王爱德华四世33

Edward VII，国王爱德华七世442

Edward VIII，King，国王爱德华八世415

Edwardian houses，爱德华七世时代的住房378

election riots，选举骚乱266

elections，选举147，289；（1892），1892年289；（1906），1906年290；（1910），1910年248；（1979），1979年462；（1992），1992年467

Eleven Plus，11 岁儿童升学考试511，512

Eliot，George：Middlemarch，乔治·艾略特《米德尔马契》226

Elliot，Samuel，塞缪尔·艾略特217，374

Ellis，Havelock，哈夫洛克·埃利斯310

elocution classes，演说艺术课511

Elswick Ordnance Company，埃尔西克军械器材公司278

Elyot，Sir Thomas，托马斯·埃利奥特爵士51，67； The Boke named the Governour，《行政官之书》50

Emergency Powers Act，《紧急权力法案》456

employers' groups，雇主团体286

employment， 就业240—243， 256，259； free-market economics，自由市场经济240； patterns of，模式137，438—439； poor，穷人240； technology and changes in patterns of，技术和模式的变化439； of women，妇女218—220， 251， 260—261， 343，351， 360—361， 438， 531—532，569—571

Employment Act（1920），《就业法》（1920年）454

endangered species，濒危物种485

engineers，工程师163—164，254，255

English Electric，英国电气公司549

English Joint Stock Bank，英国股份制银行260

engravings，版画72

environment/environmental movement，环境/环保运动433—434，474，475，480—484，505； concern with，关注423，466，478，480—485；

rebellions against threats to，反抗对环境的威胁481，482，483

epitaphs，墓志铭152

Epstein，爱泼斯坦391—392

Equal Opportunities and Employment Acts（1970/1975），《机会均等和公平就业法案》549

equality，universal：concept of，众生平等的概念36—37

Erasmus，Desiderius：De Civitate Morum Puerilium，德西迪里厄斯·伊拉斯谟《论儿童的文雅教育》51

espionage thrillers， 间谍惊悚片573，574

“Estuary”English，河口英语589

etiquette，礼仪5，51，562

etiquette guides，礼仪指南156，226

Eton，伊顿公学331，332，340，518

eugenics，优生学310—311

Eugenics Society，优生学协会310

Euston station，尤斯顿火车站234，235

Evangelicalism/Evangelicals， 福音主义/福音派教徒2，191—192，193—194，196，197，198， 206—207，214—215，222，277，483

Eve，夏娃111，112

Ewbancke，Thomas，托马斯·尤班克49

examinations，考试32

executives：salaries of，高管的薪水579 expatriate communities abroad，海外侨民社区568

Eyre，Adam，亚当·艾尔20，89

Fabians，费边主义者294

“faggot”votes，虚假投票人31

faith，信仰313—314，315—316； see also religion 亦见宗教

Falmouth，Lord，法尔茅斯勋爵148

family，家庭539—540

family aspirations/ambitions，家族野心4，73—74，510—511

family photographs：and Victorians，家庭合影和维多利亚时代人民237

Family Planning Act（1967），《计划生育法》（1967年）498

Family Planning Association，计划生育协会553

famines（1315—1322），饥荒（1315—1322年）65

fantasy，幻想573

farmers，农民485—486； female，女性219

Fascism，法西斯主义417

fashion see dress 时尚，参见着装

“feel good factor”，“感觉良好的要素”395

feminism，女权主义551—552，553

Fenton，Roger，罗杰·芬顿237

Fermer，Richard， 理查德·弗默78—79

Fermer，William，威廉·弗默80

Ferne，Sir John：The Blazon Gentry，约翰·费内爵士《佩戴纹章的绅士》121

Ferrers，Sir Humphrey，汉弗莱·弗勒斯爵士42

Festival of Britain（1951），英国节（1951年）429—431

Festival of Light，光明节444

feudal society，封建社会14—15

Field，Nathaniel：A Woman is a Weathercock，纳撒尼尔·费尔德《女人是个风向标》52

Fielding，Henry：Tom Jones，亨利·菲尔丁《汤姆·琼斯》190

Fifth Monarchists，新君主主义教派36

financial services，金融服务239，439

fire insurance，火灾保险92

firearms，枪支301—302

fireplace，壁炉535

First World War，第一次世界大战360，411—413，416，477

Fisher，Lord（Archbishop of Canterbury），费希尔勋爵（坎特伯雷大主教）446，495

Fisher，Thomas，托马斯·费希尔185—186

fishing，垂钓561

Fleming，Ian，伊恩·弗莱明573

food，食品436—437，536； foreign，外国的436

food prices，食品价格264

food purchases，食品采购262—263

food riots，粮食暴动204

food scares，食品恐慌564—565

food supplies，食品供应262

Foot，Michael，迈克尔·富特469

foot-and-mouth disease，口蹄疫398

football，足球299—300，334

Football Association，足球协会299，334

Foote，Samuel：The Register Office，塞缪尔·富特《登记办事处》169

footwear，鞋类159

Ford（car），福特汽车435

Ford，Ford Maddox，福特·马多克斯·福特362，387

Ford，Henry，亨利·福特238

Fordingbridge，福丁布里奇103

foreign food，外国食品436

foreign holidays，国外度假362—364，377，566—568

Forester，C.S.，塞西尔·斯科特·福雷斯特574

Foresters，福雷斯特兄弟会264，372，390

Forster，E.M.，爱德华·摩根·福斯特391，404，431； Howards End，《霍华德庄园》403，404

Forum，《论坛》554

“Fougasse”，“普罗旺斯香草面包”561

Foxe，John：Book of Martyrs，约翰·福克斯《殉道书》35

France：wars against，反法战争92，129—130，140

franchise see voting 选举权，参见投票

Fraser，George Macdonald，乔治·麦克唐纳·弗雷泽574

Frayn，Michael，迈克尔·弗雷恩429—430

free market，自由市场205，240，244，360，428

free schools，免费学校102，103

free trade，自由贸易240，248，262，270

Freemasonry，共济会183—184，264，390

French Revolution，法国大革命136，139—140，141，144

Fretwell，James ，詹姆斯·弗雷特韦尔73

Fretwell，John，约翰·弗雷特韦尔98

Freud，Sigmund，西格蒙德·弗洛伊德399

Friends of the Earth，地球之友481

Friends of the Poor Society，穷人之友协会477

Frith，William：Ramsgate Sands，威廉·弗里兹《拉姆斯盖特沙滩》369—370； The Road to Ruin，《通往毁灭之路》377

Fryer，John，约翰·弗莱尔80，83

Fulbeck（Lincolnshire），福尔贝克（林肯郡）482

Fuller，Roy，罗伊·富勒572

furniture，家具378

Fydell，Richard，理查德·弗德尔152

Gaitskell，Hugh，休·盖茨克尔416—417，461

Galsworthy，John：Justice，约翰·高尔斯华绥《公正》387

gambling，赌博64，309

Gambon，Michael，迈克尔·甘本592

Gardener's Magazine，《园丁杂志》186

gardening，园艺523，560

Garibaldi，加里波第244

“garotters”，“绞杀者”301

Garrett Anderson，Elizabeth，伊丽莎白·加勒特安德森351，353，355

Garrick，David，大卫·加里克169

Gaskell，Mrs：Cranford，盖斯凯尔夫人《克兰福德》224，260； Mary Barton，《玛丽·巴顿》268

Gem，《精品故事报》341

general elections see elections 大选，参见选举

General Strike（1926），总大罢工449， 452—453，454，455

genetically modified crops，转基因作物482，483，565

Gent，Thomas，托马斯·根特20

genteel，文雅58—61

Gentleman's Journal，《绅士期刊》106

Gentleman's Magazine，《绅士杂志》186，188

gentry，绅士44—60，67—68，151； ancestry，血统49，50； behaviour and Manners expected of，对绅士行为方式和礼数的期待50，51； claims to status of，声称拥有身份46； counterfeit gentlemen，冒牌绅士47—48； disappearance of families，家族的消亡54，56； eating habits，饮食习惯51； and education，教育98—99； in forefront of industrial and agricultural change，处在工业和农业变革的前沿161； generosity of spirit，慷慨的心灵152； honour，荣誉48—49； law，法律59—60； moral superiority of，道德优越感45； origins，起源44—45； professions of，职业57—58； qualities，素质50—51； resentments towards interlopers by old，老牌绅士对闯入者的不满情绪49； speech and pronunciation，言谈和发音52—53； tombs and epitaphs，墓冢和墓志铭53，154； transgressions of，违规52； urge by middle class to emulate ，来自中产阶级的竞争压力155—156，159—160，161； wealth distribution，财富分配53—54

George V， King， 国王乔治五世415，539

Gerard，Thomas，托马斯·杰拉德18 Gibbon，Edward：Decline and Fall of the Roman Empire，爱德华·吉本《罗马帝国衰亡史》191

Gibbs，Sir Philip：The Middle Road，菲利普·吉布斯爵士《中间道》449—450

Gillick，Victoria，维多利亚·吉利克500，501

Gillows of Oxford Street，牛津街吉洛家具店378

Girl，《女孩》543

Girl's Realm，The（annual），《女孩领域》（年鉴）355—356

Girls Weekly，《女孩周刊》347

Gissing，George，乔治·吉辛351； New Grub Street，《新格拉布街》382—383

Gladstone，William，威廉·格拉德斯通271，279，281，287，288，354

Glasgow Herald，《格拉斯哥先驱报》381

Glasgow Technical College，格拉斯哥技术学院406

Global Education Management Systems，全球教育管理系统516

global warming，全球变暖475

Globe Insurance Company，环球保险公司203

Glorious Revolution，光荣革命41

Gloucester，格洛斯特27，97； literacy levels，识字水平96

Gloucester Liberal Association，格洛斯特自由党协会283

God，上帝/神15，21，276，303，304，313，314—316

Goddard，Lord Chief Justice，首席大法官戈达德勋爵441

Godfrey，Thomas，托马斯·戈弗雷66

golf，高尔夫371

Good Food Guide，The，《美食指南》437

Good Housekeeping，《好管家》541—542

Good Life，The，《美好人生》504

Good New Bible，《圣经英译本》494

Good Schools Guide，《名校指南》515

Gosse，Edmund，埃德蒙·戈斯307

Gothic style，哥特式风格326，377

governesses，家庭女教师219

Gowe r，John，约翰·高尔68

grammar schools，文法学校103，341，508，511—512

Grand Tour，欧洲壮游69

Graves，Robert，罗伯特·格雷夫斯415； Goodbye to All That，《向一切告别》339

Gray，Reverend John，约翰·格雷牧师195

Gray's Inn，格雷律师学院66

Grays，Robert，罗伯特·格雷斯27

Great Exhibition（1851），伦敦博览会274—275

Great Marlowe （Buckinghamshire），大马洛（白金汉郡）32

Greece，希腊363

Green movement，绿色运动474—475，480，481—482，485，565； see also environment/ environmental movement亦见环境/环保运动

Green，Sir Hugh Carleton，休·卡尔顿·格林爵士443

Green，T. J. ，托马斯·约翰·格林236

Greenaway，Kate，凯特·格里纳韦365

Greene， Robert， 罗伯特·格林99，100

Greenham Common，格林汉康芒474

Greenland Company，格陵兰岛公司94

Greer， Germaine， 杰曼·格里尔551，552

Grenewey，John，约翰·格伦纳威18

Grey，Earl，格雷伯爵147

Grismond，William，威廉·格里斯芒德55

Grist，Mr，格瑞斯特先生216

Grosvenor，Lord Robert，罗伯特·格罗夫纳勋爵222

Groves，The，《格罗夫一家》522

Growt，Robert，罗伯特·格鲁特22，23

Guardian，《卫报》575

Guest，Ivor（Viscount Wimborne），艾弗·格斯特（温伯恩子爵）56

Guest，Josiah，约西亚·格斯特56

guidebooks：etiquette，礼仪指南156，226； household， 家庭157—158； Marriage ，婚姻113，119—120，206，211； travel，旅游363

Guild s，行会63； religious，宗教22

Gully，Dr James ，詹姆斯·格利医生349

Hadford，George，乔治·哈特福德243

Haggard，Rider，莱德·哈格德385

haggling，讨价还价85

Haileybury school，海利伯瑞学校336—367

Hales，Sir Christopher，克里斯托弗·黑尔斯爵士16

Hall，Radclyffe：The Well of Loneliness，霍尔·拉德克利夫《寂寞之井》420

Hallowe s，Mrs，哈洛斯夫人306—307

Halsall，Richard，理查德·哈尔索尔95

Hamilton，Lady，汉密尔顿夫人391

Hamon，Thomas，托马斯·哈蒙26

Hancock，Tony，托尼·汉考克525

Hancock's Half Hour，《汉考克半小时》525

hanging，绞刑200

happiness，幸福393—398； basic components of，基本要素396—397； Protestant attitudes towards，新教对待幸福的态度397—398

Harden，Jesse，杰西·哈登157，172

Hardy，Thomas，托马斯·哈代387； Far from the Madding Crowd，《远离尘嚣》221； Jude the Obscure，《无名的裘德》324

Hare，August us，奥古斯都·黑尔362—363

Harlow，哈洛434

Harmonical Club，十孔口琴俱乐部182—183

harp metaphor，以竖琴作隐喻13

Harrington，Dr. ，哈林顿医生143

Harrison，Frederick，弗雷德里克·哈里森271，280

Harrison，William，威廉·哈里森46—47，74

Harrow，哈罗340

Harrow school，哈罗公学326

Hartshorne，Reverend C. H. ：Funeral Monuments in Northamptonshire，查尔斯·亨利·哈茨霍恩牧师《北安普敦郡葬礼纪念碑》364

harvest festivals，丰收庆典274

harvests failure of，欠收23

Harvey，Sir William，威廉·哈维爵士62

Hawkes，Jaquetta，雅克塔·霍克斯422

Hawkes，Timothy，蒂莫西·霍克斯272

Hawkes，William，威廉·霍克斯272

Heals，希尔兹370—371，391

health，健康261，564—565； inequalities in，不平等261—262

Heath，Edward，爱德华·希斯455，456，457，460，461—462，463

Heath，William，威廉·希斯91

hedgerows，树篱485

Heffer，Eric，埃里克·赫弗455

Hell in an Uproar，《地狱之乱》60

Hemming，James ，詹姆斯·赫明554

Henley Regatta，亨利赛舟会373

Henry IV，King，国王亨利四世33，50

Henry VI，King，国王亨利六世33

Henry VII，King，国王亨利七世33

Henry VIII，King，国王亨利八世12，22，33，97

Henty，G.A.：A Soldier's Daughter，乔治·阿尔弗莱德·亨提《军人之女》356

heraldry，纹章46

herbivores，草食动物465

heritage industry，遗产产业534

Herkomer，Sir Hubert von，休伯特·冯·赫科默爵士391

Herriot，James ，詹姆斯·赫里欧388

Heseltine，Michael，迈克尔·赫塞尔廷469

Heyer，Georgette，乔治特·海耶574

hierarchy of authority，权力的等级体系20—21，42； challenges to，挑战42—43

higher education 高等教育406—407，427，519—521； see also universities亦见大学

Highland clearances，“高地清洗”运动205—206

Highland Society of Scotland，苏格兰高地协会180

Hinton，Henry，亨利·欣顿186

historical fiction，历史小说574

history：preoccupation with，对历史知识的专注189

Hogarth，William，威廉·霍格斯104，105，184； A Midnight Modern Conversation，《现代子夜会话》182； Night，《夜》182

Hoggart，Richard，理查德·霍格特572

Holborn Deanery Association，霍尔本教区协会303

holidays，假期361—363，369—371，375，566—569； educational，有教育意义的568—569； foreign，外国362—364，379，566—568； middle class/working class differences，中产阶级/工人阶级差异566—567； seaside，海滨369—370，56

Holies，Gervase，杰维斯·霍利斯53

Holmes，Sherlock，夏洛克·福尔摩斯385

Holtby，Winifred，威妮弗雷德·霍尔特比548—549； South Riding，《南瑞丁》524

Holyoake，George，乔治·霍利约克218，227，272

home，家388—390

Home，Lord，霍姆勋爵461

home ownership，房屋所有权467，527

Home Rule，《地方自治条例》287，288，291

Home Service，国内服务423

Home Sweet Home， 《甜蜜之家》347，384

homosexuality/homosexuals，同性恋/同性恋者497，499，501； and Clause 28，反同性恋第28 条款501—502； legalisation on，合法化442； prosecution of，迫害420； Public schools，公立学校340； Wolfenden Committee，沃尔芬登委员441 honour：gentry，荣誉与绅士48—49

honours system，荣誉体系477

Hook，Eliza and Emma，伊莱扎·胡克和埃玛·胡克219

Hooke，Robert，罗伯特·胡克69

Hoole，George，乔治·胡尔102

hooliganism：in（1898），流氓闹事309—310

Hope，Anthony，安东尼·霍普385

Hoppner，John，约翰·霍普纳183

hotels，酒店370

House of Commons ，下议院30

House of Lords，上议院30，291—292

household budgets，家庭预算263—264

household guides，家庭管理指南157—158

houses/housing，住房173—174，389，532； boom in，热潮527； prices，房价528； suburbs，郊区522—523

Housewives League，家庭主妇联盟429

How the Good Wife taught her Daughter，《好太太的育女经》113，119

Howe ，Geoffrey，杰弗里·豪469

Huddersfield，哈德斯菲尔德145

Huggets，The，《休格特一家》522

Hughes，Thomas，托马斯·休斯334

Hulsta，赫斯塔535

Hunt，Henry（“Orator”），亨利·亨特（“演说家”）145—146

Hunt，James ，詹姆斯·亨特186

hunting debate，关于狩猎的辩论5，471，486—487

Huskisson，William，威廉·赫斯基森132

Ibsen，易卜生392； Ghosts，《群鬼》386—387

idealism，理想主义2

illegitimacy，私生115—116

Illustrated London News，《伦敦新闻画报》301

immigration/immigrants， 移民447—448，592

impulse buyer，冲动性买家172

Indecent Displays bill（1973），《不雅物品展示法案》444—445

Independence Party，独立党471

Independent Theatre Society，独立戏剧学会387

Indian Mutiny， 印度兵变275，313—314

individualism，个人主义2，286

Industrial Revolution，工业革命1，129，130，131—132，136 151

industrial schools，工业学校240

industry，工业456

infant mortality，婴儿死亡率261

inflation，通货膨胀438

Inge，Dr William，威廉·英奇医生310

Ingoldsby Legends，《英戈尔兹比传说故事集》383

Inns of Court，律师学院62，63，64

insolvency，破产529

Iraq war，伊拉克战争471，578，591—592

Ireland：Home Rule，《爱尔兰地方自治条例》287，288，291； rebellion in（1798），叛乱141

Ireton，Henry，亨利·艾尔顿36，42—43

Issigonis，Alec，亚历克·伊斯戈尼斯435

Italy，意大利68

ITV，英国独立电视台432

James ，Allen，阿伦·詹姆斯150

James ，Edwin，埃德温·詹姆斯259—260

James ，Dr Eric，埃里克·詹姆斯博士508

James I，King，国王詹姆斯一世53

James II，King，国王詹姆斯二世40—41

Jenkins，Simon，西蒙·詹金斯579

Jerome，Jerome K. ，杰罗姆·克拉普卡·杰罗姆375

Jex-Blake，Sophia，索菲亚·杰克斯－布莱克351

Johan，Johan the Husband，《约翰，身为人夫的约翰》113，114

John Bull，《英国人》406

Johnson，Dr，约翰逊博士152，154，155—156，158，163，225

Johnson，Paul，保罗·约翰逊498

Johnston，Maurice，莫里斯·约翰斯顿180

joint-stock companies，股份制企业92

Jones，Inigo，伊尼戈·琼斯68—69

Jones，Lawrence，劳伦斯·琼斯3，308

Jonson，Ben，本·琼森68

Josselin，Ralph，拉尔夫·乔塞林7，89

journalism，新闻业106

journals，期刊106，108，156，187

Jowe tts，乔伊特家族239—240

Joynson-Hicks，Sir William，威廉·乔因斯－希克斯爵士418，453

Jubilees，（英国女王结婚六十）周年庆典377

jury service，陪审团服务299

juvenile delinquency，青少年犯罪540

Keble，John，约翰·基布尔236

Keeping Up Appearances，《故作镇定》5

“keeping up with the Joneses”，“攀比”531

Kenny，Mary，玛丽·肯尼513

Kensington，肯辛顿252

Kent，William，威廉·肯特293

Khartoum，《喀土穆》440

King Edward's School（Birmingham），爱德华国王中学（伯明翰）102—103

King，Gregory，格雷戈里·金54

King's Lynn，金斯林86—87

King's School（Canterbury），国王中学（坎特伯雷）16

Kingsley，Charles，查尔斯·金斯利274； Alton Locke，《奥尔顿·洛克》274； Yeast，《酵母》245

Kinnock，Neil，尼尔·金诺克232，455，469

Kipling，Rudyard，拉迪亚德·吉卜林385； Stalkey and Co，《斯托基公司》341

Knee， Nathaniel，纳撒尼尔·尼259，260

Kneller，Sir Godfrey，戈弗雷·内勒爵士71，

Knight，Phillippa，菲力帕·奈特176

Knightley，Sir Richard，理查德·奈特利爵士10

knights，骑士14，15

Knipe，Jane，简·奈普117—118

Kossuth，科苏斯244

Labour Party，工党244，290，24，416，417，424，425，454，461，268—269：see also New Labour，亦见新工党

labourers，劳动者14，15，21—22，24

Lady Chatterley's Lover trial（1960），《查泰莱夫人的情人》预告片325，441—442，443

Lady's Magazine，《女士杂志》156，157，160，188，206，228

laissez-faire，不干涉政策205，244，271， 428，453

Lambard，William，威廉·兰伯特50

Lancaster，Osbert，奥斯伯特·兰开斯特526

Lancet，《柳叶刀》326，354，547

landowners，土地所有者31，9

Langley Park（Durham），兰利公园（达勒姆）484

language，语言588

l'Anson，Brian，布赖恩·兰森55

l'Anson，Dr Henry，亨利·兰森博士56

Larkin，Philip，菲利普·拉金416，439—440，467； “Annus Mirabilis”，“奇迹之年”440； “High Windows”，“高窗”443

Lavenham（Suffolk），拉文纳姆（萨福克）18，484

law：and gentry，法律和绅士59—60

Law Society，律师协会255

Lawrence of Arabia，《阿拉伯的劳伦斯》440

Lawrence，D. H. ，大卫·赫伯特·劳伦斯405，407，442； Women in Love，《恋爱中的女子》405

Lawrence，T. E. ，托马斯·爱德华·劳伦斯213，588

Lawrence，William，威廉·劳伦斯401

lawyers，律师15，60，61—62，63—64，65—67，255

league tables，排名表515

learning see education 学习，参见教育

Leeds，利兹174，233，294

Leeds Art Gallery，利兹美术馆381

Legal Aid，法律援助496

Legh，Gerard：The Accedens of Armory，杰拉德·利《纹章的命运》45

Leicester，莱斯特26

leisure，休闲536—537， 557—563； dressing up and observing of rituals，装扮和礼仪的遵守569—570：literature of，文学559； status，地位560； see also individual types of 亦见个人风格

Lejeune，C. A. ，卡罗琳·艾丽斯·勒任570

Levellers，平均主义者35，42

Levi，Professor Leone，利昂·李维教授261

Levin，Bernard，伯纳德·莱文449

liberal capitalist theory，自由资本主义理论238

Liberal Democrats，自由民主党人467，471，578，591

Liberal Party/Liberals，自由党/自由党人244，284，287—288，290—291，355，580； favouring of enlarged franchise，赞成扩大选举权范围278； mandate to abolish House of Lords veto，授权废除上议院否决权291—292； nonconformists，非英国国教的新教徒276—277，499； press，出版业282； radical reform of，激进的改革188

Liberation Society，解放协会277

liberty of conscience，concept of，自由信教概念35—36

libraries，图书馆189，572； circulating，流通384

Library Association，藏书协会572

Liddle，Ron，罗恩·利德尔586

life expectancy，预期寿命261

life insurance，寿险92

lifestyle，生活方式436

Lilly，William，威廉·李莱124

Lime Street Hop，莱姆街驿站，322，324

Lincoln Gallery，林肯画廊571

Ling，Thomas，托马斯·林252

Linnaean system，林奈分类法133

literacy，识字水平96，97—98，105，281，510

literature，文学3，105—106，188—189， 382—385， 558， 572—574； censorship，审查384； fashions and tastes in，时尚与品位383—384； genres in fiction，小说体裁573—574； morality，道德190—191，384； patterns of readership，读者模式573； themes in domestic fiction，家庭主题小说385； translation of books into films and television series，将书籍改编成电影及电视连续剧574

litigation mania（1440s），15 世纪40年代的诉讼狂潮65

Liverpool，Lord，利物浦勋爵194

Liverpool，Port of，利物浦港口189

Liverpool's Society for the Suppression of Vicious Practices，利物浦抑制恶行协会321

Lloyd，Francis，弗朗西斯·劳埃德91—92

Lloyd George，David，大卫·劳埃德乔治288， 281， 288， 454； budget（1909），预算291

Lloyd，Marie，玛丽·劳埃德320，322

Lloyd's ， 劳埃德海上保险协会472，529

local authorities，地方当局247

Local Authority Act（1988），《地方当局法案》501

local party associations，地方政党组织283

Locke，John，约翰·洛克92，139

Lockier，John，约翰·洛基尔174

Loftus，Leonard，伦纳德·洛夫特斯87

London：as centre of economic life and trade，作为经济生活和贸易中心的伦敦76—77； population，人口137； “Swinging”， “摇摆”445—446； threat of revolution，革命威胁142

London Astronomical Society，伦敦天文学会181—183

London，Bishop of，伦敦主教490

London Council for Public Morality，伦敦公共道德理事会323

London County Council，伦敦市政议会290，406—407

London Post，《伦敦邮报》107

London“season”，伦敦“赛季”373

Longford，Earl of，朗福德伯爵444

Look Back in Anger，《在愤怒中回顾》44

Lovaine，Lord（6th Duke of Northumberland），洛瓦伊内勋爵（诺森伯兰公爵六世）222

Lovell，Lord，洛弗尔勋爵55

lowe r orders see poor 下层社会，见穷人

lowe r-middle classes，下层中产阶级人士256，269，289，401—402，405—406，495，565，585

Lyceum，莱锡姆文化馆189

Lyndhurst，Lord，林德赫斯特勋爵320

McCormick，Canon Joseph，坎农·约瑟夫·麦考密克326—327

MacDonald，Ramsay，拉姆齐·麦克唐纳418，451，457

MacKenzie ，Compton：Sinister Street，康普顿·麦肯齐《恐怖街》338—339

Maclean，Donald，唐纳德·麦克莱恩417

Macmillan，Harold，哈罗德·麦克米伦434，460； madness，疯狂399

Magazine of Natural History，《自然历史杂志》186

magazines，杂志281—282，347，558—559

magistrates，行政长官51

Magnet，《磁铁》341

Major，John，约翰·梅杰460，469， 470，515

Makeham，Eric，埃里克·梅卡姆293

Mallinson，William，威廉·马林森310

Malthus，Thomas：Essay on Population，托马斯·马尔萨斯《人口论》203

Manchester，曼彻斯特129，130

manufacturing，制造业137，256，285，438—439

Margate，马尔盖特370

marine insurance，海上保险92

Marlowe ，Christopher：Edward II，克里斯托弗·马洛《爱德华二世》99

Marriage ，婚姻118—125，220，347—349，495，496，546，555； concept of as shared enterprise，作为共同事业的概念547； economic parity within，婚姻中的经济对等550—551； elevation of，提升222； inferior position of wife to husband，妻子相对丈夫处于劣势地位111—112，119—120，210—211，348，352，546； life of a middle-class wife in eighteenth century，18 世纪中产阶级妻子的生活210—214； and money，金钱122—123； preparation of girls for，女孩子们为婚姻做准备工作217—218，347—348； regulation of by church and state，教会和政府的控制119，209—210； survival of in twentieth century，20 世纪婚姻的维系555—556； see also divorce 亦见离婚

Marriage Act（1775）《离婚法》209—210

Marriage Guidance Councils，婚姻指导委员会496

Marriage guidebooks，婚姻指导手册113，120，206，211

Marriage Law Society，婚姻法协会441

Married Women's Property Acts（1870/ 1882），《已婚妇女财产法》348

Marshall，William，威廉·马歇尔133

Marx，Karl，卡尔·马克思271—272

Mary II，Queen，皇后玛丽二世41

Massinger，Philip：A New Way to Pay Old Debts，菲利普·马辛格《旧债新还》48

master builder，建筑大师58，69—70

Masterman，C. F. G. ，查尔斯·弗雷德里克·格尼·马斯特曼289，290，319

Matrimonial Causes Act（1878），《婚姻诉讼法》348

Matrimonial Causes bill（1967），《婚姻诉讼法案》497

Maugham，Robin，罗宾·毛姆340

Maugham，Somerset ：Smith，萨默塞特·毛姆《史密斯》378

Maurice，Reverend Denison，丹尼森·莫里斯牧师240，241

Maxton，Jimmy，吉米·马克斯顿452

Maxwell，Sir Herbert，赫伯特·麦克斯韦爵士318

Maybrick，Florence，佛洛伦斯·梅布立克349

MCC（Marylebone Cricket Club），玛丽勒本板球俱乐部334—335

Meason，Sir George，乔治·梅森爵士383

Mechanic's Magazine，《技工杂志》164，204

Medewell，Frances，弗朗西斯·麦德维尔123—124

Medicine Act（1858），《医药法》255

Melchbourne（Bedfordshire ），梅尔克布恩（贝德福德郡）103

Mello，Dr，梅洛医生227

Meppershall：dame school at，梅波雪儿妇孺学校98，100

Merry Knack to Know a Knave，A，《认识一个流氓的小秒方》47

Methodism， 卫理公会196—197，198，496

Metropole Hotel（Brighton），京都酒店（布赖顿）370—371

middle classes：antipathy towards centralised government，中产阶级对中央集权制的政府的反感243； aristocracy，贵族144—145，155—156，159，225，241，270，292，339； aversion to modernism，对现代主义的反感391—392； Conservative Party，保守党244，378，288—289，295； contradictions of，矛盾472； division into distinctive layers，各具特色的阶层2； efforts to redeem and inspire lives of the poor，对拯救和改善穷人生活的努力20—22，207，245，300，302—308，311—312； emulation of gentry，模仿绅士155—156，159—160，161； extension of local Power of during wartime emergencies，在战时紧急情况下扩大当地中产阶级的权力477； fear of Communism，对共产主义的恐惧451—452：fear of radical right，对于激进右翼的恐惧417； growth of，壮大149，407，590； influence of，影响232—233； labelled philistines by Arnold，被阿诺德贴上俗人标签376； mainsprings behind thought and action of，思想和行动背后的主要推动力593—594； participation in Public life，对公共生活的参与246—247； progress，发展进程165； reshaping of，重塑256； sense of social responsibility，对社会的责任感248—249； share of nation's wealth，占国家财富的份额257； shift leftwards，左倾416—417； term of，单词原意133； tiers，层次401—402； usefulness， 用途161—162，184—185； voting for Tories，投票给保守党278

Middle Class Union，中产阶级联盟452

Middle England，英格兰中部468，472

“middle orders”，“中层社会”2

Middleton，Thomas：Michaelmas Term，托马斯·米德尔顿《米迦勒学期》47，91

Mill，John Stuart，约翰·斯图亚特·穆勒210，244，317，354； The Subjection of Women，《妇女的从属地位》352

Millais，Sir John Everett：Boyhood of Raleigh，约翰·埃弗雷特·米莱《少年时期的罗利》377

Millions Like Us，《百万同胞》581

miners' strikes：（1920），矿工罢工450；（1972），455，456

Mirfield，Richard，理查德·默菲尔德9—10

misericords，教堂座椅托板114

mobility，流动性361

Model T，T 型车238

modernisation，现代化165

monarchy see royalty 君主制，见王族成员

money men，金融家88—89

Montefiore，Hugh，休·蒙蒂菲奥里495

Montisquieu，孟德斯鸠139

Moor Park，摩尔公园530

Moore，Thomas，托马斯·摩尔258

“moral economy”，“道德经济”28

morals/morality，道德222—223，320—325，418—420，492； church，教会419—420，445，492； criminal law as agency for，作为道德规范代理的刑法200； dismay by lowe r-middle classes at decline in，下层中产阶级对道德沦丧的忧虑495； literature，文学190—191，383； permissive society，宽容社会440—445； purity campaigners，肃清运动者321，322—323，324； shift towards more liberal attitudes，向更宽容的态度转变419—420； theatre，剧院385—386

Moravians，摩拉维亚教徒37，39

More，Hannah，汉娜·莫尔191，193，207，214； Strictures on the Modern System of Female Education，《现代女性教育体系之责难》209

Morley，John，约翰·莫利93

Morning Post，《早报》281，450

Morris，Marcus，马库斯·莫里斯542

Morris， William，威廉·莫里斯376，382

mortgages，抵押贷款469—470，526—527，528

Mosley，Sir Oswald，奥斯瓦德·莫斯利爵士417

Mothers Union，母亲联盟496，549

motoring see cars 驾驶，见汽车

Mount，Ferdinand，费迪南德·芒特585—586

MPs，国会议员30，283，292—293； engagement in commerce，参与电子商务94； women，妇女549

Mrs Dale's Diary，《戴尔夫人的日记》522，532

Much Wenlock，马奇文洛克31

Muggeridge，Malcolm，马尔科姆·马格里奇404—405

muggers，抢劫犯301

Muggletonians，马格莱顿教派信徒36

Muir，Thomas，托马斯·穆尔139

Murdoch，Rupert，鲁珀特·默多克468

“muscular Christianity”，强身派基督教330，331—332，340

“Mushroom”，“蘑菇”153—155

music，音乐177—178

music halls，音乐大厅322—323

Muslims，穆斯林449，499

Nantwich，楠特威奇203

Napoleon，拿破仑130，144

Nash，Richard（“Beau”），理查德·（“花花公子”）·纳什162，176—177

National Coal Board ，国家煤炭局509

National Council for Alcoholism，国家酒精中毒理事会563

National Debt，国债93

National Federation of Townswomen's Guild s，城镇妇女行会全国联盟549

National Free Labour Association，全国自由劳工协会286

National Front，国家前线448

National Health Service（NHS），英国国家医疗服务体系426

National Insurance Act（1910），《国民保险法》403

National Leisure Festival（Knebworth Park），国民休闲节（内布沃思公园）559

National Liberal Club，全英自由党俱乐部276

National Society for the Education of the Poor in the Principles of the Established Church，国立依新教原则普及穷人教育协会379

National Trust，国民信托366

National Union of Elementary Teachers，全国小学教师联盟254

National Union of Ratepayers，全国缴纳人联盟455

National Union of Teachers，全国教师联盟254，431

National Union of the Useful Classes，全国有用阶级联盟146

National Union of Women Workers of Great Britain，全英女工同盟会311

National Viewers' and Listeners' Association，全国听众与观众协会443—444

National Vigilance Association，国家警戒会391

nationalisation，国有化428

natural selection，自然选择314

natural World ：partitioning of into classes，将自然界分类133

naval mutinies（1797），海军兵变141

navy，海军48

Nazism，纳粹主义417

Neil，Andrew，安德鲁·尼尔583

Nelson，Gilbert，吉尔伯特·纳尔逊102

New Age movement，新时代运动6，474，503—505，565

“New Aristocracy”，“新贵族”446

New English Bible，《新英文圣经》493—494

New Labour，新工党2，470—471，580，590—591，592

New Statesman，《新政治家》469

New Years' Honours list，新年授勋名册477

Newbolt，Sir Henry，亨利·纽博尔特爵士291

Newbury by-pass，纽伯里旁道483

Newcastle，Duke of（4th），纽卡斯尔公爵四世147

Newman，Cardinal，枢机主教纽曼329，338，509

newspapers see press 报纸，见出版业

Nicholas I，Czar，沙皇尼古拉一世275

Nightingale，Florence，佛洛伦斯·南丁格尔346，350—351

Nirex，核工业放射性废料处理监督机构482

Noah's wife，诺亚的妻子111—112

nonconformists，非英国国教的新教徒37， 38， 140， 195， 285， 287，317，499

Norfolk，Duke of，诺福克公爵11

North London Collegiate School，北伦敦教会学校343

North-South divide，南北差距423—424

Northumberland，Earl of，诺森伯兰伯爵53

Northumbrian，“诺森伯兰”130—131

Norwich Botanical Society，诺里奇植物学会181

Norwood Conservative Association，诺伍德保守党协会250，283

Norwood，Dr Cyril，西里尔·诺伍德博士326

nostalgia，怀旧365—367

novels see books 小说，见书籍

NSPCA，全国防止虐待动物协会301

NSPCC，全国防止虐待儿童协会307，308

nuclear disarmament，核裁军474—475，488； see also Campaign for Nuclear Disarmament（CND）亦见核裁军运动

nudism，裸体主义者560

nursing profession，护理专业351

Oakham school，奥克姆学校517

OBE（Order of British Empire），大英帝国勋章477—478

O'Brian，Patrick，帕特里克·奥布赖恩574

Obscene Public ations bill（1857），《淫秽出版物法》320

O'Connor，Feargus，费格斯·奥康纳267—268，271

Oddfellows，秘密共济会会员264，372，390

Okehampton（Devon），奥克汉普顿（德文郡）31

Okely，Anne，安妮·奥凯利82—83

Oldham，奥德姆137

Oliphant，Mary：Tell Jesus，玛丽·奥利芬特《告诉耶稣》324—325

Oliver，Jamie，杰米·奥利弗565—566

Oliver Twist（Dickens），《雾都孤儿》（狄更斯）298

Omega workshop，欧米茄工作室391

organic food，有机食品475，486，489

Organisation for the Maintenance of Supplies（OMS），供应维持组织452

Orpington by-election（1962），奥尔平顿补缺选举461

Orton，Joe，乔·奥顿570

Orwell，George，乔治·奥威尔413，418，524，587； Coming Up for Air，《上来透口气》412

Osborne，John，约翰·奥斯本446，506

Osborne，Lord Francis，弗朗西斯·奥斯本勋爵317

Overend and Gurney，奥弗伦格尼银行260

Oxfam，牛津饥荒救济委员会476

Oxford，2nd Earl of，牛津伯爵二世72

Oxford Industrial School，牛津工业学校300

Oxford University，牛津大学4，277，328，337，339，352，499

Oxo，奥克牌肉汁颗粒436

pacifism，和平主义473，486—487

Paine，Thomas，托马斯·潘恩140； Rights of Man，《人权论》140—141

Pakistanis，巴基斯坦人447

Palmer，Colonel Gordon，戈登·帕尔默上校586

Palmer，Dr William，威廉·帕尔默医生241—242

Palmerston，Lord，帕默斯顿勋爵235，244，274，275

Pankhurst，Mrs，潘克赫斯特夫人354

Paolozzi，Eduardo，爱德华多·包洛奇430

Parents，《父母》541

parents/parenting，父母/养育50—62，554； as friendly confidants，作为友好的知己541； providing for children's education and future，为子女提供教育和规划未来72—73，510，521，579，593

Paris Commune，巴黎公社301

Parkes，Mrs，帕克斯夫人206，209，210，212

Parkinson，James ，詹姆斯·帕金森102

Parliament，国会30，32—33； acquiring of Powers，取得权力32—33； Charles I，查理一世32，34—35； Glorious Revolution，光荣革命41； reflecting feelings of masses on some occasions，在某些情况下反映民众情绪33—34； reform of，改革133，146，147； see also MPs 亦见国会议员

Parsons，Dr Joshua，乔舒亚·帕森斯医生217，246—247

Parsons，Henry，亨利·帕森斯247

Partington， Dame，帕廷顿夫人135，136

Partridge，William，威廉·帕特里奇45—46

Paston，Clement，克莱门特·帕斯顿64—65

Paston，John，约翰·帕斯顿11，65，111

Paston，Margaret，玛格丽特·帕斯顿111

Paston，William，威廉·帕斯顿64—65 paternalism，家长式管理248

patriotism，爱国主义72，136，170，275，411，413，415

Payne，Thomas，托马斯·佩恩151

peace ballot（1935），和平投票487

Peace Pledge，《和平誓约》487

Peel，Sir Robert，罗伯特·皮尔爵士130，271，281

Pelman School of the Mind，佩尔曼记忆培训学校400—401

Penguin Books：and Lady Chatterley's Lover trial（1960），企鹅丛书和《查泰莱夫人的情人》的预告片441—442，443

penny postcards，廉价明信片367

People of Windmill Hill，The，《风车山部落》422—423

Pepys，Samuel，塞缪尔·佩皮斯64，84—85，89—90，117

permissive society，宽容社会440—445，474

Perthshire：anti-militia riots（1797），珀思郡反国民军暴动144—145

Peter，Hugh，休·彼得37

Peterloo massacre（1819），彼得卢大屠杀145，294

Peto and Betts，皮托贝茨（铁路承包商）260

Pharmaceutical Society，制药协会353 philanthropy，慈善事业207，427； expansion of international，国际慈善事业的扩张476； women，妇女354； see also charity/charities 亦见慈善机构

Philby，Kim，金·菲尔比417

philistinism，市侩主义490

Phillips，Reverend Norton，诺顿·菲利普斯牧师185

photographs/photography，照片/摄影237，366—367，394

Pickering，John，约翰·皮克林74

picnics，野餐559—560

Picture Post，《画报》419，454，581

pier，码头374—375

Pilkington committee，皮尔金顿委员会433

pill see contraceptive pill药片，参见避孕药

Pinero，Sir Arthur，阿瑟·皮尼罗爵士386

Piper，John，约翰·派珀480—481

Place，Francis，弗朗西斯·普雷斯222

plague pandemics，瘟疫大流行65

plastic/cosmetic surgery，整形/整容手术588

Playboy，《花花公子》443，494

playhouses，剧院169，170

pleasure gardens，游乐园175—176

police，警察243

“political correctness”，“政治正确性”513

political economists，政治经济学家205—206

politicalunions，政治联盟148

poor，穷人23—25，45，54，115，203—205； attempt to correct sexual morals of，对他们的性行为道德观的纠正116—117； charity，慈善活动27—28， 204， 205， 206， 302—303； children's health，儿童的健康310； church，教会194，197； education，教育97，100； efforts to redeem and improve lives of by middle class，中产阶级对拯救和改善穷人生活的努力20—22， 207， 244—245， 300，302—308，311—312； increase in animus towards aristocracy，对贵族阶级的敌意与日俱增134； policing of，警察24—26； political economists，政治经济学家205—206； population，人口23； Puritans，清教徒27—28； redistribution of income from rich to the，将富人收入重新分配给穷人580； resentment felt by，怨恨204； sexual activity，性行为115—116； source of unease for those in authority，当权者忧虑的原因23—24； spread of restlessness amongst，穷人间不安情绪的蔓延23—24； Sunday School movement，主日学校运动197—198； vocabulary of disdain for，对穷人的轻蔑之语25； work，工作240

Poor Laws，《济贫法》242，269

Pooter，Mr，普特尔先生283—284

pop music，流行音乐446—447

population，人口137，232

pornography，色情作品222，321，324，444，445，474

Post Angel，《邮递天使》106

Potter，Dennis，丹尼斯·波特423，444，570，584—585； Vote，Vote for Nigel Barton，《投票，投票给奈杰尔·巴顿》570

Pound，George，乔治·庞德471

Powe ll，Enoch，伊诺克·鲍威尔447—448，460

Practitioner，《实习医生》354

Pratt，Sir Roger，罗杰·普拉特爵士68—69

Pre-Raphaelite brotherhood，拉斐尔前派兄弟会236—237

Presbyterians，长老会教徒38

press，出版业108，156，186—188，280—282：emergence of mass-circulation dailies，日报的大量发行281； emergence of，出现106—107； expansion of，扩张186—187； government，政府107； impact of，影响107—108，187； independence of，独立性107； newspaper circulation figures and readership，报纸发行量和读者群281， 572； politics， 政治280—281，282

Prestbury（Cheshire），普雷斯特伯里（柴郡）530

Pride and Prejudice，《傲慢与偏见》574

Priestley，J.B.，约翰·博因顿·普里斯特利423，424

primogeniture，长子继承制57

Primrose League，樱草花联盟356，453

Princess Alice：sinking of（1878），“艾丽斯公主号”沉没369

printing，印刷业76

Private Eye，《私家侦探》446，494

privatisation，私有化467

privilege，特权590，591

professionalism：and sport，职业特征和体育334—335

professions，专业人士60—75，163，254—255， 403—404； associations of，协会62—63，255； numbers employed in，雇用人数254，438； see also individual occupations 亦见个人职业

Profumo scandal，普罗富莫丑闻446，461

Progressive League，进步联盟441

pronunciation，发音226； received，收到588，589； see also accents 亦见口音property：protecting of by middle class，中产阶级对财产的保护301—302

property market，房产市场528

property rights，产权134，248

prostitution，卖淫298，36—37

Protestantism/Protestants：attitudes towards happiness，新教教义/新教徒对幸福的看法397—398； education，教育97—98； rise of capitalism，资本主义的兴起79

Providence，神恩79—81，194—195，274，313

provincial attorneys，地方律师66—67

Public baths，公共浴池300

Public ceremonies：and rank，公共庆典和地位12

Public conduct，公共行为176—177

Public disorders，公共秩序混乱296—300

Public Health Act（1848），《公共卫生法》246

Public health Board s，公共卫生委员会246

Public houses，公共住房278

Public schools，公立学校4，216，326—341，411，506，515—518， 581； Arnoldian principles，阿诺德的教育思想原则330，331—332； challenging of by youth culture，青年文化发起的挑战518； concept of Christian gentleman，基督教对绅士的概念332—333，334； cost of，费用227，516； criticism of，批评339—340； decline，衰落507—508； ethos of，校风327—328； gothic style of，哥特式风格226； grammar schools，文法学校512，516； homosexuality，同性恋340； increase in popularity after dissatisfaction with state education，对国家教育的不满导致公立学校更受欢迎516； literature on，相关文学341—342； moral decay of，道德沦丧330—331； “muscular Christianity”，“强身派基督教”330，331—332，240； new idealism of，新理想主义226—227； Oxford and Cambridge ，牛津大学和剑桥大学337； reinforcement of social barriers，加固社会壁垒340—341； schoolboy ideal，中小学男生的理想形象506—507； sport，体育运动332—333； stereotype of，刻板印象507； subsequent careers of schoolboys at，中小学男生毕业后的职业生涯335—337，339； teaching of Classics，古典学教学328—329； team games， 团队游戏332

Public services：and Thatcherism，公共服务和撒切尔主义465—466

Puffington，Mr，普芬顿先生154—155

Punch，《潘趣》274—275，288，301，319—320， 324， 345， 380—381，387，391，401，431，525，528，561

Puritans/Puritanism，清教徒/清教26—27，32，33，37，79—80，564； demonising of sexual transgression，妖魔化性违法116—117； ethics of，道德规范117； Marriage ，婚姻120—121； poor，穷人27—28

purity campaigners，肃清运动者321， 322—323，324

Puxon，Margaret，玛格丽特·帕克松553

Quakers，贵格会教徒23，36，37，38，40—41

Queen，《女王》585

Queen Anne style，安妮女王风格377

race，种族447—448

Race Relations Board ，种族关系委员会447

radio，广播420—423

Radio Luxemburg，卢森堡电台422

Radio Times，“广播时间”421

Railway Travellers Association，铁路乘客协会368—369

railways，铁路136，367—369，372； accidents and casualties，事故和伤亡人数369； complaints over efficiency of，对铁路效率的投诉368—369； expanding of seaside resorts，海滨度假胜地的扩建369； stock bubbles，股市泡沫260

Rainborrow，William，威廉·雷波洛36

Ramsgate，拉姆斯盖特370

Ramsgate Sands，拉姆斯盖特海滩369—370

Ranelagh pleasure garden，拉内拉赫游乐园176

rank，地位10—13，17—18，151

Ransome，Arthur，亚瑟·兰塞姆542

Ranters，喧骚派教徒36

Ratcliff，Sir Richard，理查德·拉特克利夫爵士55

rationing，定量配给425，426

Razzle，《眼花缭乱》419

Reagan，President，里根总统488

Rebel，The，《叛逆者》525

received pronunciation，标准英式发音588，589

recessions，经济衰退284—285，290

recreation 娱乐消遣361—375； see also holidays 亦见假期

recycling，回收利用481—482

Redgrave，Michael，迈克尔·雷德格雷夫507

Redistribution Act（1885），《再分配法》252

Reece，Richard，理查德·里斯163

Rees，Merlyn，默林·里斯590

Reform Act（1832），《改革法案》148，150，164

Reform Houses，悔改院307

Regiment，The，《特殊军团》440

Register Office，The，《登记办事处》169

Reith，John，约翰·里思421，422，431，444

religion，宗教2，313—319； children，儿童318—319； decline in church attendance，参加教会的人数下降316—317，319； poking fun at，拿宗教开玩笑319—320； science，科学2，314； see also Catholics； 亦见天主教徒Christianity； 基督教church/ churches； 教会/教堂Protestantism新教教义

religious Guild s，宗教行会22

Representation of the People Acts（1919/ 1928），《人民代表法》549

Repton，雷普顿335—336

RePublic an，《共和党》148

restaurants，餐厅436，437

Retail Price Index，商品零售价格指数438

retail warehouses�i零售仓库171

retailers�i零售商256

Reve�iNathanial�i纳撒尼尔·利夫91

revolutions�i革命136—149； Paine on�i潘恩140—141； threat of�i 威胁141—144； see also American revolution； 亦见美国革命French Revolution 法国大革命

Reynolds�iSir Joshua：Members of the Society of Dilettanti�i乔舒亚·雷诺兹爵士《业余爱好者协会成员》182

Reynolds Weekly�i《雷诺兹周刊》281

Rhodes�iCecil�i塞西尔·罗兹288

Rhodes�iHugh：Book of Nurture�i休·罗兹《教养手册》51，52

Ribbon Development Act（1935），《限制带状发展法》526

Rich，Richard�i理查德·里奇16

Richard II�iKing�i国王理查德二世33

Richard III�iKing�i国王理查德三世33，55

Richards�iFrank�i弗兰克·理查兹581—582

Richardson�iJonathan：Two Discourses�i乔纳森·理查森《演讲两则》177

Ricketts�iCassandra，卡珊德拉·里基茨212

Rickman，William，威廉·里克曼150

rights�i权利140

Rights of Man，The（Paine），《人权论》（潘恩）10—11

Riot Act（1715），《取缔闹事法》42

riots�i暴动143—144，148，285； election，选举266

Rix，George�i乔治·里克斯273

Road to Ruin，The，《毁灭之路》377

roads�i道路481

Robertson�iWilliam，威廉·罗伯逊171

Robinson�iJohn�i约翰·罗宾逊442�i494—495

Rochdale Hornets�i罗奇代尔黄蜂橄榄球队333

Rogers�iReverend Daniel：Matrimonial Honour�i丹尼尔·罗杰斯牧师《婚姻的荣耀》120—121，122

Rogers�iThomas�i托马斯·罗杰斯237�i364，374

Romans�i古罗马人189

Romantics�i浪漫主义144，167�i206

Rook�iJean，吉恩·鲁克468

Rosebery，Lord�i罗斯伯里勋爵284，288

Rotherham Grammar School�i罗瑟勒姆文法学校102

Roucliffe，Judge Brian，布赖恩·鲁克利夫法官17

Roundheads�i圆颅党人34

Rouse，Alfred�i阿尔弗雷德·洛兹529

Rowland�iSamuel：Tis Merrie when Gossips Meete，塞缪尔·罗兰《八卦共聚成欢乐》114—115

Rowntree，Seebohm，西博姆·朗特里313

Royal Academy，皇家艺术学院373； ex-hibition（1914），展览381

Royal Academy Society，皇家艺术学院协会183

Royal College of Nursing，皇家护理学院501

Royal College of Physicians，皇家内科医学院62—63，353—354

Royal College of Surgeons，皇家外科医学院225

royal family see monarchy 王室，参见君主制

Royal Society for the Prevention of Cruelty to Animals（RSPCA），皇家防止虐待动物协会199，298—299

Royal Society for the Protection of Birds，皇家鸟类保护协会366，568—569

royalty，皇室贵族374，414—415，582

Rugby Football Union，英式橄榄球联合会299，334

Rugby school，拉格比学校330，331

rugby（sport），橄榄球（体育项目）333—334

Rupert（restaurant），鲁珀特（餐馆）437

Ruskin，John，约翰·罗斯金235，314，349，352，376，498； Sesame and Lilies，《芝麻与百合》344

Russell，Bertrand，伯特兰·罗素416

Russell，Lord John，约翰·罗素勋爵147，278

Sackville，Lord（1st），萨克维尔勋爵一世371

St Andrews，圣安德鲁斯406

St German，Christopher，克里斯托弗·圣·日耳曼17

St John the Baptist Guild ，圣约翰浸礼会22

St John，Lord，圣约翰勋爵103

St Leger，Sir Anthony，安东尼·圣·莱杰爵士16

St Mark's Audley Square，圣马克的奥德利广场302

St Pancras station，圣潘克拉斯火车站234，235

St Thomas's Guild ，圣托马斯行会22

salaries see earnings 薪水，参见收入

Salisbury，Lord，索尔兹伯里勋爵244，256，281，287，288—289，460

Salisbury（town），索尔兹伯里（镇）9，27

Sandwich，Lord，桑威奇勋爵90

Sanger，“Lord”George，乔治·桑格“勋爵”252，297

Saturday Review，《星期六评论》243，279，301

Sayers，Dorothy，多萝西·塞耶斯319

Sayers-Heenan prize fight（1860），塞耶斯对希南的职业拳击赛275

Sayle，Alexis，亚历克西斯·塞尔579

Scarborough，斯卡巴勒370，566

Scarle，Robert，罗伯特·斯卡勒62

Schmidt，Chancellor Helmut，赫尔穆特·施密特总理583

schools see education，学校，参见教育

science：rejection of by New Age movement，新时代运动对科学的抗拒503：and religion，宗教2，314

science fiction，科幻小说573

Scotland：Highland Clearances，苏格兰“高地清洗”运动205—206：travel to，旅行364—365

Scotsman，《苏格兰人》138—139

Scott，Sir George Gilbert，乔治·吉尔伯特·斯科特爵士151，23

Scott，Sir Walter，沃尔特·斯科特爵士186

sculpture/sculptors， 雕塑/雕塑家70—71

seaside holidays，海滨假期369—370，569

Second World War，第二次世界大战424，425，477

secondary modern schools， 现代中学512

secret ballot，无记名投票266

Sedbergh Grammar School，塞德伯文法中学102，103，336，337

self-esteem，自尊49

self-help，自助400—401，406，476

self-help books，自励书籍573

self-interest，私利278

serfs，农奴14

servants，仆人20，212—213，344—345，531—532

service，principle of，服务的宗旨162

Seth，塞思44，45，112

sex，性117，121—122，220—222，358，420，443，445，552—555：guides on，指南220—221； lowe r orders，下层阶级113—114； see also contraception 亦见避孕

Sex Disqualification（Removal）Act（1919），《性别取消资格（移除）法案》355

sex education，性教育358，474，493，498，553

Shaftesbury，Lord，沙夫茨伯里勋爵240，300

Shakespeare，William，威廉·莎士比亚46，169，385—386； As You Like It，《皆大欢喜》190； Richard II，《理查德二世》33； Troilus and Cressida，《特洛伊罗斯与克瑞西达》21

Shallow，Justice Robert，罗伯特·沙洛法官66

shares/shareholders，股份/股东93—94，467

Sheffield University，谢菲尔德大学353

Sheffield，1st Earl of，谢菲尔德伯爵一世134

Shell，壳牌公司480—481

Sherborne，舍伯恩339

Sherwood，Mrs，The History of the Fairchild Family； 舍伍德夫人《费尔柴尔德家族史》214—215； The History of Milner，《米尔纳历险记》215

shops/shopping，商店/购物171—172，256

Sibley，Henry，亨利·西布利246

Sibthorp，Colonel Charles de Waldo Laet，查尔斯·德·沃尔多·拉特·西布索普上校267，268，271

Sidmouth， Lord，西德茅斯勋爵134，198

Sillitoe，Alan，艾伦·西利托585

Simmons，Posy，波西·西芒德斯513—514，575

Skinner，Dennis，丹尼斯·斯金纳463

Sloane Rangers，英国上流社会中衣着时髦的传统女子592

Slough，斯劳479

slums，贫民窟252

Smiles，Samuel：Self Help，塞缪尔·斯迈尔斯《自助》400

Smith，Adam，亚当·斯密205

Smith，James ，詹姆斯·史密斯180

Smith，John，约翰·史密斯469

Smith，Samuel，塞缪尔·史密斯272

Smith，Sidney，西德尼·史密斯135，191—192，198—199，215，216

Smith，William，威廉·史密斯315

smoking，吸烟557，565

Smollett，Tobias George：Peregrine Pickle，托拜厄斯·乔治·斯摩莱特《佩雷格林·皮克尔传》190

Smyth，John，约翰·史密斯66—67，72

snobberies，势力行为224—228，586； suburbia，郊区习俗529—531

Snowden，Philip，菲利普·斯诺登293—294

Snowdon，Lord，斯诺登爵士446

Social Democratic Party，4社会民主党67

social justice，社会正义580

social mobility：factors hindering，阻碍社会流动的因素406—407

social protocol，社交礼仪5

socialism，社会主义5，286，293，416—417

Society for the Encouragement of Purity in Literature，文学纯洁性倡导协会222

Society Instituted at London for the Encouragement of Arts， Manufactures and Commerce，驻伦敦倡导艺术、制造和贸易协会161，180

Society for the Protection of the Unborn Child，未出生婴儿保护协会499

Society for Sex Education，性教育协会441

Society for the Suppression of Vice，抑制恶行协会194，198—199，200

Solomon，Dr Samuel，塞缪尔·所罗门医生216；A Guide to Health，《健康指南》220，221

Somerton，Geoffrey，杰弗里·萨默顿65

Sotheby，Robert，罗伯特·索思比46

South London Conservative Association，南部伦敦保守党协会283

South Sea Company，南海公司93

Southampton，南安普敦171

Southey，Robert，罗伯特·骚塞129，132，161—162

Spalding Gentlemen's Society，斯伯丁绅士协会180—181，191

specie，硬币87

speech，言谈225—226； accents，口音52，225—226，421，518，588—590； gentry，绅士52—53

Spencer，Nicholas，尼古拉斯·斯宾塞100

Spenser，Mary and Sarah，玛丽·斯宾塞和莎拉·斯宾塞219

spirituality，Victorian，维多利亚时代的精神313

sport，体育运动299，333—334； professionalism，职业特征334—335； Public schools，公立学校332—333

Spryngs，斯普林格家族18

Stafford University，斯塔福大学520

stamp collecting，集邮395

Stamp，Terence，特伦斯·斯坦普445—446

Starkey，Thomas，托马斯·斯塔基21

status，身份3，10—12，428； cars，汽车435—436； dress，着装10—11，226—228，401，436，562，587—588； leisure，休闲560； possessions，财产3—4； pursuit of，追求584； see also rank 亦见地位

Statute of Apprentices（1563），《学徒法》104

steam Power，蒸汽动力236

Steele，Richard，理查德·斯蒂尔59

Stephen，James ，詹姆斯·斯蒂芬241

Stephenson，George，乔治·斯蒂芬森131

Stephenson，Robert，罗伯特·斯蒂芬森278

Sterne，Laurence：Tristram Shandy，劳伦斯·斯特恩《项狄传》179

stock market，股市93—94

Stockbridge（Hampshire），斯托克布里奇（汉普郡）31

stockjobbing，股票买卖92，94

Stopes，Marie，玛丽·斯特普斯546，552

Strachey，Lytton：Eminent Victorians，利顿·斯特雷奇《维多利亚时代名人传》544

Straw，Jack，杰克·斯特劳586—587

Streatham，斯特里特姆252

“street crime”，“街头犯罪”298

strikes，罢工286，290，450，452，454； see also General Strike（1926）；亦见总大罢工miners' strikes 矿工罢工

Studio，《工作室》378

Stulkeley，Reverend George，乔治·斯蒂克利牧师181

Sturrock，J. B. ，J. B. 斯特罗克319

suburbia，郊区习俗4，251—252，253，522—539，585—586； appeal of preindustrial rustic World ，工业化前乡间的吸引力533—534； architecture，建筑522，524，533； closeness to nature，自然的亲近523； conservative strain，保守风格533； depiction of in media，媒体的描述524—525； domestic entertainment，家庭娱乐537； future of，未来538：houses，住房522—523，526； intellectual disdain for，对知识的不屑426； pursual of common interests and mixing of inhabitants，对共同利益的追求和居民混住536—537； snobbery，势利行为529—531

Suez crisis（1956），苏伊士运河危机439

Suffolk，Duchess of，萨福克公爵夫人53

suffragettes，妇女参政权论者355

sugar，糖564—565

suicides，自杀159—160，397，398—399； farmers，农民398

Sumptuary Act（1465），《反奢侈法》11 Sun，《太阳报》468

sunbathing，日光浴560

Sunday：ceasing to be Sabbath，星期天不再是安息日502—503

Sunday Entertainments Act（1932），《星期天娱乐法》502

Sunday School movement，主日学校运动197

Sunley Homes，森利房产527

surgeons，外科医生62，63

Surtees，R.S.，罗伯特·史密斯·瑟蒂斯155； Handley Cross，《汉德利十字街》226

surveyors，测量师255

Sussex，Earl of，苏塞克斯伯爵53

Sutton，Robert，罗伯特·萨顿83—84

Swift，Jonathan，乔纳森·斯威夫特93，94

“Swinging” London，“摇摆”伦敦445—466

Swinnerton，Sir John，约翰·斯温纳顿爵士75

Sydenham railway crash（1870），西德纳姆铁路事故72

syllabuses，school，学校教学大纲102

Symonds，John Addington，约翰·阿丁顿·西蒙兹340

Tablet（journal），《碑铭》（周刊）492，497

tax on Marriage s and burials（1694），结婚税和丧葬税18—19

taxation，税收25，467，579—580

Taylor，John，约翰·泰勒315

Tea，茶168

teachers，教师219，254—255，259，293

Tebbit，Norman，诺曼·特比特464，465

technology：and changes in employment patterns，技术和就业格局的变化439

television，电视421，431—432，536，557—558，569—570

television ownership，电视所有权435

temperance organisations，禁酒组织299，303

Temple，William，威廉·坦普尔493

Ten Hours Act，《十小时工时法》271

Tennyson，Alfred，阿尔弗雷德·丁尼生222，236； Idylls of the King，《国王叙事诗》237

Test and Corporation Acts，《宣誓法》和《社团法》37，195

Thackeray，William，威廉萨克雷105； The Four Georges，《乔治四王》544

That Was the Week that Was，《一周新闻再现》446

Thatcher，Margaret，玛格丽特·撒切尔231，457—458，459，462，464，466—467，468，469，584，591

Thatcherism，撒切尔主义2，465，467 theatre，剧院76，169—170，385—386，570—571

Theatre Royal（Aberdeen），皇家剧院（阿伯丁）170

Theatre Royal（Bristol），皇家剧院（布里斯托）169—170

Thetford，塞特福德31

Third Programme，第三频道423

Third World ：aid to，对第三世界的援助476

Thompson，Flora，弗洛拉·汤普森292

Thorold，Reverend A.W.，安东尼·威尔逊·索罗尔德牧师277

Three Ladies of London，The，《伦敦三妇》61，77

“Thrill Sports”，“刺激性运动”560

Thring，Edmond，埃德蒙·瑟林333

Thumb Club，拇指俱乐部168

Tilney，Edmund，埃德蒙·蒂尔尼120； Briefe and Pleasaunt Discourse of Duties in Marriage ，《关于婚姻责任的妙语简述》120

Times，The，《泰晤士报》238，281，300，367，392，546，572

Tis Merrie when Gossips Meete，《八卦共聚成欢乐》114—115

Titmuss，Leslie，莱斯利·蒂特马斯462—463

Tollemache，Lionel，莱昂内尔·托尔马什48—49

Tom Brown's Schooldays，《汤姆求学记》331

tombs，墓冢49—50，53

Tories see Conservative Party 托利党人，参见保守党

tourist attractions，旅游景点559

town halls，镇公所26

Townsend，Joseph，约瑟夫·汤森德147

trade，贸易77—78，81，92，95，129，162，171，238

Trade Union Congress（TUC），工会大会449

trade unions，工会5，132，239，270，285—287，413，449，451，452，453，457，468

Traill，Thomas，托马斯·特雷尔366

transport，交通运输367—368

travel，旅游362—365； foreign，外国的362—364，379，566—568； keepsakes and recording of memories from，纪念品和回忆记录366—367； railways，铁路368；Scotland，苏格兰364—365

travel guidebooks，旅游指南363

travellers associations，旅客协会390

Tree，Sir Herbert，赫伯特·特里爵士386

Tressell，Robert：The Ragged Trousered Philanthropists，罗伯特·特莱塞尔《衣衫褴褛的慈善家》379

Trevellion，John，约翰·特里维廉74

Trollope，Anthony，安东尼·特罗洛普259，265，276；autobiography，自传383； Dr Thorne，《托梅博士》228； The Way We Live Now，《我们现在的生活方式》288

True Briton，《真正的英国人》201

Tryon，Thomas，托马斯·特赖恩100

Tullibardine，Marquess of，塔利巴丁侯爵291

Turner，G. F. ，乔治·弗雷德里克·特纳383

Turner，William，威廉·特纳87—88

Tussaud Group，图索集团559

typewriter，Remington，雷明顿打字机346

“tyranny of the majority”，“多数人的暴政”244

“underclass”，“底层阶级”514，586—587

Underhill，Thomas，托马斯·昂德希尔82

unemployment，失业438，453，454，457

Unionists，联合主义者287

United Reformed Church（Dent），联合归正教会（登特）491—492

universities，大学337—338，353，509，519—521，550，591

usefulness，能力161—162，184—185

Utopianism，乌托邦主义475

valetudinarianism，体弱多病564

Vallance，Euphemia，尤菲米亚·瓦兰斯218—219

VAT，增值税469

Vauxhall pleasure garden，沃克斯豪尔游乐园175—177

Vernycombe，Nicholas，尼古拉斯·弗尼科姆59

Vertue，George，乔治·弗图72，181

Vestey，Sir William，威廉·维斯蒂爵士454

Vickers Armstrong，阿姆斯特朗·维克斯549

Victoria，Queen，维多利亚女王289，343，370

Victorian middle-class，维多利亚时代的中产阶级231—249

vigilance associations，道德警戒会321，322—323

villa Conservatives，别墅保守主义者281

“villa mania”，“别墅热潮”251

village fetes，乡间游园会373

Vincent，Harold，哈罗德·文森特418—419

vocational training，职业培训216—217，509

Voltaire，伏尔泰179

voluntary associations，志愿协会201—202

Volunteers，志愿者390

voting，投票30—31，147—149，244，278，265—266，289，290； corruption，腐败现象149，266； Reform Act（1832），《改革法案》148； women，妇女354—355，549

Wade，William，威廉·韦德164，165

wages see earnings 工资，参见收入

Wake，Roger，罗杰·韦克103

Wakley，Dr Thomas，托马斯·沃克利医生146，161

Warre，Dr Edmond，爱德蒙·沃伦博士332

Warren，Dr Pelham，佩勒姆·沃伦博士223，224，225

Warry，George，乔治·瓦里242—243，245，246—247

wars，战争81

Wars of the Roses，玫瑰战争16

Warwick castle，华威城堡559

Waterhouse，J. W. ，约翰·威廉·沃特豪斯380

Waterhouse，Keith，基思·沃特豪斯585； Billy Liar，《说谎者比利》525

Waterloo，Battle of，滑铁卢之战130，187

Watt，James ，詹姆斯·瓦特130，163—164

Waugh，Alec：Loom of Youth，亚历克·沃《青春朦现》339

Waugh，Auberon，奥伯龙·沃498

Waugh，Evelyn，伊夫林·沃430，498

wealth distribution，财富分配53—54，257

Webb，Beatrice，比阿特丽斯·韦伯309

Webb，John，约翰·韦伯196

Webb，Sidney，西德尼·韦伯309

Webb，Thomas，托马斯·韦伯153

“Webers”cartoon，“韦氏”卡通575—576，577

Wedgwood，Josiah，乔赛亚·韦奇伍德155—156，189

welfare system，福利体系426，427，428 “well-being”，“幸福”396

Wellington，Duke of，威灵顿公爵129—130，131，132—133，135，374

Wells，H.G.：Anne Veronica，赫伯特·乔治·威尔斯《安·维郎妮卡》399—400

Wesley，Charles，查尔斯·韦斯利194

Wesley，John，约翰·韦斯利196—197

Wesleyans，卫斯理宗277

West Bromwich Art Gallery，西布罗姆维奇艺术画廊381

West Indians，西印度人447，448

West minster Magazine，《威斯敏斯特杂志》187

West on，John，约翰·韦斯顿111

Wheatley，John，约翰·惠特利452

wheel of fortune，命运之轮16

Wheelwoman，《轮胎上的妇女》356，357

Wheen，Francis：How Mumbo Jumbo Conquered the World ，弗朗西斯·惠恩《神秘力量如何征服世界：现代错觉简史》573

Which？，《孰是？》433

Whigs，辉格党人148，149

Whistler，James ，詹姆斯·惠斯勒387

White，Reverend Gilbert，吉尔伯特·怀特牧师186

Whitehead，Philip，菲利普·怀特黑德151

Whitehouse，Mary，玛丽·怀特豪斯443，444

Whitelock，Bulstrode，布尔斯特罗德·怀特洛克32

widows，寡妇124—125

Wife of Bath（Chaucer），巴斯妇人（乔叟）109—110，111，112，113

Wigan，威根434

Wilberforce，William，威廉·威尔伯福斯133，206—207，317

Wilde，Oscar，奥斯卡·王尔德324，381

Wilde，Thomas，托马斯·怀尔德143

William III，King，国王威廉三世25，41

Williams，James ，詹姆斯·威廉斯218

Williams，Shirley，雪莉·威廉斯508

Williams，Vaughan：Pastoral Symphony，沃恩·威廉斯《田园交响曲》366

Willis，Ted，特德·威利斯581

wills，遗嘱74—75，87，100

Wilson，Harold，哈罗德·威尔逊417，457，461，462

Wilson，Henry，亨利·威尔逊294

Wilson，John，约翰·威尔逊58—59

Wilton，Lord（2nd），威尔顿勋爵二世130

Windmill，Joseph and John，约瑟·温德米尔和约翰·温德米尔202—203

wine consumption，葡萄酒消费562—563

Winterton，Lord，温特顿勋爵460

Woburn park，agricultural show（1800），沃本公园农业展138

Wolfenden Committee，沃尔芬登委员会441

Woman，《妇女》494，545

Woman's Own：“Dawn for Jessica”serial，《女人本色》“杰西卡的黎明”系列580—581

women，妇女109—125， 343—361，545—551； admission into business and Public administration，进入商政两届346—347； assertion of independence，关于独立的宣言113—114； changes in attitudes towards，对女性看法的转变350； characteristics of Eve view，夏娃的性格特征观点121； church involvement，教会的参与112； church's view of，教会的看法110，111； as clerical workers，作为神职人员345； commerce，商业111； cycling，骑自行车354—355； domesticity and household activities，家庭生活和家务活342—343； education，教育351—352，549—550； emancipation of，解放324，352，353，354，355，360，548，555； feminism，女权运动551—552，553； home seen as focus of women's aspirations，家庭被视为妇女关注的焦点346—347； inferior position to husband/men，相较丈夫/男性处于劣势地位111—112，119—120，210—211，348，352，546； involvement in political life，对政治生活的参与282—283，549； life of a middle-class wife in eighteenth century，18 世纪中产阶级妻子的生活210—213； Marriage see Marriage ； and medical profession，婚姻，参见婚姻； 医科职业351，353—354，360； mobilisation of during First World War，第一次世界大战期间的作为360； motherhood，母亲身份214； “new”，“新女性”350，360，545； philanthropy，慈善事业354； place in social hierarchy，在社会等级体系中的位置110； revolution in aspirations and self-esteem，抱负和自尊的革命355—359； tediousness of domestic chores，家务琐事的单调乏味547—548； voting，投票354—355，549； work，工作218—220，251，260—261，343，351，360—361，438，531—532，549—551

Women's Social and Political Union，妇女社会政治联盟355

Women's Voluntary Service，妇女志愿服务队477

Woodard，Canon Nathaniel，坎农·纳撒尼尔·伍达德329—330

Woodforde，Parson，帕森·伍德福德168

Woodforde，Reverend John，约翰·伍德福德牧师172

Woolf，Virginia，弗吉尼亚·伍尔夫391，394，403

work see employment 工作，参见就业

Workers Educational Association，工人教育协会431

workhouses，贫济院242—243，272

working classes，工人阶级134，250，267，285，402； attempt to improve by middle class，中产阶层试图提升300； Chartism，宪章运动268—269； corrupting of by immoral influences，受到不道德因素影响走向腐败与堕落321； demands for democracy，对民主的需求134； dissolving of stereotypes，消除刻板印象273； extension of consumer boom to，扩大消费热潮434； extension of franchise，扩大选举权范围278—279； heightening of rift between upper and middle classes and，中上层阶级同工人阶级之间愈来愈大的裂痕145； hierarchy and ranks in，自身的等级体系和分层273； inter war years，一战和二战期间454—455； outlawing of excessive displays of boisterousness，将过分混乱的行为列入违法行径299

Worsthorne，Sir Peregrine，佩里格林·沃索恩爵士583

Worthing，沃辛369

Wren，Christopher，克里斯托弗·雷恩69

Yates，Donford，邓福特·耶茨507

Yelvertons，耶尔弗顿家族66

Yeovil Political Union，约维尔政治联盟148

York，约克171

York，Duke of，约克公爵194

York Surgeons Guild ，约克郡外科医生行会63

Yorkshire ：gentry in，约克郡的绅士54—55

You are What You Eat，《人如其食》586

Young Elizabethan，《年轻的伊丽莎白女王》543

Young Fogeys，年轻的守旧者592

youth：anxieties about promiscuity of，青年关于滥交的忧虑500

youth culture，青年文化518，544

Yuppies，雅皮士578—579

Zinoviev letter，季诺维也夫的信451

Zola，Emile：La Terre，埃米尔·左拉《土地》321

Zulu，《祖鲁》440

Table of Contents

封面

书名页

版权页

内容简介

作者简介

译者前言

致谢

目录

引言

第一部　根源和先驱：1350—1720

第一章　竖琴上的琴弦：秩序与变革

第二章　职责与秩序：规制体系

第三章　共识：等级与权力

第四章　优良血统的拥有者：绅士

第五章　金鱼钩：专业人士

第六章　滚滚的财源：贸易买卖

第七章　灵光人士：信贷和金融家

第八章　多样的智慧：知识的价值与运用

第九章　虔诚的主妇：妻子和女儿们

第二部　中产阶级的诞生：1720—1832

第一章　人类的巨大力量：一个新时代的到来

第二章　为了国家的利益：革命

第三章　能力：身份与抱负

第四章　文雅的壁炉架：消费模式

第五章　友谊与知识的提升：协会与阅读

第六章　有价值的工作：基督教、强制与慈善

第七章　家庭的幸福：婚姻、子女与道德

第八章　一个自称为邮政目录的男子：势利行为

第三部　中产阶级的胜利：1832—1914

第一章　工作：中产阶级的价值观

第二章　排他性：社交运算法则

第三章　好时代的来临：阶级政治（1832—1885）

第四章　私有财产是一种公然抢劫：新政治与旧矛盾（1886—1914）

第五章　危险的阶级：惩治与怜悯

第六章　不要玩物丧志：信仰与道德

第七章　只为更体面的人生：英国公立学校的胜利

第八章　新女性：婚姻及其他选项

第九章　释放想象力：娱乐，通常都在户外

第十章　俗人：中产阶级文化

第十一章　我在进步吗：1914年的幸福、身份和前景

第四部　压力与生存：1914—2005

第一章　似乎失去方向的人们：连续性及其变化，1914—1951

第二章　让美好生活更好：繁荣与自由，1951—1979

第三章　体面的一群人：紧张，1918—1979

第四章　他们自己的人：撒切尔夫人和托尼·布莱尔1979—2005

第五章　别让他们的史威士……在英国：好的理由

第六章　让我们从自身做起：老的信条和新的道德

第七章　有用性与成功：教育

第八章　贝拉·维斯塔：郊区世界

第九章　脆弱、依赖、情绪化的人：妻子与家庭

第十章　来一支凯普斯坦香烟并交个朋友：快乐和焦虑

第十一章　中产阶级的自豪感：过去和现在的身份认同

缩略语

参考文献

索引